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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «Народ хочет знать»

29.12.2006.Телеканал ТВ-Центр
Ведущая Кира Прошутинская.
К. Прошутинская: Здравствуйте! Сразу – с Новым годом! В эфире программа «Народ хочет знать», и я – Кира 

Прошутинская. Здравствуйте еще раз! Уже четвертый год в этой студии вместе с вами мы встречаем Новый год, и вот на 
сей раз мы решили несколько изменить формат передачи и круг гостей. Мы пришли к выводу, что, вообщем-то, из понятия 
«народ», который, как всегда, хочет очень многое знать, мы исключили одну из самых главных, самых перспективных, 
самых активных ее частей – это наши дети. Конечно, наша передача остается серьезной, взрослой передачей, но, знаете, 
если одна очень умная часть взрослого населения очень сильно отрывается от другой тоже умной части другого населения, 
получается большая проблема, потому что все-таки и очень часто «устами младенцев глаголет истина», и к этому, хотя бы 
время от времени, нужно прислушиваться. Так все-таки чему дети могут научить взрослых? В данном случае – политиков. 
Это  и  есть  главный  вопрос  сегодняшней  нашей  передачи.  Поскольку  вопрос  сложный,  мы  решили  усилить  команду 
оппонентов, и поэтому у нас сегодня вместо одного оппонента взрослого, у нас целая команда – пять человек.  Я хочу 
сегодня вам представить их. Это политики: Ирина Хакамада, Константин Затулин, Петр Шелич, Владимир Жириновский, 
Юрий Афонин.  Это взрослые. А оппонировать им будет вторая команда, детская команда, которую делегировала нам 
детская аудитория: Антон Немцов, Михаил Рычев, Дмитрий Кирпиченко, Эльмар Рустамов, Павел Макеев. Возраст – от 10 
до 17 лет. Вот такая у нас команда. Сейчас, по правилам нашей передачи, мы не будем отходить от традиционного блица, 
но на сей раз он особенный. Это будут детские вопросы. Нам кажется, что это все-таки приблизит вас, взрослых, к тому 
возрасту, о котором вы уже почти забыли. Это с одной стороны. С другой стороны, поможет вам, взрослым, лучше узнать 
детей, а детям лучше узнать вас. Начнем с детей или со взрослых, как вы считаете? С детей? Хорошо. Итак. Чего вы 
попросите у Деда Мороза на Новый год? Эльмар.

Э. Рустамов: Лучшей жизни для народа.
К. Прошутинская: Что Вы, Константин? Можно, я фамильярно буду называть Вас в этой части без отчеств, по 

имени?
К. Затулин: А если я буду повторяться? 
К. Прошутинская: Ничего.
К. Затулин: То же самое.
П. Макеев: А я попрошу благополучия для своей семьи, прежде всего.
П. Шелич: И я тоже.
Д. Кирпиченко: Счастья для моих близких.
И. Хакамада: Я попрошу денег на кино, сценарий которого я написала.
М. Рычев: Мне хотелось бы, наверное, хорошей жизни для всех людей.
Ю. Афонин: Я попросил бы, чтобы наши люди жили веселее и, на самом деле, самое главное – не было нищих, 

бедных, больных.
А. Немцов: Счастья, веселья и радости для всего народа мира.
В. Жириновский: Не надо обманывать. Пусть 6-й год продлится еще дальше, потому что в 7-м никакого счастья и 

никакого чего-то не будет.
К. Прошутинская: Вова, а что ты попросишь у Деда Мороза на следующий год?
В. Жириновский: Чтобы он не приходил к нам вообще.
К. Прошутинская: Следующий вопрос. Скажите, пожалуйста, с годами человек портится?
Дети: Бывает.
К. Затулин: Конечно, люди разные. Некоторые мудреют, некоторые глупеют, некоторые в детство впадают, как 

Владимир Жириновский.
П. Макеев: С годами человек не портится, если у него хорошие друзья и в семье благополучие, я так считаю.
П. Шелич: Никто с годами не портится, но некоторые становятся лучше.
Д. Кирпиченко: Человек портится не от возраста. Человек портится от его внутренней борьбы, от столкновения с 

новыми ситуациями.
И. Хакамада: Если принять, как аксиому, что все дети хорошие и только взрослые бывают разными, значит, в 

принципе, портится.
М. Рычев: Мне кажется, портятся, но не все.
Ю. Афонин: От возраста не портятся, портятся от среды, от окружающей обстановки.
А. Немцов: Если человек оптимист, и он любит жизнь, то он не портится от возраста.
В. Жириновский: Все отвечают неправильно. Ответ должен быть один – портится или не портится? Не портится. 

Лучше становится. Любой человек, чем старше, тем лучше.
К. Прошутинская: Кто для вас важнее – мама или Президент?
К. Затулин: Вы знаете, когда ушла моя мама, просто не было еще президентов, поэтому мне трудно сравнивать. 

Мама, безусловно, для любого человека.
Дети: Наверное, мама.
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П. Макеев: Мама Президента.
Д. Кирпиченко: Однозначно – мама.
И. Хакамада: Мама.
М. Рычев: Мама, конечно.
Ю. Афонин: Мама.
А. Немцов: Конечно, мама.
В. Жириновский: Примитив страшный. Президент! Это страна, в которой вы живете, там будет у вас и мама, и 

папа, и все. А без Президента и страны вы бомжи! Кому вы нужны с вашей мамой?
Дети: Можно выбрать другого Президента, а маму другую выбрать нельзя.
К. Прошутинская: Каких людей в России больше – честных или не очень?
Дети: К сожалению, в последнее время – не очень.
К. Затулин: Конечно, честных.
П. Шелич: Люди-то хорошие, но жизнь заставляет. Честных все же больше.
Дети: Хотелось бы сказать, что честных, но не очень.
И. Хакамада: Честных больше.
М. Рычев: Мне кажется, честных – меньше.
Ю. Афонин: Честных больше, но все сидящие здесь видят больше нечестных.
А. Немцов: Честных намного меньше, чем нечестных. И так во всем мире.
В. Жириновский: Из 10 – 11 жулики и негодяи.
К. Прошутинская: Это вторая часть программы «Народ хочет знать». Сегодня у нас в студии сборная политиков 

взрослых и сборная детей, которые будут сегодня оппонентами наших политиков. Главный вопрос программы звучит так: 
«Чему дети могут научить взрослых?» В данном случае – политиков. Приглашаю на трибуну Антона Немцова. Антон, кого 
ты вызываешь?

А. Немцов: Юрия Афонина, представителя партии КПРФ.
К. Прошутинская: Я должна сказать, накануне программы мы встретились с несколькими ребятами, в том числе и с 

присутствующими  здесь,  и  попытались  понять,  о  чем им  было бы  интересно  говорить.  И  вместе  с  ними  выработали 
несколько тем. Первая для вашего спора звучит так: «Почему коммунистам СССР не удалось реализовать принцип «от 
каждого - по способностям, каждому - по труду?» Антон, в чем Вы видите проблему?

А. Немцов: Они этим принципом просто обманули народ. У них это был их принцип. У них их принцип был такой, 
что «от каждого – по способностям, каждому – по потребностям». Этот принцип невозможен.

Ю. Афонин: К сожалению, Советский Союз просуществовал достаточно мало, чтобы реализовать все, что было 
намечено. Я бы хотел сказать, что вот Вы сказали, что коммунистам не удалось. Не удалось всему народу. Путь был 
совершенно верный.  В советское время в  любом случае было самое главное – каждый ребенок проводил достаточно 
счастливое детство в отличие от нынешних, он мог закончить школу, уехать из дальней глубинки в Москву, в Ленинград, 
поступить в университет, создать семью, квартиру, работу получить.

А. Немцов: Конечно, это правда, но это - что все могли получить хорошее образование, чтобы у всех родителей 
были деньги отвести детей в школу - для этого необязательно делать социализм в стране. Например, я не слышал, чтобы в 
Германии или в Канаде было такое. У нас проблемы не в том, что у нас капитализм, у нас проблема в том, что у нас не 
соблюдаются наши законы.

Ю. Афонин: Проблема не в законах, проблема в том, что страной фактически на протяжении, начиная с середины 
80-х, фактически руководят предатели.

А. Немцов: Я с этим не согласен. Опять же мы говорим не на тему того, какие у нас руководители, а на тему того, 
что лучше – социализм или капитализм? Почему во Франции можно законы проводить в действие, а у нас нельзя? Почему в 
Канаде бесплатное образование, а у нас этого не может быть?

Вопрос из зала: Меня зовут Александр Пожарский. Мне 15 лет. Что можно сделать для того, чтобы, к примеру, 
поднять зарплату учителям?

А. Немцов: Чтобы поднять зарплату учителям, в первую очередь, надо, чтобы наше Правительство стало об этом 
думать, потом надо повысить заработную плату милиционерам, чтобы они лучше искали людей, которые не платят налоги, 
а потом повысить зарплату учителям так, чтобы никакие цены им не мешали.

К. Прошутинская: Скажите, пожалуйста, Антон Борисович, заканчивая нашу небольшую дискуссию, если у вас есть 
некий рецепт того, как нужно сделать, чтобы наши люди жили лучше?

А. Немцов: Надо, чтобы наше Правительство просто серьезно поняло, что у нас ситуация критическая, потом они 
должны сами, причем все, начать соблюдать законы, потом из-за этого, то есть перестав воровать деньги, они на эти деньги 
повысят зарплату правоохранительным структурам. А вот правоохранительные структуры будут бороться с воровством, с 
убийствами и с нарушением неуплаты налогов.

В. Жириновский: Ничего не получится. Вот ведь в чем он прав? При Советской власти внизу все было хорошо, но 
тупик был. Я 20 лет получал 200 рублей, мне было противно. Мне ничего не было больше положено. Никогда. На все 
времена у меня был тупик. Я никем не мог быть. И люди устали от этой уравниловки. Тебе все закрыто. Наверху сидят 
начальники и все. Вот в чем проблема.

К. Прошутинская: Вы согласны с Владимиром?
А. Немцов: Я с этим согласен, потому что уравниловка, то есть когда человек, который плохо работает, получает 

столько же, сколько человек, который работает хорошо, это полный бред. Я даже не понимаю, почему в советские времена 
народ из-за этого не устроил бунт.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К. Прошутинская: Я хочу сказать, что мы должны заканчивать нашу дискуссию. Юрий, Вы услышали что-нибудь 
рациональное из того, что сказал Ваш оппонент?

Ю. Афонин: Очень умный парень, но, к сожалению, он витает в облаках, ему вся жизнь кажется такой идеальной. 
При той системе власти, которая есть в нашей стране, ничего этого не будет. Страна будет грязнуть в коррупции и разврате.

А. Немцов: Если я витаю в облаках, то это означает, что Вы паритесь в аду.
К. Прошутинская: Прошу выйти на трибуну Павла Сергеевича Макеева. С кем хотите говорить сегодня Вы?
П. Макеев: Я хочу подискутировать с Константином Федоровичем Затулиным.
К. Прошутинская: Вопрос, который мы вчера формулировали и который ребята просили включить в сегодняшнюю 

программу, звучит так: «Нужно ли защищать Россию от мигрантов?»
П. Макеев: Будем двигаться к проблеме с корня, то есть никакую проблему нельзя решить так, только запретом. И, 

к сожалению, сложились такие стереотипы, что с миграцией, будь то легальной или нелегальной, нужно бороться, а не 
предлагать какие-то здравые решения, чтобы решать это на каком-то уровне и, прежде, на том уровне, который позволяет 
обеспечить права человека. У меня вопрос такой: «А агрессия к этим мигрантам, она формируется на государственном 
уровне?»

К. Затулин: Это почему же?
П. Макеев: Некоторые молодые люди, будь то простые люди, приехал мигрант, будь то таджик, узбек, ему не дали 

нормальной работы, ему не дали нормального образования, то есть у него есть все мотивы, чтобы стать нелегалом, стать 
преступником и убийцей.

К.  Затулин: Я  не  очень  понимаю,  почему  Вы  считаете,  что  это  негативное  отношение  формируется  на 
государственном уровне. На государственном уровне или созданы или не созданы условия для того, чтобы проявили себя и 
законы рынка, и потребности регионов, и способности людей. За это можно государство упрекать, что оно, это государство, 
поздно это сделало. Кстати, за последние два года впервые государство действительно стало заниматься этим всерьез. А 
вот отношение, как Вы говорите, к людям, государство не формирует. Отношение к людям формирует общество. Мы с 
вами, граждане. Если мы считаем, что, если человек опустился, надо его еще раз пнуть и чтобы он опустился еще дальше,  
то это наша с Вами ответственность, это мы сделали, а не государство.

Д. Кирпиченко: Мне кажется, что государство для того и создано, чтобы гарантировать права и свободы только его 
граждан. Если к нам въезжает кто-то, мы не должны тут же говорить: «Здравствуй! Мы тебе поможем».

К. Затулин: То есть это такое варварское государство, которое только думает о правах?
Д. Кирпиченко: Мы так будем обслуживать весь мир!
В. Жириновский: Скажу по-другому еще: мы их не приглашали, мы их не звали, они сами приехали.
К. Затулин: Если бы в отношении Владимира Вольфовича действовало, то, что он предлагает, он бы сам никогда 

в России не оказался. Он же из Казахстана.
Вопрос из зала: Здравствуйте. Меня зовут Дмитрий Мартынов. Мне 15 лет. Когда я был на Украине, я заметил, что 

все говорили не на своем родном языке, а на русском. У меня, соответственно, вопрос: «Почему же Украине не относится к 
России?»

П. Макеев: Тут не должно действовать никаких имперских завоеваний, имперских мыслей. То, что мы хотим чем-то 
владеть. Понятно, что мы хотим владеть, но не нужно, знаете, это доводить до крайнего беззакония.

К. Затулин: Были в Крыму? Нравится Вам в Крыму?
П. Макеев: Да, я был в Крыму. Нравится.
К. Затулин: Вы как считаете, это неплохо было бы, если бы это была Россия?
П.  Макеев:  Вы  давите  на  меня.  Должно  существовать  сотрудничество.  Возьмем,  например,  Казахстан.  Есть 

Байконур. Он казахский, он на территории Казахстана. Мы же проводим сотрудничество, мы запускаем свои корабли с 
территории Казахстана. И так же можем Крым использовать как сотрудничество.

Вопрос из зала: Павел Кудрявцев. 16 лет. Вышний Волочок. Почему бы взрослому поколению не объединиться с 
детьми? Ведь, на самом деле это так, вы нас собрали здесь один раз в студии, вот нас 30 человек и все. Но все проблемы 
не решатся. Почему не установить диалог? Я даже могу предложить,  как  это сделать.  Вы не считаете,  что дети - это 
самостоятельная социальная группа, она тоже имеет свое мнение? Она имеет свое мнение постоянно, а не только один раз 
в году.

К. Затулин: Насчет истины, которая глаголет устами детей, - это обычная лесть, и не надо обольщаться на этот 
счет. Надо быть чуть-чуть повзрослее и понимать, что есть комплимент, а есть обычные, нормальные отношения. Я хотел 
вот что сказать. Не надо делать из детства профессию. Была такая страна и есть – Китай, которая пережила период, когда 
из детства сделали профессию, это были хунвейбины, которые били взрослых и кричали: «Мы знаем как надо!» Не надо 
идти по этому пути.

К. Прошутинская: Константин Федорович, я только не понимаю, в чем опасность того, что сегодня происходит?
К. Затулин: Пока ни в чем. Но уже начались разговоры.
П.  Макеев:  Я  предложил  то,  что,  во-первых,  связано  с  детьми,  то,  что  дети  пусть  не  принимали  решений 

конкретных в решении каких-то важных государственных проблем, нет, не надо, пусть взрослые не всегда соглашаются с 
детьми, пусть не всегда выслушивают мнение и не считают его правильным, но главное, чтобы выслушивали, принимали к 
сведению и доводили до общего.

К. Затулин: На мой взгляд, вполне позитивная программа, но я хочу заметить, что во время дискуссии мы с моим 
уважаемым оппонентом, хотя он не был моим оппонентом, мне кажется, он ушел от той темы, которую он сам же пытался 
предложить, хотя бы потому, что, к сожалению, это, кстати, не только в моем случае, он не все себе хорошо представлял. 
Но это ничего. Дело наживное. Станет взрослым, будет представлять.
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К. Прошутинская: На смену на эти трибуны я прошу выйти Эльмара Рустамова. Кого Вы хотите видеть рядом с 
собой на этой трибуне?

Э. Рустамов: Ирину Хакамаду.
К. Прошутинская: Пожалуйста, о чем Вы хотите говорить? Сформулировали мы это примерно так: «Законы рынка. 

Это справедливые законы?»
Э.  Рустамов:  Нет,  законы рынка несправедливы.  А несправедливы по одной простой причине. С 1991 года, с 

августа, мы начали строить капитализм. За эти 15 лет, за этот промежуток с 91-го по 2006 год, что мы имеем? Мы имеем 
уничтоженный Советский Союз, мы имеем 40 млн. людей, которые находятся за чертой бедности, мы имеем 3 млн. нищих, 
4 млн. бомжей, вот что мы имеем, вот к чему мы пришли за эти 15 замечательных лет.

И.  Хакамада:  Мой  ответ  следующий.  Рынок  никогда  не  бывает  справедливым.  Рынок  –  это  экономический 
механизм, который обеспечивает экономику, которая зависит от потребителей. Что такое экономика Советского Союза? 
Существует одно предприятие, которое делает игрушки. Существует только одно предприятие государственное, которое 
делает машины. Еще существует другое предприятие, которое делает стиральные порошки. Двух предприятий не бывает. 
Они могут произвести совсем страшные игрушки, они могут произвести машины, которые будут плохо возить, они могут 
сделать дикий стиральный порошок, от которого разъедает руки, но ничего не произойдет. При рынке экономика зависит от 
вас, от потребителей. Потому что если вы не купили плохой порошок, то вы пойдете и купите хороший у другого, у частного 
производителя, но никогда рынок не бывает справедливым. Для этого есть государство, которое эту несправедливость 
должно убирать. Вся ошибка этих 15-ти лет, что это был дикий рынок.

Э. Рустамов: Начнем с того, что при капитализме у предпринимателя, у бизнесмена, называйте как хотите, у него 
одна цель - это, как говорится, сорвать как можно больше куш. Его не волнует, что станет с потребителем, с покупателем.

И.  Хакамада:  Не  надо  из  русского  предпринимателя  делать  урода.  Когда  Вы закончите  институт  и  захотите 
работать, то у Вас тоже будет мотив получать хорошую зарплату. Я посмотрю на Вас, когда какой-нибудь социалистический 
ребенок подойдет к Вам и скажет: «Вы мерзкий и противный молодой человек, Вы страшный и ужасный капиталист, потому 
что Вы стремитесь получать большую зарплату!»

Э. Рустамов: Что касается того, кем я стану, когда подрасту, разумеется, я не буду спекулянтом, который стал 
теперь в наше время именоваться «предприниматель», «бизнесмен», называйте, как хотите.

И. Хакамада: Но Вы пойдете работать к бизнесмену, будете там наемным работником.
К. Прошутинская: А Вы куда собираетесь поступать?
Э.  Рустамов:  В  педагогический,  на  учителя  истории.  Пусть  я  буду  зарабатывать  меньше,  но  все-таки  буду 

зарабатывать честным путем, чем путем спекуляции.
И. Хакамада: Значит, получается, что все учителя - это честные люди, а те, кто производит молоко, те, кто продает 

товары, те, кто производят машины - это спекулянты?
Э. Рустамов: Почему?
И. Хакамада: Но Вы это сказали.
Вопрос из зала: Меня зовут Диана Шпак. Мне 9 лет. Я учусь в школе 1332. Ирина, а что будет делать государство, 

чтобы уменьшалось количество детских домов?
И.  Хакамада:  Да,  это  наше  предложение.  Мы  считаем,  что  в  детских  домах  детям  плохо,  а  семье,  которая 

принимает  ребенка,  можно  создать  два  условия.  Есть  семьи,  которые  богатые,  и  они  ребенка-сироту  удочеряют  или 
усыновляют. Они становятся родителями. А есть еще система, при которой семья может взять ребенка. Называется это 
патронажная семья. Они не претендуют быть мамой и папой. Ребенок знает, что это не мама и папа, это семья, которая его 
забирает. Деньги, кстати, в этом случае экономятся. Семья получает большие деньги, чем тратит детский дом.

К. Прошутинская: Скажите, это выход?
Э. Рустамов: Нужно помогать семьям, которые решились на такой шаг, чтобы взять ребенка из детского дома. Но 

будет ли государство это делать?
Вопрос из зала: Вопрос к Хакамаде. Вы написали книгу «Секс в большой политике». Вы там описывали то, что 

женщины не могут в политике добиться многого.  А как Вы считаете, в чем причина этого, ведь женщин надо почитать 
больше, чем мужчин?

И. Хакамада: Вот оно, поколение растет!  Я думаю, что мужчины давно держат эту площадку, и вот Владимир 
Вольфович  считает,  что  женщина  должна  сидеть  на  кухне,  рожать  детей  и  больше  ей  заниматься  нечем.  Но  время 
меняется. И технический прогресс приводит к тому, что женщина может и детей рожать, и воспитывать, и работать.

К.  Прошутинская:  И последнее.  Скажите,  пожалуйста,  Вы можете  предложения свои какие-то внести  сегодня, 
поскольку нас многие слышат, по поводу того, как Вы считаете нужно изменить нашу жизнь к лучшему?

Э. Рустамов: Надо четко определиться: мы за социализм или за капитализм? Опыт 15-ти лет показал, что нас 
может сейчас спасти только социализм, советская власть.

В. Жириновский: Почему никто не вышел защищать советскую власть, Советский Союз? Никто! Ни один коммунист 
из  Москвы даже,  не  только  простые  граждане!  Вот  это  самые  настоящие  коммунисты,  ни  один  не  вышел  защищать 
Советский Союз!  Ни в одной точке Советского Союза,  ни один офицер,  ни армия,  ни КГБ!  Все бросили эту партию и 
разбежались из этой партии в три дня!

Э. Рустамов: К огромному моему сожалению, те люди, которые все понимали, они были в меньшинстве.
В. Жириновский: Тебе казали этот текст? Ты не жил в Советском Союзе? Тебе 16 лет, ты москвич, ты учитель 

истории, тебя в тюрьму нужно загнать, в психушку!
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К.  Прошутинская:  Владимир Вольфович!  Вы можете высказать свою точку зрения,  но я  прошу,  во-первых,  не 
оскорблять ребят,  которые сегодня пришли,  поэтому не про психушку,  ни про текст,  который написан,  они достаточно 
самостоятельные люди, чтобы решать и думать сами.

Э.  Рустамов:  Надо  сказать,  что Владимир Вольфович  в  15-ую годовщину Беловежского  сговора  в  программе 
«Времечко» говорил прямо противоположные вещи, защищая советскую власть и Советский Союз.

В. Жириновский: Правильно! Мы страну защищали, страну, но народ нас не поддержал! Вот в чем проблема.
К. Прошутинская: Мне кажется, поставлена хорошая точка. Я благодарю обоих оппонентов. Я прошу подняться на 

трибуну Михаила Рычева. Кого вызываете Вы?
М. Рычев: Я бы хотел вызвать господина Шелича.
К.  Прошутинская:  Тема,  которую мы сформулировали с подачи Михаила Михайловича звучит так:  «Что будет 

делать Правительство, когда закончатся нефть и газ?» Итак, ваши позиции по этому поводу.
М.  Рычев:  Мы,  как  будущее поколение,  когда  мы будем работать,  это  будет  лет  через  10–15,  на  чем будет 

строиться наша экономика, как мы сможем конкурировать на рынке, какими товарами с другими странами, кроме нефти и 
других ископаемых, потому что многие думают, что через 20 лет уже изобретут некий биодизель, нефть будет не нужна, 
когда его введут в массовое употребление. Что будет делать Россия, кроме как продажа ископаемых?

П. Шелич: В те времена, когда будут кончаться нефть и газ, мировое хозяйство будет единым. Оно и сегодня уже 
единое. Окончательно все барьеры будут устранены, это будет общее хозяйство, в котором, действительно, мы будем 
держать  эту  самую нефть  и  газ  для  того,  для  чего  она,  собственно,  и  предназначена,  для  того  чтобы делать  из  нее 
необходимые нам продукты, которые невозможно сделать ни из чего другого. Мы ее не будем сжигать – ни нефть, ни газ. 
Работать будет у нас основной энергоноситель, я надеюсь, вы понимаете, что это значит? Основной энергоноситель на 
Земле будет водород.

К. Прошутинская: Михаил Михайлович, а что Вас, собственно, волнует в этой проблеме?
М. Рычев: Так как я буду работать через 10–15 лет, я хочу работать в ООН, многие мои друзья, они хотят уехать из 

этой страны, потому что их родителям кажется, что через 15–20 лет экономика страны развалится.
П. Шелич: Не на что будет жить. Да? Об этом речь?
К. Прошутинская: А Вы хотите уехать из нашей страны?
М. Рычев: Пока есть надежда, что экономика нашей страны исправится.
В. Жириновский: Значит, ты останешься, если будут здесь работа и хлеб, а если нет, то ты бросишь страну и 

поедешь, где тебе более жирный кусок намажут маслом?
П. Шелич: Михаил Михайлович, я уверен, что никакого ужасного будущего у нашей страны не может быть, потому 

что очень талантливые ребята, с острым чувством справедливости, которое, естественно, в вашем возрасте значительно 
сильнее, чем в нашем. Главное, чем будет жить наша страна через 20–30 лет, – вашими мозгами.

М. Рычев: Мне кажется, у нашей страны есть будущее и довольно светлое.
Вопрос из зала: Деев Геннадий. 15 лет. Школа № 1530. Как нам известно, основную статью дохода нашей Родины 

занимает нефтедобывающая отрасль. Деньги от продажи нефти поступают в стабилизационный фонд. Почему же мы не 
можем использовать этот стабфонд сейчас для поднятия нашей экономики, чтобы обеспечить ее рост?

К. Прошутинская:  Я прошу прощения. Вы имеете в виду, что эти деньги нужно раздать людям?
Г.  Деев:  Я считаю,  что  эти  деньги  должны быть  направлены на  экономические  и  социальные  реформы для 

поднятия нашей экономики, например, на строительство дорог, которые не вызывают инфляции. Именно так, на сколько я 
знаю, в свое время США выбрались из кризиса. Строительство дорог – оно не вызывает инфляции, чего так боятся наши 
политики, и оно поднимает промышленность, оно стимулирует нашу промышленность, разного рода технику и рабочую 
силу.

П. Шелич: Я могу сказать, что молодой человек, на мой взгляд, совершенно прав.
М. Рычев: У меня есть такая информация, что довольно большой процент бюджета Америки состоит из доходов от 

малого бизнеса. А есть ли какие-либо проекты по финансированию малого бизнеса, есть ли какие идеи в Правительстве?
П. Шелич: Идея самая простая в том, что малый бизнес не финансировать надо, ему не надо мешать. Ведь что 

такое малый бизнес? Это концентрированные творческие способности огромного числа людей.
М. Рычев: А почему он сейчас не приносит прибыли? Ему мешают?
П. Шелич: Да, конечно. Потому что наша жизнь довольно-таки плохо организована, к сожалению.
К. Прошутинская: Спасибо большое. И все-таки, Ваши выводы и Ваши предложения, Михаил Михайлович, исходя 

из того, что Вас интересует.
М. Рычев: Мое предложение – умеренно использовать наш стабфонд для развития российской экономики. Мне 

кажется, после этого, начав какие-либо проекты, во-первых, еще надо создать комиссию, которая бы отбирала из 20 – 10 
проектов, которые кажутся ей прибыльными, и их уже финансировать из стабфонда.

П. Шелич: Может кто-то из вас сказать, что в 11 лет мог вести такие разговоры? Я про себя сказать не могу.
К. Прошутинская: И, наконец, я прошу выйти на эту трибуну Дмитрия Кирпиченко. Кого вызываете Вы?
Д. Кирпиченко: Владимира Вольфовича Жириновского.
К. Прошутинская: Итак, вопрос, который вчера мы обсуждали, который был интерес Дмитрию Дмитриевичу, звучит 

так: «Как добиться того, чтобы власть была ответственна перед народом?» Ваша позиция по этому поводу.
Д. Кирпиченко: Да, Владимир Вольфович, меня, правда, очень интересует этот вопрос, а то у нас у рабочего можно 

сократить или отнять зарплату, а вот депутата, как ни делай, закончился созыв и все.
В. Жириновский: Вы избрали депутата? Не нравятся – изберете других.
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Д. Кирпиченко: Но один момент: за время, которое депутаты работают, им выплачивают зарплату. Им выплатили 
зарплату, а они законов, которые помогают жить народу, не приняли, а зарплату получили. Как это так нечестно?

В. Жириновский: Все честно. Зарплата выплачивается не за фактически сделанную работу. Власть не может быть 
сдельной. Если 145 млн. скажут: мне тоже чего-то хочется, а ты вот не сделал! Власть не может сделать всем вам, чтобы 
вы сказали: мы довольны. Поэтому никто не имеет право ставить вопрос о зарплате для власти. Вам, гражданам, дано 
право менять ее. Вот вы и меняйте. Не нравится, плохо работает – меняйте!

К. Прошутинская: А Вам не нравится, Дмитрий Дмитриевич?
Д. Кирпиченко: В целом – не нравится.
В.  Жириновский:  Так  что  будем  делать?  У  нас  было  три  режима:  царский  –  рухнул,  советский  –  рухнул, 

демократический – рухнул. Сейчас идет четвертый – центрический. И все мы недовольны. Я Вам предлагаю пятый вариант: 
режим личной власти. Нам не нужны партии, Госдума нам не нужна, стабфонд не нужен! Мы все наши деньги бросим в 
экономику.

Д. Кирпиченко: Вы сказали, что не нужна Госдума. Что ж Вы ее депутат?
В. Жириновский: Потому что она есть. Партии не нужны. Они есть. Президента выбираем. Так мы решили. Решило 

большинство граждан,  приняв  эту  Конституцию,  поэтому я жду,  когда они все  созреют  и  поймут,  что  ни один из  трех 
режимов не подходит, и проголосуют за мою программу.

Д. Кирпиченко: То есть Вы будете ждать и получать деньги, сидя в Госдуме? Мы отклонились от темы. Как, по-
Вашему, привлечь власть к ответственности?

В. Жириновский: Никак не получится у вас. Объясняю.  Всегда власть найдет уловки, чтобы вас оболванить и 
обмануть.

Д. Кирпиченко: Может, нам Госдума не нужна?
В. Жириновский: Я уже сказал об этом. Не нужна ни Госдума, ни партии, ни профсоюзы нам не нужны, ни гранты 

не нужны нам. Нам нужны жесткие отношения с нашими соседями, все, что мы сейчас делаем, все неправильно. Даже 
маленький мальчик стоял и говорит: «Мы подумаем и, возможно, мы уедем отсюда». Вот! Четыре режима и все бегут.

Вопрос из зала: Меня зовут Роман, мне 16 лет, я учусь в школе № 2005. Владимир Вольфович, Вы только что 
сказали, что хотели бы стать у власти, один. Каким образом человек,  который, по-моему, не знает понятий о каком-то 
воспитании, который постоянно всех перебивает, какая будет власть, какая будет страна, когда у власти стоит человек, 
который не знает элементарных понятий воспитания?

В. Жириновский: Вы же будете выбирать этого человека, и диктатор, верховный правитель, должен быть жестким, 
должен быть кровожадным, должен быть непримиримым ко всему. Только тогда будет взлет страны и богатство. Если вы 
этого не хотите, то все плохое, что вам сегодня не нравится, будет продолжаться всю вашу жизнь и для ваших детей. У вас 
выбора нет.

Д. Кирпиченко: Я, в отличие от Владимира Вольфовича, не предлагаю уничтожать Госдуму пока. Предлагаю после 
каждого созыва должна быть проведена независимая Комиссия под патронажем Президента, которая давала бы анализ 
деятельности каждого депутата, фракции в целом и всей Госдумы. И на основании этого депутат, если он не выполнил, что 
обещал, пусть выплатит всю зарплату, которую он получил за этот созыв.

В. Жириновский: Дурацкое предложение! Но оппоненты хорошие ребята, они просто многое не могут объяснить.
К. Прошутинская: После рекламы каждый вернется в студию. И пусть каждый даст описание идеального политика. 

Начинаем третью, заключительную часть новогодней программы «Народ хочет знать». Скажите, пожалуйста, должны ли 
дети и подростки участвовать в политической жизни страны? 

Ответы: 
– Белова Зинаида, 14 лет. Я считаю, что обязательно детское мнение должно учитываться, потому что дети все 

это видят со стороны не наживы, а именно как они это видят.
– Меня зовут Роман, 15 лет. Я считаю, что дети не должны участвовать, они еще слишком наивные, слишком мало 

жили, чтобы делать какие-то выводы.
– Меня  зовут  Дарья,  мне  15  лет.  Я  считаю,  что  мы уже  дали взрослым шанс вершить  наши судьбы,  играть 

решающую роль в нашем государстве, давайте дадим право и детям.
– Меня зовут Диана, мне 9 лет. Я считаю, что дети должны быть в политике, они могут в этом разбираться.
– Меня зовут Дима Мартынов, мне 15 лет. Я тоже считаю, что дети должны участвовать.
– Меня зовут Софья, мне 11 лет. Я считаю, что дети хоть немого, но соображают и в политике, и в нашей общей 

жизни.
– Меня зовут Оганесян Микаэль, мне 15 лет. Я считаю, что дети обязательно должны участвовать в политической 

жизни страны, потому что они являются частью этой страны в целом.
– Меня зовут Махов Игорь, мне тоже 15 лет. Я считаю, что дети должны участвовать в политических процессах, 

потому что многие дети умнее политиков.
– Я – Трифонов Владимир, мне 14 лет. Я думаю, что должны участвовать.
К. Прошутинская: Спасибо большое. Прошу наших оппонентов вернуться в студию. Мне бы хотелось, чтобы вы 

сформулировали то, что вы обсудили.
И.  Хакамада:  Я  думаю,  что  нашим  общим  мнением  будет  то,  что  все  дети  молодцы,  каждый  проявил  свой 

характер, храбрость, мужество, показал, что он личность, а не какая-то серая масса, и каждый из них по-своему умел 
держать удар. Поэтому мы все могли бы у них поучиться, как держать удар перед любым авторитетом.

В. Жириновский: А я добавлю, что некоторые из них уже сегодня в зоне риска. Они опасны для нашего общества. 
Через 10 лет они обязательно устроят революцию, и нам всем будет плохо.
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Д. Кирпиченко: Мы здесь после длительного спора с разными политиками согласились, что политик, он должен 
быть высоконравственным и добрым человеком.

К. Прошутинская: Чаще всего, нам даже в голову не приходит спросить у детей, а чего они, собственно, хотят в 
этой жизни? У них своя жизнь, и они хотят нам ответить. Сегодня они отвечали, как могли. Иногда – наивно, иногда – мудро, 
но всегда искренне. Всем спасибо!

К.Ф. Затулин в информационно-аналитической программе 
«Русская служба Би-би-си»

29.12.2006. Радиостанция BBC
Ведущий Олег Антоненко.
Ведущий: В эфире радио с информационно-аналитической программой «Русская служба Би-би-си». У микрофона 

– Олег Антоненко. С новым газом! Москва и Минск не могут договориться о цене на российское топливо. Азербайджан хочет 
отказаться от российского газа, а Европа замерла, но пока не замерзла, ожидая второй серии новогодних газотранспортных 
разборок на территории Содружества несговорчивых государств. Будут ли победители и проигравшие в «газовой» войне на 
территории СНГ? Вкратце о сути конфликта: Россия предлагает Белоруссии газ по цене 105 долл. за 1000 кубометров, 
отказавшись от начальных 200, готова брать деньгами 75 долл., остальное – акциями «Белтрансгаза»; белорусы с ценой не 
согласны и хотят получать топливо по той цене, по которой он будет поставляться в Смоленскую область, то бишь чуть 
больше  54  долл.  согласно  контрактам  на  2007  год.  Позицию  Газпрома  откомментировал  сегодня  официальный 
представитель концерна Сергей Куприянов.

С. Куприянов: Если мы проведем простые арифметические расчеты, 75 долл. на 20 млрд. кубометров примерно, 
получится,  что  Белоруссия  готова  заплатить  нам  в  следующем  году  1,5  млрд.,  а  мы должны будем сразу  отдать  за 
«Белтрансгаз» 2,5. Таким образом, получается, что газ весь следующий год Белоруссия будет просто получать бесплатно и 
еще миллиард можно будет распихать по карманам. Вряд ли нас может устроить такая комбинация, ведь на программу 
газификации в нашей стране, в России, мы тратим сопоставимые цифры даже не за год, а за два года. Поэтому таких 
новогодних подарков от Газпрома вряд ли стоит ожидать. Газпром все-таки не Санта Клаус.

Ведущий: Итак, «Газпром не Санта Клаус», – говорит Сергей Куприянов. Вообщем-то, это было понятно после 
минувших  новогодних  праздников,  и  белорусские  власти,  похоже,  это  понимают,  но  у  них  иной  аргумент:  дело  не  в 
подарках, а в том, что в Минске считают, что цена Газпрома противоречит духу союзного государства. О политическом и 
иных аспектах этой проблемы сегодня мы будем говорить  с депутатом Государственной Думы, членом Комитета по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константином Затулиным, директором Института экономики Российской 
Академии наук Русланом Гринбергом и руководителем программ «Россия» Института международной политики Аркадием 
Мошасом.  Добрый  вечер,  господа!  Существует  такая  точка  зрения,  что  Россия  как  раз  и  ускоряет  создание  союзного 
государства, отказываясь дотировать режим Лукашенко. Суммы называются разные, где-то приблизительно около 5 млрд. 
долл.  в  год,  благодаря  чему  существует  то,  что  называют  у  нас  белорусским  экономическим  чудом.  Кроме  слов  о 
необходимости  создания  союзного  государства,  Лукашенко,  белорусские  власти  не  делали  абсолютно  ничего.  Сейчас 
считается, что Россия как раз и хочет, пусть даже жесткими мерами, ускорить этот процесс. Господин Затулин, Вы с этим 
согласны?

К. Затулин: Я этого не исключаю, что такова может быть логика политического руководства России. Безусловно, у 
Газпрома своя логика, более приземленная, Газпром, действительно, не Санта Клаус и хотел бы получать больше, как 
всякий хозяйствующий субъект. Если он продает по этой цене, и даже более высокой цене, другим потребителям, то он, не 
вдаваясь в политические детали, хотел бы продавать Белоруссии.

Ведущий: Но в прошлом году для Белоруссии Газпром был Санта Клаусом? Что изменилось за год?
К.  Затулин: Вероятно,  всякая  благотворительность  хороша  в  меру.  Здесь,  на  самом  деле,  весь  вопрос 

заключается  в  том,  считаем  ли  мы  то,  что  создано  под  названием  «союзное  государство»,  действительно  союзным 
государством, общим пространством, как это сегодня пытаются доказать в Белоруссии? Или же то, что создано, является 
пока только еще легким наброском этого союзного государства, потому что никакие, собственно говоря, союзные органы, 
кроме формальных, не действуют. Если стоять на точке зрения, что мы живем в общем пространстве и по общим законам и 
т.д., то в таком случае надо прислушаться к Белоруссии. Но мы не живем, на самом деле, это всем очевидно, по одним и 
тем же порядкам в России и Белоруссии. Если так, то тогда можно по-разному трактовать настойчивость Газпрома, но, по 
крайней мере, под ней есть какие-то основания. Есть, правда, одна проблема. Мне кажется, что в интерпретации своих 
усилий Газпром был не достаточно убедителен и, вполне возможно, что здесь сказывалось то, что Газпром вынужден в 
данном случае подчиняться иной, более высокой политической логике. Не понятно, зачем надо было выдвигать цену в 230, 
если через какое-то время вы согласны по 105. Это дает повод другой стороне утверждать, что все это конъюнктурно, и 
надеяться на то, что дальнейшая неуступчивость или упорство будут вознаграждены сдачей российских позиций, точнее, 
газпромовских позиций.

Ведущий: Хочу продолжить  эту тему.  Действительно,  говоря о  набросках,  понятно,  что  картины в ближайшее 
время мы не увидим, поскольку в сентябре президент Лукашенко как раз говорил, что Белоруссия никогда не станет частью 
России. Тогда стоило ли Газпрому снижать цену в два раза – от исходных 200 до 105 долл.? Возможно, стоило бы держать 
эту жесткую позицию. Господин Гринберг, как Вы считаете?

Р.  Гринберг: Я  думаю,  что  это  очень  важный  вопрос  в  отношении  того,  является  ли  фантомом  возможное 
объединении России и Белоруссии? Мне кажется, что с самого начала было ясно, что если будет действительно какое-то 
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объединение, похожее на страну, то, конечно же, Белоруссия должна сдать значительную часть своего суверенитета. Судя 
по всему, Белоруссия этого не хочет. Но, с другой стороны, прибегать к такому жесткому требованию о том, что, раз не 
получается страны единой,  то сразу ставить на колени страну, с которой у нас тесные экономические и политические 
отношения, мне кажется, это не продуктивно. В любом случае мы не имеем в перспективе создание единого государства, 
но, тем не менее, возникает вопрос: чего мы добиваемся от Белоруссии, что мы хотим решить? Мы можем лишиться какого-
никакого  союзника,  нас  связывает  очень  много  самых  разных  отношений,  поэтому  этот  конфликт  –  это  не  очень 
рационально политически.

Ведущий: Но, возможно, лишаясь одного союзника, мы приобретаем другого, то есть вместо Лукашенко, возможно, 
появятся более сговорчивые партнеры?

Р. Гринберг: Я думаю,  что вместо Лукашенко любой партнер,  который появится,  он сразу начнет движение в 
сторону Европейского союза. У меня такое ощущение, что белорусская элита к этому готова при любом другом начальнике 
в Белоруссии. Мне кажется, что это не будет иметь для нас хороших последствий.

Ведущий: Господин Мошас, вопрос мой к Вам. Кто больше пострадает в этой войне? Довелось мне слышать такую 
оценку,  что каждый год устраивать отключение и держать европейских потребителей, это, прежде всего, колоссальные 
репутационные потери для России, для Лукашенко, дескать, ничего не происходит, ничего он не теряет, он и так во всем 
мире считается изгоем. Так ли это?

А. Мошас: Да, я абсолютно согласен с этой точкой зрения, что безотносительно, что будет терять или выигрывать 
Лукашенко. К сожалению, процесс утраты Россией той репутации надежного поставщика, который еще Советский Союз 
столь тщательно и аккуратно выстраивал, процесс этот идет и. более того, за этот год, 2006-й, он ускорился и, более того, 
на мой взгляд, он переходит уже в следующую стадию: если раньше боялись, что энергоносители из России вдруг не 
придут, то сейчас уже первая истерика проходит, и люди начинают задумываться о схемах диверсификации, о том, как же 
страховать себя на случай того, если все-таки, не дай Бог, что-то случится, и Россия не сможет поставлять энергоносители 
в Европу. Этот процесс, безусловно, идет.

Ведущий: А  насколько  Европа  сейчас  идет  всерьез  по  пути  получения  этих  видов  альтернативной  энергии? 
Контракт, может быть, на создание атомных электростанций, экологических видов энергии и т.д.? Есть какая-то конкретика?

А. Мошас: В том, что касается альтернативных видов энергии (атомной, возобновляемых запасов), здесь в разных 
странах процессы идут по-разному. Более серьезно идет процесс выстраивания именно системы диверсификации импорта. 
И  другое,  что  еще  более  важно,  запущено,  по  крайней  мере,  обсуждение  реальности  создания  единого  европейского 
энергетического рынка, которого на сегодняшний момент не существует, т.е. трубопроводы идут из России в германию и из 
Алжира во Францию, но они идут из Германии во Францию. В тот момент, когда Европейская комиссия получит мандат, если 
она его получит, на выдачу директив о создании единого рынка, масса проблем снимется. В тот день, когда Польша сможет 
получать, скажем, российский газ,  пришедший в Грайсвальд, у нее будет гораздо меньше необходимости заботиться о 
своей  энергетической  безопасности  и  т.д.  Сегодня  мы  находимся  на  стадии  трезвого  анализа  и  запуска 
внешнеполитических инициатив, которые могут привести к иным последствиям, а все это происходит из того, что Россия, к 
сожалению, теряет свой имидж надежного поставщика.

Ведущий: Господин Затулин, Россию не беспокоит то, что она теряет свой имидж?
К.  Затулин: Я,  конечно,  очень  люблю имидж,  но  я  знаю целый ряд хозяйствующих структур,  которые легко 

конвертируют имидж за свободные средств. Честно говоря, мне не очень понятен такой трагический тон, которым говорится 
о том, что в связи с повышением цен Россией многие огорчены. Я не видел никого, кто был бы обрадован повышением цен 
из тех, кто потребляет, из тех, кто покупает. Почему ветер дует? Потому что деревья качаются? Или, наоборот, деревья 
качаются,  потому  что  ветер  дует?  Можно  подумать,  что  без  повышения  Россией  цен  не  искали  бы  альтернативных 
источников энергии. Мы так договоримся до того, что, как в советские времена, «прошла зима, настало лето – спасибо 
партии за это».

Ведущий: Существует и другая логика, господин Затулин. Азербайджан не может понять ту логику, при которой 
ему делают цену на газ 235 долл., а Армении – 110. Как Россия может говорить о прагматизме, когда действуют двойные 
стандарты?

К. Затулин: Они абсолютно точно двойные, но это по той причине, что с Арменией у нас одни взаимоотношения, 
и история этих взаимоотношений, перспектива, быть может, тоже одна, а с Азербайджаном – другие, точно также как с 
Белоруссией  и  Украиной  разные  могут  быть  взаимоотношения.  Это  в  данном  случае  наша  добрая  или  недобрая 
политическая воля –  отступать  от  цены на  рынке,  делая какие-то скидки  или преференции отдельным странам.  Этим 
занимаются все без исключения. Этим занимаются и Соединенные Штаты, и кто угодно. Помогают своим союзникам. Форма 
этой помощи может быть выбрана та или иная. Что касается имиджа России, то,  я хочу заметить, что Россия сегодня 
сталкивается  с  попыткой  криминировать  в  отношении возможностей  ее торговать  по  той  цене,  по  которой  этот  товар 
продается на рынке. Естественно, Россия будет бороться за то, чтобы тот товар, который остро необходим, Россия имела 
возможность продавать по той цене, по которой она считает необходимым и нужным, и которая не превосходит цену рынка, 
той, которой она сложилась. Можно узнать, каковы спотовые цены на газ в Западной Европе, по сколько продавали на 
рынке норвежский газ или еще чей-то газ. И мы выясним, что все эти охи-ахи носят просто корыстный характер, поэтому, 
извините, имидж очень дорог, но факт остается фактом: если вы не союзник России, если вы не строите с ней общие планы 
на будущее, то какая у нас причина относиться к вам по-другому, как к любому другому нормальному государству или 
нормальному потребителю?

Ведущий: Тогда речь справедлива, когда мы говорим не только об экономике, но и о политике.
К. Затулин: Безусловно. Я совершенно не собираюсь по этому поводу спорить.
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Ведущий: Совершенно верно. Давайте вернемся к этой белорусской истории. Если не будет подписан контракт на 
поставку газа в Белоруссию, означает ли это, что нет и контракта на транзит газа? Там ситуация увязана. А транзит не 
может  осуществляться,  естественно,  без  этого  контракта.  Сегодня  выступал первый заместитель  министра  энергетики 
Белоруссии Эдуард Товпенец, он сказал, что это прямое нарушение законодательства – транспортировка без подписанных 
контрактов. То есть Россия оказалась, в отличие от украинских событий годичной давности, довольно-таки в незавидном 
положении: нет газа, нет и контракта на транзит. А поскольку нет договора, то весь газ Белоруссия сможет отбирать как 
контрабандный, что она, собственно говоря, и собирается делать. Господин Гринберг, правильно я понимаю ситуацию?

Р. Гринберг: Действительно, так. Ситуация складывается таким образом, что раз нет контракта, то, в принципе, 
можно исходить из того, что нет и самого транзита газа. Я тоже сегодня слышал, что вице-премьер Белоруссии Семашко об 
этом говорил. Он говорил, что при стоимости 110 долл. за 1000 кубометров транзит должен составить до 1 долл. 65 центов 
и т.д. Но понятно, что есть здесь всякие опасности и очень серьезные. Это игра в покер настоящая идет. Остается только 
надеяться  только  на  то,  что  до  конца  года  удастся  договориться.  Потому  что  если  не  удастся,  то  это  может  иметь 
неприятные последствия для всех. По крайней мере, можно себе представить, что трубу будут пытаться перекрыть. Я 
помню мою дискуссию с одним депутатом Бундестага, который говорил о том, что, что же вы поддерживаете диктаторский 
режим, на что я сказал, что он, может быть, и диктаторский, но, в конце концов, он демократическим путем был установлен. 
Может быть, тогда прекратить и субсидировать эту диктатуру? И если мы прекратим субсидировать (речь идет о жестком 
подходе), то тогда может возникнуть кризисная ситуация в 2004 году. Я хочу сказать, что тогда тоже возникли проблемы для 
Германии, и первой страной, которая выступила против российского поведения, несмотря на то, что диктатура диктатурой, 
но газ все-таки нам должны прислать, а газ у нас проходит через Белоруссию. В этом есть проблема. Я думаю, что обе 
стороны играют в опасную игру.

Ведущий: Господин Затулин,  если белорусы будут  отбирать газ,  что делать России? Есть какой-то механизм, 
конкретика?

К. Затулин: Во-первых, хочу вам сказать, чтобы не возникло ложного впечатления, этот конфликт, как и Руслана 
Гринберга, меня не радует.  Я не сторонник конфликтов и не сторонник разыгрывания этих историй на потеху третьим 
странам.  Я  точно  также,  как,  может  быть,  другие  участники  дискуссии,  надеюсь  на  то,  что  до  конца  года  удастся  эту 
проблему снять. Но истины ради хочу заметить,  что это уже не первый случай обсуждения этих вопросов. Целый год 
ведутся переговоры, в которых, очевидно, одна из сторон занимает неуступчивую позицию, другая в последний момент 
пошла на уступки, которые показались недостаточными этой самой неуступчивой белорусской стороне. В этой ситуации, 
конечно, могут быть разные истории, в том числе отбор газа. Мы сталкивались в 2005–2006 гг., как раз под Новый год, с 
такой же ситуацией. В результате контракт был подписан, хотя были случаи несанкционированного отбора газа. Я думаю, 
что если так раскручивать этот анализ, то мы дойдем до самых крайних вариантов. Они вряд ли, на мой взгляд, случатся, 
просто не стоит заглядывать в эту пропасть, иначе пропасть начинает заглядывать в нас, как говорят в таких случаях.

Ведущий: Все же заглянем, если не в пропасть, то пока в существующий конфликт. Я говорю об отказе подписания 
Россией энергетической Хартии. Россия считает эту Хартию несправедливой. Напомню, что Россия хотела бы получить 
напрямую доступ к  европейским потребителям,  а Европа,  в  свою очередь,  настаивала на доступе к  российской трубе, 
категорически отказывая России как раз в этом самом первом пункте. Возможно ли России договориться с европейскими 
странами так, как, к примеру, Россия договорилась с Германией, или это все же исключение из общеевропейских правил? 
Господин Мошас, вопрос Вам?

А. Мошас: Во-первых, я хотел бы сказать, что тему энергетической Хартии как существующего документа, который 
Россия не ратифицировала, надо закрывать, потому что от того, что на Западе постоянно повторяется факт отказа России 
от  ратификации,  это  ни  к  чему  не  ведет.  Россия  на  сегодняшний момент  не  считает,  что  этот  документ  отвечает  ее 
интересам, как, между прочим, аналогичную позицию занимает и ряд других энергопроизводящих государств. Но при этом, 
безусловно, какие-то возможности для того, чтобы договориться, существуют, они существуют на двусторонней основе, 
хотя, мне кажется, это будет сложнее, потому что Газпром, добиваясь своего доступа к розничной торговле газом в Европе, 
может здесь сам себе заложить мину, потому что аналогичных вещей от него будут добиваться. Не исключено, что какой-то 
процесс переговорный будет идти в рамках подготовки общего документа, который будет регулировать сотрудничество 
между Россией и ЕЭС, где принципы, заложенные в энергетическую Хартию, частично будут обменены на какие-то вещи, 
которые Россия хотела бы для себя получить.  Здесь  никаких  проблем я  не вижу.  Я спросил бы Вашего  разрешения, 
прореагировать на то, что было сказано до этого. Я абсолютно согласен с тем, что государство должно получать реальную 
цену за продукты своего экспорта, поскольку это соответствует национальным интересам страны. Но наилучшим образом 
этот принцип работает, если, во-первых, внутри страны существует принцип справедливого, прозрачного и эффективного 
распределения доходов, которые получают с этой торговли, и применительно к России это пока неочевидно. И, во-вторых, 
если внешнеэкономический компонент национального интереса не вычленяется,  не отрывается искусственно от других 
компонентов, если другие люди в России говорят о политических интересах, о военно-стратегических интересах России в 
Белоруссии, о тех же базах, то, возможно, нужно было бы ставить вопрос о том, чтобы одновременно повышать цены на 
российский газ, но и идти на то, чтобы платить Белоруссии за нахождение там российских военных. У нас получается, что 
интересы Газпрома искусственно вычленяются, и под них подводится работающая аргументация, но целый комплекс других 
интересов как-то стыдливо затушевывается. Американцы, действительно, платят своим клиентам, и в этом их отличие.

Ведущий: Господин Затулин, Россия готова платить своим клиентам?
К. Затулин: Россия все это время, если вы заметили, этим и занималась. Откуда проблема повышения цен и 

возникла? Все эти 15 лет, так или иначе, мы торговали со значительным дисконтом тем товаром, который нигде, кроме как в 
России и в Туркмении, на пространстве СНГ не производится. Что касается того, что нужно справедливо распределять, то 
тема эта, по-моему, со времен французской буржуазной революции, а иногда и раньше, была загадкой и предметом для 
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споров мыслящей части человечества. Сколько людей, столько и мнений. Это никоим образом не должно быть условием 
обсуждения  нами  вполне  конкретной  темы.  А  в  отношении  баланса,  военно-стратегических,  экономических  и  прочих 
интересов России, здесь, безусловно, следует учитывать, следует учитывать реакцию на повышение Россией цен. Но мы в 
самом начале передачи говорили, что есть разная логика для союзного государства, на самом деле, когда оно союзное, а 
не  просто  находится  на  бумаге,  для  красного  слова  и  проведения  периодически  выборов,  и  реальным  союзным 
государством,  где,  действительно,  эти  вопросы должны быть  внутри решены на единой  основе.  Мне кажется,  что это 
подошло  к  какому-то  моменту  истины.  Это  болезненное  испытание,  я  надеюсь,  оно  будет  пройдено,  но  всем  надо 
задуматься. Я не готов сказать, что Россия во всех случаях действует безупречно. Я уже говорил о том, что в даже тактике 
переговоров,  на  мой  взгляд,  был такой  эпизод,  очевидный всем,  что  235 –  первоначальная заявка  сменилась  на  5-ю 
буквально через некоторое время.  Это не достаточное подтверждение серьезности тех расчетов,  связанных с новыми 
ценами. Это так и было воспринято. Поэтому здесь много чего надо России доделывать, но, с другой стороны, я скажу, 
какой вопрос России надо ставить: если хотите союзное государство, давайте будем продвигаться, если делаете вид, что 
живете в союзном государстве, тогда мы будем делать вид, что мы торгуем с вами газом также, как со всеми другими.

Ведущий: Господин  Затулин,  получается  такая  интересная  ситуация,  если  возвращаться  к  Азербайджану,  о 
котором мы говорили. То есть Россия рискует потерять некоторый инструмент своего влияния, назначая новую цену. В 
частности, Азербайджан намерен пересмотреть и, возможно, с нового года запретить вещание российских каналов на своей 
территории. Не получается ли такая патовая ситуация, что Россия может потерять нечто большее, чем деньги? Она может 
потерять влияние, связь с соотечественниками и т.д. До чего все это может дойти?

К. Затулин: Невежливо отвечать вопросом на вопрос. Я что-то не слышу в связи с этим заявлением того же 
Азербайджана  хора  голосов  о  недостойном  его  поведении,  когда  он,  используя  двойные  стандарты,  пытается 
экономические вопросы (вопросы, которые являются предметом рынка) перевести в плоскость притеснения части своего 
населения. И я думаю, что это повышает удельный вес принимаемых решений. Это означает, что все стороны должны 
очень внимательно поразмыслить над своими следующими шагами. То, что касается реального распространения русского 
языка в Азербайджане, реального уважения к правам русских и русскоязычных и декларативного. Да, конечно, газеты на 
русском языке в Азербайджане (и я этому свидетель) печатаются, а с другой стороны, на политику страны русскоязычное 
меньшинство в Азербайджане никоим образом не влияет. И доступ на определенные должности очевидно перекрыт для 
всех, кто является представителем титульной национальности.

Ведущий: Спасибо участникам дискуссии. До новых встреч.

Затулин: Россия заинтересована в стабильной Белоруссии
01.01.2007.РИА Новости

Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин рассчитывает,  что  подписанное 
соглашение по поставкам российского газа в Белоруссию будет способствовать созданию Союзного государства. 

"Мы заинтересованы в стабильной Белоруссии", -  сказал Затулин РИА Новости, комментируя подписанный за 
несколько минут до Нового года контракт. 

Газпром в 2006 году поставлял в Белоруссию газ по $46,68 за тысячу кубометров, в 2007 году цена составит $100. 
Как неоднократно отмечали в российской компании, это самое выгодное предложение на пространстве СНГ. 

"Завершен этап, когда Белоруссия изображала бег на месте в создании Союзного государства и пользовалась 
низкими  ценами  на  природные  ресурсы",  -  отметил  политолог. По  его  словам,  цены  на  российские  энергоносители 
способствуют достаточно высоким темпам развития белорусской экономики. 

Затулин выразил пожелание, чтобы следствием этого кризиса стало движение к реальному созданию Союзного 
государства России и Белоруссии. 

"Сейчас  Союзное  государство  -  виртуальная  реальность.  Там  есть  лишь  отдельные  договоренности, 
предусматривающие  уступки  со  стороны  России.  Союзное  государство  не  стало  необратимым",  -  отметил  собеседник 
агентства. 

По мнению депутата, белорусская сторона вела переговоры "не без доли театральности", которой можно было 
бы  избежать.  Затулин считает,  что  Минск  затягивал  заключение  соглашения,  чтобы показать  соотечественникам,  как 
власть борется за белорусские интересы. 

Политолог не исключил, что произошедшее "вдохновит" оппозицию в Белоруссии, но предостерег ее от попыток 
дестабилизировать ситуацию. 

Контракт на поставки и транзит газа из РФ был подписан в Москве накануне за две минуты до наступления Нового 
года - в 23 часа 58 минут. 

Белоруссия будет покупать российский газ в 2007 году по $100 за тысячу кубометров, Минск будет оплачивать его 
"живыми" деньгами.
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Сегодня стало известно о том, что российская нефть перестала 
поступать в Европу

08.01.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Речь  идет  о  нефтепроводе  "Дружба",  который  проходит  через  территорию  Белоруссии.  Российская  компания 

"Транснефть" прямо обвинила Минск в незаконном отборе топлива. Об этом заявил в эфире НТВ глава компании Семен 
Вайншток.  
По словам Вайнштока, Белоруссия незаконно отбирает российскую нефть, поступающую в Западную Европу, с 6 января. Он 
призвал Минск вернуться в режим соблюдения международных норм и правила, назвав транзит "священной коровой».

Переговоры  с  Белоруссией  начнутся  только  после  отмены  "незаконной"  таможенной  пошлины  на  транзит 
российской нефти,  заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы" статс-секретарь,  заместитель министра экономического 
развития и торговли РФ Андрей Шаронов

По его словам, решение о переговорах будет, скорее всего, принято "сегодня вечером на уровне руководителей 
правительства".

"Белоруссия пустилась во все тяжкие, начав отбор за неуплату Россией незаконно введенной пошлины, - заметил 
А.Шаронов. - Это смахивает на торговую войну". Впрочем, по словам статс-секретаря, у России есть все возможности для 
принятия к Белоруссии ответных мер.

"Не надо забывать, что Россия является для Белоруссии крупнейшим рынком и экономическим партнером номер 
один, - пояснил он - Поэтому у нас есть возможности принять адекватные меры к Белоруссии и отстоять отмену пошлин". 
Из Белоруссии приходят достаточно противоречивые заявления. Так, в посольстве в Москве «Эхо Москвы» сказали, что 
Минск ни в чем не виноват.

Между  тем  ранее  представитель  компании  "Белнефтехим"  подтвердил  Интерфафксу,  что  именно  по 
распоряжению этого концерна прекращен транзит нефти через нефтепровод "Дружба". По его словам, нефть не поступает в 
Польшу, Германию и Украину.

Варшава намерена требовать возмещения ущерба,  нанесенного прекращением поставок российской нефти из 
Белоруссии. Об этом сообщил замминистра экономики Польши Петр Наимский. Он дал понять, что пока в Варшаве не 
драматизируют ситуацию.

Отвечая на вопрос о том, когда может завершиться сложившаяся ситуация, Наимский заявил, что Варшава пока 
не располагает надежной информацией ни из Белоруссии, ни из России.

На то,  что поставки нефти по трубопроводу "Дружба" в ближайшее время будут  возобновлены,  надеются и в 
Германии.  
Несколько часов назад Венгрия сообщила о кратковременных перебоях в поставках российской нефти.

Уровень транзита нефти через Украину может быть скорректирован из-за прекращения транзита по нефтепроводу 
"Дружба". Этого не исключают в Киеве.

Европа  выразила  озабоченность  прекращением  поставок  российской  нефти  в  Польшу  и  Германию.  Сейчас 
главная  задача  Евросоюза  –  получить  полную  информацию о  причинах  закрытия  нефтепровода.  Об  этом сообщил  в 
интервью «Эху Москвы» официальный представитель Еврокомиссии по энергетическим вопросам Ферран Тарраделлас:  
"Конечно,  Европейский  союз  не  может  не  выражать  беспокойства  в  связи  с  прекращением  транзита  нефти  через 
Белоруссию.  Если проблема не исчезнет,  не исключено,  что в  ближайшее время соберется рабочая группа  нефтяных 
экспертов, которым предстоит решить, нужно ли будет европейским странам расконсервировать свой стратегический запас 
нефти. Пока мы не можем подробнее комментировать возникшую проблему, во всяком случае до тех пор, пока не будет 
установлена причина прекращения поставок нефти, пока у нас не будет более точных данных. Не исключено,  что это 
происшествия связано с какими-то техническими неполадками.Сейчас нам остается только запрашивать информацию о 
причинах остановки транзита. И мы надеемся, что российские власти, как всегда, будут с нами тесно сотрудничать. Ну и, 
разумеется, мы ждем того же от властей Белоруссии, от которых мы надеемся узнать, что же всё-таки произошло".

Официальный  представитель  Госсекретаря  союзного  Государства  России  и  Белоруссии  Иван  Макушок 
опровергает информацию о том, что Белоруссия перекрывает поставки российской нефти на Запад.

Об этом он заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы". По его словам, "это не соответствует действительности". 
Антирыночным  варварством"  назвал  действия  Белоруссии,  препятствующей  транзиту  российской  нефти  в  Европу, 
председатель  комитета  ГД  по  международным делам,  глава  российской  делегации в  ПАСЕ Константин  Косачев.  "Это 
волюнтаристские действия нынешнего белорусского руководства, в них, как капля воды, отражается нынешняя ситуация в 
Белоруссии", - заметил он в эфире радиостанции "Эхо Москвы".

По его мнению,  "торговой войны не избежать,  если Белоруссия будет действовать так  же, как  действовала в 
последние дни". Как заметил К.Косачев, у России "в этой ситуации есть другие средства, чтобы не допустить откачки нефти 
через "Дружбу". Депутат добавил, что российские парламентарии в сотрудничестве с белорусскими коллегами намерены 
контролировать ситуацию с перебоями в нефтеснабжении на трубопроводе "Дружба".

"Думаю, мы в  ближайшее время выйдем на белорусских партнеров и продумаем,  как  совместными усилиями 
осуществить  парламентский  контроль  за  действиями  бизнес-структур,  чтобы  они  конкретными  бизнес-интересами  не 
разрушили то хрупкое равновесие, которое существует на политическом уровне", - сказал К.Косачев.

Переговоры  с  Белоруссией  начнутся  только  после  отмены  "незаконной"  таможенной  пошлины  на  транзит 
российской нефти,  заявил в эфире радиостанции "Эхо Москвы" статс-секретарь,  заместитель министра экономического 
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развития и торговли РФ Андрей Шаронов. По его словам, решение о переговорах будет, скорее всего, принято "сегодня 
вечером на уровне руководителей правительства". 

По  мнению  директора  Института  стран  СНГ,  депутата  Госдумы  Константина  Затулина,  "за  кризисом 
российско-белорусских взаимоотношений стоит вся неопределенность проекта по интеграции России и Белоруссии".

А.Лукашенко,  по словам К.Затулина, "использует  риторику  союзного  государства"  ради того,  чтобы добиться 
экономических преимуществ" и поддержки своего режима.

Поэтому, считает К. Затулин, России следует или "сдать проект Союзного государства в архив", или "продолжить 
искать возможности подтолкнуть объединительный процесс".

Руководитель  "Центра  политических  технологий"  Игорь  Бунин  подчеркнул,  что  А.  Лукашенко  "может  себе 
позволить нефтяную войну,  поскольку он изгой, и  это результат  отсутствия политических конкурентов внутри страны".  
В то же время,  по мнению И.Бунина,  "после газовой войны с Украиной в прошлом году,  газовой и нефтяной войны с 
Белоруссией в конце прошлого и начале этого года, имидж России портится".

При этом, считает политолог, в российско-белорусских отношениях "произошел переход от одной экономической 
политики  и  договоренности  с  Белоруссией  в  рамках  союзного  государства,  к  другой,  где  Белоруссия  стала  соседним 
государством, с которым нужно переходить на рыночные отношения".

"Безответственным поступком" назвал решение белорусских властей о приостановке прокачки российской нефти 
бывший председатель Верховного совета Белоруссии Станислав Шушкевич.

По его словам, Александр Лукашенко "лишает государство нормальных отношений, его давно пора поставить его 
на место, и России это несложно сделать".

"России  уже  давно  пора  понять,  с  кем  она  имеет  дело  -  с  безответственным  человеком,  с  нелегитимным 
президентом, который привел Белоруссию в тупик из-за нерыночной экономики,  -  заметил С.Шушкевич. -  В отношении 
Лукашенко давно пора сделать выводы, и я надеюсь, что эта ситуация заставит Россию эти выводы сделать".

Вместе с тем С.Шушкевич заметил, что он "не сторонник" введения Россией санкций против Белоруссии. "У России 
столько  ходов,  что  трудно  перечислить,  -  пояснил  он.  -  Я  уверен,  что  российское  руководство  и  дипломаты  найдут 
достойный ход, который будет хорош и для России, и для Белоруссии, и для Запада".

Депутат ГД РФ Дмитрий Рогозин считает ошибочной экономическую политику России по отношению к Белоруссии. 
"Россия  ведет  себя  по  отношению  к  Белоруссии  и  Украине  как  бизнесмен,  который  представляет  интересы  своей 
корпорации, не думая о геополитических интересах, -  отметил он в эфире радиостанции "Эхо Москвы".  -  Россия часто 
руководствуется  не  национальными  интересами,  а  интересами  группы  лиц,  находящихся  у  власти  и  контролирующих 
бензозаправку".

По  мнению  депутата,  "президент  России  должен  понять,  что  не  все  надо  додавливать,  надо  уметь  и 
договариваться".  
После того, как стало известно о прекращении поступления в Германию и Польшу российской нефти через Белоруссию, на 
мировых биржах произошел значительный рост цен на нефть. В Лондоне цена повысилась на 79 центов – до 56 долларов 
43 центов. На электронных торгах в Нью-Йорке за баррель давали 57 долларов 6 центов.

Год пришел, премьер ушел
09.01.2007.Московский комсомолец

Валентин Звегинцев
Казахстан остался без правительства
Премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов в понедельник первый раз вышел на работу после зимнего отпуска. 

Вышел и тут же написал заявление об уходе. В стране тут же заговорили: мол, это ничего не значит, и, может, президент 
Нурсултан Назарбаев не подпишет заявления. Но он подписал. Согласно Конституции Казахстана вместе с премьером в 
отставку ушло и все правительство.

- Для нас сообщение об отставке правительства было словно гром среди ясного неба, -  говорит заместитель 
главного редактора русской редакции агентства “Казинформ” Багдат Ильясова. - Ничто не предвещало этого.

На самом деле разговоры об отставке премьера Казахстана появились еще в сентябре прошлого года. Именно 
тогда  президент  страны  устроил  порку  правительства.  Назарбаев  негодовал  по  поводу  того,  что  медленно  идут 
общенациональные программы, аналогичные российским национальным. По мнению Назарбаева, все только говорят, но 
никто ничего не хочет делать.

После этой публичной экзекуции и появились разговоры о немедленной отставке.
- Говорили: завтра-послезавтра правительство пойдет в отставку. Но с тех пор прошло 4 месяца, - рассказывает 

Ильясова.
Кроме  того  памятного  случая,  видимых  недовольств  премьером  Назарбаев  не  выказывал.  Правительство 

работало в штатном режиме.
-  Скорее  всего,  это  плановая  замена,  -  заявил  “МК”  политолог  Константин  Затулин.  -  Никаких  видимых 

предпосылок не наблюдалось и политической необходимости тоже не было. Но не надо забывать о том, что Казахстан - это 
не тихое болото, а развивающееся государство со своими амбициями.

По мнению Затулина, вполне вероятно, что Ахметов как политическая фигура стал уже не нужен и его решено 
заменить.
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-  Этот премьер был хорошим премьером. - утверждает Ильясова. - Он всегда был в теме, всегда знал, о чем 
говорит. Он не был куклой, а именно премьером.

По Конституции Казахстана, нового главу кабмина должен предложить парламенту Назарбаев. Произойдет это 
скорее всего 10 января. Как указывают некоторые источники, на пост премьера могут предложить кандидатуру Карима 
Максимова,  который  при  Ахметове  был  вице-премьером.  В  случае  его  утверждения  в  течение  10  дней  он  будет 
формировать новое правительство Казахстана.

Россия и Белоруссия попытаются договориться
09.01.2007.Телеканал ТВ-Центр

В связи с остановкой поставок нефти в Евросоюз по нефтепроводу «Дружба» еврокомиссар по энергетике Андрис 
Пибалгс намерен созвать чрезвычайную встречу группы экспертов, которые оценят ситуацию,  сложившуюся в странах-
потребителях российского топлива, а также рассмотрят вопросы, связанные с энергобезопасностью Евросоюза. В ответ на 
отказ  российской  стороны  платить  45  долларов  пошлины  за  каждую  тонну  транзитной  нефти  белорусский  концерн 
«Белнефтехим» закрыл нефтепровод в Европу, предварительно откачав из него 80 тысяч тонн топлива, предназначенного 
другим странам. Вслед за такими действиями наша «Транснефть» тоже прикрыла вентиль.

Семен  Вайншток,  глава  компании  «Транснефть»:  «И  как  только  мы  возобновим  перекачку,  они  снова  будут 
забирать нефть и решать проблемы своих нефтеперерабатывающих заводов. Они ведь нефть не купили на январь».

Газовый конфликт  перерос в нефтегазовый:  пошлин на такой транзит  нет  нигде в мире,  в  Белоруссии же их 
придумали в отместку за повышение цен на ввоз российского энергосырья.

Константин Затулин, депутат Государственной думы РФ: «Нам надо прямо сказать, что мы вводим эти меры, 
потому  что  мы  отчаялись  реализовать  проект  союзного  государства,  или  потому,  что  хотим  подтолкнуть  белорусское 
руководство к принятию важных решений».

В свою очередь лидер Белоруссии считает,  что топливный конфликт  - это происки врагов, которые пытаются 
отнять у республики ее суверенитет.

Александр Лукашенко, президент Белоруссии (07.01.2007г.): «Только сами. Не надо ни на кого надеяться. Не на 
друзей, ни на противников, ни на врагов. Ни на кого. Только сами»!

В Евросоюзе же не склонны драматизировать ситуацию, нефтяные компании будут использовать собственные 
резервы, которых должно хватить, даже если конфликт России и Белоруссии затянется надолго. По подсчетам экспертов, 
Польша располагает резервами нефти на 70 дней, а Германии запасов хватит на 130 дней автономного потребления.  
Притом, что Россия и Белоруссия остаются частями союзного государства, сложившуюся ситуацию иначе, как скандалом не 
назовешь. Но пока в этом скандале поставлена скорее не точка, а запятая. Обе стороны, заявляя о принципиальности 
позиций, подтверждают свою готовность провести переговоры по «разруливанию» конфликта. Возможно, они состоятся уже 
сегодня.  Во всяком случае,  белорусская делегация во главе с первым заместителем министра экономики Владимиром 
Найдуновым уже находится в Москве.

Российская сторона настаивает на отмене пошлин
09.01.2007.Телеканал ТВ-Центр

Международное энергетическое агентство сегодня высказалось за быстрое и четкое разрешение ситуации вокруг 
нефтепровода  «Дружба».  Там  заявляют  о  готовности  использовать  стратегические  резервы  в  связи  с  прекращением 
поставок,  но  считают,  что  пока  рынок  сам  способен  выровнять  ситуацию.  На  это  надеются  и  в  Москве.  Однако 
подчеркивают, что переговоры возможны только после отмены пошлин, которые белорусская сторона незаконно ввела за 
транзит  российской  нефти.  А  тем  временем  в  российскую  столицу  прибыла  уже  вторая  за  последние  сутки  группа 
переговорщиков. На этот раз во главе с вице-премьером Андреем Кобяковым.

Пострадавшими от действий Белоруссии, кроме Германии и Польши, теперь стали Словакия и Венгрия. Будапешт 
сообщил,  что  поставки  уже  сократились  вдвое.  Пока  никакой  паники  нет  -  запасов  нефти  во  всех  странах  хватит  на 
несколько месяцев. Но проблемой занимаются на самом высоком уровне.

Ангела  Меркель,  канцлер  Германии:  «Прекращение  поставок  в  очередной  раз  заставляют  констатировать  - 
необходимо разнообразить наши энергоисточники. Мы не должны зависеть от какой-либо одной страны».

В  данном  случае,  имеется  в  виду  Россия,  которая,  в  свою  очередь,  на  100  %  гарантирует  стабильность  и 
энергобезопасность,  но  чего  не  скажешь  о  ее  транзитных  партнерах.  Поэтому  сегодня  Берлин  вновь  высказался  за 
скорейшее строительство газопровода по дну Балтийского моря. Что же касается российско-белорусских переговоров в 
Москве,  то  все  зависит от  того,  с  чем прилетит минская делегация,  и  какую установку она получила от  Лукашенко.  А 
президенту Белоруссии предстоит привыкнуть к рыночным отношениям с Россией, поскольку права на особые привилегии 
Минск не имеет.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:  «Это просто кризис Союзного государства, которое не 
было воплощено в жизнь. И вот сегодня вылезли на свет божий те противоречия, которые все это время накапливались».

Сергей Марков,  директор Института политических исследований:  «Причина конфликта заключается в том,  что 
Александр Лукашенко искусственно сдерживает движение к Союзному государству. Он его сдерживает, потому что он не 
видит себе в нем места. И поэтому он, по сути дела, остановил и, даже повернул вспять, движение к Союзному государству. 
А Россия оказывала очень серьезную экономическую помощь белорусской экономике, поскольку ориентировалась на то, 
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что она будет единой с российской экономикой. Когда увидела, что это не так, тогда сказала - раз так, то покупайте, как 
покупают другие».

Но это наши внутренние проблемы, к которым партнеры в Европе не имеют отношения. И Александр Лукашенко и 
его правительство должны это понимать.

Дума обсудила российско-белорусские отношения
09.01.2007.Телеканал ТВ-Центр

Тема российско-белорусских отношений сегодня обсуждалась в Госдуме. Правда, речь шла не столько об экспорте 
нефти или газа,  сколько  о  географии.  Можно ли считать  Белоруссию частью Смоленской области?  Депутаты привели 
немало доводов, как в поддержку, так и против этой гипотезы. Вернувшиеся на Охотный ряд после зимних каникул депутаты 
были явно не готовы оценивать белорусский демарш. Не хватало информации. Поэтому на совете Думы раздали указания - 
к четвергу представителю правительства ввести парламент в курс дела, а в следующую среду пригласить министра Грефа. 
Правда, одно последствие скандала очевидно всем.

Борис Грызлов, председатель Государственной думы: «Естественно, сегодняшняя ситуация ни в коей мере не 
способствует  развитию  процесса  по  созданию  союзного  государства.  Это  не  только  мое  мнение,  это  мнение  многих 
депутатов. Надо искать выход из создавшейся ситуации».

Часть скорых на решения парламентариев тут же в кулуарах предложили забыть о Союзе Россия-Белоруссия. Он 
рождается в муках уже второй десяток лет и конца процессу не видно. До сих пор не избран союзный парламент, так и не 
появилась единая валюта. А раз так, считают в Думе, Белоруссии пора указать ее место.

Константин Затулин, фракция «Единая Россия»: «Мы должны прямо и ясно сказать: если вы хотите союзное 
государство, то в таком случае вы должны иметь общие условия хозяйствования с российскими регионами, со Смоленской 
областью! Если же вы такого не хотите, тогда извините - ничего не получится»!

Владимир Жириновский, заместитель председателя Госдумы: «Вот, пожалуйста, мировые цены - покупайте! Не 
можете - до свидания. Все. Сворачивайте флаги, опускайте флаги, сдавайте печати - и в Москву, на поклон, получайте 
статус Смоленской области! Только так»!

Не ругали Лукашенко сегодня только ленивые и коммунисты. Левые отыскали другого врага, внутреннего.  Им 
оказался Герман Греф, который не сумел договориться с братской республикой.

Иван Мельников, фракция КПРФ: «Мы считаем, что проблемы российско-белорусских отношений, вопрос создания 
союзного  государства  не  может  быть  предметом выяснения  личных  отношений  или  площадкой  для  безответственных 
заявлений министра Грефа»!

Так или иначе, никаких заявлений-постановлений палата принимать пока не собирается. Изобретенные Лукашенко 
нефтяные пошлины на Охотном ряду считают чудачеством и говорят, что белорусский лидер скоро одумается. Потому что 
торговая война нужна его стране так же, как статус Смоленской области.

К.Ф. Затулин в программе «Грани времени»
09.01.2007. Радио «Свобода»

Ведущий Владимир Кара-Мурза
В. Кара-Мурза: Здравствуйте. Сегодня получил продолжение энергетический конфликт между Москвой и Минском, 

в результате которого от поставок российской нефти уже отрезаны несколько европейских государств. Тему мы обсуждаем 
с депутатом Константином Затулиным, директором Института стран СНГ, бывшим главой думского Комитета по делам 
Содружества независимых Государств. Добрый вечер, Константин Федорович!

К. Затулин: Добрый вечер!
В. Кара-Мурза: На кого бы Вы возложили в первую очередь ответственность за происходящее?
К.  Затулин: Если  говорить  о  конфликте  между  Россией  и  Белоруссией,  то  он  назревал,  он  связан  с 

неопределенностью в становлении союзного государства, и  этот  конфликт,  большой конфликт,  подспудный,  вышедший 
теперь  на  поверхность,  безусловно,  в  нем  нет  однозначно  правых  и  однозначно  виноватых.  Одна  и  другая  сторона 
наделали разных ошибок,  хотя во времени на каждом конкретном отрезке кто-то может выступать зачинщиком,  кто-то 
выступать  продолжателем конфликта.  На  этом этапе  очевидно,  что  Беларусь  вступила  в  конфронтацию с  Россией,  в 
которой у Белоруссии больших шансов нет.

В. Кара-Мурза:  А Вам не показалось, что реакция Европейского сообщества сейчас на стороне Минска, а Россия 
объявлена виновницей всех бед?

К. Затулин: Нет, я бы не сказал так, что однозначно на стороне Белоруссии. Все-таки в Белоруссии действует 
политический режим Александра Лукашенко, он не в числе фаворитов в Европе. То решение, которое принято Белоруссией 
о взимании так называемых пошлин за транзит нефти, это решение, отдающее Средневековьем, феодальным произволом. 
Конечно же, по большому счету, в европейском союзе не могут этого не понимать. Конечно, в Европейском союзе борются 
между собой две тенденции. Одна – это желание пригвоздить к позорному столбу Александра Лукашенко и его режим, а 
другая – это желание во всяком поводе найти случай для обличения имперских притязаний России. Эта борьба происходит, 
и она выплескивается, в том числе в СМИ. Но, по большому счету, интерес Европейского союза не в том, чтобы поддержать 
в этом конфликте Беларусь, а в том, чтобы поддержать в этом конфликте Российскую Федерацию. 
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В. Кара-Мурза:  Председатель немецкого общества «Континент» Корнелия Герст не разделяет реакцию западной 
прессы.

К. Герст: Конечно же, реакция не столь враждебна, как она была год назад, когда мы имели скандал с украинцами. 
Судя по СМИ, они по старой, дурной привычке считают, что это Россия, на всякий случай. Россия всегда виновата, а о 
Белоруссии  ни  слова.  Самое интересное,  что  они  в  этом контексте  наконец-то  могли  сообразить,  что  газопровод под 
Балтийским морем. Это как нужно, чтобы избежать будущих конфликтов? И такие дефициты у них нет, об этом тоже ни 
слова. Они считают, что это Россия виновата, которая пытается шантажировать другие государства.

К. Затулин: Это лишнее подтверждение тому, что я сказал. На самом деле, в чью пользу этот конфликт в глазах 
Западной Европы, день ото дня счет меняется то в одну, то в другую сторону. Это отражает борьбу мнений в Европе. Хочу 
подчеркнуть, что политически для той части Европы, которая насторожена к России, и она вдохновляется в том числе 
американцами, для нее любой повод для обличения России, он полезен. А свои корыстные интересы Европы в том, чтобы 
гарантировать бесперебойность и стабильность поставок, здесь, конечно, Европа не может быть на стороне Белоруссии, 
потому что Белоруссия явно пытается выместить на поставках в Европу свои проблемы во взаимоотношениях с Россией, 
которые к Европе прямого отношения не имеют.

В. Кара-Мурза:  Анджей Зауха, корреспондент польского радио РМС и газеты «Речь Посполита, во всем винит 
официальный Минск.

А. Зауха: Конечно, больше всего виновата Беларусь, потому что она все равно платит за газ, а Беларусь платит в 
три раза меньше, чем Польша. И это сегодня, после повышения цен. Для поляков это просто показывает все. И поэтому, я 
думаю, что сомнений в том, что Беларусь нарушает некие нормы поведения, и не хочет платить за газ даже не очень 
большую на фоне других стран цену, это объясняет все.

К. Затулин: Я хочу еще раз подчеркнуть, что все происходящее в отношениях между Россией и Белоруссией в 
энергетической сфере, это, конечно, не радость ни для России, ни для Белоруссии. На самом деле, смысл происходящего - 
это кризис в построении союзного государства. Если в Белоруссии, выражаясь словами А. Лукашенко, «хотят газ по цене 
Смоленской области», то для этого, как минимум, они должны находиться в условиях этой Смоленской области. Это не 
значит стать одним из субъектов Российской Федерации наряду со Смоленской областью, но это значит, как минимум, 
договориться о действительном, а не мнимом строительстве союзного государства. На сегодняшний день в Белоруссии 
была  другая  логика,  когда  слова  о  дружбе  с  Россией  и  строительстве  союзного  государства  привлекались  для 
внутриполитических  целей  накануне  выборов,  а  все  оставшееся  время  использовались  преимущества  от  такого 
неопределенного в пространстве и времени положения Белоруссии, когда можно было получать российский газ и нефть по 
внутренним ценам.  Это создало условия для экономического бума в  Белоруссии.  Надо заметить,  что  деньги,  которые 
извлекались из разницы цен, шли во многом на развитие производства, а не на личное потребление Александра Лукашенко. 
Это надо признать. Они не разбазаривались Белоруссией в такой степени, в которой могли бы разбазариваться, но, тем не 
менее, они шли не в бюджет Российской Федерации и не в интересах Российской Федерации как экономического субъекта. 
Сегодня  поставлен  жестко  вопрос  этими  повышениями  на  нефтяные  и  газовые  цены:  а  дальше  что  с  союзным 
государством?  Это  момент  истины.  И  этот  момент  истины  очень  больно,  болезненно  воспринимается  в  Белоруссии. 
Беларусь пустилась во все тяжкие и прибегла к нерыночным, неэкономическим мерам принуждения, вступила на путь, в 
котором она не может, в принципе, победить. Я думаю, что Лукашенко рассчитывает на свою способность манипулировать 
общественным мнением в самой Белоруссии, в Российской Федерации, в Европе, но здесь у него разные возможности. 
Если в Белоруссии он действительно имеет такие возможности, в России его возможности гораздо слабее, уже сегодня 
происходит поворот в общественном мнении по отношению к притязаниям Беларуси, а уж в Европе тем более Лукашенко не 
является фаворитом. Это обстоятельство все определяет. Определяет наряду с тем, что сегодня отказ от договоренностей 
с Россией реально чреват коллапсом белорусской экономики. Мы совсем, на мой взгляд, по крайней мере, для меня это 
ясно, не сторонники развала в Белоруссии,  не сторонники нестабильности в Белоруссии, но мы хотим ясности:  чего в 
Белоруссии желают? Желают союзного государства или желают разговоров о союзном государстве? Этот момент рано или 
поздно должен был наступить.

В.  Кара-Мурза:   Ровно  год  назад мы с  Вами обсуждали аналогичную ситуацию в отношении Украины.  Тогда 
приводились цифры, что каждая российская семья, а значит каждый пенсионер, покупает каждому украинцу на разницу в 
ценах на газ по цветному телевизору. Прошел год, и пенсии не возросли на стоимость цветного телевизора, а, наоборот, 
возросли цены, упала покупательная способность рубля и идет инфляция.

К. Затулин:  У нас какая-то разная статистика. Я думаю, что в целом благосостояние в России выросло, хотя, 
может, и не в абсолютных цифрах, но относительно оно выросло по сравнению с прошлым годом.

В. Кара-Мурза:  За счет повышения цен на украинский газ?
К. Затулин:  За счет разных факторов,  за  счет общего развития экономики,  в том числе и за счет  улучшения 

экономической конъюнктуры в торговле энергоносителями.
В.  Кара-Мурза:   Ваши  коллеги  в  Думе  пытались  выяснить,  куда  пошли  прибыли  «Росукрэнерго».  Но  так  и 

засекретили это заседание, и стенограммы его не появилось в Интернете.
К.  Затулин:  Я  не  участвовал  в  закрытом  заседании  по  прибылям  «Росукрэнерго»,  но  я  могу  заметить,  что 

очевидно сегодняшнее повышение цен на газ, если говорить эгоистически, выгодно Российской Федерации, потому что, в 
конце концов, мы разберемся с тем, куда пошли деньги, полученные нашими российскими производителями (Газпромом 
или, допустим, нефтяными компаниями).  Конечно, какую-то долю мы должны отнести на счет общего бардака, на счет 
коррупции, на счет еще чего-то, но лучше, если наши коррупционеры получают деньги, чем эти деньги безвозвратно уходят 
к чужим альтруистам, все равно Лукашенко это или Ющенко, или еще кто-то другой. Другое дело, что за деревьями нужно 
видеть  лес,  и  нужно  понимать,  что  повышение  цен  –  это  не  самоцель,  что  должны  все-таки  превалировать 
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геостратегические, политически, экономические цели. Вместе с Белоруссией лучше, чем без нее. Весь вопрос в том, что в 
течение, по крайней мере, десятка с лишним лет нам не удалось реализовать идею союзного государства с Беларусью. 
Подписанный в 99-м году союзный Договор не выполняется. Нет ни конституционного акта, ни общего парламента, который 
предусмотрен Договором 99-го года, ни, в конце концов, общей валюты, о которой начали договариваться даже на заре 
всяких разговоров о новом объединении Россия – Беларусь в 93-м году, еще до Лукашенко, при Кебиче. Прошло уже 14 лет, 
а никакого объединения денежных систем нет. А вместо этого есть бесконечный разговор о самоценности суверенитета, 
независимости и т.д. Этим последнее время увлекается президент Белоруссии. Если бы в момент создания Европейского 
союза  лидеры  европейских  стран  говорили  о  том,  что  ни  пяди  суверенитета  и  независимости  не  отдадим,  никакого 
Европейского союза не было бы создано. А сегодня мы видим, как очередная страна вступает в зону евро и не беспокоится 
о своем суверенитете. Сам по себе факт общей валюты не является препятствием для суверенитета и независимости. То, 
что сегодня белорусская сторона отвергает этот путь, означает, что она в политических целях использует печатный станок, 
и  хотела  бы  делать  это  бесконтрольно,  безо  всякого  согласования  использования  этого  печатного  станка  с  другим 
партнером, в данном случае – с Россией.

В. Кара-Мурза:  Депутат Виктор Тюлькин, первый секретарь ЦК РКРП считает позицию Кремля кощунственной.
В. Тюлькин: Такой подход к братскому народу Белоруссии, к той республике, которая в Великую Отечественную 

войну первая приняла на себя основной удар фашистов, где каждый третий житель погиб, защищая весь Советский Союз, и 
Россию в том числе, это просто верх непорядочности и кощунства. Если уж образно выражаться, то Год Свиньи начался с 
большого  политического  свинства со  стороны российских властей  по  отношению к  братскому народу Белоруссии.  Они 
вынудили Белоруссию пойти на ответные меры, увеличив транзитные пошлины на нефть.

К. Затулин: Собственно, на эту реакцию Лукашенко и рассчитывает. На мой взгляд, зря рассчитывает, потому что 
политическая цена Тюлькина или, скажем, Зюганова в России она измерена, и она никак не большинство. Он рассчитывает 
на то, что в интерпретации всего этого конфликта бремя обвинения падет на голову российских властей. Рассчитывает при 
этом, нисколько при этом не задаваясь вопросом о том, а кто, собственно, за все эти годы удерживал своей поддержкой 
самого Лукашенко у власти? Кто, собственно говоря, спонсировал до последнего времени в абсолютных цифрах экономику 
Белоруссии, а значит, и политический режим в этой стране? Кто-нибудь за это поблагодарил Российскую Федерацию? Нет, 
за это никто Российскую Федерацию не поблагодарил, но дело даже не в благодарностях. Никто, как мы выяснили, всерьез 
и не собирался строить союзное государство, по крайней мере, с некоторых пор Лукашенко ушел от этой идеи. Очень может 
быть, что мы не так безупречны в делах, связанных с союзным государством. Очень может быть, что в свое время мы 
допустили проволочку. Надо было хватать Лукашенко за язык и не только его, но и других политиков Белоруссии, когда они 
требовали  союзного  государства,  требовали  объединения,  нужно  было  в  ответ  выдвигать  еще  более  амбициозные 
предложения по объединению,  нужно было их реализовывать.  В тот  момент возобладала осторожность,  политические 
страхи, не дай Бог, Лукашенко придет на смену Ельцину! Но это было в прошлом. А сегодня факт остается фактом. Любой 
патриот  России,  если  он  не  фальшивый,  он  должен понимать,  что  как  бы не  было в  прошлом хорошо беседовать  с 
Александром  Григорьевичем,  сегодня  Александр  Григорьевич  в  результате  своих  действий  превращается  в  тормоз 
объединения России и Белоруссии. Он должен об этом задуматься. Еще не поздно. Если он об этом не задумывается, то, 
как  бы он  ни  был люб  Тюлькину  или  Зюганову,  или  еще  кому-то,  он  превращается  в  этом отношении в  конкретного 
конкурента  и  противника  Российской  Федерации.  И  он  это  продемонстрировал незадолго  до  повышения всяких  цен  в 
ноябре, накануне саммита в Минске он заговорил о том, что Беларусь вместе с Украиной должна была бы взять за горло 
Европейский союз и Россию, потому что у Беларуси и Украины есть такие уникальные транзитные возможности. Как это 
изречение  Лукашенко  в  разговоре  с  украинскими  журналистами  в  ноябре  прошлого  года  соответствует  всем  словам, 
которые сейчас наговорил Тюлькин, по поводу братского народа и всего остального? Братский народ остается братским. И 
очень хотелось бы пожелать ему всего самого лучшего, но это не значит, что мы должны это самое лучшее желать за счет 
своего  собственного  российского  народа.  Об  этом  стоило  бы  подумать.  И  потом.  Когда  сегодня  говорят  о  том,  как 
неожиданно для Белоруссии все это, как это нехорошо, что в последние предновогодние дни им увеличили цены на газ или 
пошлины на нефть, как-то на минуточку забывают, что разговор о том, что это надо делать, возник 25 января 2006 г. на 
заседании  Высшего  совета  России  и  Белоруссии,  где  было  сказано,  что  к  этому  нужно  вести  дело.  И  весь  этот  год 
Лукашенко и его сотрудники ничем другим не занимались, кроме как отлынивали от этого разговора и всячески его спускали 
на тормоза. Довели дело до Нового года, для того чтобы продемонстрировать, как они борются за интересы Белоруссии, 
для того чтобы потом объяснить белорусскому населению, что всему виной жадная Россия, которая хочет денег. Это было 
очевидно, политически мотивировано и никакого отношения к реальной договоренности не имело. Весь этот год Беларусь 
упиралась от дальнейших шагов по развитию союзного государства. Если бы мне кто-нибудь сказал, что Беларусь хочет 
союзного государства, выдвигает конкретные проекты, требует выборов парламента России и Белоруссии, я бы первый 
сказал: «Ну что же, мы тогда зря Беларусь обличаем, зря мы ей выставляем какие-то требования». Но Беларусь все это 
время действовала ровно противоположным образом. После этого болтовня о том, что Лукашенко и те  в Белоруссии люди, 
которые защищали Советский Союз от гитлеровского нашествия, это одно и тоже, это просто болтовня.

В. Кара-Мурза:  Не побоюсь показаться заступником Тюлькина и Зюганова, как раз коммунисты … (?) оппозиции 
ушли к Лукашенко.

Вопрос: Здравствуйте. Я думаю, что хватит Лукашенко висеть на шее у России. Газ дорожает и у нас, а договор у 
нас с Евросоюзом о бесперебойной подаче нефти. Пускай Европа тоже создает комиссии и разбирается, кто прав, кто 
виноват.

К. Затулин: Я только хочу сказать, что во всех наших сегодняшних разборках важно не утерять нить. И притом, что 
я согласен, что никто не должен за чужой счет существовать, во всяком случае не делая со своей стороны ответных шагов в 
этой или в другой сфере, но ответных шагов, не демонстрируя взаимопонимания, при всем при этом я бы хотел сказать, что 
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есть разная логика в урегулировании этого конфликта. Одна логика – мы вам слово, вы нам – десять, на ваши меры мы 
придумаем свои меры, а, в свою очередь, вы какие-то свои и т.д. до бесконечности. Это называется эскалация конфликта. 
Я  бы хотел надеяться  на  то,  что  хватит  мудрости,  для  того  чтобы вместо  эскалации  конфликта  продемонстрировать 
способность его улаживать. И здесь призыв не только к Белоруссии, хочу заметить, но и к тем, кто в России ведет эти 
переговоры. Я замечаю, что есть разная тональность в речах Президента Путина и,  скажем, Министра экономического 
развития Грефа. Путин призывает к тому, чтобы Министерство вело переговоры безо всяких, по сути, условий, а Греф в это 
же время говорит о том, что пока они что-то не сделают, например, не отменят эти пошлины на транзит, мы переговоры 
вести не будем. Я ближе к логике Путина, чем к логике Грефа, в этом вопросе.

Вопрос: Добрый вечер, господа! У меня вопрос к господину Затулину. Скажите, пожалуйста, может быть, вся эта 
ситуация  –  некий  сигнал свыше,  чтобы не  разбазарились  наши природные богатства  в  таком количестве,  подумать  о 
будущих поколениях и, наконец, заняться высокими технологиями и наукой?

К. Затулин: Я надеюсь, что у нас хватает и других поводов к тому, чтобы думать о будущих поколениях, и заняться 
теми самыми высокими технологиями. Насколько я знаю, и без поводов, связанных с Белоруссией, этими технологиями 
принято заниматься или, по крайней мере, принято говорить о том, чтобы мы ими занимались. Я полностью поддерживаю 
желание  любое  в  нашей  ли,  в  другой  стране  заняться  изысканием  других,  более  прогрессивных  технологий.  Просто 
потребности  развития  мирового  экономического  пространства  не  поспевают  за  достижениями  в  области  этих  самых 
передовых технологий. К сожалению, это факт.

В. Кара-Мурза:  Депутат Андрей Савельев, зам. главы думского Комитета по конституционному законодательству, 
член фракции «Родина» целиком на стороне официального Минска.

А. Савельев: Белоруссия вынуждена сопротивляться, поскольку затронуты основные моменты жизнеобеспечения 
в республике, поэтому в ответ на повышение цен на газ, Белоруссия вынужденно пошла на увеличение тарифа на прокачку 
нефти через ее территорию в Европу. В данном случае, я считаю, что государственная власть в России находится под 
пятой нескольких олигархов,  которые присвоили себе право распоряжаться российскими энергетическими ресурсами, и 
полностью подчинена интересам этих лиц или этих групп, которые теперь хотят подчинить тем же самым интересам и 
руководство Белоруссии. С большой печалью можно говорить о том, что во всей этой нечистоплотной игре Президент 
Российской Федерации устранился и свою позицию публично не оглашает.

К. Затулин: Начну с того, что депутат, мой коллега, Андрей Савельев рассуждает примерно как в поговорке: «В 
огороде – бузина, в Киеве – дядька». Он считает вполне логичным поведение властей Белоруссии, когда за повышение цен 
на нефть, на газ, которые, в конечном счете, связаны с позицией Газпрома с российской стороны, по крайней мере, должны 
расплачиваться нефтепроизводители, т.е. совсем не Газпром, который транзитирует в Европу нефтепродукты и нефть. Это, 
конечно, во-первых, неправильно фактически, потому что, как я понимаю, меры, предпринятые Беларусью, приняты не в 
ответ на повышение цен на газ, с которыми Беларусь готова согласиться, тем более что цены на газ, на самом деле, для 
Белоруссии, даже с учетом повышения, все равно преференциальные. Они много ниже (в 2,5 раза), чем аналогичные цены 
на  газ  для  соседней  Украины,  например.  Речь  идет  о  том,  что  эти  меры  по  введению  совершенно  необыкновенной 
пошлины,  такой  феодальной  пошлины  за  провоз  нефти  через  свою  территорию,  они  связаны  с  тем,  что  в  России 
восстановили в отношении Белоруссии все нормы и правила, которые действовали до сих пор в отношении любого другого 
государства, в которое Россия поставляла нефть. В отношении любого другого государства до 1 января этого года, кроме 
Белоруссии, действовали нормы, по которым взимается экспортная пошлина за поставку энергоносителя. Она оседает в 
российском бюджете и идет на самые разные нужды, как понятно, в случае с бюджетом. В этот раз Россия ввела впервые 
пошлины  на  поставку  энергоносителя  –  нефти  в  Беларусь  и  уравняла  таким  образом  для  всех  условия  нефтяных 
энергопоставок. За это, а не за увеличение цены на газ, собственно говоря, последовала такая месть в форме введения 
этой пошлины за транзит. Пошлины за транзит не существует в мире, а пошлина экспортная в мире существует, и это 
абсолютно разные экономические показатели. Это надо просто понимать. Теперь по отношению к существу вопроса, в 
котором  затронута  моим  коллегой  в  своем  комментарии.  В  какой  мере  это  справедливо  или  несправедливо.  Я  хочу 
повториться и сказать, что это было бы несправедливо, если бы у нас действительно существовало союзное государство. 
Мне впору задать вопрос депутату Савельеву: «Он верит в то, что существует союзное государство Россия и Беларусь? 
Реальное, а не виртуальное?» Я отмечаю, что у нас прекрасные взаимоотношения между русским и белорусским народами, 
не  только  теми  русскими  и  белорусами,  которые  там  живут,  но  и  в  широком  смысле  –  российским  и  белорусским 
населением. Но это не значит, что у нас есть согласование наших политик. У нас есть общее законодательство, у нас есть 
одно государство, у нас на сегодняшний день два государства. И это надо понимать. Либо мы хотим общего государства, 
тогда давайте договариваться всерьез, а не болтать по этому поводу, или мы просто продолжаем болтовню на этот счет и 
используем эту болтовню исключительно ради односторонних преимуществ. К сожалению, в последнее время белорусское 
руководство дало повод подозревать себя именно в этом, потому что отлынивало от любых шагов по интеграции Россия – 
Белоруссия, каждый раз подчеркивая, что за суверенитет мы за ценой не постоим и ни пяди его никому не уступим. Давайте 
разберемся,  чего  мы хотим,  в  том числе  и  те  политические  структуры и партии  в  России,  которые клянутся в  своем 
патриотизме, в желании интеграции, но потом оказывается, что они не в состоянии вообще разобраться, где право, где 
лево, где сено, где солома, кто в каждом случае конкретно виноват. Что касается Президента Путина, олигархов, которые 
над ним довлеют и т.д.,  эту риторику политическую уже изучили давно,  знаем ее и ничего нового здесь Савельев не 
открывает.  Хотел  бы  знать,  что  касается  Дмитрия  Рогозина  и  тех  олигархов,  с  которыми  он  связан,  там  у  них  все 
нормально, с олигархами, или они тоже в какой-то мере друг от друга зависят?

В.  Кара-Мурза:  Тележурналист  Михаил  Леонтьев,  ведущий  Первого  телеканала  сегодня  сожалеет  только  о 
прежней слабости России.
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М. Леонтьев: Никто не виноват, кроме нас самих, потому что не надо разбазаривать страну, тогда у вас не будет 
конфликтов. Это самая мягкая форма, по которой нам ударило то, что мы развалили сами собственную страну. И, на самом 
деле, нужны ясные голова и воля и понимание, что границы России находятся в Бресте, а не в Смоленске. Если у нас в 
голове появится понимание, что наша граница находится в Бресте, то выход будет найдет адекватный.

К. Затулин: Я хочу только подтвердить еще раз, что, я лично, полагаю, что объединение Россия – Беларусь это не 
объединение двух совершенно разнородных планет, с совершенно разным населением,  впервые знакомящимся друг  с 
другом. Это, по сути, объединение Западной и Восточной Германии. Объединение Западной и Восточной Германии тоже не 
обошлось без проблем, и тоже в этом случае были против многие, в том числе экономисты, председатель Центрального 
банка ФРГ, например, вообще ушел в отставку, потому что он протестовал против трат, связанных с этим объединением. Я 
за то, чтобы мы тратили на объединение Россия – Беларусь, отрывали от себя ради этого объединения, от цен на газ, на 
нефть, но если есть процесс объединения. А если его нет, то в таком случае, извините, 15 лет достаточный срок, чтобы 
разобраться – идем мы к объединению или просто пользуем друг друга.

Вопрос: Добрый вечер всем! У меня вопрос к гостю Владимира. Россия, несмотря на свои природные богатства, 
вымирает  такими  темпами,  что  власти  вынуждены  заменять  население  всяким  пришлым  элементом  сомнительного 
качества. Какой резон Белоруссии присоединяться к такому государству?

К. Затулин: На этот вопрос должны ответить в Белоруссии. Я думаю, что в Беларуси, когда там цифра инфляции 
зашкаливала  за  1000%  (это  было  в  93-м,  94-м  гг.),  были  прямые  резоны  присоединяться  к  такому,  даже  к  такому 
государству. Что касается вымирания населения в России, то, я думаю, что этому есть разные причины, в том числе и 
более глубокие:  шок от  развала Советского Союза,  от развала прежней системы, в том числе и социальные гарантии 
населения. Он сегодня еще не прошел, но начинает преодолеваться. Это тоже надо замечать, если Вы зрячий человек, 
если  Вы  видите  происходящее.  Что  касается  объединения  России  и  Белоруссии,  то  оно,  мне  кажется,  должно 
вдохновляться  одной  идеей:  вместе  Россия  и  Беларусь  сильнее,  чем  по  отдельности.  Даже  если  их  суммировать  по 
отдельности,  они  будут  гораздо  слабее,  чем,  если  бы  они  были  вместе  общим  союзным,  действительно  союзным 
государством. На пути к тому, чтобы они объединились, свои корыстные интересы политических элит – и российской, и 
белорусской. И российская элита виновата в том, что этого объединения не произошло, но и белорусская не безгрешна. В 
последнее время именно белорусская, боясь усиления России и того, что в России наведут порядок, она хотела бы как-то 
обособиться, но при этом не хочет расставаться с привилегиями, связанными с ценами на газ, на нефть и т.д. Здесь надо 
что-то выбирать. В этом существо нынешнего кризиса.

В.  Кара-Мурза:   Вице-спикер  Государственной  Думы  Сергей  Бабурин  видит  причину  в  отсутствии  реального 
союзного государства.

С.  Бабурин:  Если  есть  союзное  государство,  можно  говорить  о  единых  внутренних  союзных  ценах  России  и 
Белоруссии.  Тогда замечания Белоруссии  справедливы.  Если нет  союзного  государства,  нужно говорить о  договорных 
ценах, о двусторонних отношениях и любых мировых уровнях. В этом конфликте обе стороны и правы, и обе виноваты. И 
чем быстрее наши президенты предложат причаливать или к тому берегу, или к другому, тем лучше.

К. Затулин: Я могу только солидаризироваться с Бабуриным в этом вопросе. Это, по сути, то, что я и говорил все 
это время, о том, что, если есть союзное государство, – это одни условия, а если нет союзного государства, – это другие 
обстоятельства. Хочу заметить, что, конечно, добавить к тому, что было сказано, что можно было бы, мне кажется, и с 
российской  стороны,  и  с  белорусской  пошире  подойти  к  этому  решению,  к  этому  ответу.  Сегодня  всякие  местные 
противоречия, в том числе и очень болезненные – по ценам, они должны быть преодолены ради общей перспективы. На 
этом хотелось бы сосредоточиться. Завтра или послезавтра, если бы мы объединились, никто уже не говорил бы о каких-то 
обстоятельствах. Но сегодня нужно найти гарантии, нужно обеспечить доверие со стороны объединяющихся субъектов, и в 
данном случае речь идет не столько о народах, сколько о политических элитах, о самих президентах. К сожалению, так 
получилось,  тут  уж  ничего  не  сделаешь,  что  президенты  разные.  Один  –  это  харизматик,  политикан,  если  хотите,  – 
Александр Лукашенко, который сумел, как политик, из никого стать президентом, и он сегодня активно использует всякую 
риторику  довольно  удачно,  по  крайней  мере,  до  определенного  периода  пропагандировал  в  свою  пользу.  Другой  – 
менеджер (я имею в виду Владимира Путина). Он считает, он понимает, что чего стоит. Мне кажется, у него раздражение 
вызывает вся эта риторика со стороны Лукашенко, которая не подкрепляется экономическим анализом, которая скрывает 
тот факт, что Белоруссия, хотя ее экономика и живет за счет преференциальных привилегированных цен на российские 
энергоносители.  Столкновение этих двух разнородных подходов дополнительно усугубляет ситуацию.  Тем не менее,  я 
надеюсь, что эта ситуация может быть разрешена.

Вопрос: Доброй ночи, господа! По поводу Белоруссии. У меня два аспекта, и оба кажутся, наверное, интересными. 
Во-первых,  в  округе  десятки  домов,  коттеджей,  построенных  белорусскими  строителями.  Я  достаточно  часто  с  ними 
общался. Я честно вам скажу, ни до, ни после первой рюмки желающих жить в России или в каком-то, как вы говорите, 
объединенном государстве, ни от кого не слышал такого.  А второе тоже меня очень волнует.  Мне в 90-е годы попали 
комплекты карт армейских с обозначенными местами радиоактивных загрязнений. Как мне объясняли, все эти земли будут 
изъяты из оборота сельскохозяйственного. Сейчас вся эта гадость идет к нам в Россию.

К. Затулин: Хочу обратить на это внимание, это очень, мне кажется, очевидно, люди, которые не до первой рюмки, 
ни после второй не готовы были жить в России, тем не менее, встречались с Вами как раз в связи с тем, что они только 
здесь, в России и занимались строительством тех самых коттеджей, потому что у них там, в Белоруссии, таких свободных 
возможностей и таких средств или таких денег на то,  чтобы осваивать строительство этих коттеджей, просто не было. 
Понимаете,  мы  никак  не  можем  разобраться,  кто  кому  чего  должен.  Мне  кажется,  это  отчасти  славянская  форма 
взаимоотношений, когда, Вы помните, перед развалом Советского Союза в союзных республиках все были свято убеждены, 
что Россия грабит, а в России, в свою очередь, свято были убеждены, что Россия все жертвует ради национальных окраин. 
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Сегодня, когда Советский Союз распался, очевидно, что все-таки правее были в России, что именно Россия сегодня или 
вчера, или все это время спонсировала развитие экономик Украины, Белоруссии и не только их. И когда, наконец, стало 
ясным, что никакие мандарины не стоят столько, сколько стоят нефть и газ. Я вспоминаю, как я встречался с Гамсахурдиа в 
91-м  году,  и  он  мне  говорил,  что  Союзный  центр  грабит  Грузию,  потому  что  Грузия  жила  бы  гораздо  зажиточнее, 
эксплуатируя  свою  минеральную  воду  и  свои  курорты.  А  потом,  когда  Грузия,  наконец-то,  стала  жить  независимой, 
выяснилось, что большой очереди за ее минеральной водой или на ее курорты нет, потому что и то и другое в изобилии, в 
избытке присутствует  на рынке.  И,  на самом деле,  другой такой  успешной колонии,  такой  несчастной митрополии как 
Грузия,  никогда и не было.  Мне кажется, эти превращенные экономические взгляды, они и приводят к тому,  что одни 
считают, что мы бы не прочь заработать, как в России, но жить при этом как в Европе, а в Европе мы заработать не можем,  
но неплохо было бы туда ездить без визы, и т.д. Мы по-прежнему относимся к жизни в своих государствах, как к шведскому 
столу: что-то нам нравится – это права, а что-то не нравится – это обязанности. Мы права с удовольствием возьмем, а 
обязанности с удовольствием просто проигнорируем. Но так не бывает.

Вопрос: Добрый вечер. Эта ситуация с Белоруссией очень долго продолжается, но вдруг в одночасье произошла 
резкая конфронтация. У меня такое ощущение, что какая-то причина была, которая привела к такому резкому обострению.

К. Затулин: Причина, конечно, была. Год шли переговоры. Я напомню. 25 января, я точно знаю, на заседании 
Высшего совета сказано было, что, несмотря на то, что на 2006 год действуют прежние цены на нефть и на газ, надо 
готовится  к  тому,  что  эти  цены  должны  пересматриваться.  Это  было  всем  известно.  Как  в  таких  случаях  говорят, 
«предупрежден, значит, спасен». Белорусская сторона об этом знала. Она, тем не менее, затягивала эти переговоры в 
расчете на то, что с помощью манипуляций общественным мнением, давления на Россию, в результате того ложного, на 
мой взгляд, анализа, который был в Белоруссии совершен, что Россия испугается того, что Белоруссия от нее уйдет, и в 
этой ситуации готова будет что угодно пожертвовать для Белоруссии, я думаю, что сегодня к этому ложному и не очень 
объективному анализу добавляются какие-то иллюзии в отношении того, что взгляд на белорусский режим может быть 
пересмотрен в Европе, если белорусский режим займет иную позицию по отношению к России. Мне кажется, что дела 
дошли далеко, и никакой Лукашенко – ни российский, ни антироссийский, на самом деле, Европе не необходим. Там есть 
свои кандидаты на роль Лукашенко нынешнего, и об этом стоило бы Лукашенко вспомнить. Поэтому, я думаю, что причина 
заключается в том, что в Белоруссии не было серьезного отношения к сегодняшней ситуации, не было адекватности в 
оценке  ее  в  политическом  и  экономическом  плане,  не  было  понимания,  что  вслед  за  отсутствием  продвижения  в 
строительстве союзного государства последует неизбежно прагматические и экономические меры. Сегодня, когда это стало 
ясно, то, конечно, – жуткое похмелье. Никто не хочет отказываться от дешевых цен на газ и нефть, пытаются бороться, 
пытаются предпринимать ответные шаги. Путь, по которому Белоруссия, на мой взгляд, если пойдет, ничего не выиграет.

В. Кара-Мурза:  Иван Стариков, член руководства Народно-демократического Союза предвидит жесткую реакцию 
официального Минска.

И. Стариков: Вполне очевидно, что господин Лукашенко в ближайшее время предъявит в качестве ультиматума 
огромные счета за нахождение на своей суверенной территории военных объектов российского государства. Но поскольку 
цены на нефть это все-таки вещь рыночная, есть биржевые котировки на нью-йоркской, лондонской бирже, есть фьючерсы, 
которые  торгуются,  а  вот  содержание  и  нахождение  на  территории  Белоруссии  в  данном  случае  военных  баз  и 
локационных станций это вещь абсолютно не рыночная, то дальше в российском обществе будет сказано: «Вот видите, он 
такую цену нам предложил, что мы не можем все это содержать, поэтому нам от этого необходимо отказаться».

К. Затулин: Я не исключаю, что это возможное развитие событий. Собственно, на это намекал уже Лукашенко. 
Должен только  заметить,  что  ликвидация  российских  военных объектов  на  территории Белоруссии  это,  в  не  меньшей 
степени, ущерб для безопасности самой Белоруссии, как и для безопасности России. Я думаю, что совершенно зря было 
бы  считать,  что  российские  военные  объекты  на  территории  Белоруссии,  в  них  заинтересована  одна  Российская 
Федерация. Поэтому нужно это иметь в виду, нужно эти обстоятельства тоже класть на чашу весов.

Вопрос: Я хочу сказать, о каком повышении уровня жизни в России говорит Затулин? Он даже не ведает, что 
исподтишка в ноябре–декабре прошлого года произошла монетизация льгот № 2 для малоимущих и пенсионеров. Им были 
отменены компенсации на оплату жилья. Особенно это ценно, когда Президент в поздравлении стал говорить о бедных и 
как ему жалко бедных. Миллионы людей сейчас пострадали.

К.  Затулин:  Я  очень  сочувствую  людям,  которые  пострадали.  Я,  на  самом  деле,  не  являюсь  защитником 
экономической политики во всех ее деталях той, которая проводится сегодня в Российской Федерации. Я бы проводил ее 
по-иному.  Инвестиционную  политику  и  социальную  политику  –  с  большим  вниманием  к  нуждам  населения,  к  нуждам 
экономики. Тем не менее, есть объективные экономические показатели. Объективные экономические показатели говорят о 
том, что, не взирая на все эти претензии, общий уровень жизни в России вырос, и он растет вслед за общим ростом 
экономики. Хотя это не пропорциональным образом сказывается на жизни разных слоев населения. Это факт. Поэтому при 
всем уважении к  Вашему мнению,  не следует,  мне кажется,  подозревать меня в  недостаточной информированности о 
положении вещей. Я о положении вещей информирован. Просто весь вопрос в том, что наши беды для нас всегда самые 
больные,  а  наши  какие-то  возможности,  это  мы всегда  связываем с  самими  собой  и  никоим образом –  с  политикой 
государства. Это тоже не очень справедливо.

Вопрос:  Здравствуйте.  Я  хотел  бы  задать  вопрос  следующий.  Ясно,  что  Россия  большую  помощь  оказала 
Белоруссии на протяжении длительного времени в самые критические моменты, ее, по сути дела, финансировала. Это уже 
большой вклад. Есть Лукашенко – президент, и есть Лукашенко – человек. Он не раз заявлял, что Россия разжирела от 
нефтедолларов, не знает, куда девать, могла бы поделиться, потом он заявлял, что русские – наглецы. Плюс ко всему 
Лукашенко не держит своих слов, он оказался непорядочным человеком.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

23



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К. Затулин: У меня личная история моих взаимоотношений с Александром Лукашенко. Я припоминаю 94-й год, 
когда  я  был  тем  самым  председателем  Комитета  Госдуме   (об  этом  эпизоде  моей  биографии  вспоминал  Владимир 
Карамурза), я приезжал в Беларусь наблюдателем на президентских выборах, тех самых выборах 94-го года, в которых 
Лукашенко победил, и уже после этого не уступил своей пальмы первенства никому. Я помню, что мы тогда поддерживали 
фактически на официальном уровне совсем не Лукашенко, мы поддерживали Кебича, он был более понятен. Победил, тем 
не менее, и в этом самостоятельная заслуга, Александр Лукашенко. Он при этом использовал самые разные методы. 
Важен факт,  что он победил вопреки,  может быть,  очевидности.  Он победил,  лучше понимая,  чего хочет белорусское 
население. Был период затем узнавания между Россией и Лукашенко, в конце концов, он был понят в России, по крайней 
мере,  поддержан как  человек,  который стремится к  какому-то объединению.  На этом фоне он сумел обеспечить свою 
победу  во  внутриполитическом  кризисе  середины  90-х  годов,  когда  он  спорил  с  Верховным  советом  Белоруссии  за 
полномочия. Мы его полностью поддержали. Это был уже не я, это были другие политики, но они поддержали его (Геннадий 
Селезнев, бывший председатель Госдумы РФ, например, в тот момент активную роль в этом играл). Затем был другой 
период, когда он выдвигал инициативы разного рода, но эти инициативы, по сути, оказывались декларативными. На каком-
то этапе, я думаю, что даже если самого светлого разумом человека повести в палату № 6, он становится сумасшедшим. За 
столько лет единоличной власти, за 13 лет единоличного правления Лукашенко превратился в автократора, и он сегодня 
исходит из своих личных интересов и не хочет делиться властью. В конечном счете, это причина пробуксовки союзного 
государства.

В. Кара-Мурза:  Программа окончена. Спасибо за участие.

Чем закончится конфликт Минска и Москвы?
10.01.2007.Комсомольская правда

Сергей Парамонов
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- Тем же, чем и фильм «Кавказская пленница»: «либо я веду ее в загс, либо она ведет меня к прокурору». Наши 

страны либо окончательно разведутся, либо найдут в себе силы преодолеть риторику последних дней.  
Владимир ГРАБОВСКИЙ, вице-президент ТНК-ВР:
- Все будет нормально! Обе стороны немного повыясняют отношения, но все закончится миром.
Николай СВАНИДЗЕ, телеведущий:
- Компромисс между Россией и Белоруссией будет. Между государствами есть проблемы не только политические, 

но и личностные, так или иначе, а конфликты в дальнейшем возможны.
Константин БОРОВОЙ, политик:
- У меня ощущение, что это все несерьезно. Я знаю Лукашенко, он большой трус. Его выпад, мне кажется, был 

заранее согласован с российской властью, и весь этот скандал всего лишь совместный шантаж Европы. Конфликт будет 
длиться сколько нужно и может разрешиться в любой момент после короткого телефонного разговора двух президентов. 

Любовь УСПЕНСКАЯ, певица:
- Отношения у нас с Белоруссией - как американские горки. Никогда ровными и спокойными не были. Но проблемы 

всегда решались мирно.
Леонид ИВАШОВ, генерал-лейтенант:
-  С  Белоруссией  по  нефти ведет  переговоры коммерческая структура,  которая соответственно  отстаивает  не 

государственные,  а  частные интересы.  Последствия  могут  быть  плачевными.  Минск  толкают  в  сторону  Запада,  и  там 
Белоруссию примут с распростертыми объятиями.  А России придется вывести из Белоруссии свои военные объекты и 
развертывать эти войска в Смоленской области, где пройдет граница с НАТО.

Александр ПРОХАНОВ, главный редактор газеты «Завтра»:
- Ощущение, что конфликт должен подстегнуть заключение Союзного договора между нашими странами. Потому 

что  всем очевидно,  что мы не  можем друг  без  друга.  Худший сценарий -  распад геостратегической  среды,  в  которой 
действует Газпром, исчезновение русской цивилизации, общности славянских народов.  

Андрей КИВИНОВ, писатель, Санкт-Петербург:
- Думаю, страны договорятся. Все-таки как ни крути, а Белоруссии нужны газ и бензин, поэтому в ее же интересах 

решить все полюбовно.
Владимир ПРОТОПОПОВ, начальник сектора по защите прав потребителей, Тула:
- Трудно сказать. Но снижать цены на газ для белорусов никак нельзя. Раз деньгами не могут расплатиться, пусть 

продукцией своей отдают. Например, телевизорами дешевыми. А лучше новыми лифтами!
Людмила, читательница  сайта WWW.KP.RU, Пушкино:
- Ничем хорошим. Запад забудет о «плохом Батьке», и всех собак опять повесят на Россию, а мы, как всегда 

поиграв мускулами, пойдем на попятную.
СЦЕНАРИЙ
Введет ли Россия войска в Белоруссию
Под предлогом охраны нефтепровода
Появившиеся сразу после начала нефтяной войны с Белоруссией недвусмысленные намеки  наших  политологов 

о силовом решении «проблемы с Батькой» прозвучали очень подозрительно. Один из них, например, анонимно сообщил, 
что не надо стесняться в средствах, а надо защищать трубопровод с российской нефтью даже силовым путем. То есть 
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обеспечив его бесперебойную работу российскими войсками по примеру американцев, оккупировавших в свое время чужой, 
но сверхприбыльный Панамский канал.  

Что же, окопы по всей протяженности нефтепровода - идея вроде бы фантастическая, но вполне... выполнимая. 
Надо лишь внимательно изучить международный опыт ведения сравнительно честных войн. 

Можно по примеру НАТО, бомбившему Югославию, оцепить «гуманитарными» российскими войсками трубопровод 
- «наше Косово». 

Можно пойти по «иракскому» пути. Лукашенко в глазах Запада как ни крути - тиран, почти как Саддам Хусейн. И 
душитель демократии. Поэтому Москва созывает коалицию из стран СНГ и замерзающего Евросоюза для нейтрализации 
гуманитарной катастрофы. Это понравилось бы и США. 

Вот такие воспаленные мысли могут витать в головах некоторых политологов...
МНЕНИЕ ВОЕННОГО
Александр ВОЛОДШИН, генерал-майор, эксперт Института международных военных проблем РФ: 
- Россия может ввести свои войска в Белоруссию для охраны нефтепровода лишь при одном условии - если об 

этом ее официально попросит... Минск. В любом другом случае это может быть расценено как вторжение на территорию 
иностранного государства. А это уже война. Сумасбродность такого сюжета, по-моему, понятна всем.

К.Затулин: «Конфликт только внешне связан с нефтью и газом»
10.01.2007.КМ.ru

Василий Суханов
«Я уже,  честно говоря,  замучился его комментировать»,  -  такова была первая реакция  директора Института 

стран СНГ, депутата Госдумы Константина Затулина на просьбу корреспондента KM.RU вскрыть причины российско-
белорусского нефтегазового конфликта. Но потом «больная тема» эксперта словно заворожила, и он разговорился…

 - Как нынешний кризис отразится на отношениях России и Белоруссии?
- Я не вижу, конечно, ничего хорошего в том, что отношения между Россией и Белоруссией развиваются в стиле 

конфликта. Это не радость для тех, кто надеялся на создание союзного государства. С другой стороны, я не могу, положа 
руку  на  сердце,  во  всем разделить  риторику  тех,  кто  сегодня  не  замечает  того  обстоятельства,  что  никакое  союзное 
государство  всерьез  на  сегодняшний  момент  не  функционирует.  Союзное  государство  забуксовало,  и  пробуксовка  эта 
длится  как  минимум  с  момента  подписания  ратификации  союзного  договора  в  1999  году.  На  сегодняшний  день  не 
реализованы  положения  союзного  договора  о  конституционном  акте,  избрания  общего  парламента,  то  есть  не 
осуществлено то действие, которое позволило бы создать на законодательном уровне общее политическое пространство. 
Наконец, мы топчемся на месте - если вообще не идем вспять - в вопросе объединения денежных систем и введения 
единой валюты. А это, между прочим, то, с чего начинались все переговоры о сближении с Белоруссией еще в 1993 году.

 Я,  безусловно,  не  считаю,  что  во  всем  виновата  одна  Белоруссия.  Белоруссия,  конечно,  в  последние  годы 
использует тему союзного государства крайне утилитарно - только для выколачивания из России скидок на газ или особых 
условий  для  торговли  нефтепродуктами  и  нефтью.  Для  нас  абсолютно  не  секрет,  что  разницу  между  рыночной  и 
нерыночной ценой, скажем, на газ и нефть власть Белоруссии использует исключительно в своих собственных нуждах и 
интересах. То есть мы приплачиваем Белоруссии за риторику о союзном государстве. Ну и, может быть, за некоторые шаги 
в военно-стратегической сфере.

Все  это  должно  быть  положено  на  чашу  весов.  Хочу  заметить,  что  действия  Белоруссии,  на  мой  взгляд, 
неадекватны.  Это  действия,  в  которых  Белоруссия  вместо  попытки  предложить  реальную  интеграцию  занята  сегодня 
раздуванием национализма, темы суверенитета и независимости. Если бы в момент создания Евросоюза лидеры входящих 
в него государств с утра до вечера рассказывали бы своему населению о ценности суверенитета, о том, что они ни одной 
пядью своей независимости не поступятся, то Евросоюз никогда не был бы создан.

Думаю,  что  Александр  Лукашенко,  который  выступал  в  свое  время  лоббистом  союзного  государства,  за 
прошедшие годы превратился скорее в тормоз на пути реального объединения. Потому что он освоил достаточно нехитрую 
технологию «бега на месте» в вопросе о союзном государстве. И на сегодняшний день он фактически включился в происки 
против российского влияния. Во всяком случае, меня поразило в ноябре его заявление перед украинскими журналистами - а 
ведь что на уме, то и на языке - по поводу совместных действий Украины и Белоруссии по фактическому шантажу России и 
Европы своим транзитным положением. После этого трудно говорить о Лукашенко как о человеке, искренне приверженном 
созданию союзного государства и отношениям с Россией. Во всяком случае, следовало бы с его стороны представить 
какие-то  доказательства  этого.  А  вместо  этого  -  совершенно  бесперспективная  для  Белоруссии  попытка  враждовать  с 
Россией, вместо поиска решения - желание манипулировать общественным мнением в борьбе за интерпретацию истоков 
конфликта и поиск виноватых.

Лукашенко,  конечно,  имеет  преимущество  в  своих  возможностях  манипулировать  общественным  мнением  в 
Белоруссии.  Он имеет  некоторую возможность  -  правда,  очень  скромную  -  манипулировать  общественным мнением в 
России.  Здесь у  него еще есть сторонники,  которые продолжают  не  замечать  перерождение белорусского режима,  во 
всяком случае, в отношениях к России. Но он, конечно, абсолютно не имеет возможности манипулировать общественным 
мнением в Европе.

Европа же, с одной стороны, не может не использовать лишний повод для того,  чтобы еще раз поговорить о 
«российской энергетической угрозе». С другой стороны, конечно, любой здравомыслящий политик в Европе понимает, что в 
то время, когда Россия приводит свои отношения с Белоруссией к общему знаменателю - к чему, надо заметить, Европа ее 
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постоянно призывала - в то же самое время Лукашенко пытается возродить какие-то феодальные обычаи по взиманию 
мыта за транзит через свою территорию. Причем в абсолютно непропорциональных размерах. Это уже чревато для самой 
Европы, прежде всего для ее кошелька.

Думаю, что, несмотря на известные антироссийские фобии, которые обуревают в последнее время политическую 
элиту Европы, тем не менее, в конечном счете Лукашенко и его линия вряд ли будут Европой поддержаны. В этом вопросе 
белорусское  руководство  просто  залезает  в  тупик.  Сегодняшний  ажиотаж  вокруг  всей  этой  темы  выдает  еще  одно 
обстоятельство:  реальную  зависимость  белорусской  экономики  и  темпов  роста  белорусской  экономики  от  России  и 
российских энергоносителей. А если посмотреть еще глубже - от российского рынка. Вот с этой точки зрения Белоруссии 
надо трижды подумать, прежде чем заниматься всеми этими пиар-акциями. На мой взгляд, это накладно для Белоруссии, 
вообще не прагматично. Погоня за харизмой подводит Александра Григорьевича — он явно перебрал по части слов в адрес 
России.

- Возможно ли еще объединение России и Белоруссии?
- Ничего не бывает окончательным. Есть разная логика в дальнейшем разрешении конфликта. Конечно, конфликт 

сам по себе только внешне связан с нефтью и газом, он на самом деле глубинный. Повторюсь, это конфликт в вопросе о 
том,  считаем ли мы реальным сегодняшнее союзное государство вопреки очевидному.  Или на самом деле мы его не 
считаем реальным и хотим, чтобы оно стало, наконец, реальным.

Мы сегодня исчерпали возможности просьб и призывов и вынуждены, учитывая то, что Белоруссия - независимая 
страна, таким вот образом обратить ее внимание на то, что невозможно враскоряку сосуществовать в течение полутора 
десятков лет. Надеюсь, если мы вернемся к этому разговору всерьез, то тогда могут быть найдены решения. Конечно, мы 
должны  тоже  пройти  свою  часть  пути,  добиться  восстановления  доверия  в  отношениях  между  руководителями  и 
политическими элитами. Но само по себе союзное государство сегодня, конечно, дальше от воплощения, чем когда бы то 
ни было за все предыдущее время.

Затулин: Инициативы по выходу из нефтегазового конфликта с 
Белоруссией должны исходить от России

10.01.2007.ИА Regnum
"Конфликт между Россией и Белоруссией только по форме является нефтегазовым, на самом деле, это отражение 

кризиса  Союзного  государства,  которое  в  своем  развитии  замерло  на  отметке  1999  года,  когда  был  ратифицирован 
союзный договор, который на сегодняшний день не выполняется в самых существенных своих пунктах", - заявил 10 января 
2007 года в интервью корреспонденту ИА REGNUM депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин.

"Вечно  ситуация,  при  которой  Белоруссия  возражает  против  всяких  серьезных  шагов  по  объединению  и 
продолжает  при  этом  риторику  о  Союзном  государстве,  настаивая  на  особых  для  себя  условиях  хозяйствования, 
продолжаться  не  могла,  -  считает  Затулин. -  Этот  конфликт  мог  сдетонировать  еще  накануне  выборов  президента 
Белоруссии,  но  следует  отметить,  что  Президент  России  Владимир  Путин  не  стал  использовать  эту  щекотливую 
внутриполитическую ситуацию для оказания давления на своего белорусского коллегу".

"Еще  в  начале  2006  года  на  Высшем  государственном  совете  России  и  Белоруссии  было  заявлено  о 
необходимости приведения в порядок цен на нефть и газ и отношений в этой сфере, - отметил депутат Госдумы. - Тем не 
менее,  Белоруссия  перенадеялась  на  способность  Лукашенко  манипулировать  общественным  мнением  не  только 
Белоруссии, но и России и оказывать таким образом давление на российские власти".

"Что касается перспектив разрешения этого конфликта, то я безусловный сторонник договоренностей, и с этой 
точки зрения можно было бы дать обеим сторонам ряд добрых советов, -  заявил Затулин. - Белорусской стороне я бы 
посоветовал перестать задираться и пытаться в ответ на российские шаги нанести какой-то ущерб России, например, в 
сфере  транзита.  Я  думаю,  что  президенту  Белоруссии  начинает  изменять  политическое  чутье,  когда  он  выступает  с 
обвинениями и даже оскорблениями в адрес России и российского руководства. Договариваться то ему все равно придется 
именно с этим руководством. Поэтому ничем кроме самолюбования такое поведение Лукашенко не объясняется и ни к чему 
хорошему оно не приведет.  Что касается российской стороны,  то  мне  кажется,  что либеральное крыло правительства 
привносит  в  эту  ситуацию свои  фобии  в  отношении Лукашенко.  Я  считаю,  что  не  надо  бояться  быть  обвиненными  в 
использовании ситуации с ценами на газ и нефть, как в способе преодоления препятствий на пути к созданию Союзного 
государства. Нужно признаться в том, что мы вынуждены пойти на эти меры именно потому, что Союзное государство не 
реализуется и публично выдвинуть свои предложения по дальнейшим путям его развития с тем, чтобы отбить охоту у 
противников  Союзного  государства  и  его  не  очень  умных  сторонников,  которые  по-прежнему  не  видят,  что  Союзного 
государства России и Белоруссии на сегодняшний день фактически не существует, спекулировать на эту тему".

"Именно сейчас, когда всеобщее внимание приковано к конфликту России и Белоруссии, нам нужно перехватить 
инициативу  и  заставить  белорусскую  сторону  публично  объясняться  по  поводу  наших  предложений  по  строительству 
Союзного государства и реагировать на них", - заключил Константин Затулин.
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«Союзное государство» перешло все границы  
11.01.2007.Аргументы неделi

Михаил Тульский
Чем закончится российско-белорусский кризис?
Президент  России  Владимир  Путин  на  совещании  с  членами  правительства  произнес:  надо  рассмотреть 

возможности уменьшения добычи нефти нашей страной в связи с проблемами ее транзита через Белоруссию. Такой шаг – 
доказательство  того,  что  российское  руководство  готово  решить  «белорусскую  проблему»  окончательно  и  в  самое 
ближайшее время. Российско-белорусские отношения стремительно ухудшаются. Не успели объявить об урегулировании 
газовой проблемы, как возникли новые – в нефтяной и даже сахарной сфере.  Еще в  прошлом году РФ и Белоруссия 
совместно  взимали пошлины за  нефть  и  нефтепродукты:  85% получала  Москва  и  15  –  Минск.  8  декабря  российское 
правительство отменило совместное взимание и ввело для Белоруссии такую пошлину, как и для всех остальных стран – 
180 долларов на тонну нефти. В ответ Минск пошел на беспрецедентное решение – ввел пошлину за транзит российской 
нефти в Европу в размере 45 долларов за тонну. По мнению аналитиков, российско-белорусское противостояние находится 
только в  своем зародыше.  Двум братским странам еще есть чем навредить друг  другу.  Ведь в Белоруссии находятся 
передние рубежи нашей противоракетной обороны, Космических сил России. Там же находятся и российские военные базы. 
Естественно, за все это РФ не платит союзной Белоруссии. Но если «пойдет такая пьянка», то загнанный в угол Лукашенко 
вполне может потребовать с России тех же миллиардов долларов за нахождение военных баз, которые РФ платит той же 
Украине за Черноморский флот. В Белоруссии же стоят  не устаревшие корабли, а современные системы локационной 
разведки…

Удивительно в связи с этим, почему на разрастание конфликта между «братскими странами» спокойно взирает 
Минобороны РФ. Молчит и парламентская ассамблея Союза России и Белоруссии, мэр Ю. Лужков и православная церковь, 
и Общественная палата, и «профсоюз олигархов» РСПП. И уж совсем непонятно, почему в данном конфликте не слышан 
голос генсека Союзного государства П. Бородина… Ведь в Союзном договоре прописано много важных вещей, которые 
реально облегчают жизнь граждан наших стран: и безвизовое пространство, и взаимное признание дипломов, и многое 
другое. Что если все это в одночасье будет отменено? 

Но даже если удастся перевести конфликт в «чисто экономическое русло», последствия его уже очевидны. И 
простые люди, и политические элиты больше не смогут делать вид, что «ничего не произошло». Проведенный в разгар 
газового кризиса опрос белорусской молодежи показал, что 45% белорусов моложе 30 лет  выступают за объединение 
страны с ЕС, 35% – за сохранение нынешней самостоятельности и только 10% – за союз с Россией. Что покажут цифры, 
если кризис продлится еще, скажем, месяц?

В России тем временем многие недавние друзья президента Лукашенко переходят в стан его врагов. Примером 
такого  «превращения»  стал  и  депутат  Госдумы от  «Единой  России»,  директор  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин. «С Белоруссией, начиная еще с переговоров с Кебичем в 1993 году об объединении денежных систем, у нас 
повторяется одна и та же история.  Как только доходит до реального объединения,  они тут  же говорят,  что не готовы 
поступиться суверенитетом. А если Белоруссия хочет получать газ по цене Смоленской области, то пусть они и становится 
Смоленской областью», – заявил депутат в интервью «Аргументам неделi».

В то же время Затулин считает, что вряд ли Кремлю удастся таким путем заставить Лукашенко ратифицировать 
Конституционный акт Союза России и Белоруссии, по которому формируется совместный парламент, на 80% состоящий из 
российских депутатов (этот же парламент выбирает президента Союза). То есть Белоруссия фактически оказывается в 
составе РФ. «Вряд ли Лукашенко после заявлений о том, что не продаст суверенитет ни за какой газ, пойдет на такие 
уступки. Тем более что РФ проигрывает в пропагандистской войне из-за того, что не дает никаких политических объяснений 
своей позиции по экономике, не объясняет, какой может быть альтернатива повышению цен на газ и нефть», –  говорит 
депутат. 

Впрочем,  по  мнению  Затулина,  вряд  ли  даже  такие  подробные  объяснения  заставят  Белоруссию  занять 
конструктивную позицию:  «Лукашенко  –  харизматик,  и  ему  намного  легче  было находить  общий  язык  с  харизматиком 
Ельциным, чем с президентом-менеджером В. Путиным, который все меряет практическими результатами и выгодами». 

«В связи с повышением цен на газ и введением российской пошлины на нефть в Белоруссии уже в феврале может 
начаться  экономический  кризис,  который  особенно  усугубится  к  лету.  Возникшее  в  этой  ситуации  общественное 
недовольство может выявить, новые, более приемлемые для России фигуры из того же окружения Лукашенко, где много 
вменяемых людей. На них, надеюсь, Кремль и сделает ставку. Ведь сейчас в Белоруссии 30% поддерживают Лукашенко в 
любом случае и еще 40 – потому, что не видят ему альтернативы. Эти 40% и станут электоратом нового политического 
лидера, так как поддерживать тех противников Лукашенко, которые ездят на саммит НАТО в Риге, нам тоже нет смысла», – 
заявил Затулин «Аргументам неделi».  Фактически он признал,  что появление нового белорусского лидера – это дело 
ближайших лет, и даже в случае серьезного кризиса у Лукашенко останется немало сторонников в Белоруссии.

Отмена белорусских пошлин на транзит российской нефти не 
означает, что конфликт между Минском и Москвой исчерпан, – 
мнение экспертов

11.01.2007.Новый Регион
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Андрей Романов
Отмена правительством Белоруссии пошлин на транзит российской нефти в Европу не означает, что конфликт 

между Москвой и Минском полностью исчерпан. По мнению экспертов, Россия и Белоруссия продолжат конфронтацию, 
стычки и взаимные претензии по разным поводам станут преследовать отношения двух стран и в дальнейшем, передает 
РИА «Новый Регион».

Директор Института национальной стратегии Станислав Белковский заявил корреспонденту РИА «Новый Регион», 
что решение белорусских властей об отмене пошлин на транзит нефти может стать временным перемирием в отношениях 
России  и  Белоруссии.  При этом,  как  отметил политолог,  спорный вопрос  о  нефти еще не  снят:  сегодня  продолжатся 
переговоры между главами правительств двух стран, и нужно понять, чем закончатся эти переговоры. Однако в любом 
случае государства будут конфликтовать. 

«Я думаю, что переговоры закончатся рядом уступок с российской стороны, в части введения экспортных пошлин 
на нефть, поставляемую из России в Белоруссию. Но главная проблема в том, что Россия и Белоруссия из стратегических 
партнеров,  создающих  Союзное  государство,  превратились  в  противников,  в  страны,  которые  находятся  в  состоянии 
«холодной войны», – считает Белковский и добавляет, что именно это будет играть определяющую роль в отношениях двух 
стран. 

«Мелкие конфликты между странами будут носить перманентный характер. То есть Лукашенко будет постоянно 
пытаться компенсировать возросшие затраты на газ, Россия по этому поводу будет возмущаться и пытаться торпедировать 
действия Лукашенко.  То есть сейчас мы будем жить как два почти врага,  во всяком случае,  как  две недружественные 
страны», – сказал Белковский, отвечая на вопрос корреспондента РИА «Новый Регион». 

Директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин считает,  что  конфликты  Москвы  и  Минска  могут 
продолжаться до тех пор, пока не будет решен принципиальный вопрос о создании Союзного государства. «Сейчас снята 
острота в споре о поставке нефти в Европу через территорию Белоруссии, но, на мой взгляд, пока еще мы не можем быть 
спокойны за вопрос, который, по сути, был первоисточником этого конфликта, и который носит характер системного выбора. 
Речь идет о создании Союзного государства. Я придерживаюсь мнения, что конфликт из-за нефти и газовых цен – лишь 
внешняя  форма  проявления  кризиса  Союзного  государства»,  –  заявил  корреспонденту  РИА  «Новый  Регион» 
Константин Затулин. 

По его словам, процесс создания Союзного государства сегодня очевидно «пробуксовывает», и у России сейчас 
есть повод возобновить его. «Если мы сегодня хотим найти положительный выход из ситуации, мы должны использовать 
этот повод для того, что проинвентаризировать отношения государств в рамках Союзного государства. Я сторонник того, 
чтобы  мы  с  российской  стороны  представили  свое  видение  Союзного  государства,  сделали  это  как  можно  быстрее, 
желательно  на  самом  высоком  уровне,  чтобы  снять  всякие  спекуляции  вокруг  вопросов,  связанных  с  якобы  нашим 
нежеланием объединяться с Белоруссией», – сказал эксперт. 

В то же время он отметил, что напряженность в отношениях двух стран может проявляться и в дальнейшем, и 
выразил надежду, что «сейчас атмосфера улучшится, и не будет представлять таких поводов». 

«Но не теоретически, а конкретно практически такого рода проблемы могут возникать, поскольку не решен целый 
ряд вопросов. Союзное государство начало возникать, и, к сожалению, в этом процессе наметилось торможение. Прежде 
всего, в политической сфере, которая должна определять весь процесс. Это и приводит к периодическим обострениям в 
конкретных вопросах в экономической и иных сферах», – отметил Затулин, передает РИА «Новый Регион».

Затулин: споры по нефти и газу отражают кризис Союзного 
государства

11.01.2007.РИА Новости
Ситуация с введением пошлин на энергоносители, которая обострила российско-белорусские отношения, говорит 

о кризисе Союзного государства, считает депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
"Хочу заметить, что споры в нефтяной и газовой отрасли отражают более глубинные и более важные проблемы, а 

именно - о методах строительства союзного государства, кризис Союзного государства как такового", - сказал Зуталин в 
интервью РИА Новости. 

Поэтому, считает депутат, неправильно "зауживать проблему" и сводить сегодняшние вопросы исключительно к 
обсуждению нефтегазовой проблематики. 

Затулин  считает  необходимым  придать  динамизм  развитию  Союзного  государства,  провести  широкую 
общественную межгосударственную дискуссию по этому вопросу. 

"Мне кажется, что в России скоро придется на уровне политической элиты прояснить нашу позицию", - отметил 
Затулин, по словам которого, до сих пор Союзное государство оставалось "больше виртуальной субстанцией". 

При этом депутат признал, что есть сферы, в которых сотрудничество продвинулось - социальная, гуманитарная 
сферы, согласование трудовой, миграционной политики Союзного государства. 

Затулин указал, что и Белоруссия должна взвешенно оценить сложившуюся в российско-белорусских отношениях 
ситуацию, высказаться по поводу строительства Союзного государства, возможности делегирования полномочий в союзные 
органы, что позволит сформировать Единое экономическое пространство. 

"Пока этого разговора нет, пока нет этих договоренностей. Поэтому, естественно, будут возникать проблемы вроде 
тех, которые обострились в канун нового года", - отметил депутат Госдумы. 
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Он сообщил, что 17 января в Госдуме предполагается выступление в рамках правительственного часа министра 
экономики и развития РФ Германа Грефа. "Я думаю, что вопросы будут заданы по ситуации на переговорах с Белоруссией", 
- сказал Затулин.

Равнение на прецедент Косово
12.01.2007.Страна.ru

Иван Преображенский
Наступивший 2007 год имеет все шансы стать годом самоопределения для целого ряда небольших государств, 

расположенных на постсоветском пространстве и на Балканах. Собственно, от судьбы сербской провинции Косово, статус 
которой должен был быть определен еще в прошлом году, зависит будущее Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья и, 
правда, в меньшей степени - Нагорного Карабаха. В 2006 году осетины и приднестровцы с триумфом провели повторные 
уже  референдумы  о  самоопределении  и  переизбрали  президентов,  выступающих  за  независимость,  а  Абхазия 
подтвердила,  что  решения  ее  "общенационального  схода"  будут  считаться  равнозначными  плебисциту.  Но,  пожалуй, 
главным условием будущего официального признания этих республик станет появление на карте независимого Косова, 
которое может случиться по инициативе международного сообщества и вопреки воле Сербии и России.

Именно  этот  населенный  преимущественно  албанцами  сербский  край  был  избран  Кремлем  в  качестве 
"прецедентного".  По  мнению  российских  властей,  которых  поддерживают  многие  зарубежные  специалисты  по 
международному  праву,  появление  на  карте  Европы  нового  независимого  государства  как  следствие  "этнической 
несовместимости" албанской провинции и сербской метрополии, не может не стать прецедентом для тех стран, которые, в 
соответствии с правом нации на самоопределение, также хотели бы добиться признания своего суверенитета. В то же 
время Россия хотела бы избежать этого - в том числе и, вспоминая "парад суверенитетов" времен заката СССР начала 
1990-х годов. Ведь мало ли кто захочет использовать косовский опыт...

В  связи  с  этим,  по  мнению  руководителя  Центра  по  изучению  современного  балканского  кризиса  Института 
славяноведения  РАН,  доктора  исторических  наук  Елены  Гуськовой,  "в  вопросе  Косова  и  Метохии  (КиМ)  российские 
интересы имеют двойственный характер". Если предоставление Косову независимости при одновременном признании КиМ 
"особым  случаем"  не  позволит  поднимать  вопрос  о  признании  независимости  самопровозглашенных  республик  на 
постсоветском  и  постюгославском  пространстве,  то,  добившись,  чтобы  Косово  стало  "универсальным  случаем 
международного права", можно будет решать вопросы статуса многих других территорий, включая Приднестровье, Южную 
Осетию, Республику Сербскую и т.д. В то же время, отмечает г-жа Гуськова, "возрастет опасность попыток отделения от РФ 
части ее территорий".

Россию,  а  точнее,  ту  часть  ее  более  прагматичных  руководителей,  которые  не  намерены  начинать  войн  с 
соседями  из-за  "непризнанных республик",  скорее  устраивает  сложившееся  сегодня  положение.  Тем более  что  это  не 
мешает Москве поддерживать объединительные тенденции в самих самопровозглашенных республиках. Например, можно 
вспомнить, что осенью 2006 года была создана межпарламентская ассамблея участников сообщества "За демократию и 
права народов" со штаб-квартирой в Москве, в которой принимают участие председатели парламентов Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровья. А президенты этих непризнанных государственных образований подписали заявление о создании 
совместных миротворческих сил. И стороны подчеркнули, что намерены поддерживать друг друга в случае вооруженной 
агрессии в отношении какой-либо из трех республик.

По мнению директора Института стран СНГ Константина Затулина, заявление глав непризнанных республик о 
создании миротворческого корпуса говорит об их намерении сформировать между собой военный союз. "Такой союз тем 
более важен, поскольку возрастают претензии со стороны Молдавии и Грузии, которые считают эти территории своими. В 
то же время при оценке ситуации Кишинев и Тбилиси до сих пор во многом опираются на признание этих республик со 
стороны России", -  считает эксперт. Тем не менее, политолог убежден, что в ближайшее время миротворческий корпус 
трех самопровозглашенных республик не будет признан, как и сами эти государства.

Таким  образом,  даже  сторонники  независимости  самопровозглашенных  государств  в  Москве,  к  которым,  без 
всякого  сомнения,  можно  отнести  и  депутата  российской  Госдумы  Затулина,  признают  маловероятность  признания 
суверенитета Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. 2006 год подтвердил, что самопровозглашенные республики в 
ближайшие десятилетия явно не станут частью своих бывших метрополий - разве что на правах конфедерации. И, тем не 
менее, статус независимых государств им "светит" только в случае признания независимости Косово.

Именно поэтому Запад и в 2007 году вряд ли станет сильно настаивать на праве косоваров (косовских албанцев) 
на самоопределение. В Брюсселе и Вашингтоне вряд ли захотят дать Москве столь веский аргумент для усиления своего 
влияния на постсоветском пространстве.  Так что радикальных международных решений по Косово,  как,  впрочем,  и по 
Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью, ждать не приходится.

К.Ф. Затулин в программе «События»
14.01.2007.Телеканал ТВ-Центр

Ведущий:  На  этой  неделе,  наконец,  была  поставлена  точка  в  нефтегазовом  конфликте  между  Россией  и 
Белоруссией. В пятницу премьер-министры двух стран после 16-ти часов переговоров подписали официальные соглашения 
о  поставках  и  транзите  энергоносителей.  Сегодня  итоги  конфликта  впервые  после  его  завершения  прокомментировал 
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Александр Лукашенко. Его заявление должно было стать примирительным, но слова белорусского лидера прозвучали так, 
что после этого страны едва снова не поссорились. Речь президента Белоруссии проанализировал Николай Старобахин.

Н. Старобахин: Президент Белоруссии сегодня не выглядел ни победителем, ни побежденным, скорее, бойцом, у 
которого необходимости в битве уже нет, но силы и желание остались. Официальное мнение Минска: итогом переговоров 
стал компромисс. Белоруссия уступила в вопросах по газу, но взяла свое с нефтью. Кризис вроде миновал, но потепления 
пока незаметно, слишком на многие вопросы стороны сейчас смотрят по-разному. Вот и сегодня Лукашенко не преминул 
снова обвинить Москву в эскалации конфликта.

А. Лукашенко: Мы никого не толкали закручивать гайки, закручивать вентили на трубах. Мы очень добросовестно 
выполняли свои функции, поэтому вопросы здесь не к нам.

Н.  Старобахин:  Надолго ли улажен спор? Ясности пока нет.  Вроде еще в пятницу страны разработали схему 
расчетов на несколько лет,  но,  помимо нефти и газа, у Москвы и Минска есть и другие экономические разногласия. А 
Лукашенко сегодня намекнул: если что, у него есть в рукаве уже знакомый козырь.

А. Лукашенко: Нас пугают по пошлинам по другим товарам, что вот, мол, введем пошлины по чувствительным для 
Беларуси  товарам.  Скажу  прямо,  если  только  это  произойдет,  то  мы  введем  пошлины  или  какую-то  плату  по 
чувствительным  товарам  для  Российской  Федерации.  Какие  чувствительные  товары  у  Российской  Федерации  через 
Беларусь и в Беларусь, вы уже прекрасно понимаете.

Н. Старобахин: Вопреки утверждению, что «после драки кулаками не машут», президент Белоруссии сегодня не 
стеснялся грозить братскому государству. Предполагалось, что это будет итоговое примирительное заявление, но столько 
критики  в  Москве  никак  не  ожидали.  Оценивая  проект  Северного  Европейского  газопровода,  который  отчасти  станет 
альтернативой тому, что проходит через Белоруссию, А. Лукашенко вовсе не подыскивал выражения.

А. Лукашенко: Строят по Балтике этот трубопровод. Понимаете, самый дурацкий проект в истории России. Он в 
Книгу рекордов Гинесса войдет. Неизвестно, что будет с этим газопроводом, который идет по куче боеприпасов на дне 
Балтийского моря.

Н. Старобахин: Первая реакция Москвы – сдержанное недоумение. Снова ругаться вроде и неохота, но и оставить 
без внимания слова президента никак нельзя. Неназванный источник в Кремле сегодня дал понять: эмоциональная реакция 
Лукашенко  только  подтверждает  его  ненадежность,  а  значит,  –  необходимость  строительства  нового  газопровода.  Кто 
выиграл в экономическом споре двух стран, пока не ясно, но, похоже, что с политической точки зрения и Москва, и Минск 
проиграли.

К.  Затулин: Скорее  всего,  на  Западе  воспользовались  этим  поводом  и  для  того,  чтобы  подчеркнуть 
неадекватность белорусского режима, и для того, чтобы лишний раз бросить сомнение в отношении нынешней политики 
России. Конечно, как в таких случаях говорят, «осадок остался» у обеих сторон, и осадок связан с тем, что эти вопросы в 
течение целого прошлого года оказывались неразрешенными из-за, на мой взгляд, неконструктивной позиции руководства 
Белоруссии.

Н.  Старобахин:  Конфликт  Москвы  и  Минска  многое  прояснил  и  в  судьбе  союзного  государства  двух  стран. 
Официально его пока не похоронили, но теперь почти всем стало ясно: отношения между Белоруссией и Россией все же 
будут строиться не на братской, а на экономической основе, пусть первые шаги и получаются такими непростыми.

Батька – как горло Москвы и Западной Европы
15.01.2007.Сегодня.ru

Константин Шуров, Глава Русской Общины Украины
Или почему Россия больше виновата в отсутствии реального союза с Минском
Писать сегодня о ситуации в Белоруссии и легко и больно. Легко потому что тема эта сегодня у всех ведущих СМИ 

буквально «на устах». Больно, потому что это, пожалуй, та пуповина, которая соединяет с нашим прошлым, в котором 
выросло мое послевоенное поколение. Поколение  детей фронтовиков. Наши отцы, вернувшиеся с войны, и наши матери, 
пережившие её, дали нам жизнь в стране, где мы жили единым народом. И это правда, как её не пытаются испоганить, 
другого слова просто не могу подобрать, именно испоганить. Как без прошлого нет настоящего, так и без настоящего нет 
будущего. Не нами сказано. Но нами повторено.

Наша реакция на происходящее на «белорусском фронте» в высшей степени эмоциональна отчасти это и из-за 
нашего прошлого, братского прошлого, отчасти из-за  будущего - ожидаемого будущего. Но экономические реалии сегодня - 
это капитализм, который не терпит сантиментов и «готов пойти на все ради 300 процентов». А если процентов больше? Но 
мы все же попытаемся посмотреть на эту цепь событий без излишних эмоций. Хотя как без эмоций, ведь все мы люди.

Что можно поставить в заслугу Лукашенко так это то, что он не дал разворовать, в буквальном смысле этого слова, 
промышленность и сельское хозяйство Белоруссии. Он максимально использовал доставшийся ему после прихода к власти 
потенциал.  Он,  во  многом  инстинктивно,  сделал  ставку  на  интеграционные  процессы,  тогда  когда  об  этом  мало  кто 
осмеливался говорить. Он, одним махом, также скорее инстинктивно, но, опираясь на волю народа, придал русскому языку 
статус государственного в Белоруссии, и тем самым отсек от управления государством в большинстве своем прозападно 
настроенную творческую интеллигенцию - писателей и поэтов. Ту социальную прослойку, которую в свое время, Ленин 
очень прозорливо охарактеризовал одним нелицеприятным, но физиологически понятным термином - «говно».

Можно констатировать, что на постсоветском пространстве в середине и в конце 90-х на межгосударственном 
уровне  Лукашенко  оказался  выше,  дальновиднее,  и  «народнее»  всех  лидеров  бывших  союзных  республик. 
Сосредоточившись в основном на жизни своей Белоруссии, определив для себя и страны стратегическим партнером и 
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братом Россию, приняв как данность вечно пьяного Ельцина, он не уставал повторять о необходимости создания союзного 
государства. И действовал в этом направлении. Да он был в 90-х локомотивом этого процесса. Но когда на арене появился 
новый президент России - Владимир Путин, образ единоличного объединителя постепенно утратил свою яркость, в силу 
объективных  и  субъективных  обстоятельств.  И  это  потребовало  от  Лукашенко  изменения  в  тактике  и  стратегии 
продвижения самой идеи союзного государства. В первую очередь, потому что в России реально не один центр влияния на 
принятие решений, что и подтвердили события в декабре-январе. Однако он  не смог изменить стиль не меняя смысла.

А,  не  имея  реально  выстроенной  картины  по  отношению  постоянно  набирающей  вес  России,  её  элиты,  не 
понимая внутренней логики и мотивов её поступков и действий,  упрощая реальную картину,  он начал совершать одну 
ошибку за другой. Так выступая на пресс-конференции перед представителями средств массовой информации Украины в 
Минске 23 ноября 2006 года,  Лукашенко сказал о возможности, пусть теоретической, создания союзного государства с 
Украиной.  Но  особенно  интересно,  какую  роль  и  место  он  определил  такому  государству:  «Что  касается  союзного 
государства с Украиной, вы считаете, это был бы совсем плохой проект? Дай Бог, чтобы это когда-нибудь случилось. И 
поверьте, с этим государством считались бы все. Я в узком кругу говорю часто: это горло России и Западной Европы».

Попытка обозначить, таким образом, перспективность Белоруссии как союзника для Украины, если Россия до сих 
пор отказывается от союза, породила в России немало вопросов и только обрадовала противников союзного государства на 
Украине.  И  они  активизировались,  и  предприняли  попытки  использовать  в  своих  целях  конфликт  между  Россией  и 
Белоруссией: «Мы должны также ввести тариф на транспортировку российской нефти через нашу территорию по такой же 
ставке ($45 за тонну), как и Белоруссия. Это будет способствовать защите национальных интересов Украины, существенно 
повысит авторитет нашего государства среди европейских стран».

В России и не отрицали, что вина за то, что до сих пор не реализован ни один из этапов создания союзного 
государства, лежит не только на Белоруссии.  Директор Института стран СНГ Константин Затулин: «Я, безусловно, не 
считаю,  что  во  всем  виновата  одна  Белоруссия.  Белоруссия,  конечно,  в  последние  годы  использует  тему  союзного 
государства крайне утилитарно - только для выколачивания из России скидок на газ или особых условий для торговли 
нефтепродуктами и нефтью. Для нас абсолютно не секрет, что разницу между рыночной и нерыночной ценой, скажем, на 
газ  и  нефть  власть  Белоруссии  использует  исключительно  в  своих  собственных  нуждах  и  интересах.  То  есть  мы 
приплачиваем  Белоруссии  за  риторику  о  союзном  государстве.  Ну  и,  может  быть,  за  некоторые  шаги  в  военно-
стратегической сфере».

Конечные  потребители  российской  нефти  страны ЕС,  также  использовали  этот  конфликт,  для  дискредитации 
России встроив его в один ряд с другими скандалами так или иначе связанных с Россией на протяжении 2006 года, заявляя, 
что  происшедшее  «негативно  скажется  на  имидже  надежности  России  и  Белоруссии  как  энергетических  партнеров 
Евросоюза».

Так  что  же  в  «сухом  остатке»?  Проиграли  и  Россия,  и  Белоруссия.  Украина  все  же,  пока,  благоразумно  не 
«сунулась» в этот конфликт. Натерпелся страху и Евросоюз, едва не начав распечатывать свои стратегические запасы 
нефти  под  истерический  аккомпанемент  собственных  СМИ,  увидевших  в  новом  скандале  достойную  замену  изрядно 
опостылевшему «делу Литвиненко».

Но кто же выиграл? На пресс-конференции 12 января 2007 года некоторые депутаты Госдумы России утверждали, 
что  единственным выигравшим от  этого  конфликта  оказался  «Газпром»,  хотя это  и  не  бесспорно.  Похвальна  позиция 
газового  монополиста,  которого  не  сломили  происки  ЕС,  который  отказался  поддержать  газпромовскую  концепцию 
обеспечения Европы газом. Тем более что еще не все потеряно - 21 января к нам едет договариваться    г-жа Меркель, 
канцлер Германии.

Не все потеряно и для России с Белоруссией. Как для танца нужны двое, так и союз невозможен в одиночку. Обе 
стороны несут ответственность за нереализацию идеи союзного государства. Но все же, на мой взгляд, в этом больше вины 
России, чем Белоруссии. Нет, на уровне деклараций стремление к союзу было. Но когда подходило время реальных дел, 
словами все и заканчивалось. Или промежуточными результатами, от которых пользы для дела было чуть больше чем от 
слов. Хотя и сам Лукашенко видимо до конца не осознает, что сам в большей степени несет ответственность за сохранение 
жизнеспособности самой идеи создания союзного государства. Потому что перед российской элитой вопрос построения 
союзного государства остро не стоял.

Справка:
В 2006 году российский газ обеспечивал:
в Европе - 99% потребностей Словакии и Болгарии, 98% - Финляндии, 82% - Греции, 77% - Чехии, 69% - Австрии, 

65% - Турции, 64% - Венгрии, 52% -  Словении, 43% - Польши, 39% -  Германии, 31% - Италии, 24% -  Франции, 22% - 
Румынии, 6% - Нидерландов.

На постсоветском пространстве:
Литва, Латвия, Эстония, Грузия и Молдова зависят от российского газа на 100%, Белоруссия - на 99%, Украина - на 

35%.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Виталий Третьяков: русских на Украине Россия обязана защищать, но 
делает это мало и плохо
Напомним, 22 декабря 2006 года состоялся рабочий визит на Украину Президента России В.В.Путина. Первым пунктом 

программы визита стали российско-украинские переговоры на высшем уровне. В ходе беседы главы государств обсудили меры по 
повышению эффективности взаимодействия двух стран.

По  окончании  переговоров  состоялось  первое  заседание  Российско-Украинской  межгосударственной  комиссии  под  
председательством Владимира Путина и Виктора Ющенко. Обсуждались актуальные вопросы военного и военно-технического 
сотрудничества,  торгово-экономического  взаимодействия,  в  том  числе  в  энергетической  сфере,  развития  региональных  и  
пограничных связей, а также проблемы Черноморского флота и азово-керченского урегулирования.

Публикуемое ниже интервью главного редактора газеты «Московские новости» Виталия Третьякова касается  
не столько экономических отношений двух государств, сколько взаимоотношений двух братских народов.

23.12.2006, www.russian.kiev.ua
Андрей Лубенский

Итогом сегодняшнего визита Владимира Путина в Киев не станет «прорыв» в российско-украинских отношениях, 
большинству украинцев и русских лучше жилось в единой стране, а нынешняя Украина фактически утратила независимость 
и контролируется Вашингтоном,  Брюсселем и Варшавой.  Об этом в  интервью РИА «Новый Регион» заявил известный 
российский  журналист,  многолетний  редактор  «Независимой  газеты»,  а  ныне  главный  редактор  газеты  «Московские 
новости» Виталий Третьяков.

«Н.Р.»:  Недавно вы в составе делегации российских журналистов побывали в Киеве для участия в заседании 
круглого стола «Украина-Россия:  15 лет  вместе  или порознь?».  У  «круглого стола» углы оказались слишком острые – 
сначала собрание демонстративно покинул украинский политик Тарас Черновол, а затем – вследствие этого – и вы… Все 
же, если отбросить эмоции, как вы оцениваете перспективы диалога между представителями медиа Украины и России?

Виталий  Третьяков:  К  сожалению,  эти  перспективы  весьма  плачевны,  если,  конечно,  брать,  так  сказать, 
центральные СМИ Украины, включая все основные телеканалы, и собственно киевские СМИ.

Всякий раз, приезжая на Украину, я просматриваю разные издания и передачи разных телеканалов. И каждый раз 
и в каждом таком СМИ обязательно нахожу как минимум одну-две отчетливо антироссийских публикации. Как минимум. При 
этом  к  антироссийским  я  отношу  и  так  сказать  «антисоветские»  публикации,  то  есть  те,  в  которых  в  исключительно 
негативном  виде  трактуется  советская  история.  С  телеканалов  практически  полностью вытеснен  русский  язык.  Среди 
киевских журналистов есть те, кто вполне трезво и нормально относится к России, но в присутствии своих коллег публично 
они не  решаются высказывать свое мнение  – только в  разговоре  с тобой  лично  жалуются на  то,  что антироссийский 
контекст и прямо антироссийская пропаганда – абсолютно доминирующая линия в главных СМИ Украины. И это при том, 
что в остальном они действительно достаточно плюралистичны, а в чем-то и свободнее многих СМИ России.

Я  не  привожу  здесь  примером,  нет  времени,  но  готов  сесть  рядом  с  любым  экспертом,  взяв  пачку  газет  и 
журналов, выходящих в Киеве, в любой день – доказательства польются рекой.

Антироссийская  линия  и,  к  сожалению,  еще  и  антирусская  являются  сегодня  одним  из  оснований  политики 
официальных властей Украины, так или иначе связанных с командой президента Ющенко, и главных украинских СМИ. Пока 
это не изменится, каковы могут быть перспективы диалога между нами? Никаких. Поэтому и диалога-то по сути нет.

Последнее:  по  отношению к  Украине  СМИ России,  безусловно,  более  свободны и  плюралистичны,  чем СМИ 
Украины по отношению к России.

«Н.Р.»: Комментируя ситуацию в своем политическом блоге, вы отметили «…почти тотальный «полив» Москвы и 
России в украинской прессе, в том числе и в той, которая издается медиаолигархами из России». Действительно, чем 
можно объяснить этот факт?

В.Т.: Сей факт объясняется тем, что таковы правила игры на Украине, что, как я уже сказал, антироссийская линия 
есть  основополагающая  в  политике  оранжевых,  которых  численно  меньшинство  (по  отношению  ко  всему  населению 
Украины).  Не имея стратегической позитивной программы для общества, не имея позитивной программы соединения в 
единую нацию украинских украинцев и живущих на Украине русских, оранжевые видят перспективу своего сохранения во 
власти и сохранения в  своих руках Украины только и исключительно в перманентной возгонке антироссийских и даже 
антирусских настроений. Тем более, что именно это поддерживается на Западе: в США, в большинстве стран Евросоюза, в 
НАТО, в Польше, которая мечтает подчинить украинскую элиту себе. Примитивно, но факт: «политическая независимость» 
Украины поддерживается Западом только потому, что официальный Киев (при Кучме, кстати, тоже) проводил и проводит 
антироссийскую  в  основных  чертах  линию.  Однако,  как  известно,  «независимость»  от  России  давно  уже  обернулась 
зависимостью украинской властвующей элиты от Брюсселя, Вашингтона и Варшавы (последнее – совсем удивительно).

«Н.Р.»:  Пожалуй,  значительную  часть  российских  СМИ  тоже  нельзя  назвать  слишком  дружелюбными  по 
отношению к Украине. На ваш взгляд, осознают ли владельцы медиа и журналисты в полной мере свою ответственность, 
когда действуют в столь чувствительной сфере, как межнациональные отношения?

В.Т.: Что касается российских СМИ, то как раз в них присутствуют весьма разные позиции по отношению к Украине 
и современной, и прошлой. Есть очень резкие, сугубо негативные оценки и суждения, но немало и прямо противоположных, 
в том числе и прямо поддерживающих политику оранжевых.
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Очень существенно то, что в российских СМИ практически нет антиукраинских публикаций именно в этническом, 
национальном смысле (а антирусских в украинских СМИ – множество). В большинстве наших СМИ, даже тех, что жестко 
критикуют политику Киева и Украины в целом, нет антиукраинской злобы.

О  деликатности  межнациональных  отношений.  Между  нами  не  межнациональные,  а  межгосударственные 
отношения.  Это  существенная разница.  Если  Украина  сдает  свой  суверенитет  (вместе  с  протестующими  против  этого 
русскими  гражданами  Украины)  Вашингтону  и  Брюсселю,  то  это  прямо  противоречит  национальным  стратегическим 
интересам России. И разговор на сей счет может быть только жестким и определенным.

А о деликатности межнациональных отношений надо бы подумать украинским национал-радикалам и вообще 
оранжевым: они вытесняют, как только могут (другое дело, что не все удается), русский язык и образование на русском. Они 
не признают того очевидного факта, что в современной Украине государствообразующими являются два народа, а не один 
(украинцы), а именно – украинцы и русские. И русских на Украине Россия обязана защищать (делает это мало и плохо), в 
том числе – от украинских радикальных националистов.

Украинцы же в России – полноправная часть российского общества и российских элит.  Украинцы, живущие в 
России, для нас – это свои полностью, без изъятий. Русские на Украине для украинских элит и части рядовых украинцев – 
чужие. Это о деликатности.

«Н.Р.»: А насколько ответственными в этой сфере можно считать политиков?
В.Т.: Политики ответственны за все, что происходит в то время, когда они находятся во власти или в легальной 

оппозиции. Что в России, что на Украине, что на Кипре, что в США.
«Н.Р.»:  Наконец,  о  роли  общественности.  Если  профессионалы  не  всегда  справляются,  может  быть,  нужна 

«народная дипломатия»?
В.Т.:  Народная  дипломатия  сама  по  себе  не  плоха,  но  она  никогда  не  может  заменить  собой  официальную 

политику  и официальную дипломатию.  Кроме того,  именно  народная  дипломатия,  то  есть  собственно  естественные  и 
вековые связи между русским народом и большей частью украинского, взаимная симпатия наших народов (несмотря ни на 
что) и не позволяет просто оранжевым, светло-оранжевым и темно-оранжевым (до коричневости) рассорить наши страны 
окончательно.

«Н.Р.»: На Украине российские СМИ обладали и обладают до сих пор достаточно большим влиянием. Насколько 
ощутимо – если ощутимо – присутствие украинских СМИ в России?

В.Т.: Присутствие украинских СМИ в России не ощутимо никак. Практически их нет (не знаю как обстоит дело в 
приграничных  областях).  Надо  думать,  это  объективная  ситуация.  СМИ  с  Украины  не  обладают  достаточными 
финансовыми и профессиональными ресурсами, чтобы войти на российский рынок. Да для них здесь нет и аудитории. 
Живущие в России украинцы через русские (в смысле языка) СМИ имеют достаточно информации об Украине и весь спектр 
оценок.  К  тому же,  украинцы в России не сосредоточены в каких-то отдельных районах или областях.  В ином случае 
украинские СМИ неизбежно и беспроблемно возникли бы, как есть в России СМИ на татарском и других, помимо русского, 
языках.

«Н.Р.»: Ожидаете ли вы существенного продвижения в укреплении двусторонних российско-украинских отношений 
в результате ожидаемого визита в Киев президента РФ Владимира Путина?

В.Т.:  Нет,  не ожидаю.  По большинству фундаментальных вопросов позиции Путина и Ющенко, как отражение 
позиций соответствующих элит, не сходятся или противоположны. Но позиция Путина по отношению к Украине опирается 
еще и на фактический консенсус в российском обществе (и на большинство русского населения Украины). А вот Ющенко 
этим похвастаться не может.

«Н.Р.»:  Недавно  Международное  исследовательское  агентство  «Евразийский  монитор»,  проведя  синхронно 
опросы среди населения ряда стран СНГ, выяснило, что большинство жителей России, Украины и Белоруссии выражают 
сожаление о распаде СССР, но… не верят в реальность нового союза между бывшими советскими республиками.  Что 
думаете по этому поводу вы?

В.Т.: Бывая в Крыму и на востоке Украины, я знаю, что там абсолютное большинство сожалеет о распаде СССР, в 
том числе и в смысле разделения России и Украины. Да и в Киеве, кто не боится, говорит то же.

В целом же ситуация проста: по-прежнему для большинства населения наших стран жизнь в СССР (несмотря на 
все  проблемы)  была  лучше,  чем  сегодня.  В  том  числе  и  в  смысле  отсутствия  (или  минимального  присутствия) 
разделенности наших народов. А не верят в реальность нового союза потому, что видят: правящие элиты не очень к такому 
союзу  стремятся,  а  те,  что  стремятся,  не  очень  эффективно  действуют.  Продемонстрируйте  соответствующую,  но  не 
спекулятивную, а искреннюю активность – и в новый союз поверит тоже большинство.

В заключение должен отметить, что русские элиты совершили немало ошибок в своей политике по отношению к 
Украине. И эти элиты, безусловно, предали в 1991 году русских, оставшихся на Украине за пределами тогдашней РСФСР. 
Но в чем их нельзя обвинить, так это в антиукраинской политике.

Киев, Декабрь 22

Москва и соотечественники
Городская государственная поддержка соотечественников

Виктор Михайлов
В середине декабря 2006 года, Мэр Москвы Юрий Михайлович Лужков подписал распоряжение Правительства 

города,  утверждающее состав  рабочей  группы по  разработке  концепции Законопроекта  «О городской  государственной 
поддержке соотечественников».
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Рабочую  группу  возглавил  руководитель  Департамента  международных  связей  Москвы Георгий  Мурадов,  его 
заместителем  назначен  председатель  Комиссии  по  науке  и  образованию  гордумы  Евгений  Бунимович.  Концепция 
Законопроекта о поддержке соотечественников будет разработана до 1 июня 2007 года.

А  пока  готовится  разработка  концепции  Законопроекта,  в  рамках  целевых  мероприятий  по  поддержке 
соотечественников за рубежом,  осуществляемых Департаментом международных связей города Москвы 14-15 декабря 
2006  года  в  ГОУ  высшего  профессионального  образования  «Московский  государственный  лингвистический  институт» 
прошла Первая Международная научно-практическая конференция заведующих кафедрами русского языка университетов 
стран СНГ и Балтии «Русский язык в коммуникативном пространстве стран СНГ и Балтии»

В работе конференции приняли участие ответственные работники аппаратов Управления Президента Российской 
Федерации по  межрегиональным и  культурным связям с  зарубежными  странами,  Комитета  по  делам СНГ и  связям с 
соотечественниками Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, Департамента гуманитарного 
сотрудничества,  общеполитических  и  социальных  проблем  Исполкома  СНГ,  заместитель  руководителя  Департамента 
международных связей города Москвы А.А.Сорокин и директор Московского дома соотечественника Ю.И.Каплун.

А.А.Сорокин выступил с докладом о состоянии и положении русского языка в странах СНГ и Балтии, а также 
проводимых Департаментом международных связей города Москвы мероприятиях по поддержке русского языка за рубежом 
и  зачитал  участникам  конференции  приветствие  Первого  заместителя  Мэра  Москвы  в  Правительстве  Москвы 
Л.И.Швецовой. В приветствии, в частности говорится о том, что в последние годы в мире значительно возрос интерес к 
изучению русского языка. Во многих высших учебных заведениях кафедры славянских языков и русского языка укреплены 
кадрами  квалифицированных  русистов,  открываются  новые  факультеты  славистики  с  отделениями  русского  языка, 
увеличивается число школ с углубленным изучением русского языка. Все большее количество студентов выбирает русский 
язык в качестве второго иностранного. Наблюдается рост интереса к нему у будущих экономистов, управленцев, юристов, 
студентов творческих вузов. Русским языком стремятся овладеть представители самых различных профессий, особенно те, 
кто  принимает  непосредственное  участие  в  развитии  связей  с  Россией,  реализуя  международные  экономические, 
культурные и социальные проекты. На русском языке говорят наши соотечественники, проживающие на всех континентах 
земного шара.  Иными словами,  русский  язык  был и всегда будет востребованным.  А это  значит,  что  у  него  большое 
будущее, причем не только в странах СНГ и Балтии, но и во всем мире.

Русский  язык  был  и  всегда  останется  воплощением  русской  культуры,  языком  «народной  дипломатии», 
неотъемлемой частью «русского мира». Полагаю, что этой благородной цели будет способствовать не только работа вашей 
конференции,  но  и  ваша  непосредственная  профессиональная  деятельность  в  образовательных  учреждениях  стран 
проживания.

С  докладами  так  же  выступили  заведующие  кафедрами  русского  языка  Вильнюсского  педагогического 
университета, Ереванского государственного университета, Ереванского государственного лингвистического университета, 
Минского  лингвистического  университета,  Казахского  национального  университета  им.аль-Фараби,  Славянского 
университета  Республики  Молдова,  Российско-Армянского  (Славянского)  государственного  университета,  Киргизско-
Российского  Славянского  университета,  Бишкекского  гуманитарного  университета  Украинского  Национального 
педагогического  университета  им.М.П.Драгоманова  и  профессорско-преподавательский  состав  Московского 
государственного лингвистического университета, Государственного института русского языка им.А.С.Пушкина и Института 
востоковедения РАН.

Участники  конференции  приняли  активное  участие  в  обсуждении  докладов  и  коснулись  темы  состояния  и 
положения русского языка в России, странах СНГ и Балтии; проблемы преподавания русского языка в вузах стран СНГ и 
Балтии, диалог языков и культур стран СНГ и Балтии; роли русского языка в интеграционных процессах на пространстве 
стран Содружества.

В информации использованы материалы сайта http://www.moskvaimir.mos.ru/

Государство и диаспора
Исторический диалог и взаимодействие культур
20 декабря 2006 года в Душанбе состоялась республиканская научно-теоретическая конференция «Россия и  

Средняя  Азия:  исторический  диалог  и  взаимодействие  культур»,  посвященная  160-летию  со  дня  рождения  
Н.П.Остроумова.

26.12.2006 10:43 msk
Виктор Дубовицкий

Николай  Петрович  Остроумов  (1846-1930  гг.)  -  известный  русский  историк,  этнограф,  археолог,  журналист, 
организатор системы народного образования в Средней Азии. Выпускник Казанской духовной православной академии, где 
он  был  учеником  знаменитых  русских  востоковедов  Н.И.Ильминского  и  Г.С.Каблукова.  В  1877  г.  Н.П.Остроумов  был 
приглашен  администрацией  Туркестанского  генерал-губернаторства  в  Ташкент  для  организации  системы  народного 
образования в крае, где работал вплоть до 1917 г. на должностях: инспектора народных училищ, директора учительской 
семинарии и мужской классической гимназии.

С  1883  по  1917  г.  Остроумов  является  также  редактором  «Туркестанской  туземной  газеты»  -  первого 
периодического издания на языке народов Средней Азии, сыгравшего важную роль в становлении системы СМИ региона.
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В 1886 г. Н.П.Остроумов, являясь представителем Императорской археологической комиссии в Средней Азии, а 
также действительным членом Русского Археологического Общества, проводит первые археологические раскопки в регионе 
и его находки демонстрируются в музее Туркестанского отдела Русского Географического Общества.

Н.П.Остроумов  известен  также  как  этнограф  народов  Средней  Азии,  автор  ряда  основополагающих 
этнологических работ по материальной и духовной культуре таджиков, узбеков, киргизов.

Особняком стоят работы Н.Остроумова по исламоведению. Современники высоко оценивают их, называя ученого 
«лучшим знатоком ислама в Туркестане».

Отмечая  большой  вклад  Н.П.Остроумова  в  научное  исследование  Средней  Азии,  В.В.Бартольд  с  полным 
основанием считает его «патриархом туркестановедения».

На  конференции,  собравшей  ученых-историков,  культурологов  и  религиоведов  Российско-таджикского 
(славянского)  университета,  Душанбинского  государственного  педагогического  университета,  института  истории, 
археологии и этнографии им. А.Дониша Академии наук Республики Таджикистан, а также из Ташкентской православной 
духовной  семинарии,  было представлено  девятнадцать  докладов,  посвященных  особенностям становления и  развития 
цивилизационного диалога между Россией и средней Азией; научным исследованиям, как элементу культурного обмена; 
деятельности научных обществ России по исследованию территории и населения Средней Азии; роли системы «русско-
туземного»  образования  в  Средней  Азии  в  культурном  обмене;  становлению  системы  среднеазиатской  прессы  и 
полиграфии; месту Русской Православной Церкви в цивилизационном и культурном обмене.

«На примере Николая Петровича Остроумова мы видим новый тип миссионера - не привычного для современного 
человека образа крестящего крестом и мечом бедных дикарей в глубинах джунглей и на тропических островах, а с любовью 
и смирением десятилетиями несущего свет христианского вероучения и русской культуры народам Азии», - подчеркнул в 
своем докладе «Научное наследие Н.П.Остроумова: от забвения к справедливой оценке» доктор исторических наук В.В. 
Дубовицкий.  -  «Он действительно был миссионером в  высшем смысле этого слова:  выполнял трудную и благородную 
миссию взаимодействия культур!»

Большой интерес у  участников конференции вызвало выступление проректора по учебной части Ташкентской 
Православной  Духовной  семинарии,  иерея  о.  Сергия  (Стаценко)  на  тему  «Основные  принципы  добрососедского 
существования  Православной  Церкви  и  ислама  на  территории  Средней  Азии,  как  образец  к  конструктивному 
взаимодействию конфессий», где он на многочисленных исторических примерах апостольских времен, средневековья, XIX- 
XX  веков  и  современности  продемонстрировал  реальную  веротерпимость  и  даже  нередко  взаимодействие 
конфессиональных  структур  во  многих  социальных,  культурных  и  политических  вопросах.  Одним  из  таких  примеров, 
характерных  для  территории  современного  Узбекистана,  автор  назвал  совместную  работу  по  противодействию 
деятельности нетрадиционных конфессий, тоталитарных сект.

Вопросам сохранения традиций русской культуры в контексте культуры таджикской после развала Советского 
Союза  был  посвящен  доклад  кандидата  философских  наук  Т.К.Саидовой  «Об  особенностях  сохранения  традиций 
национальной культуры». По ее мнению, с развалом СССР в 1991 г. в условиях начавшейся гражданской войны многие 
русские стали испытывать дискомфорт от проживания вне пределов исторической родины, поэтому выехали за пределы 
Таджикистана. И действительно, если ранее в Таджикистане проживало большое количество русских, а в больших городах, 
таких как Душанбе их было свыше 51%, то в настоящее время во всей республике русские составляют менее 1%(45-50тыс. 
из общего 7-миллионного населения). По мнению Т. К. Саидовой, распространение русской культуры в Таджикистане было 
обусловлено несколькими факторами:

- русская культура была культурой более развитого и крупного государства;
-  русская  культура  давала  возможность  повышения  и  приобретения  необходимой  квалификации.  Благодаря 

знанию русского языка люди часто имели возможность для служебного роста;
- приобщение к русской культуре обеспечивало выход на культуру других народов Советского Союза;
- все большее количество русских переезжали в Таджикистан на постоянное место работы и жительство.
В настоящее время, вместе с тем, что резко сократилась общая численность этноса, русские рассредоточены по 

многим городам, а не проживают компактно, что значительно усложняет сохранение культуры. Многие из перечисленных 
факторов, которые играли положительную роль в распространении русской культуры, в настоящее время потеряли свою 
актуальность, а потому не находят у местного населения должной поддержки.

«В случае  существования небольших групп  людей иной  культуры,  проживающих в  окружении представителей 
другой  культуры,  свою  культурную  среду  сохранить  весьма  сложно.  В  этом  случае  теряется  естественная  среда 
воспроизводства культуры, что связано с изменением характера трудовой деятельности, с географическими условиями, 
потерей актуальности некоторых традиций. Проблема еще больше усугубляется, когда национальное меньшинство живет 
рассредоточено. Именно с такой ситуацией в настоящее время мы имеем дело в Таджикистане. Поскольку русские, или 
точнее  -  русскоговорящие,  не  проживают  компактно,  то  им  практически  невозможно  организоваться  в  какое-  либо 
неформальное объединение. Такая ситуация создает атмосферу некомфортного проживания, которая толкает оставшихся 
людей  на  отчаянную  попытку  выехать  за  пределы  Таджикистана  и  не  связывать  свое  будущее  с  проживанием  в 
республике».

По мнению Т.К.Саидовой, в деле сохранения в стране русской культуры особое внимание следует обратить на 
школу,  как  на  один  из  главных  ее  институтов.  Положительный  опыт  по  сохранению  традиций  русской  культуры и  их 
трансляции имеют школы №№ 20, 21, 14,и 6 города Душанбе. Так, например школа №20 им. А. С. Пушкина, ежегодно 
проводит  пушкинские  вечера,  посвященные  памяти  поэта,  на  которых  ученики  не  только  читают  его  стихи,  но  и 
представляют  костюмы  того  времени,  бытовые  сценки,  что  способствует  более  глубокому  проникновению  в  эпоху. 
Подобные мероприятия проводят и другие названные школы.
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Помимо  школ  культура  меж  поколенной  трансляции  социального  опыта,  культурной  компетенции  и  знаний 
обеспечивается и в системе высшего образования. Это прежде всего относится к Российско-таджикскому (славянскому) 
университету(РТСУ) - единственному в республике российско-таджикскому вузу, созданному в 1996 г. Целью организации 
этого  университета  было  создание  благоприятных  условий  для  получения  русскоязычным  населением  высшего 
образования  на  родном  языке.  С  целью  знакомства  студентов  с  родной  культурой  и  сохранения  ее  традиций,  здесь 
ежегодно устраивается праздник «Масленицы». Между факультетами устраивается конкурс на лучшие блины, исполнение 
частушек и соломенное чучело Масленицы. Знания о данном празднике ежегодно дополняются, что расширяет кругозор 
всех студентов. Студенты, принадлежащие к русской культуре, испытывают истинную радость и комфортность от того, что 
не являются оторванными от своей культуры. Приглашение на праздник гостей из Посольства России в Таджикистане и 
других дипломатических миссий, аккредитованных в стране, способствует повышению статуса проводимого мероприятия.

Большой вклад в сохранение и популяризацию русской культуры в стране вносит и самодеятельный ансамбль 
университета «Славяне», имеющего в своем репертуаре в основном русские народные песни. В целях полного знакомства с 
народными традициями члены ансамбля выступают в народных костюмах.

Существующие социально- политические реалии, выраженные в продолжающихся и все расширяющихся связях 
между Таджикистаном и Россией, делают русскую культуру необходимым их элементом, а поддержание ее развития в 
республике - насущной необходимостью.

Несколько научных докладов было посвящено истории дипломатических, научных и культурных связей России и 
Средней  Азии  в  XVII-  XIX  веках.  Так  доктор  исторических  наук,  профессор  кафедры  отечественной  истории  РТСУ 
С.Р.Мухитдинов  рассказал о  роли русских  исследователей  в  изучении и  издании средневековых таджикско-персидских 
рукописей в конце XIX- нач. XX вв.

По  мнению  организаторов  конференции,  проведение  республиканского  научного  форума,  посвященного 
исследованию многообразного процесса межцивилизационного  диалога  славяно-православного и мусульманского  мира, 
участников которого в конце XIX-нач. XX в. был Н.П.Остроумов, поможет ввести в научный оборот ценные, но незаслуженно 
забытые материалы по целому ряду общественных наук,  а  также привлечь внимание общественности Таджикистана к 
вкладу российской науки в изучении региона.

В заключении, подводя итоги конференции, ее участники приняли резолюцию о продолжении практики проведения 
конференций  по  проблемам  исторического  диалога  и  взаимодействия  культур,  а  также  решение  обратиться  к 
Правительственной комиссии России по делам соотечественников за рубежом с целью получения средств для публикации 
и переиздания работ Н.П.Остроумова,  посвященных проблемам изучения русского языка в  Средней Азии и внедрения 
образования  на  русском  языке  в  регионе,  поскольку  данные  мероприятия  вписываются  в  концепцию  проведения 
мероприятий в рамках «Года русского языка в мире» (2007 г.)

* * *
Об авторе: Виктор Дубовицкий - доктор исторических наук, живет в городе Душанбе, Таджикистан.

Дружба под стук колес
Молодежь Эстонии, 05.01.07

Йосеф КАЦ
Более трех с половиной сотен учащихся гимназических классов таллиннских школ прибыли вчера в полдень в  

гости  к  своим  московским  сверстникам:  интеграционный  проект  Sхprusrong-Поезд  дружбы,  подготовленный  
организацией Minu Riik  при поддержке отдела образования национальных меньшинств Министерства образования и  
науки Эстонии совместно с Юго-Западной префектурой Москвы, достиг кульминационного момента.

От десятков поездов, ежедневно прибывающих на Ленинградский вокзал российской столицы, состав из дюжины 
типовых  пассажирских  вагонов  не  отличается  внешне  ничем.  Разве  что  –  отсутствием  в  регулярном  расписании.  Да 
табличками, закрепленными в ближних к рабочему тамбуру окнах: помимо указания маршрута Tallinn-Moskva, на ней есть и 
слова — «Sõprusrong-Поезд дружбы».

Такого  столица  России  не  помнит,  пожалуй,  полтора  десятка  последних  лет,  как  минимум.  С  тех  пор,  как 
радиоточка в купе экспресса «Эстония» перестала оповещать пассажиров о прибытии в «столицу нашей родины, город-
герой Москву», организованный туризм с балтийских берегов на москворецкие набережные стал безнадежно стремиться к 
нулю.  Туризм  молодежный  –  в  особенности:  поколение,  пресытившееся  классными  поездками  в  Ригу,  Хельсинки  или 
Стокгольм, успело вырасти с осознанием того, что Москва – это едва ли не обратная сторона глобуса.

«Складывалось временами такое впечатление, – признает, шутя, руководитель проекта Minu Riik Тойво Кева. – 
Что  поделать:  в  начале  января  выбраться  в  Москву  из  Таллинна  не  так-то  просто,  потому  что  российские  туристы 
возвращаются домой. В какой-то момент сложилась такая ситуация, что руководство Эстонской железной дороги поставило 
нас в тупик сообщением: все места выкуплены турфирмами и вагонов для нашей поездки у них просто физически нет.  
Хорошо,  помогла  российская  сторона:  из  резервных  петербургских  вагонов  составили  чартерный  поезд.  Добирались, 
конечно, медленно – без малого сутки. Сопровождающие учителя шутили, мол, не «Красная стрела», конечно…»

Но тем, кто вышел в минувший полдень на вокзальный перрон Москвы, сравнивать не с чем: даже среди учащихся 
русскоязычных школ впервые в российскую столицу приехали многие. Что уж говорить об их эстонских сверстниках, для 
которых непривычно и удивительно буквально все. И то, что, совсем как в кино, на вокзале их встречают носильщики. И то, 
что  все надписи вокруг  выполнены непривычной  кириллицей.  И  то,  что приехали они в  Москву,  столицу современной 
России, а вокзал почему-то называется по старинке Ленинградским.
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Вереница автобусов трогается с площади трех вокзалов в сторону Третьего транспортного кольца и берет курс на 
юго-запад столицы. Движущиеся в голове и хвосте колонны милицейские машины создают ей зеленую улицу. «Везут нас, ну 
прям как Путина», – не без гордости замечает кто-то из таллиннских школьников, знакомый, вероятно, с пресловутой славой 
московских автопробок.

Все  впереди  –  встречи  и  дискотеки  со  своими  сверстниками  из  московских  школ,  и  посещение  Кремля, 
Третьяковской галереи, цирка, прием в посольстве Эстонии. А пока – русское «Здорово!», эстонское «Ilus!» и общепонятно-
молодежное «Wow!» сливаются в единый возглас восторга. Москва действительно заслуживает восхищения. И чем больше 
молодых  эстоноземельцев  убедятся  в  этом воочию,  тем больше  пользы  будет  обеим странам-соседям.  И  Эстонии,  и 
России.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

37



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Межнациональные отношения
Премьер-министр Эстонии: Раскапывать могилы советских воинов у 
"Бронзового солдата" начнут в мае

11.01.2007, www.regnum.ru/news/765465.html
Раскопки  братской  могилы  советских  воинов  возле  монумента  "Бронзовый  солдат"  в  Таллине  на  Тынисмяги 

начнутся не раньше мая, заявил премьер-министр Эстонии Андрус Ансип, комментируя принятие эстонским парламентом 
10 января в окончательном третьем чтении Закона о защите воинских захоронений. Об этом сегодня, 11 января, сообщила 
газета Postimees. Раскопки в Эстонии ведутся с мая по октябрь, зимой эти работы не производятся, даже если к этому 
располагает теплая погода, сказал глава эстонского правительства.

Как сказал возглавляющий входящую в правящую коалицию  Реформистскую партию Ансип,  в случае, если на 
Тынисмяги будут обнаружены чьи-то останки, их следует перезахоронить "там, где им место, то есть на кладбище". Ансип 
еще раз повторил, что его точка зрения по "Бронзовому солдату" известна, и он не изменил своих убеждений. "Монументы 
должны объединять народ, но этот конкретный монумент в данном конкретном месте раскалывает нацию. Я убежден в том, 
что место "Бронзовому солдату" не на Тынисмяги", - сказал Ансип.

Напомним,  что  Закон  о  защите  воинских  захоронений  был  принят  10  января  парламентом  Эстонии.  "За" 
высказались  66  депутатов,  шестеро  были  против,  воздержавшихся  не  было.  Закон  напрямую  касается  судьбы 
расположенного в Таллине памятника "Бронзовый солдат" и братской могилы красноармейцев возле него. Согласно закону, 
правительству через комиссию по воинским захоронениям министерства обороны Эстонии может принимать решение о 
перезахоронении  воинских  останков  из  братских  могил  вопреки  мнению  общественности,  решениям  муниципальных 
властей и воле родственников погибших. Памятники возле воинских могил могут быть демонтированы и перенесены на 
новое место и восстановлены фрагментарно, а не в прежнем виде. Данный законопроект был инициирован в сентябре 2006 
года  Реформистской  партией и  поддержан  союзом  правых  партий  "Союз  Отечества  -  Рес  Публика" и  Социал-
демократической партией Эстонии. Протест входящих в коалицию  Центристской партии и  "Народного Союза Эстонии", а 
также многочисленных общественные организации русской общины Эстонии, - проигнорирован.

Демонтаж истории
12.01.2007, www.rian.ru

Татьяна Полоскова, доктор политических наук 

За 15 лет балтийской независимости российской стороной были 
апробированы  все  возможные  и  невозможные  методы  налаживания 
цивилизованного  диалога  с  руководством  этих  стран  в  гуманитарной 
сфере.  К  процессу  привлекались  и  экспертные  круги,  и 
неправительственные организации. Хотя, уж, простите за откровенность, 
к мнению Большого соседа надо прислушиваться только потому, что он 
сосед.

Есть  банальная  истина:  проблемы  лучше  регулируются  с 
врагами,  чем  с  друзьями.  С  врагами  можно  договориться,  выставив 
жесткие требования и  комплекс взаимных обязательств.  С друзьями - 
сложнее, друзьям привыкли верить на слово. Не поэтому ли, когда мы 

уходили из Прибалтики, никому не пришло в голову потребовать гарантий соблюдения прав русскоязычного населения и 
хотя бы нейтральной политики по отношению к России?

Никто на рубеже 80-х - 90-х годов, даже в балтийских странах, не заявлял, что предоставление Латвии, Литве и 
Эстонии независимости, вывод российских войск - следствие "освободительной борьбы" прибалтийских народов. Сегодня 
этому учат в школах детей. Никто не обещал организовывать компании по демонтажу памятников советским воинам и ваять 
монументы нацистским преступникам. Теперь - это традиционные сюжеты новостных лент.

Говоря языком "рыночных отношений", нас просто банально кинули. И сейчас это уже очевидно. А кидают, как 
правило,  либо  слабых,  либо  излишне доверчивых.  Те  в  России,  кто  на  рубеже 80-90-х  годов  не  предполагали такого 
развития сценария, либо наивные (а значит, не пригодные для политической деятельности) люди, либо отражавшие уже 
тогда интересы кого угодно,  только не России.  Эта  публика  жива  и здорова.  Даже процветает.  Причем,  сама активно 
участвует  в  конструировании  мифов:  типа,  перестаньте  критиковать  страны  Балтии  за  их  политику  в  отношении 
русскоязычного населения, извинитесь за прошлые "грехи", того пуще - положите цветочки на могилы эсэсовцев, и все 
будет в порядке. Не будет.

Не будет по той простой причине, что структуры, ответственные в этих государствах за принятие политических 
решений, уже давно сами ничего не решают.

Прибалтийские политики часто обвиняют нас в издержках имперского мышления. Вообще-то имперское мышление 
предполагает  не  столько  ненасытную  жадность  к  поглощению  территорий,  сколько  ответственность  за  развитие  этих 
территорий.  И  в  некоторых бывших,  действительно  колониальных странах,  это  уже  начинают  понимать.  Побывайте  в 
бывших британских или французских колониях и сравните уровень жизни и безопасности - какой был и каким стал.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Имперское  мышление  имеет  еще  одну  сторону  -  это  мышление  политистеблишмента  бывших  колоний.  Не 
привыкшего  к  независимости,  а  выбирающего  "нового  хозяина".  Господа политики,  почитайте труды африканистов.  Не 
хотите читать труды - послушайте простых эстонцев. Цитирую таллиннского таксиста: "Ну, ладно из Союза ушли, а зачем 
надо было опять куда-то вступать? Чтобы снова быть периферией. На сей раз европейской"? Нет, не поэтому. Просто 
страшно быть действительно независимым. И ресурс другой нужен, и ответственность другая. Так что дело совсем не в 
российской угрозе.

Да и не про Евросоюз речь ведем. Не так уж и слушают в Таллинне, что там в Европах говорят. Да, в 2004 году 
страны Балтии вступили в ЕС. И что, это помешало Латвии реализовать школьную реформу? А в Эстонии так вообще по 
данным  мониторингов  о  положения  российской  диаспоры  в  этой  стране,  проведенных  в  2004  и  2006  г.г.,  число 
респондентов, считающих, что их права ущемляются, не только не уменьшилось, но даже выросло.

Да  и  возрождение  нацизма  никто  в  Европе  не  поддержит.  Более  того,  осенью  2006  года  председатель 
Антифашистского комитета Андрей Заренков выступал перед учеными и экспертами ряда западноевропейских стран на 
конференции в Люксембурге, так его истории просто в шок всех повергли.

Эсэсовцы  маршируют,  и  памятники  демонтируются  совсем  не  потому,  что  представляют  "угрозу  единству 
эстонского общества", а потому, что новому, а именно, американскому "хозяину" так нравится Ему дозволяется и партии 
марионеточные в Эстонии создавать, направляя эшелоны своих политтехнологов.  И антироссийскую истерию в прессе 
поддерживать.

Сейчас на волне событий звучат различные призывы, озвучиваются разные мнения. А выход один - та Эстония, 
которая действительно хочет демократии и реальной независимости, должна не допустить очередного раскола общества. И 
на сей раз совсем не по этническому принципу.

Еще раз к вопросу о межнациональных отношениях в Казахстане
09.01.2007, http://www.zonakz.net

Радик Темергалиев
Официальные идеологи государства привыкли к прочим заслугам приписываемых действующей власти и лично 

президенту, причислять и мирное межэтническое сосуществование. В материалах бюджетных СМИ едва ли не прямым 
текстом  говорится  о  том,  что  Казахстан  избежал  гражданской  войны  и  других  ужасов  лишь  благодаря  политике 
Н.Назарбаева. Подобное мнение, хотя и неоднократно подвергалось критике со стороны представителей оппозиции, тем не 
менее, укореняется и в сознании многих людей. Не секрет, что Н.Назарбаев воспринимается европейским населением либо 
действительно как  гарант  пресловутой стабильности,  либо как  меньшее,  но  привычное  “зло”  на  смену  которому могут 
прийти и национал-радикальные силы. Потому нет  ничего удивительного в том, что славянские и казачьи организации 
демонстрируют полную лояльность правящему режиму, что в частности выразилось в поддержке на последних выборах.

Остается непонятным только,  каким же образом при столь безукоризненной политике в  этой сфере в  том же 
Атырау  регулярно  происходят  все-таки  межэтнические  конфликты.  Руководство  страны  предпочитает  объяснять  эти 
события исключительно как социальные катаклизмы, но почему в таком случае казахи бьют именно турков, а не других 
иностранцев, которые также получают зарплату в разы больше, нежели наши рабочие.

За 15 лет независимости представители коренной национальности не организовали ни одной акции антирусской 
направленности,  но  за  тот  же  период  произошла  масса  случаев  столкновений  между  казахами  и  уроженцами 
мусульманских стран.  Здесь уместно вспомнить и о том, что регулярные случаи применения оружия происходят у нас 
почему-то именно на границе с Узбекистаном. И если уж мирные отношения казахов и русских ставить в заслугу нашей 
власти, то логично будет возложить на нее вину за имевшие место конфликты между другими этносами. Конечно, власть на 
самом деле  не  при  чем ни  в  первом,  ни  во  втором случаях.  Решающее значение  здесь  имеют  природные процессы, 
описанные еще Л.Н.Гумилевым. Схожие система ценностей и стереотип поведения естественным образом сближают оба 
главных этноса.  Именно об этом писал великий ученый,  что для русских “… тюрки и монголы могут быть искренними 
друзьями, а англичане, французы и немцы, я убежден, могут быть только хитроумными эксплуататорами”. В свою очередь, 
Чокан Валиханов говорил о том, что если в драке между казахами и русскими его сердце будет на стороне первых, то в 
войне Франции и России, он будет искренне желать победы последней. И это ведь не шовинизм и не национализм, а просто 
межэтническая комплиментарность и отсутствие таковой. В реальности подобных явлений нас убеждает все человеческое 
прошлое, а еще больше настоящее.

К счастью для государства, оба ведущих этноса оказались в состоянии терпимо друг к другу относящихся. При 
этом  в  силу  достаточно  низкой  метисации,  ассимиляционных  процессов  не  происходит  и,  кстати,  поэтому  идеи 
относительно единой казахстанской нации выглядят наивными. Связующим мостом между этносами стала двухмиллионная 
армия шала-казахов. Эта субэтническая группа возникла как диффузионное образование вследствие контакта двух этносов 
и в этом качестве удерживает общество от распада. Власть же не только не способствует межэтническому спокойствию, но 
и иными своими действиями усиливает напряженность в этой области общественных отношений. Примером тому может 
служить политика внедрения и усиления роли казахского языка. В эту программу год за годом уходит уйма государственных 
денег,  но результата не видно, если таковым не считать то обстоятельство, что оба этноса чувствуют себя одинаково 
ущемленными. Те же оралманы обалдевают оттого, что на родине им фактически невозможно трудоустроиться без знания 
русского  языка.  Русские  же  вследствие  не  владения  казахским языком  оказались  откровенно  обделены в  доступе  на 
государственную службу. При этом воз и ныне там – проблема казахского языка не решается, а если за последние годы и 
выросла сфера его применения,  то произошло это только по демографическим причинам. Административные меры не 
помогают в решении этого вопроса, а мыслить творчески чиновникам не полагается. Между тем сторонникам немедленного 
внедрения казахского языка в общественную жизнь не мешало бы уяснить следующее.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как бы кого-то это не  расстраивало,  русский  язык и православная религия объективно  будут  существовать  в 
Казахстане еще очень долго, даже дольше, чем сам этнос-носитель. Поскольку язык пришел на эту территорию не сам по 
себе,  а  как  составляющее культуры,  воспринятой казахами в  отличие от  тех же прибалтов.  Именно  с  этой  позиции и 
необходимо начинать возрождение казахского языка, который может быть принят только через влияние культуры. Сами 
казахи выучили в свое время русский, без каких-либо специальных курсов и обучающих программ по телевидению. Причем 
для  этого  необходима культура  не  в  высоком понимании этого  слова,  а  именно  масс-культура,  которая  в  Казахстане 
существует  в  примитивной форме.  Английский  язык  завоевал мир не  благодаря Шекспиру или Байрону,  а  с  помощью 
голливудских фильмов и американской поп-музыки. Ведь еще совсем недавно по историческим меркам, до первой мировой 
войны, международным языком считался французский. И когда Версальский мирный договор был составлен еще и на 
английском языке, это вызвало бурю негодования в Париже.

Российское коммерческое кино и эстраду частенько упрекают в подражании Западу, но у нас это принимается на 
ура. На каком же языке будет говорить человек, если не на том, на котором он получает всю необходимую информацию? 
Совершенно  очевидно,  что  нам  необходимы  казахоязычные  боевики  и  мелодрамы,  сериалы  и  реалити-шоу.  Тот  же 
злосчастный “Кочевник” провалив взваленную на него миссию государственного пиара, показал, что зрителю нужно кино на 
родном  языке  выполненное  на  относительно  современном  уровне.  Лишь  отвоевав  казахоязычного  потребителя  у 
российских масс-медиа, можно будет говорить о дальнейших планах развития языка. Конечно, для этого необходимо будет 
государственное финансирование. В одном из интервью режиссер Серик Апрымов говорил о том, что в 15-миллионной 
стране делать коммерчески успешное кино невозможно. В отличие от той же России или Украины, эти проекты вряд ли 
будут  самоокупаемыми,  по  крайней  мере  на  начальной  стадии.  Но  тех  денег,  что  ежегодно  выделяется  на  пособия, 
методики, курсы и т. п. должно хватить с головой, причем их КПД усилится многократно.

К сожалению, понимания этих вещей нашей власти не хватает. Между тем сейчас очень важно не перегнуть палку 
в отношении славянского населения, значительная часть которого испытывает “чемоданное” настроение в связи с той же 
путинской  программой  переселения  соотечественников.  Если  и  нынешняя  малочисленность  создает  трудности  для 
экономического роста, то отток даже пары сотен тысяч человек наверняка вызовет серьезные дополнительные проблемы. 
Именно  об  этом стоило  бы  задуматься  руководству  нашей  страны,  привыкшему  в  последнее  время  к  исключительно 
жестким решениям.

Русский язык. Образование. Культура.
2007 год объявлен Годом русского языка

А.Докучаева
В последний рабочий день ушедшего года, 29 декабря, Президент России В.В.Путин подписал Указ «О проведении 

Года русского языка». О том, что 2007 год будет объявлен Годом русского языка, Президент сообщил, выступая 4 ноября 
перед соотечественниками, проживающими за рубежом, приглашенными в Кремль по случаю Дня народного единения. 
"2007 год мы проведем, как Год русского языка и в России, и в мире, где знают, ценят и любят русский язык. Убежден, что  
мероприятия,  связанные  с  ним,  вызовут  большой  интерес,  принесут  пользу  и  будут  укреплять  международные 
гуманитарные связи", - заявил тогда глава государства.

Из текста Указа не ясно, что Год русского языка проводится в целях укрепления позиций русского языка в мире и 
будет широко отмечаться за рубежом. Но то, что сама идея Года, поддержанная Президентом, принадлежит МИДу России, 
наверно, подразумевает осуществление программ по пропаганде русского языка и за пределами России. Ведь как говорил 
Президент  России  4  ноября:  «Очевидно  значение  русского  языка  и  для  развития  мировой  цивилизации,  ведь  на  нем 
написаны множество книг, в том числе и об истории, культуре, научных открытиях не только русского, но и других народов –  
и не только народов Российской Федерации, а практически всех народов мира».

До марта месяца,  как следует из  Указа,  будет создан оргкомитет,  который и предложит план мероприятий. У 
соотечественников, проживающих за рубежом, есть время подать свои предложения по проведению Года русского языка. 
Обращаться лучше всего к инициаторам – в МИД России, в Правительственную комиссию по делам соотечественников за 
рубежом.

Указ Президента Российской Федерации «О проведении Года русского языка»
Учитывая важную роль русского языка в укреплении российской государственности, дружбы и сотрудничества 

между народами, в развитии отечественной культуры, науки и образования, постановляю:
1. Принять предложение Министерства иностранных дел Российской Федерации о проведении в 2007 году Года 

русского языка.
2. Правительству Российской Федерации в 2-месячный срок:
образовать организационный комитет по проведению Года русского языка и утвердить его состав;
утвердить план основных мероприятий по проведению Года русского языка, предусмотрев в нем мероприятия в 

области культуры, науки и образования, с указанием объемов и источников их финансирования.
3. Министерству иностранных дел Российской Федерации проинформировать ЮНЕСКО и заинтересованные 

международные организации о проведении в 2007 году Года русского языка.
4. Рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации осуществить 

соответствующие мероприятия в рамках проводимого Гола русского языка.
5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации В.Путин
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Москва, Кремль
29 декабря 2006 года, № 1488

Польша: бум на русский язык
15.12.2006, http://www. inosmi.ru

“Русский язык - инструментом карьерного роста” - под таким заголовком газета “Дзенник” публикует статью на тему 
огромного интереса, который в последнее время вызывает в Польше русский язык. Языковые школы переполнены, не 
хватает аудитории для проведения занятий, а причиной этому является нарастающий интерес к изучению языка Пушкина, - 
сообщает газета.

Все больше студентов, учеников, бизнесменов изучают русский язык. Множество польских фирм требует от своих 
сотрудников знания языка наших восточных соседей. Причиной этому увеличивающиеся экономические отношения между 
Польшей и Россией. Адам Ястшембский, руководитель фирмы экспортирующей в Россию овощи и фрукты, сказал газете 
“Дзенник”,  что  далеко  не  все  можно  решить  при  помощи  переводчика,  поэтому  многие  работодатели  требуют  знания 
русского языка при приеме на работу. А владеющие русским языком сотрудники получают больше денег, чем их коллеги не 
знающие этого языка.

Газета “Дзенник” сообщает, что курсы русского языка в варшавских языковых школах вызывают больший интерес, 
чем английского. Но причиной этому не только экономика. Русский и польский языки славянские. Гораздо легче поляку 
выучить русский, чем один из западных языков, пишет газета “Дзенник”.

Тереса  Громницкая,  учительница  русского  языка  из  Гданьска,  которая  в  90-е  годы  должна  была  поменять 
профессию и преподавать немецкий язык, очень рада, что интерес к русскому языку возвращается. “Мы зря когда-то от него 
отказались” - говорит учительница - “Но умные люди говорили, что русский вернется. И были правы” - радостно сообщает 
газете “Дзенник” учительница.

Эта  же  газета  публикует  короткое  интервью  с  Алексеем  Авдеевым,  профессором Ягелонского  университета, 
уроженцем Северного Кавказа, живущим и работающим в Польше с 1967 года. Он известен широкому кругу поляков своей 
сценической  деятельностью.  Профессор  сказал,  что поляку  легче  научиться китайскому,  чем действительно  хорошему 
русскому языку. Причиной повышения интереса к русскому языку он считает,  то что Польша и Россия перестали быть 
врагами, а стали партнерами. Своим студентам в Институте России и Восточной Европы Ягелонского университета он 
повторяет “учите русский, если хотите найти хорошую работу” - пишет газета “Дзенник”.

Быть или не быть русскому языку в Казахстане вторым государственным?
Газета «Азат», № 43 (185)

Валентина ЗОРКАЛЬЦЕВА
Абай и Пушкин - те величины,
Чему малы отеческие своды.
И пусть сегодня это две страны,
Их гений духа породил народы.
Вот такие строчки написала Галкина Тамара.  Несмотря на то что мы разной веры,  мы родственные народы. 

Столетиями живем рядом, плечом к плечу. У нас была единая многонациональная страна, как большая дружная семья. Мне 
довелось когда-то побывать во многих республиках бывшего Советского Союза.  Встречали всегда радушно,  как  самых 
дорогих гостей. Было приятно до слез. Особенно подкупало то, что вообще не чувствовалась принадлежность к разным 
национальностям, разным религиям. Для общения находили общий язык - русский.

В 50-е годы в Казахстан со всех концов Советского Союза съезжались патриоты нашей родины для поднятия 
целины. Преображали степи, выращивали пшеницу и другие злаки, строили города, промышленные предприятия, жилые 
дома. А позже в Казахстан прибывали специалисты, получившие высшее и средне -специальное образование в РСФСР. Ну 
и нельзя отрицать тот факт, что многие русские жили на казахстанской земле не одну сотню лет. Все вместе поднимали 
экономику страны.

Вспоминаю, как я обустраивалась в Казахстане, приехав по направлению после окончания института в России. 
Честно признаться, уезжать с насиженного места не хотелось. Я родилась и выросла в Томске, где население почти на 
100% русское, поэтому был какой-то страх перед неизвестностью, тем более если учесть, что у меня уже была семья. 
Думала, сможем ли мы найти общий язык с людьми восточной национальности?

Оказалось, нашли, и очень даже легко, без всяких проблем. И вот уже тридцать пятый год живу в Павлодаре. За 
все  это  время  никогда  не  возникало  никаких  разногласий,  и  я  даже  не  замечала,  что  у  нас  разные  национальности. 
Полагаю,  что  нам  комфортно  было  жить  и  работать  рядом  бок  о  бок  по  той  причине,  что  было  единое  монолитное 
государство.  Но,  к сожалению,  оно развалилось,  и все изменилось в худшую сторону.  Получается так,  как в одном из 
известных произведений: «Мавр сделал свое дело, мавр может удалиться».

Мы  вместе  поднимали  экономику  страны:  возводили  производственные  здания  и  сооружения,  выводили  на 
производственные мощности многочисленные промышленные предприятия, строили жилые и административные здания, 
которые росли, как грибы. Промышленность развивалась высокими, просто невиданными темпами. И вдруг в суверенном 
государстве  мы,  русскоязычные,  оказываемся  как  бы  за  бортом.  Это  не  наша  вина,  что  в  одно  прекрасное  утор  мы 
проснулись и оказались в другой стране, с другой валютой и с другим языком общения.

Закон  о  языках  сделал  свое,  можно  сказать,  черное  дело.  В  ст.  9,11,13,14  говорится,  что  «русский  язык 
употребляется при необходимости». А если государственные чиновники, судьи посчитают, что необходимости в этом нет? 
Значит, не знающие казахский язык не поймут, о чем говорилось в суде и за что их осудили. То же и по другим статьям. 
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Например,  вст.  21  п.1  говорится:  «Тексты  печатей  и  штампов  государственных  органов  содержат  их  названия  на 
государственном языке», т.е. я получаю какой-либо официальный документ и не знаю, от кого, так как не смогу прочесть ни 
текст печати, ни наименование организации на титульном листе. Таким образом, открывается широкое поле деятельности 
для мошенничества и оболванивания тех, кто не знает казахский язык.

Я  не  единожды  специально  обращала  внимание,  как  в  нашем  городе  казахи  общаются  между  собой,  и 
констатировала, что очень редко услышишь их речь на родном языке. Ведь нужно учитывать тот фактор, что на севере 
Казахстана,  а  это  Кокчетавская,  Павлодарская,  Петропавловская,  Уральская  области,  процент  проживающих 
русскоязычных превышает процент коренного населения - казахов. По статистическим данным на 1 января 2005 года, в 
Павлодарской области проживало 40,2% казахов, 43,7% русских, 7,2% украинцев, 3,2% немцев и 6,2% представителей 
других национальностей.

Естественно, живя и общаясь в такой среде, казахи и сами-то не всегда знают свой язык даже на бытовом уровне, 
не говоря уже о литературном, а если учесть диалекты и различия в языках южан и северян-казахов, то что уж тут скажешь 
о знании государственного языка русскоязычным населением? Общеизвестно, что легко усваивается язык, во-первых, в 
детском возрасте, во-вторых, когда ты живешь среди тех, кто общается на этом языке.

В газете «Лад» № 6 за 2006 год есть небольшая статейка, где описывается, что в городе Кокшетау состоялось 
выездное совещание, на котором обсуждался вопрос «О ходе функционирования и пропаганды государственного языка в 
Акмолинской области».  В статье отмечено,  что среди студентов высших учебных заведений областного центра казахи 
составляют 78%. Это уже говорит о дискриминации русскоязычного населения.

Кроме  того,  на  совещании  госсекретарь  Республики  Казахстан  Оралбай  Абдыкаримов  заявил:  «Необходимо 
создать  условия,  чтобы  на  государственную  службу  принимались  только  владеющие  государственным  языком»,  что 
является  явной  националистической  политикой  и  выдавливанием  всех  русскоязычных  из  госструктур,  да  и  не  только 
русскоязычных.  Казахам,  проживающим  на  севере  республики,  тоже  нелегко  будет  освоить  литературный  казахский, 
особенно  тем,  кому  за  35-40  лет,  а  уж  о  русскоязычных  и  говорить  не  приходится.  Ведь  нет  хороших  учебников, 
квалифицированных преподавателей, поэтому всем тем, кому за сорок, не светит хорошая работа, продвижение по службе, 
карьерный рост.

Будь ты хоть семи пядей  во лбу,  имей престижное  образование,  значительный профессиональный опыт,  все 
равно будешь работать либо дворником, либо сторожем или рабочим по благоустройству города. В тех условиях, которые 
созданы для изучения государственного языка, просто невозможно его освоить на необходимом уровне, так что выполнить 
п.З ст.4: «Долгом каждого гражданина Республики Казахстан является овладение государственным языком»- нереально в 
создавшихся  условиях,  а  если  учесть,  что  долгие  годы  в  его  изучении  просто  не  было  необходимости,  так  как  все 
окружающие говорили исключительно на русском языке - имеются в виду северные области Казахстана - то о чем вообще 
можно вести речь?

В  этой  же  статье  в  п.  4  говорится:  «Правительство,  иные  государственные,  местные  представительные  и 
исполнительные органы обязаны создавать  все необходимые организационные,  материально-технические  условия для 
свободного и бесплатного овладения государственным языком всеми гражданами Республики Казахстан». Но разве этот 
пункт конституции выполняется?

Козлов В.И., пресс-секретарь оргкомитета по созданию партии «Алга!», в своей статье в газете «Азат» от 26 мая 
2005 года пишет: «Стоимость обучения государственному языку составляет от 50 до 100 долларов в месяц». Посудите 
сами, как обычный рядовой гражданин, который получает в месяц 10-15 тысяч тенге или вообще не имеет работы, сможет 
оплатить учебу?

Зачем  тратить  миллиарды  тенге  на  оплату  огромной  армии  переводчиков,  преподавателей  курсов,  выпуск 
методической литературы, разработку программ -  электронных словарей, переводчиков? Эти средства можно было бы 
использовать  на  социальные  нужды:  здравоохранение,  на  помощь  малообеспеченным,  инвалидам,  пенсионерам, 
безработным, ремонт жилья!

В Казахстане довольно высокий уровень безработицы и огромная масса людей порой не имеет денег даже на 
кусок хлеба, т.е. просто-напросто нищенствует. Что же их ждет при переводе делопроизводства на государственный язык? 
Да  они  просто  перестанут  даже  надеяться  на  получение  постоянной  работы  в  соответствии  с  их  образованием  и 
квалификацией.  По  этой  причине  у  таких  людей  только  два  выхода:  работать  на  низко  квалифицированной  и 
низкооплачиваемой работе или уехать на свою историческую родину.

Невольно задумываешься: чем же может помешать второй государственный язык? Ведь притом, что в Казахстане 
почти 50% русскоязычного населения, второй государственный - это прямой путь к совершенству демократического строя, 
это  равные  условия  для  всех  граждан  нашей  республики,  это  возможность  каждого  реализовать  себя  по  своим 
способностям, образованию, профессиональному и жизненному опыту.

Введение  же  делопроизводства  на  казахском  языке  -  это  откат  далеко  назад  от  демократии  и  прямая 
дискриминация  более  чем половины населения  нашей страны,  которая как  раз  и  делит  общество  на  две  категории  - 
избранных,  у  которых есть возможность  быть богатыми и известными,  и  обездоленных,  вынужденных влачить жалкое 
существование.  Властвующим  структурам  стоит  призадуматься  о  судьбе  второй  части  населения,  которую  они  могут 
просто-напросто  потерять.  Ведь  эта  категория  людей  может  сделать  выбор  в  пользу  достойной  жизни  за  пределами 
Казахстана.

Хочется понять, почему во многих странах мира по два, три и даже четыре государственных языка при более 
высоком  проценте  коренного  населения,  чем  в  Казахстане.  Нужно  отнестись  с  пониманием  к  тем,  кто  проживает  в 
Казахстане не один десяток лет, к тем, кто поднимал страну на более высокий экономический уровень, тем, кто считает эту 
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страну своей Родиной, своим родным домом, хотя и не знает казахского языка, причем не по своей вине, а в силу тех 
обстоятельств, которые искусственно созданы в стране.

Сумеет ли Крым отстоять русский язык?
Парламент Крыма обратился к президенту, премьеру и Верховной раде с просьбой присвоить русскому языку  

государственный статус.
19.10.06, http://www.izvestia.ru

Янина Соколовская (Киев)
Ранее крымские депутаты уже пытались повысить статус "великого и могучего", 

приняв на сей счет специальное постановление. Но Виктор Ющенко его опротестовал.
Теперь крымчане решили пойти дорогой, прописанной в Конституции: они призвали 

Ющенко  объявить  референдум  о  статусе  языка,  депутатов  -  поддержать  решение 
президента, премьера - его реализовать.

Как  сказал  "Известиям"  крымский  депутат  Анатолий  Жилин,  его  коллеги 
встревожены тремя прецедентами: ивано-франковским, львовским и криворожским. В двух 
первых городах местные власти запретили использовать русский в общении, в третьем - суд 
опротестовал решение горсовета о присвоении русскому статуса регионального наречия.

К тому же крымский парламент опасается изменений, которые собирается внести в 
закон  о  языках  Верховная  рада.  Согласно  им,  за  русским  окончательно  закрепится  статус  языка  национального 
меньшинства, хотя на нем говорит треть жителей Украины. Крымские депутаты утверждают: они заботятся не только об 
интересах своего полуострова, русскоязычного на 90%, их волнует русификация всей Украины.

Премьер  Виктор  Янукович  пообещал  "Известиям",  что  Верховная  рада  вскоре  сможет  рассмотреть  вопрос  о 
русском языке.  По  его  словам,  русскому  можно присвоить  государственный статус  двумя путями:  "референдумом или 
конституционным большинством в 300 депутатских голосов, когда такое большинство будет существовать".

Депутат фракции "Наша Украина" в Верховной раде Вячеслав Кириленко заявляет, что пропрезидентская партия 
не  допустит  присвоения  русскому  государственного  статуса:  "Такое  предложение  усилит  напряжение  в  обществе, 
референдум превратится в пиар-акцию промосковских сил. Парламент не примет его результаты".

Депутат из Партии регионов Тарас Чорновил в беседе с "Известиями" признал: "Повышение статуса русского в 
нынешних условиях нереально". Правда, Верховная рада может "реализовать положения подписанного Виктором Ющенко 
Универсала". Он гарантирует русскому "свободное развитие".

Придание  русскому  государственного  статуса  считает  реальным разве  что  бывший  депутат  Верховной  рады, 
нынешний крымский парламентарий Нестор Шуфрич. Сам украиноязычный, он уверен: Крым останется русским, а за всю 
Украину еще стоит побороться.

Между тем Партия регионов  вместе  со  своим лидером — премьером Виктором Януковичем начала  борьбу  с 
Севастопольского телевидения. "Регионалы" объявили "вопиющим нарушением прав человека" круглосуточное вещание 
телекомпании на украинской мове.

Киркоров в Ивано-Франковске осудил "языковую инквизицию" России
19.10.06, http://www.izvestia.ru

Владимир Литинский
Российский эстрадный певец Филипп Киркоров не ощутил дискриминации русского языка в Ивано-Франковске и 

сомневается  в  обоснованности  заявлений  официальной  Москвы  по  этому  поводу.  Об  этом  сообщает  корреспондент 
"Известий в Украине".

В понедельник жители и гости прикарпатской столицы имели возможность посетить концерт Филиппа Киркорова, 
на  котором  побывал  и  мэр  города  Виктор  Анушкевичус  вместе  с  супругой  Лидией.  Во  время  выступления,  сделав 
небольшую  паузу  между  песнями,  Киркоров  высказал  свое  мнение  относительно  "языковой  инквизиции",  заявлений 
Министерства иностранных дел России и отдельных публикаций в СМИ по вопросу языковой проблемы.

"В первую очередь, меня возмутила ложь о том, что якобы мое имя на афишах было написано как "Пилип", — 
отметил Киркоров. — Я не одобряю заявлений Москвы о притеснении языка в Ивано-Франковске. Напротив, я готов сегодня 
перед  вами  заявить,  что  никакой  дискриминации  русского  языка  в  этом городе  нет.  Ивано-Франковск  является  очень 
гостеприимным городом, и я очень люблю здесь бывать. Для меня Ивано-Франковск — второй дом".

Как  известно,  27  сентября  МИД  России  распространил  комментарий,  в  котором  указывается,  что  "факты 
дискриминации русского  языка  в  Украине  больше нельзя  игнорировать  и  представлять  как  малозначимое явление".  В 
частности,  МИД  указал,  что  в  западных  регионах  Украины  власть  пытается  вытеснить  русский  язык  не  только  из 
традиционной сферы официального общения, но и из бытовой. В начале октября российские журналисты, которые прибыли 
в  Ивано-Франковск  с  целью  изучения  проблемы  дискриминации  русского  языка,  также  не  почувствовали  со  стороны 
населения предвзятого отношения к русскому языку.
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Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников
Политический гламур
По сообщению ИНТЕРФАКС, Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 3 января 2007 года, в Алма-Ате  

встретился с  представителями казачьих  организаций республики.  Как всегда,  он не  скупился  на комплементы:  «Я  
думаю,  что  ваши  организации  как  часть  ассамблеи  народов  Казахстана  сыграли  огромную  роль  в  становлении  
Независимости нашей страны - республики Казахстан. 15 лет казахстанский народ живет в условиях мира, согласия …
Наша  Конституция  начинается  со  слов  «Мы,  народ  Казахстана»  и  запрещает  межнациональную,  
межконфессиональную, сословную и родовую рознь, гарантирует равенство прав всех, кто живет в нашей стране,  
невзирая на национальность, язык, религию. Выполняя Конституцию, мы построили нашу страну и достигли больших 
успехов. Сохраняя это единство и доверие, мы сможем взять новые высоты, которые создадут условия для лучшей  
жизни всех казахстанцев», - сказал глава государства. Он подчеркнул, что Казахстан намерен поддерживать развитие  
дружественных отношений с соседними государствами, прежде всего - с Россией. В память об этой встрече казаки  
подарили президенту коня, казачью булаву и бурку.

Комментируя это событие, автор статьи «Политический гламур» Игорь Курбатов не разделяет восторга  
казаков,  а  высказывания  Нурсултана  Назарбаева  расценивает  не  иначе  как  глумление  над  проблемами  русской  
диаспоры.

06.01.2007, http://www.russians.kz
Игорь Курбатов

Таким образом, казахские власти в очередной раз продемонстрировали, что «русский вопрос» для республики не 
является актуальным.  Более того,  президент  Назарбаев  пообещал представителям «нетитульного» населения места в 
Парламенте и во властных структурах страны и гарантировал «равенство прав всех, кто живет в нашей стране, невзирая на 
национальность,  язык,  религию».  Кроме  того,  он  ещё  раз  подчеркнул,  что  для  Казахстана  по-прежнему  остаются 
приоритетными дружественные отношения с Россией.

Между тем, ситуация с положением русскоязычного населения в Казахстане далека от идеальной. В последнее 
время в  республике усилились  антирусские  и антироссийские  настроения,  и  все признаки свидетельствуют о  том,  что 
президент Назарбаев  пытается «мягко»  дистанцироваться от  России,  выстраивая сепаратные отношения с  Западом и 
НАТО.  Не  случайно  Генсек  североатлантического  альянса  Яаап  де  Хооп  Схеффер  во  время  недавней  встречи  с 
Нурсултаном Назрбаевым в Брюсселе назвал Казахстан «ключевым партнёром НАТО в Центральной Азии».

Широкий  общественный  резонанс  получили  также  последние  заявления  президента  Назарбаева  об  усилении 
позиций государственного языка и намерении перевода графики казахского письма на латиницу. Такая «смена вех» дала 
серьёзные основания политологам и журналистам говорить об изменении Нурсултаном Назарбаевым политического курса 
страны и выходе Казахстана из сферы пространства русского языка и, соответственно, – из-под российского влияния.

Разумеется, политические зигзаги казахстанского лидера не остались незамеченными Кремлём. И в этой связи 
замена в российском посольстве в Астане «номенклатурного» Бабичева на карьерного дипломата Михаила Бочарникова 
выглядит целесообразной и оправданной.  Есть резоны считать, что в отличие от «управляемого» бывшего помощника 
Черномырдина новый посол (с опытом работы в неспокойной Абхазии) будет более адекватен в меняющейся ситуации и 
последователен в отстаивании российских интересов.

Президент  Назарбаев  счёл  необходимым  смягчить  «великодержавные»  акценты  и  попытался  успокоить 
русскоязычное  население,  заявив,  в  частности,  что  русский  язык  должен  использоваться  наравне  с  государственным 
казахским  языком.  Поэтому  состоявшуюся  встречу  с  казачеством  следует  рассматривать  как  попытку  Нурсултана 
Назарбаева - ничего радикально не меняя в национальной политике - ограничиться официозом и протокольной риторикой.

«К сожалению, за прошедшие годы принципиальных изменений в сфере национальной политики не произошло. … 
Несмотря на то,  что  в  материальном плане в  стране  «жить  стало  лучше и веселей»,  основания для отъезда  русских 
остаются прежними. Все они лежат на поверхности, это - устранение русскоязычного населения от участия в управлении 
государством,  посягательства  на  конституционный  статус  русского  языка  плюс  проявившиеся  в  последнее  время 
«великоханьские» тенденции во внутренней и внешней политике государства», - так сформулировал проблемы русских в 
Казахстане руководитель Славянского движения «Лад» Иван Климошенко.

Остаётся надеяться, что если прагматические интересы в правящей элите Казахстана всё же возобладают над 
«политическим гламуром», то «русский вопрос» может быть по-настоящему снят с повестки дня. Как вполне справедливо 
отметил президент Назарбаев,  защищая интересы народов,  проживающих в  Казахстане,  «тем самым мы сохраняем и 
возрождаем культуру, язык самой казахской нации».
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Пора подводить итоги
Интервью председателя Координационного Совета русских, казачьих и славянских организаций Казахстана,  

Верховного Атамана Союза казачьих общественных объединений Казахстана Юрия Захарова.
27.12.2006, http://www.russians.kz

ЛадИнформ
Корр.: Юрий Филиппович, расскажите, как обстоят дела сегодня в Вашей организации?

Более  года  прошло  с  момента  создания  Неформального  Координационного 
Совета  (НКС),  в  состав  которого  вошли  старейшие  русские,  казачьи  и  славянские 
организации Республики Казахстан: Русская община Казахстана, Союз казаков Степного 
края,  Союз  казаков  Семиречья,  Республиканское  славянское  движение  «ЛАД»  и  фонд 
«Благовестъ».  Сегодня  Координационный  Совет  -  официально  зарегистрированная 
представительная организация, про которую можно уверенно сказать, что она является 
ведущей общественной силой среди русскоязычного населения в деле поддержания мира 
и национального согласия на территории Республики Казахстан и имеет в своем составе 
свыше  пятидесяти  филиалов  общественных  организаций  во  всех  регионах  и  крупных 

городах. Все казачьи организации вошли в эту структуру.
Наши  цели  остаются  прежними:  популяризация  русской  и  казачьей  культуры,  христианское  просвещение, 

пробуждение национального самосознания русского народа, представительство в органах законодательной власти с целью 
защиты языкового равноправия во всех сферах политической и культурной жизни страны, укрепление авторитета Главы 
государства и разъяснение его политики, что мне кажется, мы прекрасно сделали во время прошедшей выборной кампании 
Президента Республики Казахстан.

Корр: Юрий Филиппович, что-то не слышно сегодня про Ассоциацию Русских Славянских и Казачьих Организаций 
(АРСК).

Это мертворожденная структура, представляющая нам якобы альтернативу, лоббируемая бывшим послом России 
и возглавляемая бывшим премьером С.Терещенко, созданная властью под славянский электорат на всякий случай, даже в 
период  предвыборной  кампании  себя  никак  не  проявила.  Она  включает  в  себя  десятка  полтора  руководителей 
коммерческих  структур  бывшего  премьера,  общественности  неизвестных.  Сегодня,  с  уходом Терещенко  и  Бабичева  с 
политической арены, заканчивает свое существование. Поэтому крайне удивительно было видеть Сергея Александровича 
среди награжденных за удачно проведенную предвыборную кампанию Президента.

Корр: Расскажите немного о вкладе Координационного Совета в победу на выборах Н.А. Назарбаева.
Мы,  несомненно,  оказали  решающее  влияние  для  мобилизации  на  сторону  Главы  государства  в  период 

предвыборной кампании общеславянского и русскоязычного электората, а также консолидировали на выборах казахскую 
часть нашего населения.

Начав эту кампанию задолго до выборов, в мае прошлого года, удачно сформулировали в опросных листах цель 
нашей акции,  а  именно:  «Поддерживаете  ли  вы решение  НКС выдвинуть  на  предстоящих выборах  кандидатуру  ныне 
действующего  главы  государства?»  Такая  формулировка  позволила,  не  нарушая  закон,  фактически  начать 
подготовительную, разъяснительную работу среди электората задолго до назначенной даты выборов. Миллион голосов 
наших граждан, собранных в поддержку этого решения, говорит сам за себя. Нашими активистами в канун выборов, из рук в 
руки, было роздано три миллиона листовок с разъяснением наших позиций, что тоже оказало большое влияние на исход 
голосования.

Корр: Как вы оцениваете работу пропрезидентских партий на прошедших выборах?
Со  стороны  официальных  организаций  и  партий,  выступивших  также  на  стороне  Президента,  было  много 

эффективной работы, но шума и политической трескотни, порядком надоевшей населению республики в предыдущие годы, 
было больше. Набивший оскомину еще с советских времен официоз лился рекой как с экранов ТВ так и в печатных СМИ, но 
все же им не удалось найти,  на мой взгляд,  ту  изюминку  и те факты,  которые были использованы Координационным 
Советом, объединившим в своем составе и ранее оппозиционные Президенту русские, казачьи и славянские организации.

Аргументы наши, основанные на трагических фактах нашей недавней истории и живое общение с избирателями, 
убедили большую часть наших сограждан проголосовать  за Н.А.Назарбаева.  Более ста  пятидесяти  концертов  по  всей 
стране, данные нашими самодеятельными коллективами, дополнили эту работу.

Корр: Как вела себя исполнительная власть в регионах?
Надо сказать, что часть акимов районов, городов и областей не только не соблюдали нейтралитет, но фактически 

работали на  руку  оппозиции,  пытаясь  даже  в  этот  ответственейший для  государства  период осложнить  нашу  работу. 
Задерживали наших активистов, кое-где усиленно начали форсировать введение казахского языка в делопроизводство, 
пытались даже запретить сбор голосов в поддержку Н.А.Назарбаева. И такие факты не единичны. Часть националистически 
и оппозиционно настроенной бюрократии под благовидными предлогами старалась всячески сорвать консолидацию вокруг 
Президента его предвыборного электората. Об этом я неоднократно докладывал в своих аналитических записках ныне 
Почетному председателю НКС Т.Досмухамбетову,  который много сделал для устранения прямого нарушения закона  о 
выборах и прочего произвола.

Корр: Вы говорите о безусловной победе на выборах, но все же критика в адрес Президента из-за применения 
административного ресурса была как со стороны оппозиции, так и иностранных наблюдателей…

Я не  знаю  ни  одного  случая  в  мире,  когда  проигравшая  сторона  была  бы  довольна  своим  результатом,  но 
справедливости  ради  хочу  заметить:  в  административном  раже,  и  уверен,  не  без  умысла  со  стороны  оппозиционно 
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настроенной части  нашей бюрократии,  выборы были частью дискредитированы баснословно высоким процентом,  хотя 
предполагаемый нами усредненный восьмидесятипроцентный барьер и так не оставлял камня на камне от оппозиции. 
Именно  эти  проценты  и  позволили  иностранным  наблюдателям,  прежде  всего  из  ОБСЕ,  говорить  о  применении 
административного ресурса…

Корр: Где же, по-вашему, находится корень наших проблем?
По  моему  глубокому  убеждению,  главной  опасностью  для  выработки  правильной  стратегии  развития  нашего 

государства,  укрепления  авторитета  Президента  сегодня  является  оппозиционно  настроенная  клановая  бюрократия, 
которая  потеряла  часть  своего  влияния  на  главу  государства  в  связи  с  его  избранием  демократическим  путём 
подавляющим  большинством  населения  Казахстана.  Именно  она  все  сделала  для  того,  чтобы  дискредитировать 
прошедшие выборы, в том числе и жестокими убийствами, а сегодня подталкивает Президента к нарушению данного им 
слова о незыблемости конституционного статуса русского языка, подсунув постановление о ведении делопроизводства на 
казахском языке и в перспективе переход на латиницу.

Три  месяца  до  этого  Президента  буквально  заваливали  письмами  о  мифическом  “массовом  недовольстве” 
казахских организаций положением в языковой сфере и готовности вывести несуществующие массы людей на улицы…

А делалось это прежде всего для того, чтобы выбить из-под главы государства его основную опору сегодня – 
русскоязычный электорат.

Ангажированные разными центрами влияния бюрократические структуры, опираясь на якобы благие намерения 
 на самом деле пытаются сделать Президента заложником своих узкокорыстных интересов и претензий ,״заботы о нации״
на  верховную  власть  в  государстве,  ведь  казахская  часть  электората  всегда  будет  раздроблена  по  межклановым, 
межжузовым и властным амбициям. Они прекрасно это поняли после выборов. Поэтому и сделали все для того, чтобы 
лишить  Президента  массовой  поддержки  населения,  подталкивая  нарушить  слово,  данное  избирателям  в  период 
предвыборной кампании. Ведь только опираясь на русскоязычный электорат, Президент легитимным путем, при наличии 
иностранных  наблюдателей  мог  провести  через  референдум  любое  свое  решение  по  изменению  государственного 
устройства или законодательной власти в нашем государстве. Теперь такая поддержка, учитывая административный раж 
нашей, очень поднаторевшей в защите своих клановых интересов бюрократии, была бы проблематична. Оппозиция во 
власти  обязательно  довела  бы  перевод  делопроизводства  на  казахский  язык  до  абсурда,  чтобы  вызвать  массовое 
недовольство народа. Но в своих предпраздничных выступлениях Нурсултан Абишевич четко обозначил акценты, сказав, 
что  Конституцию  никто  не  отменял,  документооборот  должен  вестись  на  двух  языках  –  русском  и  казахском.  Хотя 
подталкивание  Президента  к  противостоянию  с  широкой  общественностью  продолжается.  Зачем,  скажите,  главе 
государства заниматься праворульными автомобилями? Их сегодня в Казахстане сотни тысяч. Умножьте на десять. Это 
миллионы недовольных граждан. Это опять из той же оперы создания вакуума вокруг Н.А.Назарбаева.

Корр: Чем нам грозит массовый выезд русского и русскоязычного населения ?
Массовый выезд славян, да и не только их, поставит крест на амбициозной программе вхождения Казахстана в 

пятьдесят  наиболее  развитых  стран  мира,  которая  и  так  уже  под  вопросом,  учитывая  кабальный банковский  процент 
стоимости кредитных ресурсов для малого и среднего бизнеса, а также населения Республики Казахстан.

Напомним, что ни одна из развитых стран не имеет четырнадцати процентной кредитной ставки, под которую 
финансируется у нас сегодня большинство участников рынка. В странах, совершивших экономический прорыв за последние 
десятилетия, банковский процент законодательно ограничивается и не может превышать одного – трех процентов годовых. 
Финансы – кровь экономики. Именно банковский процент, если смотреть в корень, есть основа всех наших бед, ибо он 
порождает  застой,  инфляцию,  коррупцию  и  является  альфой  и  омегой  экономики.  Президент,  как  все  гениальные 
руководители, не являясь финансистом, интуитивно чувствует эти путы, и не раз говорил об этом банкирам, но кто-то 
технично уводит его от решения этой проблемы.

Не надо забывать, что свято место пусто не бывает. Казахстан стоит перед подписанием договора о вступлении в 
ВТО, который, в свою очередь, предполагает не только свободное движение товаров, финансов и услуг, но также и рабочей 
силы.

Завтра  на  место  уехавших  русских  людей  приедут,  скорее  всего,  китайцы  –  люди,  конечно,  работящие,  но 
абсолютно чуждые нам по менталитету. Максимум через пять лет их в республике будут уже сотни тысяч. О настоящих 
намерениях «великого желтого дракона» говорит и программа переселения двухсот пятидесяти миллионов китайцев из 
центральных районов Китая на сопредельные с Казахстаном территории. Предки казахов не хуже сегодняшних вождей 
знали свой язык, обычаи, нравы, обладали железным духом настоящих степняков и так же, как сегодняшняя элита, стояли 
перед выбором: Китай или Россия? Они его сделали, и сегодня мы видим, что исторический выбор был верен. Стоит ли 
уходить от России, подталкивать к эмиграции русское население, чтобы назавтра лишиться не только государственности, 
но и самого права именоваться титульной казахской нацией?

Нужно, наоборот, расширять возможности диалога с русской и казачьей диаспорой. Дать ей представительство в 
Сенате и Парламенте. Нурсултан Абишевич как-то сказал, что в Государственной Думе огромной Российской Империи было 
восемь  депутатов  казахов.  Подчеркиваю  –  казахов,  а  не  казахскоязычных  иванов,  родства  не  помнящих.  Сегодня 
представителей русского и казачьего народа нет в Парламенте республики Казахстан. Те, кто первыми начинают топать 
ногами при слове «русский» или «казак», нас в Парламенте не представляют. Это остатки денационализированной, старой, 
партийной  и  советской  номенклатуры,  сладко  дожевывающие  осколки  интернационализма,  под  ироничные  улыбки 
делегатов титульной нации, хоть и с русскими именами и фамилиями. Да и их во власти можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Кадровая политика у нас в государстве никуда не годится. Ее, однозначно, нужно менять, чтобы снять вопросы 
и у мирового сообщества.

Корр: Казаки выбрали Почетным Атаманом Н.А. Назарбаева, что дальше?
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Здесь можно сказать, что я абсолютно спокоен за будущее своих казаков. Обостренное сегодня национальное 
самосознание казахов обязательно приведет к межнациональным конфликтам с китайцами. Естественно, что мы будем 
совместно с титульной нацией опять приводить в чувство великих ханьцев, что уже было в нашей истории. Конечно, я не 
оставляю и свою мечту возродить ДОСААФ и поручить это казакам. Готовить на его базе защитников отечества, изучать 
государственный язык,  чтобы в армию молодежь шла двуязыкая.  Казачья идеология,  благородная,  наднациональная и 
надрелигиозная по сути, подходит для воспитания молодежи более всего. Нужно только освободиться от старых советских 
стереотипов  о  казачестве  и  поставить этот  красивый и суровый народ на службу государству.  Казаки  готовы служить 
Родине, а она у нас одна – Республика Казахстан. Я думаю, Нурсултан Абишевич свой казачий народ поддержит. Ведь ему 
впервые в  мировой  истории оказана  казачьим народом такая  часть.  Ни  Путин,  ни  Лукашенко,  ни  Ющенко  Почетными 
Верховными Атаманами не избраны.

Корр: Юрий Филиппович, вы не одобряете вступление Казахстана в ВТО, почему?
Вообще-то нам, богатейшей сырьевой стране, вступать в ВТО, на мой взгляд, не нужно. Сырьё у нас покупали, 

покупают и покупать будут, если проявим суверенную волю, на наших условиях, а вот всё остальное, что ещё есть или 
народилось  в  технологической  сфере,  будет  растоптано  раз  и  навсегда.  По  этому  поводу  необходимо  организовать 
дискуссию  в  средствах  массовой  информации,  с  привлечением  высококлассных  специалистов  по  фондорыночным 
механизмам управления развитием государства, из экономистов - патриотов России, таких как С.Глазьев, Ю. Забродоцкий, 
М.  Загребельный.  Я готов пригласить этих людей в Казахстан,  и уверен,  они не откажутся нам помочь.  Такого класса 
специалистов в нашем правительстве просто нет, а вот лоббировать за мзду чужой интерес желающих - хоть отбавляй.

Мир меняется на наших глаза и, к сожалению, не в лучшую сторону. Не будем проявлять национальный эгоизм, 
нас  будут  грабить,  делая  при  этом  приятные  комплименты  и  дружески  похлопывая  по  плечу.  Единственная  цель 
надгосударственных структур управления - максимально выгодный покупателю доступ к нашим ресурсам. Информация, 
относящаяся к фондорыночным механизмам управления развитием, относится к наиболее тщательно оберегаемым тайнам 
политико-экономической элиты мира. Этой информации нет в учебниках. Она дается выборочно в зависимости от места, 
занимаемого в иерархии управления. Кто, например, в правительстве Казахстана знает о многоярусной тайне процента? 
Предполагаю, что никто. Без этих знаний нас всегда будут мотивировать и обыгрывать...

Корр: Судя по передачам российских средств массовой информации, наша историческая Родина находится на 
экономическом подъеме, так ли это?

Нет, это не так. Приведу лишь один пример. Мэр Москвы Ю.М. Лужков объявил недавно о покупке в Германии 
пассажирских автобусов на сумму в два миллиарда долларов. Ладно, что-то бы покупал Чубайс, на такую сумму инвестируя 
чужую экономику. Все было бы понятно без слов: что-то купили бы, но большую часть украли… Но когда государственник 
Юрий Михайлович,  человек порядочный,  патриот России,  идет на такой шаг,  это говорит лишь об одном,  что некогда 
сильнейшая отрасль промышленности произвести такое количество отечественных автобусов или не в состоянии, или эта 
отрасль просто загублена. И таких отраслей в России немало,  если не сказать большинство.  В одном из  предыдущих 
номеров мы печатали статью о катастрофическом состоянии Вооруженных сил России, советую также прочесть…

Положение усугубляется еще и тем, что сегодня Россия, как государство, и русский народ, как нация, находятся в 
катастрофическом  положении. Естественная״   убыль״ населения,  в  основном  русского,  составляет  примерно  полтора 
миллиона в год. Русский народ в России живет сегодня на положении национальных меньшинств, находясь в абсолютном 
большинстве  на  своей  исконной  территории,  со  всеми  вытекающими  отсюда  проблемами.  Не  выработаны  не  только 
стратегия развития государства и национальная идея, нет видения ближайшей перспективы, к которой может привести тот 
или иной шаг. Об этом говорит и недавний указ В.В.Путина «О поддержке соотечественников за рубежом». Мы дали ему 
оценку в открытом письме, опубликованном в наших изданиях.

На фоне образования национальных государств по периметру России, после разгрома СССР, положение русского 
народа  становится  все  более  нетерпимым.  Его  открытое  недовольство  положением  дел  умело  направляется  частью 
праволиберального,  нерусского  по  крови  и  духу  правительства  и  средствами  массовой  информации  в  русло 
межнациональных распрей,  что грозит  развалом уже самой России.  Понятно,  что Великий Русский Народ не потерпит 
такого  положения,  когда абрамовичи и  им подобные “зарабатывают” миллион долларов  в  час,  а  русская нация имеет 
семьсот  тысяч сирот,  чего никогда  в  её истории не было,  и  народ наш тает,  как  весенний снег  на  солнце,  что также 
недопустимо.

Уверен,  Русский  марш  победоносно  пройдет  в  ближайшее  время  по  всей  России,  и  она  будет  объявлена 
государством  самоопределившегося  русского  народа,  а  титульной  нацией  государства  будут  названы  русские, 
единственная на сегодня крепь его. Они имеют на это все исторические права, в том числе и по международным законам. И 
если этого, не дай Бог, не произойдет, то дни России и нашего государства будут также недолгими. Югославский вариант 
неизбежен.  Поэтому,  с  точки  зрения  геостратегических  интересов,  Казахстану  нужно  не  только  не  создавать  лишних 
проблем своему тяжело раненному великому соседу, но и всячески его поддерживать. Другого пути для укрепления России, 
а значит и Казахстана, просто нет.

Корр: Вы недавно вернулись из Москвы, где выступили на съезде Конгресса Русских Общин у Д.Рогозина. О чём 
шла речь?

Я не собирался выступать с публичной дискуссией. Но Дмитрий Олегович в полемическом задоре допустил в 
своем выступлении, мягко говоря неточность, назвав русскими земли Семиречья. Я исправил его, сказав, что сама по себе 
такая постановка вопроса оттолкнет от него сторонников в Казахстане не только среди национальной элиты, но и простого 
народа, в том числе и казачьего, который ему симпатизируют. Земли Семиречья – это родовые земли казахов, которые 
казаки помогли отстоять братскому народу от китайцев, коканцев и джунгар. Мы – потомки тех казаков, сегодня являемся 
равноправными гражданами нашей страны. Вот такая трактовка - вопросов не вызовет, будет политически корректной и 
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исторически верной. Я также сказал, что у татар, башкир, якутов и других коренных народов другой родины кроме России 
тоже  нет,  и  если  оттолкнуть  эти  народы  лозунгом:  «Россия  для  русских»,  а  желающих  это  сделать  достаточно  у 
политических противников Д. Рогозина, то любая организационная кампания партии, а именно эту задачу ставил съезд, 
будет обречена на неудачу. Нужно сказать,  что Дмитрий Олегович со мной согласился,  а зал проводил меня долгими 
аплодисментами.

Корр: Юрий Филиппович, ну что вы все Россия да Россия… Вот вступим в НАТО и никаких проблем.
Надежды некоторых наших политиков на то, что удастся заменить российский зонтик на американский, более чем 

тщетны.  В  этом легко  убедиться,  если  знаешь о  триллионном запасе  пустых американских  долларов  в  банках  Китая, 
которые легко могут быть использованы как финансовая дубина для ретивых янки. А многомиллионная китайская диаспора 
внутри  Америки  наверняка  располагает  не  одной  сотней  тысяч  специально  подготовленных  людей  для  жесткого 
противостояния  в  случае  силового  конфликта  между  двумя  странами  и  может  сделать  так,  что  исламский  терроризм 
покажется Америке детской шалостью. Имея такие рычаги влияния на дядю Сэма, Китай не допустит сюда США. Не нужно 
забывать  также  и  об  исторических  притязаниях  великого  соседа  на  наши земли.  Для убедительности  приведем здесь 
статью с выдержками из выступления посла Китая в ООН:

«Посол Китая в ООН попросил США "заткнуться"»
Вчера посол Китая в ООН Ша Цзукан в грубой форме предостерег Вашингтон от вмешательства во внутренние 

дела  КНР.  Отвечая  на  вопросы  журналистов  BBC  о  растущем  военном  бюджете  КНР,  господин  Ша  не  выдержал: 
"Население Китая в шесть раз больше, чем население США. Так что пусть американцы заткнутся и сидят тихо – так будет 
лучше для них". "У США есть право самостоятельно решать внутренние вопросы, так пусть не суют нос во внутренние 
вопросы  Китая",–  продолжал  дипломат.  А  затем  господин  Ша  Цзукан  заявил,  что  в  случае  объявления  Тайванем 
независимости при поддержке любого государства Китай применит военную силу. "Каждый сантиметр китайской земли нам 
намного  важнее  жизней  наших  солдат",–  открыто  заявил  китайский  посол  в  ООН.  Столь  резких  высказываний  от 
официальных лиц КНР не  было слышно уже  несколько  лет.  И  хотя  откровения Ша  Цзукана  вполне  могут  стоить  ему 
карьеры,  слова  посла  Китая  в  ООН  вполне  отражают  радикализацию  позиции  китайской  верхушки  в  отношении 
тайваньского вопроса и возможного противостояния с США.

Источник – «КоммерсантЪ»
Корр: Да, не очень веселая картина получается. Что бы вы хотели сказать в завершение нашего разговора?
Не очень веселая, но и не очень грустная. Все вопросы, которые мы сегодня обсудили, решаемы при наличии 

доброй воли и межнационального диалога. Необходимый экономический и политический потенциал, благодаря Президенту, 
у нашего государства для этого есть. Дай Бог ему здоровья!

А мы поздравляем наших соотечественников с праздником, желаем всем крепкого здоровья, богатого достархана, 
процветания  нашей  Родине  и  еще  раз  призываем  правительство,  парламент,  казахские  национальные  организации, 
обращаем внимание спецслужб Республики Казахстан, обязанных охранять государство, оставить в покое на обозримую 
перспективу  конституционный  статус  русского  языка.  Его  понижение  ни  к  чему  хорошему  не  приведёт,  но  неизбежно 
радикализирует русские, казачьи и славянские общественные организации вне зависимости от желания их руководителей, 
спровоцирует новую волну миграции. Это не нужно сегодня никому: ни государству, ни Президенту Республики Казахстан, 
ни, прежде всего, титульной нации государства – казахскому народу, который своим терпением, добротой и щедростью 
открытой миру души заслужил огромное уважение всех народов нашей многонациональной Родины и прежде всего казаков.

Русская диаспора в Европе
Новогодняя елка в Лондонской школе русского языка и литературы

04.01.2007, http://eursa.org
Владимир ВИДЕМАН

В северной  холмистой  части  Лондона,  через  Мазвелл Хилл,  Ист-Финчли и  Голдерз 
Грин тянется своеобразная "школьная зона",  в  которой расположено несколько лучших -  как 
говорят  общественные  рейтинги  -  во  всей  Британии  государственных  начальных  и  средних 
школ. В этих живописных зеленых местах селятся семьи преимущественно с детьми, в расчете 
на  недорогое  и  при  этом  высококачественное  образование  для  своих  чад.  Все  чаще  среди 
учащихся этих школ можно встретить детей из русскоговорящих семей. Это не удивительно: в 
последнее время в британскую столицу приезжает из постсоветского пространства все больше 

специалистов  среднего  звена  -  IT-специалистов,  архитекторов,  юристов,  сотрудников  российских  фирм  и  культурных 
учреждений.

Многие  приезжают  с  семьями  и  селятся  в  "школьной  зоне"  Северного  Лондона, 
прослышав от сотечественников и местных авторитетов о "лучших во всей Британии школах". 
Тем более, что в самом центре этой "зоны" расположен кампус Лондонской школы русского языка 
и литературы, где дети из русскоговорящих и смешанных семей могут совершенствовать навыки 
родной речи и приобщаться к культурным традициям "метрополии". Чего стоит один наш Новый 
год!

Наши  соседи  по  лестничной  площадке  -  еврейская  семья.  "А  вы  празднуете 
Рождество?" - спросила меня соседка за неделю до Крисмеса. "Вы знаете, - ответил я ей, - там, где мы родились и выросли, 
в СССР, самый главный праздник в году был Новый год. Его все любили, все отмечали, и взрослые, и дети. Так что для нас 
праздник  номер  один -  это  Новый год,  а  Рождество  и  иные  религиозные праздники  -  это  культура  наших  бабушек  и 
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дедушек".  Тем  не  менее,  поздравительную  открытку  на  Крисмес  я  от  соседей  получил.  А  нам  теперь  что  делать? 
Поздравлять религиозных евреев с Рождеством - вроде как неадекватно, а не ответить на поздравление - еще более. По 
счастью, я обнаружил в магазине открытку с "сезонными поздравлениями", которая вроде как и поздравляет, но при этом не 
уточняет, с чем конкретно. Вроде как с хорошей погодой...

После этого о роли Нового года в отечественной культурной традиции я задумался серьезно. Русские родители 
ребятишек, бегающих сегодня в английские школы, помнят, вероятно, свое приобщение к мистерии Новогодней елки еще в 
детском саду:  "В  лесу  родилась  елочка..."  Хоровод,  ведомый Снегурочкой,  совершает  ритуальный  обход украшенного 
чарующими игрушками древа мира, а белобородый Дед Мороз вынимает из мешка, словно из рога изобилия, бесчисленные 
подарки. А потом - карнавал, маски, костюмы... Школьные елки заканчивались танцами, студенческие - буфетом.

Все это - пожалуй, кроме танцев - можно было пережить live на Новогодней елке в Лондонской 
школе русского языка и литературы. Впрочем,  танец тоже был, да еще какой! Пара старшеклассников 
порадовала старшее поколение харизматическим рок-н-роллом в духе фифтиз, исполненным на сцене. С 
этой  же  сцены  прозвучали  стихи  и  песни  в  исполнении  учеников  школы  -  от  самых  маленьких  до 
выпускников. А еще были классический балет, свободная импровизация и даже целый мини-спектакль по 
юмористическому рассказу М.Зощенко «Елка», представленный старшими ребятами. И все - на русском 
языке!  В  финале  новогоднего  представления  ученики  4-го  и  5-го  классов  показали  музыкальную 
композицию с любимыми героями классических сказок: Золушкой, Феей, Королем и Трубадуром, Принцем 

и Принцессой, стойким оловянным Солдатиком и его преданной Балериной. Зал ахнул, когда, по мановению волшебной 
палочки Феи, на сцене оказался огромный праздничный торт. Сказочные герои зажгли свечи и по очереди произнесли свои 
новогодние пожелания ребятам и взрослым. И торт, и свечи были настоящие. Это был чудесный сюрприз!

В  перерыве  гости  и  участники  праздника  смогли  полакомиться  традиционными  русскими  блюдами  в 
разукрашенном школьном буфете. Во втором отделении встречали Деда Мороза, водили хоровод со Снегурочкой. Даже 
Баба Яга и Черт не смогли победить веселье и присоединились к нему сами: слушали детские стихи и песенки и помогали 
Деду Морозу раздавать призы и подарки. Завершил елку конкурс костюмов. Одних только участников набралось почти 
четыре  десятка,  так  что  Колдунье  (кельтской  Бабе-Яге),  как  главе  жюри,  пришлось  напрячь  все  свои  магические 
способности, чтобы разрешить загадку лучшего костюма. В общем, победили девочки. Хотя и мальчики без подарков домой 
не ушли.

Главная фигура всего празднества – Дед Мороз - был в своем облике настолько харизматичен, что напомнил мне 
лучших  школьных  дедов-морозов  детства.  И  песни  -  те  же,  и  прибаутки,  и  хороводы...  Правда,  жизнь  вносит  свои 
коррективы. Младшее поколение жителей Британии воспитывается уже далеко не на "Веселых картинках", и даже не на 
Микки-Маусе. Спанджбаб, Стефани, Капитан Блубер - вот герои наших самых маленьких. Это уже глобальная мифология. 
Но Дед Мороз пока еще держится как ньюсмейкер: ведь только он бесплатно раздает подарки всем желающим!

В Лондоне начинается "Русская зима"
04.01.2007, http://eursa.org

Сегодня  будет  дан  старт  основным  мероприятиям  в  рамках  фестиваля  "Русская  зима"  на  Трафальгарской 
площади.

Первым из них станет традиционный прием в представительстве РИА Новости в Лондоне. На него приглашены 
около 70 гостей, среди которых организаторы фестиваля из компании Eventica, представители мэрии Лондона, посольства 
РФ в Великобритании, российские и британские журналисты, парламентарии, деятели культуры и искусства.

9 января в Гилдхолле - церемониальной ратуше лондонского Сити - будет торжественно открыта фотовыставка 
РИА Новости "Советские времена",  приуроченная к  90-летию Октябрьской революции.  12 января там же,  в Гилдхолле 
состоится прием для участников и гостей фестиваля "Русская зима".

Список высоких гостей для этого мероприятия постоянно пополняется, однако уже сейчас известно, что среди них 
будут кинорежиссер Никита Михалков и известные спортсмены прошлого Ирина Роднина и Владислав Третьяк, а также 
группа губернаторов российских регионов.

Во время вечера перед приглашенными выступят многие из приглашенных на фестиваль российских музыкантов. 
На следующий день, 13 января, они будут развлекать публику на Трафальгарской площади уже непосредственно во время 
фестиваля, который традиционно приурочен к празднованию российского Старого Нового года.

Как сообщил РИА Новости главный организатор фестиваля Сергей Колушев,  уже подтвердили свой приезд в 
Лондон известный рок-музыкант  Гарик Сукачев  со своей группой,  финалист  конкурса "Евровидение-2006"  Дима Билан, 
молодая  исполнительница  народных  песен  и  романсов  Пелагея,  известная  группа  "Ногу  Свело"  во  главе  с  Максом 
Покровским, записавшая саундтрек к фильму "9 рота" группа "Токио", ди-джеи Федоров и Венгеров. Фольклорная программа 
выступлений  будет  представлена  солистами  хора  Свято-Данилова  монастыря,  ансамблем  "Казачья  душа"  из 
Краснодарского края, известным фольклорным коллективом "Гжель".

Кроме того, на площади будут выступать артисты московского цирка на Цветном бульваре. Также празднования 
Старого Нового года во время фестиваля "Русская зима" на Трафальгарской площади в Лондоне ознаменуются приездом 
самого настоящего Деда Мороза из Великого Устюга.

Праздник,  где  собираются  и  проживающие  в  Великобритании  выходцы  из  России  и  стран  СНГ,  и  простые 
британцы, организован компанией Eventica при поддержке Российско-британской культурной ассоциации. Также в числе 
организаторов  -  мэрии  Москвы  и  Лондона,  Российский  экономический  форум  и  Российское  агентство  международной 
информации РИА Новости.

По данным организаторов, на подобный фестиваль в январе 2006 года пришло около 75 тысяч человек.
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Фестиваль гармонично вписался в череду подобных празднований различных национальных культур - ирландский 
День Святого Патрика, китайский Новый год, индийский праздник Дивали, карибский карнавал в Ноттинг-Хилле и другие. 
"Пока я остаюсь мэром Лондона, я сделаю все возможное, чтобы фестиваль "Русская зима" проводился каждый год", -  
пообещал мэр британской столицы Кен Ливингстон.

Между  организаторами  предстоящего  фестиваля  и  заявочным  комитетом  по  выдвижению  Сочи  в  качестве 
столицы Олимпиады-2014 достигнута договоренность о проведении совместной акции.

Колушев ранее сообщил, что в британскую столицу планируют приехать глава заявочного комитета, вице-премьер 
российского правительства Александр Жуков, а также известные спортсмены и олимпийские чемпионы.

Зимнюю тематику праздника поддержит и уникальный сеанс  игры в  "ледяные шахматы",  который пройдет по 
телемосту между Москвой и Лондоном одновременно в обеих столицах 11 января.

Как  сообщили  РИА  Новости  в  мэрии  британской  столицы,  которая  устраивает  данное  мероприятие,  оно 
перекликается  с  организованным  в  январе  2006  года  "обменом"  Лондона  и  Москвы  ледяными  копиями  своих 
достопримечательностей.  Тогда  москвичи  увидели  на  Пушкинской  площади  ледяной  Биг  Бен,  а  лондонцы  на 
Трафальгарской площади - собор Василия Блаженного, установленным. Матч также призван открыть третий фестиваль 
"Русская зима" на Трафальгарской площади Лондона.

Игра будет проходить на огромных досках площадью 64 квадратных метра каждая. Игроки будут использовать во 
время матча фигуры, выточенные изо льда. В оформление фигур планируется включить узнаваемые элементы знаменитых 
московских и лондонских достопримечательностей.

Во время игры команду Лондона возглавит знаменитый британский шахматист Найджел Шорт, команду Москвы - 
экс-чемпион мира по шахматам Анатолий Карпов. "Найджел и Анатолий будут советовать своим командам, какой ход лучше 
сделать, в стремлении привести их к победе, а зрители смогут наблюдать за течением игры благодаря огромным экранам, 
на которых будет вестись трансляция матча", - рассказали устроители мероприятия.

Среди участников команд будет немало британских и российских знаменитостей,  чьим хобби является игра в 
шахматы. В их числе, например, известный британский писатель Питер Акройд и другие.

Встреча членских организаций Союза русских обществ в Швеции
04.01.2007, http://eursa.org

В Стокгольме в Торговом представительстве Российской Федерации при поддержке 
Посольства России прошла встреча членских организаций Союза русских обществ.

Заместитель  торгпреда  Валерий  Коровкин  поприветсвовал  собравшихся. 
Председатель Союза русских обществ в Швеции Людмила Сигель в своем слове выразила 
надежду  на  плодотворное  сотрудничество  всех  членских  организаций,  которое  особенно 
важно в 2007 году, объявленном Россией Годом русского языка. Представила она также и 
шведского  политика  Наталью  Вригхед,  председателя  некоммерческой  организации  “Вакра 
росен“, входящей в Союз. Наталья поставила своей целью стать депутатом Европарламента 

и заниматься вопросами взаимоотношений Евросоюза и России.
Российский ансамбль популярной русской народной песни “Самарские узоры“ выступил с новогодним концертом. 

Лауреат  многих  конкурсов,  этот  профессиональный  коллектив  был  в  ударе,  блистал  красочными  костюмами, 
демонстрировал класс и виртуозность...

Гостей попотчевали русскими пирогами и чем бог послал, развлекли лотереей, оказавшейся беспроигрышной, и с 
миром отпустили по домам...

Стоит  отметить,  что  спонсоры  лотереи  художники  Елена  Виикхольм  и  Дмитрий  Жуков  приняли  массу 
комплиментов на импровизированной выставке их работ перед лотереей. А торговый представитель Российской Федерации 
в Королевстве Швеция Михаил Михайлович Петрик был на мероприятии от начала до конца, чем и воспользовались многие 
из присутствующих, чтобы побеседовать в неформальной обстановке.

Миграция. Демография. Гражданство.
Трудовые мигранты будут жить по правилам

Виктор Михайлов
С 15 января 2007 года вступают в силу закон о миграционном учете и обновленный закон о правовом положении 

иностранных граждан в Российской Федерации.
Законом упразднена разрешительная мера - регистрация иностранцев. Вместо этого вводится миграционный учет, 

который носит уведомительный характер. Более того, для того чтобы уведомить власти в лице Федеральной миграционной 
службы о  своем прибытии  достаточно  прийти  на  почту,  заполнить  специальный бланк,  приложить  к  нему  чек  оплаты 
госпошлины и отправить письмом в адрес миграционной службы.

Максимально  упрощается  общение  с  властями  российских  работодателей,  желающих  нанять  иностранцев, 
прибывающих в Россию в безвизовом режиме (то есть из стран СНГ, за исключением Грузии и Туркменистана).

Согласно подписанному президентом закону, разрешение на работу будет выдаваться с учетом квот, если они 
установлены правительством. Квоты могут устанавливаться в зависимости от профессии, специализации, квалификации 
иностранных граждан, страны их происхождения.  С учетом региональных особенностей рынка труда и приоритета для 
российских граждан ежегодно устанавливается допустимая доля иностранных работников в различных отраслях экономики. 
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Правительство  вправе  разрешить  осуществление  трудовой  деятельности  вне  пределов  субъекта  РФ,  на  территории 
которого  иностранцу  выдано  разрешение  на  временное  пребывание  или  временное  проживание.  Кроме  того,  срок 
временного пребывания может быть увеличен с 90 суток до 180 либо сокращен в зависимости от ситуации на региональном 
рынке труда.

Однако  изменения,  внесенные  в  закон  "О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ",  не  отличались 
последовательностью.  Вступающий  в  силу  с  15  января  закон  предусматривает  для  всех  иностранцев,  въезжающих  в 
Россию  в  безвизовом  порядке,  получение  разрешения  на  временное  проживание  без  учета  квот,  устанавливаемых 
правительством.  Однако одобренный 27 декабря Советом Федерации закон предполагает сохранить эту норму лишь в 
отношении  участников  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников, проживающих за рубежом, и членов их семей.

Механизм  исполнения  нового  законодательства  определило  правительство.  Основываясь  на  внесённых 
изменениях в закон о миграционном учете и обновленный закон о правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации  Правительства  Российской  Федерации  приняло  Постановление  от  22  декабря  2006  г.  N  783  «О  порядке 
определения исполнительными органами государственной власти потребности в привлечении иностранных работников и 
формирования  квот  на  осуществление  иностранными  гражданами  трудовой  деятельности  в  Российской  Федерации», 
которое было опубликовано 31 декабря 2006 г. в «Российской газете».

Постановлением  утверждены  «Правила  определения  исполнительными  органами  государственной  власти 
потребности в привлечении иностранных работников и формирования квот на осуществление иностранными гражданами 
трудовой деятельности в Российской Федерации».

Министерству здравоохранения и социального развития Российской Федерации поручено разработать и утвердить 
форму заявки работодателей, заказчиков работ (услуг), в том числе иностранных граждан, зарегистрированных в качестве 
индивидуальных предпринимателей, о потребности в рабочей силе для замещения вакантных и создаваемых рабочих мест 
иностранными работниками и порядок ее заполнения, так же

форму  представления  субъектами  Российской  Федерации  предложений  о  потребности  в  привлечении 
иностранных  работников  и  по  объемам  квот  на  осуществление  иностранными  гражданами  трудовой  деятельности  в 
Российской Федерации, а также требования к обоснованию этих предложений.

Оценку эффективности использования иностранной рабочей силы правительство поручает двум ведомствам - 
Минздравсоцразвития и Минэкономразвития. Им же поручено разработать методику такой оценки.

Правила регулируют порядок определения федеральными органами исполнительной власти и исполнительными 
органами государственной власти субъектов Российской Федерации потребности в привлечении иностранных работников и 
формирования квот на осуществление иностранными гражданами трудовой деятельности в Российской Федерации, под 
которыми понимаются квоты на выдачу иностранным гражданам приглашений на въезд в Российскую Федерацию в целях 
осуществления трудовой деятельности и квоты на выдачу иностранным гражданам, прибывшим в Российскую Федерацию в 
порядке, не требующем получения визы, разрешений на работу.

Определение потребности в привлечении иностранных работников и формирование квот осуществляются в целях 
поддержания оптимального  баланса трудовых ресурсов с  учетом содействия в  приоритетном порядке  трудоустройству 
граждан Российской Федерации.

Сколько иностранных рабочих рук какому региону требуется, должны назвать сами регионы. Правительство, со 
своей стороны, утверждает общие правила определения потребности в иностранцах и формирования квот на федеральном 
и региональном уровнях. Основа для этой работы - заявки работодателей.

За нарушение правил привлечения к трудовой деятельности иностранного гражданина и лица без гражданства 
вводятся следующие штрафы: для граждан 50 минимальных размеров оплаты труда (МРОТ), для должностных лиц 500 
МРОТ, для юридических лиц 10 тыс. МРОТ.

Более конкретно познакомиться с «Правилами определения исполнительными органами государственной власти 
потребности в привлечении иностранных работников и формирования квот на осуществление иностранными гражданами 
трудовой  деятельности  в  Российской  Федерации»  можно  в  «Российской  газете»  (Федеральный  выпуск)  №4263  от 
31.12.2006 года.

Белгородская область – один из самых привлекательных для иммигрантов 
регионов России

29.12.2006, http://www.ferghana.ru
Максим Красиков

Эмиграция  в  Россию  для  большинства  русскоязычных  жителей  Средней  Азии  -  это 
вопрос, который хотя и не всегда стоит на первом плане, но никогда не теряет своей актуальности. 
Думается, глава каждой русской семьи, живущей в Узбекистане, Киргизии, Казахстане или другой 
стране центральноазиатского региона, время от времени задается вопросом: как лучше поступить – 
остаться или уехать? И то, и другое - тяжело. Переезд в Россию - дело очень сложное, во многих 
случаях оборачивающееся большими проблемами, а то и просто катастрофой для решившихся на 
это семей.

Фото "ИА Фергана.Ру"
В течение полутора десятилетий, прошедших со времени распада Советского Союза, миллионы людей покинули 

обжитые  двумя-тремя  поколениями  русских  горы,  степи  и  долины  Средней  Азии  и  отправились  на  так  называемую 
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этническую родину.  Пожалуй,  ранние  иммигранты,  то  есть  те,  кто  успел уехать  в  девяностые годы,  имели некоторые 
преимущества перед теми, кто прибыл в Россию позже. Главным образом в том, что они не встречали трудностей при 
получении российского гражданства. Да и в ту пору в России жилье не было еще столь дорогим, как сегодня, когда во всех 
более или менее крупных городах оно стало практически недоступным. Поэтому людям нередко удавалось удачно и без 
особых потерь пережить переезд и твердо встать на ноги на российской земле.

Поселок Безлюдовка
В первой половине девяностых годов некоторое количество русских семей переехало из Киргизии в Белгородскую 

область  и  образовали  там свой  поселок  Безлюдовка.  Многие  попали  в  эту  область  случайно.  Покинув  Киргизию,  они 
семьями ездили по России в поисках наиболее благоприятных для жизни мест. Поселок, построенный ими, оказался весьма 
удачным, успешным и даже процветающим, что отметил, кстати, посетивший его однажды российский политик Евгений 
Примаков.

Практически все жители Безлюдовки - выходцы из Киргизии, играют заметную роль в социально-экономической 
жизни района, в котором они проживают. Например, обеспечивают пассажирские перевозки на линии Белгород-Шебекино, 
занимаются сельским хозяйством и так  далее.  При этом уровень жизни в  поселке выше,  чем в  средних белгородских 
деревнях. За десять лет,  прожитых на земле Белгородчины, русские выходцы из Киргизии успели обзавестись крепким 
хозяйством, выстроить себе капитальные дома, родить детей. В данном случае, безусловно, положительную роль сыграло 
то обстоятельство, что, попав в другую страну, люди все же жили бок о бок со своими земляками, а это во много раз  
облегчает ассимиляцию в новых условиях.

Трудности на новом месте
Но так повезло не всем. Из городов и сел Средней Азии, где за несколько десятилетий русского присутствия успел 

сложиться новый менталитет, отличный от традиционно русского, многие переселенцы выезжали в российскую глубинку, 
нравы  которой  далеко  не  идеальны,  и  которая  довольно  враждебно  настроена  по  отношению  к  чужакам.  Человек, 
выросший и проведший полжизни, скажем, в Ташкенте или Алма-Ате, попав в село средней полосы России (а это случай 
совсем не  редкий),  оказывался в  совершенно  непривычных и  зачастую недружелюбных ему условиях.  К  тому же  все 
осложнялось глубоким экономическим кризисом и тем хаосом, который царил тогда в России. В деревнях отторжение вновь 
прибывших иногда доходило до крайних форм. Нередко, пожив таким образом в какой-нибудь российской Алексеевке или 
Хомутове,  переселенцы вновь  продавали дома,  собирали вещи и отправлялись  искать  счастья в  крупные города,  а  в 
некоторых случаях и назад, в Среднюю Азию.

Успешный старт
Труднее всего пришлось мигрантам 2002-2004 годов, которые попали под пресс новых законов о гражданстве, 

ставивших их в тяжелейшие условия. Кроме того, в этот период цены на жилье в российских городах уже достигли такого 
уровня,  что  оно  стало  практически  недоступно  среднему  переселенцу.  Тем  не  менее,  поток  желающих  вернуться  на 
историческую родину не становился меньше. К русскоязычным выходцам из региона добавилось немалое число коренных 
жителей среднеазиатских республик, желающих поработать в России, а то и остаться там навсегда.

Несмотря на все административные препоны, многие и в это непростое для мигрантов время смогли «зацепиться» 
в России и начать успешно развивать небольшой бизнес на новом месте. Вот, например, один коренной киргиз, приехав 
несколько лет назад в Белгород, открыл небольшую закусочную «Золотая Юрта» на одном из городских рынков. Все это 
время она успешно работает, принося владельцу хороший доход. И таких примеров не так мало. Много подобных успешных 
предпринимателей из Средней Азии живет в Москве. Но немало было и неудачливых мигрантов, впрочем, как и сейчас.

Проблемы русскоязычных переселенцев
Каковы главные проблемы эмигрантов? Часто случается так, что, продав дома все, что можно, они приезжают в 

Россию без достаточных средств для покупки собственного жилья в городе. Но ехать в сельскую местность они тоже не 
хотят, и вынуждены снимать жилье, тратя на это очень большую долю своего заработка. В результате такие переселенцы 
оказываются  в  положении,  когда  никакой  реальной  перспективы  улучшения  жилищных  и  бытовых  условий  нет,  они 
попадают в замкнутый круг, выбраться из которого крайне трудно.

Учитывая опыт целого поколения мигрантов, те, кто сегодня готовится покинуть родные места в поисках лучшей 
доли, могут избежать многих ошибок, сделанных их предшественниками. Ведь могут надеяться на поддержку земляков, 
которые есть теперь почти в каждом крупном российском городе. Что же сейчас ждет мигрантов из Средней Азии в России?

На  этот  вопрос,  конечно,  нельзя  ответить  однозначно,  каждый  случай  особенный.  По  моему  мнению,  можно 
вполне  уверенно утверждать,  что  сейчас миграционная обстановка  в  России довольно тяжелая и,  пожалуй,  хуже,  чем 
десять-пятнадцать лет назад. Хуже в том смысле, что сейчас приезжему труднее пробиться и устроиться на новом месте, 
чем десятилетие назад, крайне сложно купить жилье. В то же время - сегодняшняя ситуация лучше, чем пару лет назад, так 
как теперь упрощена процедура получения гражданства, есть программы помощи иммигрантам,  хотя бы на бумаге и в 
разработках.

Помня обо всех тяготах и радостях миграции, плюсах и минусах того, что ожидает приезжих в России, нельзя, 
однако, исключать того, что большинство русскоязычных граждан Киргизии, Узбекистана и других республик все-таки будет 
вынуждено уехать - в силу различных национальных и социально-экономических причин,. Поэтому вопрос для большинства 
из них состоит даже не в том, ехать или нет, а в том, как сделать это легче и с наименьшими затратами. Остается пожелать 
им удачи и напомнить, что, с одной стороны, многим приходилось еще хуже, и что нужно быть готовым к трудностям, а с 
другой стороны – есть немало примеров отличной адаптации бывших бишкекчан, самаркандцев, карагандинцев и других на 
своей исторической родине, то есть - в России.

При выборе  конкретного  места  проживания  в  России  большого  внимания  заслуживает  Белгородская область, 
которая за многие годы приютила тысячи мигрантов из разных стран СНГ. Например, за 2005-й год население области 
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выросло за счет мигрантов на десять тысяч человек. Это, по большей части, трудоспособные люди среднего возраста, 
молодежь, хотя приезжают и пенсионеры (около 17 процентов мигрантов).  Представителей коренных народов Средней 
Азии, конечно, приезжает немного, где-то по одному проценту от каждой национальности. В основном, эмигрируют именно 
этнические русские (более 80 процентов от общего числа приезжих),  чьи родители когда-то уехали из РСФСР строить 
социализм в среднеазиатских республиках. Чаще всего это выходцы из Казахстана и Узбекистана.

Белгородская область достаточно популярна среди мигрантов. Это объясняется тем, что она довольно стабильна 
в  экономическом  плане,  в  ней  проводится  широкая  социальная  программа,  сам  Белгород  признан  одним  из  самых 
благоустроенных городов России. Кроме того,  в области более-менее мягкий климат, здесь растут те же урюк, яблоки, 
слива, черешня, что и в Узбекистане, Киргизии, и этот фактор не может не привлекать людей, привыкших к солнцу и теплу.  
Таким образом, Белгородчина является одним из наиболее привлекательных для иммиграции регионов России.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Стоит ли переезжать в Россию?
Мнения потенциальных иммигрантов из Казахстана.

19.12.2006, Фергана.Ру
Юлия Гужвенко

В уходящем году президент России Владимир Путин утвердил программу по содействию переселению в Россию 
бывших  соотечественников  из  постсоветских  республик.  Очевидно,  что  это  официальное  российское  предложение 
адресовано, в первую очередь, жителям Казахстана. Именно здесь находится самая внушительная по численности русская 
диаспора и, соответственно, резервы для возможного массового переселения. Диаспора в Казахстане составляет почти 4,5 
млн. человек плюс еще примерно 1 млн. "русскоязычных европейцев": белорусов, украинцев, немцев, евреев и других.

По  данным  последней  переписи  1999  года,  доля  русских  в  составе  населения  Казахстана  составляет  30 
процентов. Другой большой массив русских и "русскоязычных" проживает на Украине, но трудно себе представить, что 
жители Луганска, Харькова, Крыма и Одессы массово воспользуются путинским приглашением. Еще одна крупная русская 
диаспора находится в Узбекистане - около 2 млн. человек (почти 5,5 процентов населения). Однако диаспоры постепенно 
сокращаются в  численности,  и  программа переселения способна лишь подтолкнуть к  переезду из  депрессивных стран 
постсоветского региона тех, кто этого еще не сделал.

Борьба за трудовые ресурсы
В Казахстане  заявление  российского  руководства  спровоцировало  широкую общественную дискуссию о  путях 

развития наших государств, о некоторых результатах экономического роста за последние пятнадцать лет и, естественно, о 
последствиях возможной миграционной активности русских. По этому поводу высказывались такие видные казахстанские 
аналитики, как С.Жусупов, С.Акимбеков и другие.

На страницах прессы разгорелись и споры между националистами. Так, казахские радикалы предложили всем 
казахстанским  русским  поскорее  воспользоваться  приглашением  Путина.  В  свою  очередь,  аналогичным  образом 
настроенные русские радикалы воспользовались поводом, чтобы покритиковать национальную политику государства и тех 
из числа своих соотечественников, кто ему служит.

Борьба за потенциальные трудовые ресурсы становится жесткой, поскольку казахстанское руководство заявило, 
что  также  готово  встретить  и  разместить  в  Казахстане  своих  бывших  соотечественников.  Началось  повсеместное 
обсуждение вопросов о том, что русским живется в Казахстане, в принципе, неплохо, о занимаемой ими социальной нише и 
так  далее.  Вот  цитата  из  интервью  аналитика  Сабита  Жусупова:  "По  моему  глубокому  убеждению,  русскоязычное 
население, которое проживает в нашей стране, чувствует себя вполне комфортно. У многих есть собственный бизнес. 
Скажу больше, средний бизнес – это преимущественно русский бизнес. Тем более, если связан он с производством. Тогда 
однозначно  эта  ниша  закрывается  русскими.  Это  благодатная  и  достаточно  серьезная  предпринимательская  ниша,  в 
которой  представители  русского  населения  идут  вне  конкуренции.  На  самом  деле,  если  посмотреть  по  структуре 
безработицы, то в процентном соотношении, в пересчете на количественный состав, безработных и неустроенных среди 
русскоязычного населения существенно меньше. В свое время, когда мы проводили специальное исследование, вышло, 
что казахи по индексу человеческого развития в Казахстане стояли лишь на 5 месте. Но мне кажется, что реально они 
стояли еще ниже".

У каждого этноса – своя сфера
Андрей, 39 лет, предприниматель, работает и живет в Алма-Ате, имеет среднемесячный доход около 4–5 тысяч 

долларов.  О программе  Путина  по  содействию соотечественникам в  переезде  в  Россию слышал,  но  воспользоваться 
преимуществами данной программы пока не желает и свое место жительства менять не собирается. Андрей считает, что у 
казахстанских властей в ближайшей перспективе ничего не получится с переводом делопроизводства на казахский язык, а 
именно этот момент особенно тревожит русскоязычное население страны. По мнению Андрея, пока конкуренции от казахов 
ждать не приходится: они занимают в основном чиновничьи места, хотят работать в банках, а в среднем бизнесе, где нужно 
весь день трудиться, проявлять свою смекалку и расторопность, казахи работать не могут. К тому же бизнес не терпит 
кумовства, так распространенного у титульного этноса. Андрей считает, что шансом переехать в Россию воспользуется 
лишь через восемь лет, когда будет определять дочку на учебу, скорее всего, в российский вуз. Возможно, тогда семья 
Андрея и  задумается о  переезде.  А  в  настоящий момент  в  Казахстане его все устраивает.  Алма-Ата,  по его мнению, 
отличается  от  других  казахстанских  городов  особым  психологическим  микроклиматом,  в  котором  сложился  тип 
взаимодействия,  не  способствующий  развитию  межэтнической  напряженности.  Население  города  всегда  славилось 
отзывчивостью, добротой, внимательностью. Кроме того, спектр рынка труда в Алма-Ате весьма широк, поле для своей 
деятельности здесь находят представители различных этнических групп, и не только главных.

Пока распределение сфер занятости в  Казахстане не вызывает острых межэтнических противоречий:  русские 
исконно проживали в городах и были задействованы в индустриальном секторе экономики, трудились на промышленных 
предприятиях, в чиновничьем аппарате, в общем - были равномерное представлены во всех сферах городской жизни. В то 
время  как  традиционное  население  размещалось  в  сельской  местности  и  специализировалось  на  выращивании 
сельскохозяйственной продукции и разведении животноводства. Некоторая конкуренция на рынке труда между русскими и 
казахами появилась в 90-е годы прошлого века ввиду значительной миграции сельского населения в города, где казахи 
стали претендовать на те сферы занятости, которые считались прерогативой русского населения. Это и стало одной из 
причин миграционной активности русскоязычных за пределы Казахстана.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В настоящее  время  распределение  статусных  позиций  этносов  несколько  стабилизировалось  и  не  вызывает 
особых противоречий. Русские по-прежнему трудятся в промышленности, а казахское население, не считая данную сферу 
перспективной, занимает посты в чиновничьем аппарате, властных и силовых структурах, посты руководителей крупных 
промышленных предприятий, в банковской сфере. Тот факт, что значительную долю чиновничьего аппарата составляют 
представители титульной национальности, следует отнести за счет усилий по повсеместному внедрению государственного 
языка, а также известному фактору поддержки "своих". Такое положение, на взгляд аналитиков, является временным, и в 
некоторых регионах страны, заселенных преимущественно русскими, может обостриться при действии катализирующих 
факторов, таких, как повсеместный перевод делопроизводства на казахский язык.

Возможное снижение уровня жизни тревожит
Светлана, 51 год, домохозяйка, проживает в городе Семипалатинске. О программе не слышала и переезжать не 

собирается,  несмотря  на  то,  что  ее  семья  живет  в  депрессивном  городе,  где  полностью  разрушено  промышленное 
производство,  сельское  хозяйство,  инфраструктура.  "Нас  никто  здесь  не  притесняет,  сын  учится  в  техникуме,  у  мужа 
стабильная работа, мы ехать никуда не собираемся. У нас есть пример того, как устроился брат мужа в России, который 
еле-еле купил там жилье, не сравнимое с тем, что у него было в Семипалатинске, и сейчас собирается строить новое. Мы 
не хотим терять наш дом, а такой же в России не купим, несмотря на путинскую помощь".

Характерно, что представители старшего поколения очень болезненно относятся к возможности изменения места 
жительства и не проявляют склонности к мобильности. В то время как молодежь интересуется подобными программами и 
изучает  различные  варианты  обустройства  знакомых  в  России.  Например,  Владимир,  29  лет,  живет  и  работает  в 
Семипалатинске, женат, имеет двоих детей, младшему исполнилось всего лишь полгода. Владимир живо интересуется 
возможностью обустройства в ближайших регионах России, уровнем заработной платы и спектром предложений на рынке 
труда. Его беспокоит будущее сыновей, а также сможет ли он после внедрения казахского языка остаться на прежней 
работе  и  обеспечивать  семью.  Владимира  огорчает  тот  факт,  что  российское  руководство  первоочередными  местами 
расселения бывших соотечественников определяет сельскую местность. А семья Владимира привыкла жить в городе и не 
представляет себе возможностей адаптации в условиях сельской глубинки России.

С мечтой о лучшей жизни
Вера,  52  года,  работает  продавцом  хлебобулочных  изделий  в  Усть-Каменогорске.  В  беседе  с  ней  сразу 

чувствуется стойкое неприятие того, что происходит в Казахстане. "Я все равно отсюда уеду, - говорит Вера, - нужно только 
до пенсии доработать. В Россию уехал мой брат с семьей, и в первое время я рассчитываю на его помощь". У Веры есть 
больной сын и муж, которого жизнь в Казахстане хотя и не устраивает, но он не хочет уезжать "с насиженного места". 
Поэтому в данной семье тема переезда – это яблоко раздора.

О межэтнических противоречиях Вера высказывается так: "Все места получше занимают казахи, русских никуда не 
берут,  скоро  все  сделают  на  казахском  языке.  Что  нам  здесь  делать?  Хочется,  чтобы  внуки  получили  нормальное 
образование,  чтобы  дети  не  боялись  потерять  работу".  Веру  не  смущает  тот  факт,  что  пенсионеры  не  являются 
желательной  категорией  при  переезде  и  их  квота  значительно  снижена.  Она  настолько  не  приемлет  своей  жизни  в 
Казахстане, что уверена в том, что ей предстоит жить на своей этнической родине.

Уверенность  в  том,  что  нужно  уезжать,  и  твердый  настрой  на  переезд  наблюдаются  в  большей  степени  у 
неустроенных слоев населения Казахстана, не имеющих прочной основы для обеспечения достойного уровня жизни или 
потерявших ее в условиях перемен. В основном это рабочие и лица без специальности, но также и занятые в тех отраслях, 
которые являются привлекательными и для титульного этноса, например, сфере услуг. Другая прослойка – успешные в 
бизнесе или получающие приемлемую заработную плату наемники, представители чиновничьего аппарата, интеллигенции 
и деятели культуры, – в основном только намереваются покинуть Казахстан, но не в ближайшем будущем, а с течением 
времени при определенных условиях.

Узловые моменты межэтнических отношений
Интересен тот факт, что в проблемных регионах, например, в Восточно-Казахстанской области, власти регулярно 

отслеживают развитие этнополитической ситуации.  В зависимости от характера,  форм и интенсивности межэтнические 
отношения  могут  стать  как  дестабилизирующим,  так  и  позитивным  фактором.  Поквартирный  опрос  жителей  области, 
проведенный в июне-июле 2005 года, свидетельствует, что динамика межэтнических отношений является положительной. К 
примеру, 72,3 процента опрошенных не заостряют внимание на национальной принадлежности окружающих людей. Причем 
наибольшую толерантность  в  вопросах  национальной  принадлежности  демонстрирует  молодежь в  возрасте  18-29  лет. 
Число  тех,  для  кого  этническая  принадлежность  окружающих  не  имеет  значения,  в  этой  возрастной  категории  самая 
высокая – 95,8 процента. Новое поколение социализировалось в условиях суверенного Казахстана, поэтому у него процесс 
формирования  общеказахстанской  идентичности  протекает  более  успешно.  Около  78,1  процента  опрошенных 
охарактеризовали межэтнические отношения положительно ("Скорее хорошие" или "Хорошие").

Более конкретные вопросы о проблемах в межэтнических отношениях показывают другие результаты и фиксируют 
узловые проблемные моменты. Опрошенные респонденты считают проблемами в межэтнических отношениях следующие: 
агрессия, межнациональная нетерпимость среди молодежи - 26,5 процентов; языковой барьер -19,8 процентов; проблема 
трудоустройства и карьерного роста из-за национальности (предпочтение коренному населению, неуверенность в будущем 
у русскоязычного населения) - 18,8 процентов.

Таким образом, специальные вопросы выявляют озабоченность русскоязычного населения проблемами языкового 
строительства в Казахстане, продвижения по карьерной лестнице. Значительная часть опрошенных лично сталкивалась со 
случаями притеснения и ущемления прав по национальному признаку. Причем большинство таких фактов приходится на 
сферу служебных отношений – 23,8 процента, в общественных местах – 25,4 процента, в межличностном общении – 9 
процентов. Таким образом, негативный опыт притеснения или ущемления прав носит частный, локальный характер, но 
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наличие подобного конфликтного опыта и потенциала может привести к негативной реакции на изменения политического 
или экономического характера, затрагивающих определенные этнические группы.

В  случае  возникновения  межэтнического  противостояния  18,9  процента  опрошенных  готовы  занять  сторону 
представителей своей национальности. То есть почти каждый пятый опрошенный в случае обострения межнациональной 
ситуации  готов  забыть  о  личностных  межэтнических  связях  и  толерантности.  Активно  помогать  властям  в  погашении 
конфликта собираются 20 процентов опрошенных,  не примут в  этом никакого участия 18,2  процентов.  Таким образом, 
потенциал распространения этнического экстремизма, который в нестабильный переходный период может обостриться, 
все-таки существует.

В одном из опросов о своем желании уехать из Казахстана заявили в совокупности 26 процентов опрошенных г. 
Усть-Каменогорска. При этом ответ "да, хочу" дали 17 процентов, а "хочу, но нет возможности" - 9 процентов. Со своим 
желанием не определились 19 процентов респондентов.  Однако данную категорию можно с наибольшей вероятностью 
отнести к желающим покинуть Казахстан, так как отвечающие таким образом люди заведомо не имеют установки на то, 
чтобы остаться.  Не  хотят  уезжать  из  Казахстана,  в  общей  сложности,  53  процента  опрошенных.  Участниками  опроса 
выбирался в основном ответ "пока переезжать не хочу" (39 процентов). То есть респондентами осознается, что в случае 
ужесточения некоторых обстоятельств им просто придется покинуть Казахстан. А пока бывшие соотечественники следят за 
жизнью в России издалека, но оставаться они предпочитают на родине, пусть и не этнической.

ПРИМЕЧАНИЯ:
* Мониторинг этнической и религиозной ситуации Восточно-Казахстанской области // Материалы предоставлены 

акиматом г. Усть-Каменогорска.

Информационное сообщение о программе Красноярского края по 
оказанию содействия добровольному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом
Красноярский край входит в состав Восточно-Сибирского экономического района и занимает территорию, равную 2 

млн.  339  тыс.  квадратных  километров  или  13,7  %  территории  Российской  Федерации  (седьмая  часть  России). 
Протяженность края с севера на юг – более 3 тысяч километров. По административно-территориальному делению край 
состоит из 48 районов, 16 городов краевого подчинения, 43 поселков городского типа и более 1650 населенных пунктов.

Распределение населения по краю неравномерное. Наиболее густо заселены южные районы. Крупные города: 
Красноярск, Норильск, Ачинск, Канск, Лесосибирск, Минусинск, Сосновоборск.

Природно–климатические  условия  в  Красноярском  крае  характеризуются  резко  континентальным  климатом. 
Средняя температура в зимний период от –36 градусов на севере до –18 градусов на юге, в летний период от +13 градусов 
на севере до +20 градусов на юге.

Основу  экономики  Красноярского  края  составляет  металлургическая  промышленность,  доля  которой  во 
внешнеторговом обороте края составляет 89 %.

Основным источником денежных доходов населения является заработная плата, размер которой остается самым 
высоким в Сибирском федеральном округе и превышает среднероссийский уровень.

Важнейшим стимулом переселения в Красноярский край соотечественников, проживающих за рубежом является 
обеспечение их благоустроенным жильем на территориях расселения.

Условием  содействия  процессу  добровольного  переселения  соотечественников  является  многовариантность 
предоставления государственной поддержки по решению жилищной проблемы и реализации соотечественниками желания 
переехать в Красноярский край для постоянного проживания.

В крае сформирована нормативная правовая база в рамках национального проекта «Доступное и комфортное 
жилье – гражданам России» и реализуются: краевая целевая программа «Обеспечение жильем молодых семей» на 2006-
2008 годы».

В рамках мероприятий по реализации региональной программы развития ипотечного кредитования на территории 
Красноярского края на 2006 -2008 годы предусмотрено:

- обеспечение доступа к ипотечным жилищным кредитам граждан, проживающих в Красноярском крае;
- увеличение числа участников ипотечного жилищного рынка, объемов выдачи ипотечных жилищных кредитов, 

совершенствование качества оказываемых услуг на ипотечном жилищном рынке;
- привлечение внебюджетных источников в сферу жилищного строительства;
- увеличение объемов выдачи и рефинансирования ипотечных кредитов.

Предполагаемая численность участников программы составит – 2580 чел., в том числе по годам:
2007 г. – 601 участник программы и 1803членов их семей;
2008 г. – 1070 участник программы 3210 членов их семей;
2009 г. – 909 участник программы и 2727 членов их семей.
В частности:
Проект переселения «Кежемский район» - 244 участников программы
Проект переселения «Емельяновский район» - 290 участников программы
Проект переселения «Город Сосновоборск» - 15 участников программы
Проект переселения «Город Красноярск» - 1367 участников программы
Проект переселения «Енисейский район» - 134 участников программы
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Проект переселения «Сухобузимский район» - 146 участников программы
Проект переселения «Город Ачинск» - 60 участников программы
Проект переселения «Партизанский район» - 54 участников программы
Проект переселения «Иланский район» - 290 участников программы

Характеристика территорий вселения
«Город Сосновоборск»
Город Сосновоборск имеет относительно удачное географическое положение - в 30 км. от краевого центра. Он 

является муниципальным образованием краевого подчинения с площадью территории равной 1486га. С краевым центром 
город связан автомагистралью и железнодорожным сообщением.

Численность населения в 2005 году составила 30,5 тыс. человек.
К числу  наиболее  крупных предприятий обрабатывающего производства  относятся ОАО «Красноярский  завод 

прицепной техники», ОАО «Сосновоборская ТЭЦ» филиал ОАО «Красноярская генерация», ООО «Делси-С».
Инвестиционный проект «Строительство завода по производству большеформатной фанеры в гор.  

Сосновоборске  реализуется  ООО  «Енисейский  фанерный  комбинат»,  который  в  рамках  реализации 
инвестиционного  проекта  предусматривает создание  443  дополнительных  рабочих  мест,  в  том числе  15 
рабочих мест в рамках реализации настоящей Программы введенных в 2008 году.

На  первом  этапе  временного  размещения  соотечественников  участники  программы  и  члены  их  семей  могут 
использовать жилье на условиях коммерческого найма за счет собственных средств.

Проживание в гостинице: одно койко-место 350 рублей в сутки.
Стоимость аренды коммерческого жилья по городу Сосновоборску:
комната в коммунальной квартире – 2500 рублей в месяц;
однокомнатная квартира (34-40 м²) – 3500 – 4000 тыс.руб. в месяц;
двухкомнатная квартира (50-54 м²) - 4500 – 5000 тыс.руб. в месяц;
трехкомнатная квартира (60-67 м²) - 6000 тыс.руб. в месяц.
Стоимость жилья по состоянию на 01.07.2006 г.:
вновь вводимого - 16 тыс. рублей за кв. метр,
на вторичном рынке - 18,6 тыс. рублей за кв. метр.

«Емельяновский район»
Муниципальное образование «Емельяновский район» расположен в пригородной зоне города Красноярска и имеет 

выгодное экономико-географическое положение. Районным центром является поселок Емельяново, который находится в 25 
километрах от краевого центра и связан с ним дорогой общего назначения. До ближайшей железнодорожной станции Бугач 
– 19 км, до пристани - 22 км, аэропорт расположен в 15 километрах и находится на территории Емельяновского района.

Все  населенные  пункты  (63  единицы)  находятся  в  ведении  сельских  администраций,  в  том  числе  2  поселка 
городского типа (п. Емельяново и п. Памяти 13 Борцов).

Развитие  экономики  района  связано  с  развитием  в  нем  сельского  хозяйства.  Предприятия  испытывают 
потребность  в  специализированной  рабочей  силе:  комбайнеры  (38  чел.),  механики  (26  чел.),  животноводы  (32  чел.), 
овощеводы  (39  чел.),  строители  (28  чел.).  В  районе  сохраняется  стабильно  высокий  спрос  на  специалистов 
здравоохранения (13 чел) и образования (33 чел.).

На территории Емельяновского района создан бизнес-инкубатор, где аккумулируются, анализируются программы, 
предложенные для реализации на территории района. Основными проектами являются:

1. Проект «Пригород» к национальному проекту «Доступное и комфортное жилье», в котором будут задействованы 
14 соотечественников в населенных пунктах п. Солонцы и п. Элита;

2. Проект  «Строительство  малоэтажного  жилого  комплекса»  где  будут  задействованы  9  человек  из  числа 
соотечественников в населенных пунктах п. Солонцы, с. Еловое, п. Минино и п. Элита;

3. Проект «Строительство эко-поселка с использованием инновационных технологий» где будут задействованы 5 
человек соотечественников;

4. Проект «Выращивание мясной породы КРС», где будут задействованы 30 человек из числа соотечественников в 
населенных пунктах с. Устюг и с. Никольское;

5. Проект по развитию ЛПХ «Агрохолдинг» (молокозавод, забойный цех и кормоцех), в котором примут участие 70 
человек из числа соотечественников в населенных пунктах с. Устюг, с. Шуваево, с. Талое и с. Никольское;

6. Развитие действующих сельскохозяйственных предприятий в Шуваевском и Устюгском сельсоветах, где будут 
задействованы 20 человек из числа соотечественников, куда войдут СПК «Никольское», ООО» Агроник», СПК «Устюг» ООО 
«Деметра», ОПХ «Минино», ОАО «Шуваево-1»;

7. Сбор и переработка дикорастущих продуктов леса, где будут задействованы 5 человек соотечественников.

«Енисейский район»
Енисейский  район расположен в  северо-западной  части  Красноярского  края.  Удаленность  от  краевого  центра 

составляет 365 км. Административный центр – город Енисейск.
Енисейский район является лесоперерабатывающим центром Красноярского края, поэтому экономика района, в 

частности лесопромышленный комплекс нуждается в соответствующих кадрах: механизаторы лесопромышленной техники, 
вальщики, рамщики. Емкость данного рынка трудовых ресурсов составляет около 100-150 человек.
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Географическое распределение следующее: с. Ярцево – 70-80 чел.; с. Ново-Назимово – 15-20 чел.; с. Усть-Кемь – 
10-15 чел.

Инвестиционный  проект  «Строительство  целлюлозного  завода»  реализуется  ОАО  «Angara Paper».  Целью 
реализации  инвестиционного  проекта  является  создание  современного  высокотехнологичного  производства  беленой 
целлюлозы,  ориентированной на международный рынок потребления.  Проект реализуется в лесной отрасли экономики 
края.  Сроки  реализации  проекта  –  2006-2010  гг.  В  результате  в  Красноярском  крае  впервые  будет  организовано 
производство продукции высокой добавленной стоимости – беленой целлюлозы европейского качества, производственной 
мощностью 500 тыс. тонн продукции в год.

ОАО  «Angara Paper»  в  рамках  реализации  инвестиционного  проекта  предусматривает  создание  530 
дополнительных рабочих мест, в том числе 72 рабочих места в рамках реализации настоящей Программы.

«Город Красноярск»
Город Красноярск является административным центром Красноярского края, а также крупным промышленным, 

транспортным, научным и культурным центром Восточной Сибири.
Территория  города  Красноярска  поделена  на  7  административных  районов.  Численность  жителей  города  с 

каждым годом увеличивается. По состоянию на 01.01.2006 год численность постоянного населения города составила 927,1 
тыс. человек.

Наиболее крупные предприятия:
КрАЗ (Красноярский алюминиевый завод) (РУСАЛ)
КрАМЗ (Красноярский алюминиевый-металлургический завод)
Красноярский завод цветных металлов им. Гулидова
Енисейское речное пароходство
Красноярский Завод Холодильников «Бирюса»
Красноярский завод комбайнов
Химический комбинат «Енисей»
Красноярский завод синтетического каучука
Сибтяжмаш (Сибирский завод тяжелого машиностроения)
Красноярская судоверфь

Авиакомпания «КрасЭйр»  
Красфарма
Красноярский шинный завод
Среднемесячная  заработная  плата  по  крупным  и  средним  предприятиям  города  за  январь-июнь  2006  года 

составила 12462,9 руб. или 121,8% к аналогичному периоду прошлого года.
Предварительный  перечень  предприятий  города  Красноярска,  подтвердивших  потребность  в  привлечении 

трудовых ресурсов из числа бывших соотечественников:
ООО ПСК «Стальконструкция» - 55 чел., ОАО «Мостоконструкция» - 15 чел, ОАО «Сибтехмонтаж» - 7 чел., ОАО 

«Красноярскэнергоспецремонт»  -  40 чел.,  ООО «Красноярский  цемент»  -  4  чел.,  ООО «КраМЗЭнерго»  -  17  чел.,  ОАО 
«ЗЭМИ» - 3 чел.

Наибольшее  количество  свободных  вакансий  заявлено  по  таким  видам  экономической  деятельности,  как 
обрабатывающие производства,  операции с недвижимым имуществом,  здравоохранение и предоставление социальных 
услуг.

г. Красноярск  один  из  немногих  городов  России,  где  удерживается  высокий  уровень  объёмов  жилищного 
строительства. По обеспеченности общей площадью жилого фонда на одного жителя город занимает лидирующее место 
среди городов Сибири.

«Партизанский район»
Партизанский район расположен в восточной группе районов Красноярского края.
Связь с краевым центром осуществляется автодорогой, расстояние до г. Красноярска 168 км.
На территории района к основным промышленным предприятиям относится ООО «Разрез Саяно-Партизанский». 

В  социально-экономическом  плане  освоение  Саяно-Партизанского  месторождения  каменного  угля,  имеет  большое 
значение  в  связи  с  привлечением инвестиций  в  район,  активизирующих  не  только  промышленное  производство,  но  и 
решение социально- культурных задач, создание новых рабочих мест.

Сельскохозяйственное производство является важным сектором экономики района.
Основой железнодорожного транспорта района является дорога Абакан-Тайшет, пересекающая с севера на юг 

территорию района.
В проект краевой программы добровольного переселения соотечественников включены:
ООО «Асафьевское»
Предприятие  занимается  выращиванием  зерновых  культур  и  развитием  животноводства,  имеет  возможность 

предоставить  12  рабочих  мест  переселенцам,  по  следующим  профессиям механизаторы -  10 и  сварщики  -  2.  Оплата 
сдельно-премиальная, средняя заработная плата 4 -5 тыс. руб.

ООО «Разрез Саяно-Партизанский» (добыча каменного угля)
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До 2010 года планируется дальнейшее развитие угольного разреза. Производство добычных и вскрышных работ 
на месторождении, а также создание соответствующей инфраструктуры, обеспечит занятость населения в количестве 250 
человек  (в  настоящее  время  работает  –  60  человек).  В  разрезе  имеются  вакантные  рабочие  места  по  следующим 
профессиям: водители категорий С, Е, машинисты экскаватора, машинисты погрузчика, горные инженеры, геологи. Средняя 
заработная плата в данной отрасли составляет 6-7 тыс. рублей.

Возможности по жилищному обустройству переселенцев
ООО «Асафьевское».
На  территории  д.  Асафьевское  расположены  12  одноквартирных  домов  коттеджного  типа  с  надворными 

постройками,  находящиеся  в  муниципальной  форме  собственности.  Готовность  данных  домов  составляет  60%.  Для 
завершения строительства требуется провести столярные работы, водопровод, электричество, благоустройство.

ООО «Разрез Саяно-Партизанский»
На территории д.  Ивановка расположены 4 двухквартирных дома,  являющиеся жилым фондом работодателя. 

Готовность данных домов составляет 40%.
Для специалистов сферы образования и здравоохранения гарантируется жилищное обустройство за счет средств 

районного бюджета в рамках районной целевой программы «Жилье 2003-2009 год». Ежегодно предоставляется 2 квартиры. 
Средняя заработная плата врачей - 8 тыс. руб., учителей – 7 тыс. руб. Для специалистов здравоохранения среднего звена 
будет предоставлено 6 квартир. Средняя заработная плата фельдшеров 6,5 тыс. руб.

«Иланский район»
Административным центром муниципального образования «Иланский район» является город Иланский.
Иланский район расположен в восточной части Красноярского края. Связь с краевым центром осуществляется по 

федеральной  автотрассе  «Байкал»  и  по  Транссибирской  железной  дороге,  в  южной  части  района  проходит 
железнодорожная ветка Абакан-Тайшет. Расстояние до краевого центра по автотрассе – 279 км.

Численность  населения  Иланского  района  согласно  данным  текущего  учета  за  2004  год  составила  27,3  тыс. 
человек.

В 2007 – 2008 гг. на территории Иланского района будут осуществлены 3 инвестиционных проекта:
1. Производство молока (до 1800 тонн молока/год)
2. Производство свинины и полуфабрикатов (до 1000 тонн свинины и фарша ежегодно)
3. Производство строительного кирпича (до 15 миллионов кирпичей в год)
Для  нормального  функционирования  инвестиционных  проектов  необходимо  следующее  число  постоянных 

работников:
1. Производство молока – 113 человек;
2. Производство свинины и полуфабрикатов – 111 человек;
3. Производство строительного кирпича – 66 человек.
Инвесторы по вышеуказанным проектам не имеют своего общежития или иного объекта жилищного фонда.

«Сухобузимский район»
Сухобузимский район расположен в центральной части Красноярского края. В состав района входят 9 сельских 

поселений, 36 населенных пунктов. Связь с краевым центром осуществляется автодорогой и по реке Енисей с пристани с. 
Атаманово.

Численность населения в 2005 году составила 23 тыс.человек.
Район расположен в относительной близости к краевому центру (45 -70 км., к северу от г. Красноярска).
Сельскохозяйственное производство является важным сектором экономики района.
Среднемесячная  начисленная  заработная  плата  в  расчете  на  одного  работника  составила  5163  рубля  и 

увеличилась по сравнению с предыдущим годом номинально на 28,4%, реально на 15,4%.
Реализация краевого инвестиционного проекта СПК «Шилинское» позволила ввести в эксплуатацию мельничный 

комплекс.  В перспективе планируется создание сельской потребительской кооперации,  что позволит развивать личные 
подсобные хозяйства граждан района.

Готовится инвестиционный проект для развития гусеводческой отрасли, который предусматривает строительство 
комбикормового цеха и цеха по переработке мяса птицы. Реализация этих направлений позволит создать дополнительно 
до 75 новых рабочих мест.

Инвестиционный  проект  «Реконструкция  цехов  основного  производства»  реализуется  ООО  «Птицефабрика 
«Сибирская Губерния».

Целью реконструкции является расширение производственного комплекса птицефабрики с увеличением объема 
производства с 30 до 55 тысяч тонн мяса в год. В рамках проекта реконструкции запланировано:

размещение на площадях птицефабрики «Енисейская» поголовья индюков;
реконструкция убойного цеха на Енисейском филиале;
расширение бройлерного производства;
приобретение оборудования для увеличения мощности цеха убоя и переработки бройлеров.
В рамках инвестиционного проекта возможно предоставление рабочих мест 71 соотечественнику на Енисейском 

отделении в Сухобузимском районе, село Миндерла.
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На этапе обустройства по месту временного проживания на территории Сухобузимского района возможен поднайм 
(аренда)  жилья.  Под  индивидуальные  застройки  есть  возможность  по  выделению  100  га  земли  или  в  пределах  200 
участков, освоение которых возможно только из собственных средств участников программы.

Уполномоченным органом исполнительной власти Красноярского края по реализации Государственной 
программы определено:

Агентство труда и занятости населения администрации Красноярского края
Адрес: гор. Красноярск, ул.Дубровинского, 110
Тел.: (3912) 23-12-67, 23-18-77.
Управление ФМС России по Красноярскому краю
Адрес: . Красноярск, ул. Дзержинского, 18
Тел.: (3912) 45-92-90, факс.: (3912) 23-42-19.

Информационное сообщение о программе Липецкой области по 
оказанию содействия добровольному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом
Область расположена в центре Европейской части России, на пересечении важнейших транспортных магистралей, 

связывающих столицу Российской Федерации с Северным Кавказом, а западные районы – с Поволжьем. Липецкая область 
находится в 400 км. от Москвы, граничит с Воронежской, Курской, Орловской, Тульской, Рязанской, Тамбовской областями. 
Общая протяженность границ 900 км.

Площадь  24,1  тыс.  кв.  км.,  что  составляет  0,14%  от  площади  Российской  Федерации.  Климат  умеренно-
континентальный с холодной зимой и жарким летом. Средняя годовая температура + 4,5 градуса, средняя температура 
января 11 градусов ниже 0,июля- 20 градусов тепла. Средняя годовая сумма осадков колеблется в пределах 450-550мм.

Население около 1,18 млн. чел., городское –767 тыс.чел. (65%), сельское – 414 тыс. чел. (35%) Делится на 331 
административно-территориальную единицу: 2 городских округа и 18 муниципальных районов, 6 городских и 305 сельских 
поселений, имеет 1585 сельских населенных пунктов.

Административный и культурный центр области – город Липецк.
Наиболее крупные города: г. Елец с населением 117 тыс.чел., г.Грязи – 48 тыс. чел., г. Данков – 23 тыс. чел., г. 

Лебедянь – 21 тыс.чел.
Основой экономического потенциала области является промышленное производство, на его долю приходится 66% 

валового регионального продукта. В промышленный комплекс входит более 200 крупных и средних предприятий, он носит 
многоотраслевой характер – доля черной металлургии в общем объеме производства составляет около 70%.

По объему производства промышленной продукции область занимает 16 место в России (в федеральном округе – 
3).  В  число  крупнейших промышленных  предприятий  входят  акционерные общества:  «НЛМК»,  «Индезит  Интернэшнл», 
«Липецкий  металлургический  завод  «Свободный  Сокол»,  «Елецгидроагрегат»,  «Лебедянский  завод  строительно-
отделочных  машин»,  ЭКЗ  «Лебедянский»,  «Липецкхлебмакаронпром»,  «Данковский  мясокомбинат»,  «Липецкий 
хладокомбинат» и ряд других.

Область  имеет  развитое  сельскохозяйственное  производство. Традиционными  направлениями  являются 
производство зерновых, сахарной свеклы, картофеля, птицеводство, свиноводство, разведение крупного рогатого скота.

По урожайности зерновых культур и качеству производимого зерна область является одним из лидеров среди 
регионов России.

Область  обладает  мощным  транспортным,  научно-техническим  потенциалом,  развитой  социальной 
инфраструктурой.

Заработная плата увеличивается ежегодно в среднем на 26% и в 2005 году составила в среднем за месяц 7190 
руб, с ростом к уровню 2000 года в 4 раза.

На территории области действуют ряд федеральных целевых программ, направленных на социальную поддержку 
населения в т.ч.: Федеральная программа развития образования, программа «Жилище на 2002-2010 годы», «Обеспечение 
жильем беженцев и вынужденных переселенцев в Российской Федерации», Президентская программа «Государственные 
жилищные  сертификаты»,  «Автомобильные  дороги»,  «Социальное  развитие  села  до  2010  года».  Реализуются  четыре 
областные жилищные программы: «Свой дом», ипотечного жилищного кредитования, «Социальное развитие села до 2010 
года и «О государственной поддержке в обеспечении жильем молодых семей до 2010 года».  В рамках этих программ 
оказывается социальная поддержка в приобретении и строительстве жилья различным категориям граждан.

Планируемая численность участников программы
по территориям вселения

Годы
«Липецк»
(г. Липецк)

«Грязи»
(Грязинский р-н)

«Тербуны»
(Тербунский р-н)

2007 800 280 200
2008 800 400 200
2009 800 800 240
2010 800 800 240
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2011 800 800 220
2012 800 800 220
Итого: 4800 3880 1320

По  итогам  реализации  Программы  в  2007  году  предусматривается  возможность  расширения  участников 
Программы до 50 тыс. человек.

Характеристика территорий вселения:
1. Проект переселения «Липецк»
г.Липецк расположен на берегах р. Воронеж имеет 4 территориальных округа: Левобережный, Правобережный, 

Советский, Октябрьский.
Площадь города составляет 31812 га, численность населения-502 тыс. чел.
Липецк  –  современный,  динамично  развивающийся  город,  крупный  индустриальный центр,  имеющий  мощный 

потенциал,  основу  которого  составляет  черная  металлургия,  электроэнергетика  машиностроение,  производство 
строительных материалов, пищевая и перерабатывающая промышленность.

Ключевыми  предприятиями,  определяющими  развитие  отраслей  промышленного  комплекса,  являются 
акционерные  общества:  «Новолипецкий  металлургический  комбинат»,  «Липецкий  металлургический  завод  «Свободный 
Сокол», завод холодильников и стиральных машин «Индезит Интернэшнл», «Липецкхлебомакаронпром», «Липецмолоко», 
«Липецкцемент» и ряд других.

Широко известны Липецкие минеральные воды. Заслуженной популярностью пользуется Липецкий курорт.
Перечень инвестиционных программ и проектов, осуществляемых в настоящее время и планируемых:
ОАО  «Липецкхлебмакаронпром» -  «Расширение  действующего  производства  макаронной  фабрики»; 

«Расширение булочного производства на Липецком хлебозаводе № 5»;
ОАО  Липецкий  металлургический  завод  «Свободный  Сокол» -  «Монтаж  в  2007-2008  гг.  второй  очереди 

труболитейного цеха по производству труб большого диаметра (350-1000мм.) производительностью 100 000 тн. трубы в 
год»;

ЗАО «Корзинка-6» - «Организация торгового центра в г.Липецке»;
ОАО «Компания Росинка» - «Организация производства минеральной воды»;
ЗАО «Липецкпиво» - «Завершение реконструкции ЗАО «Липецкпиво»;
ОАО «Липецкая ипотечная корпорация» - «Застройка района «Университетский»;
ОАО «Ликонф» - «Производство карамели»;
ЗАО «Стройдеталь» - «Модернизация производства изделий из сборного железобетона»;
реализация инвестиционных проектов для обеспечения социальной инфраструктуры города Липецка.
Общая потребность в наиболее востребованных вакантных рабочих местах по проекту переселения

№
п

/п

Потребность в трудовых ресурсах по годам (человек)
2007 200

8
2

009
2

010
201

1
2012

1
.

г. Липецк 3936 404
5

3
647

3
600

359
9

3597

Основными  хозяйствующими  субъектами,  испытывающими  потребность  в  трудовых  ресурсах  по  г  Липецку 
являются:  ОАО  НЛМК,  ЗАО  «Индезит  Интернэшнл»,  ОАО  ЛМЗ  «Свободный  сокол»,  ОАО  «Липецкий  трактор»,  ОАО 
«Липецкий  Трубный  завод»,  ОАО  «ЛЗ  Центролит»,  ОАО  «Липецкий  карьер  стройматериал»,  ЗАО  «Липчанка»,  ОАО 
«Полимер».  Основные  требуемые  профессии:  сталевар,  кошевой,  вальцовщик,  электрик,  сварщик,  слесарь,  водитель, 
станочник,  машинист  экскаватора,  тракторист,  водитель  погрузчика,  оператор  автоматической  линии,  электромонтер, 
наладчик, формовщик, швея.

ОАО НЛМК:
1. Технологи-сталеплавильщики (сталевары, кошевые, разливщики, вальцовщики) - средняя зарплата 7400-22960 

руб., есть возможность обучения, переобучения;
2. Технологи-доменщики (горновые, газовщики) - средняя зарплата 13900-23000 руб., есть возможность обучения, 

переобучения;
3. Технологи  коксохимики  (дверевые,  аппаратчики,  газовщики)  -  средняя  зарплата  14500-22000  руб.,  есть 

возможность обучения, переобучения;
4. Электрики, сварщики, водители, станочники, машинисты крана, столяры, каменщики, огнеупорщики, машинисты 

- средняя зарплата 6500-20000 руб., есть возможность обучения, переобучения.
ЗАО «Индезит Интернэшнл»:
Водитель погрузчика, слесарь механо-сборочных работ, оператор автоматических и полуавтоматических линий - 

средняя зарплата от 6750 руб., есть возможность обучения, переобучения.
ОАО ЛМЗ «Свободный сокол»:
электромонтер по ремонту и обслуживанию промышленного оборудования, слесарь по ремонту металлургического 

оборудования - средняя зарплата 10000-12000 руб., нет возможности обучения, переобучения.
ОАО «Липецкий трактор»:
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Инженер-технолог, инженер-электрик, инженер-программист, наладчик, токарь-универсал, фрезеровщик, слесарь-
ремонтник - средняя зарплата 5000-8000 руб., нет возможности обучения, переобучения.

ОАО «Липецкий трубный завод»:
Инженер-конструктор,  инженер-теплотехник,  слесарь  по  ремонту  гидравлического  оборудования  -  средняя 

зарплата 5000-8000 руб., нет возможности обучения, переобучения.
ОАО «Студеновская акционерная горнодобывающая компания»:
Горный–инженер,  машинист-эксковатора  -  средняя  зарплата  8000-16000  руб.,  нет  возможности  обучения, 

переобучения.
ЗАО «Оконные системы 2000»:
Слесари, комплектовщик - средняя зарплата 6000-12000 руб., нет возможности обучения, переобучения.
ОАО «Липецкий карьер «Стройматериал»:
Маркшейдер,  механик  по  ремонту  горного  оборудования  -  средняя  зарплата  от  12000  руб.,  нет  возможности 

обучения, переобучения.
ОАО «Липеций з-д Центролит»:
Формовщик,  электромонтер  по  ремонту  оборудования  -  средняя  зарплата  7000-8000  руб.,  нет  возможности 

обучения, переобучения.
ОАО ЛОЭЗ «Гидромаш»:
Токари, фрезеровщики, электросварщики, слесари - средняя зарплата 7000-10000 руб., нет возможности обучения, 

переобучения.
ЗАО «Липчанка»:
Швеи - средняя зарплата 4000-6000 руб., нет возможности обучения, переобучения.
ОАО «Полимер»:
формовщики,  прессовщики  -  вулканизаторщики  -  средняя  зарплата  10000  руб.,  нет  возможности  обучения, 

переобучения.
В том числе для реализации инвестиционных проектов:
1. «Монтаж в 2007-2008 г.г. второй очереди труболитейного цеха по производству труб большого диаметра (350-

1000 мм.) производительностью 100 000 тн. трубы в год»:
электромонтер по ремонту и обслуживанию промышленного оборудования, слесарь по ремонту металлургического 

оборудования, электрогазосварщик, плавильщик, заливщик металла, операторы линий нанесения защитного покрытия на 
трубы  (цементация),  асфальтировщик,  металлизатор,  сортировщик  сдатчик  металла  и  готовой  продукции  -  средняя 
зарплата 8000-12000 руб., есть возможность обучения, переобучения.

2. Строительство второй очереди «Липецкого завода светопрозрачных конструкций»:
Слесари, комплектовщики - средняя зарплата 5000-12000 руб., нет возможности обучения, переобучения.
3. «Модернизация и технического Перевооружение участка фасонного литья чугунолитейного цеха»:
Формовщик, стерженщик - средняя зарплата от 8000 руб., нет возможности обучения, переобучения.
Условия временного и постоянного жилищного обустройства переселенцев
На этапе приема - поселение в гостиницу или жилье, сдаваемое в наем.
Стоимость проживания одного человека в гостиницах от 400 до 800 рублей за сутки.
Ориентировочный срок подбора жилья по найму 7-10 дней.
Ориентировочная стоимость найма жилья в месяц:
1-комнатной квартиры 3-5 тыс. руб.
2-комнатной квартиры 4-7 тыс. руб.
3-комнатной квартиры 4,5-10 тыс. руб.
Стоимость коммунальных услуг на семью из 4 человек в двухкомнатной квартире составляет:
в зимнее время - 1,65 тыс. руб.,
в летнее время – 1,05 тыс. руб.
На этапе постоянного жилищного обустройства планируется приобретение жилого помещения с использованием 

собственных средств переселенцев или путем участия в программах «Ипотечное жилищное кредитование».
Объем вводимого жилья в год в г. Липецке – 268,2 тыс. кв.м в год.
Стоимость жилья:
вновь вводимого 22-23 тыс. руб. за кв. метр.
на вторичном рынке 20-21 тыс. рублей за кв. метр.
2. Проект переселения «Грязи».
Грязинский район (административный центр - г. Грязи) расположен в восточной части Липецкой области.
Площадь территории -  1,4  тыс.  кв.  км.  В районе проживают 73,3  тыс.  человек.  Он состоит из  60 населенных 

пунктов, 16 сельских муниципальных образований.
В г.  Грязи действуют ОАО «Грязинский культиваторный завод», ОАО «Грязинский машиностроительный завод 

Элеватормельмаш»,  ОАО  «Гидравлик»,  пищекомбинат,  мясокомбинат,  мебельная  фабрика,  сахарный  завод.  Город 
является крупным железнодорожным узлом.

Район имеет развитое сельскохозяйственное производство.
Перечень инвестиционных программ и проектов, осуществляемых в настоящее время и планируемых:
Особая экономическая зона промышленно- производственного типа «Липецк»;
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ОАО  «Липецкхлебмакаронпром»  -  «Реконструкция  части  производственных  помещений  под  цех  переработки 
растительного масла на Грязинском хлебокомбинате - филиале ОАО «Липецкхлебмакаронпром»;

ЗАО  «Индезит  Интернешнл»  -  «Строительство  цеха  по  производству  стиральных  машин»,  «Увеличение 
мощностей логистики»;

ОАО «Гидравлик» - «Организация участка литейного производства черных металлов».
Потребность в наиболее востребованных рабочих местах
ОАО «Гидравлик»: токарь,  фрезеровщик,  сверловщик,  литейщик,  заливщик,  формовщик.  Средняя заработная 

плата 5-7 тыс. руб. (в зависимости от опыта работы и квалификационного разряда).
ОАО  «Грязинский  культиваторный  завод»: станочник,  электросварщик,  слесарь-ремонтник,  электромонтер, 

наладчик. Средняя заработная плата 5-8 тыс. руб. (в зависимости от опыта работы и квалификационного разряда).
ООО «Грязигазмаш»: оператор п/а линии гибки- сварки, травильщик, гальваник, оператор п/а линии волочения, 

оператор технологических установок, аппаратчик ХВО. Средняя заработная плата 4,5-7,5 тыс. руб. (в зависимости от опыта 
работы и квалификационного разряда).

ОАО «Элеватормельмаш»: токарь, конструктор, электросварщик, электрик, слесарь по ремонту оборудования. 
Средняя заработная плата 4-6 тыс. руб. (в зависимости от опыта работы и квалификационного разряда).

Грязинский  контейнерный  завод-филиал  ОАО  «Транс-контейнер»:  электросварщик,  штамповщик,  токарь, 
электромонтер,  столяр,  слесарь  КИП,  оператор  котельной,  сборщик,  распиловщик,  маляр,  комплектовщик,  крановщик, 
стропальщик,  грузчик,  плотник.  Средняя заработная плата от 4 до 8  тысяч рублей (в  зависимости от  опыта работы и 
квалификационного разряда).

Кроме этого, в особой экономической зоне промышленно- производственного типа «Липецк», расположенной в 
Грязинском районе, планируется до 2012 года создать 51 предприятие с 13000 рабочими местами. При этом, наиболее 
востребованными  профессиями  будут:  токарь,  фрезеровщик,  станочник  широкого  профиля,  каменщик,  машинист 
строительной техники, автомеханик, водитель, литейщик пластмасс, маляр, наладчик, сварщик, электромеханик, инженер, 
начальники цехов и участков и др.

Имеется устойчивый спрос на квалификационные врачебные кадры.
Средняя заработная плата врача на бюджетной основе 5700 рублей (ставка), средняя заработная плата врача, 

работающего  по  обязательному  медицинскому  страхованию  7865  рублей.  В  целом  заработная  плата  медицинских 
работников зависит от квалификационной категории и стажа работы.

ГУ  Центр  занятости  населения  Грязинского  района  имеет  возможность  переобучить  по  различным  рабочим 
специальностям от 250 до 300 человек в год.

Условия временного и постоянного жилищного обустройства вынужденных переселенцев.
Для временного расселения на этапе приема соотечественников имеется возможность использования гостиниц. 

Стоимость проживания 1 человека в гостинице в сутки 300рублей. Имеется возможность найма жилья у частных лиц на 
этапе временного расселения.

Ориентировочная стоимость найма жилья в месяц:
1 комнатной квартиры 1,5-2,0 тыс. руб.
2 комнатной квартиры 2,3-2,7 тыс. руб.
В 2007-2008 годах планируется строительство Центра временного размещения переселенцев в г. Грязи на 100 

человек.
На этапе постоянного жилищного обустройства планируется приобретение жилого помещения с использованием 

собственных средств переселенцев или путем участия в программах «Ипотечное жилищное кредитование».
Стоимость жилья:
вновь вводимого-15 тыс. руб. за кв. м,
на вторичном рынке-15 тыс. кв. м.
Расстояние от г.  Липецка (областной центр) до г. Грязи 33 км. Время проезда автобусом 45 минут,  стоимость 

проезда 15 рублей. Время проезда железнодорожным транспортом -40 минут, стоимость проезда 20 рублей.
3. Проект переселения «Тербуны»
Тербунский район расположен в юго-западной части Липецкой области. Территория-1170 кв.км.
Население – 23,4 тыс. человек. 75 населенных пунктов, 18 сельских муниципальных образований.
Районный центр – с. Тербуны.
Основное сельскохозяйственное направление – зерноводство, овощеводство, производство молока, говядины и 

свинины.
Перечень инвестиционных программ и проектов, осуществляемых в настоящее время и планируемых:
-ООО «Тербунский гончар» – «Строительство завода по производству керамического кирпича»;
-ООО  «АЭМ-Липецк»  –  «Строительство  завода  в  с.Тербуны  Липецкой  области  мощностью  30  тыс.  тонн 

металлических конструкций и 1 млн.кв.м. сэндвич панелей в год для промышленного и гражданского строительства»;
-ООО Тербунский сахарный комбинат «Корни»;
- Строительство завода по производству антибиотиков.
Общая потребность в наиболее востребованных вакантных рабочих местах.
В соответствии с проектом переселения потребность в трудовых ресурсах по предприятиям на 2007-2008 годы 

составляет 784 рабочих места.
В частности по предприятиям:
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-по  заводу  по  производству  металлических  конструкций  мощностью  30  тыс.  тонн  и  сэндвич-панелей  для 
промышленного и гражданского строительства: конструкторы, технологи, мастера-технологи, специалисты по маркетингу, 
рабочие,  операторы  технологических  линий,  сварщики,  сборщики,  контролеры  и  лаборанты,  работники  охраны, 
обслуживающий персонал (электрики, сантехники). Зарплата от 12200 до 45000 руб. Возможность обучения и переобучения 
предусмотрена.

-  по  кирпичному  заводу  производительностью 40  млн.шт.  кирпичей  в  год:  слесари КИПиА,  сменные  мастера, 
операторы  массоподготовки,  операторы  формовки,  операторы  отрезного  устройства,  операторы  садочной  работы. 
Зарплата от 9100 до 12600 руб.

- по заводу по производству антибиотиков: механики, рабочие, технологи, мастера. Зарплата от 4000 до 15000 руб. 
Обучение и переобучение предусмотрено.

Условия временного и постоянного жилищного обустройства переселенцев
Для расселения участников Программы и членов их семей при их приеме имеется возможность использования 

гостиницы. Стоимость проживания одного человека 220 руб. в сутки. Для временного проживания имеется возможность 
поднайма жилья у частных лиц. Ориентировочная стоимость найма жилья в месяц:

-1 комнатной квартиры – 3,0 тыс. руб.;
-2 комнатной квартиры – 5,0 тыс. руб.;
-дома –10,0 тыс. руб.;
Кроме  того,  в  2007-2008  годах  в  с.Тербуны  планируется  строительство  Центра  временного  размещения 

переселенцев на 50 человек
На этапе постоянного жилищного обустройства планируется приобретение жилого помещения с использованием 

собственных средств переселенцев или путем участия в программах «Ипотечное жилищное кредитование».
Стоимость вновь вводимого жилья – 14 тыс.руб. за кв. метр, на вторичном рынке – 8 тыс. руб. за кв. метр.
Расстояние от г.Липецка (областной центр) до с.Тербуны 124км. Проезд осуществляется на автобусе, стоимость 

проезда -100руб 70коп, время в пути – 2 часа 40 мин.
Уполномоченный орган, ответственный за реализацию Программы на территории области:
Управление труда и занятости населения администрации Липецкой области.
Руководитель – Первый заместитель начальника управления Похваленный Владимир Иванович.
Адрес: 398600, г.Липецк, ул.Советская, д.66
Тел.: (4742) 77-47-80, приемная - 77-74-47
e  -  mail  :   utiz  @  admlr  .  lipetsk  .  ru  .
Управление ФМС России по Липецкой области
Руководитель – полковник милиции Старков Александр Петрович.
Адрес: 398043, г.Липецк, ул.Гагарина, д.131
Тел.: (4742) 34-43-01, приемная - 35-51-92
e  -  mail  :   ufms  @  lipetsk  .  ru  .
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
25 декабря. В г. Мозыре злоумышленники сожгли церковь Святого Георгия Победоносца. На стенах здания были 

замечены надписи сатанинского содержания. 
27  декабря. Глава  Газпрома  Алексей  Миллер  заявил,  что  компания  обратится  в  правительство  России  с 

предложением ввести экспортную пошлину на газ для Белоруссии. Миллер обратил внимание на то, что в настоящее время 
не действует экспортная пошлина на поставки российского газа в Белоруссию, а это приводит к недополучению бюджетом 
1,3 миллиарда долларов. 

27 декабря. Президент РБ Александр Лукашенко подписал директиву о мерах по дальнейшей дебюрократизации 
государственного аппарата. Документ направлен на совершенствование формы, методов и стиля работы госаппарата. 

31 декабря. Белоруссия увеличила для России ставку транзита газа по своей территории нашей республики с 0,75 
до 1,45 доллара за прокачку 1 тыс. куб. метров на 100 км. В Москве был подписан контракт о поставке российского газа в 
Белоруссию в 2007-2011 годах и о транзите газа через территорию РБ. Цена на природный газ для Белоруссии в 2007 г. - 
100 долларов США за тысячу кубических метров. В дальнейшем цена на российский газ для республики будет исчисляться 
исходя из формулы цены, привязанной к цене на газ на европейском рынке: в 2008 году цена на газ составит 67% от цены 
на газ на европейском рынке за вычетом транспортных расходов, в 2009 году - 80%, в 2010-м - 90%, в 2011 году - 100%.  
Россия и Белоруссия подписали протокол о создании совместного предприятия на базе ОАО «Белтрансгаз» к 1 июня 2007 
года. При этом «Газпром» может стать владельцем 50% акций «Белтрансгаза» в 2010 году. Планируется, что 50% пакет 
акций «Белтрансгаза» «Газпром» оплатит равными частями в течение 4-х лет, внося ежегодно по 625 млн. долларов.

1 января. Россия распространила вывозную пошлину для своих экспортеров в размере 180,7 за тонну сырой 
нефти в рамках поставок в Белоруссию.  До 2007 года поставки нефти из  России в Белоруссию были освобождены от 
вывозных экспортных пошлин. 

1  января. Белорусское  правительство  начало  требовать  таможенного  оформления  российской  нефти, 
перемещаемой транзитом по таможенной территории республики. Пошлина за транзит 1 тонны нефти на январь 2007 г. 
была установлена в размере 45 долларов.

1 января. Россия ввела обязательное оформление удостоверения временного ввоза транспортного средства на 
границе с Белоруссией. 

3 января. Концерн «Белнефтехим» направил официальное уведомление российской компании «Транснефть» о 
введении с 1  января 2007 года пошлины на транспортировку нефти через  территорию Белоруссии  по магистральным 
нефтепроводам. 

3  января. Глава  государства  Александр  Лукашенко  на  совещании  по  вопросам  обеспечения  Белоруссии 
энергоносителями  заявил,  что  не  исключает  постановки  перед  Россией  вопроса  об  оплате  транзита  нефти  через 
республику,  земли,  которая  используется  под  нефте-  и  газопроводы,  а  также  вопрос  о  собственности  Российской 
Федерации в Белоруссии. При этом Лукашенко подчеркнул, что «настало время потребовать от России выполнить свои 
обещания. Если этого нет - то мы вправе также иметь свободу действий». 

4 января. Действия белорусской стороны ни в коей мере не направлены на ограничение транзита нефти через 
территорию Беларуси. Об этом заявил пресс-секретарь МИД РБ Андрей Попов. Введение пошлины на перемещение нефти 
по территории республики он объяснил как ответную меру на принятое ранее решение России о введении пошлин на 
экспортируемую  в  Белоруссию  нефть.  Попов  подчеркнул,  что  Белоруссия  неукоснительно  соблюдает  международные 
обязательства по обеспечению транзита нефти по своей территории.

5 января. Старший сын президента Белоруссии Александра Лукашенко Виктор Лукашенко, 
занимающий должность помощника президента по национальной безопасности, в нарушение 
ст.  33  закона  «О  государственной  службе  в  Республике  Беларусь»  указом  отца  был 
официально  введен  в  состав  Совета  безопасности  РБ.  Бывший  председатель  Совета 
Республики  и  член  Совета  безопасности  академик  Александр  Войтович  по  этому  поводу 
отметил, что президент Белоруссии никому, кроме своего сына, не доверяет, поэтому готовит 
себе преемника. 
6  января. Белорусская  сторона  в  одностороннем  порядке,  без  предупреждения  начала 
незаконный  отбор  российской  нефти  из  нефтепровода  «Дружба»,  предназначенной 
исключительно для транспортировки потребителям в Германии, Польше, Словакии, Чехии и 
Венгрии.
7  января. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  заявил,  что  государственная 

независимость не продается за энергоресурсы. «Суверенитет и независимость не продаются ни за какие природный газ и 
нефть,  я  знаю  последствия  этого»,  -  сказал  Лукашенко  в  стенах  Свято-Духова  кафедрального  собора  во  время 
рождественской службы. 

8  января. Глава  «Транснефти»  Семен  Вайншток  заявил,  что  белорусская  сторона  заранее  планировала 
несанкционированно отбирать российскую нефть, предназначенную для Западной Европы. Российская компания в ответ на 
незаконные  действия  белорусской  стороны  прекратила  поставки  нефти  по  трубопроводу  «Дружба»  через  территорию 
Белоруссии.
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8 января. Польша сообщила, что российская нефть перестала поступать в страну по нефтепроводу «Дружба», 
проходящему через Белоруссию.

8  января.  В  Минэкономразвития  России  информировали  о  возможности  обращения  РФ  в  международные 
инстанции для взыскания с Белоруссии потерь от несанкционированного отбора ею российской нефти из нефтепровода 
«Дружба». 

8  января.  Председатель  комитета  Государственной  Думы  ФС  России  по  международным  делам  Константин 
Косачев, выступая на волнах р/с «Эхо Москвы», назвал волюнтаристскими действия белорусского руководства в условиях 
нефтяного конфликта, в которых «к сожалению, как в капле воды отражается нынешняя ситуация в Белоруссии». Косачев 
подчеркнул, что белорусская экономика, очевидно, зависит от субсидий со стороны России, просто на чисто командных 
методах она выжить не может. Отсюда нынешние панические метания из стороны в сторону белорусского руководства: «не 
удалось отстоять свои интересы по газу, мы теперь попробуем надавить на Россию через нефтяную трубу».

9 января. Решение руководства Белоруссии установить пошлины за прокачку нефти по нефтепроводам страны 
означает объявление Москве торговой войны, заявил председатель комитета по международным делам Совета Федерации 
ФС России Михаил Маргелов. 

9 января. Власти Польши объявили о намерении добиться от белорусской стороны компенсации за перебои в 
транспортировке  российской  нефти  для  РП,  а  Германия  призвала  Минск  уважать  взятые  на  себя  международные 
обязательства.

9  января. Международное  энергетическое  агентство  высказалось  за  быстрое  и  четкое  разрешение  ситуации 
вокруг нефтепровода «Дружба». 

9  января. Спикер  Государственной  Думы ФС  России  Борис  Грызлов  отметил  негативное  влияние  проблемы 
транзита российской нефти через Белоруссию на процесс создания Союзного государства. Ситуация, по словам Грызлова, 
не способствует процессу по созданию Союзного государства. 

9  января. Потери  российской  экономики  из-за  газовых  соглашений  с  Белоруссией  составят  3,3  миллиарда 
долларов, из которых госбюджет потеряет 1,3 миллиарда долларов, а убытки «Газпрома» составят 2 миллиарда, заявил 
президент  России  Владимир  Путин.  «Это  является  платой  России  за  переход  к  рыночным  отношениями  и  прямой 
поддержкой  белорусских  коллег»,  -  сказал  российский  президент  на  совещании  с  членами  правительства.  «Газпром», 
покупая 50% акций «Белтрансгаза», становится миноритарным акционером, так как не имеет ни контроля, на даже слова 
при  управлении  этим  предприятием.  При  этом  мы  согласились  с  тем,  чтобы  принять  самую  высокую  оценку  этого 
предприятия в  5  миллиардов долларов и платим 2,5  миллиарда.  По сути,  это еще одна мера поддержки белорусских 
коллег»,  -  подчеркнул  Путин.  Он  отметил,  что  рассчитывает,  что  договоренности  будут  выполняться  и  российской,  и 
белорусской сторонами при понимании того, что делает Россия для поддержки белорусской экономики.

9 января. Глава министерства экономического развития и торговли России Герман Греф заявил о том, что не 
считает  дискриминационной  мерой  введение  Россией  экспортных  пошлин  на  нефть  для  Белоруссии.  «Что  касается 
введения Россией обычного, подчеркиваю - обычного введения экспортной пошлины на российскую нефть, то это было в 
рамках международных и двусторонних решений», - сказал Греф. Он назвал введенную Белоруссией транзитную пошлину 
на нефть беспрецедентной в мировой практике. Эта пошлина не является ни импортной, ни экспортной, отметил Греф, 
добавив, что это платеж, выдуманный Белоруссией. Министр подчеркнул, что эта пошлина противоречит и двусторонним 
соглашениям, подписанным между Россией и Белоруссией, и соглашениям между российской компанией «Транснефть», 
осуществляющей прокачку нефти из России в Европу, и белорусскими компаниями. 

9 января.  Россия может пересмотреть преференциальные режимы, созданные для Белоруссии по различным 
товарным группам, сообщил глава Минпромэнерго России Виктор Христенко. «Если анализ покажет, что мы и по другим 
направлениям  неоправданно  занимаемся  преференциями,  когда  на  взаимность  рассчитывать  не  приходится,  то  те 
неприятности,  которые мы сегодня испытываем по поводу транзита российской нефти, так или иначе могут послужить 
основанием для более тщательного подхода к преференциальным режимам, созданным по другим товарным группам, по 
другим  направлениям»,  -  сказал  Христенко,  комментируя  ситуацию  с  транзитом  российской  нефти  через  территорию 
Белоруссии.

9 января. Компания «Транснефть» направила в белорусский суд иск по факту изъятия нефти из трубопроводов.
9 января. Еврокомиссар по энергетике Андрис Пибалгс призвал Россию и Белоруссию незамедлительно решить 

вопрос с поставками нефти в страны-члены Евросоюза.
9  января. Главный  санитарный  врач  России  Геннадий  Онищенко  высоко  оценил  качество  белорусских 

сельхозпродуктов и выразил уверенность в продолжении их поставок на российский рынок.
10  января. По  инициативе  белорусской  стороны  состоялся  телефонный  разговор  президента  России  с  его 

белорусским коллегой. Владимир Путин обсудил с Александром Лукашенко проблемы транзита российской нефти через 
территорию Белоруссии и другие вопросы экономического сотрудничества между Россией и Белоруссией.

10  января. Правительство  РБ  отменило  действие  пошлины  на  транзит  российской  нефти  по  территории 
Белоруссии, признав утратившими силу постановления, касающиеся введения пошлины и ее размера. 

11 января. Вице-президент компании «Транснефть» Сергей Григорьев сообщил, что поставки нефти в Европу по 
трубопроводу «Дружба», проходящему по территории Белоруссии, возобновлены в полном объеме.

11  января. Российские  таможенники  получили  распоряжение  не  требовать  от  белорусских  граждан  при 
пересечении белорусско-российской границы обязательного оформления временного ввоза автотранспорта. 

11 января. Строительство Союзного государства идет по плану, и союз России и Белоруссии представляет на 
сегодня наиболее продвинутое в интеграционном смысле объединение, - заявил председатель Государственной Думы ФС 
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России  Борис  Грызлов.  Обострение  в  отношениях  России  и  Белоруссии,  по  мнению  Грызлова,  не  ставит  под  угрозу 
создание Союзного государства.

11 января. Обострение в отношениях России и Белоруссии не должно поставить под угрозу создание Союзного 
государства, - заявил в интервью БЕЛТА председатель Палаты представителей НС РБ Владимир Коноплев.

11  января. Федерация  профсоюзов  Белоруссии  (ФПБ)  распространила  информацию,  согласно  которой,  в 
частности,  среднемесячная  заработная  плата  в  республике  в  2006  г.  составила  618  тысяч  белорусских  рублей  (288 
долларов США), а рост реальной заработной платы - 17%. Размер пенсии в 2006 году повышался трижды и составил 128 
у.е.  Уровень зарегистрированной госорганами безработицы -  1,2  % от экономически активного населения (в экономике 
республики занято 4,4 миллиона человек).

11  января.  Концерны  «Белэнерго»  и  «Белтопгаз»  по  решению  правительства  Белоруссии  преобразованы  в 
государственные производственные объединения.

11 января.  В Москве начались переговоры премьер-министров России Михаила Фрадкова и Белоруссии Сергея 
Сидорского по снятию ограничений во взаимной торговле. Сидорский перед переговорами  выразил надежду, что в ходе 
визита  будут  обсуждены  вопросы  снятия  ограничений  во  взаимной  торговле  и  предоставления  комфортных  условий 
хозяйствующим  субъектам  двух  государств.  Фрадков  выразил  готовность  предложить  белорусской  стороне  варианты, 
«которые будут понятны и на государственном уровне, и для бизнеса». Российский премьер-министр особо подчеркнул, что 
из-за  проблем с  транзитом  нефти  через  территорию Белоруссии  пострадал  имидж  России  как  надежного  поставщика 
энергоресурсов.  

12  января. Национальный банк  Беларуси  в  условиях  нехватки  инвалюты в  обменных  пунктах  потребовал от 
банков  и  своих  соответствующих  структурных  подразделений  усилить  внутренний  контроль  за  соблюдением 
законодательства  РБ  при  совершении  валютно-обменных  операций,  а  также  обеспечить  бесперебойную  работу  всех 
обменных пунктов, увеличив при этом объем выдаваемых им авансов в иностранной валюте. 

12 января. Заместитель главы МЭРТ Андрей Шаронов дал пояснения газете «Ведомости», указав, что Россия 
нашла путь ослабления зависимости от транзита нефти через Белоруссию. Для этого компания «Транснефть» намерена 
расширить Балтийскую транспортную систему (БТС). Через год пропускная способность БТС может быть увеличена в 1,6 
раза, что даст возможность перекачивать по ней до 120 миллионов тонн нефти в год.

12  января.  В  Москве  продолжились  российско-белорусские  межправительственные  переговоры.  Состоялась 
встреча в формате «один на один» премьер-министров России и Белоруссии Михаила Фрадкова и Сергея Сидорского. 
Затем к ним присоединились члены национальных делегаций. В целом переговоры протекали тяжело, и сближения позиций 
сторон не было отмечено. Поздно вечером после телефонных переговоров президентов России и Белоруссии премьеры 
двух стран подписали соглашение, согласно которому Россия  согласилась снизить вывозную пошлину на сырую нефть и 
сырые нефтепродукты для РБ до 53 долларов за 1 тонну. Предусмотрено, что в бюджет России в 2007 г. будет отчисляться 
доля (взимаемая на российско-белорусской границе) от  экспортной пошлины на белорусские нефтепродукты (и сжиженный 
газ), изготовленные из российского сырья и поставляемые в третьи страны, в размере 70%. Белорусское правительство 
обязалась привести в соответствие с российскими ставки и порядок взимания пошлин на экспортируемые в третьи страны 
сырую нефть,  нефтепродукты,  сжиженный газ.  В случае невыполнения Белоруссией данного обязательства,  а также в 
случае других нарушений, Россия оставила за собой право применить вывозные таможенные пошлины на нефть в полном 
объеме (180,7 долларов/тонна) и право ввести полную пошлину на нефтепродукты (порядка 108 далларов/тонна). Минск 
взял на себя также обязательство отменить ряд торговых ограничений для российских компаний и квоты на поставки из 
России пива, табака, шоколада и других товаров.

12  января. Министр  обороны  Польши  Радослав  Сикорский  заявил,  что  в  ближайшей  перспективе  начнутся 
официальные переговоры между США и Польшей о размещении базы американской системы ПРО на территории РП. 
Предусматривается строительство 9 шахт с американскими ядерными противоракетами у границ Белоруссии.

13 января. Глава  министерства экономического  развития и торговли РФ Герман Греф заявил,  что репутация 
России  при  нефтяном конфликте  с  Белоруссией,  безусловно,  пострадала.  Однако  европейские  партнеры,  отнеслись  с 
пониманием к сложившейся ситуации, в которой Москва не виновата. 

14 января. В Белоруссии завершились выборы депутатов местных советов. Все местные советы депутатов 25-го 
созыва сформированы по результатам выборов. По данным Центризбиркома РБ на выборах депутатов местных советов 
проголосовали  70,7%  избирателей.  Наиболее  низкая  активность  избирателей  была  отмечена  в  Минске  –  53,6%. 
Иностранные наблюдатели не были допущены властями Белоруссии к мониторингу местных выборов.

14 января. В Минске президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил, что у него и у российской стороны 
«разные подходы и понятия по строительству Союзного государства». Лукашенко отметил, что готов «порядочно» строить 
интеграционные отношения с Россией на равноправной основе и двигаться дальше. Одновременно белорусский лидер 
пообещал сотрудничать на Западе «хоть с чертом, хоть с дьяволом, чтобы обеспечить энергетическую безопасность». Он 
назвал самым дурацким российским проектом строительство газопровода по дну Балтийского моря (СЕГ). «Строительство 
«Газпромом»  Балтийского  газопровода  это  что  нормальная  политика?  Что  мы  можем  вести  с  таким  руководством 
нормальные переговоры?» - сказал Лукашенко. 
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Политико-психологическая атмосфера в Минске
Владислав Лосев

Новый год и рождественская неделя по-разному отразились на настроениях белорусских и российских граждан. 
Если последние первую декаду января в большинстве своем проводили в праздности и беззаботном времяпровождении, то 
жители  Белоруссии  пребывали  в  тревожном  ожидании  полномасштабной  торгово-экономической  войны  между  двумя 
субъектами Союзного государства. И как бы белорусские власти «не надували щеки», но для большинства граждан РБ 
более чем очевидны катастрофические последствия подобного столкновения для экономики республики и для их личного и 
так невысокого благосостояния.

Справедливости ради стоит сказать, что благодаря изворотливости  политики Александра Лукашенко Белоруссии, 
единственной из всех бывших советских республик, до сих пор удавалось избегать сколько-либо серьезных экономических 
трудностей  и  социальных  потрясений.  И  белорусским  гражданам,  надо  полагать,  совсем  не  хочется  повторять  на 
собственном опыте горькую участь миллионов бывших советских людей из когда-то союзных республик, оказавшихся в 
нищете и без надежд на будущее.

К тому же большинство белорусов привыкли гордиться (благодаря, в том числе, и всепроникающей пропаганде) 
«белорусским экономическим чудом». И вдруг на тебе. Конфликт с «Газпромом» и российскими нефтяными компаниями, 
грозивший  обернуться  не  только  серьезными  экономическими  издержками,  но  и  крахом  долгие  годы  культивируемой 
идеологемы о «сильной и процветающей Беларуси».

Судя по всему, в Минске до последнего надеялись, что «Газпром» и  правительство РФ не осмелятся на жесткие 
меры относительно «единственного союзника», ошибочно рассчитывая на мягкотелость и непоследовательность действий 
российских «лиц принимающих решения».

Когда же эти, собственно, ничем не обоснованные надежды не оправдались, то с белорусской стороной случился 
настоящий шок. Белорусские высокопоставленные чиновники и депутаты стали делать довольно странные и опрометчивые 
заявления  на  предмет  «энергетического  империализма»,  «лакомых  кусков  белорусской  собственности»,  российского 
«купания  в  нефтедолларах»  и  о  российской  собственности  на  территории  Белоруссии.  А  заместитель  председателя 
комиссии по международным делам и связям с СНГ нижней палаты парламента РБ Анатолий Красуцкий вообще стал 
угрожать установлением полноценной границы с Российской Федерацией. 

Характерно,  что  на  стороне  власти  фактически  выступила  и  оппозиция,  вытащив  из  небытия  идею  балто-
черноморского нефтегазового коллектора. Об этом заявил, в частности, лидер партии БНФ Винцук Вечерка. Оппозиция 
также  предложила  властям  «определиться  с  геополитическим  статусом  –  либо  мы  часть  России,  либо  мы  все-таки 
государство Центральной Европы», а затем создать «газотранспортный консорциум между «Белтрансгазом», польским, 
словацким и украинским трансгазами».

Помимо всего, в белорусской печати была затеяна «оригинальная» дискуссия на тему «Что еще Россия должна 
Беларуси?» («Комсомольская правда в Белоруссии», 5.01.2007 г.),  в которой приняли участие на первый взгляд вполне 
приличные люди, но вот мысли они высказывали выходившие, мягко говоря, за рамки здравого смысла.  Но, чтобы не быть 
обвиненным в какой-либо предвзятости предоставим слово участникам обсуждения этого вопроса. 

Владимир Зданович, председатель комиссии по образованию, культуре, науке и научно-техническому прогрессу 
Палаты  представителей  Национального  собрания  РБ:  «Давайте  сначала  разберемся  с  газом  и  нефтью,  транзитными 
потоками, с этими военными базами, потом посмотрим, кто кому, что еще должен».

Анатолий  Шумченко,  руководитель  оппозиционной  аналитической  организации  «Перспектива»:  «Пускай  по 
рыночным ценам пересчитают то, что они нам должны за мясо и колбасу, которыми  мы их кормили  в советские времена.  
Думаю, что мы еще в плюсе окажемся, хватит и на газ и на нефть».

Владимир Орлов, писатель, «властитель дум оппозиции»: «Здесь я прежде всего думаю не про материальные 
долги,  а  про долги культурные.  Только один процент наших культурных и исторических ценностей сейчас находится в 
Беларуси. А львиная доля  вывезенного находится в России. Я убежден, что там находится и Крест Евфросинии Полоцкой, 
и десятки Слуцких поясов, и Полоцкая летопись. Все это должно вернуться в Беларусь».

Владимир  Богданов,  известный  фотограф  (так  в  газете  –  авт.):  «Еще  надо  «потрясти»  Эрмитаж,  провести 
инвентаризацию и все, что имеет белорусское происхождение, либо вернуть, либо брать с них налог на пользование. А еще 
пусть отстраивают аутентичный Софийский собор в Полоцке, который взорвал Петр Первый».

Справедливости ради надо сказать, что в этом экзальтированном хоре звучали и отдельные трезвые голоса. Вот, к 
примеру, мнение доктора медицинских наук Петра Кухарского: «Но еще вопрос: кто кому должен платить? Ведь в свое 
время Россия как преемница СССР выплатила все долги Беларуси. К тому же если война «кто кому заплатит» продолжится, 
то может оказаться, что ни наши МАЗы, ни наши тракторы больше там не нужны». Но, к сожалению, подобные разумные 
выступления в белорусских средствах массовой информации являлись большой редкостью.

«Комсомольская правда в Белоруссии» это, так сказать, «независимое» полуоппозиционное издание, а вот что 
публиковала  правительственная  газета  «Республика»  в  статье  с  красноречивым  названием  «Выстоим.  Переживем. 
Прорвемся» (автор Евгений Ростиков, 6.01.2007 г.): «И зря кто-то надеется, что от повышения цен на газ для Беларуси 
«выиграют простые россияне», что им повысят пенсии, стипендии или оклады. Вся сверхприбыль опять осядет в западных 
банках,  уйдет  в  откровенно  воровские  фонды».  И  далее,  «кремлевский  «Газпром»  ясно  дает  понять,  что  не  видит 
независимой Беларуси».

Однако картина созданной в Белоруссии политико-психологической атмосферы будет не полной, если не привести 
слова  «проповеди»  самого  Лукашенко,  произнесенные  им  на  Рождественском  богослужении  в  Свято-Духовом 
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кафедральном соборе Белорусского Экзархата Русской Православной Церкви.  В начале президент Белоруссии высоко 
оценил патриотизм церкви, подчеркнув, что «она всегда была с народом и защищала свое Отечество». А затем им были 
сказаны слова, которые никак не согласуются со всей историей Православия на Белой Руси. Ведь достаточно вспомнить 
такие имена как Афанасий Брестский или Георгий Конисский, чтобы убедиться, что нынешняя позиция белорусских властей 
и вековые устремления белорусов к единству Русской Земли в корне отличаются. 

Заметим,  что  храм  Московской  Русской  Патриархии  не  место  для  политических,  фактически  антирусских 
высказываний. Александр Лукашенко же поставил Россию в разряд враждебных Белоруссии государств: «Я нигде никогда 
не говорил, что мы свою страну кому-то отдадим на растерзание. Я нигде никогда не говорил, что мы Беларусь отдадим в 
состав какой-то другой страны. Суверенитет и независимость не продаются ни за какой природный газ, ни за какую нефть. 
Это слишком дорогая вещь, чтобы ею торговать. И я как глава государства никогда не посмел бы это сделать, потому что 
знаю последствия этого. Как бы нам ни было трудно, нам нужно научиться жить на своем клочке земли и беречь его».

В связи со всеми этими театральными эмоциями  возникает вопрос: а в чем, собственно,  смысл этого, на грани 
фола,  спектакля? Ведь белорусская власть  в  обуявшем ее желании насолить  Москве  практически ставила под  угрозу 
развала все то,  что сама же в течение 12 лет и создавала. Если официальный Минск своими действиями и особенно 
антироссийской риторикой хотел понравиться Западу, то он глубоко заблуждался. 

Конечно, Вашингтон и Брюссель с удовольствием воспримают любые (но не в ущерб себе) нападки на Россию, но 
это совсем не значит, что они снимут с Лукашенко тавро «последнего диктатора Европы». Он им нужен именно в таком 
качестве,  чтобы не  исчезал повод для «цветной»  революции  и  оставался предмет  для польской  интриги  на  «крессах 
всходних» (восточных окраинах) былой Речи Посполитой.

И как  бы ни «лезло из  кожи» белорусское телевидение в своем сомнительном антироссийском рвении,  но на 
отношение  Вашингтона  к  Республике  Беларусь  это  никак  не  влияет.  Так,  5  января  официальный  представитель 
Госдепартамента  США  Шон  Маккормак,  комментируя  введение  Белоруссией  пошлин  на  транзит  российской  нефти  в 
размере 45 долларов за тонну, заявил, что такими действиями белорусские власти «пытаются не упустить своей прибыли 
при экспорте нефти, и это – еще один пример гнилой сущности  этого режима.  Они используют ресурсы для личного 
обогащения людей из окружения Лукашенко». 

Таким образом,  Соединенные Штаты  не  только  еще раз  продемонстрировали  свое  враждебное  отношение  к 
белорусской  власти,  но  и  окончательно  «перевели»  Александра  Лукашенко  в  разряд  «самых  коррумпированных 
автократоров», которые «представляют угрозу всему мировому сообществу». И надо отдать должное, что Вашингтон умеет 
свергать  «диктаторов-одиночек». Даже такие «волки» как Слободан Милошевич и Садам Хусейн пришлись ему по зубам.

Поэтому  официальному  Минску  надо  бы   осмотреться,  отказаться  от  угара  местечкового  псевдопатриотизма, 
вспомнить о том, что единственным гарантом безопасности, территориальной целостности и (ставшим уже пресловутым) 
суверенитета  Белоруссии  является  именно  Российская  Федерация  и  приступить,  наконец,  к  реальному  строительству 
Союзного государства. Ведь, в конце-концов, только в общем с Россией государстве белорусы смогут жить спокойной и 
уверенной жизнью.

В целом же, все эти, по сути, бессмысленные действия белорусской стороны однозначно свидетельствуют, в том 
числе,  и  о  низкой  профессиональной  квалификации политических  и экономических  советников  Александра  Лукашенко, 
которые с пугающей частотой выставляют президента Белоруссии в чрезвычайно не выгодном для него свете.

Ниже для примера приводим наиболее показательные пропагандистские заготовки идеологического аппарата 
президентской администрации, опубликованные официальным государственным агентством БЕЛТА: 

Актуально. МАЛЕНЬКИЕ ЦЕЛИ БОЛЬШОЙ ИГРЫ
Нынешнее  нефтегазовое  противостояние  между  Беларусью  и  Россией  вызывает  справедливое  недоумение 

многих.  Возникшие  проблемы вокруг  поставок  энергоносителей  стали  для  большинства  простых  белорусов  и  россиян 
полной неожиданностью. Дело усугубляется полной неразберихой вокруг того, что же на самом деле происходит и кто все 
это затеял. Российские медиа, словно сговорившись, бездумно тиражируют откровенную ложь подчиненных Миллера и 
Грефа. Им вторят белорусские манкурты типа Романчука. Давайте, не углубляясь в детали, рассмотрим два наиболее 
очевидных момента лжи в большой российской нефтегазовой игре и попробуем предположить, что за этим стоит.

Итак,  ложь  номер  1.  Беларусь  наживается  на  перепродаже  российской  нефти  и  произведенных  из  нее 
нефтепродуктов. Размер этой «наживы», в зависимости от буйности фантазии различных источников, колеблется от 500 
млн. до 3,5 млрд. долларов ежегодно. Сюжетная линия рассуждений на эту тему такова: белорусы покупают нефть по 
дешевой внутрироссийской цене и потом втридорога продают ее наивным европейцам.

У здравого скептика возникает закономерный вопрос, а почему россияне сами не могут продавать свою нефть по 
такой замечательной цене на Запад? Ответ на него бесполезно искать в свежих газетах и передачах новостей. Нужно 
вспомнить  события  почти  десятилетней  давности.  Тогда  алчность  сырьевых  монополий  достигла  таких  размеров,  что 
неконтролируемый  экспорт  углеводородного  сырья  привел  к  систематическому  дефициту  бензина  и  других  продуктов 
нефтепереработки  на  внутреннем  российском  рынке.  Кремль  был  вынужден  установить  ограничительные  экспортные 
квоты, в результате чего нефтедобытчикам пришлось продавать значительные объемы нефти на внутреннем рынке по 
низкой  внутрироссийской  цене.  Естественно,  что  упущенная  прибыль  не  давала  покоя  российским  бизнесменам.  В 
результате они придумали, как обойти образовавшееся препятствие, используя возможности, которые предоставляло для 
этого Союзное государство Беларуси и России. 

Фактически,  именно крупные российские бизнесмены стали первыми,  кто воспользовался реальными плодами 
белорусско-российской  интеграции.  Они  инвестировали  средства  в  техническое  перевооружение  и  модернизацию 
белорусских нефтеперерабатывающих предприятий.
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Почти  половина  акций  Мозырского  нефтеперерабатывающего  завода  с  1994  года  принадлежит  белорусско-
российскому государственному ОАО «НГК «Славнефть», в котором 86% акций раньше принадлежали государству. В 2002 
году по инициативе российской стороны состоялась приватизация «Славнефти», после чего она стала полностью частной 
нефтяной компанией.  Вот список  ее акционеров:  ООО «Инвест-Ойл» -  74,9540% акций,  Stranberg  Investments  Limited  - 
11,5772%, Select Holdings Limited - 7,7037%, за которыми скрываются, по мнению аналитиков, реальные хозяева - ранее 
«Сибнефть» Романа Абрамовича, а затем вездесущий «Газпром». К этому можно добавить только то, что в числе 10 членов 
совета  директоров  «Славнефти»  -  президент  ОАО «Газпром  нефть»  Александр  Рязанов  и  три  вице-президента  ОАО 
«Газпром нефть» - Чернер, Полторак и Мухаметзянов. 

Комментарии,  как  говорится,  излишне.  Если  и  существуют  какие-то  мифические  тайные  сверхприбыли  от 
переработки российской нефти в Беларуси, то они оседают в карманах новых русских, но не белорусов. 

Теперь  о  лжи  номер  2.  Беларусь  не  отдавала  России  положенные  ей  85%  от  таможенных  пошлин  на 
экспортируемые продукты нефтепереработки, произведенные из российского сырья, поэтому Кремль ввел 180-долларовую 
пошлину на нефть, поставляемую в Беларусь. При этом российские чиновники и СМИ, а также отдельные «специалисты» из 
среды  так  называемой  белорусской  оппозиции  ссылаются  на  соглашения  о  Таможенном  союзе  России  и  Беларуси, 
подписанное в ноябре 1995 года и протокол к нему. 

Тут ложью является практически каждое слово. Во-первых, ни в самом соглашении, ни в протоколе к нему нет 
такой цифры - 85%. Там вообще нет  цифр,  говорящих о том, как делить какие-либо пошлины и пошлины от экспорта 
нефтепродуктов в частности. Во-вторых, до 2001 года Беларусь не облагала экспортируемые нефтепродукты никакими 
пошлинами. Вообще! Соответственно, делиться было попросту нечем.

Только пять лет назад правительство Касьянова смогло уговорить Минск ввести экспортные пошлины. Но тогда 
они составляли смешные по нынешним временам суммы. Например, еще в 2004 году российская экспортная пошлина на 
светлые нефтепродукты была примерно 31,5 доллара за тонну, белорусская была и того меньше. 

По хотению Москвы с 1 января 2007 года нефть для Беларуси стоит более 400 долларов за тонну. Из них 180 
долларов  -  экспортная  пошлина,  которую Россия  ни  морально,  ни  юридически  не  имеет  права  взимать  с  Беларуси  в 
соответствии все с тем же соглашением 1995 года. Это дороже, чем стоить российская нефть для Польши и Германии с 
включенными  в  нее  пошлинами  и  стоимостью транспортировки  и  транзита  (около  380  долларов).  Почему  такая  цена 
неприемлема для нашей страны понятно - мы честно ведем бизнес. Доходы от переработки давальческой нефти и экспорта 
высококачественных  нефтепродуктов,  произведенных  из  купленной  в  России  по  рыночной  цене  нефти,  прозрачно  и 
цивилизованно идут в бюджет. У нас, в отличие от некоторых, миллиард невозможно рассовать по карманам. Поэтому 
новая цена делает работу белорусских нефтеперерабатывающих предприятий нерентабельной.

Прежде  российские  олигархи  на  внешнем  поле  всегда  вели  себя  аккуратно  и  осмотрительно.  Интерес  к 
белорусским  нефтехимическим  активам  проявляли  в  разное  время  и  Ходорковский,  и  Алекперов,  и  Абрамович.  Они 
договаривались  с  белорусскими  партнерами  и  пытались  найти  взаимоприемлемые  варианты.  Иногда  такие  варианты 
находились,  иногда  -  нет.  Но  никогда  ранее  вопросы бизнеса  не  решались  путем  откровенного  межгосударственного 
нефтегазового  терроризма,  который  стал  любимым  способом  достижения  целей  для  руководства  «Газпрома»  и 
находящихся на его содержании некоторых кремлевских чиновников.

Возможно, что цена вопроса - полный контроль этой компании над нефтеперерабатывающими предприятиями 
Беларуси, а вовсе не «упущенные выгоды России», вступление ее в ВТО, третий срок ВВП и прочие вероятные, но слишком 
уж абстрактные цели? Не сумев урвать по дешевке «Белтрансгаз», «Газпром» желает отыграться на нефтяном поле?

Если  для  определенной  малой  части  российского  общества  контроль  над  белорусскими 
нефтеперерабатывающими  заводами  и  газотранспортными  сетями  является  вопросом  личных  доходов,  то  для 
белорусского  народа  это  вопрос  социально-экономической  стабильности,  национальной  безопасности  и  суверенитета. 
Именно поэтому позицию Беларуси в споре с российским правительством поддерживают 82,6% белорусов и 52,4% россиян 
(по данным соцопроса, проведенного аналитическим центром «Ecoom»). 

Vox populi, vox dei. Хочется верить, что российское правительство услышит глас если не белорусского народа, то 
хотя бы своего собственного и впредь не будет затевать большие международные политические игры ради достижения 
маленьких личных экономических целей.(Виктор Гаврыш)

Россия поставила черное нефтяное пятно на многовековой летописи дружбы братских народов
Комментарий на тему дня НЕФТЯНОЕ ПЯТНО
Нефте-  и  газодоллары,  которые  неиссякаемым  потоком  поступают  в  казну  тех,  кто  владеет  «фабриками  и 

пароходами», а в основном - нефтегазовыми месторождениями, позволяют России устраивать двухнедельные новогодние 
отпуска. Они, получая баснословную ренту от вложенного в сибирские недра труда многонационального советского народа, 
грубо говоря, начихать хотели на то, как теперь живет этот народ.

Это они,  толстосумы, новые капиталисты ХХ1 века,  могут себе позволить шикарный отдых на самых дорогих 
курортах мира. 

А как вы себе представляете следующую картину: посадка двух вертолетов ФСБ на Южном полюсе? В вертолетах 
директор ФСБ Патрушев и депутат Чилингаров. Политик и писатель Лимонов задается вопросом: «Сколько, интересно, эта 
экспедиция стоила? От мыса Горн,  как  нам показали по телевизору, чекисты 4 тысячи километров на Ми-8 летели до 
Южного полюса. А вообще Ми-8 может на такое расстояние без заправки лететь? По-моему, нет. На самом деле не все 
понятно в этой экспедиции. Да на вертолетах ли летели? Врут, небось! Добирались, наверное, на чем-то другом...»

В  это  же  время  некоторые  фабрики  замедлили  выпуск  продукции  или  вовсе  прекратили  работу.  Почта  не 
доставляла посылки. С 29 декабря, последнего рабочего дня 2006 года, не выходили газеты, а большинство телеканалов 
отодвинули  на  второй  план  новостные  программы,  предпочтя  им  приторные  развлекательные  программы  и  фильмы. 
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«Газпром»,  подписав  за  две  минуты  до  Нового  года  соглашение  с  Беларусью,  на  следующий  день  отменил  пресс-
конференцию, где намеревался дать разъяснения по этому поводу. 

Правительству в данной ситуации как-будто бы тоже нечего было делать. Очень образно накануне этих каникул 
выразился один из депутатов: «Чем меньше оно работает, тем стране лучше».

В других государствах мира на Рождество тоже любят отдохнуть больше обычного времени. Но в России все 
иначе. После того, как в 2005 году были введены так называемые январские каникулы, социологи, психологи и экономисты 
установили,  что,  как  и  любой  продолжительный  период  безделья,  они  оказывают  негативное  влияние.  К  числу  их 
последствий относится экономический спад и сезонный взлет числа пожаров, случаев домашнего насилия и смертей от 
алкогольного отравления.  «За десять дней резко возрастает количество совершенных преступлений,  -  предупредила в 
декабре газета «Новые известия». - Страна погружается в беспробудное пьянство». 

Но у этих новогодних бдений за столами с напитками и на диванах есть еще одна российская особенность. Они 
очень зримо проводят жирную черту, нет, не черту - пропасть, между богатыми и бедными.

После праздников бедные становятся еще беднее, а богатые - богаче. Спросите почему? А сопоставьте события и 
факты,  которые  предшествовали  очередным  российским  каникулам.  Ведь  прежде  чем  на  них  уйти,  Россия  приняла 
решения, которые в разы увеличивают зеленый поток в карманы олигархов и иже с ними. Ведь проще всего увеличить для 
своих ближайших союзников цены на газ  и на нефть, чем развивать новые производства и заниматься современными 
технологиями.

Россия, чтобы приструнить настаивающую на выполнении союзных договоренностей Беларусь, даже пошла на то, 
что подрезала под корень бизнес владельцев своих же компаний,  имеющих активы на наших нефтеперерабатывющих 
заводах.

Дошло до того, что на одной из московских радиостанций прозвучало предложение ввести в Беларусь войска для 
охраны нефтепроводов. Чего доброго, скоро могут угрожать и ядерным оружием, которое Беларусь в начале 90-х годов 
прошлого века добровольно и безвозмездно передала Российской Федерации.  

Одним росчерком пера Россия перечеркнула все союзные договоренности, практически вышла из Таможенного 
союза. Более того, наша «братская» соседка проигнорировала взятые на себя международные обязательства, изложенные 
в  Будапештском Меморандуме  от  5  декабря  1994  года.  В  нем  идет  речь  идет  об  обязательстве  стран,  подписавших 
документ,  воздерживаться от угрозы силой или ее применения против территориальной целостности или политической 
независимости  Беларуси,  а  также  от  экономического  принуждения,  направленного  на  то,  чтобы  подчинить  своим 
собственным интересам осуществление Беларусью прав, присущих ее суверенитету. В то время Борис Ельцин, Тони Блэр и 
Билл Клинтон в ответ на вывод ядерного оружия из Беларуси гарантировали нашей стране безопасность и суверенитет. 

Россия же сначала склоняла Беларусь стать 90-м субъектом своей Федерации, а когда наша страна отказалась, 
начала давить ее газом и нефтью. 

Выступая на Рождественском богослужении в Свято-Духовом кафедральном соборе столицы, президент Беларуси 
Александр Лукашенко четко заявил:  «Суверенитет и независимость не продаются ни за какой природный газ, ни за какую 
нефть». «Это слишком дорогая вещь, чтобы ею торговать. И я как глава государства никогда не посмел бы это сделать, 
потому что знаю последствия всего этого. Как бы нам ни было трудно, нам надо научиться жить на своем клочке земли и 
беречь его. Может, не столько для нас, сколько для наших детей», - добавил он.

Россия  своими  действиями   поставила  черное  нефтегазовое  пятно  на  многовековой  летописи  братских 
взаимоотношений двух народов.

Но история продолжается. Кто знает, как мы поведем себя в новых условиях, в которые поставлена наша страна 
не по своей воле?...

Ведь то,  что случалось раньше, когда нашу общую родину хотели растоптать, стереть с лица земли, может и 
повториться. Захочет ли Беларусь вновь стать республикой-партизанкой?..   (Виктор Ловгач)

Конфликт только внешне связан с нефтью и газом
10.01.2007. KM.RU
Василий Суханов

Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин ЗАТУЛИН ответил на вопросы КМ.RU:
— Как нынешний кризис отразится на отношениях России и Белоруссии?
— Я не вижу, конечно, ничего хорошего в том, что отношения между Россией и Белоруссией развиваются в стиле 

конфликта. Это не радость для тех, кто надеялся на создание союзного государства. С другой стороны, я не могу, положа 
руку  на  сердце,  во  всем разделить  риторику  тех,  кто  сегодня  не  замечает  того  обстоятельства,  что  никакое  союзное 
государство  всерьез  на  сегодняшний момент  не  функционирует.  Союзное  государство  забуксовало,  и  пробуксовка  эта 
длится  как  минимум  с  момента  подписания  ратификации  союзного  договора  в  1999  году.  На  сегодняшний  день  не 
реализованы  положения  союзного  договора  о  конституционном  акте,  избрания  общего  парламента,  то  есть  не 
осуществлено то действие, которое позволило бы создать на законодательном уровне общее политическое пространство. 
Наконец, мы топчемся на месте — если вообще не идем вспять — в вопросе объединения денежных систем и введения 
единой валюты. А это, между прочим, то, с чего начинались все переговоры о сближении с Белоруссией еще в 1993 году.

Я,  безусловно,  не  считаю,  что  во  всем  виновата  одна  Белоруссия.  Белоруссия,  конечно,  в  последние  годы 
использует тему союзного государства крайне утилитарно — только для выколачивания из России скидок на газ или особых 
условий  для  торговли  нефтепродуктами  и  нефтью.  Для  нас  абсолютно  не  секрет,  что  разницу  между  рыночной  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

71



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

нерыночной ценой, скажем, на газ и нефть власть Белоруссии использует исключительно в своих собственных нуждах и 
интересах. То есть мы приплачиваем Белоруссии за риторику о союзном государстве. Ну и, может быть, за некоторые шаги 
в военно-стратегической сфере.

Все  это  должно  быть  положено  на  чашу  весов.  Хочу  заметить,  что  действия  Белоруссии,  на  мой  взгляд, 
неадекватны.  Это  действия,  в  которых  Белоруссия  вместо  попытки  предложить  реальную  интеграцию  занята  сегодня 
раздуванием национализма, темы суверенитета и независимости. Если бы в момент создания Евросоюза лидеры входящих 
в него государств с утра до вечера рассказывали бы своему населению о ценности суверенитета, о том, что они ни одной 
пядью своей независимости не поступятся, то Евросоюз никогда не был бы создан.

Думаю,  что  Александр  Лукашенко,  который  выступал  в  свое  время  лоббистом  союзного  государства,  за 
прошедшие годы превратился скорее в тормоз на пути реального объединения. Потому что он освоил достаточно нехитрую 
технологию «бега на месте» в вопросе о союзном государстве. И на сегодняшний день он фактически включился в происки 
против российского влияния. Во всяком случае, меня поразило в ноябре его заявление перед украинскими журналистами — 
а ведь что на уме, то и на языке — по поводу совместных действий Украины и Белоруссии по фактическому шантажу 
России  и Европы своим транзитным положением.  После этого  трудно говорить  о  Лукашенко как  о  человеке,  искренне 
приверженном созданию союзного государства и отношениям с Россией. Во всяком случае, следовало бы с его стороны 
представить  какие-то  доказательства  этого.  А  вместо  этого  — совершенно  бесперспективная для Белоруссии  попытка 
враждовать  с  Россией,  вместо  поиска  решения  —  желание  манипулировать  общественным  мнением  в  борьбе  за 
интерпретацию истоков конфликта и поиск виноватых.

Лукашенко,  конечно,  имеет  преимущество  в  своих  возможностях  манипулировать  общественным  мнением  в 
Белоруссии. Он имеет некоторую возможность — правда, очень скромную — манипулировать общественным мнением в 
России.  Здесь  у  него  еще есть  сторонники,  которые продолжают  не замечать перерождение  белорусского  режима,  во 
всяком случае, в отношениях к России. Но он, конечно, абсолютно не имеет возможности манипулировать общественным 
мнением в Европе.

Европа же, с одной стороны,  не может не использовать лишний повод для того,  чтобы еще раз поговорить о 
«российской энергетической угрозе». С другой стороны, конечно, любой здравомыслящий политик в Европе понимает, что в 
то время, когда Россия приводит свои отношения с Белоруссией к общему знаменателю — к чему, надо заметить, Европа 
ее постоянно призывала — в то же самое время Лукашенко пытается возродить какие-то феодальные обычаи по взиманию 
мыта за транзит через свою территорию. Причем в абсолютно непропорциональных размерах. Это уже чревато для самой 
Европы, прежде всего для ее кошелька.

Думаю, что, несмотря на известные антироссийские фобии, которые обуревают в последнее время политическую 
элиту Европы, тем не менее, в конечном счете Лукашенко и его линия вряд ли будут Европой поддержаны. В этом вопросе 
белорусское  руководство  просто  залезает  в  тупик.  Сегодняшний  ажиотаж  вокруг  всей  этой  темы  выдает  еще  одно 
обстоятельство:  реальную  зависимость  белорусской  экономики  и  темпов  роста  белорусской  экономики  от  России  и 
российских энергоносителей. А если посмотреть еще глубже — от российского рынка. Вот с этой точки зрения Белоруссии 
надо трижды подумать, прежде чем заниматься всеми этими пиар-акциями. На мой взгляд, это накладно для Белоруссии, 
вообще не прагматично. Погоня за харизмой подводит Александра Григорьевича — он явно перебрал по части слов в адрес 
России.

— Возможно ли еще объединение России и Белоруссии?
—  Ничего  не  бывает  окончательным.  Есть  разная  логика  в  дальнейшем  разрешении  конфликта.  Конечно, 

конфликт сам по себе только внешне связан с нефтью и газом, он на самом деле глубинный. Повторюсь, это конфликт в 
вопросе о том, считаем ли мы реальным сегодняшнее союзное государство вопреки очевидному. Или на самом деле мы его 
не считаем реальным и хотим, чтобы оно стало, наконец, реальным.

Мы  сегодня  исчерпали  возможности  просьб  и  призывов  и  вынуждены,  учитывая  то,  что  Белоруссия  — 
независимая страна, таким вот образом обратить ее внимание на то, что невозможно враскоряку сосуществовать в течение 
полутора десятков лет. Надеюсь, если мы вернемся к этому разговору всерьез, то тогда могут быть найдены решения. 
Конечно, мы должны тоже пройти свою часть пути, добиться восстановления доверия в отношениях между руководителями 
и политическими элитами. Но само по себе союзное государство сегодня, конечно, дальше от воплощения, чем когда бы то 
ни было за все предыдущее время.

Суверенитет на газ и нефть не меняем
09.01.2007. Вечерний Минск

Президент Беларуси Александр Лукашенко 7 января по традиции присутствовал на Рождественском богослужении 
в Свято-Духовом кафедральном соборе столицы.

Как сообщили БЕЛТА в пресс-службе белорусского лидера, в приветственном слове глава государства высоко 
оценил патриотизм церкви.

“Самое главное, что характеризует нашу церковь, — это патриотизм. Она всегда была с народом и защищала свое 
Отечество”, — подчеркнул Александр Лукашенко.

Поздравляя всех с Рождеством Христовым, Президент поблагодарил белорусов за оказываемое власти доверие. 
“Для меня нет большей ценности в жизни, чем ваше доверие. Если я делаю какие-то шаги, то всегда думаю о том, что 
скажут  люди.  Многим  это  не  нравится,  кое-кто  называет  эту  политику  популистской  —  ради  Бога.  Но  считаю,  что 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

72



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

государственный деятель любого ранга, тем более избранный народом, прежде чем что-то сделать, должен думать, что 
скажут о нем те, кто назначил его на этот высокий и ответственный пост”, — подчеркнул Александр Лукашенко.

Президент  также  высказал слова  благодарности  Митрополиту  Минскому  и  Слуцкому  Филарету,  Патриаршему 
Экзарху всея Беларуси за то, что Белорусская православная церковь делает для подрастающего поколения и молодежи. 
“То, что у нас молодежь особая, не похожая ни на какую другую, — это факт. Это более спокойная, вдумчивая молодежь,  
это образованные, гордые, прежде всего за свою страну, люди. Они — достойные наследники своих отцов”, — добавил 
белорусский лидер.

Александр Лукашенко в своей речи затронул актуальную тему поставок в страну энергоресурсов и сохранения 
Беларусью независимости.

Президент отметил: “Мы хорошо знаем, чего хотят от нас противники, мы теперь знаем и цену того, чего хотят от 
нас друзья”.

“Хочу в этом храме сказать следующее: не мы были инициаторами развала Советского Союза. Не мы бежали 
впереди и кричали: дайте нам суверенную и независимую Беларусь. Но коль уж так случилось и мы были “выброшены” из 
той страны в середине 1990-х, когда было неимоверно трудно, когда и есть было нечего, когда люди были готовы работать, 
но работы не было и заработать было нечего, мы были оставлены на перекрестке дорог. И мы выбрали одну дорогу, свою 
судьбу и заявили, что будем строить свое государство и, как бы ни было трудно, будем идти выбранным путем. С нами 
тогда, наверное, был Бог. Потому что буквально за 10 лет нам удалось встать с колен. Я не хочу сказать, что мы решили 
все проблемы — это невозможно в таких условиях. Но мы ни у кого ничего не просили. И каждый год, приходя в этот храм, я 
говорил: только сами — не надо ни на кого надеяться, ни на друзей, ни на противников”, — подчеркнул Президент.

“Я нигде никогда не говорил, что мы свою страну кому-то отдадим на растерзание. Я нигде никогда не говорил, что 
мы Беларусь  отдадим в  состав  какой-то  другой  страны.  Но  я  всегда  звал  к  союзу  государств,  особенно  с  братскими 
народами, каковыми являются русский, украинский. Я всегда призывал жить в дружбе с соседними государствами. И союз 
— это только тот союз, когда он строится на равноправной основе”, — заявил Александр Лукашенко.

Президент Беларуси особо подчеркнул, что “суверенитет и независимость не продаются ни за какой природный 
газ, ни за какую нефть”. “Это слишком дорогая вещь, чтобы ею торговать. И я как глава государства никогда не посмел бы 
это сделать, потому что знаю последствия всего этого. Как бы нам ни было трудно, нам надо научиться жить на своем 
клочке земли и беречь его. Может, не столько для нас, сколько для наших детей”, — добавил он.

По мнению Президента, суверенитет и независимость — это святое, так же как постулаты, которые проповедует 
христианство.

“Мы — гордый народ. Защищая наши общие ценности в годы второй мировой войны, мы потеряли около трети 
населения и только совсем недавно достигли довоенной численности. Нам это непросто далось.  Наша страна была в 
руинах. Наш народ никогда не имел отдыха и передышки, он заслужил нормальное отношение и уважение к себе. Как 
первый глава белорусского государства я не могу позволить кому-то забыть об этом”, — сказал Александр Лукашенко.

Президент особо подчеркнул, что белорусы “выдержат любые нападки и давление”.  “Мы никогда не позволим 
измываться и издеваться над собой”, — заявил он.

“Но правда состоит и в том, что нам надо научиться жить бережливо. Среди нас есть и те, кто не задумывается о 
том, сколько стоит электроэнергия, топливо и прочее, с чем мы сталкиваемся в быту. А это важно. Потому что мы не 
обладаем такими ресурсами, которыми обладают другие. И эти ресурсы не могут быть орудием шантажа нашего народа. 
Поэтому я так категорично защищаю интересы белорусского государства. И мы это делаем законно и цивилизованно”, — 
подчеркнул Президент.

“Запомните главное: сколько будет моих сил и сил у правительства, мы будем защищать те завоевания, которые 
сегодня имеем. Но зависть — страшная вещь. Кому-то неймется из-за зависти, что мы, не имея тех богатств, привели 
страну в порядок за короткий промежуток времени. Кому-то хочется опустить Беларусь до того уровня, из которого мы 
выходили. Этого никогда не будет. Мы все преодолеем”, — заявил глава государства.

Белорусы, уверен Президент, не почувствуют той напряженности, которая складывается в связи с некоторыми 
экономическими  вопросами.  “Мы  полны  решимости  преодолеть  те  проблемы,  которые  стоят  перед  нами.  Вы должны 
помнить, что я всегда буду жить вашими вопросами, проблемами и интересами. И как бы ни было сложно, я всегда буду 
рядом с вами и буду говорить вам правду, которая уж слишком колет глаза тем, кто пытается нас “построить”, “приструнить”. 
Этого я также не могу позволить, потому что я представляю гордый, свободолюбивый и независимый народ”, — добавил 
белорусский лидер.

Глава государства пожелал всем белорусам счастья и здоровья.
Митрополит  Минский  и  Слуцкий  Филарет,  Патриарший  Экзарх  всея  Беларуси  поблагодарил  Президента  за 

внимание к церкви и проблемам, которые волнуют белорусское общество.
В  этот  же  день  Александр  Лукашенко  встретился  с  заместителем  председателя  правления  ОАО  “Газпром”, 

генеральным директором “Газпромэкспорт” Александром Медведевым по просьбе российского гостя.
На встрече обсуждены некоторые актуальные вопросы белорусско-российского взаимодействия в энергетической 

сфере.
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Нефтегазовое безумие. Гнев и ярость
07.01.2007. сайт ОГП

Ярослав Романчук
С соседями нужно дружить. Со всеми. Власти Беларуси игнорируют эту еще дохристианскую истину. А. Лукашенко 

и его команда конфликтуют. Со всеми одновременно. То поляки со своим Союзом стали угрозой. То латыши попали в 
немилость, проведя саммиты НАТО. Украинцы вообще стали рассадником «оранжевой чумы». И вот пришла очередь быть 
врагом самого большого соседа – России. Не успели стихнуть раскаты газовой войны, как началась другая – нефтяная. 
Беларусь изобрела новый тип «оружия» – пошлину на товар, которые не производится и не потребляется внутри страны. 
Первой в мире. Объяснение банально простое – мы бедные, и у нас нет денег. Поэтому все нам должны, в первую очередь, 
богатая нефтедолларами Россия. 

Нефтяной  конфликт  еще  раз  показал  чрезвычайную  слабость  законодательной  базы  отношений  Беларуси  и 
России,  отсутствие правовой культуры и наличие мощного потенциала для развития конфликтов. Власти Беларуси по-
советски интерпретируют многие базовые принципы права и международной торговли. Россия, впрочем, тоже этим грешит, 
но делает это более изящно. 13 ноября 1992 Беларусь и Россия договорились работать в режиме свободной торговли. 
Правильно и перспективно. Правда, договорились по-советски, т. е. только на словах. Дальше – больше. 

Власти  обеих  стран  известили  народы  об  ускорении  интеграции,  подписав  6  января  1995  Соглашения  о 
Таможенном союзе между Беларусью и Россией. С ним было подписан Протокол о введении режима свободной торговли 
без изъятий и ограничений. Казалось бы, производи и торгуй на здоровье, создавай новые хозяйственные связи и брэнды, 
повышай  национальную  конкурентоспособность.  Но  и  этого  было  мало  для  маховика  интеграции.  2  апреля  1997  г. 
подписывается Договор о Союзе Беларуси и России, 8 декабря 1999 г. - Договор о создании Союзного государства, а в 
апреле 2003г.  предлагается проект Конституционного Акта. Было проведено около 30 сессий парламентского Собрания 
Союза  Беларуси  и  России,  приняты  тысячи  документов,  которые  должны  регламентировать  взаимоотношения  между 
нашими странами.  В начале 2007г.  стало ясно, что все это блеф, карточный домик, который не выдержал первого же 
дуновения нефтегазовых рыночных ветров. 

Де-факто за все эти годы бурной имитации интеграционной деятельности между Беларусью и Россией даже зоны 
свободной торговли без изъятий и ограничений не существовало. Таможенный союз тоже был дырявый. Каждый делал в 
своем таможенном пространстве блок посты там, где считал нужным. Каждый хотел получить от подписанных соглашений 
свое. Россия не скрывала своих амбиций получить Беларусь со статусом, аналогичным к БССР. Наши правители имели 
политические амбиции союзного масштаба. Правительство «играло» в интеграцию, чтобы обеспечить экономику дешевыми 
энергоресурсами  с  одной  стороны  и  беспрепятственный  доступ  на  российский  рынок  с  другой.  Россия  купила 
интеграционные фьючерсы, полагая, что срок их погашения – максимум десять лет. Она платила безропотно и регулярно, в 
том числе политической и информационной поддержкой. Официальный Минск тоже добился своего. После российского 
дефолта 1998г. ему очень помог беспрепятственный доступ на рынок РФ, а когда начался нефтяной бум, Беларусь начала 
регулярно получать свою часть энергетической ренты. Защита внутреннего рынка от российских и европейских конкурентов 
обеспечила поддержку директората и номенклатуры. 

До  президентских  выборов  2006г.  в  Беларуси  все  шло  практически  без  сучка  и  задоринки.  Олигархи  по  обе 
стороны границ получали свои нефтяные дивиденды. Политики и чиновники заполняли время дискуссиями о дружбе и 
интеграции, радуясь перепадающим комиссионным и положенным командировочным. Бюджеты обеих стран чувствовали 
себя уверенно. Сотни крупных белорусских предприятий вспомнили «добрые» советские времена, когда высокую зарплат 
платили вне зависимости от объема прибыли, финансовой дисциплины и качества бизнес планов. К тому же, неосоветская 
белорусская система давала больше возможностей для откатов и личного обогащения. Российское руководство, в свою 
очередь, убаюкивало себя тем, что благодарные за столь щедрую помощь белорусы вот-вот принесут им ключ от своей 
Ратуши. А они все не несли и не несли. Количество подписанных договоров и документов, встреч и обещаний никак не 
транслировалось в трансферт реальной власти. 

Кремлю  надоело  ждать.  Даже  близкие  ему  эксперты  начали  говорить,  что  время  для  поглощения  Беларуси 
упущено. Минск тоже начал нервничать. Шла весна 2006 года, президентские выборы – третий срок А. Лукашенко, причем 
весьма сомнительной легитимности. В. Путин решили дать А. Лукашенко последний шанс. Дал, но в ответ, как и прежде, 
ничего  не  получил.  Проекты  по  введению  в  Беларуси  российского  рубля,  продаже  «Белтрансгаза»  и 
нефтеперерабатывающих  заводов,  Конституционный акт  –  все  было заморожено,  заболтано  и не  подавало  признаков 
жизни. Так закончился этап интеграции по понятиям. Начался этап дезинтеграции по закону. 

Когда стало ясно, что А. Лукашенко не собирается погашать выданные России политические и экономические 
фьючерсы, В. Путин вместе с правительством и «Газпромом» вдруг вспомнили про подписанные договоры. До этого годами 
они нарушались обеими сторонами. Ни одна страна не ставила вопрос ребром о том, что за нарушения правил свободной 
торговли, тем более таможенного союза, надо платить. Арбитража между РБ и РФ по типу суда ВТО не существует. И тут 
прорвало. 

«Газпром»  предложил  новый  контракт  на  поставку  газа  по  $200  за  1000м3.  Правительство  М.  Фрадкова 
потребовало  раздела  экспортной  таможенной  пошлины  на  нефтепродукты,  которую  получает  белорусский  бюджет,  в 
отношении 85:15 в пользу России. Кремль, МИД и Дума открыто предложили низкие цены на энергоресурсы взамен за 
подписание российской версии Конституционного акта, т. е. за трансферт большой части политической и экономической 
власти. Вдруг российские власти обратили внимание на то, что Беларусь жестко прессингует российских производителей у 
себя  на  рынке,  что  демпингует  своими  товарами  в  России,  что  конкуренция  между  РБ  и  РБ  -  какое  открытие!  – 
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несправедливая. То, что она никогда не была такой, стороны предпочли умолчать. Сахар, конфеты, кондитерские изделия, 
с/х  техника,  телевизоры  и  сотни  других  товарных  позиций  вдруг  стали  предметом  жарких  споров  и  правовых 
разбирательств. 

Россия решила напомнить Беларуси о законе и подписанных соглашениях через «Газпром». Газовый монополист 
стойко держал начальную цену и только за несколько недель до конца 2006г. снизил ее до $105. Часть цены можно было 
платить 50% акций «Белтрансгаза». Белорусская сторона стояла на своем: $55 за 1000м3 и не цента больше. Только за 2 
минуты до 2007г. стороны договорились: газ до $100, транзит по $1.45 за 1000м3 на 100км. и 50% акций «Белтрансгаза» за 
$2.5 млрд. «живыми» деньгами в течение четырех лет. Был также утвержден график выхода Беларуси на мировые цены на 
газ к 2011 году. 

Москва  пошла  на  существенное  смягчение  своей  позиции  по  цене  на  газ,  чтобы  Запад  не  обвинил  ее  в 
политическом шантаже независимой Беларуси. И, вправду, в подписанных соглашениях «Газпрому» сложно предъявить 
претензии. Цена в $100 – это меньше, чем для любой другой страны СНГ. Россия выполняет условия перед вступлением в 
ВТО, выравнивая цены как для всех внешних покупателей, так и для внутреннего рынка. Россия согласилась на повышение 
цены  транзита  газа  на  93%,  до  $1,45  за  1000м3  газа  на  100км.  Безусловно,  есть  претензии  по  сделке  с  акциями 
«Белтрансгаза». Приватизация прошла без конкурса, тендера и участия других потенциальных инвесторов. Легко доказать, 
что она была заключена под давлением. Будущие и, вполне вероятно, еще эти власти Беларуси вернутся к легитимности 
продажи «Белтрансгаза».  Однако,  под соглашением стоит подпись и белорусской стороны.  Если продавец предлагает, 
почему бы покупателю не купить? 

Реакция  официального  Минска  на  подписанные  соглашения  была  нервной  и  раздраженной.  Оказывается, 
Беларусь спасла честь «Газпрома» перед европейским союзом. Белорусские переговорщики думали о судьбе российских 
предприятий, которые встали перед угрозой приобретения более дорогих белорусских товаров. В отличие от конфликта 
двухлетней  давности  А.  Лукашенко  не  выдержал  угрозу  отключения  газа  даже  несколько  минут  нового  года.  Нервно-
психологический  ресурс  оказался  близким  к  нулю.  Белорусская  пропаганда  о  российском  газовом  империализме, 
ориентированная  на  Запад,  практически  провалилась.  На  этот  раз  «Газпром»  учел  уроки  украинского  и  предыдущего 
белорусского кризисов. 

Беларусь  подписала  соглашение,  потому  что  выжать  больше  с  России  ни  политически,  ни  медийно,  ни 
экономически уже не могла. Отключение газа и воровство его из транзитной трубы было бы интерпретировано ЕС и США, 
как белорусский, а не российский шантаж. Оказаться в полной изоляции режим Беларуси был не готов. Поэтому договор 
был подписан, но на всякий случай и премьер-министр, и глава государства в один голос заявили, что сделка для Беларуси 
невыгодная. Теоретически можно допустить признание ее недействительной. А ведь она оказалась не такой уж трагичной. 
Цена $100 – это не $230 для Грузии и даже не $130 для Украины. Просто опций «цена $55» или «цена $75» в принципе не 
было на столе переговоров, если, конечно, не брать в расчет политический марьяж стран. Переходный период до 2011 года 
– это тоже вполне реалистичная сделка, особенно если принять во внимание растущую вероятность падения цен на нефть 
и газа в ближайшие 2 – 3 года. 

В 2007г. за 20млрд. м3 газа Минск по новым ценам должен заплатить $2млрд., но он получит первый транш от 
«Газпрома» $625млн. и еще дополнительных $100млн. за транзит. В 2006г. он заплатил около $980млн. за газ, но получил 
примерно $110млн. за транзит. В результате получается на $395млн. больше, чем Беларусь заплатила России в 2006г. Это 
1% ВВП или 2.3% доходной части бюджета 2006г. Это далеко не критические цифры, если верить в том, что в прошлом году 
экономика вросла почти на 10%. 

Однако официальный Минск был так сильно недоволен, потому что знал вторую, гораздо более неприятную часть 
энергетического удара со стороны России – нефтяную. На ней PR до нового года сделать было сложно: правда и закон 
были слишком очевидно на российской стороне.

Белорусских руководителей никто за руку не тянул подписывать договора, где они брали на себя обязательства 
делиться с Россией поступлениями от экспортной таможенной пошлины на нефтепродукты фифти-фифти. Алиби России 
железные.  Она  закрывала  глаза  на  нефтяной  оффшор,  пока  надеялась  на  присоединение  Беларуси  к  России.  После 
президентских выборов в Беларуси весной 2006г. Кремль приказал глаза раскрыть и потребовал свою долю. Белорусская 
сторона  до  конца  не  верила,  что  Кремль  пойдет  на  ликвидацию чрезвычайно  выгодных  схем,  потому  что  их  активно 
лоббировала  большая  половина  российского  нефтяного  и  политического  бомонда.  Однако  В.  Путин  и  его  ближайшие 
советники  решили  иначе.  Конфликт  по  оси  «Лукашенко  –  Путин»  явно  вышел  за  рамки  экономического  расчета  и 
политического прагматизма. И пошло – поехало. 

Правовые государства решают споры цивилизованно, за столом переговоров, в рамках международных норм и 
договоров. Для белорусской вертикали власти и путиновской управляемой демократии стандарты правового государства не 
указ.  Поэтому конфликт напоминает драку двух микрорайонов явно не равных размеров и потенциалов. Россия вводит 
экспортные пошлины на поставки сырой нефти в Беларуси в $180,7 за тонну, но не осмеливается денонсировать ни договор 
о  союзном  государстве,  ни  даже  о  таможенном  союзе.  Когда  Беларусь  и  Россия  жили  по  понятиям,  никто  большого 
внимания на эти пустые «бумажки» не обращал внимания. Зато сегодня ими прикрываются обе стороны. 

Россия  понимает,  что  нефтяной  удар  по  белорусской  плановой  экономике  если  не  смертельный,  то  очень 
тяжелый. Ни одна экономика мира не может выдержать удар силой в 8 – 9% ВВП 2006г. Именно такова разница между той 
суммой, которую Беларусь заплатила за сырую нефть и нефтепродукты из России в 2006г. и той суммой, которую надо 
будет заплатить за нее по новым ценам. У А. Лукашенко и его вертикали явно сдали нервы. Эмоциональный императив 
«надо что-то делать» вылился в  нервное робингудство по принципу  «делаю все,  что хочу».  С.  Сидорский сотоварищи 
быстро подсчитали свои потери и выкатили России счет примерно на $4млрд. О том, какую базу для отбора денег у России 
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выбрать, споров практически не было. Постановлением №1791 от 31.12.06 Совет Министров РБ (правда, о нем весь мир 
узнал только в начале 2007г.) ввел пошлину $45 за тонну транзитной нефти. 

До данного правового акта белорусского правительства таможенная пошлина, как водится в мировой практике, 
собиралась только с товаров, которые либо производятся, либо потребляются на территории страны. Беларусь открыла 
новую страницу в  мировой практике регулирования внешнеторговых операций.  Поразительно,  но ссылки при введении 
данной пошлины официальный Минск делал все на те же псевдо интеграционные документы (договор от 13.11.92 о режиме 
свободной торговли, соглашение и протокола от 6.01.95 о таможенном союзе и введении режима свободной торговли без 
изъятий и ограничений). 

Так, «в целях обеспечения экономических интересов страны и с учетом существенного ухудшения экономического 
состояния нефтеперерабатывающей отрасли» А. Лукашенко решился на беспрецедентный шаг.  Ставки в этой торговой 
драке очень велики. А. Лукашенко это понимает. Складывается впечатление, что он сознательно пытается подтолкнуть 
Россию  к  выходу  из  вдруг  ставших  значимыми  соглашений,  чтобы  потом  списать  провалы  собственной  политики  на 
российскую власть.  Мол,  не нравится наш таможенный союз и зона свободной торговли, выходите.  Сам А.  Лукашенко 
денонсировать подписанные соглашения не осмеливается. Он же слыл интегратором. Имитацию законности никто не хочет 
прекращать. 

Нефтяные разборки продолжаются после рождественских каникул. Богатеющая Россия еще ни разу не уступала 
под давлением столь откровенного шантажа. В данной ситуации любой международный арбитраж станет на ее сторону. Но 
судебные процедуры могут длиться годами, а белорусская таможня предъявила претензии «Транснефти» уже сегодня. 
Правда, белорусская сторона так и не решила, как россияне должны платить эти деньги. Трудно себе вообразить, чтобы 
«Транснефть» платила из России на счет белорусской таможни. Наверно, белорусское правительство само не верит в 
придуманную  собой  схему  компенсации  нефтяных  потерь,  потому  что  после  ее  законодательного  оформления  уже 
неоднократно заявляло о готовности начать переговоры по условиям поставки нефти в Беларусь. 

Понимая, что возврата к оффшорным схемам в полной мере уже не будет, белорусские переговорщики ведут 
борьбу хотя бы за половину суммы, которая поступит от экспорта нефтепродуктов в 2007г. после переработке в Беларуси. 
Речь идет о $1,7 – 2млрд., если Россия отметит экспортную пошлину на сырую нефть для Беларуси. Ради таких денег, по 
мнению  белорусских  властей,  стоило  затевать  всю  бучу  с  пошлинами  на  транзит  российской  нефти.  Под  давлением 
внешних обстоятельств, и не желая окончательно разрушать миф союзного государства, Россия тоже, скорее всего, будет 
готова на компромисс. Его будут добиваться, в первую очередь, привыкшие к белорусскому оффшору российские нефтяные 
компании. Между белорусским предложением 50:50 и российским вариантом раздела 85:15 стороны сойдутся, скорее всего 
на 70:30 или 75:25 в пользу России. Чтобы не усложнять себе жизнь в Европе, не портить и без того неблагополучный 
имидж, Беларусь и Россия будут настроены договориться в течение первой недели после рождественских каникул. 

Ресурса длительного противостояния у белорусской стороны практически нет.  Запасов дешевой нефти хватит 
максимум до конца января.  Затем нужно будет либо красть нефть из  транзитной трубы,  либо вводить режим жесткой 
экономии, либо покупать сырую нефть по $430 – 450 за тонну. Каждый из этих вариантов хуже, чем пусть плохой, но 
нефтяной мир с частью валютной выручки от экспорта нефтепродуктов. Такой вариант развития событий подсказывает 
здравый смысл,  но  не  факт,  что  именно  им  будут  руководствоваться  белорусские  власти  при  решении нефтегазовой 
проблемы. Уже прозвучали заявления о необходимости ревизии всей российской собственности на территории Беларуси, о 
выставлении счетов за все те услуги,  которые оказываются России в нашей стране.  Судя по истории с таможенными 
пошлинами на транзитную нефть, поборы могут быть самыми невероятными. 

Кремль пока не отреагировал на новые предложения по углублению «братской» интеграции.  Однако высылка 
белорусского сахара из России может быть первой ласточкой того жесткого торгового протекционизма, на который могут 
напороться  белорусские  производители в  2007г.  Опять  же,  все  будет  сделано  со  ссылками  на  те же  интеграционные 
документы и на правила ВТО. 

Торговая война еще ни одну страну в мире не делала богатой. Особенно если она малая открытая экономика. А. 
Лукашенко вместе со своим правительством загнали себя в угол. Они сожгли мосты старой интеграции и не подумали о 
том, чтобы хотя бы понтон построить для спасения тысяч белорусских предприятий. Ведь кроме России их товары нигде 
больше не нужны. 

В складывающейся политической ситуации достучаться до Запада тоже не представляется возможным. На этом 
направлении мосты давно сожжены. Конечно, белорусские власти не сдадутся без боя. Они будут аппелировать к Западу и 
настаивать на том, что Россия повышает цены на газ, вводит экспортную пошлину на нефть (хотя ее платят российские 
экспортеры), чтобы аннексировать Беларусь. Как бы в такой ситуации помогло бы нам членство в ВТО, но белорусские 
власти до сих пор не считают его приоритетом. 

У белорусских политиков, идеологов и PR-щиков против России остается репутационная карта. Именно ее будет 
активно разыгрывать официальный Минск. В 2007 году А. Лукашенко будет объяснять нам, как себя вести в окружении 
врагов. Их будет становиться все больше, в том числе и внутри страны. На вопрос «кто виноват» ответы уже готовы: 
«Газпром», нефтяные олигархи, правительство РФ и Кремль. Белорусское телевидение уже лепит образ врага. А вот на 
вопрос «что делать» у нынешней власти ответов нет. Зато у десятков чиновников есть очень сильное желание выслужиться 
и не попасть под горячую руку человека, который сейчас примеряет одежды дезинтегратора и борца за независимость.
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Тяжело, но не смертельно
05.01.2007. Экономическая газета

Валентина Вешторт
«Чудес в экономике не бывает. Рост цен на газ скажется на тарифах для промпотребителей», — сообщил во 

время пресс-конференции первый вице-премьер белорусского правительства Владимир СЕМАШКО. 
По расчетам правительства, для конечного потребителя в промышленности стоимость газа вырастет на 93-98% — 

с 75,4 USD до 150-153 USD за тыс. куб. м, электрической и тепловой энергии — в среднем на 50%. «Это тяжелое испытание 
для энергетики,  но правительство  не снимает  обязательство  по  выполнению заложенного темпа  роста  экономики»,  — 
сказал В.Семашко. 

Для  некоторых  наиболее  крупных  потребителей  газа  правительство  введет  специальные  преференциальные 
цены,  пообещал  вице-премьер.  В  то  же  время  в  целом  для  экономики  последствия  не  будут  очень  тяжелыми. 
«Энергетическая  составляющая  в  себестоимости  продукции  на  большинстве  предприятий  —  2,5-4%.  Таким  образом, 
повышение цены на газ более чем в 2 раза приведет к снижению рентабельности на 1,5-2,5%, а это не смертельно», — 
цитирует Интерфакс аргументацию В.Семашко. 

Что касается населения, то оно, по словам вице-премьера, вообще не почувствует изменения стоимости газа. 
«Рост тарифов ЖКХ сохранится в пределах 5-6 USD в расчете на двухкомнатную квартиру», — сказал он. Не ожидается 
резкого скачка цен и на бензин, уточнил В.Семашко, как, впрочем, и перебоев с ним на АЗС. 

В общем-то с официальной оценкой во многом согласны и эксперты. «Цена газа увеличивается на 53 USD за тыс. 
куб.  м,  а  это  значит,  что  наши  ожидаемые  затраты  возрастут  примерно  на  1,1  млрд.  USD,  рассуждает  кандидат 
экономических наук Леонид Злотников. При этом в первый год действия заключенного соглашения нам вернется порядка 
600 млн. USD в виде оплаты за часть акций Белтрансгаза. Кроме того, около 200 млн. USD мы дополнительно получим за 
транзит в свете увеличения ставки с 0,75 до 1,45 USD за транспортировку 1 тыс. куб. м за 100 км. Таким образом, реальные 
дополнительные затраты в 2007 г. составят порядка 300 млн. USD, а это незначительная сумма, говорит эксперт. 

Правда, тут есть некоторые «но». Во-первых, незначительными потери будут только в первый год действия новых 
схем.  В дальнейшем затраты увеличатся.  Напомним,  что за 2 минуты до наступления в России Нового года,  стороны 
договорились, что Беларусь будет приближаться к мировым ценам на газ в течение 4 лет. При этом во второй год мы 
заплатим 67% от мировой цены, в третий — 80%, в четвертый — 90%. По расчетам Л.Злотникова, уже в 2008 г. может идти 
речь о 1,3 млрд. USD дополнительных затрат, а через 4 года мы вообще «проедим» Белтрансгаз…

Во-вторых, на устойчивость белорусской экономики гораздо большее влияние окажет «нефтяная» проблема. Пока 
неизвестно, какой будет реакция России на введение нашей страной пошлины на транзит нефти. По мнению Л.Злотникова, 
какими бы ни были шаги России, таких доходов от нефтепереработки, которые наша страна имела в последние годы, уже 
не будет. Другое дело, что размеры потерь будут варьироваться в пределах 0,5-2 млрд. USD. 

В третьих, внешние угрозы ростом цен на нефть и газ не исчерпываются. Есть вероятность потерь от того, что в 
феврале заканчивается договор о тарифах на железнодорожные перевозки. Через полгода может вступить в силу решение 
ЕС о лишении нашей страны торговых преференций,  а  это еще порядка  150 млн.  USD,  если речь  идет  о  полугодии. 
Проблемы с поставками в Россию сахара, заслон на пути туда белорусских конфет, появление в России производств, 
аналогичных  белорусским,  что  может  снизить  объемы  продаж  традиционной  экспортной  продукции  (например, 
холодильников), — все это вместе с нефтью и газом может потянуть даже в лучшем случае на 1 млрд. USD потерь. Тем не 
менее говорить о неком обвале белорусского рубля или резком снижении уровня в жизни не стоит, считает Л.Злотников. 
Процессы эти будут идти постепенно. Применительно к наступившему году может идти речь о том, что у нас не будет роста 
ВВП. Не упадет, но, правда, и не вырастет уровень жизни. До 15-20% может подняться инфляция, процентов на 15 — 
окрепнуть доллар, полагает эксперт. 

Едины аналитики  и в  оценке резервов экономического роста.  О необходимости пересмотреть  энергетическую 
стратегию страны говорил и В.Семашко. «Показатель энергоэффективности — количество нефти на 1000 USD ВВП, у нас 
значительно  выше развитых  стран.  В  Беларуси  он  — 460  кг,  это  лучший  показатель  в  странах  СНГ,  но  во  Франции, 
Германии он равен 160 кг, в Бельгии — 140, — привел пример В.Семашко. — Кроме того, в 2006 г. в Беларуси на среднего 
потребителя приходилось 2100 куб. м газа, а в Италии, Франции — 700-800 куб. м, в холодных странах — Финляндии и 
Швеции — 1000-1100 куб. м. Электроэнергии белорусы потребляют в 1,5 раза больше, чем в Европе». По мнению вице-
премьера, это свидетельство того, что у нас огромные резервы. 

Независимые эксперты, правда, скептически относятся к перспективам задействования имеющихся резервов без 
корректировки экономической политики и проведения рыночных реформ. Ранее на страницах «ЭГ» Л.Злотников говорил о 
том, что мощнейшим источником внутренних инвестиций в энергетическое переоснащение предприятий, в том числе могут 
стать средства, которые мы сегодня «вбухиваем» в неэффективное сельское хозяйство, а это суммы порядка 2 млрд. USD 
ежегодно. Прекращение нерентабельного экспорта только мясо-молочной продукции (при себестоимости сливочного масла 
3-4 USD мы продаем его в Россию по 1,8 USD) может позволить сэкономить порядка 1,4 млн. USD. 

«Если просто прекратить дотировать из бюджета неэффективные проекты, то уже можно сэкономить порядка 3 
трлн. Br», — сообщил «ЭГ» источник, близкий к правительству, пожелавший остаться неизвестным. 

Вообще же, по расчетам независимых экспертов, цена газа для предприятий может быть на уровне 120 USD, а не 
150  USD.  Для  этого  не  нужно  даже  изыскивать  никаких  особенных  резервов.  Можно  просто  прекратить  практику 
накручивания  18% НДС на  стоимость  газа.  «Ведь  сырье  не  создает  никакой  добавочной  стоимости»,  — справедливо 
замечают экономисты. Да, доходы бюджета в этом случае уменьшатся. Поэтому мы опять возвращаемся к рассуждениям 
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экспертов — расходы бюджета необходимо снизить в первую очередь за счет прекращения поддержки неэффективных 
проектов.  Правда,  это  потребует  пересмотра  многих  других  постулатов  экономической  политики  страны,  в  том  числе 
ликвидации неэффективных производств и сокращения рабочих мест, проведения приватизации, развития самозанятости в 
виде занятий предпринимательством, либерализации хозяйственной деятельности…

Испытание «Дружбой»
10.01.2007. СБ. Беларусь сегодня

(без подписи)
Сложные переговоры, которые сейчас происходят в Москве, показательны во многих отношениях. Дело не только 

в экономике и ценах на нефть. За кулисами этих переговоров скрываются вещи более значимые, чем пошлины, нефтяные 
вентили и т.п. Под угрозой оказался государственный суверенитет Беларуси — об этом нужно говорить прямо. Потому что 
им, суверенитетом, нельзя делиться даже с братьями. Не об этом ли говорит простая житейская мудрость? Каждый в своем 
доме должен быть хозяином, так ведь? Россияне — у себя, белорусы — у себя! А все остальное может служить предметом 
переговоров,  договоренностей,  соблюдением  установленных  правил  и  так  далее.  Очень  жаль,  что  некоторые 
высокопоставленные люди в Кремле так снисходительно относятся к главной белорусской ценности и понимают Союзное 
государство как державу, где одни доминируют, другие находятся на подчиненном положении. Уж сколько раз лучшие умы 
России восклицали, что величие страны заключается отнюдь не в количестве «присоединенных земель», а в гуманизме, 
стремлении дать народу сносную жизнь, создать, в конце концов, культурное и процветающее государство. Но, увы, раз за 
разом некоторые российские политики возвращаются на круги своя, заявляя соседям: хотите с нами дружить — ступайте 
под «нашу руку»...

Президент  Владимир  Владимирович  Путин  —  безусловно,  незаурядный  человек,  более  всего  привлекающий 
российское общественное мнение тем, что беспрецедентно открыт и искренен, озабочен величием страны, обеспечением 
национальных интересов. С этим можно согласиться. Но бросается в глаза, что «искренность», например, слишком уж 
напоказ.  К  примеру,  едет  Владимир  Владимирович  помолиться  в  дальний  монастырь  —  интимнейшее  дело  истинно 
верующего! — истово молится, одухотворенно ставит свечки. Хочется порадоваться за духовность столь воцерковленного 
человека, но стоп, думаешь: «А почему это миллионы людей оказались рядом и глазеют на таинство?» Да просто потому, 
что  в  церковь  заранее  нагнали  орду  телевизионщиков.  Они  по  секрету  всему  свету  демонстрируют  Владимира 
Владимировича в самые сокровенные минуты там, где не должно быть посторонних и зевак.

Многое делается напоказ...
Многое — для «картинки»...
Без раздумий о том, чем все это аукнется в будущем.
Кое–кто думает, что поговорка «сила есть, ума не надо» придумана совсем уж глупыми людьми. Как сказать! Еще 

раз  повторим,  что  величие  страны заключается не  во всегдашней готовности показать  свою силу,  а  совсем–совсем в 
другом. Мы понимаем, что после мутных 90–х годов многие российские люди пытаются доказать себе и другим, что они уже 
«не те», что «Спартак» — чемпион». Это очень деликатный момент. Разумеется, никто не должен позволять себе мысли, 
что Россией можно помыкать и вытирать ноги о ее престиж. Не должна больше Россия (как это было во времена СССР) 
бесплатно кормить, поить и вооружать беспардонных «друзей» из дальних уголков планеты, а рабочих Самары и крестьян 
Вологды держать на голодном пайке. Более того,  за все, что находится в бездонных российских кладовых, покупатели 
должны платить полноценной монетой. Это — аксиома. Но стоит добавить, что поскольку небольшая группа нахалов успела 
в смутное время приобрести практически все российское богатство, то и задача государства, так на словах беспокоящегося 
о народном благе, должна заключаться не в лоббировании и защите интересов только лишь дуреющего от бешеных денег 
богатого  меньшинства.  В  России,  где  скромный  олигарх  Потанин  приглашает  английского  певца  украсить  домашнюю 
вечеринку и платит ему за пять песенок 3,5 миллиона долларов, нерешенных социальных проблем куда как больше, нежели 
уверяют друг друга в Кремле. Вот почему ни для кого не секрет, что не правительство руководит «Газпромом», а «Газпром» 
правит бал во внутренней и внешней политике. Да, люди из правительства заседают в руководстве «Газпрома», поэтому 
все вроде логично. Но не этот ли порядок вещей и называется олигархией? И не потому ли то, что безусловно важно для 
государства  российского,  а  стало  быть,  для  населения,  находится  за  обочиной  интересов  газовых,  нефтяных  и 
электрических монополий? Отсюда и многочисленные кризисы последнего времени. Галантные французы говорят: «Ищите 
женщину», мол, ее присутствие может объяснить подоплеку коллизии. Если же подвергнуть некоторому анализу корни 
последних конфликтов, связанных с чрезмерно энергичными действиями Москвы, то почти всегда можно сказать: «Ищите 
газ, нефть etc.». Искусную дипломатию, тщательно сконструированную политику во многих случаях заменяют брутальные 
хлопоты по обеспечению интересов частных энергетических офисов:

— «Газпром» виляет Россией...
Год  назад  Кремль  придуманными  пошлинами  на  газ  душил  Украину.  Полгода  назад  развязал  дикую 

антигрузинскую кампанию, подкрепив ее в интересах водочных королей экономической блокадой. Сейчас вот принялись за 
Беларусь.  Возможно,  что  все это  кое–кому кажется очень  стильным и сильным,  почти  что  пояснительным дикторским 
текстом к «имперскому» фильму «Брат–2». Но продумана ли такая силовая лихость? Это большой вопрос...

В редакцию не только «СБ», но и других белорусских СМИ в эти дни поступает много писем, в которых читатели 
обсуждают  ситуацию,  задают  вопросы.  Мы попытались  сгруппировать  наиболее  типичные  вопросы и  по  возможности 
ответить на них.

— Не угрожает ли явно экспансионистская политика нашей восточной соседки суверенитету Беларуси?
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— Да, угрожает!
— Имела ли право Беларусь отключить подачу нефти по российским трубопроводам?
— Беларусь этого не делала. Всем известно, что еще в 1995 году Россия отказалась от взимания при поставках в 

Беларусь экспортной пошлины на сырую нефть. Это было очень выгодно для целого ряда российских нефтяных компаний, 
которые  стремились  вывозить  сырую  нефть  для  переработки  на  белорусских  заводах.  Но,  как  известно,  в  России 
систематически  происходит  передел  собственности  (достаточно  вспомнить  историю  «Юкоса»),  сверхприбыли  одних 
компаний вызывают зависть и агрессию у других. Вот эти «райдеры»–перехватчики и настояли на изменении многолетнего 
порядка, связанного с переработкой нефти на НПЗ и в Мозыре. Недавно Россия произвольно установила свою экспортную 
пошлину  на  ввозимую  нефть.  Что  ж,  это  ее  право,  поскольку  она  является  владельцем  нефти.  Но  владельцем 
коммуникаций (труб и т.д.) является Беларусь! И если Россия считает возможным устанавливать свою оплату за нефть, то 
Беларусь соответственно имеет полное моральное и юридическое право устанавливать свою цену на транспортировку. 
Сейчас в Кремле делают удивленные глаза и говорят, что такое, мол, немыслимо. Но Украине, например, Россия исправно 
платит аналогичные пошлины и «не удивляется». Чем мы хуже? Как известно, после введения пошлин российская компания 
«Транснефть» как ни в чем не бывало продолжила свои операции. Тогда были приняты адекватные меры — некоторое 
количество  сырья  в  оплату  долга  было  «приостановлено».  После  этого  «Транснефть»  полностью  прекратила 
транспортировку нефти в Европу. Вот как обстоит дело и кто «первый начал».

— Есть ли выход из ситуации?
— Есть. И он должен быть найден на переговорах. Базовые условия таковы: Россия является владельцем нефти и 

вправе устанавливать любую цену, Беларусь владеет коммуникациями и также вправе устанавливать свои цены. Надо 
договариваться.

—  Как  понимать  заявление  председателя  Комитета  Совета  Федерации  по  международным  делам  Михаила 
Маргелова о том, что «дружба с недемократическими правителями крепкой быть не может»? Ведь еще совсем недавно г–н 
Маргелов выступал в Брюсселе и твердо говорил западным оппонентам, что «Беларусь — вполне цивилизованная страна и 
Россия никому не позволит вмешиваться в ее внутренние дела».

— Оценивая те или иные заявления г.г.  Маргелова, Фадеева и других «экспертов», надо помнить, что они во 
многом — порождение той циничной политики, которая становится все более характерной для московской элиты. Той части, 
что сформировалась в эпоху громких речей и подковерных сделок.  Поэтому легковесным речам,  от  которых за версту 
отдает  фарисейством,  не  следует  придавать  большого  значения.  Кроме  того,  г–н  Маргелов  слишком  легко  бросается 
словами типа «демократия»... Про такой типаж, как нынешние «обличители», дедушка Крылов говорил коротко и ясно: «Не 
лучше ль на себя, кума, оборотиться?»...

— В 1995 году в Будапеште был принят меморандум, который гласил о том, что президенты США, Англии и России 
выступают  гарантом  Беларуси.  Этот  документ  хорошо  известен  и  гласит,  что  после  того,  как  Беларусь  добровольно 
отказалась от стратегического ядерного оружия, страны–гаранты никому не позволят принять дискриминационные меры, 
угрожающие государственному суверенитету. Но «энергетическая удавка», которую пытаются набросить на Минск, глухие 
требования «вхождения» в состав России являются ярким образцом именно тех действий, против которых выступали в свое 
время США, Англия и Россия. Так что, нам теперь следует обращаться к США и Англии, странам–гарантам?

— Это очень тонкий вопрос. Последние события показали, что Россия весьма вольно и избирательно обходится с 
энергетическим потенциалом. Своя рука владыка! В Европе с большой тревогой наблюдают за медвежьей политикой в 
области экспорта и энергетики. Все помнят, как некоторое время назад, желая наказать Минск, «Газпром» посередине зимы 
попытался закрыть газовую заглушку. Тогда в Европе появились первые разговоры о том, что некоторые газовые короли 
являются несостоятельными партнерами и вообще ведут себя, как «громилы в баре», — это распространенная цитата из 
многих западных газет.  После того,  как  от услуг российских нефтяных компаний отказался Азербайджан,  потерпели от 
самоуправства Украина, Грузия и Молдова, европейское общественное мнение наполняется тревогой. В своем стремлении 
«придавить» Минск, не желающий поступаться суверенитетом, алчные «энергетики» легко и непринужденно поставили на 
карту топливные балансы Польши, Германии и еще полдесятка стран. Что же касается известных гарантий, которые дали 
Минску  Лондон  и  Вашингтон,  то  сегодня,  без  сомнения,  пришло  время  о  них  вспомнить.  Конечно,  многими 
безответственными  политиками,  в  том  числе  и  белорусскими  оппозиционными,  было  наломано  немало  дров,  чтобы 
представить Беларусь как  «последнюю диктатуру Европы».  От истины данное утверждение, разумеется,  очень далеко, 
здесь следует вспомнить, что Запад «прессовал» Беларусь как раз за интеграционные процессы с Россией. Но сейчас всем 
видно,  что  не  «диктатура»,  а  конкретная  московская  олигархия  ведет  дело  к  тому,  чтобы заставить  соседние  страны 
танцевать под аккомпанемент газовой и нефтяной труб. Поэтому государства, заботящиеся о своем престиже, должны 
вспомнить, что президенты их стран в свое время публично гарантировали Беларуси защиту суверенитета.

—  Некоторые  объективные  наблюдатели  полагают,  что  «нефтяной  конфликт»  стал  отражением  внутренней 
предвыборной борьбы в России. Это так?

—  Интернет–газета  «Белорусские  новости»  опубликовала  интервью  директора  московского  Института 
политических  исследований  Сергея  Маркова.  Вот  некоторые  фрагменты  этого  интервью.  С.Марков:  «...в  частности,  в 
России многие считают, что Беларусь — братское государство, братский народ, и поэтому нельзя было доводить до столь 
острого противоречия.  Кроме того,  те  средства массовой информации и политики на Западе,  которые недолюбливают 
Россию, с восторгом воспримут этот конфликт. Многие россияне задумываются: если наши противники так рады, правильно 
ли мы делаем? При этом нужно учесть, что в российском руководстве есть разные группировки: одни ориентированы на 
геополитическое влияние (условно «чекисты»), а есть люди, которые вовсе не ориентированы на геополитическое влияние, 
в  частности  достаточно  радикальное  либеральное  крыло,  условно  возглавляемое  Кудриным.  В  это  крыло  входит  и 
Шаронов,  который делал большинство заявлений по ситуации с Беларусью.  Они («либералы») не любят  Лукашенко в 
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Беларуси  еще  и  потому,  что  там  сформировался  своеобразный  экономический  и  политический  режим...  Они  хотели 
максимально поссорить Россию с Беларусью для того, чтобы снизить антизападничество в России».

— «Сегодня эти силы выступили одним фронтом?»
— «Нет, они не объединились. ...Сторонники второго крыла хотели скорейшего разрыва России с Беларусью и 

перехода на прохладные отношения и мировые цены...»
— «Газпром» входит в лагерь либералов?»
— «Решение всегда принимается компромиссом между этими двумя группировками. Сейчас «геополитики» хотели 

бы максимально быстро провести переговоры и прийти к компромиссу, показав в то же время белорусской власти силу 
России,  а  сторонники либерального подхода хотели бы скорее навязать торговую войну для того,  чтобы максимально 
дистанцировать Россию от Беларуси. Переговоры, как мне кажется, зависли, потому что они не могут договориться друг с 
другом».

— «Россия ожидала от Беларуси такой реакции, таких действий?» 
— «Ожидала. Я думаю, России нужно тоже лучше понять белорусскую озабоченность. Беларусь боится, что ее 

предприятия  окажутся  захваченными  российскими  олигархами,  а,  может,  они  еще  и  перепродадут  их  американцам  и 
европейцам и те будут использовать это для политического давления... Кроме того, Беларусь боится, что будет разрушена 
полусоциалистическая система белорусской социальной инфраструктуры».

Все  это,  уважаемые  читатели,  не  пресловутая  «госпропаганда»,  а  слова  известного  российского  деятеля,  не 
замеченного  в  особой  любви  к  официальному  Минску.  Полагаем,  что,  несмотря  на  определенную  тенденциозность, 
заявления влиятельного политолога не только дают ответ  на многие вопросы о пружинах нынешнего конфликта,  но и 
помогают  лучше  понять  фон,  на  котором  этот  конфликт  происходит.  Отсюда  и  достаточно  противоречивые  слова 
В.В.Путина, которые он произнес в телекамеры и адресовал, выражаясь терминологией г–на Маркова, и «чекистам», и 
«либералам». С одной стороны, В.В.Путин сделал довольно скорбные выводы о том, что, определяя цены на газ, Россия 
понесла «большие убытки», с другой — порекомендовал «продолжить переговоры». Прозвучали традиционные слова «о 
поддержке» российских монополий, но было сказано и о том, что все это «поддержка белорусских коллег». Правительству 
было указано, чтобы были соблюдены интересы европейских покупателей, но также прозвучала плохо скрытая угроза «о 
сокращении добычи нефти». Разобраться в этом не так уж и сложно. Идет внутренняя борьба, и чем ближе к выборам, тем 
сильнее она будет нарастать. Главный приз в этой борьбе — не только успехи в большой геополитике, но тривиальное 
желание сохранить личное присутствие как «чекистов», так и «либералов» в руководстве «Газпрома» и других сырьевых 
гигантов.  Это обеспечивает многим действующим лицам нынешней российской политики такие прибыли,  которые и не 
снились знаменитым буржуинам вроде Рокфеллера и Дюпона.

Переговоры в Москве продолжаются.

В стране ощущается дефицит национальной валюты
27.12.2006. Ежедневник

Владимир Волков
Неожиданную корректировку претерпел перед Новым годом список подарков, которые желает получить чуть ли не 

каждый  белорус.  Помимо  привычной  дорогой  парфюмерии,  качественной  техники  и  автомобилей  в  него  затесался 
белорусский рубль. 

В преддверии новогодних праздников белорусские банки испытывают  острый дефицит национальной валюты, 
который может вылиться как в не выплаченные "к столу" зарплаты и премии, так и в серьезный финансовый кризис. 

Одну  из  ключевых  ролей  в  возникшем  дефиците  национальной  валюты,  по  мнению  банкиров,  сыграла 
разбалансированность между ростом ВВП и заработной платы. Так если реальные доходы населения в стране за 2006 год 
выросли на 17,3%, то ВВП - всего на 9,7%. Нацбанк, чтобы не спровоцировать обвал рубля, вынужден печатать денег 
столько,  сколько  произведено  в  стране  товаров  и  услуг.  На  протяжении  нескольких  месяцев  дефицит  наличности 
откладывался на вкладах населения, а к праздникам, когда люди начали опустошать свои счета, неожиданно дал о себе 
знать. 

Между  тем  недостаток  белорусских  купюр  банковские  работники  объясняют  клиентам  необходимостью 
резервировать  деньги  по  заявкам  предприятий,  а  также  возросшим  спросом  на  иностранную  валюту.  Проще  говоря, 
предприятия страны требуют от банков наличные, а владельцы пластиковых карт опорожняют банкоматы и конвертируют 
рубли  в  доллары  или  евро.  Теоретически  за  счет  валютно-обменных  операций  банкиры  могли  бы  компенсировать 
недостаток наличных средств. Однако предновогодний валютный ажиотаж вынуждает финансовые институты бронировать 
белорусскую  наличность  еще  и  для  покупки  долларов  и  евро,  которые  сейчас  пользуются  исключительным  спросом. 
Специалисты считают, что неожиданное наслоение финансовых интересов может спровоцировать кризис. Не исключено, 
что после Нового года рубль серьезно упадет в цене по отношению к доллару и евро, что усугубит и без того шаткое 
положение белорусской экономики. По мнению финансистов, серьезное влияние на устойчивость рубля может оказать и 
возможное повышение цен на российские газ, электроэнергию и нефть. 

Правда,  некоторые банкиры продолжают хранить оптимизм и придерживаются мнения,  что очереди в пунктах 
обмена  валют  -  вполне  привычное  явление.  Последние  пять  лет  накануне  Нового  года  белорусы  активно  меняют 
белорусские  рубли  на  доллары  и  евро  и  наоборот.  Правда,  в  этом  году  валютно-обменные  операции  приобрели 
невиданный доселе размах. Если раньше белорусы оперировали при обмене трехзначными цифрами, то последний месяц 
2006 года добавил к статистике четвертый знак. Список самых покупаемых в Беларуси валют возглавляет евро, за которым 
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следует доллар. Кстати, отношение к "американскому рублю" в Беларуси перед Новым годом несколько изменилось. И 
сегодня  с  долларами  возникла  напряженка.  Чтобы  хоть  как-то  выправить  денежный  дисбаланс,  банки  пошли  на 
искусственное увеличение стоимости доллара. Но банкиры убеждают, что резкого скачка курса не будет. По крайней мере, 
пока. 

Валютный ажиотаж спровоцировали и разговоры о ценовых потрясениях, которые ожидают нашу страну в новом 
2007 году. Как результат - возросло еще и число клиентов банков, желающих закрыть свои рублевые счета. Проблемы с 
белорусской наличностью стали наблюдаться даже у "Беларусбанка". Клиентам, которые заказывают к выдаче более 15 
миллионов рублей, банкиры предлагают переждать новогодние праздники. 

Определить,  наступит  ли  в  Беларуси  финансовый  кризис,  эксперты  пока  не  берутся.  Для  проведения  более 
точного  анализа  предлагается  пережить  праздничный  период.  Не  исключено,  что  с  последним  ударом  курантов  в 
предновогоднюю ночь денежный ажиотаж начнет спадать. В противном случае Нацбанку придется пойти на кардинальные 
шаги для восполнения дефицита национальной валюты.  Самый простой способ с включением печатного станка может 
обернуться проблемами для всей белорусской экономики. 

Покушение на убийство Союзного государства
БР. Белорусы и рынок, 8 - 15 января 2007  

Павлюк Быковский
Новогодний  межгосударственный скандал по  условиям поставок  в  Беларусь  и транзита  через  ее территорию 

российских энергоносителей обнажил во всей красе желание Кремля заставить Александра Лукашенко сделать тот выбор, о 
котором почти сразу после прихода к власти заговорил Владимир Путин: или вступайте в состав России, или платите за 
независимость сами.

Нынешний кризис начался, пожалуй, 4 года назад, когда В. Путин впервые низвел сакральную тему построения 
Союзного государства до грубого житейского уровня, доступного пониманию каждого. После долгого катания с президентом 
Беларуси на прогулочном катере по Неве и безрезультатных разговоров о выборе той или иной модели интеграции В. 
Путин не выдержал и, выступая 13 июня 2002 г. перед медицинским персоналом Научного центра сердечно-сосудистой 
хирургии им. Бакулева, произнес свою историческую фразу “о мухах и котлетах”.

Напомним ее, цитируя “БР” № 23/2002. “Не должно быть юридической шелухи и каши, с которыми мы потом не 
сможем разобраться, — говорит В. Путин. — Нужно, чтобы наши партнеры поняли для себя, определились, чего они хотят. 
Мы часто слышим, что хотелось бы, допустим, что-то вроде Советского Союза. Но если что-то вроде Советского Союза, 
тогда зачем в проекте Конституционного акта писать, что это будет суверенное государство, территориальная целостность, 
право вето на все решения и так далее?”.

В. Путин также не согласен со своеобразным перенесением белорусского опыта государственной “золотой акции” 
в союзные отношения: “Да, возможно право вето, если народ так хочет, руководство так определилось (...). Но тогда это 
право вето должно быть и у нас (...).  Но тогда это уже не что-то вроде Советского Союза, это совсем другое. И нужно 
понять, чего мы хотим, чего хотят наши партнеры. Котлеты отдельно, мухи отдельно должны быть”.

Конечно, В. Путин ни в 2002 г., ни позднее не претендовал на лавры могильщика Союзного государства, но под 
занавес своего правления все-таки попытался как-то “разрулить” вопрос с белорусско-российской “незавершенкой”, который 
может испортить энциклопедическую статью о втором российском президенте. Что для России подарить союзнику 1 млрд. 
USD — было бы за что! Вот только в Кремле уже не считают, что Союзный договор является чем-то.

Поэтому,  когда  в  конце  марта  2006  г.  “Газпром”  объявил  об  увеличении  цены  на  газ  для  Беларуси  до 
среднеевропейского  уровня,  тема  интеграции  возникла  вновь.  Но  теперь  уже  Кремль  требовал  каких-то  конкретных 
проявлений союзного строительства, а не только риторики из уст избранного на третий президентский срок А. Лукашенко. 
Или платите 200 USD за кубометр газа.

Более  того,  люди,  близкие  к  московской  политической  кухне,  интерпретировали  предвыборный  лозунг  А. 
Лукашенко  “За  Беларусь!”  как  указание  на  выбор  Минском  суверенного  пути  развития.  Кстати,  в  ходе  кампании  и 
председатель  Центризбиркома Лидия  Ермошина,  оправдывая  использование  госсредств  на  тиражирование  плакатов  с 
таким лозунгом, говорила, что это такое же проявление патриотических чувств, как и Vivat Belarus! или “Жыве Беларусь!”.

Безусловно, все это лишь игра в слова, но и слово порой является неплохим оружием, тем более что в России 
начался  год  парламентских  выборов,  за  которыми  последуют  президентские.  И  вот  на  официальном  сайте  ведущей 
российской оппозиционной партии КПРФ появляется призыв: “Поддержим руководство Республики Беларусь в борьбе с 
газовым шантажом ”Газпрома", не дадим на разграбление братский белорусский народ, да и сами разберемся с теми, кто 
обманом и подлостью властвует над нами (...). 2007-й свинский год начался ударом российских буржуев в спину Союзному 
государству. Мы же, патриоты Союзного государства, выступили в юбилейный год Авроры. Пробьемся, как пробились и 
победили наши деды и отцы в 1917 и 1945 гг.".

КПРФ не единственный адвокат А. Лукашенко на российской политической сцене, но один из самых влиятельных. 
Если на нынешних думских выборах союз с Беларусью станет одним из ведущих лозунгов, то Минск получит шансы стричь 
купоны от облигации “Союзное государство” и при следующем российском президенте.

Но так ли невыгодными оказались условия поставок российского газа, которых достигло белорусское руководство, 
подписывая с “Газпромом” за 2 минуты до конца 2006 г. пятилетний контракт на поставку и транзит топлива в 2007-2011 гг.?

Заместитель  директора  по  политическим  проектам  Центра  экономических  и  политических  исследований  и 
разработок (Москва) Владимир Разуваев в интервью корр. “БР” особо отметил мастерство белорусских переговорщиков. 
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“На всем протяжении переговоров они реализовывали эффективную стратегию и тактику и сумели добиться максимума 
возможных  уступок  с  российской  стороны.  Конечно,  условия  газового  соглашения  не  идеальные  для  белорусской 
экономики, но самые оптимальные из всех, которых реально можно было добиться. С этой точки зрения от соглашения в 
большей степени выиграл все-таки Минск”, — считает В. Разуваев.

Российский  политолог  подчеркнул,  что,  “во-первых,  в  условиях  серьезной  напряженности  в  двусторонних 
отношениях  все-таки  был  достигнут  компромисс,  во-вторых,  условия  поставок  газа  в  Беларусь  второй  год  подряд 
получаются наилучшими на пространстве СНГ. Другими словами, несмотря на все проблемы, ”особые" отношения между 
двумя странами сохраняются, и это очень серьезный фактор российской политики в отношении Беларуси".

Белорусский  политический  обозреватель  Александр  Федута  не  согласен  с  мнением  российского  коллеги.  В 
интервью корр. “БР” А. Федута заявил, что 31 декабря проиграли и Беларусь, и А. Лукашенко, и Россия: “Беларусь лишилась 
своего  главного  козыря  в  будущих  переговорах  с  Россией  по  ценам  на  газ.  А.  Лукашенко  продемонстрировал,  что 
четвертого срока не будет, и теперь госаппарат так и будет к нему относиться, — как к хромой утке. А Россия проиграла 
потому, что теперь уже идея Союзного государства может считаться окончательно похороненной”.

Что же касается тезиса о наиболее благоприятной цене на газ в 2007 г., то А. Федута задается вопросом о том, что 
последует дальше: “Сейчас мы ускоренными темпами вынуждены будем реформировать собственную промышленность и 
ЖКХ (не экономику, подчеркиваю, на это власть не пойдет, а именно эти две отрасли). В результате через четыре года в  
стране будет серьезная проблема — резкий спад уровня жизни.  И тут  уже никакого А.  Лукашенко,  канализировавшего 
некогда народное недовольство, не будет. Боюсь всерьез албанского варианта — маршей пустых кастрюль и поголовной 
эмиграции молодежи. Мы не литовцы и не поляки, чтобы терпеть из идейных соображений, мы не россияне, у которых 
можно содержать полстраны за нефтяные дивиденды. Плохо будет. Трудно”.

А еще на повестке дня возникает  вопрос:  отдаст  ли  А.  Лукашенко “Бел-трансгаз”,  ведь  один раз  мы уже СП 
создавали, но не создали.

Первый заместитель премьер-министра Беларуси Владимир Семашко сообщил в Минске, что до 20 мая “Газпром” 
должен перечислить 625 млн. USD за 12,5% акций “Белтрансгаза” и соответствующее совместное белорусско-российское 
предприятие должно быть создано до 1 июня. Полноправными же владельцами своей половины россияне должны стать 
лишь “где-то к 1 июня 2010 г.”, при условии, если “Газпром” выплатит в бюджет Беларуси все 2,5 млрд. USD.

А будет ли нужен “Газпрому” “Белтрансгаз” в такой отдаленной перспективе? К этому времени и в Кремле, да и, не 
исключено, что и в Минске сменится руководство. Россия, в отличие от Беларуси, будет состоять в ВТО и ей придется 
окончательно  определить  рамки  единого  экономического  пространства  с  Беларусью...  Зачем в  год  пуска  первой  нитки 
Северо-Европейского  газопровода  “Газпром”  будет  тратить  средства  на  покупку  фатально  потерявшего  свое  значение 
“Белтрансгаза”?

Представляется, что вынудить “Газпром” на такой шаг сможет только руководство России (как когда-то на покупку 
вольнодумного телеканала НТВ), которое будет преследовать некие конкретные политические, а не экономические цели.

Если предположить, что к тому моменту завершится процесс отделения “мух от котлет”, то, возможно, прав А. 
Федута, что четвертого президентского срока у А. Лукашенко не будет. Продажа национального достояния в последний год 
перед  выборами,  да  еще  и  без  получения  приза  в  виде  дешевого  газа,  вряд  ли  прибавит  популярности  народному 
президенту.

Объявив  “ответные меры в  энергетическом споре”  в  виде  неких  сборов  за  прокачку  российской  нефти через 
территорию  Беларуси  и  подняв  вопрос  о  введении  арендной  платы  за  российские  военные  объекты  в  Ганцевичах  и 
Вилейке, А. Лукашенко блефует.

Если Союзного государства нет (и не важно, кто его могильщик), то и особых отношений нет, а значит, возникают 
граница, таможня и денежные расчеты за взаимные услуги. Россия признает независимость Казахстана и платит за аренду 
Байконура. Не исключено, что России будет выгодно платить за аренду своих военных объектов в Беларуси деньгами, — 
это явно дешевле, чем косвенная подпитка белорусского “экономического чуда”. Однако само по себе требование денег за 
постой  российских  военных  лишит  фундамента  Союзное  государство  и  может  стать  достаточным  основанием  для 
прекращения особых отношений.

Кроме того, если российские военные убедятся, что их интересам здесь ничего не угрожает (без демократизации 
политического  режима Беларусь не может  претендовать на вступление в  НАТО),  то  А.  Лукашенко лишится последних 
влиятельных адвокатов в Кремле. А без них проект “Союзное государство” будет окончательно забыт.

Оппозиция обвинила себя в провале местных выборов
08.01.2007. БелГазета
Виктор Мартинович

Ситуация, сложившаяся к 4 января с подготовкой белорусской оппозиции к выборам в местные советы, оставляла 
лишь  одно  место  для  доблестного  поступка.  Героем  мог  стать  любой  оппозиционный  VIP,  однозначно  объявивший 
кампанию «Местные выборы» провалившейся.

Героем 4 января стал экс-кандидат в президенты Александр Милинкевич, назвавший участие оппозиции в выборах 
неудавшимся. Чуть позже к нему присоединился секретарь ЦИКа Николай Лозовик, но в его поступке особого геройства уже 
не было.

У белорусской оппозиции нет общих выборов. Сколько независимых партий в стране, столько и местных выборов. 
ПКБ выборы вообще бойкотирует. Однако, как объяснила на пресс-конференции 4 января секретарь ЦК этой организации 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

82



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Елена  Скриган,  около  тридцати  отказавшихся от  гонки  кандидатов  все  же  продолжают  кампанию «от  двери к  двери», 
разъясняя бойкот. В том, что «из этих выборов ничего не получится», изначально был убежден и лидер БСДГ Станислав 
Шушкевич.

Партия БНФ считает, что выборы нужно использовать для информирования населения о газовой войне с Россией 
и угрозе независимости. «Все остальное блекнет перед этой проблемой», -  полагает председатель партии БНФ Винцук 
Вячорка.  Эсдеки  из  БСДП  (Грамада)  рассматривают  кампанию  «как  техническую».  ОГП  полагает,  что  выборы  нужно 
использовать для информирования населения о допущенных нарушениях.  «Такой кампании мы не знали за все время 
президентства  Лукашенко»,  -  отметил  лидер  ОГП  Анатолий  Лебедько  на  пресс-конференции  4  января,  добавив,  что 
шестнадцать  кандидатов  от  ОГП  по  Минску  не  смогли  напечатать  агитационные  материалы  ни  в  частных,  ни  в 
гостипографиях.

Объединяет  эти  голоса  лишь  одно  -  убежденность,  что  выборы  нечестные  и  непрозрачные.  Единственным 
возможным  совместным  действием  в  этих  условиях  могло  стать  коллективное  снятие  всех  кандидатов  и  объявление 
кампании бойкота, чего, собственно, эксперты и ожидали от совместной пресс-конференции партийных лидеров 4 января. 
Но массированного снятия независимых претендентов не случилось, партийцы намереваются продолжать использовать 
выборы  для  информирования  населения  о  своем  собственном  бойкоте,  об  угрозе  суверенитету,  о  такой  острой, 
животрепещущей  для  граждан  теме,  как  нарушения,  допущенные,  с  т.з.  партактивистов,  избиркомами  в  ходе  приема 
документов.

В этих условиях и появилось заявление Милинкевича: «Любые заявления руководителей политических партий о 
снятии демкандидатов сегодня свидетельствуют о  неуверенности в  своих силах этих руководителей,  которые так  и  не 
смогли  организовать  широко  разрекламированной  общенациональной  политической  кампании  «Местные  выборы».  По 
словам лауреата  премии им.Сахарова,  на  более  чем 24  тыс.  округов  оппозиционные партии выставили вместе менее 
тысячи  кандидатов,  «но  и эта  цифра,  по  сведениям информированных  людей,  завышена чуть  ли  не  в  два  раза».  «В 
некоторых  случаях  даже  ведущие  политики,  пробуя  зарегистрироваться,  формально  не  выполнили  элементарные 
требования законодательства».

5 января с мнением оппозиционера солидаризировался секретарь ЦИКа Николай Лозовик: «Очень хороший ответ 
на все обиды оппозиционеров дал г-н Милинкевич». Зачитав выдержки из заявлений Милинкевича, Лозовик отметил: «Мне к 
этому добавить нечего».

Позиции Милинкевича и Лозовика сходны не только в их совместной убежденности, что оппозиция подошла к 
выборам «совершенно  не  готовой».  И  тот,  и  другой  не  предлагают  никаких  позитивных  сценариев  участия  демсил  в 
выборах. Первый - в силу их простого отсутствия в оппозиционных рядах, второй - в силу того, что его задачей как раз и 
является «конструктивная работа» с такими сценариями.

Интересна позиция, озвученная 5 января временным аутсайдером белорусского политического поля Александром 
Козулиным. Коснувшись вечного вопроса о листовках, тот через своего адвоката поинтересовался: почему оппозиционеры 
не печатают собственных листовок,  а ждут  государственных? И действительно,  почему? Ведь единственное, что могут 
сделать  с  кандидатом  за  распространение  печатной  продукции,  изданной  не  за  счет  бюджетных  средств,  -  снять  с 
регистрации.  А  это  в  условиях  обсуждающегося  бойкота  и  рассмотрения  выборов  исключительно  как  способа 
информирования населения, надо полагать, не так уж и страшно для демсил.

Порой  складывается  впечатление,  что  для  успешного  участия  оппозиции  хоть  в  чем-нибудь,  нужно  часть  ее 
советников принудительно сделать аутсайдерами политического процесса.
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УКРАИНА
Хроника
27 декабря. Харьковский областной совет подверг резкой критике принятый Верховной Радой закон о признании 

Голодомора геноцидом украинского народа. Об этом говорится в заявлении облсовета. «Этот закон не восстанавливает 
историческую справедливость, его авторы уничтожают правду истории, манипулируя фактами и числами, игнорируя все, 
что не согласовывается с их заявлениями», - отмечается в документе. « Является ли геноцидом сегодняшнее вымирание 
народа?  Поскольку  так  называемые  реформы,  разрыв  связей  с  Россией  были  осознанными  действиями  и  привели  к 
сокращению численности населения Украины на шесть миллионов», - говорится в заявлении Харьковского облсовета. 

27  декабря. Виктор  Янукович  не  видит  негатива  в  награждении  персоны  нон-грата  на  Украине  российского 
депутата  Константина Затулина  орденом «За возрождение Украины».  Об этом украинский  премьер-министр  заявил на 
пресс-конференции в Киеве. Он напомнил, что награда Затулину, вызвавшая критику из лагеря украинских националистов, 
является не государственной, и вице-премьер Николай Азаров вручал орден от Украинского фонда научно-экономического 
сотрудничества.«У меня нет возможности воспрепятствовать деятельности такого совета», – сказал Янукович.

«Мы строим новое государство, демократическое. Запрещать говорить человеку то, что он думает, нельзя. То же 
касается  награждения  Владимира  Путина.  Он дважды был награжден этим фондом.  Я считаю,  что  это  –  нормальное 
явление», – добавил премьер, передает корреспондент «Очень важно, чтобы мы проводили политику не на негативах, а на 
позитивах с нашими стратегическими партнерами. Я считаю это нормальным и правильным. Такая политика понятна для 
меня», – заключил Янукович.

28  декабря. Виктор  Янукович  может  замучиться  не  пускать  на  заседания  правительства  Украины  Бориса 
Тарасюка, уволенного накануне Верховной Радой с поста главы МИД Украины. Как сообщает «Новый Регион», об этом 
заявил глава Секретариата президента Украины Виктор Балога. Поводом для заявления Балоги стал вопрос журналистов, 
которые поинтересовались у главы Секретариата, не возникает ли у него ощущения, что Янукович, не пуская Тарасюка на 
заседания правительства, желает «замучить» уволенного министра, чтобы тот сам написал заявление об отставке. Однако 
Балога с этим не согласился и заявил, что Тарасюк «пробивается» на заседания Кабмина по указанию президента Виктора 
Ющенко. «Господин Тарасюк настолько стойко выполняет поручение президента, что я боюсь, чтобы Виктор Янукович не 
замучался», – заявил Балога.

6 января. Тема вступления Украины в НАТО и Единое экономическое пространство (ЕЭП) уже давно является 
камнем преткновения в отношениях ветвей власти и разных политических сил Украины. Как передает «Новый Регион», об 
этом пишет  политический  обозреватель  «Нового  русского  слова»  Евгения Вецько.  Автор  напоминает,  что  «вступление 
Украины в эти организации волнует и международное сообщество».  Уже давно политики из  разных лагерей говорят о 
необходимости проведения референдума по данным вопросам. Однако накануне Нового года Центральная избирательная 
комиссия Украины признала действительными 4 млн. 431 тыс. 674 подписи из собранных 4 млн. 656 тыс. 182 подписей 
граждан за проведение референдума о членстве Украины в НАТО и Едином экономическом пространстве с Беларусью, 
Казахстаном и Россией (ЕЭП). Центризбирком постановил, что учету не подлежат 224 тыс. 509 подписей. Напомним, что в 
соответствии с украинским законодательством,  для организации всеукраинского референдума по народной инициативе 
необходимо собрать не менее трех миллионов подписей. Такое решение ЦИК вызвало неоднозначную реакцию со стороны 
политиков. 

Тем не  менее,  премьер-министр Украины Виктор Янукович  считает,  что решение Центральной избирательной 
комиссии относительно референдума по НАТО и ЕЭП необходимо выполнять. Так, комментируя решение ЦИК о признании 
действительными  подписных  листов  в  поддержку  проведения  референдума,  глава  правительства  отметил: 
«Государственный  орган,  неподконтрольный  никакой  ветви  власти,  вынес  свой  вердикт,  который  мы  все  должны 
выполнять». При этом он подчеркнул, что общество должно быть подготовлено к «принятию ответственных решений» и в 
этой  связи  «большое  значение  приобретает  время  проведения  референдума».  «В  идеале,  это  мероприятие  должно 
проходить в более спокойной атмосфере. Наша страна только начала заживлять раны от общественного противостояния, 
налаживать сложный процесс поиска компромиссов», – цитирует слова Виктора Януковича пресс-служба Партии регионов. 
Премьер также отмечает, что «в этих условиях очередное обострение политической ситуации, когда отвлечение внимания и 
сил общества от насущных нужд социально-экономического развития, не является оптимальным с точки зрения высших 
государственных интересов». 

«Если  мы  живем  по  законам  демократического  общества,  тогда  должны  уважать,  а  главное  –  неуклонно 
придерживаться демократических принципов независимо от  контекста и персоналий»,  –  подчеркнул  он.  В то же время 
премьер-министр напомнил, что его личная позиция и позиция Партии регионов относительно проведения референдума 
«была четкой и однозначной». «Все решения, которые серьезным образом касаются жизни и интересов каждого украинца, 
должны приниматься не поспешно, не путем проталкивания и грубого давления, а только после тщательного анализа, учета 
всех «за» и «против», а главное – с обязательным ознакомлением с мнением общества», – в частности сказал Виктор 
Янукович. При этом он гарантирует создание необходимых условий для проведения дискуссии по вопросам, которые будут 
вынесены на референдум относительно НАТО и ЕЭП. «Как глава правительства я гарантирую: согласно действующему 
законодательству  будут  созданы все  условия для проведения подробной,  честной  и открытой  дискуссии  по  вопросам, 
вынесенным на референдум, а его результаты в полной мере будут отражать общественное мнение», – заявил Виктор 
Янукович. Таким образом, можно сказать, что тема проведения референдума относительно вступления Украины в НАТО и 
ЕЭП не теряет своей актуальности и в наступившем году. Можно ожидать, что правительство Виктора Януковича уже в 
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ближайшее время начнет форсировать этот вопрос. Тем более что пока украинцев, желающих оказаться в НАТО, немного, 
чего  нельзя  сказать  относительно  ЕЭП.  И  данная  позиция  жителей  Украины  очень  выгодна  Партии  регионов  и  ее 
сторонникам

7 января. Митрополит Киевский и всея Украины Владимир обвинил украинские власти в легализации церковного 
раскола в стране. "К сожалению, несмотря на все наши усилия и призывы, мы вынуждены констатировать продолжение 
раскола  украинского  православия",  -  говорится  в  рождественском  послании  митрополита.  Митрополит   Украинской 
православной церкви  уверен,  что  "действия раскольников были бы менее  агрессивными,  если бы они не чувствовали 
поддержку со стороны отдельных государственных деятелей, которые, вопреки своим заявлениям о невмешательстве в 
церковные дела,  стремятся  всеми допустимыми  и недопустимыми  методами  легитимировать  одно  из  раскольнических 
течений". Митрополит Владимир считает, что "подобный подход не приведет к уврачеванию кровоточащей раны, а еще 
больше углубит ее". Он очередной раз заявил, что Украинская православная церковь, стремясь к единству, настаивает на 
каноническом разрешении данной  проблемы. "Полную поддержку  нас как  единой  законной Церкви  в  Украине  еще раз 
продемонстрировали  главы  и  представители  поместных  Православных  церквей,  прибывшие  в  июле  2006  года  на 
юбилейные  торжества  по  случаю  40–летия  архиерейской  хиротонии  предстоятеля  Украинской  православной  церкви  и 
обратившиеся с соответствующим воззванием к президенту и правительству Украины", - напоминает митрополит Владимир.

9  января. Президент  Украины  Виктор  ЮЩЕНКО  своим  Указом  освободил  Геннадия  Москаля  от  должности 
Постоянного Представителя Президента Украины в Автономной Республике Крым в связи с переходом на другую работу.

Г.Москаль занимал должность Постоянного Представителя Президента Украины в Крыму с 17 мая 2006 года. 
Другим своим указом В. Ющенко назначил Г. Москаля заместителем Председателя Службы Безопасности Украины 

9 января. Верховная Рада Украины преодолела вето Президента Украины Виктора Ющенко на Закон "О внесении 
изменений в Земельный кодекс Украины о запрещении продажи земель сельскохозяйственного назначения до принятия 
соответствующих  законодательных  актов".  Как  передает  УНИАН,  "за"  проголосовали  367  из  438  народных  депутатов, 
зарегистрированных в зале. За преодоление вето проголосовали 185 членов фракции Партии регионов, 20 - КПУ, 31 – СПУ, 
120 - БЮТ и 5 членов фракции «Наша Украина».Как сообщал УНИАН, 19 декабря 2006 года Верховная Рада приняла закон, 
запретивший продажу земель сельскохозяйственного назначения до 1 января 2008 года. По закону, до 1 января 2008 года 
не допускается купля-продажа земельных участков сельскохозяйственного назначения государственной и коммунальной 
собственности,  за  исключением  выкупа  их  для  общественных  нужд.  Кроме  того,  до  1  января  2008  года  запрещается 
внесение права на земельную долю (пай) в уставные фонды хозяйственных обществ. В то же время 3 января 2007 г. 
Президент Украины вернул в парламент со своими предложениями закон о продлении до 1 января 2008 года моратория на 
куплю-продажу земель сельскохозяйственного назначения.

9  января. Президент  Украины  Виктор  ЮЩЕНКО  своим  Указом  назначил  Игоря  Коновалова  заместителем 
председателя Службы безопасности Украины.

10 января. В  спорах  за Бориса Тарасюка  победу  одержала команда Виктора  Януковича:  Апелляционный суд 
Киева уволил министра из правительства, передает «Новый Регион» со ссылкой на Mignews.com.UA. Апелляционный суд 
Киева отменил определение судьи Шевченковского районного суда столицы от 5 декабря 2006 года о приостановлении 
действия постановления Верховной Рады Украины об освобождении Бориса Тарасюка от должности министра иностранных 
дел  Украины.  Тем  самым  Апелляционная  Палата  удовлетворила  жалобу  представителя  Верховной  Рады  на  это 
определение, сообщили журналистам в пресс-службе украинского парламента. Соответствующее решение было принято 4 
января  2007  года  коллегией  судей  судебной  палаты  по  гражданским  делам  Апелляционного  суда  Киева,  которая 
постановила вернуть соответствующее дело для рассмотрения Шевченковского суда.1 декабря 2006 года Верховная Рада 
приняла постановление «Об освобождении Тарасюка от должности министра иностранных дел Украины». Борис Тарасюк 
обратился в Шевченковский районный суд Киева с иском к Верховной Раде о признании данного постановления парламента 
незаконным, его отмене и обязательстве осуществить определенные действия.5 декабря 2006 года определением судьи 
Шевченковского районного суда Киева по заявлению истца был обеспечен административный иск путем приостановления 
действия  этого  постановления  Верховной  Рады.  На  данное  определение  представитель  Верховной  Рады  Украины 
Анатолий Селиванов подал апелляционную жалобу, в которой указал, что, вынося определение от 5 декабря 2006 года, 
судья допустил соответствующие нарушения норм процессуального права.

10  января. На  заседании  парламента  член  фракции  КПУ  Валентин  Матвеев,  парламентская  фракция 
Коммунистической партии Украины протестует против применения Президентом Украины Виктором Ющенко права вето к 
принятым Верховной Радой законам и предлагает объявить ему импичмент. Об этом сообщает УРА-Информ.  По мнению 
Матвеева, Президент и его команда пытаются подорвать общественную политическую ситуацию в стране, спровоцировать 
досрочные парламентские выборы. В связи с этим Компартия заявляет о «решительном протесте против попыток Виктора 
Ющенко  и  его  «оранжевой»  команды сводить  на  нет  результаты законодательной  работы парламента,  в  том числе  и 
Антикризисной коалиции». В заявлении сказано, что Президент Украины и его команда, не желая смириться с передачей ВР 
и правительству ключевых полномочий  в  управлении государством,  руководствуются принципом «я в  доме настоящий 
хозяин».– Со всей остротой поставить на повестку дня вопрос об импичменте Президента, – подвел черту Матвеев.

10 января. Украина  от  конфликта  между Белоруссией и Россией,  который привел к  остановке нефтепровода 
"Дружба"  потеряла  почти  50% экспорта  нефти.  Об  этом заявил  министр  топлива  и  энергетики  Юрий  Бойко.  "Украина 
действительно  имеет  убытки  на  сегодня,  и  уже  потеряла  почти  50%  своего  экспорта,  учитывая  прокачку  нефти  по 
нефтепроводу "Дружба". Согласно с подписанными контрактами, мы имели 9 млн т прокачки в год", - сказал он. Министр 
также подчеркнул, что от нефтяного конфликта России и Белорусии убытки Украины могут составить приблизительно 120 
млн. долларов в год. При этом Ю.Бойко выразил надежду, что нефтяной конфликт будет решен в ближайшее время. 
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10  января. Борис  Тарасюк  продолжает  исполнять  обязанности  главы  МИД  Украины,  несмотря  на  отмену 
Апелляционным судом Киева постановления Шевченковского районного суда столицы о приостановке действия решения 
Верховной Рады, отправившей Тарасюка в отставку. Об этом говорится в комментарии МИД, где указывается также, что в 
постановлении Апелляционного суда Тарасюк по ошибке назван Борисюком, передает "Ура-Информ".  "В постановлении 
Апелляционного суда об открытии апелляционного производства речь не шла о Борисе Тарасюке, как участнике процесса, а 
по непонятным причинам было указано другое лицо - "Борисюк Борис Иванович", которое не является стороной по делу", - 
говорится в сообщении украинского внешнеполитического ведомства. В министерстве также полагают, что Апелляционный 
суд, отказав Тарасюку от участия в процессе по делу о собственном увольнении, тем самым доказал свою "предвзятость и 
необъективность".  При рассмотрении этого дела Апелляционный суд также отклонил просьбу представителя Верховной 
Рады  отложить  окончательное  решение  и  обратиться  в  Конституционный  суд.  Так  что,  несмотря  на  подтверждение 
Апелляционным судом Киева законности постановления Верховной Рады об увольнении Бориса Тарасюка с должности 
министра  иностранных  дел  Украины,  он  продолжает  выполнять  обязанности  министра,  как  это  предусмотрено  указом 
президента Виктора Ющенко. МИД заявляет, что Тарасюк является членом Кабинета министров согласно постановлению 
Верховной Рады от 4 августа, которым был утвержден состав правительства, а также, что в постановлении об увольнении 
Тарасюка есть отсылка к президентскому указу, пишет "Украинская правда".Напомним, что 1 декабря 2006 г. Верховная 
Рада приняла постановление об увольнении Тарасюка с поста министра иностранных дел Украины. Тарасюк обратился в 
Шевченковский районный суд Киева с иском к Верховной Раде о признании этого постановления незаконным и его отмене. 
5 декабря определением судьи Шевченковского райсуда Киева по иску Тарасюка приостановлено действие постановления 
парламента. На это определение представитель Верховной Рады Анатолий Селиванов подал апелляционную жалобу, в 
которой указал, что, принимая решение от 5 декабря, судья допустил определенные нарушения норм процессуального 
права. Между тем президент Украины Виктор Ющенко подписал 5 декабря указ, согласно которому Тарасюк продолжает 
выполнять обязанности главы МИД, однако, несмотря на давление президента, Тарасюка несколько раз не пустили на 
заседание правительства.

10 января. Виктор Ющенко и Владимир Путин по телефону договорились о том, что в конце января состоится 
встреча  главы  Секретариата  президента  Украины  Виктора  Балоги  со  своим  российским  коллегой,  руководителем 
Администрации президента  России  Сергеем Собяниным.  Как  сообщили  «Новому  Региону»  в  пресс-службе президента 
Украины, встреча глав Администраций пройдет в рамках подготовки российско-украинского плана действий на 2007 год. Где 
именно пройдет встреча Собянина с Балогой – в Москве или в Киеве, ни на сайте Виктора Ющенко, ни на сайте Владимира 
Путина не уточняется. В то же время, на сайте российского президента говорится, что телефонный разговор состоялся по 
инициативе украинской стороны

Президент Украины Виктор Ющенко подтверждает, что ветирует принятый недавно Верховной Радой Украины 
Закон Украины «О Кабинете Министров Украины».  

11 января. Президент Украины Виктор Ющенко, Премьер-министр Виктор Янукрович и председатель Верховной 
Рады  Украины  Александр  Мороз  договорились  о  создании  рабочей  группы  с  участием  представителей  парламента, 
Секретариата  Президента  и  правительства  для  подготовки  совместного  плана  деятельности  общегосударственных 
институтов. Об этом сообщил Ющенко после завершения трехсторонних консультаций с Премьер-министром и спикером.  

-  Рабочая  группа  наберет,  по  сути,  меню  политических,  экономических  и  социальных  инициатив,  на  основе 
которых потом будет сформирован совместный документ, и мы его подпишем, - сказал Ющенко. По мнению Президента, 
совместный  план  деятельности  общегосударственных  институтов  (парламент,  правительство,  Президент)  позволит 
гарантировать обществу спокойствие и толерантность во взаимоотношениях между разными ветвями власти.- Убежден, что 
эта встреча позволила снять остроту в отношениях между ветвями власти. Я надеюсь, что украинская политика в 2007 году 
будет гармонизированной и солидарной, и все институты власти должны обеспечить стабильность и давать позитивные 
сигналы украинскому обществу, - резюмировал Ющенко

12 января. Народный депутат от фракции блока «Наша Украина» Юрий Ключковский заявил, что депутаты НСНУ 
заблокировали трибуну, потому что «стали свидетелями заговора в стенах парламента между так называемой оппозицией – 
БЮТ – и Антикризисной коалицией». Как передает УРА-Информ, об этом депутат сообщил сегодня, 12 января, в кулуарах 
Верховной Рады.  

– Они договорились между собой вопреки всем задекларированным ими программным принципам. Сегодня мы 
увидели полный переход БЮТ на сторону Антикризисной коалиции, – убежден Ключковский. По мнению нашеукраинца, 
согласно договоренностям, БЮТ получит закон об оппозиции и закон об императивном мандате в местных советах. В обмен 
на это БЮТ поможет Антикризисной коалиции в преодолении президентского вето на закон о Кабмине.– Наверное, это не 
единственный  закон  коалиции,  который  поддержит  БЮТ,  –  считает  Ключковский.  Напомним,  после  совещания  с 
руководителями  парламентских  фракций  спикер  ВР  объявил,  что  сегодня  будет  рассмотрен  вопрос  о  преодолении 
президентского вето на закон о Кабмине, законопроект об оппозиции и проект закона о внесении изменений в некоторые 
законы Украины о статусе депутатов Верховной Рады Автономной Республики Крым и местных советов.

12 января. Верховная Рада Украины приняла решение о назначении на должность премьер-министра страны 
Владимира Радченко.

Ранее, во время президентства Леонида Кучмы В. Радченко возглавлял Службу безопасности Украины. С ноября 
2006  года  В.  Радченко  работал  советником  премьер-министра,  а  также  являлся  Секретарем  Совета  безопасности  и 
обороны Украины.

Решение  о  назначении  В.  Радченко  вице-премьером  было  поддержано  251  народным  депутатом  из  441 
присутствовавших в здании украинского парламента
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12 января. Народный депутат от фракции БЮТ Андрей Шкиль убежден, что назначение Владимира Радченко на 
должность вице-премьер-министра – это сигнал Януковича Президенту: переговоры окончены. Как передает УРА-Информ, 
об этом депутат заявил в кулуарах Верховной Рады.  

–  Это  (назначение  Радченко  –  ред.)  является  ответом  Януковича  Президенту,  что  процесс  договоренностей 
закончен. То есть встреча трех (Президента, Премьера и спикера) безрезультатна, – заявил Шкиль. Однако в то же время 
Шкиль  уверен,  что  Радченко  –  профессионал  и  будет  еще  более  эффективно  противостоять  тем  руководителям  в 
Секретариате Президента, которые отвечают за силовой сектор. Напомним, сегодня Верховная Рада назначила Владимира 
Радченко на должность вице-премьер-министра. За соответствующее решение проголосовал 251 депутат.

Народные  депутаты  из  парламентской  фракции  «Наша  Украина»  заблокировали  трибуну  Верховной  Рады, 
протестуя против  процедуры рассмотрения закона  о  Кабинете  Министров  Украины.  Как  сообщает  УРА-Информ,  ранее 
депутаты  из  «Нашей  Украины»  требовали  вообще  снять  с  рассмотрения  проект  о  Кабмине  в  связи  с  нарушением 
процедуры подготовки его к рассмотрению.  

12  января. Депутаты  поочередно  проголосовали  предложения  Президента  в  закон,  которые  не  набрали 
необходимого количества голосов. Всего Президент внес 42 предложения в закон о Кабмине. Депутаты из фракции «Наша 
Украина» заявляют, что закон о Кабинете Министров, который Верховная Рада приняла сегодня, 12 января, могут признать 
неконституционным. Об этом заявил народный депутат-нашеукраинец Николай Онищук, выступая в парламенте. Он сказал, 
что сравнительную таблицу к закону раздали депутатам очень поздно, перед самым началом рассмотрения этого вопроса. 
Кроме того, Онищук рассказал, что для депутатов из «Нашей Украины, которые являются членами Комитета по вопросам 
государственного строительства, региональной политики и местного самоуправления, приглашения на заседание комитета, 
которое состоялось сегодня в 9:30 утра и где рассматривался закон о Кабмине, были присланы за две минуты до начала 
заседания. В свою очередь, депутат Борис Беспалый, апеллируя этими же фактами, заявил, что «Наша Украина» требует 
снять этот вопрос с рассмотрения сегодня и заслушать отчет Регламентного комитета по вопросам нарушения процедуры 
подготовки  к  рассмотрению  в  парламенте  закона  о  Кабмине.  За  преодоление  вето  на  закон  о  Кабинете  Министров 
проголосовали 366 народных депутатов. В ответ на это народные депутаты от «Нашей Украины» покинули зал заседаний.

С преодолением вето Ющенко на Закон о Кабинете Министров 
власть на Украине окончательно перешла к Антикризисной 
Коалиции

Кирилл Фролов
Отметим главные тенденции украинской  политики  в  наступившем году.   Это,  несомненно,  укрепление  власти 

антикризисной  коалиции.  В  первой  половине  января  Коалиция  одержала  несколько  побед.   Это  преодоление  вето 
Президента  на  закон  о  запрете  продажи  сельскохозяйственных  земель.  Прецедент  с  преодолением  вето  является 
репетицией перед решающими боями за сохранение политреформы. Прецедентом этого прецедента стало «случайное» 
голосование Блока Юлии Тимошенко вместе с Антикризисной Коалицией. Юлия Тимошенко сменила имидж, внешний вид 
именно в тот момент, когда стала голосовать совместно с Антикризисной коалицией. Эти договоренности логичны - именно 
Партии  Антикризисной  коалиции  и  БЮТ  являются  основными  фигурантами  будущих  парламентских,  а  их  лидеры  - 
президентских выборов. Они и делят власть. А третий - лишний. Голосование по закону о земле – это была генеральная 
репетиция перед голосованием по закону о Кабмине. Затем БЮТ  помог преодолеть вето Президента,  чтобы  получить 
взамен  закон  об  оппозиции и  право  императивного  мандата  в  местных  советах.   Закон о  Кабмине   принят  в  версии 
Антикризисной коалиции, и таким образом  политическая реформа стала необратимой, любые попытки пересмотреть ее в 
Конституционном суде неубедительны. Ющенко остался в политическом одиночестве на Украине.  Следующей победой 
Антикризисной коалиции стало решение Арбитражного суда в поддержку увольнения Б. Тарасюка с поста Главы МИД. 
Падение этого человека-символа антироссийской Украины носит знаковый характер. Решение Арбитражного Суда, по сути, 
предварено предновогодним решением Центризбиркома, фактически поддержавшего референдум по вопросу дальнейшего 
пути Украины - в НАТО или ЕЭП. Виктор Янукович также поддержал референдум. Действительно, именно его скорейшее 
проведение расставит акценты в отложенных, законсервированных вопросах. Когда будет дан ответ на главный вопрос – 
НАТО  или  ЕЭП,  пройдена  эта  развилка,  то  решение  других  принципиальных  вопросов  -  языкового,  церковного, 
федералистского, станет следствием определенности вектора движения. ЦИК признал подписи, собранные за референдум. 
Следующий этап –выделение Радой бюджетных средств на проведение, и назначение даты Президентом. Отказ назначить 
дату  –это    воспрепятствование  народному волеизъявлению,  то  есть законный  повод для импичмента.  Но согласно 
украинскому законодательству, требуется имплементация итогов референдума Верховной Радой.  Имплементация будет 
важным козырем Антикризисной Коалиции в преддверие попыток свергнуть Правительство Януковича.

С точки зрения интересов России нужно большинство против НАТО и за ЕЭП.  По первому пункту результата 
добиться проще, но все равно придется задействовать все факторы апологетики, в  том числе православный: напомнить 
про НАТОвские бомбы с поздравлениями с Пасхой, брошенные на Сербию.  Но не менее важно добиться большинства и в 
вопросе  ЕЭП  -  это  и  есть  вопрос  стратегического  партнерства  Украины  с  Россией.  «Не  рыба,  ни  мясо»,  полный 
нейтралитет,  это,  читай,  «санитарный кордон».  Это сделать сложнее.  Против ЕЭП есть фактор Центральной Украины, 
которая может высказаться и против НАТО, и против ЕЭП, и негативный фактор «торговой войны» между Белоруссией и 
Россией,  которой мгновенно воспользовались  антироссийские  силы.  Их  наиболее  радикальные представители требуют 
«украино-белорусского государства», а Ющенко воспользовался ситуацией для того, чтобы попытаться восстановить свои 
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пошатнувшиеся позиции - он инициативно предложил А. Лукашенко встретится, чтобы заключить «межгосударственные 
договоренности». О деятельности В. Ющенко в ситуации сокращения его властных полномочий следует сказать особо. У 
него  остается  несколько  точек  опоры.  Первая-  международная.  Новый  Сенат  США  верстает  «Акт  об  энергетической 
дипломатии  и  безопасности»  главным  образом для  того,  чтобы «спасти  рядового  Ющенко».  Одновременно  Ющенко  , 
точнее, зам. Главы Секретариата Арсений Яценюк пытаются «укрепить» Службу Безопасности Украины за счет лиц, лично 
преданных Ющенко.  В  этом смысле назначением Заместителем Председателя СБУ Г.  Москаля,  бывшего  «оранжевым 
комиссаром» в русских регионах – Луганщине и Крыму, носит знаковый характер. Фальшивки оранжевых СМИ о мифических 
отчитках  Виктора  Януковича  Владимиром  Путиным  неубедительны  и  смешны.  Одновременно  Секретариат  Ющенко 
пытается низложить  уполномоченного  по правам человека,  представителя Антикризисной  коалиции Нину  Карпачеву.  В 
ответ Антикризисная коалиция назначила своего куратора силовых структур - новым вице-премьером стал шеф СБУ времен 
Кучмы Владимир Радченко. Таким образом, началось перетекание силового блока к Виктору Януковичу. Попытки «Нашей 
Украины» превратить «Универсал народного единства» в закон также обречены.

И, самое главное, что недооценивается экспертным сообществом - украинские националисты, в первую очередь - 
галичане,  умеют  делать  «гамбиты»-  отдать  второстепенное,  чтобы  сохранить  главное.  Для  них  главным  является  не 
экономика, а мировоззрение- религия, язык, интерпретация истории. Тот, кто владеет этим, вернет себе и экономику.  Все 
это звучит в каждом выступлении Ющенко (о необходимости т.н. «украинской поместной церкви» он говорит из раза в раз), 
особенно  это  прозвучало    в  новогоднем  обращении  Ющенко  к  народу,  в  котором   он  назвал  принятие  закона  «О 
Голодоморе»  чуть  ли  не   главным  событием прошедшего  года.  Эта  «битва  за  историю»  свидетельствует  о  том,  что 
«оранжевые» понимают действительно исторический характер референдума по ЕЭП и НАТО и начали подготовку к нему.  В 
том числе и объявленного Луценко «похода чернорубашечников» на Киев. Тема нового «Майдана» переплетается с темой 
референдума. Но с кем Луценко соберет Майдан, если Ю. Тимошенко выгоднее договориться с Януковичем о разделе 
политических ниш и именно его сделать своим основным оппонентом в грядущих политических боях. Третий, Ющенко, 
лишний. Луценко и его чернорубашечники - его последняя надежда. Ну и конечно «Вашингтонский ЦК». Глава американской 
разведки  господин  Неграпонте  заявил,  что  конфликт  между  Ющенко  и  Януковичем  стал  «ударом  по  украинской 
национальной идее», ослабил позиции США, которые должны быть восстановлены через  достижение компромисса по 
линии  Ющенко-Янукович.  Но  если  Янукович  договорился  с  Тимошенко,  Виктор  Ющенко  объективно  лишний   в  этих 
договоренностях. Так что «Вашингонский ЦК», похоже, теряет контроль над Украиной.  

Партия Регионов готовится к весне. Ей удается разделить бывший оранжевый лагерь, переориентировать на себя 
силовые структуры,  добиваться снятия одиозных личностей типа Тарасюка.  Однако, учитывая фактор «Вашингтонского 
ЦК», этого недостаточно. Необходимая своя мобилизация, которая невозможно без реализации программных лозунгов ПР 
(русский  язык,  федерализация,  антиНАТО)  и  свои  молодежные  организации  в  противовес  «Поре»  и  «Народной 
самообороне» 

Новая тема: Союз Украины и Белоруссии против России
Президенты  Украины  и  Белоруссии  Виктор  Ющенко  и  Александр  Лукашенко  договорились  о  проведении 

двусторонней встречи во второй половине февраля 2007 года. Такая договоренность была достигнута сегодня во время 
телефонного разговора президентов Белоруссии и Украины, - передает Радио "Эра" со ссылкой на пресс-службу главы 
белорусского государства. Президенты считают, что сейчас необходимо провести серьезную подготовку к встрече с тем, 
чтобы  выйти  на  подписание  важных  белорусско-украинских  соглашений.  Соответствующие  поручения  получили 
министерства иностранных дел обеих стран. 

В пресс-службе белорусского президента также сообщили, что А.Лукашенко и В.Ющенко обменялись мнениями по 
актуальной  международной  проблематике,  обсудили  ряд  вопросов  развития  двусторонней  белорусско-украинского 
сотрудничества, дали позитивную оценку динамике торгово-экономических отношений между двумя странами. Инициатором 
телефонного разговора В.Ющенко и А.Лукашенко выступила украинская сторона.

В УРП "Собор" видят возможность сближения Украины и Беларуси 
Заместитель  председателя  Украинской  республиканской  партии  (УРП)  "Собор"  Максим Стриха  считает,  что  в 

ситуации противостояния с Россией Беларусь стремится интегрироваться с Украиной.
Как  сообщили  ЛІГАБізнесІнформ  в  пресс-службе  УРП "Собор",  он  отметил,  что  сегодняшние  противоречия  в 

энергетической сфере между Россией и Беларусью могут сблизить Минск и Киев. "Ситуация, которая сегодня сложилась в 
отношениях  между  Беларусью  и  Российской  Федерацией,  развеяла  миф  о  возможности  существования  Союзного 
государства  Беларуси  и  России  с  двумя  равными  субъектами",  -  подчеркнул  М.Стриха.  В  подтверждение  своих  слов 
заместитель председателя УРП "Собор" процитировал слова российского политика Константина Затулина, который якобы 
сказал,  что "если Беларусь хочет иметь цены на энергоносители такие же,  как в Смоленской области, то пусть 
Беларусь и становится Смоленской областью". 

М.Стриха отметил, что "торгово-энергетическая война между Путиным и Лукашенко суживает возможности для 
маневра последнего, и поэтому Лукашенко старается выйти на другой уровень диалога с Украиной". По словам политика, 
именно в этом контексте следует рассматривать недавние заявления руководителя Беларуси по поводу необходимости 
сближения между Киевом и Минском. 

"Все это дает основания допускать возможность реанимации идеи "союза Междуморья" - украинско-белорусской 
инициативы начала 90-х годов прошлого столетия. Однако, даже если такая идея начнет реализовываться, это будет уже 
не  интеграция  двух  молодых демократических  государств,  а  союз  авторитарного  режима  в  Беларуси  и  нестабильной, 
разъединенной политической элиты в Украине", - считает М.Стриха. 
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"По-сути,  для  Беларуси  интеграция  с  Украиной  -  это  чуть  ли  не  единственная  альтернатива 
вхождения в состав России на правах,  де-факто, шести провинциальных областей,  -  подчеркнул политик. - 
Очень  досадно,  что  из-за  нестабильной  политической  ситуации наше государство  так  и  не  сформулировало  активную 
позицию по поводу нынешнего российско-белорусского противостояния", - добавил он. 

Напомним, сегодня в ходе телефонного разговора между Президентами Украины и Беларуси Виктором Ющенко и 
Александром  Лукашенко  была  достигнута  договоренность  о  проведении  двухсторонней  встречи  во  второй  половине 
февраля 2007 года.

Российско-белорусский конфликт: крест на «славянском 
единстве»

10.01.2007. Новый Регион
Михаил Рябов

Украина,  пережившая год  назад «газовую войну»  с  Россией,  теперь  пристально  наблюдает  за  нефтегазовым 
конфликтом  между  Минском  и  Москвой.  Воспользовавшись  моментом,  украинские  националисты  уже  развернули 
антироссийскую кампанию в СМИ, а идея союза трех славянских государств может потерпеть полный крах.

 «Конфликт  уже  активно  используется  националистами.  Несмотря  на  праздники,  украинские  националисты со 
злорадством комментируют эту тему, и она будет раскручиваться в дальнейшем. Главный тезис здесь – идея объединения 
с Россией ни в какой форме невозможна», – рассказал «Новому Региону» директор украинского филиала Института стран 
СНГ политолог Владимир Корнилов.

 «Националисты используют конфликт для организации антироссийских настроений на Украине, это происходит на 
телеканалах, где работают журналисты «оранжевого» направления. Конфликт обыгрывается как «великодержавие России». 
Причем,  ответственность  за  конфликт  возлагается  в  первую  очередь  на  Москву»,  –  отмечает  украинский  политолог 
Владимир Маленкович.

В  то  же  время,  пророссийские  политики  на  Украине  считают,  что  Россия  должна  была  всеми  возможными 
способами избежать конфликта с Белоруссией:

 «Если высшая ценность – наше единство, то она не может оцениваться в деньгах, в прибыли «Газпрома» и еще 
кого-либо.  Россия  должна  была  совсем иначе  строить  свои  отношения  с  Белоруссией,  как  с  особым  дружественным 
союзным  государством.  Путин  ошибается,  когда  требует  от  Белоруссии  платить  наравне  с  другими  государствами. 
Белоруссия для России – совсем другое государство: смещены западные границы, бесплатно находятся системы ПВО на 
территории Белоруссии, идут грузы, сохранена их безопасность, это что, не ценится? У меня в голове не помещалось 
никогда,  что  такой конфликт  может быть  у  России и  Белоруссии»,  –  говорит Наталия Витренко,  лидер  Прогрессивной 
социалистической партии, выступающей за союз России, Украины и Белоруссии.

Тем не менее, украинские эксперты считают, что не выносить на страницы СМИ российско-украинский конфликт 
было невозможно. Однако, похоже, что чиновников в Кремле опыт «газовой войны» с Украиной ничему не научил.

 «Российской Федерации некуда было деваться, когда ее поставили перед фактом подорожания транзита нефти, 
не  выносить  конфликт  в  СМИ было  невозможно.  Другое  дело,  что  Россия  имела  похожий  опыт,  опыт  переговоров  с 
Украиной, и не должна была доводить все до подобной ситуации. Не надо было ждать нового года, а надо было вести 
переговоры с Белоруссией до выборов, когда Лукашенко был более покладистым», – считает Владимир Корнилов.

 «Год назад Россия смогла продемонстрировать зависимость Украины от российских энергоресурсов. Теперь она 
намерена  сделать  то  же  самое  по  отношению  к  Белоруссии.  Это  –  жесткая  политика,  которая  построена  на 
взаимоотношениях  со  своими  союзниками  по  принципу  «я  самый  главный,  я  самый  сильный,  и  вы  вынуждены меня 
слушать».  Такой  подход  разочарует  того,  кто  безоглядно  верил  в  доброжелательность  России.  Эти  люди  будут 
разочарованы, увидев, что у России, Белоруссии и Украины свои разные государственные интересы», – уверен Владимир 
Маленкович.

 «Конфликт имеет тяжелейшие последствия, тяжелейшие в плане нашей борьбы за союз славянских государств», 
– признает Наталия Витренко.

Заявления о создании украино-белорусского союза против России 
могут обернуться  против провокаторов таких разговоров

Кирилл Фролов
Один из лидеров  маргинальной националистической организации украинских националистов «Собор» Максим 

Стриха  прокомментировал  предложение  В.  Ющенко  к  А.  Лукашенко  встретится  и  обсудить  «важнейшие  вопросы»  и 
согласие Александра Лукашенко на эту встречу как начало создания украино-белорусского антироссийского союза: "По-
сути, для Беларуси интеграция с Украиной - это чуть ли не единственная альтернатива вхождения в состав  
России на правах, де-факто, шести провинциальных областей,-заявил Стриха.

Однако, подобные игры могут плохо кончиться для карьеры  политиков, которые пытаются в них играть  и больно 
ударить по народу, который они пытаются сделать заложником- в ответ Россия поставит вопрос о реальных рыночных 
ценах  на  энергоносители,  что  обрушит  экономики  и  Украины,  и  Белоруссии.  Ющенко  решил  «подсуетиться»  и 
«перевербовать»  Александра  Лукашенко,  воспользовавшись  кризисом  в  отношениях  Москвы  и  Минска.  Желание 
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оппонентов  России  похоронить  Российско-Белорусский  Союз  неудивительны.  Кабинет  Виктора  Януковича  не  может  не 
предостеречь увлекшегося антироссийскими играми В. Ющенко о последствиях таких игр.

Кризис в российско-белорусских отношениях, ответственность за который несет не только белорусская сторона, но 
и национал-пораженческие круги в РФ (их позицию озвучивают такие одиозные публицисты, как Л. Радзиховский и проч.), 
которые используют любой повод для дискредитации самой идеи союза с Белоруссией и которые много лет «спасают», 
отбеливают  и  защищают   антироссийские  силы на  Украине,  должен стать  поводом для ответственных элит  в  Москве 
определиться  в  стратегии  политики  в   отношении  Украины  и  Белоруссии.  Скорейшая  политическая  развязка  на  этих 
направлениях  -в интересах России. Слишком много «отложенных» вопросов, законсервированных проблем. На Украине –
это проблема референдума о НАТО и ЕЭП, статуса русского языка, судьбы политической реформы, демократизации и 
федерализации, канонической Церкви. В Белоруссии –это развязка в вопросе строительства Союзного государства. Если в 
результате конфликта эта идея будет похоронена, то это будет невосстановимая геополитическая катастрофа России и это 
должны понимать те, кто планирует и принимает решения. Отношения с Белоруссией- глубже проблемы трубы, глубже 
экономики. Как писал великий белорусский просветитель Михаил Коялович, Белоруссия-это Западная Россия, а белорусы- 
самобытная,  но  неотделимая  ветвь  русского  народа.   В  реализации  этой  стратегии  методы «принуждения  к  дружбе» 
должны сочетаться с таким предложениями для белорусских элит, от которых они не только не смогут, но и не захотят 
отказаться. То, что российские либерал-пораженцы, распределившие свои кадры между оранжевой оппозицией и мнимой 
лояльностью Президенту Путину, свидетельствует их демагогическая риторика о «бракоразводном процессе», о «смерти 
идеи Российско-Белорусского государства», «несовместимости экономик и политических систем (Китай и Гонконг прекрасно 
совместили две  системы в  одном государстве)» и  т.д.  Ясно,  что этим силам важно  разрушить  Союз с Белоруссией  и 
закопать саму идею. Именно под это они строят свою «аргументацию». Очевидно, крах Союза с Белоруссией и создание 
«Балто-Черноморского «антироссийского альянса, новой «Речи Посполитой» обернется геополитической катастрофой для 
России.  Но и здесь нет худа без добра. Теперь выявились все противники воссоединения разделенной страны и народа, 
какими мы благовидными обстоятельствами они не прикрывали свою демагогию.  Демагогию дешевую-  да войны были 
между  немецкими  государствами,  ГДР  и  ФРГ  принадлежали  к  противоборствующим  мировым  лагерям,  однако 
воссоединились.   Достаточно  почитать  имена  всех  тех,  кто  пишет  про  «крах  идеи  славянского  единства»  и  «смерть 
Российско-Белорусского  Союза»,  чтобы  понять,  кто  есть  кто.   Верю,  что  справедливость  в  отношении  этих  сил 
восторжествует очень, очень скоро, а Великороссия и Белоруссия воссоединятся. 

Мороз не критикует Ющенко, просто поднимает против него «бунт»
09.01.2007. Ура-информ

Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз призвал парламентские фракции 9 января преодолеть 
вето Президента на Закон «О внесении изменений в Земельный кодекс Украины относительно запрещения продажи земель 
сельскохозяйственного  назначения  до  принятия  соответствующих  законодательных  актов».  Об  этом  Мороз  заявил  на 
согласительном совете лидеров фракций и председателей комитетов парламента.  

Спикер заявил, что не хотел бы критиковать Президента Украины, но ветирование данного закона не отвечает 
ситуации в  стране.  По  его  словам,  за  данный закон проголосовали свыше 300 народных депутатов.  Это,  как  заметил 
председатель ВР, свидетельствует об отношении общества и парламента к данному вопросу. 

По его мнению, ветирование Президентом указанного закона не отвечает интересам общества.
Мороз  отметил,  что  4  января  Президент  Украины Виктор  Ющенко  в  своем выступлении,  по  сути,  полностью 

противоречил содержанию вето. 
Председатель  ВР  считает,  что,  возможно,  целью  ветирования  изменений  в  Земельный  кодекс  было 

стимулирование  народных  депутатов  к  скорейшему  принятию  ряда  законопроектов,  которые  касаются  земельного 
законодательства, в частности, разработки земельного кадастра.

Мороз призвал фракции и комитеты ВР сегодня до 16:00 (в 16:00 начинается вечернее заседание парламента) 
определиться относительно  отношения к  вето  Президента  и  приобщиться к  преодолению вето.  Он считает,  что  такое 
решение позволит отстоять авторитет государства и Президента также.

Спикер заметил, что сегодня в парламенте необходимо определиться путем голосования относительно отношения 
к вето Президента на данный закон.

Напомним, 3 января 2007 года Ющенко возвратил в парламент со своими предложениями закон о продлении до 1 
января 2008 года моратория на куплю-продажу земель сельскохозяйственного назначения. 

Согласно  действующему  Земельному  кодексу  Украины,  продажа  земель  сельскохозяйственного  назначения  в 
Украине разрешена с 1 января 2007 года. 

Президент считает, что дальнейшее перенесение на неопределенный срок внедрения свободного оборота земли 
может привести к нарушению прав граждан, обострить ситуацию с обеспечением эффективного использования и охраны 
земли, а также к распространению теневых механизмов отчуждения земельных участков. 

В земельный фонд Украины входит 33 млн га пашни, стоимость которой, по подсчетам специалистов, составляет 
свыше 300 млрд грн.

Вашингтон дал под дых "Газпрому"
05.01.2007. Газета по Киевски

Дмитрий Верный
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США намереваются на законодательном уровне защитить Грузию и Украину от экспансии Кремля
В  первый  день  работы  конгресса  США  нового  созыва  девять  сенаторов  внесли  в  сенат  законопроект  под 

названием "Акт об энергетической дипломатии и безопасности", который уже успел поднять страшный бум в российских 
СМИ. Одним из его скандальных положений стал пункт о поддержке стремлений молодых демократий, в частности Украины 
и Грузии, к энергетической независимости. 

Соавторами законопроекта выступили новый председатель сенатского комитета по иностранным делам сенатор-
демократ Джозеф Байден, бывший глава этого комитета, ставший заместителем Байдена, сенатор-республиканец Ричард 
Лугар, а также сенаторы-республиканцы Чак Хэгел, Норм Коулман, Олимпия СНОУ, Лэрри Крэйг, сенаторы-демократы Мэри 
Лэндрю, Кен Салазар, а также независимый сенатор Джозеф Либерман. В законопроекте открытым текстом заявлено, что 
"необходимо продвигать демократию в глобальном масштабе посредством партнерств с зарубежными правительствами, в 
особенности с правительствами молодых демократий, таких как Украина и Грузия, в их усилиях по снижению зависимости 
от  импорта  нефти  и  газа".  В  объяснениях  к  этому  заступничеству  в  документе  отмечено,  что  запасы  нефти  и  газа 
сконцентрированы в  небольшом числе  стран:  "доступ  к  поставкам нефти  и  газа  зависит  от  политической  воли  стран-
производителей",  поэтому "соперничество между правительствами за доступ к запасам нефти и газа может привести к 
политическому, экономическому и вооруженному конфликту". "Страны-экспортеры нефти резко увеличили свои доходы за 
счет  возросших глобальных цен,  что усилило возможности ряда этих государств действовать в такой манере,  которая 
угрожает глобальной безопасности", - говорится в документе. 

Законопроект  также  выводит  вопросы  энергетической  безопасности  США  в  разряд  основных  приоритетов 
американской  дипломатии  на  международной  арене,  вводит  в  структуре  госдепартамента  должность  координатора  по 
вопросам международной энергетики с прямым подчинением госсекретарю. Документ предусматривает реализацию ряда 
международных  инициатив,  включая  выработку  международного  механизма  быстрого  реагирования  на  энергетические 
кризисы, договоренности с правительствами Китая и Индии по вопросу о создании международных стратегических запасов 
нефти, а также создание форума по энергетическому сотрудничеству с участием государств западного полушария - США, 
Канады и заинтересованных стран Латинской Америки. 

Путин, пригнись! 
Интересно,  что  наезд  Вашингтона  на  кремлевский  "Газпром"  продублировался  и  в  официальном  заявлении 

Администрации президента Буша, который высказался сегодня в связи с ситуацией вокруг поставок российского газа в 
Белоруссию. Буш прямо обвинил Россию в использовании энергоресурсов в качестве "политического рычага". 

"Совершенно ясно, что они (россияне - "Газета") пытаются использовать собственные энергетические ресурсы в 
качестве  политического  рычага,  в  особенности  по  отношению  к  соседним  государствам",  -  заявил  журналистам  в 
Вашингтоне  официальный  представитель  госдепартамента  США  Шон  Маккормак.  "В  прошлом году  мы  видели  это  по 
отношению к Украине, мы видели это по отношению к Грузии и сейчас мы видим это по отношению к Белоруссии", - сказал 
Маккормак, подчеркнув, что, по мнению официального Вашингтона, "это является уроком в плане важности сохранения и 
расширения множественных источников для поставок энергетических ресурсов, а также множественности средств доставки 
этих энергоресурсов". Контракт на поставки и транзит газа из РФ в Белоруссию был подписан в Москве за две минуты до 
Нового года и, соответственно, истечения срока действия предыдущего контракта - в 23.58 по моск. времени. Говоря о 
позиции Белоруссии в отношении экспорта нефти из России, Маккормак заявил, что она показывает "гнилую сущность" 
режима Лукашенко. По его словам, до сих пор поставки российской нефти в Белоруссию осуществлялись без экспортных 
пошлин,  и  белорусские  власти  "брали  эту  нефть  без  экспортной  пошлины,  очищали  ее  и  перепродавали  с  хорошей 
прибылью  за  границу".  Комментируя  заявления  Белоруссии  о  введении  пошлин  на  нефть  из  России,  представитель 
госдепартамента заявил, что тем самым "белорусское правительство пытается по-прежнему сохранить свой навар при 
экспорте этой нефти". 

"Это еще один пример гнилой сущности этого режима, который использует эти ресурсы для личной прибыли тех, 
кто находится вокруг режима Лукашенко", - заявил Маккормак. 

Правительство Белоруссии приняло решение о введении с 1 января 2007 года таможенной пошлины на нефть, 
транспортируемую по нефтепроводам республики, - на январь она установлена на уровне $45 за тонну нефти. 

Третьим ударом по Москве стало также введение Администрацией Джорджа Буша новых санкции против трех 
российских  компаний  и  организаций  -  Рособоронэкспорта,  Тульского  КБ  Приборостроения  и  Коломенского  КБ 
Машиностроения.  Об  этом  со  ссылкой  на  высокопоставленных  официальных  представителей  администрации  Буша 
сообщает в пятницу газета "Вашингтон таймс". По ее данным, санкции сроком на два года были введены в начале этой 
недели в связи с тем, что эти компании осуществляли поставки оружия в Сирию, Иран и Венесуэлу. Санкции также введены 
против российского гражданина, названного как Алексей Сафонов, сообщает газета. 

Газовый шанс Киева 
Несомненно,  ускорили  создание  такого  документа  и  комплекса  мероприятий  по  энергетической  дипломатии 

особый комплекс обстоятельств. Это, во-первых, внутриполитические разборки в самих США между республиканцами и 
демократами,  которые конкурируют  между  собой  разночтениями  по  поводу  внешней политики  США.  Но  главное  -  это 
кризисная ситуация в Туркменистане после смерти Сапармурата Ниязова. Именно сейчас наступил момент "Ч": кто первый 
проявит  "газовую"  инициативу,  тот  и  захватит  влияние  на  эту  страну.  Третий  фактор  -  новый  контракт  "Газпрома"  с 
Белорусью,  которая  показала,  что  для  России  метод  шантажа  -  это  не  прецедент,  а  нормальный  метод  ведения 
энергетической политики. 

Но самое важное - от стечения этих трех обстоятельств может выиграть Украина. Ведь чтобы принимать такое 
серьезное постановление на самом высоком уровне в США должны были придти к видению того, что Вашингтон должен 
подняться на более высший уровень активности на постсоветском пространстве.
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Развитие  энергетической  дипломатии,  поиск  консенсуса  (сначала  на  словах,  а  уже  потом  конкретными 
соглашениями) -  это практика, которая в свое время была распространена американскими "демократами",  особенно во 
времена Клинтона. Именно он кинул лозунг о поддержке молодых демократий в их противостоянии против российского 
газового шантажа. Но после прихода к власти республиканцев эта политика была законсервирована. 

Интересен  и  тот  факт,  что  законопроект,  в  котором  прописаны  имена  Украины  и  Грузии,  может  сплотить  и 
отношения между Европой  и  США.  Не  трудно  догадаться -  на  поле  боя  против  России.  Страны ЕС,  которые сегодня 
пересматривают свое отношения к России, серьезно боятся давления со стороны Кремля. США, которые долгое время 
занимали позицию нейтралитета, ранее позволяли России поглощать страны. Но теперь диспозиция резко меняется - ряды 
европейцев и тех стран, которые с каждым днем становятся все более зависимыми от России, пополнились очень крупным 
игроком. Нынешний выпад можно считать только намек на войну. Но несомненно, он будет должным образом прочитан в 
Москве.  Этот  шаг  открывает  фронт  Украины,  Грузии,  всего  ЕС,  которые  пытаются  поставить  Россию  в  рамки 
цивилизованной энергетической политики.

Если  такая  линия  США  будет  продолжаться,  Вашингтон  будет  рубить  многие  проекты,  на  которых  завязаны 
интересы Кремля. С другой стороны будут демонстративно поддерживаться многие проекты, альтеранативные российским. 

Главный интерес Украины - реанимация, открытие десятого дыхания нефтепровода "Одесса-Броды". Киеву также 
важно участие в транскаспийском газопроводе, который может пойти в обход России, и через территорию Украины. 

США никогда не скрывали, что считают плацдармом для своих интересов Каспийский и Черноморский регионы. Но 
до  сих  пор  в  Казахстане,  Азербайджане  эти  интересы  были  представлены  не  на  государственном,  а  на  уровне 
энергетических компаний. Сегодняшние действия - это заявка на то, что Вашингтон переходит в другую стадию политики в 
черноморском регионе. Для Украины - это шанс, чтобы выиграть. 

Но самое важное для Киева - не отдельные проекты, а именно ограничение российской энергетической экспансии 
и  давления.  Именно  внешний  фактор  может  помочь  Киеву  втиснуть  кремлевские  наезды  в  рамки  цивилизованной 
энергетической политики. Например, также как Штаты долгое время сдерживали желание России вступить в ВТО новыми 
условиями,  аналогичным  образом  может  возникнуть  давление  по  поводу  политики  Кремля  в  газовых  отношениях  с 
"молодыми независимыми государствами" и ЕС. Можно предположить, что США будут идти на поступки, в которых будет 
заинтересована России настолько, насколько она будет проявлять гибкость по Украине, Грузии и Молдове. 

Почему мы против автокефалии УПЦ как таковой?
Кирилл Фролов

3 января в  московском храме св.  Николая на Берсеневке состоялось собрание представителей православной 
общественности Украины и московских экспертов по украинскому церковному вопросу, главной темой которого была угроза 
расчленения  Русской  Православной  Церкви.  Действительно,  собрались  непримиримые  противники  украинской 
автокефалии. Это не только игумен Кирилл (Сахаров), представители православных братств Киева, Донецка и Луганска. 
Непримиримыми противниками украинской  автокефалии как  таковой,  "неканонической"  или "канонической"  (которая,  на 
самом деле, опаснее) являются все те православные священники и миряне, которые понимают, что отделение Украинской 
Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата  сделает  процесс  трансформации  Украины  в  цивилизационный  и 
геополитический  антипод  России  необратимым.  Да,  звучали  резкие,  алармистские  выступления.  Но  эта  бдительность 
свидетельствует о том, что народ церковный на Украине резко негативно относится к идее отделения Киевской митрополии 
от Московского Патриархата, что называется, "костьми ляжет" против этого. Обеспокоенность православных людей имеет 
под  собой  почву  -  не  прекращаются  попытки  втянуть  в  процесс  создания  т.н.  "единой  поместной  церкви"  Украинскую 
Православную Церковь Московского Патриархата, навязать ей идею т.н. "канонической автокефалии", призванной придать 
процессу окончательного разрыва с Русской Православной Церковью видимость легитимности. Ставки в вопросе единства 
Русской Церкви более чем велики. И компромиссы в этом вопросе невозможны.

ДОКУМЕНТ  
Итоговый  документ  собрания  в  в  Союзе  православных  братств  РПЦ  в  защиту  единства  Русской 

Православной Церкви, против антицерковного провокационного плана "украинской автокефалии"
Мы  считаем  единство  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее  канонической  территории  аксиомой,  а  не 

предметом для дискуссий. Мы против любых разговоров об автокефалии УПЦ. Эта автокефалия - путь к унии. Мы также 
считаем недопустимым придание УПЦ статуса Автономной Церкви, это тоже шаг к автокефалии. Как только будет создана 
так  называемая "Украинская Поместная Церковь",  процесс превращения Украины в антироссийское государство станет 
необратимым. Мы считаем, что нет никаких оснований идти на уступки в вопросах автокефалии и автономии Церкви на 
Украине. Мы считаем доводы, что эти уступки необходимы для преодоления раскола, надуманными и провокационными. На 
самом  деле  никакого  раскола  Православия  на  Украине  не  существует.  Раскольничьи  группировки  существуют  только 
благодаря поддержке оранжевых властей на Украине.

На Украине сложилась такая политическая ситуация, которая делает вопрос об автокефалии неактуальным. В 
результате политической реформы власть вообще и религиозная политика в частности сосредоточена в правительстве 
Виктора Януковича, а не президента.

Мы выражаем озабоченность в связи с риторикой некоторых официальных заявлений руководства УПЦ о желании 
добиваться статуса Украинской Поместной Церкви.

Нас возмущают попытки президента Украины и его секретариата манипулировать Церковью. Примером подобного 
манипулирования является встреча епископата УПЦ с В.Ющенко, которая для секретариата президента является пунктом 
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"работы с епископатом" УПЦ МП с целью ее отделения от РПЦ. Странно было слышать из уст Ющенко, что он ничего не 
знает о захватах православных храмов и гонениях на Православную Церковь на Украине. На самом деле Ющенко проявил 
себя  на  этой  встрече  как  открытый  ставленник  США,  предложив  план  "дорожная  карта"  для  объединения  Церкви  с 
раскольниками и отрыва ее от Московского Патриархата ("дорожными картами" называют планы Госдепартамента США по 
"урегулированию" кризисов в интересах Вашингтона).

Мы  констатируем  наличие  "оранжевого"  лобби  в  УПЦ  МП,  состоящего  из  группы  киевских  "оранжевых" 
священников, стремящихся захватить информационные и организационные посты в УПЦ и дискредитировать сторонников 
единства РПЦ. В связи с этим, мы считаем, что сторонники единства с РПЦ должны занять наступательную миссионерскую 
позицию, разоблачать деятельность "оранжевого" лобби и поставить борьбу с самой идеей Украинской Поместной Церкви 
во главу угла своей деятельности.

Для этого необходимо издать и распространить высказывания святых новомученников российских, которые все 
как один были против автокефалии, разоблачать сепаратизм и униатские корни идеи украинской автокефалии, довести эту 
правду  до  всех  слоев  населения,  в  первую очередь  до  мыслящих  активных людей,  до  молодежи.  Если это  не  будет 
сделано, то движение против автокефалии может стать маргинальным и будет отброшено на обочину истории.

Необходимо также  активное  создание  православной  политической  элиты:  политиков,  историков,  журналистов, 
бизнесменов, которые стоят на позициях единства с РПЦ. В противовес действиям группы "оранжевых" клириков должен 
быть  создан  фронт  церковного  единства,  который  должен  работать  в  тесном  взаимодействии  с  антиоранжевыми 
политическими силами. Сторонники единства с РПЦ должны возглавить референдум против вступления Украины в НАТО и 
придать этому референдуму характер опроса против разделения Единой Церкви.

В  России  необходимо  поднимать  перед  церковной  и  государственной  властью  вопрос  о  недопустимости 
украинской  автокефалии,  о  том,  что  это  является  угрозой  для  Православия  и  России.  В  этом  контексте  действие 
"антицерковного  лобби"  подрывают  роль  России  как  лидера  Православной  цивилизации.  Миллионы  православных  на 
Украине смотрят на Москву как на Третий Рим, и когда в Третьем Риме не дают вводить в школах Основы Православной 
Культуры и проводятся антицерковные информационные кампании - это удар по интересам России.

Также  мы  считаем  необходимым  скорейшее  создание  российско-белорусского  союза.  Этот  прецедент  станет 
сильным ударом по проекту превращения Украины в униатское антироссийское государство.

Ющенко укрепляет СБУ 
Андрей Надеждин

Вчера стало известно, что президент Украины В.Ющенко своим указом освободил Геннадия Москаля от должности 
постоянного представителя главы государства в Крыму «в связи с переходом на другую работу. В тот же день Г.Москаль 
был назначен заместителем председателя СБУ.

Данное  кадровое  решение  представляется  знаковым.  На  первый  взгляд  может  показаться,  что  президент  не 
удовлетворен ситуацией в  Крыму,  а  этому региону  Киев  естественно придает стратегической значение.  Помимо своей 
экономической,  культурной  и  исторической  значимости  полуостров  сегодня  рассматривается  не  иначе  как  индикатор 
усиления российского влияния на Украине. Действительно, именно в Крыму прошлым летом была развернута масштабная 
антинатовская  кампания,  серьезно  повлиявшая  на  динамику  реализации  евроатлантических  устремлений  Украины  и 
продемонстрировавшая Западу неприемлемо низкий уровень поддержки украинским обществом идеи членства Украины в 
НАТО. Кроме того,  в автономной республике не только не утихают беспорядки на этнической почве, но и имеет место 
эскалация конфликта вокруг экспансии крымских татар, захватов земель, постоянных конфликтов с русским населением. 
Г.Москалю  не  удалось  переломить  негативные  тенденции  в 
политическом и экономическом развитии Крыма, хотя на своем посту 
он проявил себя как последовательный и ярый сторонник президента 
В.Ющенко.  Его  конфликты  с  местными  органами  власти  как  с 
подконтрольными  Партии  регионов,  так  и  отстаивающими  интересы 
крымских  татар,  всегда  отличались  скандальностью  и 
бескомпромиссностью.  Бывший  замминистра  внутренних  дел, 
например,  легко  мог  без  достаточных  к  тому  оснований  обвинить 
местных  депутатов  в  нарушении  конституции  Украины  или  иных 
правонарушениях.

Возможно,  прямолинейность  представителя  президента  и 
сыграла  свою  роль  при  принятии  данного  кадрового  решения,  хотя 
представляется,  что  данное  соображение  не  было  решающим. 
Причина перехода Г.Москаля на работу в СБУ, скорее всего, кроется в 
его личной преданности В.Ющенко. В конце прошлого года в главной украинской спецслужбе состоялся ряд отставок. Были 
уволены  два  заместителя  председателя,  руководители  управлений  СБУ  в  Киевской,  Николаевской  и  Закарпатской 
областях.  Смысл  такой  кадровой  чистки  достаточно  очевиден.  Это  попытка  президента  усилить  свой  контроль  над 
спецслужбами  и  правоохранительной  системой  в  целом  в  условиях  правового  и  административного  конфликта  с 
правительством В.Януковича. Для Ющенко, теряющего бюрократические рычаги власти, правоохранительная система и 
спецслужбы  остаются  одним  из  немногих  звеньев  госаппарата,  на  которые  президент  по  конституции  сохраняет 
определяющее влияние.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

И главной задачей Г.Москаля на новом посту станет обеспечение полной подконтрольности СБУ президенту. При 
этом недостаток профессионализма будет компенсироваться, как это часто бывает, личной преданностью В.Ющенко.

Киев предлагает Баку транспортировать нефть по своей 
территории

26.12.2006. HTH Економіка
Татьяна Кухоцкая, Иван Ермаков

Это предложение стало  основным на  переговорах  украинского премьера  Виктора Януковича  с президентом и 
главой правительства Азербайджана. 

Зона  свободной  торговли,  увеличение  товарооборота,  поставка  украинских  труб  и  возможность  через 
нефтепровод «Одеса-Броди-Плоцьк» экспортировать азербайджанскую нефть в Европу - вопросы, которые решал в Баку 
премьер Виктор Янукович. 

Несмотря на то, что Баку и Киев территориально далеки друг от друга, имеют схожие проблемы. Азербайджан так 
же транзитная страна. Собственных залежей газа недостаточно, а потому есть зависимость от России.

Главный  козырь  Азербайджана,  утверждает  эксперт  Владимир  Корнилов,  довольно  большие  месторождения 
нефти на своей территории. Поэтому главный вопрос - это сотрудничество вокруг проекта «Одесса-Броды».

Пока что трубопровод до польского города Плоцк не достроен. На завершение работ нужно около миллиарда 
долларов. Азербайджан может быть заинтересован в достройке, и выступить инвестором.

Владимир  Корнилов,  эксперт:  «Украина  хочет  на  этом  наварить.  На  транспортировке,  на  транзите.  И 
Азербайджану, конечно же, хочется получить доступ в Европу».

Корнилов говорит, в таких вопросах без России все равно не управиться. Поэтому будут договариваться, прежде 
всего,  политически.  Вместе  с  тем другой  эксперт  Геннадий  Рябцев  говорит,  что  сегодня  нельзя  отбрасывать  ни  один 
вариант.

С одной стороны достройка нефтепровода будет продолжаться несколько лет, а из другой требуется время и на 
решение проблемы транспортировки нефти в Одессу - танкерами по Черному морю или прокладывать на дне нефтепровод. 
Вдобавок, он видит также другие варианты поставок.

Геннадий Рябцев,  эксперт:  «Однако поставки этой нефти не обязательно должны быть прямыми.  Могут  быть 
поставки  нефти  по  схемам  замещения.  Например,  Азербайджан  поставляет  нефть  в  Россию.  И  за  счет  этого  часть 
российской нефти, которая идет через Украину или в Украину, она будет поставляться на украинские НПЗ».

Но даже если сотрудничество двух стран обернется нефтью в украинской трубе в 2015 году - это все равно будет 
огромная победа, говорит Рябцев. Это уменьшит зависимость от России - главного поставщика сырья, которая сегодня 
диктует условия обеим державам. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
26 декабря. Национальное агентство по регламентированию в области электросвязи и информатики объявило 

результаты  международного  конкурса  по  выдаче  третьей  индивидуальной  лицензии  на  право  предоставления  услуг 
мобильной телефонной связи в стандарте GSM 900/1800. Победителем стало совместное молдавско-кипрское предприятие 
"Eventis Mobile".  Стоимость лицензии - 8 млн. долл. США, столько же, сколько заплатили в свое время действующие в 
Молдове GSM операторы "Voxtel" и "Moldcell". Срок ее действия - 15 лет. 

27  декабря. Молдова  и  Россия  подписали  в  Москве  двусторонний  Протокол  о  завершении  переговоров  о 
вступлении России в  ВТО. Документ  подписали министр экономики и  торговли РМ И.Додон и министр экономического 
развития и торговли РФ Г.Греф. 

Они подписали также соглашение о сотрудничестве между двумя министерствами. 
Протокол предусматривает постоянный обмен информацией о законодательных изменениях в Молдове и России, 

пошлинной политике,  привлечении инвестиций и др.  Стороны подпишут также совместные двусторонние соглашения с 
третьими странами и объединят свои усилия в сотрудничестве с международными организациями. 

Однако на этой встрече в Москве не был подписан, как ожидалось, протокол о взимании косвенных налогов в 
стране назначения. Ранее премьер-министр РМ В.Тарлев заявил, что, по предварительным данным, российская сторона 
согласна подписать Соглашение о взимании НДС в стране назначения,  что позволит снизить цену на поставляемый в 
Молдову российский газ на 20%.

28 декабря. Парламент РМ принял в первом чтении Закон об управлении и разгосударствлении государственной 
собственности, который заменит Закон о приватизации 1991 г., Закон о программе приватизации на 1997-1998 гг. и около 40 
нормативных актов, в частности, постановлений правительства о приватизации. 

Министр  экономики  и  торговли  РМ  И.Додон  сказал,  что  законом  предлагается  новая  концепция  подхода  к 
государственной  собственности.  По  его  словам,  если  приватизация  предполагает  лишь  продажу  госсобственности,  то 
разгосударствление предусматривает и такие методы, как передача собственности в концессию; в трастовое управление; 
публичное партнерство. 

Министр сообщил, что с 1997 г. и до 2006 г. приватизировано 672 госпредприятия, за счет чего в бюджет поступило 
1,26 млрд. леев (1 долл. США – 13,3 МЛ). До 2001 г. приватизировано 535 предприятий за 810 млн. леев. Если в 1997 г.  
государство получило от приватизации 77 млн. леев, то в 2000 г. - 426 млн. леев. С 2001 по 2006 г. приватизировано 137 
объектов. Государство заработало 450 млн. леев. 

И.Додон подчеркнул, что сейчас в Молдове 350 государственных предприятий, 341 муниципальное предприятие и 
395 АО, в которых государство имеет долю (в 259 предприятиях государство является мажоритарным акционером). 

В дальнейшем упор не будет сделан не на продажу государственной собственности, а на получение прибыли от ее 
эффективного управления. 

28 декабря. Молдова готова возобновить масштабные поставки вина в Россию с 15 января 2007 г.,  сообщил 
генеральный директор Агропромышленного агентства «Молдова-вин» В.Миронеску.

По его словам, предварительная договоренность о возобновлении экспорта молдавских вин в РФ с руководством 
Роспотребнадзора достигнута. 

В.Миронеску отметил, что с учетом усиления контроля над качеством производимой продукции молдавские вина 
могут рассчитывать на присутствие в иной ценовой нише и повышение стоимости минимум до 1,2 долл. США за бутылку. 
По  словам  гендиректора  «Молдова-вин»,  молдавские  вина  по  качеству  будут  стоять  в  одном  ряду  с  французскими, 
итальянскими и новозеландскими винами. 

Раньше молдавское вино на российском рынке составляло около 38%, то теперь, по мнению экспертов, до конца 
2007 г. молдавская продукция может претендовать не более чем на 20% рынка.

28 декабря. Молдова, наряду с Таджикистаном и Киргизией уплатит в 2007 г. в качестве членского взноса в ООН 
0,001% от  расходов  организации.  Это  предусматривает  шкала  взносов  на  2007-2009  гг.,  утвержденная  на  66-й сессии 
Комитета ООН по взносам. 

Шкала, как известно, основывается на принципе платежеспособности государств с учетом их ВВП. Если экономика 
конкретного государства на протяжении ряда лет развивается успешно, то растет и размер взносов в бюджет ООН. 

В 2005 г. г. Молдова потеряла право голоса в ООН из-за долгов, однако вернула его, заплатив 38,1 тыс. долл. 
США.

По данным правительства, сейчас задолженность Молдовы перед международными организациями превышает 
31,4 млн. долл., еще 1,87 млн. долл. следует уплатить им в качестве членских взносов. 

28 декабря. В своем новогоднем послании президенту РМ В.Воронину президент РФ В.Путин, в частности,  пишет: 
"Надеюсь, что двусторонний политический диалог, получивший импульс в году уходящем, будет продолжен и в новом 2007 
году на благо народов наших стран". 

Российский  президент  подтвердил  стремление  своей  страны  к  развитию  всестороннего  взаимовыгодного 
сотрудничества с Республикой Молдова. 

29  декабря. Отвечая  на  вопрос  корреспондента  Интернет-портала  «Новый  регион-Приднестровье»,  почему 
председатель верховного Совета ПМР Е.Шевчук  отказался участвовать в предвыборной гонке на последних президентских 
выборах в  Приднестровье,  спикер ответил:  «Сложившаяся в  начале года ситуация в определенной степени диктовала 
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условия политической и общественной жизни в республике. Я являюсь Председателем высшего представительного органа 
государственной власти ПМР. С учетом того, что действующий Президент принял решение баллотироваться на очередной 
срок,  в  той  ситуации нестабильности,  в  которой  мы оказались  по  воле  властей  РМ,  внутренняя  политическая  борьба 
руководителей двух ветвей власти в ходе избирательной кампании могла бы только повысить напряженность в обществе и 
возможно впоследствии привести к дестабилизации в государстве. Не исключено, что в Молдове был и на это расчет. Но 
для нас главный приоритет – противостоять внешним угрозам и сохранить Приднестровье как государство. Я считаю, что 
мое решение и его поддержка Партией «Обновление» – это правильный, взвешенный и ответственный выбор».

29 декабря. Приднестровская фирма «Шериф» ввела в строй первый модуль производственного комплекса по 
формированию промышленного стада осетровых пород рыб для получения, переработки и реализации икры и мяса. 

Как сообщил на пресс-конференции заместитель директора ООО «Шериф» по производству А.Домашкан, «это 
будет  комплекс,  рассчитанный  на  производство  5  тонн  черной  икры в  год.  Пока  построен  первый  модуль,  подобных 
которому в скором времени будет шесть. Стоимость одного модуля 0,5 млн. долларов США».

Черная  икра  будет  добываться  методом сдаивания,  при  котором материнская  рыба остается  живой  и  может 
продолжать плодоносить. 

«Этому комплексу нет аналогов в Европе и России, здесь применены самые передовые технологии, полностью 
автоматизированный процесс при замкнутом цикле водоснабжения», – отметил А.Домашкан.

29 декабря.  Валютные резервы Национального банка Молдовы на 22 декабря 2006 года достигли 776,02 млн. 
долларов США. 

Как отмечается в сообщении НБМ, около 296,88 млн. долл. из общей суммы валютных резервов банк держит в 
ценных бумагах. В виде наличных средств и депозитов - 479 млн. долларов. Около 7,53 млн. долларов НБМ хранит в 
качестве резерва в Международном валютном фонде.

29  декабря. Вице-президент  ПМР  А.Королев  заявил  о  намерении  руководства  добиваться  признания 
независимости непризнанной республики и вхождения в экономическое пространство России.

«По большому счету, все задачи отражены в программе президента (И.Смирнова – прим. редакции бюллетеня): 
это  курс  на  независимость  республики,  гармонизация  законодательства  и  вхождение  в  экономическое  пространство 
Российской Федерации, повышение уровня жизни приднестровского народа», - сказал он журналистам. 

По  словам  А.Королева,  власти  Приднестровья  уже  наметили  пути  решения  задач,  сформулированных  в 
предвыборной программе. 

29 декабря. Председатель парламента РМ М.Лупу подвел итоги осенне-зимней парламентской сессии 2006 года. 
По его словам, этот год был динамичным, интересным и результативным. 

„В  условиях  конструктивизма  и  профессионализма  были  приняты  госбюджет  на  2007  год,  который  носит 
социальный характер, Закон государственного страхования на 2007 год, Закон обязательного медицинского страхования и 
др.", - отметил спикер парламента. 

По мнению М.Лупу, парламент выполнил свои обязательства, приняв календарную программу законодательных 
действий в соответствии с обязательствами страны-члена СЕ.

Как  он  отметил,  в  соответствии  с  рекомендациями  Совета  Европы  был  принят  в  первом  чтении  Закон  о 
политических партиях. По словам спикера, этот документ является доказательством зрелости молдавского политического 
класса и бесповоротности демократического курса. 

В заключении спикер сказал, что в эту сессию было проведено 27 пленарных заседаний, на которых было принято 
168 законодательных актов, в том числе 22 новых закона. Парламент ратифицировал также 10 международных конвенций. 

29 декабря. Новый башкан (глава администрации) Гагаузии М.Формузал заявил на церемонии своей инаугурации 
по случаю вступления в должность, что он выступает за укрепление отношений Кишинева, Комрата и Тирасполя. 

М.Формузал, в частности, сказал, что "на юге Молдовы не произрастут семена сепаратизма, а решение проблем 
автономии поможет ей стать зоной стабильности и фактором сближения востока и запада". 

"Теперь настала пора всеобщего примирения и время осознания ответственности каждого за судьбы как Гагаузии, 
так и Молдовы. Молодая автономия - это одно из крыльев независимой Молдовы, второе - это Приднестровье. Лишь сумев 
поднять их вместе, Молдова сможет успешно разрешить все свои территориальные и экономические проблемы", - сказал 
он. 

Особое внимание Формузал уделили развитию связей с Россией и Турцией, являющимися инвесторами региона, а 
также укреплению отношений с США и Европейским Союзом, границы которого приблизились к границам Молдовы. 

29 декабря. Украина надеется на возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию в формате 
«5+2»  и  по-прежнему  рассчитывает  на  то,  что  так  называемый  «План  Ющенко»  будет  реализован,  заявил  на  пресс-
конференции в Киеве глава Совета национальной безопасности и обороны Украины В.Гайдук. 

«Мы не  видим оснований,  чтобы не  возобновлять  диалог  в  формате  «5+2»,  и  президент  Украины со  своим 
российским коллегой также обсуждали этот вопрос», – сказал он. 

«Я думаю, что дальше закончатся спекуляции относительно позиций России и Украины, а план Ющенко, который 
приобретает сегодня очень большую актуальность, может быть реализован», – заключил глава Совбеза. 

30 декабря. Парламент РМ принял ряд законов, цель которых - консолидация местной автономии. Среди них 
законы о местном публичном управлении, об административной децентрализации, об изменениях в действующих законах. 

Они устанавливают компетенции местных советов, в том числе утверждение по предложению примара (мэра) 
штатов  примэрий  и  вице-примаров,  устава  населенного  пункта,  его  бюджета,  управление  госимуществом,  решения  об 
изменении назначения сельхозугодий, создание местных предприятий. 
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Предусматривается  также,  что  в  каждом  секторе  Кишинева  будет  свой  примар  и  свой  совет,  избранный 
населением. 

Парламент  предоставил  местным  властям  право  оставлять  поступления  от  налогов  на  недвижимость  и  на 
прибыль от предпринимательской деятельности. Депутаты надеются, что, имея в своем распоряжении больше средств, 
местные власти станут автономными, и не будут зависеть от трансфертов из центра. 

Депутаты приняли и закон о региональном развитии, предусматривающий, что Молдова будет разделена на шесть 
регионов - Северный, Центральный, Южный, Гагаузия. Приднестровье и муниципий Кишинев. Цель принятия документа 
состоит в заложении основ развития Молдовы по принципу европейского регионализма. 

30 декабря. Председатель комитета по обороне, безопасности и миротворческой деятельности парламента ПМР 
О.Гудымо, комментируя распространенную СМИ информацию о проведении Гей-парада в столице Приднестровья сказал, 
что Верховный совет не сталкивался с рассмотрением подобных вопросов. Но если возникнет такая потребность, придётся 
рассматривать вопрос об обеспечения безопасности подобных мероприятий.

«На  мой  взгляд,  сексуальным  меньшинствам  стоит  скорее  опасаться  не  препятствий  со  стороны  органов 
государственной власти, а реакции в обществе, - продолжил О.Гудымо. - Будет не удивительно, если на колонну геев, в 
случае проведения парада, двинется отряд казаков с саблями».

31 декабря. Президент Приднестровья И.Смирнов в новогоднем обращении к жителям республики поблагодарил 
Россию за помощь. "Помощь Российской Федерации была всегда именно тогда, когда в ней нуждались в Приднестровье. 
Для  нас  Россия  остается  стратегическим  партнером",  -  сказал  он,  напомнив  о  гуманитарной  и  моральной  помощи, 
оказанной Москвой в течение 2006 года.

По словам приднестровского лидера, экономика ПМР от введения в ушедшем году новых таможенных правил 
потеряла более 400 млн. долл. США.

2 января. Президент РМ В.Воронин считает, что в ближайшее время Молдова сможет добиться урегулирования 
приднестровского конфликта и целостности страны. Воронин заявил перед кабинетом министров, что “инициирование год 
назад мониторинга границы с Украиной через посредничество европейских наблюдателей, а также другие дипломатические 
и политические мероприятия позволят нам приблизиться к решению этой проблемы”. 

Он сказал,  что  реинтеграция  страны остаётся  ключевой  проблемой  Республики  Молдова,  которая  полностью 
влияет на ее внутреннее и внешнее положение.

2 января. Альянс «Наша Молдова» считает, что в 2006 г. Молдова находилась на пороге крупного политического и 
социально-экономического кризиса, от которого ее спасли граждане и международные организации. 

Как заявил лидер АНМ С.Урекян, если бы не вмешались граждане и международные организации, "оставив страну 
в руках коалиции ПКРМ, ХДНП и ДП", положение дел ухудшилось бы, и не исключен был бы даже дефолт. 

Урекян  считает,  что  коалиция  власти  изображала  реформы.  Без  денег,  которые  высылают  работающие  за 
границей граждане, а также без помощи международных финансовых организаций, бюджет остался бы неисполненным, а 
положение в экономике страны стало бы угрожающим. 

На его взгляд, "Совет Европы помогает проводить реформы, преодолевая прикрытое сопротивление коалиции 
Воронина-Рошки", а Евросоюз идет Молдове навстречу и предоставляет автономные торговые преференции, "даже если 
нам особо и нечего экспортировать". 

Самым важным событием 2006 г.  С.Урекян назвал проигранные коммунистами выборы башкана в  Гагаузии и 
сказал, что население ожидает местные выборы 2007 г. "как избавление от коммунистов на местном уровне".

2 января. Парламентская фракция Христианско-демократической народной партии считает,  что достигнутые в 
2006 г. прогресс и достижения в области реализации реформ являются результатом политической стабильности, которую 
обеспечило партнерство власти и оппозиции. 

Зампредседателя парламента, лидер ХДНП Ю.Рошка заявил в парламенте, что впервые за 15 лет независимости 
власть и оппозиция проголосовали за принятие государственного бюджета. 

По его словам, благодаря конструктивной обстановке в парламенте, осуществлены важные реформы в области 
юстиции, телевидения и радио, местного публичного управления и т.д. 

Он отметил также единую позицию депутатов по отношению к приднестровскому конфликту, что сказалось и на 
оказании ЕС помощи в установлении строгого таможенного контроля на приднестровском участке границы. 

Ю.Рошка  считает,  что  следует  сохранить  и  развивать  отношения  с  западными  партнерами,  чтобы  они  и  в 
дальнейшем поддержали Молдову в процессе решения приднестровского вопроса. 

2 января. Фракция Демократической  партии  РМ считает,  что  Молдова  не  должна довольствоваться статусом 
соседа Евросоюза, а должна предпринимать меры по быстрейшему вступлению в эту организацию. 

Депутат от ДП В.Булига, выступая в парламенте, сказала, что следует и впредь прилагать усилия для обеспечения 
в Молдове стабильности, демократии и процветания. 

Она подчеркнула, что ДП является умеренным и конструктивным формированием, которое продемонстрировало в 
ходе сессии, что может сотрудничать, будучи даже в оппозиции, во имя благосостояния страны и ее граждан. 

3 января. Действие соглашений о свободной торговле Молдовы с Румынией и Болгарией приостановлено с 1 
января 2007 года, после вступления двух этих стран в ЕС. 

"Торгово-экономические отношения между Молдовой и двумя этими государствами будут регулироваться теперь 
соглашениями, подписанными между Кишиневом и ЕС", - глава управления торговыми режимами Минэкономики и торговли 
РМ О.Калмык. 
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В настоящее время Молдова экспортирует товары в ЕС на основе системы торговых преференций «GSP Plus», 
предполагающей беспошлинный ввоз примерно 7 200 категорий товаров. Вместе с тем в сферу действия данной системы 
не входят такие товары, как сахар, вино, мясопродукты, которые преобладают в экспортных поставках РМ. 

Румыния - третий торговый партнер Республики Молдова, в то время как Болгария входит в список 15 основных 
стран - партнеров республики. 

За 10 месяцев ушедшего года экспорт Молдовы в Румынию составил 120 млн. долл. США (около 15% поставок), а 
импорт из Румынии достиг 280 млн.  долл. (13% импорта).   Экспорт молдавских товаров за тот же период в Болгарию 
составил 27 млн. долл. (1,3%), а импортировано из Болгарии было продукции на сумму 12,7 млн. долл. (1,6% импорта). 

4  января. На  заседании правительства  РМ  были  заслушаны  доклады  о  предварительных  результатах 
экономического развития Республики Молдова в 2006 г.

Министр  финансов  М.Поп  проинформировал,  что  закон  о  бюджете  на  2006  год  исполнен  со  значительным 
превышением запланированных накоплений. 

В минувшем году в госбюджет поступили доходы на сумму 11,89 млрд. леев (1 долл. США – 13,2 МЛ), что на 2 
млрд. леев больше по сравнению с прошлым годом. Более активные тенденции к увеличению накоплений отмечены в 
налоговой системе, сказал министр финансов.

Доходы от внутриэкономической деятельности, по его словам, возросли в 2006 г. на 32,8%.
По  данным министра  экономики  и  торговли  РМ И.Додона, ВВП в  2006  г.  увеличился  более  чем на  4%.  При 

этом инвестиции в  основной капитал - на 20%.
Заработная плата в среднем в экономике увеличилась на 29,3%, в том числе на 40% - в бюджетной сфере.
4 января. Общество "Молдова-Газ"  сообщило, что обратится к Национальному агентству по регулированию в 

энергетике (НАРЭ) с ходатайством о 12% повышении тарифов на природный газ, хотя цена на поставки газа увеличилась с 
начала января на 6,2%. 

Как  сообщил  в  ходе  пресс-конференции  председатель  "Молдова-Газ"  Г.Абашкин,  согласно  положениям 
пятилетнего контракта, подписанного с российским концерном "Газпром", поставки в 2007 г. составят 3,6 млрд. кубических 
метров газа по цене 170 долл. США за 1000 кубов, а к 2011 г. поставки возрастут до 3,9 млрд. куб. м ежегодно. 

Стороны договорились, что в 2008 г. Молдова будет оплачивать 75% среднеевропейской цены, то есть 195 долл., 
в 2009 г. тариф достигнет уровня 80%, а к 2011 г. страна будет оплачивать природный газ по среднеевропейскому тарифу. 

Председатель  "Молдова-газ"  сообщил,  что  молдавская  сторона  дала,  в  принципе,  согласие  на  приобретение 
"Газпромом" 14% акций "Молдова-газ", находящихся в собственности Тирасполя, таким образом, у российского концерна 
будет иметься 64% пакет акций. 

4 января. Общественно-политическая организация ПМР «Республика» подвела сегодня итоги своей работы в 
прошедшем году.  «2006 год стал своего рода  проверкой  на зрелость  для нашей организации,  выявил ее  способность 
реально влиять на происходящие в жизни государства события, - сказал на пресс-конференции первый зампредседателя 
Высшего совета РОПО Ю.Сухов.

«Республика» была образована 27 ноября 2004 года. Два года деятельности для организации, по его мнению, 
«закончились  с  положительным  багажом,  и  принесли  чувство  удовлетворения».  Особенно  показательным  был  год 
минувший. Для Приднестровья он был отмечен трудными испытаниями (главное – экономическая блокада Приднестровья) 
и рядом важнейших политических событий (сентябрьский референдум и выборы президента ПМР). «Республика» была 
непосредственной  участницей  всего  происходившего  –  ее  представители  входили  в  состав  антиблокадного 
координационного совета,  активно участвовали в подготовке и проведении всенародного референдума 17 сентября,  и, 
конечно, выборах главы государства. 

Ю.Сухов  подтвердил информацию о том,  что  «Республика» намерена учредить  политическую партию.  По его 
словам,  в  конце  января  организация  проведет  учредительный  съезд  по  созданию  Приднестровской  республиканской 
партии.

5  января. Фондовая  биржа  Молдовы  официально  зарегистрировала  сделку  по  покупке  банка  Mobiasbanca 
французской группой Societe Generale de France, которое  предложило 18,4 млн. евро за контрольный пакет акций банка 
(70,57%). Владельцами банка до сих пор являлись американский инвестиционный фонд Development Capital  Corporation 
(63,68%), а также физические лица Н.Дорин (президент банка), С.Карташов и Татьяна Хвостовец (вице-президенты). 

Группа Societe Generale - одна из крупнейших групп по оказанию услуг в еврозоне и 7-е французское общество по 
объему биржевой капитализации (45,1 млрд. евро). Mobiasbanca - пятый среди 15 молдавских банков по объему активов 
(1,89 млрд. леев). Уставный капитал банка составляет 71,15 млн. леев, а общий нормативный капитал - 252 млн. леев. 

Другие  крупные  операции  на  бирже  осуществлялись  в  январе  2003  г.,  когда  было  продано  96,5%  акций 
пивоваренного завода Vitanta Intravest за 167,5 млн. леев, а также в марте 2006 г. в рамках продажи 19,66% пакета ценных 
бумаг банка Moldova Agroindbank, объем этой сделки достиг 122,4 млн. леев. 

Крупнейшим западном игроком на молдавском банковском рынке до настоящего времени был итальянский банк 
Veneto Banca, который приобрел Eximbank. 

Другим банком, который может сыграть важную роль в Молдове, является Erste Bank, который приобрел Bancа 
Comercialа Romanа и теперь через его отделение в Кишиневе также пришел на банковский рынок страны.

5  января. В  доме  лидера  Народной  республиканской  партии  Молдовы  Н.Андроника  был  проведен  обыск 
прокуратурой.

По  его  словам,  прокуратура  инкриминирует  ему,  что  примерно  8  лет  назад  он  якобы  шантажом  получил 
определенную сумму денег у физического лица. Лидер НРП отверг, выдвинутые против него обвинения. 
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6  января. Верховный  Совет  ПМР  принял  к  рассмотрению  поправки  в  избирательное  законодательство 
республики,  которые  касаются  ряда  стратегически  важных  направлений  избирательной  реформы.  В  первую  очередь, 
законодатели предлагают отменить порог обязательной явки избирателей на участки для голосования. 

В данный момент необходимый для признания выборов порог явки составляет 25% избирателей на выборах в 
местные советы и парламент Приднестровья и 50% на президентских выборах и референдумах.

Депутаты мотивируют данные изменения тем,  что «политически активное меньшинство не должно зависеть и 
страдать из-за поведения политически пассивного большинства». 

Не исключено, что следующим шагом избирательной реформы станет реализация концепции проведения выборов 
по  пропорциональной  системе.  В  результате  чего  приднестровские  избиратели  станут  голосовать  на  местных  и 
общереспубликанских парламентских выборах по партийным спискам. 

На  внедрении  данной  инициативы  настаивают  международные  организации,  Украина,  и,  отчасти,  Россия. 
Согласно  сложившейся  общемировой  тенденции,  таким  путем  как  бы  закрепляется  демократичность  избирательной 
процедуры. Конкуренция за места в высшем органе законодательной власти страны среди различных общественных групп 
примет характер политической борьбы и, соответственно, результатом данной реформы станет политически обоснованное 
демократическое волеизъявление избирателей.

Данные  предложения  приднестровских  депутатов  укладываются  в  стратегию  гармонизации  законодательства 
Приднестровья и России, где вышеозначенные поправки и изменения уже приняли характер законов.

7  января. Президент  ПМР  И.Смирнов  с  супругой  и  Вице-президент  А.Королев  посетили  Тираспольский 
Кафедральный Собор Рождества Христова, где приняли участие в праздничном молебне с совершением крестного хода. 

9 января. Исполняющий обязанности мининдел ПМР В.Лицкай, вернувшийся из поездки в Россию, сообщил на 
встрече с президентом Приднестровья об итогах проведённых в МИД РФ консультаций. 

«В МИД РФ мы подводили итоги прошедшего года, который был очень насыщенным, произошло много важных 
событий, связанных, прежде всего, с развитием экономического сотрудничества между Приднестровьем и Россией. Было 
подписано 16 соглашений, мы планируем, как минимум, подписать ещё 20», - доложил министр. 

На  встрече обсуждались и  перспективы Приднестровья в  ближайшем будущем.  «После  предстоящих в  конце 
января выборов в Сербии будет решаться косовская проблема. Существуют различные варианты. Дипломаты уже проводят 
всевозможные консультации, также готовится постановление Совета безопасности ООН по Косово. Для нас это событие 
будет иметь прямое значение, поскольку мы тоже непризнанное государство, добивающееся международного признания и 
статуса», - отметил глава внешнеполитического ведомства ПМР.

9  января. Согласно  подписанному  "Молдова-газ"  с  "Газпромом"  пятилетнему контракту  на  поставку  газа,  что 
объем поставок голубого топлива в 2007 г. составит 3,6 млрд. кубометров. 

После  подписания  пятилетнего  соглашения  с  "Газпромом"  руководитель  молдо-российского  предприятия 
"Молдова-газ"  Г.Абашкин  на  пресс-конференции  в  Кишиневе  сообщил,  что  правительство  Молдовы  согласилось  на 
приобретение "Газпромом"  13,4% акций в "Молдова-газ",  принадлежавших приднестровской стороне.  Это означает,  что 
пакет акций "Газпрома" увеличится до 63,4%. 

Абашкин  сказал,  что  цена  приднестровского  пакета  акций  будет  еще  определяться,  поэтому  пока  еще  рано 
говорить о стоимости 13,4% акций. 

9 января. Президент ПМР И.Смирнов произвел первое назначение в новом кабинете министров Приднестровья. 
На пост главы Министерства иностранных дел был вновь назначен Валерий Лицкай.

9 января. "В Приднестровье в 2006 г. планировали приватизировать 64 предприятия, но удалось продать только 
52.  В  силу  сложившейся  экономической  ситуации  в  республике  приватизация  проходила  нелегко  -  потенциальные 
инвесторы опасались нестабильности. По словам и.о. министра экономики Приднестровья Е.Черненко, всего в 2006 г. от 
приватизации  в  республиканский  бюджет  поступило  27  млн.  долл.  США  По  сравнению  с  2005  г.  количество 
приватизированных предприятий  увеличилось,  -  продолжила Черненко.  -  Но  если  раньше в  собственность инвесторам 
продавались  крупные  предприятия  и  организации,  то  в  2006  г.  новых  владельцев  обрели  в  большинстве  своем 
транспортные  и  строительные  организации.  Соответственно  в  2006  г.  уменьшилась  и  сумма,  поступившая  в 
республиканский бюджет от приватизации объектов госсобственности. В 2005 году - 35 млн. долл., в 2006 - 27 млн. долл., то 
есть на 8 млн. долл. США меньше.

9  января. Генеральная  прокуратура  Молдовы  возбудила  уголовное  дело  в  отношении  лидера  Народно-
республиканской партии Молдавии Н.Андроника.

В его доме был проведен обыск, он был допрошен на основании возбужденного в отношении него уголовного 
дела.  При  этом  лидер  НРП полностью  отверг  выдвинутые  против  него  обвинения  и  выразил  надежду,  что  судебная 
инстанция сможет доказать его невиновность.

9 января. Почти половина молдавских мужчин и четверть женщин, уехавших за пределы Республики Молдова в 
поисках работы, находятся в России, свидетельствуют данные исследования, обнародованные UNICEF. На втором месте 
после России по этому параметру следует Италия, куда отправились в поисках работы около 10% молдавских мужчин и 
29% женщин, выехавших за границу.

9 января.  .Европейский суд по правам человека вынес обвинительный приговор по делу "газета "Коммерсант 
Молдовы" против Молдавии" о нарушении права на свободу выражения мнений, говорится в опубликованном на этот счет 
сообщении. ЕСПЧ обязал правительство РМ выплатить истцу компенсацию в размере около 10 тысяч евро.

Газета "Коммерсант Молдовы" была закрыта 30 ноября 2001 года по решению Экономического апелляционного 
суда.  В  суд  обратился  генпрокурор  Молдовы,  обвинив  издание  в  том,  что  оно  "ставит  под  угрозу  национальную 
безопасность и территориальную целостность Республики Молдова", после того как с июня по сентябрь 2001 года газета 
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опубликовала  ряд  материалов,  в  которых  критиковались  молдавские  власти,  а  также  приводились  заявления  лидеров 
Приднестровья и российских властей.

9 января. Генеральная прокуратура Молдовы возбудила уголовное дело  в  отношении лидера оппозиционной 
Народно-республиканской партии, бывшего вице-премьера РМ Н.Андроника. 

Как сообщил журналистам сам Н.Андроник, «обвинение считает, что 8 лет назад он якобы шантажировал местного 
бизнесмена с целью получения денег».  

Он также заявил, что стал жертвой расправы властей Молдовы над неугодными оппозиционными политиками. 
Лидер НРП считает, что «таким образом, правящая партия коммунистов пытается ликвидировать своих оппонентов». 

За два последних года в Кишиневе были возбуждены уголовные дела против ряда оппозиционных политиков. 
10  лет  тюрьмы по  обвинению в  злоупотреблении властью получил бывший министр  обороны,  позднее  глава 

молдавских спецслужб В.Пасат, который был одной из главных фигур оппозиции на прошедших в 2005 году парламентских 
выборах. 

В хищениях обвинялись также лидеры оппозиционных партий и общественных организаций В.Клименко и Г.Сима. 
Недавно по обвинению в финансовых махинациях был арестован (ныне отпущен) лидер Социал-демократической партии 
Э.Мушук.

9 января. Национал-либеральная партия Молдовы считает вступление Румынии в ЕС крупнейшим достижением 
всей румынской нации, говорится в заявлении НЛП.  

В  заявлении  утверждается,  что  Республика  Молдова  в  результате  правления  антирумынских  властей  на 
протяжении 15 лет после провозглашения независимости опоздала сесть в «румынский вагон последнего европейского 
поезда».

"Национал-либеральная партия всегда придерживалась стратегической цели - вступление Республики Молдова, 
как  второго  румынского  государства,  в  евро-атлантические  и  европейские  структуры,  осознавая,  что  ее  реализация 
означала бы и объединение всей румынской нации в европейской семье. НЛП проводит концепцию межгосударственного 
союза Румыния-Молдова как механизма ускорения подготовки Молдавии к вступлению в ЕС.  

10 января. Объем торгового дефицита Молдовы увеличился на 141 млн. долл. США, а в целом за 11 месяцев 
2006 г. он достиг 1 млрд.434,1 миллиона долларов, что на 36,8% больше соответствующего показателя на аналогичный 
период предыдущего года. 

Значительное  увеличение  торгового  дефицита  произошло  на  фоне  введения  Россией  эмбарго  на  импорт 
молдавских вин.  Поставки товаров и продукции из  Молдовы на рынок России сократились за 11 месяцев на 47,3%. В 
результате экспорт товаров в страны СНГ "уменьшился на 23,5%. 

Согласно  информации  Национального  бюро  статистики  РМ,  торговый  дефицит  Молдовы  со  странами  СНГ 
составил 510,1 млн. долл.,  что на 65,6% больше, чем в 2005 г.,  с государствами Евросоюза - 406,4 млн.,  что на 9,9% 
больше, со странами Центральной и Восточной Европы - 197,2 млн. долл., это на 26,6% превышает показатель 2005 г.

Отрицательное сальдо с другими государствами планеты достигло 320,4 млн. долларов, что на 49,4% превышает 
уровень предыдущего года. 

Министерство экономики РМ ожидает в 2006 г.  отрицательного торгового баланса в размере 1,67 млрд. долл. 
США, в 2005 г. дефицит внешней торговли составил 1,22 млрд. долларов.

10  января. Депутаты  Социал-либеральной  партии  Молдовы  считают,  что  парламент  должен  созвать 
чрезвычайное заседание, чтобы рассмотреть создавшееся положение в стране после вступления Румынии в Евросоюз. 

В заявлении СЛП по этому вопросу отмечается, что, хотя о вступлении Румынии в Евросоюз… было известно 
несколько лет назад, "молдавские власти не смогли предусмотреть последствий соседства со странами ЕС для экономики и 
общества". 

"Неоднократное отклонение предложений Румынии о синхронизации процесса вступления обоих государств в ЕС, 
об  открытии  румынского  рынка  труда  для  молдавских  граждан,  провоцирование  искусственных  дипломатических 
конфликтов,  затягивание  открытия  румынских  консульств  в  Бэльцах  и  Кагуле  свидетельствуют  о  действительном 
отношении нынешних властей к европейскому вектору", - говорится в документе. 

Депутаты  от  Социал-либеральной  партии  потребовали  ускорить  принятие  решения  об  открытии  румынских 
консульств в этих городах Молдовы.

10 января. Президент ПМР И.Смирнов подписал 10 Указов о назначении руководителей ряда министерств и глав 
государственных администраций городов и районов республики.

Министром обороны ПМР назначен Хажеев Станислав Галимович; министром государственной безопасности  – 
Антюфеев Владимир Юрьевич; министром внутренних дел  – Красносельский Вадим Николаевич; министром иностранных 
дел – Лицкай Валерий Анатольевич: министром юстиции – Урская Галина Васильевна; председателем Государственного 
таможенного комитета – Смирнов Владимир Игоревич. 

Главой  госадминистрации  г.  Тирасполь  –  Костырко  Виктор  Иванович;  главой  госадминистрации  Рыбницкого 
района и г. Рыбница – Платонов Юрий Михайлович; главой госадминистрации Григориопольского района – Цынник Иван 
Иванович; главой госадминистрации Слободзейского района – Тищенко Василий Васильевич.

10  января. Возможность  применения  закона  Республики  Молдова  об  амнистии  2004  года  в  отношении  экс-
министра  обороны страны,  бывшего  директора  Службы информации  и  безопасности  РМ,  советника  главы РАО "ЕЭС 
России" В.Пасата будет рассмотрена Высшей судебной палатой (ВСП) Молдавии, сообщил адвокат осужденного А.Танасэ. 

11  января. Япония  предоставила  Молдове  грант  в  230  млн.  иен  (около  2  млн.  долл.  США)  на  обеспечение 
сельскохозяйственной  техникой  фермеров  страны.  Они  смогут  покупать  в  рассрочку  необходимую  технику. 
Предоставленный грант - шестой транш молдавско-японского проекта " помощь непривилегированным фермерам ". 
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Грант  будет  использован  для  покупки  тракторов  и  комбайнов  на  международном тендере,  организованном  в 
Японии.  В  дальнейшем  эта  техника  будет  продана  в  рассрочку  молдавским  фермерам  с  ограниченными  доходами. 
Заплаченные  ими  деньги  станут  накапливаться  в  "партнерском  фонде",  на  них  будет  приобретена  другая 
сельскохозяйственная техника. 

Премьер-министр  РМ В.Тарлев  отметил,  что  молдавско-японский  проект  продемонстрировал за  эти  годы,  что 
является одним из наиболее эффективных и прозрачных из реализуемых в Молдове. Япония уже предоставила Республике 
Молдова посредством проекта финансовую помощь примерно в 15 млн. долларов США. Пользователями этого проекта 
стали  более  800  сельхозпроизводителей  страны.  При  помощи  японских  грантов  было  импортировано  и  продано 
сельскохозяйственным производителям около 2400 единиц техники, из которых 1800 тракторов и 200 комбайнов. 

11 января. Объединенная контрольная комиссия (ОКК) на своем заседании констатировала, что за последние три 
недели обстановка в зоне безопасности остается управляемой и контролируемой совместными миротворческими силами 
(СМС).

В представленных членам ОКК докладах объединенного военного командования СМС отмечается, что "жалоб в 
адрес миротворческих сил от руководителей местных органов власти и от местного населения не поступало, конфликтов 
между сотрудниками правоохранительных органов сторон (Молдовы и Приднестровья) не было".

Во  время  объездов  военными  наблюдателями  участков  зоны  безопасности  не  выявлено  неконтролируемых 
сторонами  вооруженных  формирований  и  вновь  появившихся  подразделений,  кроме  того,  не  зафиксировано  ведения 
фортификационных работ и передвижения военной техники.

11 января. Приднестровье прогнозирует в  2007 г.  рост  объемов промышленного производства в  сравнении с 
предыдущим годом на 7% - до 7,5 млрд. приднестровских рублей (около 900 млн. долл. США), сообщили в Министерстве 
экономики ПМР.

Согласно прогнозам ведомства, экспорт возрастет на 22% - до 610 млн. долл., импорт сократится на 13,5% - до 
740 млн. долл., в результате чего отрицательное сальдо внешнеторгового баланса Приднестровья составит 130 млн. долл. 
Дефицит бюджета планируется сохранить на уровне до 13% ВВП. Объем розничного товарооборота, как предполагается, 
увеличится на 2,6% - до 3 млрд. 780 млн. приднестровских рублей (453 млн. долл.).

11 января. Президент России В.Путин заявил, что Россия сталкивается с политизацией решений Страсбургского 
суда по правам человека, приведя в пример «чисто политическое» «дело Илашку». Такое заявление он сделал в Кремле на 
встрече с членами Совета по правам человека и приглашенными руководителями общественных организаций. 

«Это  число  политическое  решение,  подрывающее  доверие  к  международной  судебной  системе»,  –  считает 
президент РФ. 

Комментируя позицию депутатов Государственной думы России, которые не ратифицировалди 14-й протокол к 
Европейской  конвенции  по  правам  человека  по  реформированию  Страсбургского  суда,  президент  пояснил,  что  «их 
аргументы сводятся к тому, что в случае ратификации и введения новой упрощенной системы рассмотрения дел это может 
привести к ухудшению качества рассмотрения вопросов в Страсбургском суде, поскольку позволит рассматривать их по 
прецеденту и не в полном составе, а одним судьей».  

12  января. Молдова  в  2006  г.  направила  на  обслуживание  внешнего  долга  66  млн.  долл.  США,  внеся  все 
намеченные на данный период платежи, сообщили в министерстве финансов РМ. На погашение основного долга было 
направлено  48,6  млн.  долл.,  на  оплату  процентов  -  17,7  млн.  На  обслуживание  внутреннего  государственного  долга 
Молдовы было выделено 15 млн. долларов. 

По данным Национального банка Молдовы, внешний публичный и гарантированный государством долг страны 
увеличился в ноябре 2006 г. на 37,3 млн. и на 30 ноября составил почти 814 млн. долларов.

Президент Приднестровья Игорь Смирнов: «Только 
непрофессионалы и дилетанты от политики могут игнорировать 
волю целого народа»

12.01.2007. Газета СНГ
Алексей Матвеев

Проблема непризнанных республик, возникших после распада СССР и сохраняющих фактическую независимость 
уже 15 лет, стала более актуальной после международного признания Косово. В прошлом году карабахцы, абхазы, осетины 
и приднестровцы неустанно напоминали о себе мировому сообществу, проводя разные выборы и референдумы.

На  земле,  затерявшейся  между  Молдавией,  Украиной  и  Россией,  было  и  то,  и  другое.  17  сентября  в 
Приднестровье прошел очередной референдум о независимости,  а  10 декабря – президентские выборы,  в результате 
которых главой непризнанной республики в четвертый раз стал Игорь Смирнов. «Евразия» представляет его взгляд на 
актуальные проблемы.

- Что дал Приднестровью референдум о будущем республики?
-  Прошедший  референдум,  безусловно,  стал  знаковым  событием  в  общественной  и  политической  жизни 

республики. Это был настоящий экзамен на политическую зрелость нашего общества, который был сдан на «отлично». 
Приднестровский  народ  получил  возможность  демократическим  путем  выразить  свое  мнение  о  будущих 

отношениях с нашим соседом – Молдавией, а также о дальнейшем сближении с Россией. Мы в очередной раз доказали 
мировому  сообществу  наше  общее  стремление  жить  в  суверенном  и  независимом  государстве,  нацеленном  в  своем 
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развитии  на  широкую  интеграцию  с  РФ.  Теперь  ключевой  задачей  приднестровской  внешней  политики  становится 
поэтапная  гармонизаниция  правового,  экономического,  гуманитарного  и  других  пространств  Приднестровья  с 
пространствами РФ.

Референдум  определил  основной  вектор  развития  приднестровского  государства  —  выбран  ориентир  и 
поставлены  задачи  для  всех  органов  государственной  власти.  Уверен,  что  его  итоги  отразятся  и  уже  оказывают 
определенное влияние на политику других государств, поскольку только непрофессионалы и дилетанты от политики могут 
игнорировать волю целого народа.

- Как бы вы охарактеризовали позицию России по приднестровскому урегулированию?
-  Позицию  РФ  как  посредника  и  государства-гаранта  всегда  отличал  последовательный  и  принципиальный 

характер. Именно по инициативе РФ в 1992-ом между Россией и Молдовой было подписано Соглашение о прекращении 
огня, которое положило конец кровавой агрессии, развязанной Молдовой против приднестровского народа. На протяжении 
всех  лет  урегулирования  российская  сторона  –  инициативный  участник  всех  переговоров,  сторона  подписания  всех 
документов.

Россия  достойно  подтверждает  свои  обязательства,  активно  защищая  приоритет  международного  права, 
настаивая  на  обязательности  выполнения  подписанных  соглашений  всеми  участниками  процесса.  Москва  сохраняет 
приверженность достигнутым договоренностям и прилагает необходимые усилия для их реализации. Сегодня российская 
дипломатия  ведет  активную  работу  по  преодолению  текущего  кризиса,  связанного  с  применением  блокадных  мер  по 
отношению к Приднестровью.

В 2006 году мы подписали с российским вице-премьером Александром Жуковым протокол, в котором закреплены 
достигнутые договоренности о развитии прямого сотрудничества между РФ и Приднестровьем. Приоритетные направления 
двустороннего  взаимодействия  –  промышленность,  производственная  кооперация,  таможенная  сфера,  энергетика, 
пенсионное обеспечение, здравоохранение, образование.

Мы признательны РФ за ее поддержку как на уровне руководства, так и на уровне общественности. Наш народ 
видит в России не только добросовестного гаранта мира и безопасности, но и напрямую связывает с ней свое будущее, 
будущее своих детей. 

- Как бы вы охарактеризовали позицию Украины по приднестровскому урегулированию?
-  С  этим  государством  Приднестровье  исторически  связано  не  только  общими  границами,  но  и  культурной 

близостью народов. Треть нашего населения – выходцы с Украины. Эта страна наряду с Россией остается посредником и 
гарантом процесса урегулирования,  однако экономическая блокада Приднестровья, к  которой присоединилась Украина, 
серьезно подорвала наши политические и экономические связи.

Сейчас мы рассчитываем на возобновление работы с новым правительством Украины. Ожидаем взвешенной и 
сбалансированной реакции ее нового правительства на кризисную ситуацию, которая длительное время приносит ущерб не 
только Приднестровью, но и самой Украине. Правда, пока Украина по-прежнему сосредоточена в основном на разрешении 
своих внутренних проблем.

-  Комментируя идею создания миротворческих войск ГУАМ, вы сказали: «Никакие миротворцы ГУАМ в 
зоны конфликтов допущены не будут». У вас достаточно полномочий, чтобы не менять миротворческий формат?

- Вот уже более 14 лет Совместные миротворческие силы оберегают мир на берегах Днестра. Эта операция стала 
уникальной как по структуре, так и по достигнутым результатам. Наряду с контингентом РФ в выполнении миротворческих 
функций участвуют и военные сторон конфликта — Республики Молдова и Приднестровья. За все время операции между 
Молдовой и Приднестровьем не было ни одного серьезного инцидента, не погиб ни один миротворец и ни один мирный 
житель не пострадал.

Однако в последние годы со стороны молдавских властей все чаще раздаются призывы сломать существующий 
формат миротворческой операции путем его интернационализации. В молдавских СМИ проводится кампания, имеющая 
явную политическую подоплеку, по дискредитации российских миротворцев и миротворческой операции в целом.

Участников ГУАМ мы склонны рассматривать как заинтересованные стороны. Имеющие в своем политическом 
багаже схожие конфликты, они не в состоянии стать непредвзятыми, объективными участниками нового формата и будут 
преследовать собственные интересы.

Кроме того, действующий миротворческий контингент находится в зоне безопасности на основании соглашения, 
подписанного  Россией  и  Молдовой,  к  которому  присоединилось  и  Приднестровье.  Чтобы  демонтировать  нынешний 
миротворческий  формат,  необходимо  согласие  всех  трех  участников.  Однако  российские  миротворцы  полностью 
устраивают приднестровцев.

- Как работает сообщество «За демократию и права народов», объединяющее Абхазию, Южную Осетию и 
Приднестровье?

- Объединенные общей исторической судьбой Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье давно взаимодействуют, 
положив в основу межгосударственных отношений дружбу, взаимопонимание и единство целей. Сегодня можно говорить о 
принципиально новом уровне взаимодействия наших республик.

В рамках созданного на абхазской земле летом этого года сообщества «За демократию и права народов» наше 
сотрудничество  перешло  в  плоскость  прямых  контактов.  Первые  шаги  сообщества  показали,  насколько  эффективней 
решать  задачи  совместными  усилиями.  Мы  создали  Межпарламентскую  ассамблею  сообщества,  а  также  его 
Исполнительный комитет.

Недавно  совместными  усилиями  МИДов  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья  была  сорвана  попытка 
Молдовы  и  Грузии  добиться  на  61-ой  Генассамблее  ООН  применения  международных  санкций  к  «непризнанным» 
государствам. Наши дипломаты выступили единым фронтом, подготовив контробращение по вопросу принятия резолюции. 
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Представитель  РФ довел до  сведения  международного  сообщества  позицию наших государств,  озвучив  обращение,  и 
государства ГУАМ отозвали свое предложение. 14 декабря в Сухуми произошло еще одно очень важное событие — было 
открыто официальное представительство Приднестровья.

Мы будем укреплять дружбу наших народов, искать новые сферы политического,  экономического,  культурного 
взаимодействия. И не только в рамках двусторонних отношений, на повестке дня — все международное сообщество.

- Почему в вашем сообществе нет Нагорного Карабаха?
- Отсутствие НКР в списке учредителей сообщества ни в коем случае не говорит об охлаждении отношений между 

нашими государствами. При вхождении в сообщество каждое государство исходило из собственного видения перспектив 
достижения главной цели – международного признания. В настоящее время НКР, возможно, видит для себя несколько иной 
путь движения к этой цели, чем Приднестровье, Южная Осетия и Абхазия. Однако мы продолжаем поддерживать активные 
контакты с Нагорным Карабахом на всех уровнях — визиты официальных делегаций,  постоянный обмен по вопросам, 
представляющим взаимный интерес, взаимодействуем на уровне МИДов.

-  Как  идет  работа  над  документом,  гарантирующим  право  Приднестровья  на  самостоятельную 
внешнеэкономическую деятельность?

-  Из-за  одностороннего  отказа  Кишинева  от  выполнения  положений  Меморандума  об  основах  нормализации 
отношений  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем,  регламентирующего  наше  право  на  свободную 
внешнеэкономическую деятельность, в марте 2006 года Приднестровье оказалось в экономической блокаде. 

В условиях давления на любую из сторон полноценный переговорный процесс вестись не может. Диалог возможен 
только на равноправной основе.

С момента принятия против Приднестровья блокадных мер процесс урегулирования был поставлен в тупик. Чтобы 
разблокировать ситуацию,  мы предложили выход из кризиса – Протокол об основных принципах внешнеэкономической 
деятельности,  регламентирующий  свободную  внешнеэкономическую  деятельность  Приднестровья  в  соответствии  с 
положениями Московского меморандума.

Наша  инициатива  вызвала  интерес  и  понимание  у  российской  стороны,  которая  подготовила  собственные 
предложения. Кроме того, украинская сторона представила собственное видение некоторых вопросов и готова к работе на 
этом направлении. К сожалению, пока нет реакции со стороны западных партнеров, а Республика Молдова еще на стадии 
консультаций негативно отреагировала на наше предложение.

Мы убеждены,  что  выйти  из  кризиса  можно,  лишь  вернувшись  к  цивилизованному  диалогу  с  учетом  мнения 
Приднестровья.  Приднестровцы  будут  отстаивать  свое  право  на  свободное  развитие,  право  народа  на  выбор,  право 
человека на защиту от дискриминации по национальному признаку. И в этих требованиях мы непоколебимы.

- Как бы вы охарактеризовали экономическое положение Приднестровья?
-  Экономическое  положение  Приднестровья  определялось  задачами,  диктуемыми  условиями,  названными 

внешнеэкономической блокадой. Для выживания экономики республики нам пришлось провести реформы. Мы ввели налог 
на доходы организаций, что наряду с проведением эффективной инвестиционной политики и политики в области цен и 
ценообразования позволило поднять экономику на более качественный уровень. Точных данных за 2006 год пока нет, но 
могу сказать, что в 2001-2005 гг. ВВП вырос в 4,6 раза в рублевом эквиваленте и в 2,6 раза в долларовом.

Сказалось  развитие  малого  и  среднего  бизнеса  за  счет  создания  условий  для  вывода  из  теневого  оборота 
значительной  части  капитала  под  контроль  государства.  Объем  промышленного  производства  предприятий  малого  и 
среднего бизнеса вырос в 5,6 раза в рублевом эквиваленте и в 3,2 раза в долларовом. Общая доля в объеме производства 
республики возросла в три раза.

Идет развитие сектора торговли и услуг, в результате чего розничный товарооборот возрос в 7,2 раза в рублевом 
эквиваленте и в 4 раза в долларовом. Растут доходы населения — в 6,3 раза в рублевом эквиваленте и в 3,6 раза в 
долларовом.  Доходы  бюджета  выросли  в  4,8  раза  в  рублевом  эквиваленте  и  в  2,7  раза  в  долларовом.  Увеличение 
основных макроэкономических показателей позволило увеличить пенсии, зарплату бюджетникам.

Внешнеторговый  оборот  увеличился  в  1,8  раза.  Учитывая  экспортно-импортный  характер  реализации 
производимой  продукции  нашими  предприятиями,  эти  показатели  можно  считать  результатом  функционирования  всей 
экономики и проводимой экономической политики.

При этом следует отметить негативную роль экономической блокады со стороны Молдовы, начатую в 2002 году, 
которая не замедлила сказаться на динамике показателей внешнеторгового оборота. 

Мы  провели  большую  работу  по  упорядочению  механизмов  контроля  за  ценами  и  ценообразованием  — 
антимонопольное регулирование цен и тарифов на товары (работы, услуги) предприятий; определение групп социально-
значимых товаров и установление порядка формирования их цен; регулирование тарифов на услуги государственных и 
муниципальных  учреждений;  установление  тарифов  на  услуги  по  стандартизации,  метрологии  и  обязательной 
сертификации  продукции  и  услуг.  Введена  система  особого  контроля  за  государственными  закупками  учреждений  и 
организаций за счет средств, выделяемых из госбюджета.

Кроме того, мы изменили политику аграрно-промышленного комплекса, уделяя внимание вопросам управления и 
координации  производственных  отношений,  внедрения  арендных  отношений  и  создания  условий  для  равноправного 
развития  организаций  различных  форм  собственности.  Одним  из  направлений  аграрной  реформы  стало  развитие 
фермерских хозяйств. Создано уже 375 фермерских хозяйств и 635 – крестьянских. Они обрабатывают более 13% посевных 
площадей.

Толчком  для  подъема  сельскохозяйственного  производства  стал  принятый  в  начале  2006  года  закон  «  О 
финансовом  оздоровлении  и  реформировании  предприятий  аграрно-промышленного  комплекса»,  в  рамках  которого 
реструктуризация  задолженности  перед  бюджетами  всех  уровней,  внебюджетными  фондами  и  предприятиями 
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энергетического комплекса. Все это позволит обеспечить прирост производства в сельском хозяйстве до 12% и довести 
долю агропромышленного сектора в отраслевой структуре ВВП до 3-5%.

Впервые в истории республики в 2006 году была проведена перепись населения. Мы узнали, сколько нас, какие 
мы по полу, по возрасту, по национальности, по вероисповеданию, какова материальная база нашей семьи, каков уровень 
нашего образования.

На момент переписи в республике проживало 555 347 человек, из них 31,9% молдаване, 30,4% русские, 28,8% 
украинцы и представители других национальностей.

46% жителей Приднестровья мужчины, 54% — женщины.
В трудоспособном возрасте находится 63% населения.
Около 90% населения православные.
Материалы переписи продолжают обрабатываться и будут служить основой для принятия оптимальных решений в 

социально-экономической жизни.
- Из чего складывается бюджет Приднестровья?
- Бюджет на 2007 год по доходам спланирован на уровне двух последних блокадных лет в сумме 1 226 млн рублей 

ПМР.  Но  структурно  он  представлен  в  более  положительной  динамике.  Если  за  счет  приватизации  государственной 
собственности  в  предыдущие  годы  мы  покрывали  до  20%  доходов  бюджета,  то  в  2007  году  эта  составляющая  не 
превышает 8%. Это значит, что приватизированные предприятия даже в условиях блокады начинают «давать отдачу» по 
результатам инвестиций, вложенных новыми владельцами.

Жертвуя более высокой ценой продажи объектов и получением сиюминутных доходов, мы стимулируем развитие 
экономики  посредством  продажи  объектов  государственной  собственности  на  условиях  выполнения  конкретных 
инвестиционных программ покупателями и обеспечиваем поступление стабильных доходов в виде налоговых платежей.

Хотя предельный дефицит бюджета у нас установлен на солидном уровне — в сумме 758 млн. рублей ПМР, в 
случае  снятия  внешнеэкономической  блокады,  мы  рассчитываем,  что  частные  инвесторы,  вложившие  деньги  в  нашу 
экономику, поднимут объемы производства до уровня, который позволит обеспечить дополнительные доходы в бюджет и 
покрыть данный дефицит. Это поможет нам избавиться от внутренних и внешних займов и финансовой помощи. Конечно, 
это оптимистичный вариант, но мы надеемся с помощью наших гарантов, России и Украины, его осуществить.

По расходам бюджет Приднестровья социально ориентирован и приоритетными статьями являются расходы на 
здравоохранение, образование, социальное обеспечение, культуру, искусство, что в целом составляет более 50% расходов 
консолидированного бюджета. В то же время, содержание всех силовых структур и органов правопорядка составляет менее 
13%,  а  обеспечение  функционирования  государства  (государственные  услуги  общего  назначения,  судебная  власть, 
международная деятельность)- около 5%.

Финиш пятого этапа
11.01.2006. Независимая Молдова (Кишинев)

Юлия Семенова (Юдович)
В новогоднюю ночь Евросоюз вплотную подступил к границам Молдовы
1  января  2007  года  завершился  пятый  этап  расширения  Евросоюза.  После  официального  вступления  в  эту 

региональную организацию Болгарии и Румынии численность населения ЕС возросла на 30 миллионов человек, а площадь 
объединенной Европы составила 4,23 миллиона квадратных километров. По данным Национального института географии 
Франции, сместился и географический центр Евросоюза: теперь "сердце ЕС" находится на высоте 250 м на вершине холма 
Nidermittlauer  Heiligenkopf,  расположенного  неподалеку  от  Франкфурта.  Возросло  количество  официальных  языков  ЕС. 
Теперь  в  их  перечень  вошли болгарский,  румынский  и  ирландский.  Автоматически  увеличивается численность  членов 
Еврокомиссии (до 27 - по одному от каждой страны) и депутатов Европарламента (с 732 до 785 человек). 

Политический аванс 
Несмотря  на  новогодние  торжества,  которые  проходили  в  Болгарии  и  Румынии  особенно  пышно  в  связи  с 

изменением статуса этих стран, многие политобозреватели считают, что оба новых члена проникли в ЕС с черного хода. 
"По мнению наблюдателей, прием в ЕС Румынии и Болгарии является для них своеобразным политическим авансом, ведь 
обоим  государствам  до  сих  пор  не  удалось  до  конца  провести  реформу  системы  правосудия,  побороть  коррупцию  и 
организованную преступность. В этой связи еврокомиссар по вопросам расширения ЕС Олли Рен уже заявил, что в течение 
следующих трех месяцев новым членам организации придется доказать, что улучшения есть, в противном случае им грозят 
санкции",- сообщает РИА "Новости". 

Но реформы, которые предстоит провести новоиспеченным членам ЕС в срочном порядке, касаются не только 
развития демократии. Буквально за несколько часов до Нового года Болгария по требованию Евросоюза остановила два 
реактора  Козлодуевской  АЭС  мощностью  по  440  мегаватт  каждый.  Несмотря  на  то,  что  с  1992  до  2001  года  они 
неоднократно модернизировались, в Брюсселе их признали устаревшими и не отвечающими требованиям безопасности. 
Это существенные убытки для страны, ведь ежегодно с этой АЭС в соседние государства поставлялось до 8 миллиардов 
квт/ч электроэнергии. Правда, Евросоюз намерен компенсировать эти потери: на эти цели до 2009 года София получит 220 
млн. евро. 

Кроме того, Болгарии придется решать проблему соответствия евростандартам в области авиабезопасности. Ей 
придется либо довести до этих стандартов несколько десятков своих самолетов,  либо вообще их списать.  Если этого 
сделано  не  будет,  болгарских  перевозчиков  включат  в  "черный  список"  и  им  запрещено  будет  летать  в  небе  над 
объединенной Европой. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

104



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Еще  Болгарии  и  Румынии  пока  запрещено  экспортировать  некоторые  виды  продовольствия:  европейские 
ветеринары забраковали мясную продукцию,  производимую в этих странах.  Но  следует учесть,  что для решения всех 
проблем ЕС готов подставить новобранцам плечо: финансовая помощь до 2013 года составит 35 миллионов евро. 

Вообще  же,  по  данным Еврокомиссии,  сообщает  РИА  "Новости",  отчисления  15  государств-"ветеранов"  ЕС в 
единый бюджет организации для покрытия связанных с ее укрупнением расходов составили в 2004-2006 годах в среднем 26 
евро на одного жителя. Процесс расширения сопровождался для новых членов быстрым экономическим ростом, который 
вдвое  превысил  показатели  в  странах  прежнего  состава  ЕС,  также  извлекших  при  этом  существенную  выгоду  для 
национальных экономик. Так,  экономический рост в Болгарии составил 6 процентов, в Румынии, где находятся 7 из 15 
беднейших регионов ЕС, - 7,2 процента. 

Расширение Евросоюза жители государств-ветеранов воспринимают по-разному. Согласно опросу общественного 
мнения, проведенного минувшей осенью службой Eurobarometr в 15 странах-"старичках", лишь 41 процент респондентов 
приветствует расширение этой региональной структуры. Жители этих стран опасаются притока дешевой рабочей силы от 
новоиспеченных  компаньонов.  Еще  в  прошлом  октябре  Великобритания  ввела  жесткие  ограничения  для  трудовых 
мигрантов из Болгарии и Румынии. Открыть для них свободный доступ сегодня согласны лишь Финляндия, Швеция, Польша 
и Словения. 

То  есть,  вступление  в  ЕС  всех  проблем  автоматически  не  решает.  Сложности  остаются  и  даже  как  бы 
усугубляются. Пока все будет соответствовать евростандартам (которые тоже, кстати, меняются время от времени), это ж 
сколько лет пройдет и сколько непопулярных реформ будет проведено! Тем не менее, Евросоюз остается вожделенной 
мечтой для многих государств, в том числе и для нашего. Почему? 

"Если бы не было ЕС, его следовало бы изобрести" 
В наступившем году Евросоюз празднует свой полувековой юбилей. "Свидетельством о рождении" ЕС считаются 

Римские  договоры,  подписанные  шестью  государствами-"родителями".  Это  документы  об  учреждении  Европейского 
экономического сообщества (ЕЭС) и Европейского сообщества по атомной энергии (ЕВРАТОМ). Но, несмотря на то, что в 
течение последующих нескольких десятилетий в сообщество вступили еще несколько стран, основными его целями было 
решение экономических задач, создания общего рынка. Понятия "Совместная внешняя политика и политика безопасности" 
а  также  "Юстиция и  внутренние дела"  стали для объединенных государств общими после подписания Маастрихтского 
договора в 1992 году. Тогда уже существующее европейское сообщество и получило это имя - Европейский Союз. Сегодня, 
после присоединения Румынии и Болгарии, он насчитывает 27 членов. 

"Что было бы,  если б этой Европы,  этих договоров не было никогда? -  спрашивает в  одной из  своих статей 
заместитель директора Центра прикладных политических исследований при Мюнхенском университете Йозеф Яннинг. И тут 
же отвечает: -  Не было бы у нас внутреннего рынка; мы бы, наверное, радовались недавней ликвидации таможенных 
барьеров,  но жили бы с кучей препятствий,  по поводу которых жаловался бы каждый производитель товаров и услуг. 
...Многое  было  бы  дороже  из-за  высоких  производственных  издержек  и  затрат  торговли.  ...Не  было  бы  и  свободы 
передвижения людей. ...Не было бы и такой сильной торговой державы, как ЕС. Каждый поодиночке вел бы переговоры с 
сильными мира сего, и даже некоторые крупные европейские государства почувствовали бы, что становятся сравнительно 
маленькими.  Без  ЕС не  было бы,  пожалуй,  подъема северной  Италии,  экономического чуда  в  Ирландии и Испании и 
экономического поворота в Финляндии. Возможно даже, что не удалось бы сохранить демократическую стабильность на 
юге Европы, если бы молодые новые демократии Греции, Португалии и Испании не удалось бы интегрировать в систему 
постоянного выравнивания интересов, совместной политики и действующего для всех права. ...Итак, если бы не было ЕС, 
его следовало бы немедленно изобрести". 

С самого начала ЕС был, кроме всего прочего, и социальным проектом, направленным на соблюдение баланса 
интересов между промышленным ростом и свободной торговлей, с одной стороны, и обеспечением надежности получения 
доходов  и  развития  для  сельского  населения  -  с  другой.  Сильные  в  финансовом  отношении  регионы  сообщества 
поддерживали и поддерживают слабые регионы. 

"Привлекательность этой модели, - пишет далее Йозеф Яннинг, - как в экономическом, так и политическом плане 
отражает  процесс  расширения  интеграции.  Ни  ЕЭС,  ни  Европейское  сообщество,  ни  Европейский  Союз  никогда  не 
проводили активную политику расширения, они скорее поддавались нажиму извне, который оказывали желающие вступить: 
сначала со стороны государств Европейской ассоциации свободой торговли (ЕАСТ), затем со стороны новых демократий на 
Юге, затем в результате вступления других государств ЕАСТ, и, наконец, в результате открытия дверей на восток и на 
Балканы". 

Что ждет Молдову? 
Несмотря на то,  что Евросоюз давно уже обратил внимание на Молдову и принимает участие в ее судьбе, в 

ближайшее время он нас не ждет. Шестой этап расширения ЕС намечен на 2010 год, ведутся переговоры о вступлении в 
эту организацию Хорватии и  Турции.  Молдова  же,  географически став соседкой  Евросоюза,  продолжает работать  над 
реализацией  Плана  действий  РМ-ЕС,  чтобы  приблизиться  к  европейским  стандартам  во  всех  областях  жизни.  Этот 
документ рассчитан на срок до 2008 года. Молдова стремится стать европейской страной, пусть даже и находясь пока за 
воротами объединенной Европы. 

То есть,  в этом отношении после вступления Румынии и Болгарии в ЕС для нас пока ничего не изменилось. 
Правда, приостановлено действие договоров о свободной торговле Молдовы с этими странами. Это связано с тем, что до 1 
января  2007  года  действовали  двусторонние  договоры  между  нами,  Румынией  и  Болгарией,  а  вот  теперь  торгово-
экономические  отношения  между  Молдовой  и  соседями  будут  регулироваться  соглашениями,  подписанными  между 
Кишиневом и ЕС. Румынские источники считают, что торговля будет возобновлена в течение трех месяцев. 
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В настоящее время Молдова экспортирует товары в ЕС на основе системы торговых преференций GSP Plus, 
предполагающей беспошлинный ввоз примерно 7 200 категорий товаров. Однако в сферу действия этой системы не входят 
такие товары, как сахар, вино, мясопродукты, которые преобладают в экспортных поставках РМ. 

Румыния - третий торговый партнер РМ, Болгария также входит в список 15 основных партнеров. 

Что ожидает молдаван в Молдове в 2007 году?
05.01.2007. Ольвия-пресс

Сергей Зайченко
Первое,  что сделало руководство  Румынии после  оккупации в  1941 году Советской  Молдавии,  это запретило 

местному населению говорить на родном молдавском языке.  Распоряжением губернатора  «Бессарабии» от 15 ноября 
1941  было  строго  запрещено  во  всех   публичных  местах  разговаривать  на  «нерумынском  языке».  Статья  вторая 
Распоряжения губернатора  Бессарабии  по этому поводу  гласила: «Нарушение предписаний, предусмотренных   первой 
статьей, карается тюремным заключением сроком от одного месяца до двух лет»  ( Г.Б.Комарницкий, «Мина замедленного 
действия», стр.72). Одновременно с тюремным заключением суд мог дополнительно  приговорить жертву  к штрафу от двух 
до двадцати тысяч леев и лишению прав занимать государственную должность сроком  до шести лет.  

Война давно позади. Народ Советской  Молдавии c помощью братских народов советских республики  возродил из 
пепла свое государство,  казалось бы,  напрочь  «выбросил»  из памяти годы лихолетья и навечно  забыл о румынской 
оккупации,  когда  молдаванина  считали человеком второго сорта,  и  его, например,  за малейшее  нарушение трудовой 
повинности,  могли, в лучшем случае,  высечь розгами, а то и  расстрелять на месте. Много воды утекло с той поры, но 
«румынизм» за 26 лет оккупации  настолько глубоко пустил корни,   что даже спустя  60 лет (!)  бессарабцы  не могут 
избавиться от этой чумы двадцатого века.   

Наиболее  ярко   эта болезнь   проявилась  в  конце 80-х,  начале  90-х годов,  когда возрожденный  в  Молдове 
румынский национализм «вырвался»  на улицы и площади Кишинева.   Всех тех,   кто  говорил на  «нерумынском»,  румыны 
и их прихвостни  жестоко избивали и в порыве ненависти к иноязычным  могли  без суда и следствия  забить до смерти.  И  
если в те времена народ Приднестровья,  поднявшийся на борьбу с румынским  национализмом, несколько  поубавил  пыл 
лидеров  прорумынского  движения,   то    сегодня  такой    «ограничитель»    снят,   и  прорумынские  националисты, 
прикормленные  из  Бухареста,    вновь  подняли   в  Молдове  голову.   Приднестровье  создало  свое  государство  и  не 
вмешивается во внутренние дела  теперь уже соседней страны. И сдерживающий фактор утратил свою роль.   

Если  5-6 лет назад официальный Кишинев еще пытался процесс румынизации  «вуалировать», то  сегодня  это 
делается совершенно открыто.   

То,  что Румыния в массовом порядке  производит паспортизацию населения Бессарабии,  считается обычным 
явлением.  Если гражданин Молдовы желает быть гражданином другой страны, это его личное дело:  чем меньше  своих 
граждан в стране, тем легче ими управлять. Такое мнение  у чиновников высшего эшелона власти в Кишиневе бытует. 
Параллельно с этим,  на широкую ногу  поставлена  в Молдове  дискриминация населения по национальному признаку. 
Последняя  перепись  населения,  проведенная  в  Молдове   в  2004  году,  это  продемонстрировала:   численность 
русскоговорящего  населения  в РМ  сократилась более чем на 15 %. Если в начале 90-х годов доля русских и украинцев 
составляла  35%, то по состоянию на 2004 год их осталось около  20%. А сокращение численности нацменьшинств – 
первый признак их дискриминации.   По мнению  экспертов,  русские,  украинцы и другие «нерумыны» продолжают покидать 
Молдову. И делается это не  только потому, что в этой стране самый  низкий уровень жизни в Европе, а  потому, что в 
Молдове сужается поле функционирования  родных  для них  языка и разрушается их национальная  культура.  Одним 
словом,  осуществляется  геноцид инакоговорящих.  

По данным переписи, в Молдове  живут 175 тыс. этнических русских  и  примерно столько же украинцев, которых 
относят к категории русскоязычных.   Жизнедеятельность этих народов в РМ во многом  ограничена, высокооплачиваемые 
должности  (особо руководящие посты)  им не доступны, и довольствуются эти люди тем, что  достается им  с «барского  
плеча» представителей  титульной нации.  Дело дошло до того, что даже  министров, говорящих на  русском  языке,  в 
Молдове   гонят  с  работы.  Недавно  депутаты  парламента  РМ  выступили  с  инициативой    отстранить  от   должности 
министров  и  других  высокопоставленных   чиновников,  не  владеющих   государственным   (румынским)  языком.  Такая 
инициатива   поступила  от    альянса  "Наша  Молдова",  Христианско-демократической  народной  партии,   Социал-
либеральной партии Молдовы и группы независимых депутатов.  

По мнению парламентариев, в отставку должны быть отправлены все русскоязычные  министры. Это министр 
транспорта  и  дорожного  хозяйства   Мирон  Гагауз,  министр   информационного  развития  Владимир  Моложен,  министр 
реинтеграции Василий  Шова,  а  также   генеральный директор  агентства  земельных  отношений  и   кадастра  Александр 
Банников  и  генеральный   директор  агентства  строительства  и  развития  территории  Игорь   Семеновкер.    Авторы 
инициативы  утверждают,  что  чиновники,  не  владеющие  языком  титульной  нации,  нарушают  конституцию  и   закон  о 
функционировании языков («МВ», №96, 27.12.06г.). 

Возможность  получить в Молдове  высшее образование   на  родном языке меньшинств ограничена до минимума.  
Бюджетные «русские группы» в вузах Кишинева практически закрыты, а в немногих оставшихся большинство студентов – 
представители титульной нации.  Такое  же отношение в Молдове  к русским  и украинским  школам.  Если в начале 90-х  их 
было  более  500,  то  в  настоящее  время  более  половины  из  них   (в  основном  русские)   закрыты,  а  оставшиеся 
финансируются  по  так  называемому  «остаточному»   принципу:  прежде  всем необходимым  обеспечиваются  школы с 
титульным языком обучения, а на «остатки» содержатся  школы  русские  и украинские.  Вот почему в русскоязычных 
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школах годами не делается ремонтов, протекают крыши и потолки,  в большинстве из них  отсутствует централизованное 
отопление. В этих школах  не предусмотрены  столовые для детей, отсутствует необходимое  оборудование и не хватает 
учителей,  тогда как в национальных школах все это имеется в достатке.  Как утверждают  эксперты, ставка в этом случае 
делается на русскоязычных  родителей, приводящих  своего  ребенка в первый класс. Видя, в каких нищенских условиях 
существуют  русскоязычные  школы,  они,   естественно,  меняют свой  выбор и отдают  своих детей на обучение  в школы с 
обучением на языке титульной нации, вынуждая  детей превращаться в  румын.  На это, собственно, и рассчитывают   в  
правительстве Молдовы, проводя политику  румынизации страны.   

Вместе с  этим руководство Молдовы ставит  на грань уничтожения  молдавский язык,   молдавскую нацию и 
молдаван  как этнос, что вполне соответствует целям  нынешней прорумынской интеллигенции,  пришедшей в последние 
годы к вершинам  власти в Кишиневе.  

И это не миф, и не мои выдумки – это уже реалии сегодняшнего дня. 
В  СМИ Молдовы уже  пишут  о  том,   что  в  самое  ближайшее  время    в  РМ останется  один  единственный 

«официальный» язык - классический румынский.  Соответствующий законопроект сейчас находится в стадии активной 
разработки.  Его внесению будут  предшествовать активные парламентские дискуссии,  суть которых сведётся к  одному 
простому утверждению:  никаких молдаван в природе  не существует, есть лишь восточный «подвид» румынского 
этноса (процесс ассимиляции молдаван  с румынами в Бессарабии начался  еще  в 1918 году).  Как утверждает  автор 
информации,  размещенной  на  сайте   "Молдова  Today",   «коммунисты  Молдовы не  станут  препятствовать  инициативе 
«румынистов» – законопроект,  фактически нарушающий  принципы существования цивилизованного государства в Европе, 
будет официально поддержан спикером  Лупу и принят в самые короткие сроки».  Причина подобного отношения ПКРМ к 
этому  вопросу, объясняет автор,  предельно проста:  «несмотря на то, что проект закона  выдвинут унионистами, 
автором его от начала до конца является  главный  идеолог партии власти  нынешней Молдовы (ПКРМ) – Марк 
Ткачук».

 И это не случайность. Воронин действует по принципу: «не можешь справиться с ситуацией – возглавь ее». 
Давайте вспомним, как отреагировала бессарабская интеллигенция на  заявление В.Воронина,  которое он сделал 

в Кишиневе  во время  пресс-конференции 11 июля 2006 года,  желая  «подъехать» к президенту РФ Владимиру Путину и 
«разморозить»  поставки  вина  на российский рынок.  Его оценки некоторых исторических фактов  вызвали волну протеста 
местной  интеллигенции.   Расширенный Совет  союза  писателей  Молдовы при  участии  представителей   многих  других 
профессиональных и творческих союзов и объединений выступили со специальным  заявлением, в котором  фактически 
объявили  своего президента  «врагом народа».  В частности они заявили:

«…- неверным и абсурдным является  заявление Владимира Воронина о том, что "эта область (имеется ввиду 
Бессарабия – С.З.)  в 1918 году была силой оккупирована тогдашним бухарестским режимом",  оно  оскорбительно и в 
отношении высшего законодательного органа Молдавской демократической республики в 1917-1918 г.г.,  которым  27 марта 
(9 апреля) 1918 года был принят  Акт о воссоединении с Румынией, положивший конец столетию присоединений и 
оккупаций  этой  области  Российской  Империей.  При  этом  Акт  о  воссоединении  1918  года  был  признан  на 
международном уровне Парижским мирным договором от 1920 года; 

- осквернением исторической истины и памяти сотен тысяч жертв оккупационного советского коммунистического 
режима, в том числе и бессарабской  интеллигенции,  является заявление Воронина о том, что "28 июня 1940 года была 
освобождена Молдова, оккупированная Румынией".  Если следовать подобной извращенной логике, Республика Молдова 
должна была бы оставаться в составе советской империи, и это заявление дисквалифицирует Владимира Воронина как 
президента независимого государства Республика Молдова».  

Как  и  следовало  ожидать,  В.Воронин  быстро  ретировался.  Страх  утратить  поддержку  прорумынской 
интеллигенции (которая всегда  настаивала на том,  что язык в Молдове – румынский),  а  вместе с ней  и авторитет у 
национал-унионистов, с помощью которых он на второй срок остался в кресле президента,  в очередной  раз повернул 
Воронина  лицом к националистам. Вероятно, это и стало основанием для того, чтобы инициатива о переименовании языка 
исходила не от  правых радикалов, а от партии власти.         

Не  следует  забывать,  что   идея  переименования  языка   не  новая.  Она  уже  много  лет  витает  в  кабинетах 
официального Кишинева. Напомню лишь  один наиболее яркий пример, подтверждающий такой вывод. 

На состоявшихся в Кишиневе 31 августа 1999 года  торжествах,  посвященных одному из главных  праздников РМ 
- "Лимба ноастрэ", бывший  министр культуры Молдовы Геннадий Чобану  подверг  злобным  нападкам  русский язык и 
возмущался тем,  что  «в Молдове  по-прежнему  властвует  язык  бывшей метрополии (русский – С.З.), отнимающий у 
государственного  языка  ключевые  функции. В  частности – средства  межнационального общения».  А председатель 
парламента Молдовы того времени Дмитрий Дьяков, который и сегодня возглавляет одну из фракций  в парламенте и 
дружит с ПКРМ,   в своем выступлении  заявил, что  «нужно, наконец-то, на официальном уровне  КОНСТАТИРОВАТЬ 
ДЛЯ  МНОГИХ ОЧЕВИДНОЕ:  язык этот -  РУМЫНСКИЙ и,  следовательно,  пора внести изменения в 13-ю статью 
Конституции РМ, где язык государственный пока именуется МОЛДАВСКИМ»  ("НМ", N16 от 02.09.99 г.).

Автор  информации   о  том,  что  в  РМ  останется  единственный  «официальный»  язык  -  классический 
румынский, Александр  Зданкевич,  объективно  оценивая  сложившуюся  ситуацию  во  взаимоотношениях  между  РМ  и 
Румынией, предсказывает, что  «процесс начнётся с корректировки работы средств массовой информации, которым будет 
предписано,  в экстренном порядке перейти на румынский язык. Всё это будет делаться в рамках концепции ускорения 
евроинтеграции и вхождения в «пространство НАТО». И первые шаги уже сделаны.  

В  Кишиневе  с  ноября   2005  года   работает  мощная  румынская   радиостанция  «Радио  «Noroc»,  которая 
транслирует  свои  радиопередачи  на  всю  территорию  РМ,  включая и  Дубоссарский   район  ПМР.   Особенность  этой 
радиостанции  заключается в том, что она транслирует  все передачи исключительно на румынском языке, на ее волнах 
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звучит только  музыка  румынских авторов, а молдавские авторы преподносятся радиослушателям  как представители 
«второго румынского государства». Директор «Радио «Noroc» Ливиу Унгуряну  во время презентации румынского радио 
(16.11.05г.) откровенно признался, что идея строительства такой радиостанции в Бухаресте  возникла еще в 90 годы,  когда 
на территории Молдовы  была реальная возможность  утверждения  румынской  музыкальной культуры.  По его словам, 
современное «Радио «Noroc» «наверстает упущенное время»,  включив  в свои программы 85-90% народной и эстрадной 
румынской  музыки в исполнении румынских музыкантов.  По словам   Унгуряну,  „в репертуар передач  «Радио «Noroc» 
может быть   включена музыка и песни и на других языках народов Молдовы, но только в том случае,  если они будут  
исполняться румынскими  певцами”.  По замыслу  авторов,  основным слушателем  Радио «Noroc» должна  стать  титульная 
нация страны, говорящая на классическом румынском языке.  

 Обсуждение  законопроекта об объявлении молдавского языка  классическим румынским намечено на январь 
2007  года.  Если  такое  произойдет,  и  депутаты  парламента  внесут  поправки  в  Конституцию,  молдавский  язык  будет 
объявлен  «наречием маргиналов» и  прекратит свое существование.   

 По всему видно, что в Молдове  намечается  возврат к идеям  национализма  начала  90-х.   Только теперь 
народнофронтовцы  это будут делать на вполне законном основании и в соответствии с Конституцией.   

Итак,  «румынизация» Молдовы в 2007 году  наберет  еще большие обороты, что приблизит момент объединения 
«двух румынских государств»,  якобы  разделенных,  по словам официального Бухареста, в 1940 году.  Такое развитие 
событий не противоречит и внешнеполитическому курсу официального Кишинева,  ориентированного на объединение с 
Европой.    И хотя  Евросоюз  в  ближайшие 20-30 лет   не намерен принимать  Молдову в свой состав,   руководство 
Кишинева  и Бухареста эту  проблему  намерены    решить   в  ближайшие год-два «другим  путем».   Восстановление 
румынизма  в  Бессарабии,  которая  пока  называется  «Молдовой»,  проводится  для того, чтобы воссоединение так 
называемых  «двух  румынских  государств»   в  рамках  Европейского  союза   было  неизбежным   и  не  противоречило 
международным правовым нормам. 

Большинство экспертов и политиков уже несколько лет говорят о неизбежном объединении Молдовы и Румынии. 
Мировую общественность при этом два вопроса: -  судьба 175 тысяч русских в Молдове и судьба Приднестровья.  Что 
касается последнего, то совершенно очевидно: Приднестровской Молдавской Республике  с Молдовой не по пути.  И  это 
хорошо усвоил приднестровский народ,  о чем красноречиво говорят итоги сентябрьского референдума. 

Сложившаяся ситуация может быть тем случаем, когда, как говорят, «не было бы счастья, да несчастье помогло». 
Это   удобный   случай   для  мирного  и  цивилизованного  развода  Молдовы  и  Приднестровья,   если,   конечно,   те 
международные структуры,  от которых  зависит  решение этой проблемы, отойдут от двойных стандартов,  а в Молдове 
придут к власти мудрые и ответственные политики.

Воронин нанес оскорбление гагаузскому народу
30.12.2006. Лента ПМР (Тирасполь)

Виталий Андриевский
Президент Молдовы совершил беспрецедентный в новейшей истории страны и могущий иметь далеко идущие 

внутри - и внешнеполитические последствия шаг - демонстративно проигнорировал состоявшуюся 29 декабря 2006 года в 
Комрате инаугурацию нового башкана АТО Гагауз Ери. 

«Талант политика проявляется в том, что он должен уметь побеждать. Но если побеждать не удается, то надо 
научиться  дружить  с  победителями.  Молдавский  президент  и  по  совместительству  председатель  правящей  Партии 
коммунистов Республики Молдова (ПКРМ) Владимир Воронин дружить с победителями не умеет. Более того, он даже не 
пытается обучиться этому умению. Раз за разом, с упорством, достойным лучшего применения, он умудряется наступать на 
одни и те же политические грабли, которые больно бьют не только по нему самому, но и, по международному авторитету 
республики  и  по  всему  молдавскому  народу.  После  парламентских  выборов  2001  года  Воронин,  став  президентом, 
отказался,  вопреки  ранее  публично  данным обещаниям,  поддержать  кандидатуру  Дмитрия  Брагиша  на  пост  премьер-
министра Молдавии. Отказался только потому, что в народе о Брагише стали говорить как об успешном руководителе 
правительства,  который сумел остановить рост  инфляции,  начал выплачивать  пенсии и зарплаты,  установил хорошие 
отношения с ЕС, США и Россией. Этого оказалось достаточно, чтобы Воронин тут же увидел в Брагише опасного соперника, 
а потому поступил с ним вопреки интересам страны и народа, но в соответствии со своими личными амбициями.

Всем в Молдавии хорошо памятна и дикая травля победившего на выборах мэра Кишинева Серафима Урекяна, 
развязанная по команде разгневанного поражением своего "собственного" кандидата президентом Ворониным. Победа на 
выборах политиков, не поддерживаемых лично "дорогим Владимиром Николаевичем" и возглавляемой им ПКРМ, всякий 
раз вновь и вновь порождает ненависть с его стороны по отношению к ним. Но никогда ещё эта ненависть не была столь 
сильна, как сегодня, когда Воронину приходится мучительно переживать поражение уже в первом туре выборов башкана 
(главы) Гагаузии своего персонального выдвиженца Георгия Табунщика, за которого он лично агитировал своих партийных 
товарищей и избирателей Гагаузии.

Забыв о том, что сам же называл себя ранее "президентом всех граждан Молдавии" и даже "гагаузом номер один",  
Владимир Воронин совершил беспрецедентный в новейшей истории страны и могущий иметь далеко идущие внутри - и 
внешнеполитические последствия шаг - демонстративно проигнорировал состоявшуюся 29 декабря 2006 года в Комрате 
инаугурацию нового башкана АТО Гагауз Ери, которым стал уверенно победивший во втором туре выборов независимый 
политик Михаил Формузал.
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Этот факт вызвал недоумение у представителей дипломатического корпуса и плохо скрываемое возмущение у 
самих гагаузов. И те, и другие были просто шокированы столь неадекватным поступком президента Молдавии. На фоне 
продекларированного в инаугурационной речи нового башкана Михаила Формузала стремления к дружбе и сотрудничеству 
Гагаузии с центральной властью Молдавии, его заявления о том, что "в Гагаузии не будут прорастать зерна сепаратизма" и 
она  "всегда  будет  в  составе  свободной,  демократической,  независимой  и  суверенной  Молдавии",  отсутствие  в  зале 
президента Владимира  Воронина было расценено,  как  отрытое нежелание  с его  стороны поддержать нового башкана 
Гагаузии, протягивающего Кишиневу руку дружбы и призывающего к честному и конструктивному сотрудничеству. Более 
того, поступок Воронина дал основание считать, что центральная власть Молдавии не хочет сотрудничать с новой властью 
Гагаузии.

Политический  конфуз,  вызванный  выходящим  за  рамки  этикета,  общепринятого  в  демократической  стране, 
каковой  провозгласила  себя  Молдавия,  демаршем  Воронина,  могло  бы  как-то  смягчить  и  сгладить  присутствие  на 
инаугурации  других  высших  представителей  центральной  молдавской  власти.  Но,  как  ни  странно,  в  зале  не  было  ни 
председателя  парламента  Молдавии  Мариана  Лупу,  ни  премьер-министра  Василия  Тарлева.  По-видимому,  президент 
Воронин  запретил  им  также  присутствовать  на  инаугурации  нового  башкана,  победившего  на  выборах  вопреки  его 
"державно-партийной воле". Тот факт, что и председатель парламента Мариан Лупу, и премьер-министр Василий Тарлев 
повели  себя  подобным  образом,  не  найдя  в  себе  мужества  ослушаться  этого  неразумного  и  опасного  для  будущей 
целостности Молдавии приказа, свидетельствует лишь об одном - из этих "подкаблучных" политиков-марионеток никогда не 
вырастут настоящие национальные лидеры страны. Случившееся лишний раз продемонстрировало, что в правящей партии 
отсутствует реальная альтернатива "самодержавному председателю" Владимиру Воронину, а потому эта партия обречена 
на скорый уход из власти, неизбежный развал и вымирание.

Абсолютно  нелогичный с  точки  зрения  высших государственных интересов  Молдавии поступок  Воронина  дал 
дополнительные основания администрации Приднестровья утверждать, что в Молдавии нет ни подлинной демократии, ни 
элементарного уважения к национальным меньшинствам, ни готовности считаться с интересами и правами автономных 
образований.

Из случившегося можно сделать только один вывод: коммунист Воронин не является президентом всех граждан 
Молдавии. Он не является и "лучшим другом гагаузов", как утверждал ранее. Он был и остается президентом только для 
членов своей партии,  которые,  собственно говоря,  и  назначили его главой республики,  поскольку остальные граждане 
страны его не избирали. Отказавшись присутствовать на инаугурации башкана Гагаузии, Воронин свои личные амбиции и 
узкокорыстные партийные интересы поставил выше интересов Молдавии. Это чрезвычайно печально и предельно опасно, 
потому что даёт новые козыри в руки наиболее радикальным политическим силам Гагаузии и Приднестровья.

Хочется, однако, верить, что народ Гагаузии и башкан Михаил Формузал сумеют подняться выше нанесенных им 
"президентом всея Партии коммунистов Молдавии" Ворониным обид.  Михаил Формузал в  своей инаугурационной речи 
вовсе  не  случайно  сказал,  что  "наличие  Гагаузии  в  составе  Молдавии  -  это  одна  из  серьезных  гарантий  сохранения 
целостности и независимости страны". По его мнению: "Гагаузия - это одно из крыльев независимой Молдавии. Второе 
крыло - это Приднестровье. Лишь обретя оба этих крыла, Молдавия, словно птица, сможет подняться до новых высот в 
своем независимом развитии".  Хорошие,  идущие от  сердца и совершенно правильные слова.  Жаль только,  что  их  не 
услышал президент Молдавии Владимир Воронин. Вернее, не захотел услышать.

Воронин когда-то умел побеждать, и потому пришел к власти. Нельзя отрицать, что он сделал немало полезного 
для страны. Всё это, однако, осталось в прошлом. Сегодня, судя по всему, он становится всё более непредсказуемым, 
амбициозным  и  своенравным,  а  потому  чрезвычайно  опасным  для  Молдавии  и  её  народа.  Воронин  уже  разучился 
побеждать, но ещё не научился дружить с победителями. И поэтому ему скоро придется уйти, потому что политик такого 
высокого ранга, не умеющий побеждать и не желающий сотрудничать с победителями, просто обречен».
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
27 декабря. Террористическая война Грузии против населения Абхазии возобновилась после визита министра 

внутренних  дел  Грузии  Вано  Мерабишвили в  Зугдидский  район  Грузии,  где  он  провел  "встречу  с  лидерами 
террористических организаций "Белый Легион" и "Лесные Братья", говорится в заявлении МИД Абхазии. В связи с этим 
становится понятным,  почему некоторые грузинские СМИ обладали информацией  о терактах до  того,  как  о  них стало 
известно  в  Абхазии,  заявляет  внешнеполитическое  ведомство  Абхазии.  В  заявлении,  вместе  с  тем,  отмечается,  что 
очевидно,  что  планы грузинского  руководства  заключаются в  создании единого  террористического  центра  на  базе  т.н. 
партизанских отрядов, действовавших в Гальском районе. 

27 декабря. "Грузинские СМИ следуют четко выбранной ими линии лжи и дезинформации, цель которой ясна: им 
нужна эскалация конфликта". Так прокомментировал журналистам начальник Гальского РОВД Абхазии  Лоуренс Когония 
сообщения грузинских СМИ о якобы карательных мероприятиях правоохранительных органов Абхазии в Гальском районе.

27  декабря. Парламент  Грузии  в  третьем чтении утвердил поправки  к  Конституции,  окончательная  редакция 
которых предусматривает одновременное проведение президентских и парламентских выборов в октябре 2008 года. Дату 
выборов  назначит  президент.  Таким  образом  срок  полномочий  парламента  нынешнего  созыва  увеличивается,  а 
президентский  срок  сокращается.  В  Конституцию  также  внесена  поправка  о  сокращении  роли  президента  в  судебной 
системе.  В частности,  вместо президента Совет правосудия возглавит председатель Верховного суда.  Депутаты также 
приняли  поправки  к  конституционному  закону  о  статусе  автономной  республики  Аджария,  которые  предусматривают 
проведение  выборов  Верховного  совета  Аджарии  также  в  октябре  2008  года.  Оппозиция  подвергла  критике 
конституционные поправки и оценила их как "узурпацию власти" со стороны парламента.

27 декабря. Компания "Итэра-Грузия", которая снабжает природным газом регионы Грузии, оформила контракт с 
российской компанией "Газпром" о поставках 360 млн. кубометров газа в Грузию. Как сообщил представитель компании 
"Итэра-Грузия" Виталий Ломидзе, компания будет платить за 1000 кубометров газа $235. По его словам, пока неизвестно, 
насколько  возрастет  цена  на  природный  газ  для  потребителей,  общее число  которых составляет  150  тысяч.  Это  уже 
четвертый по счету контракт,  который оформлен российским энергогигантом с действующими в Грузии компаниями.  22 
декабря "Газпром" также подписал контракты с тремя компаниями о поставках в Грузию в 2007 году, в целом, 1,1 млрд. 
кубометров природного газа. 

27 декабря. "Южная Осетия является стороной, которая придерживается исключительно мирного урегулирования 
всех существующих противоречий за столом переговоров. Альтернативы переговорному процессу нет".  Об этом заявил 
президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты на  встрече  с  сопредседателями  от  России,  Северной  и  Южной  Осетии 
Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта.  Эдуард Кокойты отметил, что "готов 
к встрече с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили, если на этой встрече грузинская сторона подпишет документ о 
неприменении  силы и  невозобновлении  боевых  действий  в  зоне  конфликта.  На  встрече  присутствовали  также  посол 
Миссии ОБСЕ в Грузии Рой Рив, члены представительства ЕК и УВКБ ООН в Грузии. Учитывая стагнацию в переговорном 
процессе,  президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты  выступил  с  предложением  провести  в  третьей  декаде  декабря 
текущего года встречу с сопредседателями СКК.

27 декабря. Глава Государственной нефтяной компании Азербайджана  Ровнаг Абдуллаев отказался закупать у 
"Газпрома" газ по цене в $235 за 1000 куб. м. 26 декабря он напомнил, что Россия продает газ Украине по $130, а Армении - 
по $110 за 1000 куб. м. В свою очередь, представители газового концерна заявили, что в этом случае распределят 1,5 млрд. 
куб. м газа между российскими и европейскими потребителями. Они отмечают, что излишки газа Азербайджан готовится 
использовать для экспорта, и поддерживать эту тенденцию газовому концерну нецелесообразно.

27  декабря. Украина  готова  провести  модернизацию  танков  Т-64,  которые  находятся  на  вооружении 
Азербайджана  с  тем,  чтобы  "эти  танки  соответствовали  всем  современным  параметрам,  которые  предъявляются  к 
бронетехнике". Такое заявление сделал на совместной пресс-конференции с премьер-министром Азербайджана  Артуром 
Раси-заде премьер-министр Украины Виктор Янукович. 

27  декабря. Азербайджан  намерен  сократить  экспорт  нефти  по  трубопроводу  Баку-Новороссийск,  заявил 
журналистам вице-премьер республики Ягуб Эюбов. Часть нефти будет использована для производства топочного мазута. 
В 2007 году производство мазута вырастет на 600 тыс. тонн и составит 1,8 млн. тонн. Это позволит обеспечить работу 
теплоэлектростанций,  сказал  вице-премьер.  На  днях  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев также  заявил,  что  Баку 
намерен сократить экспорт нефти через российский порт.

27 декабря.  Секретарь  Совета  национальной безопасности  при  президенте Армении,  министр обороны  Серж 
Саркисян приветствует  намерение  России  модернизировать  вооружения  102-й  российской  военной  базы  в  Гюмри  и 
пополнить ее самым современным оружием. Об этом министр заявил Общественному телеканалу Армении.

27  декабря. Внутриполитическая  ситуация  в  Армении  спокойная,  и  лишь  иногда  возникает  определенная 
напряженность, - заявил в интервью Общественному телевидению Армении секретарь Совета национальной безопасности 
при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж Саркисян.  Вместе  с  тем,  он  отметил,  что  "оживление  политической 
ситуации в стране связано с приближением парламентских выборов (весна 2007 г. - ред.)", выразив при этом уверенность в 
том, что явной напряженности, тем не менее, не будет. По мнению Сержа Саркисяна, 2007 год может стать переломным 
для Армении - как в плане хороших явлений, так и плохих, хотя, вероятность последних очень мала. По его оценке, бюджет 
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Армении  на  2007  год  является  "хорошим,  решающим  многие  проблемы".  Правительство,  в  свою очередь,  по  словам 
министра, должно будет в 2007 году обеспечить серьезный рост бюджетных доходов.

27 декабря. Спецслужбы Армении готовы рассмотреть вопрос о подготовке кадров в Белоруссии. Об этом сегодня 
заявил  директор  Службы  национальной  безопасности  Армении  Горик  Акопян,  прибывший  на  празднование  60-летия 
Института  национальной  безопасности  Белоруссии  (ИНБ).  Горик  Акопян  сообщил,  что  в  настоящее  время  сотрудники 
спецслужбы Армении получают образование на своих курсах, а также в России. В то же время он не исключил возможности, 
что в перспективе готовить кадры можно будет и в ИНБ в Минске. "Этот вопрос надо изучать", - сказал глава спецслужбы 
Армении.

27 декабря. Совет директоров OPEC утвердил решение о предоставлении Армении $10 млн.,  которые будут 
направлены на развитие сельских инфраструктур. Об этом на пресс-конференции сообщил министр сельского хозяйства 
Давид  Локян.  Министр  отметил,  средства  предоставлены  сроком  на  20  лет,  из  коих  5  лет  льготные.  Локян  также 
проинформировал,  что  в  феврале программа будет  направлена на  утверждение парламента,  после  чего  можно будет 
приступить к реализации программы.

28 декабря. Основным поставщиком газа в Грузию будет Азербайджан, и как только будут решены технические 
проблемы на скважине месторождения "Шах-Дениз" - "через месяц или полтора, российский газ нам уже не понадобится". 
Об этом заявил президент Грузии Михаил Саакашвили в ходе состоявшейся накануне встречи с грузинскими бизнесменами. 
В настоящее время Грузии приходится платить высокую цену за российский газ, добавил президент. 

28  декабря. В  2007  году  в  Поти  будет  создана  самая  крупная  Свободная  экономическая  зона  на  всем 
Черноморском побережье, заявил президент Грузии Михаил Саакашвили накануне на встрече с грузинскими бизнесменами.

28 декабря. Факты нападения на абхазских милиционеров в Гальском районе за последние дни "наносят глубокий 
урон"  интересам грузинской  и  абхазской  сторон.  Об этом заявила  Миссия наблюдателей  ООН в Грузии,  комментируя 
произошедший 25 декабря в селе Чубурхинджи взрыв автомобиля, в котором находились замначальника РОВД Гальского 
района  Отар Турнанба и еще один милиционер. В результате взрыва они погибли. Кроме того, 26 декабря в результате 
нападения был убит начальник милиции села Отобаия Гальского района Алик Хишба. Миссия наблюдателей ООН в Грузии 
осуждает эти и другие факты насилия, а также вновь призывает стороны работать вместе для выявления ответственных 
лиц с целью их передачи правосудию. 

28 декабря. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Мераб Антадзе выражает 
крайнюю обеспокоенность в связи с ситуацией с защитой прав человека в Гальском районе. Об этом говорится в заявлении 
госминистра.  В  заявлении  отмечается,  что  28  декабря  в  ходе  встречи  с  руководителем  миссии  наблюдателей  ООН, 
представителем Верховного комиссара по делам беженцев ООН и ответственными лицами ОБСЕ, госминистр поставил их 
в известность о крайней обеспокоенности грузинской стороны в связи с наблюдающейся в Гальском районе ситуацией и 
попросил  использовать  все  имеющиеся  у  них  возможности  для  ее  срочного  выправления.  "Для  активизации  же 
миротворческого  процесса  необходимо  возобновление  прямого,  непосредственного  диалога  с  абхазской  стороной, 
готовность к чему еще раз  подтверждает грузинская сторона",  -  подчеркивается в заявлении госминистра по вопросам 
урегулирования конфликта.

28 декабря. Войска Абхазии приведены в состояние повышенной боевой готовности. Ситуация обострилась после 
того,  как  члены  так  называемого  правительства  Абхазии  в  изгнании  обратились  к  Тбилиси  с  просьбой  обеспечить 
безопасность  грузинского  населения Гальского  района.  Сухуми расценивает  это обращение  как  повод для того,  чтобы 
Грузия ввела свои войска в Абхазию, а, следовательно, фактическое объявление войны.

28  декабря. МИД  России  известно  о  принятом  в  Баку  решении  прекратить  с  1  июля  2007  г.  вещание  двух 
российских  телеканалов  на  территории  Азербайджана.  "Рассчитываем  на  то,  что  ситуация  с  вещанием  российских 
телеканалов в Азербайджане будет разрешаться на правовой основе, а также в духе традиционных партнерских российско-
азербайджанских  отношений,  и  телезрители  дружественной  нам  страны  по-прежнему  смогут  смотреть  свои  любимые 
телепередачи", - заявил официальный представитель МИД России Михаил Камынин.

28 декабря. Проект резолюции мониторинговой комиссии ПАСЕ по выполнению Арменией обязательств, взятых 
при вступлении в Совет Европы, беспрецедентно положительный документ для армянской стороны. Об этом заявил спикер 
парламента Армении  Тигран Торосян. По его словам,  в частности в документе отмечено,  что проведенные в Армении 
конституционные реформы соответствуют международным стандартам.

29 декабря. 28 декабря в  МИД Грузии был вызван и.о.  главы российской дипломатической миссии в Грузии, 
временный поверенный в делах России в Грузии Иван Волынкин. Ему вручена нота, в которой выражается озабоченность в 
связи с событиями в Гальском районе Абхазии. В ноте "была высказана обеспокоенность грузинской стороны в связи с 
событиями" и "требование немедленного вмешательства российских миротворцев в урегулирование ситуации".

29 декабря. Последние события в Гальском районе Абхазии были обсуждены на встрече первого заместителя 
министра иностранных дел Грузии  Валерия Чечелашвили и специального представителя Генерального секретаря  ООН в 
Грузии, руководителя миссии наблюдателей ООН в Грузии (UNOMIG) Жана Арно. Об этом сообщили в МИД Грузии. В ходе 
встречи, Валерий Чечелашвили подчеркнул, что "так называемые карательные меры де-факто властей Абхазии и угрозы 
физической расправы в адрес мирного населения повлекли рост напряженности в регионе", и что "часть населения уже 
старается покинуть Гальский район". Жан Арно разделил обеспокоенность грузинской стороны в связи со сложившейся в 
Гальском  районе  Абхазии  ситуацией  и  отметил,  что  миссия  наблюдателей  ООН  уже  приступила  к  активному 
патрулированию в регионе.  Он подтвердил факт  эскалации напряженности в  регионе,  в  частности,  факты задержания 
жителей Гальского района. Жан Арно также приветствовал готовность Грузии встретиться с абхазской стороной и выразил 
готовность  в  содействии  в  организации  такой  встречи,  сообщили  в  МИД.  По  итогам  встречи  стороны  договорились 
продолжить активное сотрудничество по вышеуказанному вопросу, отметили в грузинском внешнеполитическом ведомстве.
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29 декабря. Грузия будет получать азербайджанский природный газ по цене $120 за 1 тыс. кубометров, заявил 
премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели на  внеочередном  заседании  парламента,  на  котором  обсуждался  проект 
госбюджета на 2007 г. По его словам, с января Грузия будет получать из Азербайджана 1 млн. кубометров газа ежедневно. 

29 декабря. "Весна будущего года может стать решающей для Абхазии в политической борьбе на международной 
арене". Об этом заявил на расширенном заседании парламента президент Абхазии Сергей Багапш. "И в этот момент мы 
должны быть особенно сплочены и едины в достижении общей цели - признания нашей независимости",  -  подчеркнул 
президент.

29  декабря. Решение  о  частичной  мобилизации  Вооруженных  сил  Абхазии  пpинято  "в  связи  с  осложнением 
ситуации  в  Гальском  pайоне  и  возможным  пpоведением гpузинской  стоpоной  силовых  акций".  Об  этом,  как  передает 
грузинская телекомпания "Мзе", заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба.

29 декабря. От Грузии ничего, кроме провокаций, ожидать не приходится и в настоящее время она подтягивает 
свои силы к границе с Абхазией. Об этом, на пресс-конференции заявил президент Абхазии Сергей Багапш. "В связи с этим 
все  правоохранительные  органы  и  силовые  структуры республики  переведены на  усиленный  режим несения  службы. 
Усилены все посты милиции, таможни и погранслужбы на государственной границе по реке Ингур. Дополнительные силы 
направлены для усиления охраны Ингурской ГЭС в Гальском районе",  -  заявил Багапш. Президент констатировал, что, 
пользуясь  праздничными  днями,  грузинская  сторона  предпримет  попытку  захвата  Ингурской  гидроэлектростанции, 
основные агрегаты которой расположены на абхазском берегу реки Ингур, а плотина - на грузинском.

29 декабря. Президент Абхазии Сергей Багапш обвинил официальный Тбилиси в срыве переговорного процесса 
по урегулированию грузино-абхазского конфликта. В ходе состоявшейся пресс-конференции, глава республики подчеркнул, 
что  "введя  в  июле  этого  года  свои  войска  в  верхнюю  часть  Кодорского  ущелья  и  разместив  там  марионеточное 
правительство Абхазии официальный Тбилиси нарушил ранее подписанные соглашения и сорвал переговорный процесс". 
"Абхазия возобновит переговорный процесс с Грузией только после вывода из ущелья воинских подразделений и "левого" 
правительства",  -  заявил  Багапш.  Он  отметил,  что  в  уходящем  году  "произошел  серьезный  политический  прорыв, 
направленный на юридическое признание независимости Абхазии". Важными событиями он назвал всенародный сход и 
Всемирный Конгресс  абхазо-абазинского  народа,  а  также  обращение  к  руководству  России  и  мировому  сообществу  о 
признании Абхазии.

29 декабря. По фактам гибели в Гальском районе Абхазии 25 и 26 декабря трех сотрудников абхазской милиции и 
ранении  одного  прокуратурой  этого  района  возбуждены  уголовные  дела  по  статье  67  "теракт"  УК  Абхазии.  Об  этом 
сообщает  источник  в  Генеральной  прокуратуре.  По  его  словам  в  материалах  уголовных  дел  имеется  достаточно 
доказательств причастности к терактам грузинских спецслужб.

29 декабря. Минувшей ночью грузинская сторона выставила дополнительный посты на границе с Абхазией, а 
также  перевела  на  казарменное  положение  сотрудников  правоохранительных  органов  в  прилегающем  к  Абхазии 
Зугдидском районе, сообщил полномочный представитель президент Абхазии в Гальском районе Руслан Кишмария. По его 
словам, есть некоторые данные о переброске в Зугдидский район грузинского горно-стрелкового батальона. В этой связи он 
сообщил, что дополнительные силы ВС Абхазии переброшены также в соседний с Гальским Очамчирский район Абхазии.

29  декабря. Грубое  вмешательство  Грузии  в  события,  развернувшиеся  в  Гальском  районе  Абхазии,  может 
привести  к  непоправимым и  неожиданным результатам.  Об этом говорится  в  распространенном заявлении Национал-
демократической  партии  Грузии.  Согласно  заявлению,  вышеуказанные  события  являются  итогом  борьбы  за  сферы 
влияния,  и  грузинская  сторона  должна  воздержаться  от  силового  вмешательства  в  этот  процесс.  В  этой  связи  НДП 
призывает  правительство  Грузии  "не  поддаваться  на  провокации  сепаратистов  и  их  покровителей"  и  обеспечить 
необходимой  информацией  международные  организации  и  дружественные  страны.  "Это  разрядит  обстановку,  и 
безопасность населения будет защищена дипломатическими методами", - считает НДП.

29 декабря. Абхазия призывает всех участников переговорного процесса по урегулированию грузино-абхазского 
конфликта принять скорейшие последовательные шаги для снижения напряженности и угрозы миру в регионе. Об этом 
говорится в заявлении министерства иностранных дел Абхазии, в связи с обострением ситуации в приграничном Гальском 
районе  Абхазии.  В  документе,  в  частности,  говорится,  что  абхазская  сторона  "возлагает  особые  надежды  на 
представителей ООН, Российской Федерации, как содействующей стороны и стран Группы Друзей Генерального Секретаря 
ООН, которые дадут адекватную, основанную на международных критериях оценку действиям и высказываниям грузинской 
стороны, которые могут дестабилизировать ситуацию в зоне конфликта и вызвать вооруженное противостояние".

29  декабря.  Южная  Осетия  прекращает  контакты  с  теми,  кто  ведет  диалог  с  т.н.  "альтернативным" 
правительством  Дмитрия  Санакоева.  "Попытки  грузинских  властей  выдавать  Дмитрия  Санакоева и  иже  с  ним  за 
представителей Южной Осетии является провокацией, способной осложнить процесс урегулирования",-  заявил министр 
иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев.

29  декабря. Президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты провел  встречу  с  советником  мэра  Москвы  Ниной 
Федоровой и  ответственными  работниками  ГО и  ЧС российской  столицы во  главе  с  Татьяной  Громовой,  сообщили в 
государственном  комитете  печати  и  информации  Южной  Осетии.  Президент  Южной  Осетии  выразил  благодарность 
правительству Москвы за предоставленную гуманитарную помощь, а также организацию доставок гуманитарных грузов в 
Южной Осетию. Были также затронуты вопросы двустороннего сотрудничества между правительством Москвы и Южной 
Осетии.

29 декабря. Бакинское представительство российской компании "Газпром" может в ближайшее время прекратить 
работу. Об этом сообщает АПА со ссылкой на представительство. Как сообщили в представительстве, отсутствие ответа 
азербайджанской стороны на переговоры об импорте газа на будущий год говорит об отказе республики от российских 
поставок. "От правительства Азербайджана нет никакого ответа, и это говорит само за себя. Уже нет необходимости в 
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официальном письме.  В  таком случае,  необходимость  в  работе  бакинского  представительства  "Газпрома"  отпадает",  - 
отметили АПА в представительстве "Газпрома" в Баку.

29 декабря. 2007 год станет годом воплощения в жизнь ожиданий общественности Армении, после чего страна 
совершит  скачок  в  развитии.  Об  этом заявил  глава  парламентской  фракции  Республиканской  партии  Армении Галуст 
Саакян. По его словам, самым важным достижением уходящего года стало поддержание стабильности в стране, невзирая 
на  тот  факт,  что  2006  год  был предвыборным.  В  целом,  в  текущем году  в  стране  не  было зарегистрировано  особых 
потрясений, которые бы способствовали установлению напряженности в стране. Самое большое упущение 2006 года, по 
оценкам главы фракции РПА, состоит в том, что пока страна не сумела достичь обеспечения совершенной защиты прав 
человека в стране.

31 декабря. Командование  КСПМ СНГ в  зоне  грузино-абхазского конфликта  серьезно  озабочено  нагнетанием 
обстановки  в  Гальском  районе  Абхазии  определенными  кругами  и  выступает  за  возобновление  традиционных 
четырехсторонних согласительных встреч в прежнем формате, ранее прерванных грузинской стороной.

31  декабря. Батумский  терминал  оштрафуют  на  $55  тыс.  за  загрязнение  Черного  моря.  Об  этом заявили  в 
министерстве охраны окружающей среды и природных ресурсов Грузии.  Так,  28 декабря у берегов Батуми произошел 
серьезный  исток  нефти.  Топливо  лилось  всю  ночь.  Специальная  группа  работала  над  очисткой  воды  от  нефти. 
Подсчитываются убытки от этой аварии. Последствия инцидента ликвидированы.

2  января. Президент  Грузии  Михаил Саакашвили побывал в  расположенном в  окрестностях  столицы Южной 
Осетии  -  Цхинвали  грузинском  селе  Тамарашени.  Главу  Грузии  сопровождали  министр  здравоохранения  Владимир 
Чипашвили и  Дед  Мороз  с  подарками.  Как  сообщалось  ранее,  Саакашвили  и  грузинский  Дед  Мороз  добирались  до 
Тамарашени по объездной дороге, позволившей им избежать встреч с осетинскими жителями региона. В селе Михаил 
Саакашвили принял участие на праздничном представлении, а Дед Мороз раздал детям подарки.

3  января. Визит  министра  внутренних  дел  Грузии  Вано  Мерабишвили в  верхнюю  часть  Кодорского  ущелья 
Абхазии  имеет  целью подчеркнуть,  что  там  находятся  полицейские  силы,  и  это  якобы не  противоречит  подписанным 
сторонами соглашениям.  Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба. В связи с этим, абхазская 
сторона,  по  словам  Шамба,  вынуждена  в  очередной  раз  заявить,  что  резолюция  Совбеза  ООН  прямо  указывает  на 
необходимость выполнения, как Московского соглашения, так и других соглашений подписанных сторонами.

3 января. Президент Грузии может приезжать в Южную Осетию в качестве гостя из соседнего государства, заявил 
президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты.  Комментируя визит  Михаила Саакашвили в  села  зоны грузино-осетинского 
конфликта, Эдуард Кокойты подчеркнул, что полностью согласен с заявлениями грузинского президента о том, что он не 
намерен ездить по объездным дорогам. "Михаил Саакашвили может спокойно ездить как гость из соседнего государства",- 
сказал  Эдуард  Кокойты.  Президент  Южной  Осетии  вновь  подтвердил,  что  руководство  республики  не  свернет  с  пути 
независимости и вхождения в состав России. "Выбор осетинского народа однозначен, и никто не в праве его игнорировать. 
Не  может  быть  и  речи  об  образовании  конфедеративного  или  другого  устройства,  объединяющего  Южную Осетию  и 
Грузию",- сказал Эдуард Кокойты.

4 января. В Гальском районе Абхазии ситуация стабильная, за праздничные дни не было зафиксировано никаких 
эксцессов.  Как  заявил  полпред  президента  Абхазии  в  Гальском  районе  Руслан  Кишмария,  в  районе  всё  спокойно  и 
информация в различных СМИ о якобы напряженно-сложном положении не соответсвут действительности.

4 января. В Южной Осетии обезврежена группа грузинских граждан с фальшивыми долларами.  Как сообщил 
глава МВД Южной Осетии  Михаил Миндзаев, правоохранительными органами Южной Осетии задержаны трое граждан 
Грузии, у которых изъято 100 000 фальшивых долларов. Министр пояснил, что злоумышленники планировали провезти 
фальшивую  валюту  в  Южную  Осетию  с  тем,  чтобы  потом  обвинить  Республику  в  изготовлении  и  распространении 
фальшивой валюты. В настоящее время по данному факту ведется следствие.

4  января. Грузинский  батальон  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта вновь возглавил  Мамука Курашвили.  Ранее Курашвили уже занимал эту должность,  однако в 2006 году его 
сменил Паата Бедианашвили.

5 января. Представители правоохранительных структур Абхазии опровергают  информацию о якобы имевшем 
месте  минувшей  ночью  обстреле  полицейского  поста  в  селе  Ганмухури,  в  результате  которого  погиб  грузинский 
полицейский. В информации отмечается, что обстрел велся с территории Гальского района Абхазии. Как заявил начальник 
Гальского  РОВД  Лоуренс  Когония,  подобные  измышления  являются  продолжением  провокационной  политики  властей 
Грузии,  направленной  на  дестабилизацию  ситуации  в  Гальском  районе.  Представители  правоохранительных  органов 
республики считают,  что "это делается с  целью дальнейшей дискредитации властей Абхазии и создания напряженной 
обстановки  в  республике".  "Абхазская  сторона,  не  имеет  к  этому  обстрелу  никакого  отношения,  так  как  в  Ганмухури 
Зугдидского района Грузии шла перестрелка между грузинскими криминальными группировками", - подчеркнул Когония.

5 января. В первый день работы Конгресса США нового созыва девять сенаторов внесли в сенат законопроект 
под названием "Акт об энергетической дипломатии и безопасности",  одним из положений которого является поддержка 
стремления молодых демократий, в частности Украины и Грузии, к энергетической независимости. "Необходимо продвигать 
демократию  в  глобальном  масштабе  посредством  партнерств  с  зарубежными  правительствами,  в  особенности  с 
правительствами молодых демократий, таких как Украина и Грузия, в их усилиях по снижению зависимости от импорта 
нефти и газа", - говорится в законопроекте. 

5 января. "Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов призвал миссию 
наблюдателей  ООН в  Грузии  дать  соответствующую  оценку  очередной  провокации  де-факто  властей  Сухуми  - 
террористическому покушению на наблюдательный пункт МВД Грузии в зоне конфликта в Абхазии, и деструктивной роли 
российских миротворцев", - говорится в заявлении аппарата госминистра.
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6 января. Полпред президента Абхазии в Гальском районе Руслан Кишмария недоумевает по поводу бездействия 
представителей международных организаций на непрекращающиеся провокации грузинской стороны в зоне конфликта. Как 
заявил, Кишмария, действия грузинских властей уже очевидно направлены на возобновление конфликта. 

6  января. "Вопрос  возвращения  турок-месхетинцев  в  Грузию  не  может  решиться  во  время  правления 
националистического режима Михаила Саакашвили". Об этом, заявил президент Национальной ассамблеи азербайджанцев 
Грузии (НААГ) Дашгын Гюльмамедов.

6 января. Южная Осетия оказалась блокированной от России. В результате акции протеста, организованной на 
посту "Нижний Зарамаг"  (Транскавказская магистраль-ред.)  грузинскими предпринимателями,  затруднено  передвижение 
югоосетинских  пассажиров  и  грузов  в  Россию.  Грузинские  торговцы мандаринами,  безуспешно  пытавшиеся  в  течение 
нескольких недель провести свой товар в Россию, блокировали дорогу. 

7  января. Миссия  ООН по  наблюдению в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  (МООННГ)  глубоко  сожалеет  о 
нападении на грузинский КПП в населенном пункте Ганмухури (Зугдидский район Грузии) 5 января, приведшему к гибели 
одного грузинского полицейского и ранению другого. Это третий инцидент с применением насилия, вслед за убийствами, 
произошедшими 25 и 26 декабря в Гальском районе, который подрывает безопасность в зоне конфликта. Миссия осуждает 
данный акт насилия. МООННГ еще раз подчеркивает, что виновники этих нападений должны быть задержаны и преданы 
правосудию. Миссия призывает обе стороны к сотрудничеству с целью предотвращения любой эскалации насилия. Миссия 
ООН вновь призывает к диалогу и выражает готовность к содействию в данном вопросе. В связи с обострением ситуации 
МООННГ увеличила количество и частоту патрулей в зоне конфликта. "Миссия ООН также стремится внести свой вклад в 
прояснение обстоятельств инцидентов в сотрудничестве со сторонами", - говорится в заявлении миссии ООН. Миссия ООН 
"твердо намерена продолжать предпринимать все зависящие от нее усилия по поддержанию стабильности в регионе и 
оказанию содействия населению".

7  января. В  Тбилиси  оппозиция  провела  ночное  факельное  шествие  по  улицам  города.  Участники  акции 
потребовали освобождения арестованных осенью 2006 года активистов движения "Справедливость"(лидер - бывший глава 
Службы безопасности Грузии Игорь Гиоргадзе). Накануне истек срок их предварительного заключения.

7  января. Власти  Грузии  рекомендовали  торговцам  мандаринами,  уже  несколько  суток  блокирующим 
Транскавказскую автомагистраль,  вернуться  с  российской  границы,  сдать  свою  продукцию или  направить  ее  в  другие 
страны.  Как  заявил  представитель  правительства  Аджарии  -  основного  поставщика  цитрусовых  на  внутреннем  рынке 
Грузии,  жители  этой  страны хорошо  проинформированы о  том,  что  российские  власти  запретили  ввоз  цитрусовых  на 
российский рынок. Между тем, по сообщениям информагентств, МВД Северной Осетии может получить от республиканской 
прокуратуры  санкции  на  силовое  освобождение  Транскавказской  автомагистрали  от  грузинских  торговцев.  Детали 
возможной силовой акции прорабатываются.

7 января. Командование  КСПМ СНГ заявляет о недопустимости дальнейшей эскалации напряженности в зоне 
грузино-абхазского конфликта. Об этом говорится в сообщении для прессы, распространенном помощником Командующего 
КСПМ СНГ в зоне грузино-абхазского конфликта подполковником  Александром Диордиевым. Командование КСПМ СНГ в 
зоне  грузино-абхазского  конфликта  выражает  серьезную озабоченность  в  связи  с  очередным витком напряженности  в 
Гальском районе, вызванном гибелью одного и ранением другого грузинского полицейского. 

8 января. Четырем из двенадцати арестованных 6 сентября 2006 года активистов партии "Справедливость" и их 
сторонников -  Майе Топурия,  Варлааму Галдава,  Якову Квиникадзе и Темуру Жоржолиани (лидер Монархистской партии) 
добавлено новое, более тяжкое обвинение - по статье 315 часть 2 УК Грузии - "мятеж с целью насильственной смены 
конституционного строя Грузии, свержения государственной власти или ее захвата", предусматривающей лишение свободы 
сроком от 10 до 15 лет. 

8  января. в  Азербайджане  введены  новые  тарифы  на  энергоносители  и  электроэнергию,  а  также  на 
коммунальные услуги, воду и проезд в пассажирском транспорте. Решение об этом было принято Тарифным (ценовым) 
Совет Азербайджана.

8 января. Конгресс США, вероятнее всего, примет резолюцию о Геноциде армян до 24 апреля 2007 г. Последние 
изменения в Вашингтоне создали отличную возможность для армян "сломить турецкую политику отрицания", сообщают в 
ереванском офисе "Ай Дата". "Наши друзья в Конгрессе вскоре вновь представят резолюцию, и в течение этих 4 месяцев 
будет  сделано  все  возможно  для  обеспечения  ее  принятия",  -  уверяют  в  офисе  "Ай  Дата".  Основой  для  подобного 
оптимизма стало также декабрьское выступление конгрессмена Френка Палоне, в котором он отмечает об обязательности 
представления резолюции и призывает коллег содействовать этому законопроекту. Вместе с тем, конгрессмен Адам Шиф 
также отметил, что сегодня Конгресс имеет отличную возможность для принятия резолюции.

8 января. Иран готов приступить к осуществлению поставок газа в Армению в любое время, но армянская сторона 
не готова принять этот газ. Ответственный за осуществление проекта строительства газопровода Иран-Армения Мухаммад 
Реза сообщил, что иранская сторона осуществила все необходимые работы, связанные с поставками газа в Армению, 
разместила  необходимое оборудование.  "Армянская  сторона  с  целью обсуждения проекта  поставок,  а  также  вопросов 
поставок  электроэнергии  из  Армении в  Иран попросила  о встрече  в  конце  марта",  -  отметил представитель  иранской 
стороны, заверив, что Иран выполнил все свои обязательства по строительству газопровода и готова в любое время начать 
поставки газа в Армению, - сообщает радиостанция "Свобода".

9  января. Большая  часть  Тбилиси  осталась  без  электричества.  Как  сообщили  в  минэнергетики  Грузии,  это 
произошло из-за аварии на подстанции Дидубе 220.  В результате аварии,  а потом и короткого замыкания,  произошел 
пожар,  который  быстро  удалось  потушить,  однако  подстанции  был  нанесен  ущерб.  Электроэнергии  нет  в  Дидубском, 
Чугуретском  районах,  Дигоми,  части  Сабуртало,  у  жителей  прилегающих  проспекту  Руставели  улиц.  Всю  ночь  на 
подстанции работали сотрудники ОДЭК, которые обещают восстановить энергоснабжение к полудню.
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9 января. Южная Осетия готова допустить адвокатов к расследованию дела 3 грузинских граждан, обвиняемых в 
попытке ввоза в республику 100 000 фальшивых долларов. Об этом заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил 
Миндзаев. "Следствие по делу задержанных продолжается, и осетинская сторона открыта для объективного всестороннего 
расследования случившегося",- подчеркнул министр.

9  января. Руководителей  Абхазии  могут  пригласить  в  ООН в  апреле  этого  года,  когда  Совет  Безопасности 
рассмотрит вопрос о ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта. Об этом сообщил постоянный представитель России 
при ООН Виталий Чуркин, заметив, однако, что речь не идет об участии абхазских лидеров в консультативном заседании 
СБ  ООН  по  этой  теме  24  января.  "На  данном  этапе  пока  не  звучало  таких  предложений,  поскольку  это  будет 
промежуточное,  хотя  и  важное  заседание",  -  сказал  он.  "Следующий  важный  этап  -  это  апрель  текущего  года,  когда 
предстоит новое рассмотрение мандата ооновских сил по наблюдению, находящихся в зоне грузино-абхазского конфликта 
и принятие новой резолюции. Тогда уже, наверное, будет задействована тяжелая политическая артиллерия. Не исключаю, 
что возможно приглашение, в частности, руководителей Абхазии в той или иной степени и форме пообщаться с членами 
СБ",  -  подчеркнул  российский  дипломат.  По  его  словам,  Россия  с  интересом  ожидает  выступления  24  января 
спецпредставителя генсека ООН по грузино-абхазскому урегулированию Жана Арно. Чуркин напомнил, что по российским 
оценкам, Грузия не полностью выполняет требования резолюции СБ ООН 1716. 

9  января. Министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба в  очередной  раз  заявил  о  целесообразности 
возобновления четырехсторонних встреч. Абхазская сторона никогда не отказывалась от встреч, заявил он, комментируя 
сообщения грузинских СМИ о том, что Абхазия отказалась от участия в четырехсторонней встрече, якобы намеченной на 11 
января. Шамба подчеркнул, что еженедельные четырехсторонние встречи не проводятся со 2 ноября по вине грузинской 
стороны, которая, ссылаясь на отсутствие координатора, не является на них. 

9 января. Председатель парламентского комитета по обороне и безопасности Абхазии Гарик Саманба обладает 
достоверными сведениями о выделении грузинскими властями 200 млн. лари для захвата Гальского района Абхазии. "Не 
зря  грузинские  власти  постоянно  требуют  ввода  туда  международных  полицейских  сил.  Убийство  трех  абхазских 
милиционеров в конце декабря, обстрел грузинского полицейского поста в Зугдидском районе Грузии 4 января являются 
провокацией  грузинских  спецслужб",  -  заявил  Саманба.  При  этом он  подчеркнул,  что  Абхазия  строго  придерживается 
Соглашения о прекращении огня и разъединении сил от 14 мая 1994 года и других договоренностей. Однако, по словам 
председателя парламентского комитета, если события станут развиваться по сценарию 1992 года, в результате которого 
началась война с Грузией, "мы вновь встанем с оружием в руках защищать Абхазию".

9 января. В Сухуми, в администрации президента обсуждали предложения по порядку внесения изменений и 
пересмотру  Конституции,  представленные  рабочей  группой.  Премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб  на  встрече 
отметил,  что  понятие  "изменение  конституции"  шире  понятия  "поправка".  По  его  мнению,  надо  совершенно  четко 
определить,  какой  смысл  вкладывается в  такие  понятия,  как  "поправка",  "изменение",  "дополнение",  "пересмотр",  чтоб 
потом не возникало никаких разночтений", - глава правительства. C Анкваб согласились практически все присутствовавшие. 

9  января. "Недавнее  заявление  Патриархии  Грузии,  в  котором грузинское  духовенство  негативно  отозвалось 
относительно конференции, посвященной переведенному на абхазский язык Евангелию, вызывает крайнее возмущение и 
рассматривается в Абхазии, как проявление открытого неприятия культурного и религиозного наследия абхазов. Называя 
народ Абхазии "религиозными сепаратистами" и отвергая право других на свободное вероисповедание, Грузинская Церковь 
способствует созданию антагонизма в православии и укрепляет религиозный шовинизм". Об этом говорится в заявлении 
министерства иностранных дел Абхазии.

9 января.  Контроль над транзитными грузами, следующими через Южную Осетию, будет ужесточен. Как заявил 
спикер парламента Южной Осетии Знаур Гассиев, "необходимо четко выполнять требования по прохождению грузов через 
территорию нашей республики во избежание повторения той ситуации, которая сегодня сложилась на Транскавказской 
автомагистрали".

9  января. Банк  развития  Королевства  Нидерландов  FMO  (Nederlandse  Financierings-Maatschappij  voor 
Ontwikkelingslanden N.V.) подписал с АО "Банк Грузии" соглашение о предоставлении ему кредита в размере $12,5 млн. 
сроком на 7 лет, сообщили в АО "Банк Грузии".

9 января. Кризис на Транскавказской автомагистрали создан искусственно усилиями специальных служб Грузии. 
С таким заявлением выступил Государственный комитет печати и информации Южной Осетии. "Грузинскими спецслужбами 
путем подкупа был организован беспрепятственный проезд первых восьми  КАМАЗов с мандаринами через пограничный 
пост,  после чего провоз цитрусовых был перекрыт. Хлынувший вслед поток автотранспорта с мандаринами застрял на 
полпути  и,  как  известно,  уже  более  месяца  стоит  на  дороге.  Тут  прозвучало  заявление  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили о том, что грузинские власти готовы скупить портящиеся цитрусы. Об этом же заявило окружение Дмитрия 
Санакоева (т.н. "альтернативный" президент Южной Осетии-ред). По информации, поступающей из грузинского села Курта 
(грузинонаселенное село, в котором расположена резиденция Дмитрия Санакоева - ред), указания действовать подобным 
образом поступили из Тбилиси", - сообщает Комитет. 

9 января. в Баку в Военном суде по особо тяжким преступлениям завершился судебный процесс по делу офицера 
Азербайджанской армии в  запасе  Петра  Моджалова,  обвиняемого  в  шпионаже в  пользу спецслужб России.  По  итогам 
закрытого процесса офицер приговорен к 12 годам лишения свободы. Согласно приговору, Моджалов продавал военные и 
государственные тайны Азербайджана России.

9 января. В рамках новой стратегии партнерства с правительством Азербайджана (2007-10 годы) Всемирный банк 
(ВБ) планирует в 2007 финансовом году выделить стране кредитов на 350 млн долл. Об этом сообщает ИА "Тренд" со 
ссылкой на ведущего экономиста ВБ по странам Южного Кавказа Кристиана Питерсена, представившего стратегию ВБ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

9 января.  Армения хочет быть вовлеченной в проект строительства Транскаспийского газопровода. Как заявил 
министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян,  на  данном  этапе  ведутся  переговоры  в  этом  направлении,  но 
действенных шагов пока нет. "Необходимо предпринять усилия, чтобы Армения не выпала из этого проекта", - отметил 
глава  внешнеполитического  ведомства  Армении,  добавив,  что  участие  в  этом  проекте  позволит  диверсифицировать 
энергосистему  страны.  "Это  будет  вторым  шагом  после  строительства  газопровода  Иран-Армения,  направленным  на 
диверсификацию газоснабжения Армении", - заявил армянский министр. 

9  января. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян не  дал  внятного  комментария  относительно 
прозвучавшего накануне заявления иранской стороны о том, что Армения не в состоянии принимать иранский газ по новому 
газопроводу Иран-Армения. Отвечая на вопрос, соответсвует ли действительности данное заявление ответственного за 
осуществление проекта строительства газопровода  Мухаммада Реза, глава МИД Армении заявил, "возможно газопровод 
уже физически готов, но необходимо провести испытательные работы". По его словам, предполагается, что работы будут 
завершены в первом квартале или в первом полугодии текущего года, и после этого иранский газ поступит в Армению.

9  января. Армения  заинтересована  в  углублении отношений  с  Сербией.  Об  этом в  ходе  пресс-конференции 
заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян. Однако, по его словам, на внешнеполитической повестке на 
2007 г не стоит вопрос открытия посольства Армении в Сербии. "Бюджетом на 2007 г. также этого не предусмотрено, но 
Сербия является важной страной для Армении и мы имеем с ней традиционно хорошие отношения. Стоит обсудить этот 
вопрос", - заметил министр. Что же касается вопроса продажи Сербией Армении вооружения и якобы негативного отклика 
России в отношении сделки Вардан Осканян предложил за подробностями к министру обороны Армении.

10 января. "Общественная палата Абхазии станет площадкой для согласования позиций власти и представителей 
всех слоев общества по важным вопросам государственной политики", - заявил президент  Сергей Багапш на встрече с 
представителями  общественности.  Речь  на  встрече  шла  о  формировании  состава  Общественной  палаты.  Глава 
государства  считает  важным,  чтобы  отныне  все  "уличные"  обсуждения  политических  проблем  происходили  в 
Общественной палате. "Я хочу, чтобы была устойчивая обратная связь с обществом", - сказал он. - Решения Общественной 
палаты будут носить рекомендательный характер, и приниматься властями в форме предложений или обращений".

10 января. 10 января около 12.00 мск в территориальных водах Абхазии вблизи от села Гагида Гальского района 
3 грузинских военных корабля: один "ПСКР" и 2 "Грифа" захватили 2 российских рыболовецких сейнера -  "ПТР-Грот"  с 
экипажем в восемь человек и "СУАР-2", на борту которого находилось 10 человек. В настоящее время они отбуксированы в 
сторону Грузии. Об этом сообщил заместитель председателя Службы госбезопасности Абхазии Нугзар Самсония.

10 января. В многонациональном абхазском обществе парламент не может быть мононациональным, заявил 10 
января на встрече общественностью в Сухуми президент Абхазии Сергей Багапш. На встрече речь шла о формировании 
состава Общественной палаты Абхазии.

10 января. Объективные посредники должны быть заинтересованы в справедливом урегулировании конфликта, 
заявил  министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба,  комментируя  заявление  постпреда  Грузии  в  ООН Ираклия 
Аласания о том, что Грузия исключает возможность присутствия лидеров Абхазии и Южной Осетии на заседании СБ ООН. 
По словам Сергея Шамба, если мнение и позиция абхазской стороны будет игнорироваться посредниками в переговорном 
процессе и далее, а со стороны Грузии не будет выполняться октябрьская резолюция Совбеза ООН, то это приведет к 
свертыванию  миротворческой  миссии  ООН  в  Абхазии.  И  тогда  переговорный  процесс  теряет  всякий  смысл,  отметил 
министр. 

10 января. Командующий Коллективными силами по поддержанию мира (КСПМ) СНГ в зоне грузино-абхазского 
конфликта,  генерал-майор  Сергей  Чабан проверил  работу  инженерно-саперного  подразделения  миротворческих  сил, 
выполняющего  задачи  по  разминированию  дорог  и  прилегающей  местности  в  зоне  ответственности  КСПМ  СНГ.  Как 
сообщили в пресс-службе КСПМ, только за последние несколько дней саперами миротворческих сил были обезврежены 
пять взрывоопасных предметов.

10  января. Грузинская  сторона  не  подтвердила  свою  заявку  относительно  приобретения  электроэнергии  у 
Армении. Об этом сообщили в министерстве энергетики Армении, добавив, что из Армении в Грузию электроэнергия не 
поставляется.

10 января.  Участники  "мандариновой"  забастовки открыли движение через  пункт  пропуска "Нижний  Зарамаг". 
Автотранспорт беспрепятственно начал движение по обе стороны российско-грузинской границы. Движение на "Транскаме" 
осуществляется  без  сбоев.  Водители  большегрузных  машин  поняли  бесполезность  дальнейшей  забастовки  и 
разъезжаются.

10 января. США выступают против проекта железнодорожной магистрали Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - 
Тбилиси  -  Баку,  так  как  стремятся  поддерживать  проекты,  которые  объединяют  все  страны региона.  Об  этом заявил 
заместитель госсекретаря по вопросам Европы и Евразии, сопредседатель Минской Группы ОБСЕ Мэтью Брайза. Однако 
он отметил, что США не могут принять решения об этом. "Инвесторы сами выдвигают выгодную для них инвестиционную 
схему.  Если Азербайджан,  Грузия и Турция хотят провести железную дорогу,  то естественно,  мы не можем возражать 
против этого.  Но мы особо не поддерживаем этот  проект.  Мы надеемся,  что в ближайшее время станем свидетелями 
транспортной схемы, охватывающей все страны региона", - заметил американский дипломат.

10  января. В  Грузию  начались  поставки  природного  газа  из  Азербайджана,  заявил  министр  экономического 
развития Грузии Гиорги Арвеладзе по завершении заседания правительства. По его словам, в январе планируется импорт, 
в совокупности, 31 млн. кубометров природного газа. Первые несколько дней Грузия будет получать по 3 млн. кубометров в 
сутки (пока азербайджанская сторона не покроет объем газа, который Грузия в соответствии с договором должна была 
получить в первые дни января), затем - по 1 млн. кубометров. Газ будет поступать по действующему ныне газопроводу. 
Стоимость газа составляет $120 за тысячу кубометров.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

116



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

10 января. Проект строительства железнодорожной магистрали Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - Баку будет 
осуществлен,  несмотря  на  отсутствие  финансовой  поддержки  США,  заявили  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела 
Бежуашвили и министр экономического развития Грузии Гиорги Арвеладзе по окончании заседании правительства.

10  января. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили подписал  изменения  в  Конституцию,  утвержденные 
парламентом 27 декабря 2006 года, назвав их "важным шагом вперед для достижения конституционной стабильности". По 
словам Саакашвили, эти конституционные изменения, инициированные президентом Грузии, имеют большое значение, в 
первую очередь, с точки зрения усиления независимости судебной власти.

10  января. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили призвал  оппозицию  к  более  активному  сотрудничеству  и 
выработке  единой  позиции  по  самым  важным  для  Грузии  вопросам.  Одной  из  действенных  форм  сотрудничества 
Саакашвили рассматривает  участие  оппозиции в  заседаниях  Расширенного  Совета  безопасности  -  института,  который 
будет создан по его инициативе, и который будет функционировать параллельно действующему Совету безопасности.

10 января.  В районе г. Очамчира (Грузия) задержано украинское рыболовецкое судно "Саор-2", порт приписки 
Севастополь,  на  котором  находились  9  граждан  Украины,  являющиеся  членами  экипажа.  Об  этом  говорится  в 
распространённом  пресс-службой  МИД  Украины  заявлении.  Украинское  судно  в  сопровождении  катера  грузинской 
береговой охраны проследовало в порт Поти. Данное дело находится на особом контроле посольства Украины в Грузии и 
департамента консульской службы МИД Украины, - говорится в заявлении пресс-службы министерства иностранных дел.

10 января. Парламентская оппозиция заявляет,  что  готова откликнуться на высказанную президентом Грузии 
инициативу участия оппозиционных сил в Расширенном Совете безопасности, однако выражает скептицизм относительно 
предоставления им реальных рычагов в решении важных для страны вопросов. Как заявил представитель оппозиционной 
фракции "Демократический фронт"  Давид Зурабишвили,  "главное -  не кто конкретно из  оппозиции будет участвовать в 
Расширенном Совете безопасности, а какие у нее будут реальные рычаги в принятии решений. Если это будут не реальные 
рычаги, а имитация диалога, декорация, то роль декорации никто выполнять не собирается. Мы ждем более конкретной 
заявки по этому вопросу". Лидер фракции "Демократический фронт" Давид Бердзенишвили не исключил, что сегодняшняя 
инициатива президента может быть следствием директивы от Запада учесть определенные замечания, а может - и просто 
PR-акцией. "Мы готовы к диалогу, но только к реальному диалогу, а не его имитации", - заявил он.

10 января. Согласно решению правительства Азербайджана о прекращении с 1 января 2007 г. прокачки нефти по 
северному трубопроводному маршруту Баку-Новороссийск, Государственная нефтяная компания (ГНКАР) направит 85 тыс. 
тонн нефти, предназначенных ранее к экспорту, на нефтеперерабатывающие заводы республики для получения мазута, 
который используется в качестве топлива на электростанциях для получения электроэнергии. Об этом сообщили в среду в 
ГНКАР.  При  этом,  согласно  агентству,  Азербайджанская  международная  операционная  компания  (АМОК)  продолжает 
прокачку своей нефти по трубопроводу Баку-Новороссийск. В январе АМОК намерена отправить по этому маршруту 315 
тыс. тонн легкой азербайджанкой нефти марки Azeri  Light, добываемой на месторождениях "Азери"-"Чираг"-"Гюнешли" в 
азербайджанском секторе Каспия.

10  января. Азербайджанские  провайдеры  заблокировали  доступ  на  сайт  www.susmayaq.biz,  начавший  сбор 
подписей под обращением протеста  к  главе  государства в  связи  с  последним повышением цен.  Об этом говорится в 
заявлении автора сайта  Бахтияра Гаджиева. Веб-страница была открыта в Голландии и проблем с посещением сайта за 
пределами Азербайджана нет.

10 января. Политсовет азербайджанской  Партии демократических реформ (ПДР) на своем заседании обсудил 
общественно-политическую  ситуацию  в  стране.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  партии,  отметив,  что  основными 
предметами обсуждения стали решения Тарифного совета  Азербайджана от  6  января о  ценовой  реформе в  стране и 
тяжелые последствия этого решения.  Политсовет принял решение о проведении общественных обсуждений по поводу 
ценовой  реформы  Тарифного  Совета,  которая  может  стать  причиной  серьезной  социальной  и  психологической 
напряженности  в  стране,  о  принятии  необходимых мер  по  выходу  из  сложившейся ситуации и подготовке  и вручении 
правительству соответствующих предложений.

10 января. Делегация, возглавляемая министром внутренних дел Азербайджана, генерал-полковником Рамилем 
Усубовым, по приглашению министра внутренних дел Турции Абдулгадира Агсу находится в Анкаре. Об этом сообщили в 
пресс-службе  МВД  Азербайджана.  Встречая  азербайджанского  коллегу  Агсу  заявил,  что  сотрудничество  в  области 
безопасности между Азербайджаном и Турцией поднялось на высокий уровень. Затем состоялась встреча в расширенном 
составе  с  участием  представителей  обоих  министерств.  Усубов  встретился  также  с  главнокомандующим  Силами 
жандармерии Турции, генералом армии  Ишыком Кошанером. На встрече были обсуждены перспективы сотрудничества 
между внутренними войсками Азербайджана и Силами жандармерии Турции. Затем делегация, возглавляемая Усубовым, 
была принята премьер-министром Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом. 

10 января. В отчете Международного Валютного Фонда (МВФ) за 1995-2006 годы говорится, что самый высокий 
экономический рост среди тюркоязычных стран наблюдается в Азербайджане. Об этом сообщает агентство "Анадолу". В 
отчете прогнозируется, что в Азербайджане в этом году объем внутреннего валового продукта повысится до $33 млрд, а 
доход на душу населения поднимется до $3862. По прогнозам МВФ, в этом году в Азербайджане объем ВВП по сравнению 
с 1995-м годом увеличится в 9,5 раза.

10 января. Министр  иностранных дел Сербии  Вук  Драшкович подверг  критике  решение  властей  собственной 
страны о продаже вооружения Армении. Согласно ему, подобными действиями Сербия пренебрегает решение  ОБСЕ об 
окончательном запрете экспорта оружия в Армению и Азербайджан, учитывая конфликт в Нагорном Карабахе, а также 
резолюцию № 853 СБ  ООН, запрещающей поставки вооружения в эти страны. Вместе с тем министр заметил, что если 
президент Тадич, минуя всяческие предупреждения и возможные последствия, все-таки решится на продажу оружия, то 
Сербия  будет  долго  оправдываться  и  объясняться  перед  международными  структурами  за  нарушение  запрета  и 
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резолюции.  В  свою  очередь,  министр  обороны  Сербии  Заран  Станкович отмечает,  что  директор  "Заставы",  без 
надлежащего согласия министерства,  достиг  договоренности о  сделке  с  армянской  стороной,  и  в  связи  с  этим власти 
Сербии не несут ответственность за несостоявшуюся сделку", - сообщает "Vecernje novosti".

11 января. В числе изменений в Конституцию Грузии, утвержденных парламентом Грузии в конце декабря 2006 
года и подписанных 10 января 2007 года президентом Михаилом Саакашвили, явилось изменение редакции статьи 15, не 
исключавшей до сегодняшнего дня наказания смертной казнью.

11 января. "Создание в Абхазии Анитеррористического центра - это не дань моде, а необходимость, возникшая в 
связи с непрекращающимися вылазками террористических группировок и бандформирований с территории Грузии".  Об 
этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш на церемонии вручения свидетельств об окончании учебно-тренировочного 
лагеря курсантам Антитеррористического центра. Глава Абхазии констатировал, что последние события в Гальском районе 
свидетельствуют  о  том,  что  террористическая  война  Грузии  против  населения  Абхазии  усилилась.  По  его  словам, 
грузинская  сторона  уклоняется  от  ответственности  за  совершенные  теракты,  пытаясь  переложить  вину  на  абхазскую 
сторону.

11  января. Уровень  годовой  инфляции  в  Грузии  за  2006  год  составил 8,8%,  что  превышает  годовые уровни 
инфляции предыдущих четырех лет (в 2005 году - 6,2%, 2004 году - 7,5%, 2003 году - 7,0%, 2002 году - 5,4%). Об этом 
сообщили в департаменте статистики министерства экономического развития Грузии.

11 января. Азербайджан вряд ли сможет передавать Грузии газ с морского месторождения ""Шахдениз" до конца 
января.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  ЗАО  "Азеригаз",  отметив,  что  технические  неполадки,  возникшие  при 
эксплуатации  первой  добывающей  скважине  в  "Шахденизе",  успешно  устраняются.  Что  же  касается  остальных  трех 
скважин, которые должны были вступить в строй в первую очередь, то их эксплуатация начнется в конце января - начале 
февраля. 

11  января. Новый  действующий  председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел  Испании  Мигель  Анхел 
Моратинос, выступая 11 января на заседании Постоянного совета организации в Вене, заявил, что среди тех вызовов, 
которые нуждаются во внимании ОБСЕ, есть и "замороженные конфликты" в Грузии, Молдавии и Нагорном Карабахе. "В 
каждом из этих конфликтов появились стены, которые разделили народы. Эти стены должны быть разрушены. С целью 
достижения прочного урегулирования теперь должны вмешаться мы, чтобы обеспечить прочную основу для прогресса", - 
заявил он.

11 января. Принятие новой Конституции Грузии возможно только после полного восстановления территориальной 
целостности страны, заявил президент Грузии Михаил Саакашвили на заседании правительства Абхазии в изгнании в селе 
Чхалта  в  т.н.Верхней  Абхазии (Кодорское ущелье).  Он также в  очередной  раз  призвал де-факто  власти  непризнанной 
республики Абхазия к продолжению диалога и мирному урегулированию грузино-абхазского конфликта, сообщили в пресс-
службе администрации президента Грузии.

11 января. Восстановлена подача природного газа в Грузию. Об этом сообщили в пресс-службе Государственной 
нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР). В Грузию будет подаваться 1 млн. кубометров "голубого" топлива в сутки. 

11 января. Сенатор-демократ Роберт Менендес 10 января, воспользовавшись своим правом вето, заблокировал 
утверждение кандидатуры Ричарда Хогланда на должность посла США в Армении и призвал президента США выдвинуть 
другую кандидатуру. После того, как новоизбранный, 110-й Конгресс США приступил к работе, президент Джордж Буш вновь 
представил кандидатуру Хогланда на эту должность.

11  января. Оппозиция  Армении  не  в  состоянии  своими  собственными  силами  преодолеть  необходимый  5% 
барьер на предстоящих парламентских выборах и быть представленной в законодательном органе. Присутствие оппозиции 
в парламенте необходимо. Об этом заявил глава республиканской фракции Галуст Саакян. По его словам, одной из задач 
провластных  политических  сил  является  создание  условий,  чтобы  оппозиция  была  представлена  в  парламенте.  Это 
возможно обеспечить посредством формирования взаимоотношений. "В новом парламенте оппозиция будет представлена 
30  местами  (ред.  в  парламенте131  мест)",-отметил  Галуст  Саакян,  добавив,  что  необходимо,  чтобы  оппозиция  была 
сгруппированной и были грани сотрудничества.

11 января. На повестке дня Республиканской партии Армении не стоит вопрос создания предвыборного блока с 
партией  видного  предпринимателя  Гагика  Царукяна "Процветающая  Армения".  Об этом в  ходе  пресс-конференции 11 
января заявил глава Республиканской фракции Галуст Саакян. По его словам, по своему потенциалу на политическом поле 
страны Республиканская партия и партия "Процветающая Армения" занимают первое место.

11 января. Правительство Армении одобрило предложения о подписании соглашений между Арменией и Россией, 
а также между Арменией и Индонезией.  Как сообщили в пресс-службе правительства Армении, данное решение было 
принято  в  соответствии  с  законом  Армении  "О  международных  договорах"  и  предполагает  подписание  соглашений 
правительствами Армении и Индонезии о поощрении и взаимной защите инвестиций, а также соглашений о сотрудничестве 
между  министерством культуры и  по  делам молодежи Армении и  министерством культуры и  массовых коммуникаций 
России.

11 января. Министерство по международным экономическим связям Сербии одобрило сделку по поставке оружия 
в  Армению  и  выдало  экспортную  лицензию  на  изготовление  оружия  для  экспорта  в  Армению.  Об  этом  сообщили  в 
правительстве Сербии. Ранее сообщения об одобрении сделки носили противоречивый характер.

12  января. В  ближайшие  месяцы  состоятся  две  важные  сессии  СБ  ООН (в  январе  и  апреле),  что  даст 
"возможность напомнить членам Совета Безопасности о важности поиска путей разрешения конфликта". Об этом заявил 
глава Миссии ООН по наблюдению в Грузии (МООННГ)  Жан Арно в ходе состоявшейся в Сухуми встречи с министром 
инотранных дел Абхазии Сергеем Шамба. По словам Жана Арно, вопрос участия представителей Абхазии и Южной Осетии 
в апрельском заседании Совбеза решают представители стран-членов СБ ООН. "Мы будем наблюдать за обсуждением 
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этого вопроса и надеемся,  что решение будет",  -  отметил он.  В свою очередь, коснувшись перспектив урегулирования 
грузино-абхазского конфликта, глава МИД Абхазии констатировал, что главным препятствием в урегулировании конфликта 
является стратегическая линия руководства Грузии на милитаризацию и дестабилизацию ситуации. Вместе с тем министр 
подчеркнул о недопустимости изменения формата переговорного процесса.

12 января. В Абхазия объявлен мораторий на смертную казнь. Соответствующий закон был одобрен парламентом 
Абхазии. Согласно источнику, мораторий на смертную казнь в Абхазии, фактически, действует с 1993 года, а сейчас он 
тувержден в законодательном порядке. Мораторий действует лишь в мирное время.

12  января. Министр  транспорта  Азербайджана  Зия  Мамедов,  начальник  Управления  азербайджанской 
государственной  железной  дороги  Ариф  Аскеров,  посол  Азербайджана  в  Грузии  Намик  Алиев на  встрече  с  премьер-
министром  Грузии  Зурабом Ногаидели,  достигли  устной  договоренности  о  реабилитации  одного  из  участков  в  Грузии 
железной дороги Карс-Ахалкалаки-Баку. "Все предварительные детали проекта согласованы и вряд ли возможны какие-
либо  осложнения",  -  сказал  министр  транспорта  Азербайджана  Зия  Мамедов.  Он  подтвердил,  что  Азербайджан  готов 
полностью  профинансировать  свою  долю  проекта  в  размере  $200  миллионов.  Однако,  о  размере  кредита  грузинской 
стороне  он  не  стал  распространяться,  отметив,  что  это  предмет  переговоров.  Министр  транспорта  Турции  Бинали 
Йылдырым и министр экономики Грузии  Гиорги Арвеладзе заявили, что не видят препятствий для осуществления этого 
проекта. Ожидается, что по итогам заседания будут подписаны ряд трехсторонних документов по реализации проекта, в 
том числе по кредитному соглашению на выделение Азербайджаном и Турцией средств Грузии для его реализации.

12 января. Несмотря на то, что правительство Грузии с гордостью заявляет о верховенстве закона и защите прав 
человека в стране, показатели по защите прав человека в Грузии не стабильны, заявляет международная правозащитная 
организация  Human  Rights  Watch в  своем годовом докладе,  опубликованном в  2007  году.  Организация  HRW в  своем 
докладе критикует  власти Грузии и в  связи с  тем,  что они не смогли "противостоять длительной проблеме излишнего 
применения силы со стороны правоохранительных структур". 

12 января. Стало известно имя нового главы Бакинского офиса  ОБСЕ. Им стал испанский дипломат, эксперт в 
области международных отношений Хосе Луис Гереро Ансола. Он заменит на этом посту Маурицио Павеси.

12  января. Государственная  нефтяная  компания  Азербайджана (ГНКАР)  прекратила  экспорт  автомобильного 
бензина. По сообщению из ГНКАР, такой шаг связан тем, что компания вынуждена направлять на местные электростанции 
большие мазута, чем раньше. 

12  января. В  ближайшее  время  делегация  Ирана  прибудет  в  Баку  для  проведения  переговоров  о 
транспортировках природного газа в Азербайджан на 2007 год. Об этом сообщил посол Азербайджана в Иране Аббасали 
Гасанов. По его словам, никаких проблем для поставок иранского газа в Азербайджан нет. Наряду с этим, Гасанов отметил 
серьезные проблемы в продаже природного газа в регионе. "На наш взгляд, необходимо определить единую продажную 
цену на газ. На данный же момент государства-экспортеры устанавливают индивидуальные цены для каждой страны",- 
отметил  он.  Посол  отказался  комментировать  объем  и  цены  поставок  иранского  газа,  аргументировав  это 
незавершенностью переговоров. Тем не менее, он сообщил, что предварительные предложения об импорте иранского газа 
не устраивают азербайджанскую сторону.

12 января. В этом году планируется реконструировать и восстановить заводы "Авиаагрегат",  "Улдуз",  "Азон" и 
"Радиозавод",  находящиеся на балансе министерства оборонной промышленности Азербайджана. Об этом сообщили в 
правительстве Азербайджана. В настоящее время с рядом структур Украины, Ирана, Турции и России ведутся переговоры 
о внедрении на данных предприятиях современных технологий и организации совместного производства. Отметим, что в 
2007 году министерству оборонной промышленности Азербайджана планируется выделить 100 млн. манатов бюджетных 
средств.

12 января. В настоящее время не обсуждается вопрос принятия Азербайджана в Евросоюз. Об этом сообщил 
специальный представитель в Азербайджане Европейской комиссии Евросоюза Алан Ваддамс. По его словам, в далеком 
будущем, где-то спустя 50 лет, возможно появление данного вопроса в повестке. Но, может так случиться, что Азербайджан 
сам не захочет этого, и предпочтет оставаться в стороне. По словам дипломата, в настоящее время структура имеет 27 
стран-членов. Ваддамс также добавил, что в процессе расширения будет сделана определенная пауза.

12 января. "В 2006 году правительство Армении приложило мало усилий в направлении пресечения серьезных 
нарушений прав  человека".  Об этом говорится в  годовом докладе  международной правозащитной  организации  Human 
Rights Watch. Авторы доклада констатируют, что "продолжились угрозы свободе прессы, увеличилось число журналистов, 
подвергнувшихся насилию и прессингу. Электронные СМИ пока остаются подконтрольными властям". Члены национальной 
комиссии  радио  и  телевидения  Армении,  а  также  члены  Совета  общественного  радио  и  телевидения  назначаются 
президентом  страны,  говорится  в  докладе,  авторы  которого  замечают,  что  из-за  контроля  властей  Общественное 
телевидение Армении не достаточно свободно для беспристрастного и всестороннего освещения.

12 января. США всегда поддерживали открытие турецко-армянской границы и в дальнейшем будут поддерживать 
данную  идею.  Об  этом в  ходе  пресс-конференции,  посвященной  научной  конференции  "Экономические  и  социальные 
последствия  открытия  армяно-турецкой  границы",  которая  состоится  13-14  января  в  Ереване,  заявил  временный 
поверенный  в  делах  США  в  Армении,  вице-посол  Энтони  Годфри.  По  его  словам,  США  заинтересованы  в  открытии 
границы, так как это будет способствовать не только экономическому развитию стран, увеличению товарооборота, но и 
стабильности региона Южного Кавказа.

13 января. Представители руководства транспортных госструктур Турции, Азербайджана и Грузии парафировали 
в Тбилиси рамочное соглашение по проекту строительства железнодорожной магистрали  Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку. 
Как  сообщил  министр  экономического  развития  Грузии  Гиорги  Арвеладзе,  парафированный  документ  будет  передан 
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правительствам всех трех стран для окончательного согласования деталей, после чего его окончательный вариант будет 
представлен в законодательные органы этих стран для ратификации.

13 января. Городской суд Поти принял решение о присуждении Валерию Рыбкину - капитану российского сейнера 
"Грот",  задержанного  10  января Потийской  береговой  охраной  на  абхазском участке  территориальных вод,  в  качестве 
временной меры пресечения двухмесячного тюремного заключения. Суд не удовлетворил ходатайство адвоката Рыбкина 
об  освобождении  его  под  залог  в  10  тыс.  лари  ($5,9  тыс.).  Адвокат  намерен  обжаловать  указанное  решение  в 
соответствующих инстанциях. Остальные 7 членов экипажа "Грота" были освобождены под залог в размере 2 тыс. лари 
($1,2 тыс.) за каждого прямо из зала суда.

14  января. Российские  дипломаты  намерены  принять  необходимые  меры  для  освобождения  из  грузинского 
заключения капитана российского судна "Грот", задержанного у берегов Абхазии. Об этом сообщил российский генконсул в 
Грузии Валерий Васильев.

«Они хотят, чтобы мы тупо гнали им нефть и газ»
27.12.2006. МиК

Этот год начался с европейского энергетического кризиса, вызванного прекращением поставок российского газа на 
Украину, где к власти пришло демократическое правительство, пришедшееся не по нраву Владимиру Путину. Поскольку 
российский газ на пути в Западную Европу проходит по территории Украины, его напор также снизился в Париже, Вене и 
Риме.  И  европейцы  внезапно  поняли,  насколько  они  зависимы  в  плане  получении  электричества  и  отопления  от 
автократического государства, готового использовать энергию в качестве оружия империализма, пишет "The Washington 
Post".

Похоже,  что  и  закончится  год  точно  так  же.  Два  других  соседа  России  -  Грузия и  Азербайджан  -  решили не 
пресмыкаться перед Путиным и теперь пытаются до 1 января найти другие источники поставок,  чтобы компенсировать 
сокращение подаваемого из  этой страны топлива или избежать существенного и хищнического повышения цен.  То же 
самое  (что  странно)  пытается  сделать  и  Белоруссия,  до  настоящего  времени  постоянно  получавшая  льготный  газ  из 
России, но выступившая против российского требования передать ей в собственность ключевой транзитный газопровод. А 
западные  энергетические  корпорации,  вкладывающие  в  Россию  свои  инвестиции,  получают  удар  за  ударом в  рамках 
жесткой  кампании  запугиваний,  нацеленной  на  то,  чтобы  вынудить  их  отказаться  от  контрольных  пакетов  акций  в 
нефтегазовых месторождениях в пользу компаний, контролируемых Кремлем…

Было бы очень просто сказать всем, что западные государства в эти месяцы предприняли меры по созданию 
такой ситуации, в которой Россия, обеспечивающая от 30 до 100 процентов газовых потребностей стран-членов Евросоюза, 
а также существенную долю их потребностей в нефти, не могла бы использовать имеющиеся у нее рычаги давления для 
политического и экономического вымогательства. К сожалению, все происходит как раз наоборот. Хотя "энергетическая 
безопасность" стала излюбленной темой обсуждения на саммитах ЕС и НАТО, в этом направлении не сделано практически 
ничего. Отчасти это вызвано тем, что решения, которые нужно принимать, очень нелегкие. Ослабление контроля России 
над поставками энергоресурсов в Европу требует принятия трудных и дорогостоящих мер, таких как строительство новых 
терминалов  для  импорта  сжиженного  природного  газа  или  новых  трубопроводов  для  перекачки  нефти  и  газа  из 
Центральной Азии и с Кавказа на европейскую территорию. 

Однако есть и другая проблема, которой трудно найти оправдание. Речь идет о неспособности стран Евросоюза 
выработать общую энергетическую стратегию и политику в ответ на растущую агрессивность России. Некоторые политики, 
такие как министр иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер, выдвигают идею новой "восточной политики", 
которая  стимулировала  бы  сотрудничество  с  Россией  предложениями  экономического  и  стратегического  партнерства. 
Другие говорят, что ЕС следует отказаться от продления заканчивающегося экономического соглашения с Россией, если та 
не прекратит свои попытки монополизации поставок энергоресурсов в Европу.

Соединенные Штаты Америки, имеющие значительный интерес в этом деле, по большей мере устраняются от 
данной дискуссии. Именно по этой причине довольно интригующей оказалась недавняя речь уходящего со своего поста 
председателя сенатской комиссии по иностранным делам сенатора-республиканца от Индианы Ричарда Лугара. Он был 
инициатором ряда наиболее дальновидных политических шагов США в отношении стран бывшего Советского Союза, к 
которым, среди прочего, относится программа Нанна-Лугара по обеспечению безопасности и ликвидации ядерного оружия и 
материалов.  Сейчас  он  предлагает  альянсу  НАТО  официально  принять  в  качестве  одной  из  своих  ключевых  задач 
обеспечение энергетической безопасности. 

Выступая на конференции Фонда Маршалла "Германия - США", проходившего параллельно с саммитом НАТО в 
Риге, он заявил: "НАТО привыкла оперировать категориями обычных войн между государствами. Однако энергоресурсы 
тоже  могут  стать  излюбленным  оружием  тех  стран,  которые  ими  обладают".  "Прекращение  поставок  газа  в  одну  из 
европейских стран посреди зимы, - добавил он, - может вызвать гибель людей и экономические потери, сопоставимые с 
масштабами военного нападения". 

По словам Лугара, блок НАТО должен решиться на то, чтобы рассматривать "энергетическое нападение" так же, 
как  он  рассматривает  наземное  наступление  вооруженных  сил  -  когда  нападение  на  одну  страну  вызывает  ответные 
действия всех стран. Как сказал Лугар, это не означает военных действий, но это означает, "что альянс должен взять на 
себя обязательства по подготовке и реагированию на попытки использования энергетического оружия против своих стран-
членов".
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Лугар отметил, что страны НАТО уже проводили учения по подготовке к тыловому и материально-техническому 
обеспечению  в  рамках  противодействия  возможному  советскому  наступлению.  По  его  словам,  новое  учение  "должно 
сосредоточить свое внимание на том, как альянс будет обеспечивать энергоресурсами попавшего в блокаду члена блока, 
чтобы противостоять геостратегическому шантажу". Он признал, что это будет нелегко. На самом деле, "к энергетической 
угрозе подготовиться труднее, чем к обычной наземной войне в Центральной Европе". Защита от энергетической блокады 
со стороны России будет означать масштабное вложение средств в новые линии и в новые резервы поставок, а также в 
механизмы их распределения в период кризиса.

Такая задача кажется трудновыполнимой в момент, когда страны НАТО заняты ведением войны в Афганистане. 
Однако энергетическая угроза связана с исторической миссией альянса, состоящей в защите демократической Европы от 
нападения  автократической  и  враждебной  державы  на  ее  восточных  границах.  И,  как  отметил  Лугар,  "открытое 
использование энергии в качестве оружия - это не теоретическая угроза будущего; это происходит в настоящее время".

Может  ли  НАТО  на  самом  деле  заняться  проблемами  энергетики,  как  это  предлагает  сделать  Лугар,  и 
представляет ли это для России угрозу? Ответить на этот вопрос МиК попросил  Михаила Александрова, заведующего 
Отделом Закавказья Института стран СНГ:

-  Безусловно,  представляет.  И,  по  сути,  мы  имеем  дело  с  формой  силового  давления  на  Россию  с  целью 
изменения ее внешнеэкономической политики. И, кстати, это взволновало, в основном, только российскую общественность. 
Я не слышал ни одной реакции официальных лиц, они словно воды в рот набрали. Значит что, подразумевается, что Лугар 
прав? 

Или, может быть, они не отреагировали на это, потому что он не представляет исполнительную власть? Ну, тогда 
хотя бы Косачев или  Кокошин могли бы отреагировать.  Но они молчат.  Сергей Иванов,  правда,  высказался по этому 
поводу, но довольно обтекаемо, и, по сути, ушел от ответа. А надо было сказать, что Россия – это суверенное государство и 
у нас достаточно сил, чтобы постоять за свои интересы. И мы не допустим диктата и действий с применением силы в этих 
вопросах. 

Но наши, как всегда, ведут себя как трусы. И это совершено неприемлемо для большого государства. И даже 
Иран, который намного слабее России, и то не ведет себя так по отношению к собственному народу. А у нас по поводу  
амбиций НАТО начала возмущаться именно общественность. И что же получается: они хотят установить новый мировой 
порядок и будут у всех отбирать то, что им нужно при помощи НАТО? Так не пойдет.

-  А какие вообще угрозы, на ваш взгляд, исходят России от НАТО? Расширение альянса, его вторжение в  
энергетическую сферу. Что еще? 

Главное – это стратегия НАТО по окружению России. Она достаточно явно проявилась в последние три-четыре 
года. Они продвигаются к нашим границам и теперь пытаются охватить нас с юга. С севера они Прибалтику в свои ряды уже 
приняли, хотя никакой военной необходимости этого делать не было. Теперь они пытаются втянуть в НАТО Грузию и 
Азербайджан, выйти к Каспию и закрепиться на нем. И дальше двигаться в Центральную Азию. 

И здесь есть два момента: первый – это возможность геополитического давления на Россию, которая оказывается 
зажатой со всех сторон в тиски военных клещей НАТО. И с этой точки зрения заявления Лугара уже будут иметь по собой 
гораздо большую военную основу, чем сейчас. Так как сейчас потенциала для прямого вторжения нет. Но, если нас охватят 
со всех сторон, то, по крайней мере, в некоторых регионах они смогут создать нам серьезные проблемы. Особенно  на 
Северном Кавказе или где-нибудь на Волге, если будут оттуда на нас давить. Так что это будет иметь очень серьезные 
последствия.

И второй момент – это, конечно, вопросы энергетики, которые становятся сегодня серьезной мировой проблемой. 
И  задача  Запада  –  взять  под  контроль  основные  запасы  энергетических  ресурсов  и  пути  их  транспортировки.  Это 
двуединая задача и они сейчас стремятся взять под контроль не только Ближний и Средний Восток, и Персидский залив. На 
море господствует американский флот, они контролируют все морские коммуникации. 

И  теперь  у  них  остался  один  неконтролируемый  район  –  это  Евразия  и  российские  месторождения.  Ну, 
Центральную Азию они могут взять под контроль, создав там военные базы, устроив, где надо, что-то типа оранжевой 
революции. 

Ну, а на Россию они будут давить такими методами, как Лугар, заставляя ее придерживаться выгодных им цен на 
энергоносители, поставлять газ тому, кому надо, и в тех объемах, каких надо. В Китай не поставлять, а членам НАТО 
поставлять. И эта стратегия представляет довольно серьезную угрозу для Российской Федерации и наших национальных 
интересов.

- А на сотрудничество в сфере обеспечения энергетической безопасности Россия разве не может с НАТО 
пойти? 

Но  мы  ведь  уже  давно  предложили  им  концепцию  энергетической  безопасности.  Мы  же  учитываем  их 
энергетические интересы. Мы заявили, что готовы снабжать Европу энергоресурсами по стабильным ценам, иметь с ними 
долгосрочные контракты. Единственное, что мы хотим – это равноправного сотрудничества. Мы хотим, чтобы нам дали 
возможность  инвестировать  в  европейскую  газораспределительную  сеть,  систему  производства  отработанных 
нефтепродуктов и т.д. 

Но они же нас не хотят туда пускать, понимаете? Нас от этого отсекают и хотят, чтобы мы тупо гнали им нефть и 
газ. Причем по тем ценам и в тех объемах, которые нужны им. Они хотят сами все взять под контроль, скупить наши активы 
и самостоятельно определять, куда и что кому поставлять. 

То есть, нас держат за какую-то марионетку, которая должна таскать каштаны из огня для НАТО, и для стран 
Запада, в целом. Но этот номер не пройдет. Россия никогда такую роль не играла и не собирается играть.
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-  А  исчерпаны ли  средства  давления  на  Россию,  на  ваш взгляд?  Евросоюз уже  давно  добивается от нас  
ратификации Энергетической хартии, сейчас НАТО может заняться наведением  порядка в этой сфере. Что будет 
дальше?

Все это зависит от того, насколько наше политическое руководство готово отстаивать  интересы страны. Ну, на 
Китай ведь никто не рискует давить! Потому что это будет совершенно неприемлемо. Китай сразу займет такую позицию, 
что мало не покажется. А на нас давить можно и они давят. Почему? Потому что вся эта публика наверху отмалчивается, 
уходит от ответа. Почему они так делают? Мне это совершено непонятно.

Баку отсекает свое население от российского «окна в мир»
28.12.2006. КМ.ru

Павел Захаров
Азербайджанский  президент  Ильхам  Алиев отметил  очередную  годовщину  своего  дня  рождения.  Президент 

России Владимир Путин провел телефонную беседу с Алиевым, поздравил его, пожелал новых успехов в деятельности 
«во имя благосостояния азербайджанского народа» и крепкого здоровья. Алиев в ответ поблагодарил президента России 
за проявленное внимание и поздравления. 

Такова официальная хроника. Однако не исключено, что вчерашний день может стать для отношений двух стран 
таким же радостным, как и песня Крокодила Гены о своем дне рождения. Ведь проходит он на фоне не слишком позитивных 
новостей о провале переговоров по газу и обострении ряда других спорных вопросов в отношениях Москвы и Баку. 

Баку фактически отказался от поставок российского газа, который «Газпром» предложил покупать по $235, по той 
же цене, как и Грузии. В то же время своего «голубого топлива» в Азербайджане добывается явно недостаточно. Вчера 
было  сообщено,  что  добыча  газа  на  азербайджанском  месторождении  «Шах  Дениз»,  на  поставки  с  которого  очень 
рассчитывали как в Баку, так и в Тбилиси, приостановлена на неопределенное время из-за «технических проблем». 

Кроме  того,  с  начала  следующего  года  в  России  будут  введены  в  действие  нормы,  упорядочивающие 
миграционное законодательство. А, как известно, азербайджанские мигранты составляют самую многочисленную группу 
нелегальных  мигрантов  в  России  (по  некоторым  оценкам,  их  у  нас  более  3  млн).  Соответственно,  можно  ожидать 
возвращения значительной части из них на родину. А этот факт, похоже, не очень радует азербайджанское руководство, 
которому теперь придется решать дополнительные социальные проблемы. 

На фоне всего этого, как стало известно, азербайджанские власти решили с января 2007 года прекратить вещание 
в стране российских каналов — Первого и «РТР-Планета». «В обмен на вещание на Азербайджан мы желали бы вещания 
азербайджанского  канала  на  Россию,  хотя  бы  в  регионы,  густо  населенные  нашими  соотечественниками»,-  заявил 
представитель Национального совета по телерадиовещанию Азербайджана. Не хотелось бы думать, что под регионами он 
имел в виду Москву, в которой проживает большинство азербайджанских иммигрантов. 

О  том,  как  развиваются  российско-азербайджанские  отношения,  какие  в  них  существуют  проблемы  и 
«подводные  камни»,  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  рассказал  Михаил  Александров,  руководитель  отдела 
Закавказья Института стран СНГ.

— Не кажется ли вам, что отношения между Россией и Азербайджаном в последнее время ухудшаются? 
— Да, безусловно, отношения несколько ухудшились. Но этого и следовало ожидать. Просто видимость хороших 

отношений поддерживалась благодаря тому,  что Россия закрывала глаза на определенные недружественные моменты 
поведения Азербайджана. Это началось не сегодня и не вчера, а примерно год назад. Тогда Азербайджан развернул на 
своей территории две станции радиолокационного слежения, построенные американцами, и этот вопрос как-то остается в 
тени наших отношений. Хотя непонятно, в чьих интересах эти станции действуют: то ли в интересах самого Азербайджана, 
то ли в интересах НАТО. У нас ясности в этом вопросе нет. Это навеивает определенные подозрения. 

Продолжают буксовать переговоры по Каспию. Азербайджан по-прежнему лоббирует Транскаспийский газопровод 
из Центральной Азии в обход России, что представляет собой серьезную угрозу нашим энергетическим интересам. 

Мы знаем, что недавно возник вопрос с азербайджанскими трудовыми мигрантами, которых очень много в России. 
Это  начало  вызывать  раздражение  у  нас  в  стране.  Последние  решения  по  миграционным  вопросам, безусловно,  не 
понравились президенту Алиеву. Алиев проводил своеобразный курс: основные доходы от экспорта нефти расходились по 
«своим людям» и шли на военные расходы. Сейчас идея-фикс Баку — возвращение Нагорного Карабаха. Основную массу 
денег бросают на армию, раздувают военный бюджет вместо того, чтобы решать социальные проблемы, поддерживать 
уровень жизни населения, создавать рабочие места. Социальные проблемы они решали просто — фактически сбрасывая 
избыточное трудоспособное население в Россию, где оно существовало. Сейчас этой политике приходит конец, потому что 
будут ограничения на миграцию. Видимо, многим придется подыскивать работу в Азербайджане. А это ломает алиевскую 
стратегию по Нагорному Карабаху. 

Еще один момент — это поддержка Азербайджаном Грузии, антироссийских действий грузинского руководства. В 
частности,  вопрос по газу.  Когда Россия подняла для Грузии цены на газ,  Азербайджан заявил, что будет продолжать 
снабжать Грузию газом. Сложилась интересная ситуация: если бы мы Азербайджану продавали по более низким ценам газ, 
как, например, Украине или Армении, то Баку просто перепродавал бы этот газ Грузии. 

Что  касается  азербайджанского  месторождения  «Шах  Дениз»,  то  там  добычу  ведут  иностранные  компании, 
которым невыгодно  продавать газ  самому Азербайджану.  Они хотели этот  газ  по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Эрзерум 
транспортировать на Запад, и там продавать его по западным ценам, которые очень высоки. По таким ценам Азербайджану 
невыгодно его покупать, ему проще у нас купить. А по низким ценам, по $50-60, западным компаниям невыгодно продавать 
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Азербайджану.  Поэтому  они  не  хотят  ничего  делать,  выдумывают  различные  предлоги,  что,  мол,  у  нас  сейчас  нет 
возможности  для извлечения,  транспортировки этого газа.  То  есть,  если  Азербайджан хочет,  то  пусть он сам создает 
инфраструктуру для изъятия этого газа. Для закупки оборудования и создания своей инфраструктуры Баку потребуются 
миллиардные затраты. Получается явное несовпадение интересов. В результате у Азербайджана получается дефицит газа. 
Частично он может компенсировать его, используя другие виды топлива, в частности, мазут, что, кстати, тоже потребует 
определенных  инвестиций,  а  платить  они  не  хотят.  Это  потребует  времени.  Плюс  к  этому  им  нужно  снабжать  газом 
внутренних потребителей - людей. У них может не хватить газа даже для этого. 

Теперь Баку хочет с иранцами договориться поставлять газ. Но иранцы — тоже не дураки и по дешевке не будут 
его поставлять. Может быть, иранские цены будут чуть-чуть пониже российских, но разбазаривать свой газ Ирану смысла 
нет. Они сейчас с Китаем 16-миллиардный контракт заключили на поставки сжиженного газа. На днях должен вступить в 
строй  трубопровод  Иран-Армения,  по  которому  Армения  будет  снабжаться  иранским  газом.  Продавать  дешево  в 
Азербайджан Ирану смысла нет, поскольку тот будет реэкспортировать газ в Грузию и получать прибыль. А Иран не хотел 
бы использовать Баку в качестве посредника.

— Как вы думаете, с чем связаны угрозы Азербайджана отключить российские телеканалы — Первый и РТР — 
с января следующего года? 

Это,  безусловно,  недружественный  шаг,  который  вписывается  в  общую  канву  определенного  ухудшения 
двусторонних отношений, которое возникло в связи с вопросом о миграции среди азербайджанцев. Азербайджан тем самым 
дает понять свое неудовольствие поведением России в этом вопросе. Но мы здесь ничего не можем поделать. У нас 
общественные  настроения  резко  против  иммиграции,  особенно,  когда  определенные  этнические  группы  начинают 
доминировать в определенных областях экономики, в частности, в розничной торговле на рынках. Это не нравится жителям 
России. Поэтому, ну что ж, придется нам смириться с таким решением Азербайджана. 

В конце концов, я считаю, что Азербайджан сам себя обедняет, отключая российские телеканалы. Потому что 
информационный и художественный уровень российских телеканалов по-прежнему выше, чем азербайджанских. Баку тем 
самым фактически отсекает большинство своего населения от «окна в мир». Ведь кабельное телевидение — это удел в 
основном  азербайджанской  элиты,  а  у  них  и  так  достаточно  информации.  Кстати,  наши  русскоязычные  телеканалы 
помогают людям поддерживать знание русского языка. Тем самым Азербайджан еще более отдаляется от российского 
культурного  пространства.  Я  думаю,  что  следующим  шагом с  нашей  стороны может  быть  введение  виз  для  граждан 
Азербайджана, приезжающих в Россию, чтобы регулировать миграционные потоки. 

— Каким будет ваш прогноз по развитию российско-азербайджанских отношений в ближайшем будущем? 
Сейчас уровень отношений понизился, безусловно. Я думаю, что он все-таки стабилизируется на таком более 

низком уровне.  Если  раньше,  с  момента  прихода  Путина к  власти,  произошло некоторое  улучшение отношений,  то,  я 
думаю, сейчас отношения фактически возвращаются к тому изначальному уровню, на котором они уже были в последние 
годы Бориса Ельцина. Это не конфронтация, но и никакой особой дружбы тоже нет.

НАТО вам в помощь
28.12.2006. МиК

Евгений Крутиков
В Тбилиси всерьез полагают, что НАТО физически окажет им помощь в деле восстановления территориальной 

целостности и прикроет от России.
После распада СССР очень многие республики увлеклись модными в то время тенденциями присоединения к 

различным европейским наднациональным структурам – от НАТО до ЕС и ОБСЕ. В ряде случаев это дало реальный 
эффект, как правило, экономический. Кое-где – наоборот, привело к потерям. Сейчас хотелось бы поговорить о роли НАТО. 
Что это: фетиш или насущная необходимость? 

Пока  единственными  на  постсоветском  пространстве  в  Северо-атлантический  альянс  триумфально  вступили 
Балтийские страны. Собственно политических последствий это не принесло, и даже на взаимоотношениях с Россией никак 
не сказалось. Дежурная риторика об «опасности расширения НАТО на восток» осталась нее более чем риторикой, и Москва 
давно  смирилась  с  новой  реальностью.  НАТО,  в  свою  очередь,  не  собирается  размещать  в  Прибалтике  какие-то 
дополнительные военные базы (просто незачем – подлетное время даже с Раммштайна не превышает двадцати минут), а, 
значит, и Бог с ним. 

А вот внутренние последствия для балтийских стран оказались куда более тяжелыми,  чем они предполагали. 
Пришлось активно избавляться от оружия и вооружений советского образца и переходить на натовские стандарты. А это 
стоит  денег,  и  далеко  не  всегда  НАТО  соглашается  платить  за  утилизацию  «Калашниковых»  и  поставки  патронов 
«ремингтоновских» калибров. Еще хуже дело с тяжелой техникой и авиацией. В одном литовском сериале про полицейских 
даже промелькнула «свежая» шутка. Один честный «коп» говорит другому при обсуждении плана ареста плохого парня: 
«Ага, и еще поднимем все наши истребители. Оба». Случай с российским самолетом, чуть было не упавшим на Каунас, в 
этом смысле весьма  показателен.  Кстати,  он  вызвал и  некоторое  брожение  в  умах,  поскольку  прозевали  самолет  не 
литовские зенитчики, а французские, выпивавшие в этот момент в баре, а не следившие за мониторами радаров. «Зонтик» 
НАТО оказался дырявым и нетрезвым. 

Оценив ситуацию, Латвия и Эстония официально, на уровне военных доктрин, перешли на «партизанщину». То 
есть эти две страны в рамках НАТО практически отказались от создания боеспособных армий. Если на них кто-то нападет 
(угадайте  кто?),  то  мужское население  должно уйти в  леса  и там продержаться до  подхода основных сил  НАТО. Это 
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позволило резко снизить продолжительность службы по призыву, а боевая подготовка свелась к пехотному бою и школе 
выживания в чащобе и на болоте. При такой доктрине самолеты, вертолеты, танки и тяжелая артиллерия просто не нужны, 
а, значит, и тратиться на них не надо. Выгода – и внутриполитическая, и финансовая – очевидна. И только в Литве все еще 
пытаются «выдумать» дееспособную армию, но как-то неубедительно. Кроме того, членство в НАТО накладывает и ряд 
неприятных обязательств вроде посылки саперных батальонов в Ирак и полицейских в Косово, что нравится далеко не 
всем  избирателям.  Компенсировать  все  это  должен  пресловутый  «зонтик»,  который  носит  скорее  пропагандистский  и 
идеологический характер, нежели реальный. 

Однако других потенциальных кандидатов для вступления в НАТО этот опыт не смущает. В Молдавии даже не 
надеются на создание боеспособной армии на фоне проблемы Приднестровья. Военное решение абсолютно невозможно. 
Молдавские войска - скорее социальная, нежели военная структура. Справиться с приднестровскими частями они не в 
состоянии, зато это в определенных масштабах снимают проблему безработицы и социального напряжения,  поскольку 
целиком  и  полностью  финансируются  из  Европы.  Крестьянскую  массу  можно  соблазнить  перспективой  относительно 
стабильного существования, не заморачиваясь проблемами восстановления территориальной целостности агрессивными 
методами, что не может не радовать как само НАТО, так и его противников. 

А вот для нынешнего руководства Грузии – это идея-фикс. В Тбилиси всерьез полагают, что НАТО физически 
окажет им помощь в деле восстановления территориальной целостности и прикроет от России. В реальности американские 
инструкторы с большим трудом смогли натаскать на пехотный бой четыре батальона, но превратить грузинскую армию из 
опереточной  в  боеспособную так  и  не  смогли.  Уровень  подготовки  крайне  низок.  В августе  2004  года  под  Цхинвалом 
грузинские части ежедневно теряли в среднем по три человека, при суммарных осетинских потерях за месяц боев средней 
интенсивности в четыре человека. Это семья Кобуловых: 16-летний подросток-футболист, его 70-тилетний дед и 50-летний 
дядя, погибшие в своем доме во время минометного обстрела жилых кварталов, и лейтенант джавского ОМОНа Санакоев, 
взятый в плен тяжело раненным, и забитый прикладами. Двухнедельные еженощные (с девяти вечера до семи-восьми 
утра) обстрелы тяжелой артиллерией и батальонными минометами осетинских позиций дали лишь одно точное попадание. 
За это же время потери в грузинских частях приняли катастрофический характер, и в какой-то момент они взмолились и 
попросили по телефону хотя бы не использовать минометы на линии соприкосновения. В следующую же ночь грузинская 
горно-стрелковая часть, подготовленная американцами, лишилась трех офицеров: подполковника, капитана и лейтенанта. 
Осетинский рядовой никем не замеченный просто подполз к командирскому блиндажу и бросил в него гранату. 

Вести войну на два фронта (Южная Осетия и Абхазия) эта толпа людей с оружием и в красивой натовской форме 
не  в  состоянии.  Военные  стратегии  менялись  несколько  раз.  Описанная  выше  «артиллерийская  стратегия» 
предусматривала массированные обстрелы дальней артиллерией (из зоны, неконтролируемой миротворцами) осетинских 
позиций в горной зоне, чтобы сбить осетин с позиций и без ближнего боя выйти к Джаве и окончательно отрезать Цхинвал 
от Рокского тоннеля с последующим его захватом. Удалось лишь однажды занять высоту Тлиакана, которую несколько дней 
обстреливали тяжелыми гаубицами с расстояния более 30 километров. Осетинская часть не выдержала такого напряжения 
и оставила позицию вместе с двумя БМД, которые при отступлении не смогли завести. Командир этой части в последствии 
был арестован за воинское преступление (именно там попал в плен раненный лейтенант, которого они не вынесли с собой), 
но сумел бежать из цхинвальской тюрьмы и теперь из Тбилиси претендует на пост президента Южной Осетии. На Тлиакану 
поднялся лично Ираклий Окруашвили и устроил торжественный развод с раздачей медалей. Через полтора часа грузинские 
войска в пехотном бою были за несколько минут отброшены обратно. 

Ежедневные  похороны  солдат  транслировались  по  телевидению  и  превращались  в  торжественные 
патриотические митинги с участием главы парламента Нино Бурджанадзе. Части, расположенные в «Лиахвском коридоре» 
– сросшиеся друг с другом пять грузинских сел на трассе Цхинвал-Джава, отрезающие столицу Южной Осетии от России, - 
очень  быстро  сцепились  с  местным  населением  на  почве  мародерства  и  наркомании.  В  результате  к  26-27  августа 
операция  была  свернута,  а  концепция  артиллерийского  давления  была  признана  нереалистичной.  И  это  притом,  что 
суммарное количество тяжелой артиллерии, сконцентрированное в то время вокруг Цхинвала, в несколько раз превышало 
мощь  грузинской  артиллерии  на  Гумистинском  фронте  во  время  войны  в  Абхазии.  Подсчитано,  что  двадцати  минут 
тотального обстрела хватило бы, чтобы полностью превратить город в руины с потерями мирного населения до десяти 
тысяч человек. Этакий Сараево. Венгерские артиллерийские инструкторы рвали на себе волосы (в советское время они 
учились в Тбилисском артиллерийском училище, которое заканчивал и Аслан Масхадов). 

С тех пор концепция снова изменилась. Сейчас грузинская армия рассчитывает не на артиллерию, а на быстрый 
прорыв в центр Цхинвала с участием спецназа и вертолетов. Именно с этим связаны попытки облетов города на МИ-8 и 
стареньких «Мохоках», которые еще Вьетнам помнят. По новому плану, захват центра города и ликвидация элиты Южной 
Осетии должна произойти до того, как среагируют миротворцы и русские танки на севере. Кроме того, диверсионные группы 
должны вывести из строя несколько мостов у Джавы, выводящие на объездную дорогу и на «Лиахвский коридор», что 
затормозит продвижение российских танков. С этим связаны и попытки диверсий против ключевых для обороны Цхинвала 
фигур.  Считалось,  что  таких  групп  четыре,  но  одна  была недавно  уничтожена.  Они  расположены в  горно-стрелковом 
«американском» батальоне в городе Они, который оказывает давление на Южную Осетию с западного направления. Это 
труднодоступный горный район, на который вынуждена в таких условиях отвлекаться малочисленная осетинская армия. 

Какого-либо внятного плана  действий  против Абхазии  вообще не существует.  Лет  пять  назад был абсолютно 
нереалистичный план использования турецкого флота для обстрела побережья из зоны, которую не может по дальности 
достать  абхазская  береговая  оборона.  Но  представить  себе  страну-член  НАТО,  которая  физически  участвует  в 
восстановлении территориальной целостности Грузии, можно только в горячечном бреду. В этом-то и состоит переоценка 
грузинскими властями роли НАТО. Да, НАТО построило в Марнеули аэродром и перебросило туда турецкие «Фантомы», но 
для себя,  с  прицелом на  Иран.  В Тегеране,  кстати,  предупредили,  что  если хоть  один из  этих  «Фантомов» взлетит  с 
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Марнеули или с азербайджанской Гянджи, то через два дня персидские войска будут в Баку, а еще через три – в Тбилиси. И 
будут, можете не сомневаться. Они могут. 

В  таких  условиях  Грузия  для  НАТО -  скорее  обуза,  чем  ценность.  Если  бы  их  можно  было бы  обучить,  как 
албанцев, тогда – другое дело. Но албанцы – прирожденные воины, чего при всем уважении нельзя сказать о нынешнем 
поколении грузин. Видел пленку (из серии «хоум-видео»), на которой грузинские спецназовцы рассуждают о перспективах 
войны в Южной Осетии. Это только с трибуны говорится о возможной помощи НАТО и о гигантском военном бюджете, 
полностью дотируемом далекими союзниками.  А вот  те,  кто должен с вертолетов высадится на Театральной площади 
Цхинвала и пройти через минные поля у разрушенного в прошлую войну детского интерната, точно оценивают свои шансы 
и умирать зазря не хотят. 

Грузия и Абхазия встретят Новый год в окопах?
29.12.2006. KM.ru

Александр Радугин
Президент Абхазии  Сергей Багапш принял решение о частичной мобилизации вооруженных сил. Как сообщили 

в правительстве непризнанной республики, такая мера обусловлена новым обострением ситуации в Гальском районе.
25 декабря  в этом  районе  террористами  были  убиты  двое  высокопоставленных  представителей  абхазской 

милиции, в чем Сухуми обвинил спецслужбы Грузии. При этом накануне представители правительства Абхазии в изгнании, 
которое Тбилиси пытается позиционировать в качестве легитимной власти автономной республики, обратились к властям 
Грузии с просьбой защитить грузинское население в Гальском районе, которое, по их словам, притесняют абхазские власти.

Вчера госминистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов  Мераб Антадзе во время встречи в Тбилиси 
с представителями ООН и ОБСЕ призвал их принять меры «по пресечению беззакония в отношении грузин, проживающих 
в Гальском  районе  Абхазии»,  и «активно  подключиться  к урегулированию  ситуации  в Гальском  районе  и в целом 
в Абхазии».  При  этом  Тбилиси  не преминул  унизить  миротворческие  силы  СНГ  (представленные,  по мнению  Грузии, 
исключительно российскими военнослужащими), обвинив их в невыполнении и даже в нежелании выполнять возложенные 
на них обязательства.

На фоне этих провокационных заявлений, 28 декабря (по информации грузинских источников), в Гальский район 
был  введен  абхазский  спецназ,  а власти  Абхазии  якобы  задержали  48 грузин,  из которых  на сегодняшний  день 
освобождены около 40 человек.

Корреспондент  KM.RU  попросил  прокомментировать  последние  события  в зоне  абхазско-грузинского 
конфликта известного российского эксперта по проблемам Кавказа Михаила Александрова:

-  В последнее  время  в  Гальском  районе  активизировалась  диверсионно-террористическая  деятельность 
грузинской стороны, всплески которой наблюдаются уже давно — еще до прихода Саакашвили к власти. При Саакашвили 
суть такой тактики — использовать население Гальского района в качестве детонатора дестабилизации Абхазии. Для этого 
грузины  постоянно  предпринимают  нападения  на представителей  администрации,  на абхазских  военных,  на каких-то 
известных деятелей, на тех  из грузин, кто сотрудничает с абхазами.

Здесь стоит напомнить, что в районе живут, собственно, не грузины (картвелы), а мингрелы, которые исторически 
давно  являются  самостоятельной  национальностью.  Когда-то  независимое  мингрельское  княжество  добровольно 
и независимо от Грузии присоединилось к Российской империи.

При  этом мингрелы всегда  относились  к абхазам более  лояльно  (кстати,  не участвовали  в военной  кампании 
в 1993 году),  да и сейчас  значительная  часть  населения  Гальского  района  не то чтобы  переходит  на сторону  Абхазии, 
но активно принимает ее законы и порядки, таким образом, постепенно интегрируясь с Абхазией.

Сейчас в Абхазии идет паспортизация населения, и мингрелы массово принимают абхазское гражданство, что, 
конечно,  вызывает  раздражение  в Тбилиси.  Потому  что  чем  больше  жители  Гальского  района  будут  интегрированы 
в абхазское  общество,  тем  меньше  шансов  у грузинской  верхушки  использовать  это  население  для  дестабилизации 
Абхазии, нужной для того, чтобы ставить вопросы «о беженцах», «о нарушении прав грузин в Абхазии» и т.п. На фоне этого 
в последнее время там и участились теракты, нападения.

Именно для защиты от них абхазы и вынуждены были провести там войсковую операцию по проверке паспортного 
режима,  по выявлению боевиков,  диверсантов,  скрывающихся  в селах,  среди мирных жителей.  Но, это,  конечно,  опять 
вызвало ответную реакцию со стороны Грузии, раздраженность и активность боевиков возросла. И вот в результате абхазы 
были вынуждены заявить о том, что они приводят войска в боевую готовность.

С политической точки  зрения,  обращение  правительства в изгнании в международные организации с просьбой 
о защите (фактически о введении войск) — это примерно то же самое,  как  если бы  Саакашвили сам к себе обратился 
(из одного кабинета в другой) с такой просьбой. Просто смешно, несерьезно. Это обращение — лишь форма политического 
давления  и ничего  больше.  Вот  если бы  в Абхазии  был  какой-нибудь  комитет  или  правительство,  или  подпольная 
организация, и вот она бы обратилась — еще можно было бы о чем-то поговорить, о какой-то политической реальности.

Но в любом случае абхазы,  естественно, восприняли это как  угрозу.  Саакашвили -  человек непредсказуемый 
(например, летом 2004 года он неожиданно для всех фактически развязал войну в Южной Осетии).  То же самое может 
произойти и здесь. Понятно, что на всякий случай абхазы привели войска в боевую готовность.

Мотивы  Саакашвили  при  этом —  очевидная  связь  с Западом  и расчет  на его  поддержку.  Он выступает  как 
союзник  Запада  против  России,  и их интересы  совпадают.  Запад  заинтересован  в том,  чтобы  вытеснить  Россию 
из Закавказья, а Саакашвили хочет использовать Запад, чтобы это вытеснение осуществить, то есть рассчитывает, что 
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НАТО поможет ему навязать Абхазии и Южной Осетии концепцию возвращения в состав Грузии — путем угроз, силового 
давления, запугивания.

Зачем это нужно Саакашвили? Ему выгодно решение вопроса о «восстановлении территориальной целостности 
Грузии»,  так  как  этот  лозунг —  основной  конек  Саакашвили в обосновании  своих  претензий  на лидерство,  который 
он поставил во главу угла еще со времен прихода к власти.

А  Запад  рассчитывает,  что,  имея  такого  союзника  как  Саакашвили,  ему  удастся  вытеснить  Россию  из этих 
конфликтных  точек.  И потом  развернуть  в Грузии  военные  базы,  принять  эту  страну  в НАТО,  а потом  перекинуть  эту 
«активность» на Азербайджан, чтобы охватить Россию с юга и выйти к Каспию, к энергетическим ресурсам.

Тем не менее, такая политика Саакашвили не имеет особых успехов (кроме Аджарии), он по-прежнему пытается 
спекулировать на обострении ситуации. Ведь гораздо легче устраивать провокации, чем повышать уровень жизни людей, 
эффективно развивать экономику. Но этот агрессивный метод повышения своей популярности уже не очень срабатывает.

Видимо, поэтому используются и другие методы — Грузия уже перенесла выборы на более ранний срок, будет 
использоваться контроль над парламентом — чтобы обеспечить более легкое переизбрание Саакашвили. Там фактически 
сложилась  однопартийная  система,  жесткий  авторитарный  режим,  и в этих  условиях  Саакашвили,  конечно,  сможет 
сфальсифицировать выборы, переизбраться.

Если что-то и сможет измениться в грузинской политике, то это будет зависеть от грузинского народа. Потому что 
он и так уже в ужасном состоянии, и дальше (при Саакашвили) будет в таком же состоянии. И пока этот народ не восстанет 
и не свергнет Саакашвили, никаких улучшений ожидать не приходится.

Возвращаясь  к обострению  конфликта,  я бы  не давал  100-процентной  гарантии,  что  войны  не будет —  из-за 
непредсказуемости  Саакашвили.  Но, по всем  объективным  данным,  пока  нет  оснований  считать,  что  Абхазия  будет 
непосредственно втянута в войну. Конфликт в различных формах подогревается, но войны, как в 1993 году, скорее всего 
не будет. Так что распространенное сейчас мнение, что «Грузия и Абхазия встретят Новый год в окопах» — определенное 
преувеличение. Хотя уровень взаимной напряженности, надо отметить, заметно вырос.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1  января.  Китайская  инвестиционная  компания  СITIC  приобрела  право  на  разработку  богатого  нефтяного 

месторождения Каражанбас на западе Казахстана. Стоимость сделки составила 1,9 млрд. долларов.
До  сделки  право  на  разработку  казахстанского  месторождения  принадлежало  компании  Nations  Energy, 

зарегистрированной в Канаде.
Разведанные запасы Каражанбаса, находящегося на полуострове Бузачи в Каспийском море, составляют 340 млн. 

баррелей нефти. Сейчас на нем добывается более 50 тыс. баррелей в день.
Правительство Казахстана поначалу возражало против продажи права на разработку месторождения китайской 

компании.  Однако  договоренность была достигнута после  того,  как  СITIC предоставила  государственной  казахстанской 
компании "КазМунайГаз" право в течение года купить половину акций предприятия, разрабатывающего месторождение.

В прошлом году China National Petroleum Corp (CNPC) купила казахстанскую нефтяную компанию PetroKazakhstan 
за 4,18 млрд. долларов. Однако при этом "КазМунайГаз" получил пакет акций компании, "необходимый для сохранения 
стратегического контроля правительства Казахстана за деятельностью недропользователя".

Компания  Nations  Energy  купила  месторождение  Каражанбас  в  1997  году.  Добываемая  здесь  нефть 
транспортируется на морские терминалы в Черном и Средиземном морях.

2 января.  Правительство Таджикистана выдало в  конце прошлой недели российской компании "Газпром"  две 
лицензии на проведение геологического изучения на нефтегазоперспективных площадях "Саргазон" Дангаринского района 
Хатлонской области и Ренган района Рудаки. Об этом сообщает Управление информации российского газового холдинга 
Лицензии выданы в конце прошлой недели в рамках реализации подписанного 15 мая 2003 года соглашения между ОАО 
"Газпром"  и  таджикским  правительством  о  стратегическом  сотрудничестве  в  газовой  отрасли.  Оператором  проекта 
геологического изучения площадей выступит дочернее общество ОАО "Газпром" – ЗАО "Зарубежнефтегаз".В настоящее 
время на юге Таджикистана открыто 12 месторождений нефти и газа, в том числе шесть нефтяных, четыре газовых и два 
нефтегазовых,  из  которых  в  разработке  находятся  два  газовых  и  пять  нефтяных  месторождений.  Потребности 
Таджикистана в газе составляют более 1,2 млрд. кубометров в год. В 2005 году в Таджикистане было добыто 29,4 млн. 
кубометров газа. Площадь Ренган находится в 20 км к югу от Душанбе, вблизи магистральной дороги республиканского 
значения Душанбе – Курган-Тюбе.  Предполагаемая площадь газоносности оценивается в 16 квадратных километров, а 
перспективные ресурсы свободного газа в 35 млрд. кубометров. Площадь Саргазон расположена в Дангаринском районе 
Хатлонской области к  юго-востоку от г.  Душанбе на расстоянии 150 км.  Основной транспортной магистралью является 
автодорога Душанбе – Дангара – Курган-Тюбе. Детальные сейсмические работы на площади Саргазон не проводились. 
Ресурсы свободного газа оцениваются в 30 млрд. кубометров.

3 января.  В Туркмении во Дворце  "Мекан"  с  избирателями встретился кандидат  на  пост  президента  страны, 
временно  исполняющий  обязанности  главы  государства  Гурбангулы  Бердымухаммедов.  Предваряя  изложение  своей 
программы, кандидат в президенты заявил, что, ввиду своих особых полномочий на период подготовки к президентским 
выборам, он отказывается от положенного по закону эфирного времени в пользу остальных пяти кандидатов. Собравшиеся 
познакомились  с  трудовой  биографией  Бердымухаммедова,  а  также  с  его  программой,  особое  внимание  в  которой 
уделяется  реформам  в  области  образования,  пенсионного  обеспечения,  дальнейшей  реализации  градостроительной 
программы.

"Cчитаю,  что  международная  сеть  интернет,  новейшие  технологии  связи  должны  быть  доступны  каждому 
гражданину", - сказал Бердымухамедов, зачитывая свою предвыборную программу на встрече с избирателями.

"Образование  -  большой  вопрос.  Великий  Сердар  (Ниязов)  говорил,  что  время  от  времени  нужно  его 
пересматривать", - сказал и.о. президента.

"Нужно  пересмотреть  и  высшую  школу.  На  мой  взгляд,  можно  перейти  на  пятилетнее  обучение  и  привести 
дипломы к мировым стандартам", - сообщил Бердымухамедов, чье предложение было встречено шквалом аплодисментов.

По его словам, изменения могут коснуться и средней школы. "Теперь нужно пересмотреть программу (средней) 
школы, и если нужно, мы можем перейти на десятилетнее обучение. Нужно сделать так, чтобы была открыта дорога в вузы 
развитых государств", - сообщил Бердымухамедов.

"Одаренных  детей  будем  направлять  учиться  в  Америку,  Англию,  Германию,  Францию,  другие  развитые 
европейские государства,  Японию,  Китай",  -  пообещал кандидат в президенты, напомнив о  необходимости "смотреть в 
будущее".

В прошлом может остаться и решение администрации Ниязова, с начала 2006 года фактически оставившее без 
средств к существованию сотни тысяч пожилых людей.  Минсоцобеспечения Туркмении почти на 20 процентов снизило 
выплаты  пенсионерам,  объяснив  шаг  стремлением  ликвидировать  ошибку  в  расчетах,  допущенную  при  переходе 
пенсионной системы в 1998 году к накопительной модели. Кроме того, с 2006 года была приостановлена выплата пенсий 
лицам, проработавшим в Туркмении менее необходимого стажа, который для женщин составляет 20 лет, а для мужчин - 25. 
"В будущем...пенсии, социальные выплаты будут заново пересмотрены", - сказал Бердымухамедов.

Он  также  заверил,  что  введенные  Ниязовым  в  1993  году  меры  социальной  поддержки  в  виде  бесплатного 
обеспечения населения природным газом, электроэнергией и водой "останутся в силе". "Как и поручал великий Сердар, 
неизменными останутся цены на бензин, муку, продукты первой необходимости", - сказал Бердымухамедов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

3  января. Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  в  Алма-Ате  встретился  с  представителями  казачьих 
организаций республики. "Я думаю, что ваши организации как часть ассамблеи народов Казахстана сыграли огромную роль 
в становлении Независимости нашей страны - республики Казахстан. 15 лет казахстанский народ живет в условиях мира, 
согласия",  -  обратился  к  участникам  встречи  Н.Назарбаев,  слова  которого  приводятся  в  сообщении  пресс-службы 
президента.  "Наша  Конституция  начинается  со  слов  "Мы,  народ  Казахстана"  и  запрещает  межнациональную, 
межконфессиональную, сословную и родовую рознь, гарантирует равенство прав всех, кто живет в нашей стране, невзирая 
на  национальность,  язык,  религию.  Выполняя  Конституцию,  мы  построили  нашу  страну  и  достигли  больших  успехов. 
Сохраняя это единство и доверие, мы сможем взять новые высоты, которые создадут условия для лучшей жизни всех 
казахстанцев", - сказал глава государства. Он подчеркнул, что Казахстан намерен поддерживать развитие дружественных 
отношений с соседними государствами, прежде всего - с Россией. В память об этой встрече казаки подарили президенту 
коня, казачью булаву и бурку, сообщила пресс-служба.

4  января.  Туркменское  издательство  выпустило  в  новом  году  книгу  стихов  первого  президента  республики 
Сапармурата Ниязова "Туркменистан - счастье мое" (Turkmenistan - bagtym menin).

Последний поэтический сборник туркменбаши издан тиражом в пять тысяч экземпляров на туркменском языке с 
использованием арабской графики, то есть так, как писали в Туркмении в начале прошлого века.

"Книга - плод глубоких размышлений туркменского лидера о судьбе нации, пройденном ею великом историческом 
пути, истоках оптимизма и жизнестойкости. Проникнутое безграничной любовью к своему народу, Родине, это творение 
туркменского  лидера  с  первых  же  страниц  покоряет  своей  искренностью  и  душевной  чистотой",  -  отмечают  в  своих 
комментариях туркменские печатные издания.

Покойный  президент  Туркмении  был  автором  двухтомника  "Рухнама"  (Книга  духа)  -  морального  кодекса 
туркменского народа и четырех сборников стихов.

В разные годы были изданы книги "Мехрибанларым" (Мои дорогие), "Менин рухубелентлик бахарым" (Весна моей 
духовности),  "Туркмен илим аман болсун"  (Благословенен будь туркменский народ) и "Туркменин бяш эйямынын рухы" 
(Пять эпох духовности туркменского народа).

4 января. Правительство Киргизстана рассматривает вопрос о выделении льготных беспроцентных ссуд семьям, 
дома  которых  полностью  разрушены  в  результате  Кочкорского  землетрясение  произошедшего  26  декабря  2006  года. 
Решение  о выделении льготных беспроцентных  ссуд  будет  принято  после  соответствующего  заключения комиссии  по 
чрезвычайным ситуациям Кочкорского района и Нарынской области. Жилые дома и общественные здания, получившие 
средние и слабые повреждения будут восстановлены и отремонтированы силами местных государственных администраций 
Иссык-Кульской и Нарынской областей с привлечением местных предприятий и учреждений. Об этом во время заседания 
межведомственной комиссии по чрезвычайным ситуациям сообщил и.о. премьер-министра Феликс Кулов. По его словам, 
этот вопрос согласован с президентом Киргизстана Курманбеком Бакиевым.

4 января. С 1 января в Казахстане вводится институт присяжных заседателей.  Согласно закону, присяжные будут 
участвовать в процессах по уголовным делам, касающимся особо тяжких преступлений. О работе новых судов сегодня 
нашим корреспондентам рассказал председатель Коллегии по  уголовным делам Верховного  Суда Абдрашид Жукенов. 
Предполагается,  что  дела  с  участием  присяжных  суды  в  областных  центрах  и  городах  Астане  и  Алматы  начнут 
рассматривать  с  февраля.  Списки  заседателей  уже  составлены,  их  отбором  еще  с  прошлого  года  занимались 
исполнительные органы во всех регионах. Решение о том, как рассматривать дело – с участием присяжных или без – 
принимает сам обвиняемый. В процессе должны участвовать двое профессиональных судей и девять заседателей. Вердикт 
о виновности или невиновности обвиняемого принимается большинством голосов присяжных.

5  января. Миграционная  служба  Таджикистана  надеется,  что  Россия  амнистирует  более  50  тыс.  таджикских 
граждан,  которые  были  депортированы  за  последние  три  года.  Такая  просьба  была  передана  заинтересованным 
структурам РФ. По словам руководителя Миграционной службы Таджикистана Анвара Бобоева, главным образом эти люди 
были депортированы из РФ за то, что не зарегистрировались в течение 3-х дней после прибытия. По закону, теперь они не 
имеют право повторно въезжать в Россию в течение пяти лет. Между тем А.Бобоев сделал акцент на том, что эти люди не 
являются террористами, убийцами или совершившими тяжкие преступления на территории России. Глава миграционной 
службы  Таджикистана  также  заверил,  что  в  последние  годы  таджикские  трудовые  мигранты  становятся  все  более 
законопослушными. В качестве доказательства к этому тезису А.Бабоев привел следующую статистику. В 2004г. из России 
было депортировано почти 18 тыс. граждан Таджикистана, а в 2006г. - уже гораздо меньше - 5 тыс. 600 человек.

По численности граждане Таджикистана занимают одно из первых мест среди всех мигрантов,  пересекающих 
российскую границу. Лидирующие позиции по этому показателю принадлежат также Киргизии, Узбекистану и Молдавии.

8  января.  Казахстан  снял  запрет  на  запуски  с  космодрома  Байконур  украинско-российских  ракет-носителей 
"Днепр".  Об этом агентству "Интерфакс"  сообщил глава аэрокосмического комитета министерства образования и науки 
республики  Мурат  Нургажин.  По  его  словам,  правительственная  комиссия  республики  подписала  все  необходимые 
протоколы по итогам аварии "Днепра" в прошлом году, и "с начала 2007 года испытательные запуски "Днепра" с Байконура 
разрешены".

Астана ввела запрет на запуски "Днепров" с территории Казахстана после аварийного пуска с Байконура в конце 
июля прошлого года. Ракета должна была вывести на орбиту 18 космических аппаратов, в том числе первый белорусский 
спутник "БелКА". Все эти аппараты в результате аварии были уничтожены.

Российская сторона выплатит Казахстану  в качестве возмещения ущерба от  аварии "Днепра" 141,8  миллиона 
тенге (около 1,11 миллиона долларов).
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В то же время, как сообщает РИА Новости со ссылкой на того же Мурата Нургажина, говорить о возобновлении 
запусков преждевременно,  поскольку официальное постановление правительства Казахстана по этому вопросу еще не 
подписано.

"Официальный  план  запуска  ракет  с  космодрома  Байконур  на  2007  год  будет  утвержден  постановлением 
правительства в ближайшие дни. Пока официально мы запрет на запуски ракет-носителей "Днепр" не снимали", - сказал 
Нургажин.

8 января. По словам киргизского парламентария Номанжана Аркабаева, пограничники Узбекистана обнаглели до 
такой степени, что отбирают у граждан Киргизии даже гостинцы, с которыми те возвращаются. "Надо решить эту проблему. 
Ситуация очень сложная, у граждан скоро лопнет терпение. Прошу правительство обратить на это внимание", - заключил 
Н.Аркабаев.

Его  позицию  поддержал  и  депутат  Мурат  Жураев,  по  словам  которого,  с  1  января  2007  года  за  въезд  на 
территорию  Узбекистана  грузовой  машины  или  автобуса  кыргызстанцы  должны  платить  300  долларов  США  в 
одностороннем порядке.

"Вот уже восемь дней с Лейлекского района не выезжают автобусы, так как для нашего гражданина это очень 
большая сумма. Поэтому надо обратиться к министру иностранных дел Кыргызстана, почему сложилась такая ситуация. 
Что будет, если мы поднимем проезд автомобилей до 300 долларов анклавам Сох и Шахимар", - вопрошает М.Жураев.

9 января. Рано утром в международном аэропорту "Манас" задержан депутат парламента Киргизии Темир Сариев 
с  незадекларированными  100  тысячами  долларов.  Об  этом  ИА  "24.kg"  сообщили  источники  в  Службе  национальной 
безопасности Киргизстана.

Инцидент  произошел,  когда  парламентарий  проходил  регистрацию  на  авиарейс  Бишкек  -  Стамбул  турецких 
авиалиний.  При  проверке  багажа  у  Темира  Сариева  обнаружили  сто  тысяч  долларов  наличными,  которые  он  не 
задекларировал.

В СНБ от официальных комментариев отказываются. 
9 января. На кыргызско-таджикской границе произошел инцидент с участием губернатора Баткенской области. Об 

этом со ссылкой на источники в силовых органах сообщает ИА АКИпресс.
По  информации  агентства  в  этот  день  утром  губернатор  Султанбай  Айжигитов  выехал  в  районы,  которые 

пострадали от приозошедшего накануне ночью землетрясения. Примерно в 11 часов на трассе Баткен-Исфана в местечке 
Минорук  на  кыргызско-таджикской  границе  автомашина  "Тойота",  в  которой  находился  Айжигитов,  была  остановлена 
пограничным нарядом из 4 вооруженных военнослужащих Таджикистана.

Таджикские пограничники заставили губернатора выйти из машины, после чего навели на него свои автоматы. 
Губернатор был вынужден вызвать кыргызские правоохранительные органы.

К месту задержания с обеих сторон стали стягиваться люди, в том числе местные жители. Жители близлежащих 
кыргызских сел в знак протеста заблокировали дорогу Баткен-Исфана. Через некоторое время после переговоров конфликт 
был исчерпан – таджикские пограничники отпустили Айжигитова.

По  словам  начальника  УВД  Баткенской  области  полковника  милиции  Эркина  Эсеналиева,  таджикские 
пограничники мотивировали свои действия тем, что автомашина выглядела подозрительной и они хотели ее досмотреть. 

10  января.  Как  сообщила  пресс-служба  Министерства  иностранных  дел  Республики  Узбекистан,  президент 
Узбекистана Ислам Каримов подписал соглашение о взаимных поездках граждан Киргизии и Узбекистана.

Утвержденное  главой  узбекского  государства  соглашение  гласит,  что  "Правительство  Кыргызстана  и 
правительство  Узбекистана  согласились  о  том,  что  граждане  обеих  стран,  являющиеся  владельцами  действительных 
документов,  могут  въезжать,  выезжать,  следовать  транзитом  и  временно  пребывать  на  территориях  Кыргызстана  и 
Узбекистана без виз сроком до 60 суток".

Ранее соглашение было одобрено правительствами и парламентами обеих стран.
Прежнее соглашение между Правительствами обеих стран о взаимных поездках граждан от 2 июля 2000 года 

прекращает свое действие с даты вступления в силу нового соглашения.
10 января. Глава государства Нурсултан Назарбаев подписал указы о назначении новых членов правительства, 

передает агентство со ссылкой на пресс-службу президента. В частности, указами главы государства Аслан Мусин назначен 
заместителем  премьер-министра  -  министром  экономики  и  бюджетного  планирования,  Галым  Оразбаков  –  министром 
индустрии и торговли, Жансеит Туймебаев – министром образования и науки, Даниал Ахметов - министром обороны. Кроме 
того,  распоряжением  главы  государства  Мухтар  Алтынбаев  назначен  председателем  Комитета  начальников  штабов  – 
первым  заместителем  министра  обороны  республики.Ранее  занимавший  эти  две  должности  Булат  Дарбеков 
распоряжением президента освобожден в связи с переходом на другую работу.

10 января.  Индийская нефтегазовая государственная компания Oil and Natural Gas Corp. Ltd. близка к покупке 
доли в размере 33% в освоении двух блоков на нефтегазоносном шельфе Каспийского моря в туркменском секторе, сказал 
официальный представитель компании, передает Reuters.

Инвестиционное  подразделение  ONGC  -  ONGC  Videsh  Ltd.  собирается  заключить  соглашение  с  оператором 
проекта датской нефтяной и транспортной группой Maersk Oil,  и немецкой нефтегазовой компанией Wintershall,  которая 
также является крупным акционером проекта.

"Мы ждем одобрения правительства Туркменистана, как только мы его получим, мы подпишем контракт о разделе 
продукции", - сказал генеральный менеджер ONGC Videsh Р.С. Бутола.

Р. С. Бутола сообщил, что ONGC заплатит от 33,97 млн до 45,29 млн долл. за долю в 11 и 12 блоках.
Maersk  Oil  владеет  80%  акций  проекта,  охватывающему  территорию  около  6.000  квадратных  километров, 

Wintershall подразделение химического концерна BASF владеет 20%. 
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10 января. Парламент Казахстана на совместном заседании обеих палат одобрил кандидатуру 41-летнего Карима 
Масимова, предложенную президентом Нурсултаном Назарбаевым на пост премьер-министра страны. В соответствии с 
конституцией страны, глава государства назначает нового премьер-министра с согласия парламента. 8 января Назарбаев 
принял  отставку  премьер-министра  страны  52-летнего  Даниала  Ахметова.  Согласно  конституции  Казахстана  отставка 
премьер-министра  означает  прекращение  полномочий  всего  состава  правительства.  В  ушедшем  в  отставку  составе 
правительства Карим Масимов занимал должность вице-премьера и отвечал за разработку стратегических направлений 
развития экономики. Масимов был единственным вице-премьером в правительстве Ахметова. Ранее в разные годы он 
возглавлял  Коммерческий  народный  банк  Казахстана,  был  помощником  главы  государства,  министром  транспорта  и 
коммуникаций, вице-премьером – министром экономики и бюджетного планирования.

11 января. В новом правительстве Казахстана пост министра внутренних дел сохранил Бауржан Мухамеджанов, 
министра сельского хозяйства - Ахметжан Есимов, министра юстиции - Загипа Балиева. Анатолий Дерновой остался на 
посту  министра  здравоохранения,  Наталья  Коржова  -  на  посту  министра  финансов,  Гульжана  Карагусова  сохранила 
должность министра труда и социальной защиты населения, Серик Ахметов - пост министра транспорта и коммуникаций. 
Нурлан  Искаков,  как  и  прежде,  будет  возглавлять  Министерство  охраны окружающей  среды,  Ермухамет  Ертысбаев  - 
Министерство культуры и информации. Темирхан Досмуханбетов сохранил пост министра туризма и спорта. Министром 
энергетики и минеральных ресурсов по-прежнему будет Бахтыкожа Измухамбетов.

11 января.  По представлению Нурсултана Назарбаева Сенат единогласно избрал своим председателем Касым-
Жомарта Токаева, ранее занимавшего пост министра иностранных дел. Его предшественник - Нуртай Абыкаев, по словам 
Назарбаева, станет послом в России. Также указами главы государства назначены: Марат Тажин - министром иностранных 
дел (вместо Токаева),  Канат Саудабаев -  помощником президента - секретарем Совета безопасности (вместо Тажина), 
Виктор Храпунов - министром по чрезвычайным ситуациям (вместо Шалбая Кулмаханова).

11 января.  Бывший спикер сената Нуртай Абыкаев,  назначенный послом Казахстана в  России,  поблагодарил 
президента Нурсултана Назарбаева за оказанное доверие. "Я поблагодарил главу государства за то, что доверил мне еще 
один очень важный на сегодняшний день участок работы, потому что посольство Казахстана в России среди ведомств 
МИДа является важным участком, потому что Россия у нас - стратегический партнер", - сказал Н. Абыкаев на брифинге по 
окончании пленарного заседания сената. 

Н. Абыкаев не считает, что назначение послом является понижением. "Я не считаю, что выполнять задачу для 
блага государства, какой бы участок ни был, это понижение", - заявил он. 

При этом Н. Абыкаев подчеркнул, что Россия - великое государство. "Считаю важной обязанность быть послом в 
таком великом государстве, как Россия, с которым нам Богом дано соседствовать, хотим мы этого или нет, жить, как это 
записано в Договоре о вечной дружбе", - сказал он.

12 января.  Джахонгир Шосалимов, правозащитник из Ташкента, выдвинувший свою кандидатуру в президенты 
Узбекистана  на  выборах  в  2007  году,  обратился  в  Конституционный  суд  страны за  разъяснением:  кто  будет  править 
Узбекистаном  после  22  января,  когда  истечет  срок  президентских  полномочий  Ислама  Каримова.  По  убеждению 
Шосалимова, 22 января заканчивается срок полномочий президента Ислама Каримова. Как известно, Каримов был избран 
во второй раз в президенты Узбекистана 9 января 2000 года, 22 января состоялась его инаугурация, и он официально 
вступил в должность президента Узбекистана. Позже его первоначальный пятилетний срок президентства был продлен 
благодаря референдуму 2002 года до семи лет. То есть, через 11 дней, 22 января 2007 года исполняется ровно семь лет со 
дня вступления в должность президента Каримова, а значит, заканчивается срок его полномочий.

12 января. Директор национальной разведки США Джон Негропонте в своем выступлении, посвященном прогнозу 
относительно  угроз  национальной  безопасности  Соединенным  Штатам,  охарактеризовал  режимы  в  Казахстане, 
Таджикистане, Узбекистане, Кыргызстане и Туркменистане как полуавторитарные либо диктаторские. Об этом сообщает 
агентство "Ассошиэйтед Пресс".

"Репрессии, застой и коррупция – признаки, которые характеризуют эти режимы, - обеспечивают плодотворную 
почву  для  возникновения  и  развития  радикальных  исламистских  движений.  Это  поднимает  вопрос  о  надежности 
центральноазиатских  государств  как  энергетических  партнеров  и  партнеров  по  борьбе  с  терроризмом",  -  заявил Джон 
Негропонте.

Центральная Азия - новая большая игра
31.12.2006. Handelsblatt (Германия)

Матиас Брюгманн
Центральной  Азии  и  прикаспийскому  региону,  богатому  энергоресурсами,  грозит  повторение  так  называемой 

Большой Игры - битвы мировых держав за господство над этими ресурсами.
Смерть Туркменбаши, туркменского диктатора, и предстоящие 11 февраля президентские выборы представляют 

собой стартовый выстрел. Россия будет изо всех сил стремиться к сохранению статус-кво, в то время как Запад надеется 
на перемены в этой бедной стране на побережье Каспийского моря. Ведь до сих пор Туркмения продавала свой экспортный 
газ исключительно только России и лишь для осуществления альтернативных поставок время от времени угрожала Москве 
повышением цен.  С  помощью дешевого  туркменского  газа  российский  газовый монополист  'Газпром',  контролируемый 
государством  концерн,  может  не  спешить  с  дорогостоящим  освоением  новых  месторождений  на  шельфе  Ледовитого 
океана.  Запасов  газа  в  Туркмении  по  оценке  хватит  не  только  на  удовлетворение  растущего  спроса  России,  но  и  на 
получение валюты за счет экспорта в другие страны.
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Но  и  Запад  старается  получить  свое  на  Каспийском  море,  чтобы иметь  источники  энергии,  альтернативные 
российским. Поэтому в силу такого положения вещей необходима тонкая дипломатия, чтобы достичь своих целей. Чтобы 
вырвать Туркмению из  объятий российского медведя,  Западу следует отказаться от  требований смены режима в  этой 
стране,  поначалу  слишком  громко  заявленных.  Поскольку  застывшие  авторитарные  структуры  все  равно  не  позволят 
демократизировать эту страну за пару месяцев. Однако будущему правительству в Ашхабаде можно дать понять, что более 
широкий круг покупателей газа всегда более выгоден, чем только один монополист. И это могло бы получиться, прежде 
всего, в том случае, если бы западные концерны помогли бы технологически полностью отсталой стране в развитии его 
газовой отрасли, тем самым обеспечив ей в долгосрочной перспективе прибыль.

Отношение к Туркмении могло бы стать примером для всей Центральной Азии. Потому что и Узбекистан стоит на 
пороге  свержения  или  смены  тоже  болезненного  диктатора.  В  Азербайджане  Ильхам  Алиев,  сын  умершего  главы 
государства,  уже  унаследовал  президентский  пост,  и  управляет  страной  без  особых  эксцессов.  Соседи  Туркмении 
настаивают, прежде всего, на праве местных элит на самоопределение. И это будет козырем в новом сценарии Большой 
Игры.  И  Кремль  будет  готов  использовать  его  в  любой  момент.  Ведь  и  Россия,  в  конечном  счете,  не  образцовая 
демократия, а тоже государство с господством элиты.

Западу  тоже придется  пойти  на  эту  уступку,  если  он  хочет  выиграть  Игру  за  Центральную Азию.  Это  звучит 
цинично. Но ведь и ситуация в дружественных ему странах, например в Саудовской Аравии, далеко не демократическая. А 
эффективная,  развитая  с  помощью  западных  технологий  промышленность  будет  для  Туркмении  более  полезна,  что 
нравственные призывы. Речь идет о реалистичной политике. 

КАЗАХСТАН
«Троянский конь» в казахстанских степях

12.01.2006. Военно-промышленный курьер
Юрий Прохоров

Ташкент помахал Вашингтону ручкой - США сделали ставку на Астану
Исполнилось 15 лет независимости Казахстана и установления официальных дипломатических отношений с США, 

которые одними из  первых приветствовали  государственную самостоятельность РК.  За прошедшее время,  по словам 
президента Нурсултана Назарбаева, Астана и Вашингтон добились высокого  уровня отношений по вопросам обеспечения 
международной  стабильности,  энергетической  безопасности,  нераспространения  ОМУ,  борьбы  с  международным 
терроризмом  и  экстремизмом.  Нурсултан  Назарбаев  назвал  весьма  важным,  что  Соединенные  Штаты  поддержали 
стремление Казахстана войти в число 50 наиболее конкурентоспособных стран мира. «И с оптимизмом смотрим на будущее 
двусторонних отношений», - подчеркнул он. Чего больше в таком сотрудничестве для Казахстана: плюсов или минусов?

Сентябрьский  визит  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  в  США  получил  неоднозначную  и  даже 
разнополюсную оценку  со  стороны ведущих политологов  как  на постсоветском пространстве,  так  и  непосредственно  в 
Америке.

Некоторые посчитали эту поездку обыкновенным визитом вежливости и стремлением Астаны еще раз заручиться 
поддержкой Вашингтона в своих претензиях на лидерство в Центрально-Азиатском регионе. Другие же гипертрофированно 
заявили, что Казахстан «наконец прозрел» и окончательно выбрал курс на партнерство с заокеанским мировым лидером, а 
не ближайшим соседом - Россией.

Что, к примеру, стоят заявления некоторых политиков и аналитиков, заговоривших о том, что «Москве и Астане не 
по пути», что «они идут разными дорогами» и что русским пора бы уже «перестать выкручивать руки своим  партнерам». 
Возможно, что право на жизнь имеют и та, и другая точки зрения. Но, как представляется, ситуация в Центральной Азии не 
настолько проста, чтобы окончательно ставить точку в этом романе

Заокеанский вектор
Несомненно, в США начали осознавать необходимость срочных мер по восстановлению и усилению собственного 

присутствия в регионе. Катастрофическая потеря Узбекистана ослабила позиции Вашингтона в Центральной Азии. Белому 
дому  необходима  замена  Ташкента,  помахавшего  ему  ручкой.  А  наиболее  желанный  для  всех  партнер  в  регионе  - 
Казахстан - продолжает вести тонкую игру, основывающуюся на внешнеполитическом лавировании. К тому же у Америки не 
все ладится, как бы хотелось, и в Прикаспийском регионе, составной и неотъемлемой частью которого является все тот же 
Казахстан.

Скажем откровенно, не все страны каспийского бассейна желают присутствия Соединенных Штатов при дележе 
углеводородного пирога. К тому же потеря влияния в Центральной Азии может грозить для администрации Джорджа Буша и 
утратой позиций на Каспии, а этого допустить на берегах Потомака ну никак не могут: нефть, газ - «кровь» американской 
экономики.  Поэтому ставка сегодня делается на Казахстан.  Задел для этого у  США был,  и  в  ходе визита Нурсултана 
Назарбаева в Вашингтон его постарались упрочить.

Общая  стоимость  контрактов  и  соглашений,  заключенных  тогда  между  США  и  Казахстаном,  исчисляется 
миллиардами долларов. В частности, соглашение о сотрудничестве между министерствами транспорта двух государств, 
контракт  на  сумму  650  млн.  долларов  между  корпорацией  General  Electric  и  казахской  железнодорожной  компанией 
«Казахстан  темир  жолы»  и  т.д.  Обсуждался  с  американскими  партнерами  и  вопрос  использования  Казахстана  как 
регионального  финансового  центра.  В  настоящее  время  ведутся  переговоры  по  привлечению  бывшего  президента 
Всемирного банка Джеймса Вулфенсона в качестве руководителя данного проекта и советника Нурсултана Назарбаева.
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Кроме того, казахстанский лидер обсудил с министром энергетики США Сэмуэлем Бодманом проект строительства 
транскаспийского газопровода, который активно лоббируется в последнее время правительством Соединенных Штатов, 
однако этот вопрос все еще остается нерешенным. Хотя для Америки, остающейся пока, по большому счету, не у дел на 
Каспии, это реальный шанс вернуться в большую центрально-азиатскую игру и удвоить свои шансы на получение широкого 
доступа к углеводородам Каспия.

Российский приоритет
Россию,  понятно,  настораживает  тот  факт,  что  Астана  ведет  многовекторную  политику,  одинаково  успешно 

сотрудничая  как  с  Москвой,  так  с  Китаем и  США,  хотя  и  без  особого  сближения  с  последними,  опираясь  больше на 
экономические  отношения,  нежели  на  политические.  Между  тем  в  ушедшем  году  товарооборот  между  Казахстаном  и 
Россией  составил  порядка  11  млрд.  долларов  вместо  запланированных  9  млрд.  Причем  70%  его  обеспечивают 
приграничные регионы. В прошлом году между Москвой и Астаной подписано соглашение о сотрудничестве в создании 
совместного предприятия на базе Оренбургского газоперерабатывающего завода. Комментируя это соглашение, Нурсултан 
Назарбаев  подчеркнул,  что  впервые  Казахстан  вкладывает  большие  деньги  в  экономику  России.  Проект  по  созданию 
данного СП он назвал мощным пунктом двустороннего сотрудничества между РФ и РК.

Стратегическая  основа  движения  стран  навстречу  друг  другу  -  энергетика.  Соглашение  по  совместной 
эксплуатации  Карачаганакского  нефтегазоконденсатного  месторождения  может  говорить  о  важности  двусторонних 
российско-казахстанских отношений в этой области. Стоит отметить, что данное месторождение газа - одно из крупнейших 
в мире. Его запасы оцениваются в 1,2 млрд. тонн жидких углеводородов и 1,3 триллиона кубометров газа. Реализация этого 
проекта позволит создать совместный газоперерабатывающий комплекс, с пуском которого в российскую газотранспортную 
систему попадет примерно 15 млрд. кубометров газа.

Надо отметить, что рост торгового оборота между РФ и РК отчасти объясняется быстрым подъемом казахстанской 
экономики. Сегодня эта страна с 15-миллионным населением стала лидером экономического развития в Центральной Азии, 
и ее экономика является одной из наиболее успешных на пространстве СНГ. В 2005 г. ВВП Казахстана вырос на 9,4%, а в 
первом полугодии прошлого года - еще на 9,3% по сравнению с аналогичным периодом 2005-го.

Кроме того, именно Россия и Казахстан являются самыми активными участниками СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ, а если 
говорить  о  Едином экономическом пространстве,  то  это,  собственно,  детище  Москвы и  Астаны.  Поэтому,  в  контексте 
дальнейшего углубления наших взаимоотношений, эти связи имеют большое значение и играют все большую и большую 
роль.

Влияние Москвы покоя не дает
По всей вероятности, именно еще более тесное сотрудничество Москвы и Астаны не дает покоя заокеанским 

партнерам. В Казахстане в этом году побывали госсекретарь США Кондолиза Райс, министр энергетики Сэмуэль Бодман, 
министр  сельского  хозяйства  Майк  Йоханс,  вице-президент  Ричард Чейни.  А заместитель  государственного  секретаря, 
отвечающий за Южную и Центральную Азию, Ричард Баучер после визита Нурсултана Назарбаева в Вашингтон со всей 
определенностью обрисовал цели, которые Белый дом станет преследовать во имя «вызволения» Астаны из-под влияния 
Москвы.  По  его  словам,  успех  Соединенных  Штатов  в  Южной  и  Центральной  Азии  имеет  решающее  значение  для 
американских национальных интересов. Для этого, полагает Ричард Баучер, США следует укреплять уже существующие 
связи и содействовать установлению новых в энергетике, инфраструктуре, транспорте. Добыча нефти и газа в бассейне 
Каспийского моря, в частности в Казахстане и Туркмении, могла бы внести значительный вклад в укрепление глобальной 
энергетической безопасности, уверен вашингтонский куратор Центральной Азии.

Пока во всех сферах сотрудничества Вашингтона и Астаны наблюдалась серьезная активность.
Интенсивная  работа  идет  и  в  военной  области  -  в  рамках  подписанного  в  2003  г.  плана  пятилетнего 

сотрудничества  между  вооруженными  силами  РК  и  США  ведется  оснащение  казахстанской  армии  современным 
вооружением. На его основе функционируют программы «Иностранное военное финансирование» (FMF), «Международное 
военное обучение и подготовка» (IMET), другие формы двустороннего сотрудничества. В нынешнем году США планируют 
предоставить РК военное оборудование и провести подготовку военных кадров на сумму 4,22 млн. долларов. В совместных 
военных планах РК и США особое внимание уделяется безопасности западной части страны - Уральской и Атырауской 
областям,  где  расположена  большая  часть  нефтегазовых  месторождений,  активное  участие  в  разработке  которых 
принимают американские компании.

Формирование  военной  структуры  Казахстана  ведется  по  западным  стандартам.  Созданы  по  американскому 
образцу Комитет начальников штабов, виды ВС РК и региональные командования «Запад», «Восток», «Юг», «Астана», а 
также Аэромобильные войска,  являющиеся  резервом Верховного главнокомандующего.  Главный сержант  Вооруженных 
Сил РК уже побывал в США, где изучал методику работы сержантского состава. С сентября 2004 г. американцы ведут 
курсовую подготовку  сержантского  состава  Казахстана.  В  сентябре  прошлого  года  впервые  проведены  курсы в  звене 
инструктор-сержант, сержант войск регионального командования, рода и вида войск.

Конгресс Соединенных Штатов одобрил поставку в Казахстан партии вертолетов «Хьюи-2» и военно-транспортных 
самолетов  С-130.  Завершена передача  большой  партии  автомобилей  «Хаммер».  Одновременно  создаются  центры по 
техническому  обеспечению и  ремонту  американской  техники,  ведется  подготовка  технических  специалистов  и  летного 
состава.  Американцы  знают,  что  имеющаяся  на  вооружении  Казахстана  военная  техника  безнадежно  устарела  и 
навязывают свою, чтобы теснее привязать казахстанскую армию к американским поставкам.

Практичные  американцы  сотрудничают  выборочно  и  на  нужных  им  участках.  Например,  при  строительстве 
объектов регионального командования «Запад» (то есть на границе с Россией), создании Военного института иностранных 
языков, оснащении специальных подразделений Аэромобильных войск. Более 220 казахстанских военнослужащих прошли 
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обучение в элитных военных учебных заведениях США, в том числе в Национальном университете обороны, командно-
штабном колледже, академии Вест-Пойнт.

Но военный интерес США в Казахстане не ограничивается лишь защитой нефтяной инфраструктуры. Очевидно, 
что с возникновением проблем в Узбекистане и Киргизии американцы решили укрепить свои позиции в регионе именно 
через Казахстан.

Закономерный интерес
Численность Вооруженных Сил РК - около 65 тыс. чел. Казахстан перешел от системы военных округов к гораздо 

более  современной  системе  региональных  командований.  Сухопутные  войска  включают  две  (78-ю  танковую  и  68-ю 
мотострелковую) дивизии, 5 бригад различного назначения, в т.ч. 35-ю воздушно-десантную. На вооружении состоит до 1 
тыс. танков (Т-80, Т-72 и Т-62), до 2,5 тыс. БМП и БТР, до 200 САУ, до 500 буксируемых артиллерийских орудий, не менее 
150 РСЗО «Ураган» и «Град».

В составе ВВС и ПВО: 30 бомбардировщиков и 12 разведчиков Су-24, не менее 15 истребителей Су-27 и более 40 
МиГ-29,  более  40  перехватчиков  МиГ-31  (Казахстан  является  единственной  в  мире  страной,  кроме  России, 
эксплуатирующей  этот  очень  мощный  и  очень  сложный  самолет)  и  до  30  МиГ-25.  А  также  до  120  истребителей-
бомбардировщиков МиГ-23 и МиГ-27, не менее 15 штурмовиков Су-25, до 40 транспортных самолетов, 130 вертолетов, в 
том числе не менее 40 ударных Ми-24 и более 20 тяжелых транспортных Ми-26, несколько десятков ЗРК и ЗРС различных 
типов, в т.ч. модельного ряда С-300.

Военный флот насчитывает 9 сторожевых катеров. Один - турецкой постройки с 40-мм и 20-мм пушками, 4 катера 
проекта 369 с 20-мм пушками построены в начале 50-х в ФРГ. 2 совсем маленьких (хотя и новейших) катера проекта 1408 
«Сайгак»,  вооруженных  только  7,62-мм  пулеметами,  поставлены  Россией.  Еще  6  чисто  пулеметных  катеров  типа 
«Донтлесс» были поставлены из США, однако 5 из них затонули в шторм. Катер «Беркут» проекта 1400 (вооружен 12,7-мм 
пулеметом) построен в самом Казахстане, на верфи в Уральске.

Будучи по многим параметрам самой успешной страной СНГ, Казахстан имеет возможность создать вооруженные 
силы,  занимающие  по  боевому  потенциалу  второе-третье  место  среди  постсоветских  республик.  Тем  более  что 
геополитическая ситуация в Центральной Азии такова, что сильная армия Казахстану совершенно не помешает.

Выбор за Астаной
Американцам жизненно необходим именно такой стратегический партнер, как Казахстан, имеющий возможность 

доминирования в регионе. Но и в Казахстане, вероятно, прекрасно понимают, чего от него хотят в Вашингтоне. И, по всей 
видимости, Астану не устраивает роль (аналогичная Тбилиси или Киеву), уготованная ей за океаном. Уже после визита в 
США президент Нурсултан  Назарбаев неожиданно для кое-кого заявил, что его стране больше не нужны советы Запада. 
«Хватит уже! - возмущался президент. - Казахстан уже не то  государство, которым можно помыкать и говорить, что ему 
надо делать. Мы  знаем, что нам надо делать! И не надо нам, задрав штаны, бежать за чужими  рекомендациями».

Понятно, что и дальше руководство РК продолжит политику лавирования  между Вашингтоном и Москвой, но с 
большим уклоном в сторону России, так как  прекрасно понимает прямую выгоду для себя всех совместных с РФ проектов, 
экономических и политических союзов, оборонного потенциала ОДКБ. Да и  укрепление позиций Казахстана в Центральной 
Азии в качестве регионального  лидера без поддержки России невозможно. 

Казахстан в поисках премьера
09.01.2007. ЦентрАзия Ру

Данияр Ашимбаев (Алма-Ата)
Новый политический  год  в  Казахстане  начался  с  громкой,  однако  вполне  ожидаемой отставки  правительства 

Даниала  Ахметова,  поставившего  рекорд  по  длительности  своей  работы.  Нынешнее  правительство  проработало 
фактически более трех с половиной лет, перекрыв на семь месяц прежнего рекордсмена – кабинет Сергея Терещенко.

При этом сказать, что правительство прожило эти три с половиной года без потерь и потрясений – значит, ничего 
не сказать. Кроме самого Ахметова на своих постах все это время оставались только главы МИД Токаев, Минобороны – 
Алтынбаев, Минтруда – Карагусова. Помимо них, Владимир Школьник и Ахметжан Есимов, успевшие сменить по несколько 
кресел.

В Кабмине сменилось 5 вице-премьеров, по 3 – министра внутренних дел, охраны окружающей среды, министра 
экономики и бюджетного планирования, здравоохранения, индустрии и торговли, транспорта и коммуникаций, финансов, по 
2 – министра образования и науки, энергетики и минеральных ресурсов, юстиции, по чрезвычайным ситуациям, сельского 
хозяйства. МКИОС за эти годы пережил 2 крупных реорганизации и где-то 6-7 министров.

Год назад, после президентских выборов правительство уже уходило в отставку – правда, всего лишь на пару 
дней.  Повода  менять  Даниала  Ахметова  тогда  не  было,  да  и  его  услуги  в  обеспечении  экономического  развития  и 
стабильности были неоспоримы.

Почему же правительство ушло сейчас?
Этому есть несколько объяснений. Прежде всего, психологическая усталость (Кабмин проработал дольше своих 

преемников). Структура правительства, выстроенная в январе минувшего года, лишила премьера возможности маневра и 
контроля над рядом важных сфер. Серьезное ослабление макроэкономического блока: с весны 2004 года в правительстве 
нет  вице-премьера,  ответственного  непосредственно  за  борьбу  с  инфляцией,  антимонопольное  регулирование  и  т.д. 
Руководство  Минфина  и  Минэкономики  на  сегодняшний  день  с  этими  задачами  справляется  слабо;  отсутствует 
полноценное  взаимодействие  и взаимопонимание  между "проахметовской"  частью правительства  с  Нацбанком и  АФН. 
Скандалы в банковской сфере последних лет, негативное влияние от избытка нефтедолларов, а также канувшая в лету 
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борьба с "мегахолдингами",  в результате которой возникли еще более крупные госкорпорации – все это оказалось тем 
грузом, который перевесил не менее очевидные правительственные достижения.

Ахметов,  конечно,  стал  одним  из  лучших  премьеров  за  время  президентства  Нурсултана  Назарбаева,  чему, 
конечно, способствовал и его опыт: он прошел "школу" промышленного предприятия,  управления городом,  управления 
промышленным  регионом,  сельским  регионов,  был  вице-премьером  и  первым  вице-премьером.  Сумел  избежать  двух 
опасных  рисков  –  излишней  переоценки  своих  возможностей  и  перспектив  (на  чем  поломалось  немало  будущих 
оппозиционеров),  а  также  угрозы  стать  "чьим-то".  И  хотя  Ахметова  раньше  считали  и  "человеком  Машкевича",  и 
ставленником Блаватника, он сумел всем показать, что он, прежде всего, соратник Главы государства, преданный ему и при 
этом "беспартийный".

Кто  сможет  заменить  его  на  посту  премьера?  –  именно  этот  вопрос  занимает  сегодня  головы большинства 
"некоренных жителей" Астаны.

Однако, прежде чем ответить на этот вопрос, надо сформулировать те задачи и "вводные", под которые должен 
формироваться  нынешний  кабинет.  Наиболее  очевидными  и  вытекающими  из  вышеназванных  проблем  являются 
следующие:  правительство  должно  заняться  жесткой  антиинфляционной  политикой,  борьбой  монополистами,  усилить 
дисциплину  в  госаппарате,  наладить  нормальную  бюджетную  политику,  решить  проблему  хронического  недоосвоения 
социальных программ, при этом являясь противовесом все тем же "мегахолдингам" и сохраняя региональный баланс.

Под  решение  этих  задач  и  следует  искать  кандидатов.  К  сильным  администраторам,  обладающих 
государственным  мышлением  и  понимаем  экономической  проблематики,  можно  отнести  Адильбека  Джаксыбекова, 
Александра  Павлова,  Имангали Тасмагамбетова,  Ахметжана  Есимова,  Сауата  Мынбаева,  Умирзака  Шукеева  и  Аслана 
Мусина. У каждого из них есть и сильные, и слабые стороны, хорошо известные и президенту, и всем, кто с ними работал 
или  наблюдал  со  стороны.  Наиболее  удачной  кандидатурой  представляется  Джаксыбеков,  однако  его  недостатком 
является отсутствие опыта работы за пределами столицы. Павлов успел поработать практически во всех правительствах 
независимого  Казахстана,  став  опытнейшим  специалистом-"многостаночником",  однако  вряд  ли  он  сам  захочет  вновь 
вступать на обременительную госслужбу. Тасмагамбетов за годы работы в Алматы наглядно продемонстрировал, что он 
здесь всерьез и надолго, тем более, что его опыт работы премьером был слишком коротким и не слишком приятным. 
Есимов опять же вполне вольготно чувствует себя в Минсельхозе, ушел в тень и, опять же, явно не демонстрирует желания 
занять более крупный руководящий пост в исполнительной власти. Сауат Мынбаев, считавшийся когда-то ставленником 
"Казкоммерцбанка",  в  последние  годы  вырос  в  сильного  менеджера,  хорошего  политика  и  –  главное  –  опытного 
госфинансиста.  В  его  багаже  опыт  работы  в  Минфине,  Минсельхозе,  Банке  развития,  Мининдустрии  и  создаваемой 
"Самруке". Шукеев, оказавшийся как хорошим теоретиком, так и практиком, на сегодня "брошен" в оказавшийся в сложном 
положении Южный Казахстан, вряд ли в течение достаточно длительного времени будет задействован на другой работе. 
Аслан Мусин, перед тем как наконец-таки попасть в столицу проработал 11 лет акимом в двух сложных областях, показал 
себя грамотным управленцем, но, правда, не слишком удачным политиком (актюбинская экспансия в Атырау, заигрывание с 
некоторыми политпартиями), чему виной, возможно, как раз таки и отсутствие опыта работы в центре.

Безусловно,  в  качестве  кандидата  в  премьеры  следует  рассматривать  и  нынешнего  вице-премьера  Карима 
Масимова, который показал себя как грамотный банковский менеджер, переговорщик и экономический идеолог. Однако у 
него нет опыта работы на уровне управления регионом и "производственной практики", что несколько снижает его шансы 
занять место главы кабинета министров.

Впрочем, нельзя исключать, что в список могут попасть и те, кого традиционно "не принято" рассматривать не пост 
премьер-министра.  Это  руководитель  "Нур  Отана"  академик  Бакытжан Жумагулов,  министры Серик  Ахметов  и  Нурлан 
Искаков, акимы Таир Мансуров, Серик Умбетов и Нурлан Нигматулин, тем более, что опыта им не занимать.

Рассматривая состав будущего правительства, думается, было бы логичными предположить, что в его составе 
останутся Владимир Школьник,  Ахметжан Есимов,  Алтай Тлеубердин,  Гульжана  Карагусова,  Темирхан Досмухамбетов, 
Серик  Ахметов,  Нурлан  Искаков,  Анатолий  Дерновой,  Шалбай  Кулмаханов,  Касымжомарт  Токаев.  В  некоторых  других 
ведомствах произойдут замены (причем,  некоторые могли бы произойти в любом случае,  даже если правительство не 
уходило бы в отставку). Ожидаются изменения, прежде всего, в экономическом и силовом блоках.

Что касается экономического блока, то – как уже говорилось – в правительстве нужен сильный экономист, который 
мог бы взять на себя всю тяжесть макроэкономической политики. Учитывая, что Сембаев, Павлов, Джандосов, Марченко, 
Мынбаев находятся на "отдыхе" вне государственной службы, можно предположить, что кого-либо из них все-таки призовут 
на прежнее место работы, ибо их преемники не смогли справиться со своими обязанностями. Кроме них, в "резерве" по-
прежнему числятся Жаксыбек Кулекеев и Жаннат Ертлесова, ныне работающие в "КазМунайГазе".

Проблемой, не решаемой уже многие годы, является выстраивание режима чрезмерной личной власти некоторых 
министров  в  своих  ведомствах,  откуда  происходит  выдавливание  неугодных  чиновников  и  процветает  полная 
бесконтрольность.

Некоторые ведомства вообще не поддаются реформированию – уровень коррупции среди их сотрудников давно 
перешел на генный уровень, поэтому частая смена их руководителей важна сама по себе, дабы хоть немного устраивать 
"зачистки", пока новое руководство не встроится в товарно-денежные схемы своих подчиненных.

Для  решений  некоторых  проблем,  стоящих  перед  исполнительной  властью,  важны  даже  не  кадровые,  а 
структурные изменения. Например, можно было создать сильные министерства регионального развития, государственного 
контроля  и  антимонопольной  политики.  Следовало  бы  увеличить  число  вице-премьеров  –  для  обеспечения  большей 
устойчивости и функциональности работы кабмина.
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Конечно, было бы очень хорошо, если бы новый состав был четко сориентирован на усиление и защиту позиций 
государства  в  экономике  (особенно  в  нефтяной  и  горно-металлургической  сферах),  но  если  в  результате  удастся 
сформировать цельную, опытную и целеустремленную команду, то это само по себе стало бы серьезным успехом.

Ваши отставки, господа!
10.01.2007. Gazeta.kz

Амангельды Киртаев
Кто же возглавит правительство Казахстана
Уже сегодня разрешится главная интрига - кто же возглавит правительство и займет кабинет Даниала Ахметова, 

подавшего в отставку в понедельник.
Наиболее вероятным претендентом на столь высокий государственный пост становится действительно, Карим 

Масимов, еще некоторое время назад считавшийся "темной лошадкой".
Год назад, когда вопрос решался в поствыборный президентский период, было ясно, что Ахметову альтернативы 

нет, но это - дело времени (Gazeta.kz писала о том, что "коней на переправе" поменяют уже в июне или октябре - пике 
политической активности, и по сути своей оказалась права).

На тот момент преемниками с одинаковыми шансами считались Келимбетов, Какимжанов, Мынбаев, Кушербаев, 
Марченко. Однако наверху, вероятно, уже произвели свой расчет, и ставка была сделана на Карима Масимова, который 
тогда поменял должность помощника Президента РК на вице-премьера.

Впрочем, послужной список нового премьера и его потенциальных возможностей станет предметом тщательного 
изучения уже после его назначения. Нам же хочется подвести некоторые итоги ахметовского периода новейшей истории 
Казахстана.

Сегодня Даниал Ахметов, конечно, услышит в свой адрес только самые лестные отзывы. К счастью, мы наконец 
научились по-любовному расставаться с людьми, служившими на благо Отечеству. Но история все расставит по своим 
местам - это ее привилегия.

Правительство  Даниала  Ахметова  было  по-своему  уникальным.  Плоды  этого  правления  были  как  с 
приличествующим мягким и приятным вкусом, так и с некоторой горчинкой, которая свойственна плодам невызревшим. 
Эдакий  баланс,  скажут  оптимисты.  Эдакий  дисбаланс,  скажут  пессимисты.  Мы  же  займем  серединную  позицию  и 
попытаемся проанализировать некоторые знаки "плюс" и "минус".

Многие эксперты оценивают Даниала Ахметова как премьера-долгожителя. Это так. Значит, он мог успеть многое. 
Это так. Но не все было сделано с высочайшим знаком качества. Причин здесь - масса, но не они главные.

"Слабое  звено"  премьера  Ахметова  -  чрезвычайная  зарегулированность  исполнительного  органа  власти. 
Регулярные заседания правительства де-факто превратились в своеобразную "раздачу".

Чаще всего, если судить по информационным лентам (другой, более объективной, информации попросту нет в 
силу  закрытости  кабмина  -  о  готовности  отвечать  на  любые  журналистские  вопросы нет  речи  -  все  строго  в  рамках 
регламента),  щедро  раздавались  всевозможные  поручения:  создать  рабочую  группу,  выполнить  поручение  в 
двухнедельный-месячный  срок,  доработать  программу/концепцию,  представить  комплекс  мер  etc.  Короче,  премьер 
предложил, распорядился, потребовал…

Для  исполнительного  органа  власти  -  нормально.  Ненормально,  когда  никогда  (извините  за  каламбур)  не 
подводятся итоги. Проходит две недели, месяц, полгода, но больше ничего о том, что поручил премьер, не слышно.

Либо информационный заговор, либо исполнительский кретинизм. Одно, как говорится, из двух. И на что грешить - 
неясно.

Возможно,  это  все-таки  какие-то  издержки.  Но  еще  два-и-год  назад  правительство  Даниала  Ахметова 
подвергалось жесточайшей критике, в том числе и со стороны президента. Исполнительская дисциплина оставляла желать 
лучшего.

Последний раз подобная атака состоялась из тыла, в конце ноября -2006 на слабую исполнительскую дисциплину 
государственных  органов  обрушился  председатель  канцелярии  премьера  Алтай  Тлеубердин,  который  отметил 
"несвоевременное исполнение поручений, слабую подготовку нормативных актов, ответов на запросы парламентариев и 
иных документов".

В числе  не  самых успешных,  скажем так,  государственных программ оказались агропродовольственная (годы 
поддержки аула закончились, а воз - оказался, похоже, непосильный, хотя, чтобы сдвинуть его с места, было отряжено 
более 150 миллиардов тенге).

И стратегия индустриально-инновационного развития не выполняется поэтапно в полном объеме. И прорывная, 
казалось бы, идея с обеспечением жильем социально незащищенных граждан (в первую очередь, бюджетников) терпит 
явное фиаско.

Здесь, правда, правительству хватило мужества признать, что ошибки в реализации госпрограммы жилищного 
строительства  имелись  -  прежде всего,  не  был проведен  анализ  платежеспособности  граждан,  да  и  государственный 
контроль за исполнением программы (имеется ввиду ценообразование) не был должным.

Но  одним  из  самых  неудачных  опытов  все-таки  явилась  неспособность  правительства  удержать  инфляцию. 
Инфляционная спираль раскручивается, и это очевидно.

И в 2005-м, и в 2006-м годах рост потребительских цен не удалось удержать в прогнозных коридорах. Долгое 
время  правительству  удавалось  сбрасывать  этот  провал со  своих  счетов,  ссылаясь  на  неудачную денежно-кредитную 
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политику Национального банка, но теперь-то для всех очевидно: именно немонетарные факторы играют в инфляционной 
составляющей заглавную роль. Взять тот же бензин.

Еще в июле прошлого года премьер поручил (опять-таки!) правительству разработать программу производства 
конкурентоспособной  продукции  ГСМ для экспорта  с  обязательным наполнением внутреннего  рынка.  Осенью цены на 
бензин выросли, побив все инфляционные рекорды пресловутых овощей и фруктов, а программа, видно, и ныне там, то 
есть - в зачаточном состоянии.

По определению, правительство должно быть компетентно во всех вопросах. Но оно не может. По крайней мере, 
Даниал  Ахметов  со  своей  командой  это  доказал.  Чего  стоит  долгая  перепалка  с  финансовым  сектором  по  поводу 
процентных ставок. Причем, по мнению исполнительной ветви власти, кредитные организации должны были построиться и 
снизить стоимость выдаваемых ими кредитов по ее команде, как по мановению волшебной палочки. И рынок здесь ни при 
чем, считало правительство (в конце концов ему пришлось сдаться на милость тому же рынку).

Но будем справедливы, упомянув и о плюсах сложившего с себя полномочия кабинета Ахметова. Прежде всего, 
это мягкая национализация основных нефтегазовых активов. У госкомпании "КазМунайГаз" появились средства для выкупа 
долей в важных сырьевых проектах, и на законодательном уровне ей помогли это сделать, прописав преимущественное 
право.

Началась  либерализация  телекоммуникационной  отрасли.  На  фондовый  рынок  выведены  акции  того  же 
"Казахтелекома", пусть в небольшом количестве, но все-таки. Обещаны IPO и других национальных компаний. Утверждены 
кластерные программы для развития прорывных отраслей. И это далеко не весь перечень "благородных дел", которые 
могут иметь отдаленные благоприятные последствия для экономики страны.

Отставка кабинета Ахметова - не результат каких-то стратегических просчетов. Это логичный шаг для страны, 
которая  хочет  развиваться.  Потенциал  прежнего  правительства  использован,  и  требуется  новый  человек  со  своим 
видением, как должна развиваться экономика, со своим менеджерским опытом.

Но учитывать некоторые ошибки Даниала Ахметова его преемнику все же необходимо, если он хочет оказаться 
успешным на высоком посту.

Красные флажки для нового премьера
12.01.2007. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов
Версии, что преемником станет средний зять президента, если не ошибочны, то преждевременн
После долгожданной и, тем не менее, неожиданной отставки Даниала АХМЕТОВА и скоропостижного назначения 

премьер-министром  страны  Карима  МАСИМОВА  можно  ждать  появления  самых  разных  публикаций,  от  серьезных 
политологических  рассуждений  до  откровенных  журналистских  спекуляций  на  тему:  Нурсултан  НАЗАРБАЕВ наконец-то 
определился и выбрал своим преемником среднего зятя.

Логика авторов подобных материалов проста и основывается на предположениях, увязанных в некую цепочку: 
Карим  Масимов,  как  известно,  креатура  Тимура  КУЛИБАЕВА;  недавно  умер  пожизненный  президент  Туркменистана, 
одногодок Нурсултана Абишевича и выходец из той же партийной «шинели» Сапармурат НИЯЗОВ, поэтому Назарбаев не 
может не задуматься о бренности человеческого бытия и, соответственно, о политическом наследнике; ну а раз назначил 
премьером человека среднего зятя, значит, тот и станет его наследником.

Обложил как медведя
Не исключено, что все вышеперечисленные предположения по отдельности верны. Например, что г-н Масимов 

более предан «нефтяному принцу», нежели главе государства, и что именно Тимур Аскарович в ходе совместного отдыха в 
одном  из  санаториев  под  Алматы  действительно  уговорил  тестя  взять  своего  протеже  главой  правительства.  И  что 
неожиданная  смерть  Ниязова  не  только  опечалила  казахстанского  суперпрезидента,  но  и  заставила  его  задуматься  о 
будущем.  Но  это  отнюдь не  означает,  что  именно  эти  события  повлекли  за  собой  отставку  Даниала  Кенжетаевича  и 
назначение вместо него Масимова. 

Во-первых,  серьезная  информация,  что  седьмой  премьер-министр  РК  попросился  на  выход  по  собственному 
желанию,  появилась  еще  осенью  –  достаточно  вспомнить  недельный  ажиотаж  в  парламенте  и  упорные  разговоры в 
истеблишменте. 

Во-вторых, скорее всего именно шумиха, поднятая тогда депутатами и журналистами после утечки информации из 
Администрации президента, оттянула отставку Ахметова – ведь давно подмечено, что Назарбаев не любит делать то, что 
может трактоваться как  уступка общественному мнению.  И,  кстати,  разговоры на  тему скорого  падения правительства 
утихли где-то в конце ноября – начале декабря прошлого года. Тогда последней на эту тему высказалась наша газета, 
предположив, что отставка премьер-министра произойдет, когда спадет ажиотаж.

И, действительно, судя по тому, что Даниал Ахметов подал заявление сразу после новогодних праздников, когда 
граждане, включая журналистов, еще не пришли в себя, а Назарбаев не затруднился с выбором преемника, решение о 
смене  премьера  было  принято  давно,  но  ждало  подходящего  момента.  Другими  словами,  отставка  Ахметова  была 
предрешена еще осенью и мотивирована куда более важными причинами,  в первую очередь провалом экономической 
политики государства (об этом чуть позже) и его неспособностью справиться с инфляцией. 

Что  же  касается  тезиса,  что  назначение  Карима  Масимова  означает  возвышение  Тимура  Кулибаева  и  его 
команды, то он еще более сомнителен. Если бы Нурсултан Абишевич выбрал среднего зятя в преемники, то он не стал бы 
обкладывать его протеже, как медведя, в берлоге. Давайте рассмотрим последние назначения с этой точки зрения.
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Буквально  в  затылок  новому  главе  правительства  дышит  вице-премьер  Аслан  МУСИН,  которого  президент, 
скоропалительно выдернув из региона, обкатал на посту министра экономики и бюджетного планирования. С двух сторон 
Масимова как бы сопровождают министры иностранных дел Марат ТАЖИН и обороны – Даниал АХМЕТОВ. 

И,  наконец,  сверху  нависают-надзирают  Адильбек  ДЖАКСЫБЕКОВ  в  Администрации  президента  и  Канат 
САУДАБАЕВ в Совете безопасности. И всех их никак нельзя отнести к креатурам среднего зятя главы государства.

В  результате  Кариму Масимову  и  тем людям из  команды Тимура  Кулибаева,  которых он сможет  провести  в 
правительство, вроде Галыма Оразбакова,  прошедшего школу «КазМунайГаза» и назначенного министром индустрии и 
торговли, остается только двигаться вперед, выполняя стратегические предначертания главы государства.

План на «пятерку»
Если бы я был законченным циником, то мог бы предположить, что Назарбаев, как талантливый и опытнейший 

политик, не просто поддался давлению своего зятя – он использует его в своих целях. Тимур и его команда отдадут свою 
энергию и знания делу президента, но в конце концов окажутся обессиленными сопротивлением со стороны конкурирующих 
элитных групп и непосильным трудом по решению острейших социально-экономических проблем.

Надо сказать, что подобный способ мобилизации и активизации государственного аппарата Нурсултан Абишевич 
отработал на «пятерку» – сначала он поддерживает какую-нибудь команду государственных деятелей, давая возможность 
реализовать свою программу или концепцию, затем, по мере того как возрастает сопротивление других групп, постепенно 
отходит от них, отдавая на съедение конкурентам. Итог: успехи приписываются президенту, а неудачи и ошибки – «рабочим 
лошадкам».

Так в свое время поработали на президента группа молодых технократов из окружения бывшего вице-президента 
Ерика АСАНБАЕВА, команда, образовавшаяся вокруг бывшего премьер-министра Акежана КАЖЕГЕЛЬДИНА, «младотюрки» 
из  правительства  Нурлана  БАЛГИМБАЕВА,  «комсомольцы»  Имангали  ТАСМАГАМБЕТОВА  и  теперь,  видимо,  настала 
время Тимура Кулибаева и его команды. И это закономерно. 

В результате трагической гибели Алтынбека Сарсенбаева в феврале 2006 года две прежде самые влиятельные 
группы  из  ближайшего  окружения  Назарбаева  понесли  невосполнимые  политические  потери  и  фактически  перестали 
претендовать на власть. И дело не столько в очевидных бюрократических и неочевидных экономических убытках, сколько в 
том, что элита от них отшатнулась. 

Как  итог,  «серый  кардинал»  Нуртай  АБЫКАЕВ  покинул  второе  по  табели  о  рангах  кресло  спикера  Сената 
парламента и,  видимо,  станет послом Республики Казахстан в  Российской Федерации.  Рахат Мухтарович же,  так  и  не 
получив должности министра иностранных дел,  рискует  (если в  конце года не обеспечит Казахстану право возглавить 
ОБСЕ) последовать за ним представлять нашу Родину за рубежом.

После этой своеобразной «Варфоломеевской ночи»,  жертвами которой пали лидер оппозиции и две ведущие 
элитные группировки, на первый план действительно выдвинулась группа Тимура Кулибаева, что и породило разговоры о 
том,  что именно средний зять избран наследником.  Назначение Карима Масимова премьер-министром подкрепило эту 
версию. Но не будем забывать, что в данном случае первый план сродни передовой, потому что от новой команды ждут 
реальных  результатов  в  условиях,  когда  конкурирующие  группы  отнюдь  не  жаждут  помогать,  а  вот  подставить 
бюрократическую ножку или вонзить информационный кинжал в бок – готовы с радостью.

Более того, судя по последнему заявлению экс-министра иностранных дел Касымжомарта Токаева в стенах ОБСЕ, 
наверняка санкционированному на высшем уровне, в этом году Казахстану предстоит политическая реформа. Ее контуры 
нетрудно предсказать: увеличение численности Сената и Мажилиса, избрание половины нижней палаты по партийным 
спискам, формирование правительства победившей на выборах политической партией и повышение его ответственности 
перед парламентом.

В результате через некоторое время роль и значение премьер-министра в политической системе РК значительно 
ослабнет  –  ему придется  волей-неволей  поделиться  частью полномочий  с  правящей партией  и  парламентом.  И  если 
предыдущие  премьер-министры  могли  в  любой  момент  прислониться  к  президенту  или  даже  заслониться  им  и  его 
указаниями, то теперь это может и не пройти.

Обратный кульбит
В этой связи мы хотели бы привлечь внимание к нормативному акту главы государства, который на фоне горячки, 

вызванной отставкой Ахметова и назначением Масимова, прошел мимо внимания общественности. 
Подписан он  25  декабря  2006  года,  получил  номер 229  и  называется  «О  признании утратившим силу  Указа 

Президента Казахской Советской Социалистической Республики от 28 августа 1991 года №408». 
Вот  его  полное  содержание:  «ПОСТАНОВЛЯЮ:  1.  Признать  утратившим  силу  Указ  Президента  Казахской 

Советской Социалистической  Республики  от  28  августа  1991  года  №408 «О недопустимости  совмещения руководящих 
должностей в органах государственной власти и управления с должностями в политических партиях и иных общественно-
политических объединениях». 2. Настоящий Указ вводится в действие со дня подписания».

Вряд ли Администрация президента просто так положила на подпись главе государства проект указа об отмене 
документа более чем пятнадцатилетней давности, а тот взял и подписал его. Обращает на себя внимание и дата – канун 
нового года, когда вся страна, от последнего бомжа до первых лиц, празднует самый любимый народный праздник. 

И хотя в Конституции РК содержится запрет на совмещение партийных и государственных должностей, судя по 
всему, основной закон страны тоже будет меняться. Так что отмена Указа, с которого началась эта норма, – из той же 
колоды,  что и  объединение четырех ведущих проназарбаевских  политических  партий  в  «Нур  Отан».  Кто  из  нынешних 
государственных деятелей РК сможет возглавить эту партию? Только Нурсултан Абишевич! 

На сегодняшний день ни в команде Тимура Кулибаева, ни в других группах нет человека, которого бы признали 
своим лидером люди, собравшиеся в руководстве «Нур Отана». Тот же Александр Павлов, Дарига Назарбаева и десятки 
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других. Значит, основная пропрезидентская партия готовится под… нынешнего главу государства, а это означает, что он 
рассчитывает прожить как минимум еще несколько лет после 2013 года.

В  свое  время  Назарбаев  пересел в  кабинет  главы государства  из  кресла  первого  секретаря правящей тогда 
партии, совмещая в течение нескольких лет обе эти должности. Похоже, что в 2013 году (или, может быть, немного раньше) 
он  планирует  совершить обратный кульбит  –  в  лидеры «Нур Отана»,  для чего  и  решил снять  запрет  на  совмещение 
государственных и партийных должностей многолетней давности. 

Поэтому  назначение  Карима  Масимова  премьер-министром следует  расценивать  не  только  и  не  столько  как 
усиление роли и влияния среднего зятя президента, но и как переход на новый формат политического балансирования со 
стороны главы государства. Если раньше ему было достаточно приблизить к себе кого-то или, наоборот, отдалить, чтобы 
поддерживать  политическое  равновесие  в  системе,  то  теперь  он  вынужден  строить  более  сложный  механизм,  когда 
исполнительной  власти,  возглавляемой  правительством,  будет  противостоять  представительная  власть  –  парламент, 
контролируемый пропрезидентской политической партией.

Надо отдать должное Назарбаеву – он находит реальные и вполне адекватные выходы в ситуации, когда его 
вассалы  настолько  окрепли  экономически,  бюрократически  и  политически,  что  уже  могут  заблокировать  любую  не 
устраивающую их кандидатуру на ведущие должности в государстве. Действительно, если еще десять или даже пять лет 
назад Назарбаев мог назначить премьер-министром любого,  и  все подчинились бы его выбору, то в последнее время 
возможности президента существенно сократились.

Представим себе, что Назарбаев назначил бы премьер-министром того же Мусина прямо из кресла акима области 
–  тот  немедленно  оказался  бы  заблокированным  элитными  группами  и  ничего  не  смог  бы  сделать  из-за  их 
противодействия.  В  этом  смысле  Карим  Масимов  –  не  самый  плохой  глава  правительства,  поскольку  пользуется 
поддержкой влиятельной политической группы и способен разговаривать с парламентом. Тому же Джаксыбекову, учитывая 
его ограниченный опыт руководства экономикой и, мягко говоря, недипломатичность, пришлось бы намного тяжелее.

Таким  образом,  предположения,  что  Нурсултан  Назарбаев  выбрал  Тимура  Кулибаева  своим  политическим 
преемником,  если  не  ошибочны,  то  преждевременны.  Только  когда  в  руках  команды  среднего  зятя  президента 
сосредоточатся три ведущие государственные должности – руководителя Администрации президента, премьер-министра и 
председателя Сената, можно будет говорить об этом. 

Но для этого нужно, чтобы кто-кто из его команды пришел на эти места или тот же Адильбек Джаксыбеков вступил 
в  союз  с  Кулибаевым-младшим.  Но  этого  пока  нет.  И  судя  по  тому,  что  спикером  верхней  палаты  парламента  стал 
Касымжомарт ТОКАЕВ, человек куда более близкий к самому президенту и его старшему зятю, нежели к среднему, не будет 
никогда.  А  на  основании  текущей  расстановки  ключевых  кадров  можно  лишь  предполагать,  что  Тимуру  Аскаровичу 
Нурсултан Абишевич доверяет еще меньше, чем другим, хотя и признает его силу – иначе зачем ему так обкладывать 
нового премьера? 

Тупиковый вариант
Теперь что касается причин смены премьер-министра. Несмотря на похвальные слова в адрес Даниала Ахметова 

со стороны президента, очевидно, что седьмой по счету глава казахстанского правительства не справился с поставленными 
перед  ним  задачами.  Все-таки  Даниал  Кенжетаевич  вышел  из  административной  экономики.  Собрать  инвесторов  и 
заставить их подписывать договоры с казахстанскими производителями он мог, а вот работать рыночными инструментами – 
уже нет.

Именно по этой причине ушедшее в отставку правительство увлекалось количественными вещами – насоздавало 
институтов развития, требовало освоения бюджетных средств, упуская эффективность их использования, никак не могло 
разобраться с инфляцией и вообще начинало путаться, как только речь заходила о чем-то более сложном, нежели дележка 
бюджетных  средств  между  программами.  Поняв  это,  президент  поставил  в  затылок  Ахметову  более  подготовленного 
Карима Масимова, возложив на него то, что оказалось не под силу премьер-министру, а потом выдвинул его на первый 
план.

К  сожалению,  общественность  плохо  знакома  с  экономическими  воззрениями  нового  главы  казахстанского 
правительства, хотя тот успел защитить докторскую диссертацию по экономике. В связи с этим возникают сомнения, освоил 
ли г-н Масимов макроэкономическую премудрость, что же касается микроэкономики – то его трудовой путь свидетельствует, 
что тут он проскочил мимо. 

Между тем Нурсултан Абишевич возложил на него большие задачи.
Во-первых,  вывести  Казахстан в  число 50 самых конкурентоспособных государств мира.  Во-вторых,  в  рамках 

административной реформы внедрить новые методы и механизмы государственного планирования. В-третьих, повысить 
эффективность бюджетного планирования и вообще переориентировать систему управления на результат. В-четвертых, 
обеспечить  устойчивое развитие  регионов,  причем по новой методике  –  через  центры экономического роста.  В-пятых, 
предложить пути развития накопительной пенсионной реформы. В-шестых, изменить систему образования, чтобы страна 
могла  получать  высокопрофессиональную рабочую силу,  отвечающую  требованиям  глобальной  экономики.  В-седьмых, 
повысить качество государственного управления и государственных услуг. В-восьмых, улучшить систему корпоративного 
управления в государственном секторе экономики. В-девятых, реально диверсифицировать экономику.

Как мы видим, все вышеперечисленные задачи при всей своей масштабности и важности не выходят за рамки 
текущей социально-экономической политики Назарбаева, сформировавшейся за последние годы. Ее суть проистекает из 
общей концепции, которая не оглашается,  но очевидна – управлять страной как закрытой корпорацией. Как следствие, 
главными направлениями видятся: усиление государственного сектора в экономике, совершенствование государственного 
управления на основе отработки процедур, перенос корпоративного подхода с отраслей на экономику регионов. 
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Между тем это тупиковый вариант. Не может быть конкурентоспособно государство, если не конкурентоспособны 
основные факторы его экономики: рабочая сила, капитал и менеджмент. Но это – предмет другого материала. Что же 
касается Карима Масимова, то, несмотря на все надежды, возлагаемые на него, он вряд ли сможет выйти за пределы, 
очерченные  ему  президентом.  Но  для  выполнения  роли  главы  правительства,  ответственного  перед  парламентом  и 
формируемого победившей политической партией, он подходит больше других кандидатов – молод, знает иностранные 
языки, умеет разговаривать с депутатами и гибок, как никто другой из кандидатов. В общем, самый подходящий актер на 
характерную роль.

Кастинг проведен, роли розданы
12.01.2007. Республика (Казахстан)

Ирина Сергеева
Президент сформировал правительство и, не отходя от трибуны, его построил
Самое долгоиграющее правительство Казахстана – правительство Даниала АХМЕТОВА – доработало до 8 января 

2007 года. В этот день президент принял отставку прежнего премьера, и уже в среду, 10 января, парламент утвердил нового 
главу кабинета министров – Карима МАСИМОВА. 

Нельзя сказать, что отставка правительства стала неожиданной. Равно как и кандидатура нового премьера. Этого 
ждали все и давно. К примеру,  Даниала Ахметова кулуарная молва отправляла в отставку как минимум раз пять.  А в 
последние полтора года примерно столько же раз на пост премьера коридорные сплетники назначали Масимова. 

Человек-загадка с усами
Естественно, уже в понедельник на лентах информационных агентств появилась информация о предполагаемой 

кандидатуре на премьерский пост. Некие «информированные источники» единогласно утверждали – будет Масимов. Хотя 
официальные лица пытались сохранить конфиденциальность до «часа Х» – до совместного заседания палат парламента. 

Даже депутаты – члены фракции партии «Нур Отан», после фракционного совета, прошедшего во вторник, где, 
собственно, и обсуждалась кандидатура нового премьера, не называли имя и обходились «наводящими комментариями», 
описывая будущего главу кабмина так: «Это известный нам всем человек с усами по имени Карим». 

Кстати,  именно  эта  характеристика  вызвала  саркастическое  замечание  президента.  В  среду  на  совместном 
заседании,  уже  представив  кандидатуру  премьера,  Нурсултан  НАЗАРБАЕВ  заметил:  «Спасибо,  конечно,  что  вы  не 
оглашали до того, как я об этом скажу. Но все совпадает, даже усы у него есть, как видите».

Более скупыми оказались «резулятивные» характеристики нового премьера. Карим Масимов давно известен как 
теневая  фигура  отечественной  элиты.  Назначение  на  премьерский  пост  света  на  эту  тень  не  пролило.  Президент, 
представляя  своего  избранника,  охарактеризовал  его  как  человека,  имеющего  «современные  знания  и  хороший  опыт 
управления». Депутаты старались ограничиваться общими замечаниями, вроде «давно знаем», «давно работали вместе», 
«умный», «толковый». В затруднении оказались и кулуарные сплетники, чьи комментарии ограничиваются, по сути, лишь 
одним замечанием: «Он хороший исполнитель».

Хорошо, но плохо 
Фактически такую оценку президент дал работе прежнего правительства под руководством Даниала Ахметова. 

Выступая перед депутатами, он отметил, что «результаты работы были положительные, и в этом есть немалая заслуга 
Даниала Кенжетаевича», но затем почти сразу перешел к критике. 

По мнению главы государства, «практически все утвержденные правительством программы содержат в качестве 
целевых  показателей  только  объемы  государственного  финансирования».  «Создается  впечатление,  что  стремление 
получить как можно больше средств и является основной задачей их разработки», – подчеркнул президент. 

В правительственные программы не включаются целевые показатели эффективности и результативности, такие 
как  определенный процент снижения уровня заболеваемости,  роста безопасности на дорогах,  улучшение образования, 
услуг, ввод конкретных объектов, создание рабочих мест и так далее. Более того – нет конкретных персон, отвечающих за 
результаты программ. Нет четкого контроля за расходованием бюджетных средств, планирование бюджетных расходов 
недостаточно прозрачно, а обоснованность объемов государственных закупок, равно как и паспорта бюджетных программ 
носят «формальный характер». «Содержащиеся в них показатели, на достижение которых выделяются государственные 
средства, являются не результатами работы госорганов, а только объемами финансирования», – заявил Назарбаев.

Стоит  отметить:  раньше  при  сменах  правительства  такого  не  было.  Президент  всегда  давал положительные 
оценки  и  советовал  новому  кабмину  соблюдать  преемственность.  Хотя  справедливости  ради  нельзя  не  сказать,  что 
перечисленные главой государства минусы в правительственной работе касаются не только «правительства Ахметова», но 
и всех составов отечественного кабмина.

С  другой  стороны,  президент  объяснил,  что  смена  правительства  продиктована  его  «желанием  привлечь  на 
работу в правительство новое поколение управленцев». «Для решения сказанных мной в краткой форме новых, сложных 
задач прежде всего нужна преемственность, нужны новые кадры, новая энергия и знания», – так объяснил Назарбаев 
отставку старого кабинета.

Что делать кабмину
Видимо, для того чтобы новое правительство не металось от одной проблемы к другой, президент сразу огласил 

четкий перечень приоритетных задач, которые правительство должно поставить «во главу угла». Это административная 
реформа, реформирование экономики, решение социальных задач.

В  частности,  новому  правительству  необходимо  внедрить  новые  методы  и  механизмы  государственного 
планирования.  Прежде  всего,  по  мнению  Нурсултана  Назарбаева,  «следует  отказаться  от  утверждения  большого 
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количества отраслевых программ на уровне правительства и передать ответственность самим государственным органам и 
решать проблемы текущего бюджета». 

Естественно, нужно повысить эффективность бюджетного планирования и объективность формирования текущих 
и  капитальных  расходов  госорганов.  «Не  должно  быть  никаких  секретов  в  том,  что  касается  распределения 
государственных ресурсов: как, на какие цели, в каких объемах выделяются деньги налогоплательщиков. Тогда и будет 
меньше коррупции и отвлечения средств не по назначению», - убежден Назарбаев. 

Говоря об экономическом развитии, естественно, с учетом глобальной задачи – войти в число 50-ти наиболее 
конкурентоспособных стран мира, - президент рекомендовал обратить особое внимание на региональное развитие: 

- Мы должны определить регионы, которые более других способны развиваться, и на их основе сформировать 
«точки роста». В Казахстане необходимо определить центры экономического роста – региональных лидеров и обеспечить 
управление этим процессом со стороны государств. Новое правительство и акимы областей должны внести конкретные 
предложения по размещению промышленных предприятий и индустриальных зон в этих центрах с учетом наших планов по 
развитию индустрии, торговли и высоких технологий. 

В  социальной  сфере  правительству  рекомендовано  разработать  предложения  по  развитию  накопительной 
пенсионной системы и совершенствованию системы адресной социальной помощи. Последняя должна затрагивать только 
действительно нуждающихся, и основной ориентир здесь – создание новых рабочих мест. 

Сильный «акцент» должен быть сделан на дошкольное, среднее и профессионально-техническое образование. 
Нужно  совершенствовать  и  образование  высшее,  которое,  по  мнению  президента,  «остается  нетронутым с  советских 
времен».  «Пора  перестать  штамповать  липовых  кандидатов  и  докторов  наук»,  -  подчеркнул  он,  отметив,  что  «усилия 
должны быть направлены на подготовку современной высокопрофессиональной рабочей силы, отвечающей требованиям 
глобальной экономики». 

Конечно, в числе приоритетов правительства остается жилищный вопрос. Проблема недорогого жилья должна 
быть решена, для чего нужно усовершенствовать программу жилищного строительства. 

В центре внимания оказался и земельный вопрос. Проблемы в этой сфере, хоть и кратко, но наконец-то нашли 
отражение в словах президента: 

- На рынке земли нужно навести порядок и установить понятные всем критерии и правила. Я получаю немало 
сигналов о том,  что продажа земли превратилась в  систему незаконного личного обогащения чиновников в  некоторых 
регионах страны, - заявил Назарбаев. 

В целом, задачи, как и проблемы, озвученные президентом, не новы. Они известны давно и всем, в том числе и 
правительству, но почему-то до сих пор так и не решаются.

Оправдаются ли надежды? 
Новый  премьер-министр,  утвержденный  парламентом  единогласно,  обещал  надежды  оправдать  и  задачи 

выполнить.  По  его  словам,  приоритетными  стратегическими  целями  для  правительства  станут  «реализация 
административной реформы и повышение производительности экономики, прежде всего в несырьевом секторе». А «для 
обеспечения долгосрочного высокого уровня и прорывного характера экономики правительство должно начать второй этап 
структурных реформ». 

Своим вниманием Карим Масимов обещал охватить буквально все сферы жизни и развития страны. Все планы и 
действия будут согласовываться с депутатами. И, конечно, курс президента будет главным для кабинета министров.

- Еще раз заверяю, что я приложу все свои силы, чтобы оправдать ваше высокое доверие, - сказал растроганный 
Масимов президенту. - Я был, есть и останусь вашим верным помощником.

Правда,  какими  путями  правительство  будет  добиваться  поставленных  президентом  задач,  новый  премьер-
министр так и не объяснил. Депутаты спрашивали, что он намерен делать для повышения конкурентоспособности страны, 
по изменению работы государственных органов. Карим Масимов в ответ заявлял, что «видение путей решения» у него 
имеется,  и  в  программе  действий  правительства  все  это  найдет  отражение.  Сама  программа  будет  представлена  в 
парламент через месяц. 

К слову, такие ответы для нового премьера – старая добрая традиция. А среди столичных журналистов Карим 
Масимов  давно  известен  как  человек,  крайне  редко  дающий  конкретные  ответы.  Как  правило,  все  его  комментарии 
отличаются особой пространностью.

Астана опровергает обвинения в преследовании кришнаитов
06.01.2007. Радио «Азаттык»

Гульмира Исакова
В адрес Казахстана продолжают поступать угрозы от кришнаитов всего мира, заявила 5 января представитель 

казахстанского внешнеполитического ведомства Гаухар Бейсеева. С другой стороны, МИД Казахстана считает неуместным 
заявление посольства США в Астане, в котором американское ведомство выразило озабоченность по поводу сноса домов, 
принадлежащих  членам  религиозного  объединения  «Общество  сознания  Кришны».  Казахстанские  кришнаиты  с  таким 
резюме не согласны. 

Специальная комиссия во главе с Аманбеком Махашовым разбирала конфликт между акиматом Карасайского 
района  и  религиозным  объединением  «Общество  сознания  Кришны».  В  Астане  озвучили  вывод,  что  это  простой 
хозяйственный спор, что тут  нет религиозной подоплеки.  Члены «Общества сознания Кришны» полагают, что решение 
госудаственной комиссии является необъективным. Летом 2006 года года полицейские и судоисполнители пытались снести 
дома кришнаитов, но члены религиозного объединения перекрыли дорогу в свою общину, и полицейские не смогли снести 
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их дома. Тогда и была создана комиссия. Поработав четыре месяца, она закончила работу 22 декабря. За месяц до этого 
события  судоисполнители  и  полицейские  снесли  дома  13  семей  «Общества  сознания  Кришны».  Среди  бездомных 
оказалась  и  женщина  с  грудным  ребенком.  Сейчас  они  ютятся  кто  где  может.  Пресс-секретарь  «Общества  сознания 
Кришны» Максим Варфоломеев не согласен с выводами астанинской комиссии: 

- Комиссия только номинально поставила точку в нашей истории. При этом она совершенно ничего не решила в 
судьбах людей. Мы еще раз убедились в том, что комиссия представила общественности доводы, чтобы убедить не только 
Казахстан, но и международную общественность в том, что здесь отсутствует какая-либо религиозная подоплека, что это 
хозяйственный спор. И это единственное, что они заявили. В конце концов было сказано, что во всем виноваты мы сами. 

Земельные участки и дачи в Карасайском районе Алматинской области кришнаиты купили в середине 1990-ых 
годов  и  долгое  время  не  могли  узаконить.  Все  это  кришнаиты  связывают  тем,  что  они  являются  новой  религией  в 
Казахстане. Государственные чиновники говорят, что кришнаиты нарушают законы Казахстана. Начальник департамента 
генеральной прокуратуры Андрей Кравченко на брифинге в Астане подчеркнул: 

- Прекратить необоснованные обвинения в адрес государственной власти Казахстана и строго придерживаться 
норм  конституции  Республики  Казахстан  и  действующих  законодательных  актов.  Поскольку  при  продолжении 
противоправных  действий  к  нарушителям  будут,  безусловно,  приняты  все  меры  ответственности,  предусмотренные 
законом. 

После  публикации  итогов  работы  специальной  комиссии  кришнаиты  дали  свой  ответ.  В  нем  говорится,  что 
основные  выводы  комиссии  не  только  не  соответствуют  действительности,  но  и  в  очередной  раз  доказывают,  что 
государственные органы получают недостоверную информацию,  исходящую от местных исполнительных органов,  и  на 
этом основании делают ошибочные выводы. Кришнаитов не устраивает, что в итоговом документе ничего не сказано о 
снесенных домах их единоверцев. Мы будем идти до конца, - говорит Максим Варфоломеев: 

-  Коль  скоро  нам предложили  обратиться  в  земельный  комитет  за  приватизацией,  мы  будем  снова  и  снова 
подавать  документы,  добиваться  этого  в  местном  акимате.  Если  нам  будут  отказывать,  мы,  соответственно,  будем 
информировать, в первую очередь, господина Махашова, который нас об этом просил. Однако, если все-таки нам откажут, 
то нам ничего не остается, кроме как заявить об этом - что нам отказывают из-за нашей религиозной принадлежности, что 
это религиозное преследование. 

После  сноса  13 домов  членов «Общества сознания Кришны» в  Дели,  в  Лондоне,  в  Праге  кришнаиты Индии, 
Британии  и  Чехии  проводили  акции  протеста  у  зданий  посольств  Казахстана.  Подобные  акции  не  понравились 
официальным лицам Казахстана. Свое недовольство выразила начальник отдела министерства иностранных дел Гаухар 
Бейсеева: 

-  Представители  великобританской  общины  Кришна  инициировали  обращение  парламента  к  руководству 
Казахстана с осуждением жестокости и  дискриминации «Общества сознания Кришны» в  Алматинской  области.  В ходе 
визита Нурсултана Назарбаева в Англию кришнаиты устроили акцию протеста у здания фондовой биржи. И продолжают 
устно и письменно поступать угрозы относительно дальнейших мер. 

Согласно решению суда от 29 марта 2006 года, 47 гектаров земли в Карасайском районе Алматинской области 
изымается у собственников и передается в земельные запасы района без какой-либо компенсации. По словам кришнаитов, 
10 процентов дачников,  живущих рядом с кришнаитами,  приватизировали свои дома, но среди этих людей нет  членов 
«Общества сознания Кришны». Дело не в хозяйственном споре, дело в нашей религии, считает председатель городского 
религиозного общества Кришны Галина Голоус: 

- Проблема в том, что они хотят уничтожить именно религию. 
Однако  официальные  лица  опровергают  подобную  версию.  По  словам  начальника  отдела  министерства 

иностранных дел Гаухар Бейсеевой, к суду привлекались только нарушители закона: 
-Судебные иски предъявлены конкретным физическим лицам за нарушение казахстанского законодательства, и 

при этом не учитывалось их политическая и религиозная принадлежность. 
«Общество сознания Кришны» официально зарегистрировано в Казахстане 11 лет назад.

Каражанбас отдали-таки китайцам
12.01.2007. Республика (Казахстан)

Жибек Морзабаева
Депутаты оценивают это решение кабмина по-разному
Расширение китайского присутствия в экономике Казахстана вызвало у парламентариев в конце прошлого года 

нешуточные опасения. Депутаты подсчитали, что доля китайских инвесторов в нефтяном секторе республики в ближайшее 
время грозит достигнуть 40%, а это вполне может стать угрозой для национальной безопасности страны. 

Среди возможных факторов увеличения «китайского присутствия» называлась сделка по продаже акций канадской 
нефтедобывающей Nations Energy китайской инвестиционной компании CITIC. Напомним, что основным нефтяным активом 
Nations Energy в Казахстане является месторождение Каражанбас, а всего компания «Каражанбасмунай» добывает 50 тыс. 
баррелей нефтяного эквивалента в сутки и располагает запасами в 340 млн. баррелей.

После  депутатских  запросов  глава  казахстанского  Минэнергетики  Бактыкожа  ИЗМУХАМБЕТОВ  заявлял:  «Мы 
должны – и я в том числе, вернее, в первую очередь – принять экстренные меры, чтобы приостановить это соглашение по 
«Каражанбасмунаю». Тем не менее в начале года стало известно, что правительство Казахстана все-таки дало согласие на 
продажу компании «Каражанбасмунай» китайским инвесторам. Сумма сделки составила $1,9 млн. 
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В сообщениях информагентств указывается также, что для одобрения сделки CITIC предложила национальной 
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунайГаз» выкупить 50% в приобретенных активах. Стоимость пакета оценивается 
в $955 млн. Казахстанская нацкомпания может приобрести эту долю в течение года. 

Мы обратились к парламентариям с просьбой прокомментировать решение правительства. 
Депутат  Валерий  КОТОВИЧ  не  видел  в  официальной  прессе  информации  о  сделке  по  месторождению 

Каражанбас, но, прочитав сообщения информагентств, заявил: 
- Все равно Китай будет приходит на наш рынок – он наш сосед, и мы от этого никуда не денемся. Но важно, чтобы 

все это делалось в разумных пределах, в соответствии с нашим законодательством, с контрактами, с теми изменениями, 
которые мы недавно внесли в закон о недропользовании. Судя по информации, полученной мной (о продаже 50% акций 
компании «Каражанбасмунай» казахстанской национальной компании – примеч. редакции), данная сделка соответствует 
тем нормам, которые мы приняли. Здесь присутствием «КазМунайГаза» выполнение нормы закона обеспечивается. 

Мажилисмен Виктор ЕГОРОВ известием о продаже компании «Каражанбасмунай» китайской стороне «очень не 
доволен»: 

- Принимали специальный закон как раз для того, чтобы усилить государственный сектор, дали правительству, по 
сути дела, карт-бланш, все возможности, чтобы в таких ситуациях вмешиваться и пополнять государственную казну. Я 
думаю, вопрос требует более глубокого разбирательства. И депутатский корпус на это отреагирует,  причем с большим 
неудовольствием.

ТУРКМЕНИСТАН
Хорошо забытое старое

02.01.2007. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

В Ашхабаде цены на хлеб и муку возросли более чем в 2 раза 
Говорят,  что новое –  это  хорошо забытое старое.  В случае сегодняшней Туркмении словосочетание "хорошо 

забытое" можно пока без ущерба для смысла опустить. Те же проблемы социальной сферы, о которых "НВ" подробно 
информировала  вас  в  течение  прошлого  года,  остались  и  в  новом  году,  несмотря  на  формальную  смену  власти  в 
республике.

В  Туркмении  после  смерти  Сапармурата  Туркменбаши  с  конца  декабря  правит  новая  власть  в  лице  и.о. 
президента  страны,  бывшего  министра  здравоохранения,  бывшего  вице-премьера  республики  Курбанкулы 
Бердымухаммедова и "временного правительства". Эта власть, по крайней мере если судить по первым заявлениям ее 
лидера, намерена идти курсом, которым вел страну прежний президент. И проблемы, вызванные прежним правлением, 
естественно,  перешли  к  этой  власти  по  наследству.  В  частности,  проблемы  социальной  сферы.  Ведь  по  оценкам 
зарубежных  экспертов  из  различных  международных  организаций,  в  катастрофическом  состоянии  в  последнее  время 
находились  медицина,  пенсионная  система,  образование,  обеспечение  населения  продуктами  первой  необходимости, 
трудовая занятость и так далее и так далее.

Не  случайно  К.Бердымухаммедов  в  последние  дни  2006  года  успел  провести  несколько  заседаний  Совета 
безопасности  республики,  в  ходе  которых  он,  как  сообщает  корреспондент  "НВ"  Ораз  Сарыев,  в  манере  своего 
предшественника С.Ниязова требовал рапорты о состоянии дел от руководителей отраслевых министерств, занимающихся 
социальной сферой. А эти руководители, также оставаясь верными ниязовской традиции, докладывали, что положение 
нормальное, имеющиеся проблемы решены или решаются.

К  примеру,  именно  так  отрапортовал  глава  "Туркменгаллаонумлери"("Туркмензернопродукты")  и  обязался 
обеспечить население достаточным количеством хлебопродуктов. Однако первые дни после нового года показывают, что 
желаемое очень сильно отличается от действительности. По информации, полученной во вторник корреспондентом "НВ", в 
Ашхабаде цены на  хлеб и  муку  возросли более чем вдвое,  во областных центрах  люди толпятся у  торговых точек в 
ожидании, когда туда "вбросят" хлеб. В райцентрах марыйского велаята и в самом областном центре – Мары хлеб и мука во 
вторник отпускались в считанных магазинах. Учитывая то, что еще в ноябре западные СМИ сообщали о "хлебном кризисе", 
поразившем Туркмению, а вскоре и Туркменбаши признал в ходе заседания кабинета министров проблему острейшего 
дефицита хлеба и муки, вряд ли можно говорить о неожиданности, которую преподнес новый год бывшему вице-премьеру 
К.Бердымухаммедову и его коллегам.

Далее, и.о. президента страны потребовал от своих заместителей немедленно навести порядок во всех больницах 
и  диагностических  центрах  республики.  (Можно  вспомнить,  что  в  бытность  К.Бердымухаммедова  министром 
здравоохранения в стране были проведены реформы, которые, судя по известным результатам, удачными назвать трудно: 
лечебные  учреждения  перешли  на  такую  форму  хоз.расчета,  при  которой  простые  жители  из-за  нехватки  средств  в 
массовом порядке стали отказываться от услуг врачей, медицинская помощь на местах практически сведена до минимума, 
больницы в районах закрыты, для лечения жителям приходится отправляться в областные центры или в Ашхабад, и так 
далее и так далее).

Как  сообщил  корреспонденту  "НВ"  Оразу  Сарыеву  один  из  руководящих  сотрудников  министерства 
здравоохранения  республики,  никаких  конкретных  мер  по  восстановлению сферы здравоохранения  на  предновогодних 
заседаниях Совета безопасности не обсуждалось, поэтому ожидать каких-либо перемен к лучшему не следует.

Особую  озабоченность  источник  высказал  в  связи  с  резко  ухудшившимся  в  новогодние  дни  положением  с 
питьевой водой для населения. По имеющимся у источника сведениям, ряд иностранных фирм занимались фильтрацией 
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воды, поступающей в Ашхабад, и тем жителям города, которые имеют возможность платить за чистую воду, по их заявкам 
поставляли 20-литровые баллоны по цене приблизительно 20 тысяч манат. Но в эти дни поставки такой воды сократились, 
и медики видят опасность того, что ашхабадцы вынуждены будут пользоваться водой из под крана, которая не отвечает 
санитарным  нормам.  Причины  перебоев  с  продажей  воды  в  баллонах  источнику  не  известны,  однако  известны 
последствия: по утверждению медика, рост инфекционных заболеваний запрограммирован.

Еще  хуже  дело  обстоит  в  регионах.  Как  выяснил  корреспондент  "НВ",  в  ряде  районов  Ахалского  велаята 
водоочистительные сооружения прекратили выполнять свои функции уже давно, и люди пьют воду из арыков и открытых 
водоемов.  В  Чарджоу,  где  раньше питьевая  вода  продавалась  в  емкостях,  в  конце  декабря  2006  года,  после  смерти 
С.Ниязова, этот товар исчез из продажи. В Балканабаде воду пьют из-под крана, но водопровод функционирует лишь пол 
часа утром и 45 минут вечером.

В Мары люди также довольствуются водой, поступающей из водопровода. Если раньше состоятельные жители 
могли позволить себе покупать фильтрованную воду из Каракумского канала, доставлявшуюся в цистернах, то с нового года 
эта возможность отсутствует, вода в продажу не поступает.

Как сказал корреспонденту один из специалистов по водным ресурсам в Мары, "раньше мы не могли говорить о 
наших проблемах, и сейчас боимся. Что нас ждет, не знаем".

Туркменистан после Туркменбаши
04.01.2007. ЕurasiaNet

Грегори Глисон
Смерть  туркменского  лидера  Сапармурата  Ниязова  открывает  новую эру  в  истории Туркменистана  и,  вполне 

возможно, вызовет политические потрясения на всей территории Каспийского бассейна. На похороны Ниязова, намеченные 
на 24 декабря, наверняка прибудут делегации из окружающих стран, которые выразят соболезнования и попробуют понять, 
что будет с Туркменистаном после кончины Туркменбаши.

Новое руководство Туркменистана скорее всего отложит обсуждение судьбы страны на будущее, пока не решит, 
что делать с ее прошлым. За пятнадцать лет независимости Ниязов построил одну из самых эксцентричных, жестоких и 
коррумпированных диктатур в мире.

Сегодня подчиненные Ниязова готовы взять власть в свои руки и, по мнению многих туркменских наблюдателей, 
могут начать жестокую борьбу за власть. Все они – во многом продукты эпохи Туркменбаши. Все были свидетелями того, 
как  попавших  в  немилость  правительственных  чиновников  критиковали,  осуждали,  наказывали,  заключали  в  тюрьму, 
подвергали  пыткам  и  даже  приговаривали  к  смерти.  Все  внесли  свой  вклад  в  культ  личности  Ниязова  лестью  и 
низкопоклонством перед ныне ушедшим "великим руководителем". И все же им не остается ничего другого, как продолжить 
его политический курс. Ниязовские приятели не смогут уверенно шагать в будущее, пока не примут меры к тому, чтобы 
избежать мести прошлого.

Официальное  заявление  в  связи  со  смертью  Ниязова  было  сделано  совместно  Государственным  советом 
безопасности, Кабинетом министров и депутатами Меджлиса (парламента).  В обращении говорится, что Ниязов умер в 
десять минут второго ночи 21 декабря от остановки сердца. Нет никакого сомнения, что местные туркменские "силовики" из 
органов безопасности взяли на себя управление страной. Они уже дали понять, что выступают за продолжение политики 
Ниязова. В первом обращении по поводу смерти Туркменбаши говорится о важности продолжения начинаний Ниязова и 
сохранении курса внутренней и внешней политики. В частности, в заявлении говорится, что Туркменистан будет твердо 
придерживаться  политики  "нейтралитета",  основанной  на  принципах  добрососедства,  взаимоуважения,  равноправия  и 
взаимовыгодного  сотрудничества  со  всеми  странами  мира,  строгого  выполнения  международных  договоренностей  и 
обязательств.

Однако совместное заявление умалчивает больше, чем говорит. В нем нет ни слова о преемственности власти, о 
выборах, о том, кто теперь будет исполнять обязанности главы государства или о переходном правительстве. Ссылка на 
"политику  нейтралитета",  казалось  бы,  говорит  о  преемственности,  однако  не  содержит  никаких  упоминаний  о  широко 
известной доктрине "позитивного нейтралитета", предложенной Ниязовым в качестве концептуального прорыва во внешней 
политике  страны в  1994  г.  Ниязов  тогда  заявил,  что  Туркменистан  будет  поддерживать  добрые  отношения  со  всеми 
странами, воздерживаясь при этом от политических союзов и экономических обязательств, который могли бы ограничить 
свободу внешнеполитического выбора. Ниязов провозгласил, что Туркменистан готов дружить со всеми, оставляя за собой 
свободу  выбора,  чтобы  использовать  выгодное  положение  страны  как  одного  из  крупнейших  в  мире  экспортеров 
природного газа.

Первоначально  "позитивный  нейтралитет"  был  не  генеральной  стратегией,  а  частной  позицией  в  отношении 
ключевой проблемы для внешней политики Туркменистана – его отношений с Россией. Туркменбаши видел в позитивном 
нейтралитете путь к освобождению от российского контроля над экспортом туркменского газа. Туркменистан располагал 
значительными запасами газа, но нуждался в крупных инвестициях в добычу и транспортировку, чтобы производить газ и 
доставлять его на рынок. Соответственно, Туркменистан прилагал энергичные усилия, изучая возможность альтернативных 
экспортных маршрутов – через Каспийское море, Иран и/или Афганистан.

В конечном итоге Ниязов так и не нашел способа, который позволил бы стране преодолеть ее зависимость от 
российской трубопроводной системы.  Проект  транскаспийского газопровода потерпел неудачу,  приостановлены были и 
другие  экспортные  альтернативы.  Газовые  доходы  Туркменистана  упали  до  критического  уровня  в  1998  г.,  убедив 
Туркменбаши в необходимости новой трактовки "позитивного нейтралитета",  согласно которой теперь необходимо было 
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заключить  новое  соглашение  с  Россией.  В  2003  г.  Ниязов  вернулся  к  России,  подписав  маркетинговое  соглашение  с 
Газпромом сроком на 25 лет о транспортировке газа через Россию на Украину и в Европу.

Никто  никогда  не  знал  точно,  сколько  именно  газа  способен  экспортировать  Туркменистан.  Оценки  газовых 
ресурсов сильно отличаются друг от друга, в диапазоне от 3 до 6 триллионов кубометров. В 2002 г. Азиатский банк развития 
начал помогать Туркменистану в проведении независимой оценки мощности газовых месторождений. В дополнение к этому 
в 2005 г. АБР профинансировал независимый аудит. И хотя результаты аудита так и не были обнародованы, источники в 
туркменском правительства вскоре заговорили о его выводах, согласно которым мощность одного Довлетабатского газового 
месторождения достигает 4,5 трлн кубометров, а все запасы страны в сумме превышают 6 трлн кубометров.

В 2006 г. Туркменистан поставил на экспорт 55 млн кубометров и объявил о планах увеличения экспорта в 2007 г. 
до 100 млн кубометров. Туркменистан изменил условия предыдущего соглашения 2005 г., подняв цену с 40 долларов за 1 
тысячу кубометров до 100 долларов начиная с 2007 г. Ситуация резко изменилась в октябре 2006 г. после объявления 
Ниязова об открытии новых не известных ранее месторождений. По его словам, одно месторождение Йолотань содержит 7 
трлн  кубометров  газа.  Кончина  Ниязова  может  открыть  такие  возможности  для  бизнеса,  которые  ни  одна  из  стран, 
заинтересованных в энергоресурсах Каспийского бассейна, не позволит себе проигнорировать.

Скрытный и эксцентричный характер режима Ниязова подрывал деловой климат в Туркменистане. Нежелание 
туркменского правительства принять общепринятые стандарты статистической и бухгалтерской отчетности и банковского 
дела, а также нормальные способы управления государством серьезно увеличивали риски ведения бизнеса в этой стране. 
У  нового  руководства  может  возникнуть  желание  сделать  деловой  климат  менее  непредсказуемым,  однако  любые 
изменения  скорее  всего  потребуют  времени.  Поэтому  политическая  и  экономическая  ситуация  в  Туркменистане  в 
ближайшие месяцы, а то и годы будет, по всей вероятности, оставаться неустойчивой.

Туркмения готовится к президентским выборам. По крайней мере, ее элита
04.01.2007. Немецкая волна

Виталий Волков, Ораз Сарыев
Нынешний лидер, хотя и косвенно, признал то, о чем в течении последних лет вопиют международные эксперты: 

катастрофическое  состояние  социальной  системы,  отстраненность  населения  страны от  информации  и  коммуникаций, 
развал в системе образования.

Бывший вице-премьер республики Курбанкулы Бердымухаммедов, после смерти бессменного главы государства 
С. Ниязова занявший пост и.о.  президента, в среду, правда, не в этом качестве, а в роли кандидата в президенты на 
выборах, назначенных на 11 февраля, обнародовал свою предвыборную платформу. Из нее можно сделать вывод, что в 
республике отнюдь не все в порядке. Как сообщают информационные агентства, Бердымухаммедов обещал населению в 
случае  своего  закрепления  во  власти  обеспечить  население  доступом  в  Интернет,  к  новейшим  технологиям  связи, 
обозначил возможность пересмотреть нормы, царящие в системе высшего и среднего образования, пересмотреть систему 
пенсионных и иных социальных выплат, поддержать развитие частного бизнеса.

Таким образом, косвенно нынешний лидер признал то, о чем в течении последних лет вопиют международные 
эксперты:  катастрофическое  состояние  социальной  системы,  отстраненность  населения  страны  от  информации  и 
коммуникаций, развал в системе образования. 

Услышав эти слова из Ашхабада, на Западе высказали робкую надежду, что новая власть "тихой сапой" готова 
пойти  на  либерализацию  режима.  Словно  желая  ответить  на  это,  Бердымухаммедов,  открывая  в  четверг  совещание 
руководителей агропромышленного комплекса страны, обратился к своим новым подчиненным с такими словами: "Дорогие 
мои соотечественники, наш дорогой мудрый Сапармурат Ниязов оставил нам бесценное наследие и процветающую страну 
и мы должны гордиться этим".

Как  сообщает  корреспондент  "НВ"  Ораз  Сарыев,  не  только  тональность  этого  выступления  и.о.  президента 
Туркмении,  но  и  его  указания  не  оставляют  сомнений  в  намерении  власти  продолжить  линию  С.  Ниязова.  Так,  по 
информации корреспондента, К. Бердымухаммедов полностью в стилистике Туркменбаши объявил, что каждую субботу 
будет собирать руководителей АПК и следить за их работой, а также наказал чиновникам увеличить посевы хлопка и зерна, 
улучшить работу "Туркменхимии", и так далее. Однако, как сообщили "НВ" источники в министерствах, никаких указаний о 
выделении  на  эти  цели  средств  ни  в  Минфин,  ни  в  отраслевые  министерства  не  поступало,  этот  вопрос  вообще  не 
рассматривался.

Все это проходит на фоне избирательной кампании, которая, как сообщает Туркменская государственная служба 
новостей  ТДХ,  "разворачивается  в  стране".  Помимо  Бердымухаммедова,  на  пост  президента  Народным  советом 
утверждены еще пять кандидатов. Один из них, Ишангулы Нурыев, в четверг выступил со своим заявлением, где, как и 
Бердымухаммедов, обещал повысить благосостояние народа, своевременно выплачивать пенсии и пособия и так далее.

По  информации  корреспондента  "НВ",  полученной  от  источника  в  аппарате  президента,  и  Нурыев,  и  другие 
кандидаты порядок предвыборных мероприятий и содержание выступлений фактически получили от их конкурента, и.о. 
президента К. Бердымухаммедова, а их предвыборные программы едва отличаются друг от друга.

Это  подтверждает  точку  зрения,  высказываемую  в  западных  и  ряде  российских  СМИ,  что  власть  уже 
предопределила, кто из посланных ей на альтернативные выборы кандидатов выйдет победителем. И хотя формально 
претендентам выделено равное эфирное время и равный бюджет, информация, приходящая от источников "НВ" во власти, 
однозначно говорит о том, что административный ресурс используется К. Бердымухаммедовым и стоящими за ним людьми 
в свою пользу. Не случайно, еще не выиграв февральские выборы, этот кандидат уже распорядился провести 7 марта 
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заседание Народного совета, на котором должна быть принята задуманная С. Ниязовым реформа управленческих структур 
сельскохозяйственного сектора.

Что же до жизненных реалий, то, как сообщает корреспондент "НВ" О. Сарыев, и в январе по-прежнему фермеры 
не  могут  получить  зарплату  за  прошлогодний  урожай,  не  получили  от  государства  деньги  многие  работники  системы 
здравоохранения,  по-прежнему без  выплат остаются более ста тысяч пенсионеров и инвалидов, по-прежнему доступ к 
Интернету имеет лишь крайне ограниченная категория граждан республики, и так далее.

Источник  в  спецслужбах  республики  в  беседе  с  корреспондентом  "НВ"  высказал  мнение,  что  новая  власть 
сознательно не предпринимает в эти дни даже те шаги для облегчения социального положения населения, которые можно 
было бы предпринять, исходя из имеющихся ресурсов, чтобы "кинуть населению кость" в виде муки и хлеба в случае 
обострения  политической  ситуации.  О  послаблении  режима  в  случае  победы  на  выборах  любого  из  объявленных 
кандидатов не может быть, по утверждению источника, и речи.

УЗБЕКИСТАН
11 месяцев вне правового поля?

08.01.2007. Немецкая волна
Михаил Бушуев

9  января  2007  года  истекает  семилетний  срок  президентского  правления  Ислама  Каримова.  Однако  нового 
президента после наступления этого дня в Узбекистане не будет, и когда он появится, до сих пор неясно.

Согласно  постановлению  парламента  от  2002  года,  выборы  должны  проходить  в  третью  неделю  декабря 
наступившего года. Но будут ли они объявлены вообще или будет созван референдум с целью продлить полномочия 
Ислама Каримова? Подробнее об этом – в нашей постоянной рубрике, сегодня с Михаилом Бушуевым.

В аппарате президента Ислама Каримова тема предстоящих выборов – табу.  Сам узбекский глава ничего не 
говорит  на  эту  тему,  а  его  чиновники  боятся,  не  зная мнения  «шефа»,  даже намекать  на  существование  в  общем-то 
беспрецедентного случая. Ну где еще было такое, чтобы срок президентских полномочий истекал, а все в стране обходили 
эту тему молчанием, как будто так и надо? Можно ли где-то представить себе ситуацию, когда президент остается у власти 
после окончания своего срока, имея только сомнительное юридическое обоснование такого правления? Ответ очевиден. 
Тем не менее, именно такая ситуация складывается на настоящий момент в Узбекистане. Что стало её причиной? Об этом 
рассказывает Глеб Гаврик.

Последние  президентские  выборы были в  Узбекистане  в  2000-м году.  И  уже  они  не  были альтернативными. 
Фактически  второй,  помимо  действующего  президента,  кандидат  на  тех  выборах  –  Джалалов  –  сам  проголосовал  за 
Каримова, признавшись при этом, что чуть ли не мечтал о победе соперника. По идее следующие за теми выборы главы 
государства  должны  были  состояться  в  2005-м  году,  но  не  тут-то  было.  В  2002  году  был  проведен  всенародный 
референдум, в результате которого срок правления президента увеличился до семи лет. Именно поэтому в Узбекистане 
президентствует все еще Каримов. И не факт, что что-то изменится. Судя по разговорам с местными жителями, мало кто 
рассчитывает на то,  что произойдет смена президента.  Каримов,  судя по всему,  все-таки пойдет на третий срок,  хотя 
формально оставаться у власти ему осталось 5 дней. Первые всенародные выборы президента прошли в республике в 
далеком 1990 году, и вот с тех самых пор главой государства является Ислам Абдуганиевич. Его соседи по региону – 
недавно  вновь  избранные  в  президенты  Нурсултан  Назарбаев  и  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  – 
предусмотрительно и заблаговременно обеспечили себя законным правом баллотироваться на дальнейший срок. Каримов 
же этого формально не сделал. Ведь если опираться на известные общественности законы самой республики, нынешний 
президент не имеет права участвовать в предвыборной борьбе – согласно конституции, президенту отведены лишь два 
срока  правления  максимально.  Интересно,  почему  Каримов  не  обеспечил  себе  это  право?  Может,  потому,  что  все 
возможные соперники живут за рубежом, и население о них подзабыло? Так или иначе, а важным фактором вероятной 
будущей предвыборной кампании является невозможность для оппозиции выдвинуть своими кандидатами известных на 
Западе  оппозиционеров  Мухаммада  Салиха  или  Абдурахима  Пулатова.  Оба  они  давно  находятся  за  границей,  а 
Конституция требует от кандидата в президенты 10-ти летнего «предвыборного» проживания на территории Узбекистана.

Главное же существующее ныне противоречие было внесено решением парламента Узбекистана 5 апреля 2002 
года.  Тогда  на  восьмой  сессии  узбекского  парламента  второго  созыва  было  принято  постановление  о  выборах 
существующего парламента и президента. Согласно ему, выборы в представительские органы власти должны происходить 
в  третье  воскресенье  декабря.  Что  не  согласуется  с  конституцией,  оставляя  Каримову  11  месяцев  правления, 
сомнительного с точки зрения легитимности.

А  вот  как  комментирует  сложившуюся  ситуацию  российский  эксперт  по  странам  Центральной  Азии  Аркадий 
Дубнов:

- Тридцатого января наступившего года Исламу Каримову, президенту Узбекистана, исполнится 69 лет. Он  
уже несколько лет, с тех пор как в Грузии произошла «розовая революция», и смещен с поста президента Эдуард  
Шеварнадзе, Ислам Каримов является патриархом в президентском корпусе СНГ. Старше его нет никого на этом  
посту. И мне представляется, что так и останется господин Каримов патриархом президентского корпуса, пока он  
жив.  Поскольку,  представить  себе,  что  Ислам  Каримов  уступит  свой  пост  в  результате  тех  или  иных  
технологических  или  политтехнологических  уловок,  или  даже  в  результате  президентских  выборов  добровольно  
другому лидеру в Узбекистане, я этого не могу. Зная, представляя темперамент Каримова, его постоянное ощущение  
того, что только он способен руководить этой страной и представлять как она должна развиваться. Напомню, что  
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только однажды в 1992-ом году в  Таджикистане произошла смена власти,  когда покойный ныне президент Рахмон  
Набиев,  под  серьезным  нажимом  уступил  власть  нынешнему  президенту  Эммомали  Рахмонову.  На  глазах  у  нас  
последний пример, когда поменялась власть в Туркмении, в результате смерти Сапармурата Ниязова. И я думаю, что-
то похожее ждет и когда-нибудь и Узбекистан.

Вполне  возможен  сценарий  политического  развития  страны  вообще  без  президентских  выборов,  продолжает 
эксперт:

- Пока же никаких оснований считать, что в этом году в Узбекистане будут проведены президентские выборы  
не приходиться. Если познакомиться с новогодним предварительным посланием Ислама Каримова узбекскому народу,  
там нет и намека на такого рода перспективу. Скорее всего, в этом году будет инициирован очередной референдум и  
президентские полномочия Каримова будут просто продлены в результате этого волеизъявления.

С Аркадием Дубновым согласен и немецкий эксперт Михаэль Лаубш, который видит две различных варианта 
развития ситуации:

-  Каримов  может  назначить  выборы  на  конец  декабря,  правда  при  этом  нужно  сказать,  что  выборы  в  
Узбекистане при нынешнем руководстве – это в принципе фарс. Ну и на этих выборах Каримов получит 80% голосов.  
Потому что сейчас в стране нет действующей оппозиции, она систематически подавляется режимом президента.  
Вторая возможность для Каримова – это на скорую руку, как когда-то однажды в Туркмении, объявить референдум,  
объяснив его необходимость сложной обстановкой внутри страны, угрозой исламистского терроризма и так далее.  
Формулировка может быть такой: для стабилизации политического процесса необходимо, чтобы президент Каримов  
остался пожизненным президентом. Но оба варианта сохраняют нерешенной, условно говоря, туркменскую дилемму:  
что будет, когда умрет Каримов? 

Что же касается Запада, то он, скорее всего, проигнорирует ситуацию в Узбекистане, полагает Михаэль Лаубш:
- Что касается ответственности Запада, то я опасаюсь, что Запад не будет оказывать давления в связи с  

этим нарушением конституции. Максимум, что я могу себе представить, это постоянный совет ОБСЕ примет какую-
нибудь резолюцию по этому поводу, но узбекская сторона обязательно найдет причины и объяснения того, почему  
политический  процесс  ведется  не  так,  как  предусмотрено  конституцией.  Вместе  с  тем  я  думаю,  что  
неправительственные организации здесь на Западе должны указывать Европейскому Союзу на то, что это пример  
нарушения принципов правового государства и что западно-европейские государства не имеют права не замечать  
этого регресса. 

- считает Михаэль Лаубш.

КИРГИЗИЯ
Кыргызстан: расстрел кыргызского гражданина на базе "Манас" приводит к 
ухудшению американо-кыргызских отношений

03.01.2007. ЕurasiaNet
Дэниел Сершен (Бишкек)

Убийство 6 декабря гражданина Кыргызстана на американской авиабазе рядом с кыргызской столицей Бишкеком – 
наиболее серьезный из всех инцидентов, вызывающих в последнее время ухудшение отношений между Соединенными 
Штатами  и  их  ключевым  военным  центральноазиатским  союзником.  В  ответ  на  случившееся  кыргызский  президент 
Курманбек Бакиев заявил, что американцы должны ответить перед кыргызским законом. Однако, с точки зрения местных 
аналитиков, это заявление вряд ли продиктовано желанием пересмотреть союзнические отношения с Вашингтоном.

В заявлении базы по поводу убийства говорится, что американский часовой дважды выстрелил в грудь водителю 
бензовоза, этническому русскому Александру Иванову, после того как тот начал угрожать ему ножом на КПП. На следующий 
день после инцидента кыргызское министерство иностранных дел потребовало, чтобы военнослужащий был передан в руки 
кыргызского  правосудия,  несмотря  на  соглашение  2001  г.,  согласно  которому  американские  солдаты  подчиняются 
исключительно американскому военному регламенту.

В  заявлении  от  18  декабря  посольство  США  в  Бишкеке  отвергло  требование  кыргызского  правительства. 
"Соединенные Штаты осуществляют над ними [американскими солдатами] юрисдикцию и сами определяют, какие действия, 
если они необходимы, должны применяться в каждом отдельном случае", говорится в документе. "Это распространяется на 
всех американских солдат, несущих службу за рубежом по всему миру".

В заявлении говорится, что расследование дела продолжается и кыргызские правоохранительные органы были 
приглашены на допрос часового с тем, чтобы они могли задать собственные вопросы.

Выступая 18  декабря  по  государственному  телеканалу  КТР,  президент  страны Курманбек  Бакиев  высказался 
жестче,  чем  в  предыдущих  заявлениях,  призвав  "аннулировать"  иммунитет  американских  военнослужащих  перед 
кыргызским  законом,  сообщили  местные  органы  информации.  По  словам  Бакиева,  в  ближайшие  несколько  дней 
правительство предложит  поправки  к  соглашению 2001 г.,  в  том числе  по правовому статусу войск  США,  говорится в 
сообщениях СМИ.

15 декабря кыргызский парламент принял резолюцию, в которой призвал правительство рассмотреть вопрос о 
"целесообразности"  присутствия  базы  в  Кыргызстане,  заявив,  что  расстрел  водителя  –  еще  один  инцидент  в  списке 
происшествий,  связанных  с  авиабазой  и  способствующих  негативному  имиджу  США,  которые  создается  у  населения 
страны, говорится на веб-сайте кыргызского парламента.
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Еще один такой инцидент произошел в ноябре, когда кыргызская комиссия обвинила вооруженные силы США в 
сентябрьском  столкновении  между  кыргызским  пассажирским  самолетом  и  американским  заправщиком.  После 
столкновения самолет вынужден был произвести экстренную посадку, а вспыхнувший пожар нанес ущерб стоимостью 3 
млн долларов. Соединенные Штаты продолжают расследование этого инцидента.

Совсем недавно, 13 декабря,  кыргызская аэронавигационная службы заявила, что США задолжали ей 15 млн 
долларов за обслуживание, и пригрозила прекратить обслуживание американских самолетов в том случае, если долг не 
будет погашен.

"В американо-кыргызских отношениях бывают свои подъемы и спады", говорит независимый аналитик Абдужалил 
Абдурасулов.  Однако,  по  его  словам,  реакция  Бакиева  на  убийство  водителя  была  главным  образом  продиктована 
опасением, что "оппозиция подвергнет его критике за недостаточное внимание к этому вопросу". Кыргызское правительство 
заинтересовано в авиабазе США, "потому что с ее помощью оно получает большие деньги", сказал Абдурасулов.

По условиям соглашения с США, заключенного в июле 2006 г., Кыргызстан получает 150 млн долларов в качестве 
ежегодной платы и другой помощи за разрешение военно-воздушным сил США пользоваться базой "Манас".

Александр Князев, профессор политологии кыргызско-русского Славянского университета, согласен с тем, что в 
ближайшее  время  Кыргызстан  вряд  ли  выдворит  США.  Однако  он  предположил,  что  американские  силы  могут  быть 
выдавлены более "эволюционным" способом в среднесрочной перспективе.

"Наблюдается  общая  тенденция,  и  не  только  в  Кыргызстане,  а  во  всем  регионе,  говорящая  об  изменении 
отношения к Америке", сказал он. "Прежняя эйфория полностью улетучилась".

База,  служащая самым наглядным барометром кыргызско-американских  отношений,  находилась,  казалось,  на 
грани выдворения, когда в июле 2005 г. Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) призвала определиться c графиком 
вывода сил США из Центральной Азии. ШОС – оборонный союз, в который входят Россия, Китай, Кыргызстан и еще три 
среднеазиатских государства, и это заявление было расценено как российско-китайский шаг, направленный на вытеснение 
из региона Соединенных Штатов.

Бакиев позднее подтвердил свою приверженность военному присутствию США в Кыргызстане, однако в начале 
2006 г. возобновил переговоры об увеличении ежегодной арендной платы за базу, первоначально составлявшей 2 млн 
долларов.

Помимо  проблем  с  базой,  не  лучшим  образом  складывались  дипломатические  отношения.  В  июле,  когда 
продолжились переговоры об аренде базы, из страны были выдворены двое американских дипломатов,  обвиненных в 
неподобающих  контактах  с  местными  общественными  организациями.  В  ответ  американцы  лишили  дипломатического 
статуса двоих сотрудников кыргызского посольства в США.

В последние недели три организации, финансируемые правительством США, – Национальный демократический 
институт, Международный республиканский институт и Международный фонд избирательных систем – были вызваны на 
беседу в кыргызскую генеральную прокуратуру.

Представитель  генпрокуратуры Токтокул  Какчекеев  заявил,  что  многие  местные организации  "писали  одно,  а 
делали другое", и что беседы с американскими организациями являются обычной процедурой, которая должна обеспечить 
соответствие их деятельности кыргызскому законодательству. "Никто не пытается развязать конфликт с США", сказал он.

В заявлении по этому поводу посольства США от 30 ноября говорится, что три упомянутые организации работают 
совместно с кыргызским правительством и местными НПО "открытым и  прозрачным образом согласно  существующим 
двусторонним соглашениям". В заявлении не упоминалось о содержании самих встреч.

Князев заявляет, что Бакиев настороженно относится к неправительственным организациям (НПО), сыгравшим 
значительную  роль  в  смещении  в  марте  2005  г.  его  предшественника  Аскара  Акаева.  По  словам  политолога,  чтобы 
избежать такой же судьбы, Бакиев стремится "ограничить" их деятельность по "примеру Узбекистана, России, Таджикистана 
и Казахстана".

Абдурасулов согласен с этим, замечая, что оппозиция, устроившая массовые акции протеста в начале ноября с 
требованием отставки Бакиева,  включает представителей НПО, получивших финансирование от США на разного рода 
проекты. "Вполне логично, что они [правительство] пытается сократить объемы помощи, поступающей из Соединенных 
Штатов на то, что они воспринимают как оппозицию", сказал он.

Однако, несмотря на недавние трудности в американо-кыргызских отношениях, Абдурасулов не ожидает никаких 
"серьезных изменений во внешней политике".

"Это связано скорее с внутренней политикой, а не с американо-кыргызскими отношениями", сказал он. "Действия 
оппозиции и правительства в отношении друг друга оказывают влияние на всю политику [правительства], в том числе на 
политику внешнюю".

Киргизия. Год новый, законы и проблемы старые
09.01.2007. Моя столица (Киргизия)

Елена Скородумова
Первое пленарное заседание в новом году депутаты Жогорку Кенеша начали вчера так, будто не было и нет 

противостояния  между  ветвями  власти,  а  угроза  роспуска  парламента  осталась  в  прошлом  политическом  сезоне.  Но 
внешнее  спокойствие,  как  оказалось,  -  это  не  более  чем  ширма.  И  палата  вновь  готовится  к  возможным  битвам  с 
оппонентами из "Белого дома".

Во  всяком  случае,  вчера  законотворцы  активно  обсуждали  возможные  повороты  на  заседании  Совета 
безопасности, которое намечено на среду, и не исключали вероятности, что вопрос о дальнейшей их судьбе вновь встанет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

во всей остроте. Как рассказал журналистам вице–торага Кубанычбек Исабеков, вполне возможно, что Совет безопасности 
все же примет определенное решение, и, может статься, оно будет не в пользу парламента.

- Впрочем, любое решение, принятое на заседании Совбеза, не будет легитимным, поскольку большинство членов 
его являются исполняющими обязанности, - считает К. Исабеков. - Так что оно будет носить рекомендательный характер. В 
любом случае последнее слово останется за президентом.

- Имелся соответствующий проект решения Совбеза, - заметил спикер Марат Султанов. - Но после того как 30 
декабря мы приняли новую Конституцию и сняли существующие проблемы, а также устранили противоречия, этот проект 
потерял всякий смысл. Президент предложил вынести решение на этот счет после новогодних праздников. Но, на мой 
взгляд, для роспуска Жогорку Кенеша оснований нет.

М.Султанов также рассказал, что теперь механизм для формирования нового правительства Кыргызстана и его 
легитимной работы разработан и, что называется, готов к употреблению. По представлению премьер–министра республики 
президент назначает членов правительства и глав местных органов власти.  Кроме того,  30 декабря были исправлены 
некоторые неточности и перераспределена часть полномочий. До этого в Конституции ничего не говорилось о полномочиях 
президента Кыргызстана при назначении глав местных органов - губернаторов и акимов. Теперь эта глава закреплена в 
Конституции.  Сделано  это  для  того,  чтобы  каждый  раз  не  приводить  страну  к  нестабильности  и  была  ясность  при 
формировании исполнительной ветви власти.

За парламентом тянется шлейф не завершенных с прошлого года дел. Дамокловым мечом висит целый блок 
экономических  вопросов  -  это  и  вступление  в  программу  HIPC,  и  исполнение  бюджетов  за  2005-2006  годы,  и 
государственный бюджет–2007, и судьба энергетического сектора. Но депутаты склоняются к тому, чтобы не рассматривать 
их, пока не будет принята новая структура правительства.

-  Мы  ожидаем,  что  уже  на  следующей  неделе  на  обсуждение  палаты  будет  внесена  кандидатура  премьер–
министра  и  структура  правительства,  -  рассказал  Марат  Султанов.  -  И  после  их  утверждения  мы  начнем  обсуждать 
первоочередные  экономические  вопросы.  А  на  этой  неделе  мы  рассмотрим те  проекты  законов,  которые  предлагают 
депутаты. Это законы о гражданстве, поправки в Уголовный кодекс, нужно обсудить и возражения президента, а также 
ратифицировать ряд международных договоров.

Депутатский корпус считает, что защищать законы по экономическому блоку должно полноценное правительство, 
а не исполняющие обязанности министры. Хотя Алишер Сабиров вчера на заседании заявил, что было бы лучше, если бы 
по экономическому блоку отчитывалось нынешнее правительство:

- Надо спрашивать именно с них. Ведь многие министры наверняка войдут в новое правительство.Иса Омуркулов 
поддержал эту точку зрения, добавив: "Руководители в государстве меняются, а отчетов о проделанной работе нет". Есть 
вопросы к  кабинету министров и у Кубанычбека Исабекова.  Он, например, намерен спросить,  как  было израсходовано 
более двух миллиардов сомов, которые поступили в казну в виде таможенных пошлин и других сборов. По его мнению, 
здесь есть немало тайн, которые нужно предать гласности. Однако Марат Султанов посчитал, что оценку всем действиям 
нужно давать только тогда, когда члены правительства будут представлены и утверждены Жогорку Кенешем.

Как  бы  там  ни  было,  очевидно,  что  нардепы  имеют  зуб  на  правительство.  Хотя  некоторые,  в  частности  К. 
Исабеков, убеждены, что один из оптимальных вариантов выхода из нынешней непростой ситуации - это… отзыв отставки 
правительства. То есть глава государства аннулирует указ об отставке кабинета министров и правительство продолжит 
работу как ни в чем не бывало. Правда, таких прецедентов в истории Кыргызстана не было, но за чем дело стало?

Ну как быть с новой, точнее, новейшей Конституцией, на которую постоянно ссылаются народные избранники? 
Ведь документ еще не подписан. По мнению депутатов, Курманбек Бакиев должен подписать ее в течение двух недель. 
Такова  конституционная  норма,  и  президент  не  должен  затягивать.  Правда,  парламент  не  исключает,  что  на  главу 
государства оказывают давление представители неправительственного сектора,  которые выступают против подписания 
этой редакции Основного закона.

ТАДЖИКИСТАН
Саддам Хусейн: диктатор или мученик

05.01.2007. Asia-Plus (Таджикистан)
Далер Гуфронов, Екатерина Кожевникова

"Решение о казни бывшего президента Ирака - Саддама Хусейна - может оказать негативное влияние на крайне 
сложную  внутреннюю  обстановку  в  Ираке  и  подвергнуть  стабильность  этого  государства  и  стран  региона  опасности 
возникновения  реваншистских  настроений  со  стороны экстремистских  организаций  и  группировок.  Что в  свою очередь 
приведет к эскалации противостояния межконфессионального и межгруппового уровня", - из официального заявления МИД 
РТ.

Точку зрения внешнеполитического ведомства страны поддержало большинство респондентов "АП":
Рахим МАСОВ, академик АН РТ:
- ОДНИМ из принципов демократии, которую, кстати, так пропагандируют США, является отмена смертной казни. 

Этот принцип гласит, что люди, осуждающие убийцу на смертную казнь, сами становятся убийцами. Во многих странах 
Евросоюза и на постсоветском пространстве смертную казнь отменили. Казнью С. Хусейна, инициатором которой была 
администрация Дж. Буша, США показали всему миру, что кроется под такой демократией.

Нюрнбергский процесс над нацистами был одобрен всеми государствами. Что касается С. Хусейна, то здесь США 
не прислушались ни к одной стране мира, в том числе и к России. Саддама ни в коем случае нельзя было лишать жизни. 
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Если он преступник, то высшей мерой наказания могло быть пожизненное заключение. Казнь С. Хусейна - это большая 
ошибка, просчет США. Из диктатора бывший иракский лидер превратился в мученика и стал знаменем тех же экстремистов, 
которые теперь начнут новый виток антиамериканской агрессии. Тем более, что казнь произошла в священный для всех 
мусульман праздник, когда самим Богом запрещены человеческие жертвы. Это настоящее кощунство.

Все это в очередной раз доказывает, что демократия усилиями США превратилась в пугало. Инструмент, который 
позволяет вторгаться на чужую территорию, проливать кровь невинных людей, разжигать конфликты. Такая демократия 
вызывает отвращение.

Саид Иброхими НАЗАР, заместитель председателя ПИВТ:
- ВИНОВНОСТЬ Саддама Хусейна является бесспорной, но процедура исполнения казни будет иметь негативный 

резонанс как в самом Ираке, так и во всем исламском мире, частью которого является Таджикистан. Зачем нужно было 
казнить Саддама именно в Иди Курбон? Указ о его казни шел за подписью президента этнического курда Талибани (сам 
Талибани впоследствии заявил, что он был против казни Саддама - прим. ред.), в казни Саддама в основном принимали 
участие, а потом еще показали кадры празднующих это событие людей. Все это было придумано намеренно, чтобы усилить 
антагонизм в иракском обществе. Таким путем США либо пытаются обосновать свое присутствие в Ираке, либо наоборот, 
накаляют ситуацию накануне своего ухода.

Гузель  МАЙТДИНОВА,  профессор,  директор  центра  геополитических  исследований  Российско-
Таджикского (Славянского) университета:

-  КАЗНЬ Саддама Хусейна носила провокационный характер.  Она,  как  и  суд над бывшим иракским лидером, 
напоминала скорее фарс, чем независимое и объективное судопроизводство. Суд над Хусейном - это не справедливый суд 
иракского народа, а самосуд, где полномочиями судьи наделен Дж. Буш. Об этом свидетельствует множество фактов. К 
примеру,  как  известно,  президент  Ирака  не  подписал вердикт  о  казни.  Сам судебный процесс  проходил в  атмосфере 
перманентных нарушений  прав  человека.  И  потом,  само  стремление  поскорее  казнить  Хусейна,  которое  так  отчаянно 
демонстрировал "независимый" суд, - не более, чем акция, направленная на уничтожение иракского лидера. Пиночет тоже 
был диктатором, и на его совести, пожалуй, не меньше преступлений. Но ему оставили жизнь. Это и есть политика "двойных 
стандартов", которую так тщательно использует администрация Дж. Буша.

Более  того,  я  рассматриваю  казнь  иракского  лидера,  как  заранее  спланированную  акцию  по  разжиганию 
очередного  конфликта  в  мусульманском мире,  в  частности,  между суннитами и  шиитами.  Но  ничего,  кроме эскалации 
конфликта на ближнем Востоке, это событие не вызовет. Уже сейчас слышны массовые антиамериканские протесты. А 
Саддама превратили в шахида-мученика, и сотни тысяч его сторонников настроены весьма радикально. Думаю, что для 
самих США это обернется большими проблемами, которые они сами и порождают.

Эшони Нуридини ТУРАДЖОНЗОДА, имам медресе "Муххамади" (из речи на праздничной молитве в честь 
Иди Курбон):

- НАМ не надо жалеть о смерти иракского диктатора Саддама Хусейна. Он сотворил много злых дел, с его именем 
связана  гибель  тысяч  невинных  жертв.  С  помощью  коммунистов  и  американцев  он  8  лет  воевал  против  Ирана,  и  в 
результате были убиты около 1,5 млн. людей, ранены 2,5 млн. Он заслужил свое наказание.
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